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«...ответным ударом... на всякий удар заговорщиков...

В.И. Ленин

А. ТЛЕУЛИЕВ
ПО ВОЛЕ ПАРТИИ
(Краткий очерк истории ЧК — КГБ Казахстана)
История ВЧК — ОГПУ — это концентрированная история всей нашей великой революции. Все, что было высокого, победного, крепкого в нашей революции, все это было в наших ЧК и ГПУ...
С.М. Киров
Победа Октября — главное событие XX века, коренным образом изменившее ход развития человечества.
Революционный переход от капитализма к социализму в России протекал в острейшей борьбе с капиталистическими элементами города и деревни, мелкобуржуазными течениями — эсерами, меньшевиками, анархистами, буржуазными националистами, а также с оппортунистами внутри Коммунистической партии — троцкистами и прочими антиленинскими группами. Ожесточенному вооруженному, политическому и идеологическому сопротивлению реакции, дезорганизации экономики и контрреволюционному саботажу, кровавому террору рабочий класс противопоставил высочайшую организованность и сознательную дисциплину, революционную бдительность.
Весь ход борьбы с внутренней контрреволюцией и иностранными интервентами показал, что революция может закрепить свою победу только в том случае, если она умеет защищаться. В первые же дни после октябрьского вооруженного восстания силы контрреволюции стали предпринимать отчаянные попытки сокрушить Советскую власть. В Петрограде, на который двигались войска Керенского и Краснова, вспыхнул мятеж юнкеров. Военно-революционный комитет при Петроградском Совете рабочих и солдатских депутатов под непосредственным руководством В.И. Ленина решительными действиями в один день — 29 октября — подавил это выступление, а 31 октября было покончено и с походом Керенского — Краснова.
Потерпев поражение в первых схватках с революционной властью, свергнутые эксплуататорские классы, вдохновляемые и субсидируемые международным империализмом, перенесли борьбу на окраины России. На Дону был поднят мятеж генералом Калединым, на Украине выступила буржуазно-националистическая Центральная рада, в Белоруссии был организован мятеж польского корпуса генерала Довбур-Мусницкого, в оренбургских и казахских степях вооруженную борьбу начал агент английского империализма атаман Дутов, в Средней Азии гражданскую войну разжигали американская и английская разведки и их агентура.

Размах, и острота классовой борьбы обусловили необходимость немедленного создания в стране специальных, оперативно и согласованно действующих, боевых органов, диктатуры пролетариата. 7 (20) декабря 1917 года по инициативе В.И. Ленина постановлением Совета Народных Комиссаров РСФСР была образована Всероссийская Чрезвычайная Комиссия (ВЧК) по борьбе с контрреволюцией и саботажем. «Когда речь зашла о руководителе ВЧК, Ленин сказал: «Здесь нужен хороший пролетарский якобинец». На этот пост передовой линии борьбы с контрреволюцией партия выдвинула члена ЦК РСДРП (б) Дзержинского, стойкого ленинца, кристально чистого большевика, за бесстрашие и беззаветную преданность делу рабочего класса названного товарищами по партии «рыцарем революции»... В распоряжение Комиссии был направлен... отряд из 300 красногвардейцев. Он положил начало войскам ВЧК»
. Решение об организации ВЧК, а также ее адрес и часы приема были объявлены в прессе для сведения всех трудящихся, активную помощь которых партия считала источником силы советского карательного органа. Именно огромное доверие и постоянная поддержка рабочих и крестьян новой России сделали ВЧК грозным оружием и прочной защитой завоеваний пролетариата.

«После революции 25 октября (7 ноября) 1917 г.,— заявил В.И. Ленин в «Ответе на вопросы американского журналиста»,— мы не закрыли даже буржуазных газет, и о терроре не было речи. Мы освободили не только многих министров Керенского, но и воевавшего против нас Краснова. Лишь после того, как эксплуататоры, т.е. капиталисты, стали развертывать свое сопротивление, мы начали систематически подавлять его, вплоть до террора»
.
В ответ на злодейское покушение эсеров на жизнь В.И. Ленина, его тяжелое ранение, а также на убийство видных большевиков В. Володарского и председателя Петроградской ЧК М. Урицкого трудящиеся массы еще теснее сплотились вокруг ленинской партии, усилили бдительность, подняли организованность. 2 сентября 1918 года Советская республика была объявлена единым военным лагерем. И отпет на террор контрреволюции введен красный террор. Расстрелу подлежали лица, принадлежавшие к белогвардейским организациям, участники заговоров и мятежей. В эти дни ВЧК, руководимая Ф.Э. Дзержинским, нанесла ряд сокрушительных ударов по агентуре империалистов. Был, в частности, ликвидирован заговор Локкарта. Первый опыт показал, что успешно бороться с контрреволюцией по всей стране ВЧК могла только при широкой поддержке трудящихся и при наличии местных органов.

Между тем обстановка в стране продолжала обостряться. Усилилась угроза военной интервенции империалистов стран Антанты, разгоралось пламя гражданской войны на окраинах России. Кулаки использовали острый продовольственный кризис для безудержной спекуляции, саботировали сдачу хлеба государству, пытаясь поставить на колени рабочих города и бедноту деревни.

15 (28) декабря 1917 года в «Известиях ВЦИК» была опубликована статья «Ко всем Советам на местах» с призывом немедленно приступить к организации Чрезвычайных Комиссий. «Общими, объединенными усилиями,— говорилось в призыве,— скорее и легче будет сломить сопротивление врагов революции». 18 марта 1918 года ВЧК приняла постановление о создании местных Чрезвычайных Комиссий. Одновременно специальным письмом к местным Советам рабочих, крестьянских и солдатских депутатов коллегия ВЧК предложила, наряду с организацией Чрезвычайных Комиссий, формировать при них вооруженные отряды
.

Своевременной, организации органов ЧК в Казахстане помешали вооруженные выступления контрреволюционной части русской буржуазии и казахских буржуазных националистов. Мятеж казачьего войска на Южном Урале, во главе которого стоял ярый монархист Дутов, начался сразу же после победы Октябрьского вооруженного восстания в Петрограде. В ноябре 1917 года в городе Верном (Алма-Ата) буржуазные элементы Семиреченского казачьего войска подняли контрреволюционный мятеж и образовали областное «войсковое правительство», проводившее жестокий террор против большевиков. В июле 1917 года казахские буржуазные националисты объединились в партию Алаш, а в декабре образовали правительство Алаш-Орды и приняли решение о создании своих вооруженных сил — так называемой «народной милиции».

Весной 1918 года эсеры, меньшевики, духовенство и буржуазные националисты, связанные с английской разведкой, эмиссары которой, проникли на территорию Сырдарьинской области через Хиву и Коканд, подняли кулацкий мятеж в селе Дмитриевском
. Во второй половине марта 1918 года контрреволюция в Кустанае пыталась поднять антисоветский мятеж, а в Уральске совершила переворот.
В ночь со 2 на 3 марта 1918 года в г. Верном рабочие, солдаты-фронтовики, русская и казахская беднота под руководством большевиков свергли «войсковое правительство», разоружили юнкеров и алаш-ордынскую милицию. Однако офицерско-кулацкая верхушка в союзе с белоказачеством. и буржуазными националистами, возглавляемыми местным отделением Алаш-Орды, подняли мятеж против новой, рабочей власти. Мятеж был подавлен отрядами Красной гвардии и регулярными войсками Красной Армии.

Затем вспыхнули очаги контрреволюции в Семипалатинске и Акмолинске. В марте — апреле 1918 года на заборах и домах в Семипалатинске появились листовки, призывающие к свержению Советской власти. Одновременно объявились различные группы, называвшиеся «черной точкой», «черной сотней», «союзом 505» и т.д. На базарах, в театрах и других местах скопления людей то и дело выступали самозваные черносотенные ораторы. В середине мая группой контрреволюционеров было брошено несколько бомб на базарную площадь и из Казачьей станицы открыт огонь из винтовок. Благодаря стойкости и оперативным действиям большевиков мятеж был подавлен.

Были контрреволюционные мятежи в Павлодаре, Усть-Каменогорске. 2 июня 1913 года контрреволюция свергла Советскую власть в Кокчетаве, а 10 июня с помощью интервентов захватила Петропавловск, где были расстреляны 22 коммуниста, в их числе руководитель Петропавловского совдепа большевик И. Дубынин. В декабре 1918 года левые эсеры подняли мятеж в селе Беловодском (Семиречье), но он был подавлен.

Повсюду инициаторами и организаторами борьбы с контрреволюционными вылазками были коммунистические организации. Благодаря активной революционной деятельности этих парторганизаций, Советов и созданных при них судебно-следственных комиссий, особо следственных комиссий и действовавших при некоторых Советах следственных органов под другими названиями (например, отделы борьбы с контрреволюцией, особые отделы при военно-революционных комитетах и т.д.), враги были разгромлены.

Руководствуясь программой социалистических преобразований в России, изложенной в гениальных работах В.И. Ленина «Государство и революция», «Очередные задачи Советской власти» и других, большевики-казахстанцы развернули борьбу за упрочение социалистического уклада в народном хозяйстве. Укреплялось руководство национализированными предприятиями, принимались меры против саботажа старых чиновников, делалось многое другое по налаживанию производства, всенародного учета и контроля распределения продуктов, что в условиях голода имело очень важное значение. Например, Успенский, Риддерский и другие рудники уже в первой половине 1918 года увеличили добычу промышленной продукции. Была налажена работа кожевенных и других заводов, суконно-ткацких фабрик, предприятий кустарной промышленности в Семиречье, Северном и Восточном Казахстане, продукцией которых снабжались вооруженные силы, население.

Огромное мобилизующее значение имела ленинская «Декларация прав народов России» (ноябрь 1917 года), в которой излагались основные принципы национальной политики Советской власти. В Декларации провозглашались равенство и суверенность всех народов страны, их право на свободное самоопределение, вплоть до отделения и образования самостоятельного государства, отмена всяческих национальных и национально-религиозных привилегий и ограничений.

Советское правительство объявило свободными и неприкосновенными национальные и культурные учреждения, обычаи и верования мусульман. Все это законодательно было закреплено в первой Конституции Российской Советской Федеративной Социалистической Республики, разработанной под руководством и при непосредственном участии В.И. Ленина, и отвечало вековым чаяниям и кровным интересам коренного населения национальных окраин, в том числе трудящихся обширного казахского края, и сплачивало их вокруг Советов.

Однако внешние и внутренние враги Советского государства вынудили прервать начавшееся мирное социалистическое строительство и развязали гражданскую войну. Республика оказалась в очень тяжелом положении. Интервенты и белогвардейцы заняли огромную часть края, установили в захваченных районах жестокий террор. К исходу июня 1918 года весь Северный, Восточный, большая часть Центрального Казахстана, северное Семиречье были захвачены интервентами и белогвардейцами.

Все силы Советского государства партия мобилизовала на разгром иностранной интервенции и внутренней контрреволюции. В этих условиях форсированное создание Чрезвычайных Комиссий имело исключительное значение, и ВЧК неоднократно обращалась к местным Советам за помощью. Большую организационную роль в создании периферийных ЧК сыграла Первая Всероссийская конференция работников Чрезвычайных Комиссий, состоявшаяся 11 — 14 июня 1918 года в Москве. На ней было внесено предложение о создании органов ЧК на железнодорожном транспорте, а также пограничных войск, о формировании корпуса войск ВЧК, необходимых для подавления вооруженных выступлений контрреволюции.

В августе 1918 года ВЧК издала Положение о Чрезвычайных Комиссиях на местах, определившее местные ЧК как органы Советов, отчитывающиеся перед ними в своей деятельности. Руководство работой местных ЧК осуществлял иногородний отдел ВЧК через организованную при нем инструкторскую часть. Территория Казахстана к этому времени оставалась разобщенной. Часть ее по-прежнему называлась Степным краем и управлялась из Челябинска, Омска, Новосибирска, Оренбурга, Уральска, Семипалатинска, а Семиречье, юг Казахстана — относились к Туркестанскому краю. По этой причине в 1918 году органы были образованы только в четырех губерниях; в апреле — в Кустанайской (под председательством И.Т. Эльбе), в мае — в Семипалатинской (во главе с Феттером и Федоровым), Уральской с центром в Покровске — ближайшем тылу Уральского фронта. В июне отдел по борьбе с контрреволюцией при Оренбургском военно-революционном комитете был реорганизован в Оренбургскую губЧК под председательством И.Ф. Лобова (затем её возглавил П.Р. Бояршинов).

В 1919 году были организованы губернские ЧК: в январе — Семиреченская (председатель Д.А. Григорьев), в марте — Тургайская (председатель Качковский)
, 22 августа была организована Актюбинская губЧК
. 1 ноября была создана Петропавловская ЧК под председательством П.Я. Путруха. В связи с оккупацией колчаковцами Омска она временно выполняла функции и губернской ЧК до освобождения Омска и образования там в ноябре 1919 года Сибирской ЧК. В ноябре была организована и Кокчетавская ЧК, со временем реорганизованная в губЧК.

19 марта 1920 года решением пленума ревкома по управлению Киргизским (Казахским) краем была создана краевая Киргизская (Казахская) ЧК. Пленум обязал товарища С.М. Штыба (он в то время был председателем Уральской ЧК) совместно с членом ревкома А. Айтиевым приступить к организации краевой ЧК.

Советская власть открыла перед трудящимися Средней Азии, Казахстана, Кавказа и других национальных окраин путь к созданию советской национальной государственности. 26 августа 1920 года В.И. Ленин и М.И. Калинин подписали Декрет ВЦИК и СНК РСФСР «Об образовании Автономной Киргизской (Казахской) Советской Социалистической Республики» как части РСФСР, в составе Семипалатинской, Акмолинской, Тургайской, Уральской областей и части уездов Закаспийской области, а также Астраханской губернии, населенных казахами. В сентябре 1920 года согласно постановлению ВЦИК Оренбург стал первой столицей республики.
В соответствии с циркуляром ВЦИК и ЦК РКП (б) от 17 марта 1921 года при губЧК были созданы госинформтройки, в состав которых входили начальники информации и представители губкомов партии и губисполкомов. Их важнейшей задачей являлось информирование центра о настроениях во всех группах населения, в Красной Армии и Военно-Морском Флоте, об активных проявлениях контрреволюции, ее партиях и группировках, о степени проведения местными органами политики Советского государства.

Образование уездных ЧК на территории Казахстана развернулось лишь в 1919 году. В первой половине января создана Токмакская
, в мае — Темирская
, в июне — в большинстве городов и уездов Сырдарьинской области, к началу сентября действовали Гавриловская, Пржевальская
 и с 3 сентября Джаркентская (первым председателем ее был С.Н. Жмутский)
, в октябре — Орская и Кустанайская
. В Оренбургской губернии образование уездных ЧК было завершено в 1920 году.

Часть местных ЧК в мелких городах и там, где оперативная обстановка не требовала этого, на основании постановления ВЦИК от 24 января 1919 года была ликвидирована. Ответственность за поддержание порядка в таких уездах и городах была возложена, на губЧК, которые оперативное обслуживание вели через командируемых уполномоченных.
В уездах со сложной оперативной обстановкой ЧК были сохранены. 11 января 1920 года по решению коллегии ВЧК чекистская работа в уездах была возложена на начальников милиции, а 16 января, этого же года президиум ВЧК принял решение о создании при уездных органах милиции политотделов, получивших затем название политбюро. Они создавались специальными комиссиями, состоявшими из членов губкомов партии, представителей губисполкомов, председателей губЧК и начальников уездных органов милиции.

Руководство работой политбюро возлагалось на начальника милиции, которым, согласно указанию В.И. Ленина, мог быть только коммунист с партстажем не менее двух лет
. Например, политбюро Петропавловской, милиции было образовано в июне. 1920 года, начальником милиции был назначен бывший председатель Омской губЧК И.В. Ельпединский, член партии с 1911 года. Атбасарское политбюро, образованное в июле. 1920, года, возглавил бывший уполномоченный Омской губЧК В.В. Бокша, Джаркентская уездная ЧК преобразована в политбюро 17 марта 1920 года и Актюбинская — в августе 1921 года. Процесс, образования политбюро, которых было создано 24, по числу уездов, закончился в 1922 году.

23 апреля 1921 года Президиум ЦИК республики утвердил Положение о ЧК Киргизской. (Казахской) АССР и ее коллегию в составе товарищей Мороза, Бабикова и Арганчеева. В положении указывалось, что Киргизская Чрезвычайная Комиссия по борьбе с контрреволюцией, спекуляцией и преступлениями, по должности, подчиняется во всех отношениях ВЧК. В район ее деятельности входит вся территория КАССР, ей подчинены Оренбургская, Актюбинская, Кустанайская, Уральская, Букеевская, Семипалатинская и Акмолинская ЧК.

Во главе Киргизской Чрезвычайной. Комиссии стоит полномочный представитель ВЧК по Кирреспублике, назначаемый ВЧК по согласованию с Кирсовнаркомом, и коллегия из двух членов, также назначаемых ВЧК по согласованию с Кирсовнаркомом. В августе 1921 года полномочным представителем ВЧК был назначен И.К. Даниловский.

Партийное руководство органами, госбезопасности в. республике особенно усилилось после, создания Казахстанской организации РКП(б). 11—18 июня 1921 года в Оренбурге состоялась Первая Казахстанская, партийная конференция. Она избрала областной, комитет (Киробком), в состав которого вошли А.Д. Авдеев, А.М. Асылбеков, А.Т. Джангильдин, Г.А. Коростелев, М.М. Костеловская, С.М. Мендешев, М.М. Мурзагалиев, В.А. Радус-Зенькович и другие
.

Полномочное представительство ВЧК, затем ОГПУ под руководством и с помощью партийных органов проделало большую работу по укреплению чекистских органов в Казахстане, туда было направлено большое число коммунистов. Например, Акмолинская партийная организация мобилизовала для работы в ЧК по 6—7 коммунистов от каждой партийной организации. Уральский губком партии только в 1921 году направил в ЧК 40 коммунистов.

18 сентября 1921 года в подчинение Казахской ЧК были переданы Акмолинская и Семипалатинская ЧК, а позднее политбюро ряда других областей. Таким образом, к концу 1922 года завершилось образование органов госбезопасности Казахстана.

Одновременно, несмотря на трудности, благодаря повседневному вниманию партийных и советских органов в республике были сформированы части войск при органах ЧК. В частности, к началу сентября 1921 года — батальоны в Алма-Ате, Семипалатинске, Уральске, Петропавловске, Гурьеве, два железнодорожных батальона в Оренбурге, отдельные кавэскадроны — в Актюбинске и в Кустанае, киркавполк — в поселке Надеждинский Акмолинской губернии. К началу 1922 года в войсках ВЧК насчитывалось 1793 казаха.

Начальником управления войск ВЧК в Казахстане был назначен С.И. Воротков, член РКП (б) с 1920 года, комиссаром — бывший военком командных курсов М.А. Башилов, член РКП (б) с 1914 года.

Периферийные органы ЧК в Казахстане, созданные местными партийными органами и Советами, совместно с Омской, Челябинской, Свердловской, Оренбургской, Уральской, Туркестанской и Сырдарьинской ЧК, действовали в исключительно сложной обстановке, в условиях интервенции и гражданской войны. Велась борьба с белогвардейскими армиями и бандами, охватившими огненным кольцом фронтов территорию республики и пытавшимися задушить большевизм, власть Советов и здесь, в казахской степи. Войска Колчака наступали на севере и северо-востоке, а также на территории центральных уездов Степного края; армии Дутова, Бакича и Толстова — на северо-западе, Анненкова — на востоке и в северном Семиречье, С юга большевистским Советам Семиречья и Сырдарьинской области угрожало Кокандское «автономное» националистическое правительство, связанное с турецкими и английскими империалистами и принявшее предложение Дутова о вступлении в «юго-восточный союз» в борьбе против Советской России. Отторжение от нее Средней Азии и превращение ее в колонию английского империализма было целью этого «правительства»,
В тесном союзе с силами контрреволюции активно действовали казахские буржуазные националисты и их воинские части — так называемая «народная милиция». Белогвардейцы и алашордынцы, опираясь на всестороннюю помощь иностранного капитала, организовывали массовый саботаж, заговоры, мятежи, вели активную подрывную шпионскую работу и антисоветскую пропаганду. Особым зверством отличались действия их карательных отрядов. Они уничтожили многих партийно-советских работников, варварски казнили военного комиссара — героя казахского народа Амангельды Иманова, командира партизанского отряда, председателя Кустанайского Совета Л.И. Тарана, а также крестьян аула № 8 и села Таловки Уральской области, выступивших против местных баев и чинимого ими произвола; жестоко подавили ряд антиколчаковских восстаний, в том числе Мариинское в Атбасарском уезде и т.д.

Вместе с молодыми вооруженными силами Советской власти — отрядами красногвардейцев, а затем частями Красной Армии чекистские органы республики, войска ВЧК вели настойчивую, самоотверженную, порой незримую, а часто и открытую вооруженную борьбу с врагами социалистической революции в казахских степях.

Немалый вклад в разгром дутовщины в 1917—1919 годах внесли чекисты особых отделов частей Красной Армии.

Широкую известность приобрели операции Семиреченской ЧК в 1919—1920 годах по ликвидации верненского мятежа, по разложению войск Анненкова, Дутова, проводившиеся под руководством Д.А. Фурманова
, с участием Ураза Джандосова и многих других коммунистов, а также операции по уничтожению в крепости Суйдун Синьцзянской провинции Китая атамана Дутова
, по ликвидации повстанческого подполья Бойко и вооруженных отрядов этой организации в казачьих станицах Верненского и Джаркентского уездов, готовивших контрреволюционное выступление.

В 1920 году Семипалатинская губЧК предотвратила готовившийся мятеж в Семипалатинске, а затем разыскала и передала в руки советского правосудия 22 участника зверской расправы над 28 коммунарами, организовавшими по совету В.И. Ленина две коммуны в Восточном Казахстане. Опираясь на помощь советских людей, чекисты успешно провели операции по предотвращению и ликвидации мятежей в Акмолинской губернии, Павлодарском и Усть-Каменогорском уездах Семипалатинской губернии.

Особенно крупным был мятеж в Приишимье, охвативший северные уезды Казахстана. Мятежники — эсеры и буржуазные элементы напали на Петропавловск, Кокчетав, Каркаралинск и многие другие уездные и волостные центры, зверски замучили сотни партийных, советских и комсомольских работников, руководителей и членов первых коммун и сельхозартелей. Органы ОГПУ совместно с частями особого назначения (ЧОН) и частями Красной Армии успешно ликвидировали и этот контрреволюционный мятеж.

Одновременно было обеспечено выполнение задания В.И. Ленина по заготовке и вывозке хлеба из северных уездов республики и отправке его в Москву и другие крупные промышленные центры страны, чему противодействовали мятежники. В борьбе за хлеб, проходившей под непосредственным руководством Ф.Э. Дзержинского, приезжавшего с этой целью в феврале 1922 года в Омск («маршалом хлебного корпуса» назовет позже Дзержинского в своих воспоминаниях Г.М. Кржижановский), чекисты проявили массовый героизм. Многие из них, коммунисты и комсомольцы, пали на полях сражений или были убиты бандитами из-за угла. Среди них заместитель председателя Петропавловского Совета Владимир Гозак, свыше 70 руководящих партийных и советских работников Каркаралинского уезда, в том числе секретарь укома партии Иван Малашкин, член исполкома Совета Абжан Медеубаев, секретарь укома комсомола Нина Иванова. Зверски были убиты чекисты Лука Дульский, Георгий Пирогов, Василий Соленик и многие другие.

Блистательно были задуманы ОГПУ СССР и выполнены с участием на заключительном этапе чекистов-казахстанцев мероприятия по выводу из Манчжурской провинции Китая в Советский Союз и преданию советскому суду атамана Анненкова и начальника его штаба генерала Денисова, одновременно возглавлявшего разведку. По решению суда, проходившего в Семипалатинске, оба они были расстреляны.
Выполняя указания Киробкома партии, органы ЧК — ГПУ, войска ВЧК совместно с частями ЧОН и Красной Армии внесли свой решающий вклад в дело ликвидации политического бандитизма, вдохновляемого империалистическими государствами. Имея конечной целью свержение Советской власти и реставрацию буржуазно-помещичьих порядков, англо-франко-американские империалисты и внутренняя контрреволюция в качестве ближайшей цели стремились максимально помешать переходу Советской России к мирному социалистическому строительству, скомпрометировать Советскую власть в глазах рабочего класса Запада, как якобы неспособную преодолеть послевоенные трудности и вызвавшую «недовольство» народа; расшатать и сокрушить единство Коммунистической партии — руководящей силы диктатуры пролетариата. С этой целью империалисты формировали в пограничных государствах — Иране, Афганистане, Турции, Китае бандитские отряды и перебрасывали их в нашу страну для организации контрреволюционных мятежей и срыва хозяйственных мероприятий.

Особенно трудной, жестокой и затяжной была борьба с басмачеством в междуречье Сырдарьи и Амударьи, в южных и западных районах республики (ныне Чимкентская, Кзыл-Ординская и Гурьевская области). Здесь, действовали десятки крупных банд, вооруженных английским и японским оружием. Во главе многих из них стояли видные буржуазно-националистические деятели — такие, как Энвер-паша, Салим-паша, Ибрагим-бек и другие. Ряды банд пополнялись остатками разгромленных Красной Армией белогвардейских частей, не желавших прекращения борьбы с Советской властью, а также кулаками, анархистами и уголовно-деклассированными элементами.
С целью привлечения на свою сторону недовольного продразверсткой колеблющегося крестьянства банды нередко прикрывались демократическими названиями и лозунгами
. Такой, например, была банда Серова, действовавшая в 1921—1922 годах под кличкой «армия народной воли» на территории Западного Казахстана и прилегающих районов Самарской и Саратовской губерний РСФСР.

Захватив 14 марта 1922 года обоз с продовольствием и фуражом южнее Илецка, который сопровождали чекисты во главе с-начальником отдела ГПУ КАССР Клейменовым (всего 8 человек), главарь банды Серов лично учинил над чекистами зверские пытки, а затем расстрелял их. В этот же день серовцы ворвались в коммуну «Сознание», изнасиловали там многих женщин, убили двух членов коммуны и надругались над их телами, затем разграбили весь скот, семенное и продовольственное зерно и уничтожили все имущество коммуны.

О размахе и упорстве борьбы банд с Советской властью свидетельствуют многие факты. Так, только с февраля по октябрь 1922 года пограничными войсками Казахского округа в боях было убито и взято в плен 4755 бандитов
, что объясняется бегством сюда огромного количества антисоветских элементов, не уничтоженных в центре страны. Здесь, например, были добиты остатки украинских банд Махно, банд Бакулина, Попова, Носаева и других, бежавших из Саратовской губернии, банды Охранюка из Самарской губернии и т.д.

Немало банд проникло в Казахстан из западного Китая, где укрывались остатки разбитых армий Дутова, Анненкова, Бакича, Щербакова. Вместе с ними выступали местные синьцзянские милитаристы. Только в Зайсанском уезде действовало около 1000 китайских бандитов, «оперировавших» вдоль границы на 700 с лишним километров и на 40 километров, в глубь советской территории
. Они совершали массовые убийства ни в чем не повинных людей, громили учреждения, предприятия, подвергали разграблению личное имущество граждан.

Повсеместно бандитизм вызывал гнев и возмущение трудящихся Казахстана. На собраниях, партийных конференциях принимались резолюции с требованием строгого наказания бандитов. Борьбу с бандитизмом в Казахстане возглавляла первоначально Особая комиссия, членами которой являлись А. Айтиев от НКВД, Григорьев от Киркрайвоенкомата, С.И. Воротков — командующий войсками ВЧК — ОГПУ. В местах наибольшего распространения бандитизма, губревкомы создавали революционные комитеты и совещания в составе секретаря губкома партии, председателя губисполкома и председателя губЧК. В апреле 1921 года Киробком принял решение и поручил полномочному представителю ВЧК в Казахстане И.К. Даниловскому разработать план и сформировать добровольные казахские отряды для борьбы с бандитизмом. В ноябре 1921 года для координации действий по борьбе с бандитизмом, а также для руководства совещаниями в губерниях было создано военное совещание при Совете труда и обороны Кирреспублики, состоявшее из представителей Совнаркома, Киркрайвоенкомата, КирЧК и ЧОН.

В 1922 году в связи с тем, что бандитизм в Казахстане продолжал наносить колоссальный ущерб государству и населению, в центре и губерниях были созданы Революционные совещания, наделенные широкими полномочиями, им были подчинены в оперативном отношении все воинские части, которые вели борьбу с бандитизмом. Органы и войска ВЧК — ОГПУ, части Красной Армии и ЧОН показали многочисленные образцы мужества, упорства, преданности делу социализма. Вместе с тем в этой многолетней борьбе чекисты многое сделали не путем кровопролития, а умелой агитационно-разъяснительной работой.

Решающее значение в деле ликвидации политического бандитизма сыграл переход от политики военного коммунизма к новой экономической политике (нэпу), в результате которой укрепился союз рабочего класса с крестьянством, сузилась социальная база бандитизма, так как подавляющее большинство крестьян после введения продналога решительно отмежевалось от врагов Советской власти и само стало поддерживать борьбу Советов с бандитизмом.

Центральный Комитет партии и Советское правительство, создавая органы государственной безопасности, осуществляя руководство ими, всегда рассматривали их как подотчетные партии и Советам. Руководство Коммунистической партии, связь с массами, пролетарский интернационализм, социалистическая законность и политическая бдительность были и остаются основными принципами организации и деятельности органов государственной безопасности. Партия и Советское правительство не жалели и не жалеют сил, средств и времени для укрепления их высокоидейными, честными, преданными делу Ленина, партии и Советской власти кадрами, подбор, подготовка и расстановка которых осуществлялись в течение всей гражданской войны и в последующие годы на основе ленинских указаний о комплектовании органов госбезопасности коммунистами — выходцами из рабочих, крестьян и трудовой интеллигенции.

«Нигде, ни в одном учреждении нет такого процента рабочих-коммунистов, как у нас,— говорил Феликс Эдмундович Дзержинский. — И поэтому вся тяжесть борьбы при новых условиях должна лечь на нас, как на выразителей воли диктатуры рабочего класса»
. Партия и Советское правительство не раз принимали решения по вопросам укомплектования органов кадрами и работы с ними. В то же время местные партийные организации проводили огромную работу по воспитанию у чекистов бдительности, любви к социалистической Родине, кристальной честности, высокого морального духа.

Чекисты и бойцы войск ВЧК были активными участниками всех кампаний, проводимых партийными и советскими органами. Их отличали политическая зрелость и стойкость в борьбе с врагами, в преодолении временных трудностей. Любопытно отметить, когда империалисты потребовали в 1922 году участия В.И. Ленина в составе советской делегации на Генуэзской конференции, красноармейцы 43-го кавдивизиона войск ГПУ в г. Кустанае, подобно многим другим производственным и воинским коллективам, приняли следующую резолюцию: «На международную конференцию В.И. Ленина не посылать, потому что международной буржуазии нет доверия, даже если международная буржуазия предложит своих заложников, как Пуанкаре и прочих...»
Всенародной поддержкой пользовались органы и войска ВЧК — ОГПУ. Рабочие, крестьяне, красноармейцы видели в. них защитников своих жизненных интересов и охотно помогали, им в борьбе с контрреволюцией. Чекисты, командиры и бойцы войск ВЧК — ОГПУ в Казахстане много сделали для облегчения тяжелого материального положения трудящихся, особенно в голодные годы. Они регулярно выделяли в фонд помощи голодающим детям, инвалидам войны часть причитающегося им довольно скромного пайка, помня о словах Ф.Э. Дзержинского: «Поставив на должную высоту дело обеспечения и снабжения детей, Советская власть приобретает в каждой рабочей и крестьянской семье своих сторонников и защитников...»

Например, коллектив Семиреченской облЧК отчислял в фонд помощи голодающим детям 30 процентов общего жалованья и взял под свою опеку сто детей, находившихся в Ташкенте. Работники Акмолинской губЧК зимой 1921 года организовали детдом и содержали детей на свои пайки. Номерной дивизион войск ГПУ КАССР отчислял ежемесячно паек и однодневный заработок голодающим детям. За декабрь 1921 года и январь 1922 года сотрудники органов и войск госбезопасности Казахстана передали в фонд помощи голодающим детям 185 миллионов рублей, 72 пуда хлеба, 79 пудов картофеля.

В итоге большой работы, проделанной КирЧК под руководством и с повседневной помощью партийных органов и Советов, удалось сократить, а вскоре и вовсе покончить с беспризорностью детей. По мере налаживания работы просветительных и других организаций, призванных заниматься обеспечением и воспитанием детей, органы ВЧК — ОГПУ освобождались от выполнения этой важной задачи.

Характеризуя чекистов периода военной интервенции и гражданской войны, член Политбюро ЦК КПСС, председатель Комитета государственной безопасности СССР Ю.В. Андропов в докладе о 50-летии советских органов государственной безопасности говорил: «В борьбе с врагами Советской власти выросли и закалились замечательные кадры чекистов, воодушевленные идеалами Октября. Именно с деятельностью этих людей связан живущий в народе образ чекиста — страстного революционера, человека кристальной честности и огромного личного мужества, непримиримого в борьбе с врагами, сурового во имя долга и гуманного, готового к самопожертвованию ради народного дела, которому посвятил свою жизнь»
.

* * *

Когда было покончено с интервенцией, гражданской войной и массовым политическим бандитизмом, расстановка классовых сил изменилась. Многомиллионное крестьянство решительно повернулось к Советской власти. В.И. Ленин, партия и правительство сочли целесообразным перестроить работу органов ВЧК в соответствии с новыми задачами по восстановлению разрушенного народного хозяйства.

Касаясь роли ВЧК в новых условиях, подчеркивая все ее заслуги перед революцией, то, что без этого органа власть трудящихся существовать не может, а также мотивируя необходимость реорганизации ВЧК в ОГПУ, В.И. Ленин говорил на IX Всероссийском съезде Советов: «Чем больше мы входим в условия, которые являются условиями прочной и твердой власти, чем дальше идет развитие гражданского оборота, тем настоятельнее необходимо выдвинуть твердый лозунг осуществления большей революционной законности, и тем уже становится сфера учреждения, которое ответным ударом отвечает на всякий удар заговорщиков»
.

Декретом ВЦИК от 6 февраля 1922 года ВЧК и ее местные органы были упразднены. Подавление открытых контрреволюционных выступлений, остатков политического бандитизма, борьба со шпионажем и контрабандой, охрана границ, водных и железнодорожных путей сообщения и выполнение специальных поручений Советского правительства по охране революционного порядка в стране были возложены на Народный Комиссариат внутренних дел, при котором для осуществления указанных функций было образовано Государственное Политическое Управление (ГПУ), на местах, при ЦИК автономных республик и облисполкомах — политические отделы. В связи с упразднением Чрезвычайных Комиссий в уездах были ликвидированы политические бюро. Их обязанности перешли к уполномоченным областных отделов ГПУ.

Событием громадного исторического значения стало образование в декабре 1922 года Союза Советских Социалистических Республик. Добровольное объединение равноправных народов явилось блестящей победой национальной политики партии. В результате стали также совершенствоваться и укрепляться государственные органы власти и управления.

Договором об образовании Союза Советских Социалистических Республик (1922 г.) и последовавшим 2 ноября 1923 года постановлением Президиума ЦИК СССР Государственное Политическое Управление было преобразовано в Объединенное Государственное Политическое Управление (ОГПУ) при Совете Народных Комиссаров СССР. К концу 1923 года перестройка органов государственной безопасности была закончена.

Годы построения социализма в республике для чекистов-казахстанцев были не менее трудными, чем период гражданской войны. Внутренняя контрреволюция и ее зарубежные вдохновители в эти годы продолжали активную тайную войну против Советской власти, хотя упрочившееся международное положение Советского государства и повело к установлению с ним в 1924 году дипломатических отношений Англией, Италией, Австрией, Норвегией, Грецией, Швецией, Данией, Мексикой, Францией, Китаем, а в 1925 году Японией.

Партия, руководствуясь ленинским планом построения социализма в СССР, решительно взяла курс на социалистическую индустриализацию страны и на коллективизацию сельского хозяйства. Осуществление этих эпохальных по объему и сложности задач проходило в Казахстане в обстановке огромных трудностей и нового обострения классовой борьбы с кулачеством и феодально-байскими элементами.

В укреплении и успешном развитии СССР империалисты всех стран видели угрозу своему существованию, и они всеми мерами стремились сорвать или затормозить индустриализацию СССР, экономически изолировать его, угрожали вооруженной интервенцией. Агентура империалистических разведок и внутренняя контрреволюция усилили свою подрывную деятельность. Был совершен целый ряд диверсионных и террористических актов.

В этих условиях Советское правительство обратилось в 1928 году к рабочему классу с призывом охранять заводы, фабрики, склады, станции и предложило ОГПУ принять решительные меры против шпионов, поджигателей и убийц
. В ответ на призыв партии и Советского правительства органы полномочного представительства ОГПУ в Казахстане усилили свою бдительность. Они раскрыли многие шпионско-вредительские, диверсионные и другого характера контрреволюционные организации; решительно подавили ряд восстаний, ликвидировали немало политических [х кулаков и баев, главари которых не-] (дефект страницы) из-за кордона; предотвратили: многие террористические акты, направлявшиеся в основном, против партийно-советских работников и актива аулсоветов, сельсоветов и колхозов.

В числе чекистских операций этого периода, — разоблачение сотрудниками Джетысуйского отдела ОГПУ инспираторов, из гоминдановской разведки, которые в целях компрометации в глазах китайских трудящихся-мусульман первой в мире социалистической республики организовали в 1923 году в дунганской мечети Алма-Аты драку, а затем резню, между местными дунганами и дунганами, подданными Китая. Китайская разведка, не без участия английской, во имя политических целей пренебрегла чувствами верующих мусульман, для которых, драка в мечети — несмываемый грех. Позже ряд дипломатов консульства, причастных к этим событиям, среди них и непосредственного исполнителя провокационного замысла — повара консульства, выдворили из Советского Союза.

В другой алма-атинской, мечети, прихожанами которой были уйгуры, выходцы из Кашгарии, подвизался в роли имама шейх Хафизов, в прошлом активный член контрреволюционного правительства, возглавлявшего «Кокандскую автономию» в 1918 году. Бежав в Кашгарию, шейх в 1921 году нелегально вернулся в Джетысу и занялся здесь и в Туркестане распространением панисламистской и пантюрксистской литературы, сбором шпионской информации.

Весьма сложной и исключительно напряженной была чекистская операция по пресечению антисоветской деятельности оппозиционеров — Троцкого, Зиновьева и ряда их сподвижников, а также участников группы Сапронова, после XV съезда партии высланных в Казахстан. Был проведен также ряд операций по пресечению контрреволюционной деятельности эсеров, отбывавших в Казахстане ссылку за преступления, совершенные в РСФСР.

 Конфискация хозяйств крупных баев-полуфеодалов я кулаков, выселение их в другие районы вызвали бешеное сопротивление классовых врагов, в ряде мест перешедших к активным антисоветским действиям. Например, в ночь на 1 сентября 1929 года вредителями были сожжены только что выстроенные обогатительная фабрика и надшахтные здания в Риддере. Кулаки и баи не останавливались перед убийствами людей, уничтожением скота, его угоном и насильственным уводом местного населения за границу, в частности, в Синьцзянскую провинцию Китая.

В этих условиях оживилась деятельность правых оппортунистов и буржуазных националистов. Продолжали контрреволюционную работу и бывшие лидеры партии Алаш, в частности, братья Адилевы — Динмухамед и Байсеит, Миржакуп Дулатов и другие. Они сплачивали вокруг себя бандитские элементы Сары-Суйского района (ныне Джамбулская область) с целью оказать вооруженное сопротивление конфискации имущества у баев. Заговорщики были разоблачены и осуждены.

В ожесточенной классовой борьбе, в боях с контрреволюционными выступлениями врагов Советской власти чекистские органы республики потеряли многих своих бесстрашных работников. В их числе помощник уполномоченного Сырдарьинского ОГПУ Джашпар Тныштыкбаев, зверски убитый бандитами Султанбека. В борьбе с этой же бандой, оперировавшей и на территории Сары-Суйского и Чаяновского районов, погибли бойцы коммунистического отряда Ф.В. Клоков, А.Г. Григоренко, А.И. Ауезен, И.И. Трегубов, С.Ф. Леонтьев, Е.А. Захаров. Славу героя снискал своими отважными боевыми действиями начальник Гурьевского городского отдела ОГПУ Александр Ильич Фетисов, погибший при ликвидации так называемого Адаевского антисоветского восстания в бою с бандитами в местности Бусага. В ожесточенных вооруженных схватках с врагами погибли чекисты К.Н. Фаизов, М.Ф. Перепоров, Н.П. Тяжев и другие.

Активное участие в этих операциях принимали ныне находящиеся в отставке А.З. Абузаров, И.А. Шумилов, В.И. Попов, В.М. Ришт, Ф.А. Иванов и уже ушедшие от нас К.П. Грязнов, В. Исмамбетов, И.И. Иванов, С.А. Коновалов и многие другие.
* * *

В годы первых двух пятилеток трудящиеся Казахстана достигли огромных успехов в социалистической индустриализации, в республике выросли десятки крупных промышленных предприятий. Благодаря переводу крестьян-кочевников на оседлость и массовой коллективизации сельского хозяйства были ликвидированы остатки реакционных патриархально-феодальных отношений в ауле. Величайшим завоеванием явились ликвидация неграмотности подавляющей части населения республики и введение всеобщего обязательного обучения. Казахстан стал одной из передовых индустриально-аграрных республик на востоке страны, здесь развернулось гигантское промышленное строительство. Завершился начатый Октябрем процесс консолидации казахского народа в социалистическую нацию, сложилось и окрепло социально-политическое и идейное единство народа, укрепились сотрудничество и взаимопомощь между социалистическими нациями, и, наконец, Казахская АССР преобразовалась в союзную республику, была принята Конституция Казахской ССР.

Между тем международная обстановка продолжала осложняться. Экономический кризис в странах капитала в начале тридцатых годов перешел в длительную депрессию. В 1932 году Япония вторглась в Маньчжурскую провинцию и стала готовить захват других земель Китая. В 1933 году фашисты захватили власть в Германии, разгромили рабочие организации и уничтожили остатки буржуазно-демократических свобод. В октябре 1935 года фашистская Италия по-разбойничьи напала на Абиссинию (Эфиопию) и захватила ее. Летом 1936 года подготовленный с помощью Германии и Италии мятеж генерала Франко был использован фашистами для интервенции Германии и Италии против Испанской республики. В 1936 году фашисты официально оформили ось Берлин — Рим, а спустя месяц между Германией и Японией был подписан так называемый антикоминтерновский пакт, к которому вскоре присоединилась Италия. Фашисты повели усиленную подготовку к войне.

В 1937 году Япония вторглась в. Центральный, а затем и Южный Китай. В 1938 году фашистская Германия захватила Австрию. В том же году Япония вторглась на территорию СССР в районе озера Хасан, но уже в августе самураи были изгнаны Красной Армией с советской земли.

В сложной международной обстановке 10—21 марта 1939 года состоялся XVIII съезд ВКП(б). В день открытия съезда «Правда» опубликовала пламенную песнь народного акына Казахстана Джамбула «Съезд победителей». В ней есть и такие слова:

Враги окружают нас черным кольцом,

Глазами кровавыми смотрят кругом 
И тянут костлявые руки свои 
К горячему золоту нашей земли. 
Чтоб голову вражью ударом снести,

Чтоб нечисть фашистскую всюду смести, 
Во всеоружьи, готовый в поход, 
Будь начеку, мой великий народ
.

Органы НКВД Казахстана активно вели труднейшую незримую борьбу с врагами Советской власти.

В обстановке известных нарушений ленинских норм партийной и государственной жизни, вызванных культом личности Сталина, карьеристы, пробравшиеся в органы государственной безопасности, допускали извращения социалистической законности. Многие чекисты боролись с такого рода преступлениями. Одним из таких бесстрашных борцов был начальник отделения НКВД КазССР Сериккалий Джакупов, член партии с 1918 года, активный участник установления Советской власти в Казахстане.

Изгоняя из своих рядов карьеристов и примазавшихся, злостно нарушавших социалистическую законность, чекисты Казахстана продолжали совершенствовать свою деятельность.

Их главные усилия сосредоточивались на разоблачении агентуры империалистических государств и в первую очередь — шпионов германской фашистской разведки и милитаристской Японии. Разведывательные подразделения этих стран, в результате агрессивных действий Германии в Европе, а Японии в Китае, вышли к границам СССР и значительно активизировали заброску своей агентуры в Советский Союз. Чекисты Казахстана раскрыли немало резидентур этих разведок. Они нанесли ряд чувствительных ударов по щупальцам империалистических разведок в предвоенные годы, в частности,- обезвредили Ницше и других шпионов германской, а также японской и прочих разведок.

В период Великой Отечественной войны борьба чекистов-казахстанцев носила особенно обостренный характер и изобиловала многочисленными и разнообразными операциями. Многие пали смертью храбрых на полях сражений и при выполнении специальных заданий. В их числе Герои Советского Союза. Федор Федорович Озмитель, Григорий Михайлович Кравцов. Старший оперуполномоченный Наркомата госбезопасности Казахской ССР Гали Истаев — человек исключительной выдержки и большой силы воли,— геройски погиб 25 апреля 1944 года при выполнении специального задания Родины. Пал в боях за город Ростов-на-Дону член КПСС с 1927 года начальник особого отдела НКВД 10-й гвардейской механизированной бригады майор А.У. Дыканбаев. Отдали свои жизни в борьбе с фашизмом казахстанцы-чекисты Г. Акашев, С.А. Лукьянов, Ш.М. Арсланов, П.И. Бочхарев, Т.А. Горлов, Н.М. Карабалин, А. Мирсадыков, Н.А. Новиков, У. Омарбеков, И.М. Зыков и многие другие.

Подавляющее большинство чекистов-казахстанцев, действовавших в годы войны в тылу врага и возвратившихся в родную республику по демобилизации из Вооруженных Сил, продолжали борьбу с врагами Родины еще долгие годы. Среди них Р. Насыпбаев, А.Д. Джумагалиев, Ф.А. Иванов, И.И. Бортник, Т.Н. Саваровская и другие, ныне находящиеся на заслуженном отдыхе.

В годы Великой Отечественной войны особенно остервенело действовала германская военная разведка — Абвер, который после нападения на Советский Союз принялся настойчиво вербовать советских военнопленных и после подготовки в специально созданных школах, а часто ввиду нехватки кадров, минуя эту ступень, перебрасывал завербованных в тыл для диверсий, террора, лживой пропаганды и сбора шпионской информации.

Западные области Казахстана в период битвы на Волге были прифронтовыми, и над ними, в частности, в пределах территории Уральской области, происходило немало сражений советских летчиков с фашистскими стервятниками, совершавшими в целях дезорганизации воинских перевозок налеты на поезда, а также железнодорожные сооружения. С этой же целью гитлеровская военная разведка забрасывала сюда агентов-диверсантов.

Для пресечения подрывной деятельности вражеской агентуры были сформированы истребительные батальоны. Особо активно они действовали в Урдинском и Джаныбекском районах, подвергавшихся в то время наиболее частым налетам фашистской авиации. Первую группу агентов-диверсантов бойцы истребительного батальона захватили в Урдинском районе. Изменники имели при себе все необходимое для проведения диверсий на железнодорожном транспорте. Позже были захвачены другие группы парашютистов. В ряде случаев диверсанты сами являлись с повинной в органы НКВД и в работавшие с ними в тесном оперативном контакте подразделения органов контрразведки Советской Армии. Так, в ночь на 3 июня 1943 года на территорию Уральской области абверовцы выбросили группу диверсантов в составе пяти агентов во главе с Кусаналиевым, но она была ликвидирована опергруппой УНКГБ.
3 мая 1944 года в Гурьевскую область была заброшена вторая группа в составе 14 агентов во главе с обер-лейтенантом немецкой армии. Алиханом Агаевым. Мужество и патриотизм проявил бригадир колхоза имени С.М. Кирова Уялинского аулсовета Байжан Атагузиев, своевременно предупредивший чекистов о появлении в степи вражеских парашютистов. Благодаря ему двое из агентов были вскоре схвачены опергруппой начальника отдела УНКГБ майора Шармая. Сам Байжаи завел остальных диверсантов в непроходимые пески. Агаев расстрелял его, но поредевший отряд диверсантов был окружен. В бою Агаев и несколько агентов были убиты, остальные сдались в плен. Оставшиеся в живых показали, что их забросили в этот глубокий район с заданием, поднять антисоветское восстание в Казахстане, Следствием было установлено, что под именем Агаева скрывался Амирхан Тлеумагамбетов, в начале 30-х годов работавший агрономом в Жилокосинском райземотделе.
12 июня 1944 года фашисты забросили в район реки Сагыз еще трех парашютистов, которые тотчас были задержаны чекистами. Потерпели провал также и другие операции гитлеровской разведки, в разработке и осуществлении которых не последнюю, роль играл мастер интриг и провокаций Рейнгард Гелен, после капитуляции фашистской Германии не только не осужденный за свои черные дела, но долгие годы возглавлявший разведку ФРГ.

В первые послевоенные годы органы МГБ продолжали розыск изменников Родины, активно сотрудничавших с фашистами и скрывавшихся от справедливого возмездия. Одной из этих операций, имевшей исключительное политическое значение, явился розыск и арест большой группы участников созданного германскими разведорганами «национального комитета», во главе которого стояли белоэмигранты. Мустафа Чокаев, Вали Каюмов (Вали Каюм-хан) и Карис Канатбаев. Арестованные на территории Казахстана и некоторых республик Средней Азии 49 военных преступников участвовали в формировании из числа изменников Родины «Туркестанского легиона», а затем в боях против частей Красной Армии, в карательных операциях против партизан, они одновременно являлись агентами разведорганов, занимались обучением и организацией заброски в тыл Советской Армии десантов. В целях враждебной пропаганды они организовали и возглавляли издававшиеся ТНК—ТНС. газеты и журналы, а также радиовещание «Винето», Многие из них участвовали в работе так называемого «туркестанского конгресса», проходившего в Вене в июле 1944 года, выступали там с докладами, вошли в состав образованного конгрессом «национального собрания», а после разгрома фашистской Германии перешли на службу к английской и американской разведкам.

Органы госбезопасности разыскали, а затем передали в руки советского правосудия и ряд других изменников Родины, служивших в составе сформированных немцами частей, участвовавших в карательных операциях против советских партизан. В их числе: агент английской разведки Бата Касымов, агент германской разведки Виктор Соколенко, агент американской разведки Амангельды Абаев, служивший в отделе пропаганды «туркестанского национального комитета», агент германской разведки Ахмет Гуляев, скрывавшийся долгие годы под чужими именами и фамилиями с поддельным дипломом об окончании института главный инженер одного из заводов в Алма-Ате Карнаухов-Баталов и многие другие.
* * *

Закончилась вторая мировая война. Отгремели залпы, салютов в честь победы Советского Союза над германским фашизмом, милитаристской Японией и их сателлитами. «Эта война,— указывается в тезисах ЦК КПСС «К 100-летию со дня рождения Владимира Ильича Ленина», — явилась и тягчайшим испытанием и школой мужества. Она закончилась великой победой потому, что социализм обеспечил несокрушимое единство всего советского общества, мощь и невиданную мобильность его экономики, высокое развитие военной науки, воспитал замечательных воинов и военачальников. Разгром ударных сил мирового империализма — германского фашизма, и японского милитаризма, осуществление Советской Армией своей освободительной миссии в решающей степени способствовали успеху народно-демократических революций в ряде стран Европы и Азии»
.
Наступил долгожданный мир. Демобилизовались воины из Советской Армии и вернулись к своим, очагам, мирному труду, но корпус чекистов, неусыпный страж завоеваний. Великого Октября, не вложил свой меч в ножны. Борьба советской контрразведки с коварными замыслами и происками империалистических разведслужб не приостановилась. Наоборот, она обрела еще более многообразные формы. Задолго до конца второй мировой войны органы госбезопасности стали обнаруживать следы шпионажа и подрывной деятельности агентуры, тогдашних союзников СССР. В марте 1946 года в Фултоне в присутствии президента США Г. Трумэна выступил с антисоветской речью премьер-министр Великобритании У. Черчилль. Это был сигнал к началу «холодной войны» против СССР и всех стран социалистического лагеря.

В 1949 году империалистами шестнадцати капиталистических стран был создан Североатлантический блок — НАТО, сразу же превратившийся в базу концентрации сил международного антикоммунизма. С целью активизации и подрывной деятельности против Советского Союза, всех стран социалистического лагеря США в 1947 году создали Центральное разведывательное управление — ЦРУ, орудие политики антикоммунизма, во главе которого вскоре был поставлен небезызвестный реакционный деятель А. Даллес. Поучая своих подчиненных, он говорил тогда, что одной из главных целей ЦРУ является вербовка шпионов из числа советских граждан, имеющих доступ к важным государственным и военным секретам.

Ближайший помощник А. Даллеса, профессор политических наук Браунского университета Лиман Киркпатрик-младший и после ухода в отставку с поста исполнительного директора ЦРУ выступал в печати за дальнейшее, укрепление ЦРУ и самое широкое осуществление политических акций и разведывательных операций в различных районах земного шара. Называя США лидером мира, он утверждал, что Соединенные Штаты могут осуществлять эту роль самостоятельно, с помощью собственных методов, не считаясь с тем, нравится это остальному миру или нет. Одной из наглых шпионских операций ЦРУ явился полет Фрэнсиса Гэри Пауэрса над территорией Советского Союза на самолете «Локхид У-2», сбитом 1 мая 1960 года в районе Свердловска силами противовоздушной обороны СССР.

По делу изменника Родины Пеньковского и английского «бизнесмена» Винна было документально установлено, что многие английские и американские дипломаты, аккредитованные в СССР, занимались здесь активной шпионской деятельностью. В этой связи, по представлению Военной коллегии Верховного Суда СССР, Министерство иностранных дел. СССР потребовало выдворить из Советского Союза дипломатов-шпионов — сотрудников американского посольства Джонса, Монтгомери, Дэвисона, Карлсона, сотрудника английского посольства Кауэлла и ряда других.

Разведывательной деятельностью в СССР занимались многие сотрудники и других посольств капиталистических стран в Москве. Разведчики-дипломаты во время поездок по Советской стране прибегали к различного рода уловкам при сборе необходимой им информации. Часто они, стремясь выудить интересующие их сведения, выдавали себя за туристов или студентов из стран народной демократии.

Чекистами Казахстана за годы «холодной войны» были разоблачены многие агенты капиталистических разведок. Об этом свидетельствует, в частности, дело Н.С. Кришталя, который, будучи настроен враждебно к Советской власти, в 1922 году выехал в Маньчжурию, где установил связь с японскими агентами; а затем с американским разведчиком, им был перевербован и по его заданию возвратился в СССР. Кришталь был разоблачен в Павлодаре.

В 1951 году на территории Казахстана чекистами был разыскан и арестован некто Саранцев: в годы Великой Отечественной войны он изменил Родине и добровольно вступил во власовскую армию, затем Саранцев оказался среди перемещенных лиц и был завербован американской разведкой для шпионажа против СССР.

В 1962 году были разоблачены проживающие в Южном Казахстане Химониди и Пападопулос, которые по заданию греческой разведки собирали шпионские сведения и снабжали греческое посольство в СССР клеветнической информацией.

В августе 1966 года в Алма-Ате была разоблачена и арестована агент западногерманской разведки Мартина Кишке, которая, прикрываясь «любовью к туризму» и выдавая себя за прогрессивно настроенную журналистку, посетила несколько раз Алма-Ату, пока не была поймана с поличным при сборе шпионских сведений об оборонных объектах.

Наряду с заброской в Советский Союз кадровых шпионов вражеские разведчики не прекращают попыток сбора информации через сотрудников посольств, различных представительств и миссий, аккредитованных в Советской стране, а также используют многие другие легальные каналы пребывания своих граждан в СССР. Эти люди прибегают к скупке в книжных магазинах Алма-Аты, других городов, поселков и сел Казахстана большого количества разнообразной, преимущественно справочной литературы, оставляют в общественных местах «по забывчивости», а то и прямо предлагают книги, журналы, брошюры антисоветской направленности.

Так, профессор Джеймс Стил, возглавлявший группу ученых-ветеранов, после официального приема в одном из институтов Алма-Аты предложил директору института упакованную в коробке литературу, назвав ее своими трудами. В действительности это была пропагандистская литература, которой американские ученые были снабжены в посольстве США в Москве. Второй секретарь израильского посольства в Москве Я. Зимрат пытался использовать свое пребывание в Алма-Ате в сентябре 1964 года для распространения среди местного еврейского населения пропагандистской литературы, враждебной нашей стране.

Нередки случаи, когда «туристы» и наши «гости» проявляют повышенный интерес к промышленным объектам, ошибочно принимаемым за предприятия военного назначения. Для получения хотя бы косвенных данных прибегают к сбору листьев с деревьев и цветов с газонов, берут пробы сточной воды, фотографируются на фоне заводов и фабрик, предпринимают попытки хищения материалов, используемых предприятиями.

Так, иностранный химик Видо на машиностроительном заводе пытался похитить кусок специальной стали, но был пойман рабочим с поличным. В составе обслуживающего персонала проходившей в 1962 году в Алма-Ате выставки «Графика США» находились специальные агенты, завязывавшие контакты с посетителями и пытавшиеся с помощью всевозможных уловок получить шпионские сведения. Туристы из ФРГ Горинг и Кремер в беседах с советскими гражданами стремились выяснить их отношение к советско-китайским разногласиям, данные о возможной дислокации советских войск на границе с КНР и другие вопросы, представляющие интерес для иностранных разведок.

Советское государство по своей природе и духу — самое миролюбивое на земле. Уже в обращении «К гражданам России», написанном В.И. Лениным, вслед за сообщением о свержении Временного правительства и о переходе власти в руки Петроградского Совета рабочих и солдатских депутатов, Советское государство заявило свою непреклонную волю к немедленному прекращению войны и установлению справедливого, демократического мира.

Тогда же, 25 октября 1917 года это заявление было узаконено Декретом о мире, также написанным В.И. Лениным и принятым II Всероссийским съездом Советов рабочих и солдатских депутатов. Основу Декрета о мире составляет ленинская идея о возможности сосуществования двух социальных политических систем — социалистической й капиталистической. За претворение в жизнь этой ленинской идеи Коммунистическая партия Советского Союза и Советское правительство ведут неустанную борьбу.

Однако изменения в соотношении сил в пользу дела мира, демократии, национального освобождения, независимости и социализма вызывают бешеную ярость реакции, ее стремление вернуть утраченное влияние. Это выражается в нападках международного империализма, смыкающегося с китайским шовинизмом, на политику мирного сотрудничества социалистических стран; шумихе в ряде западных стран средств массовой информации, раздувающих недоверие и враждебность к социалистическим странам, изображающим в превратном свете их политику, пытающихся выхолостить и извратить суть Заключительного акта, подписанного в августе 1975 года в Хельсинки главами 33 государств.

Этим нечистоплотным козням противников разрядки противостоят силы мира и прогресса, все решительнее выступающие за прекращение гонки вооружений, за разоружение и мирное сосуществование государств с различным общественным строем. Выступая за достижение этих целей, силы мира не забывают о реакционной сущности империализма, берегут свои завоевания и укрепляют бдительность.

Касаясь в этой связи деятельности органов Комитета государственной безопасности, товарищ Л.И. Брежнев сказал в Отчетном докладе ЦК КПСС XXV съезду партии: «Надежно ограждают советское общество от подрывных действий разведок империалистических государств, разного рода зарубежных антисоветских центров и иных враждебных элементов органы государственной безопасности. Их деятельность строится в соответствии с требованиями, вытекающими из международной обстановки и развития советского общества. Наши чекисты берегут и развивают традиции, заложенные рыцарем революции Феликсом Дзержинским»
.

РЫЦАРИ РЕВОЛЮЦИИ
Н. МЕЛЬНИКОВ, Н. МИЛОВАНОВ

ДОРОГИЕ РЕЛИКВИИ

О предстоящей встрече с Альдоной Эдмундовной, сестрой Феликса Эдмундовича Дзержинского, я узнал накануне от Виктора Захаровича Лебедева, Чрезвычайного и Полномочного посла СССР в Польше, и все же с волнением смотрел на женщину преклонных лет, вошедшую в кабинет посла и на какое-то мгновение задержавшуюся у порога. Что-то знакомое, родное угадывалось в чертах ее лица, в остром пронзительном взгляде живых искристых глаз. Брат и сестра поразительно похожи друг на друга. Кажется, я узнал бы ее и на улице среди прохожих, даже в большой толпе.

— Познакомьтесь,— представил нас друг другу Виктор Захарович. Пригласив садиться, он, обращаясь ко мне, продолжал: — Альдона Эдмундовна здесь ненадолго. Постарайтесь воспользоваться ее любезной помощью в предстоящей работе по выполнению поручения Центрального Комитета нашей партии и Советского правительства.

Посол возглавлял организацию поиска и сбора материалов, касающихся жизни и революционной деятельности верного соратника и друга В.И. Ленина Феликса Эдмундовича Дзержинского, его роли в защите революционных завоеваний в годы работы председателем ВЧК. 

Старшая из восьми детей Дзержинских, Альдона Эдмундовна помнила Феликса с пеленок.
— Я была уже большой девочкой и во многом помогала маме по дому, когда родился Феликс,— рассказывала она мне спустя полчаса в машине посла, мчавшей нас в Лодзь, где проживала Альдона Эдмундовна.— В детстве он был непоседой и шаловливым мальчиком. Любил Дзержиново, утопавшее в зелени. В летнее время большую часть дня Феликс с братьями проводили у реки Усы. Заядлый рыболов, он увлек и братьев. И еще очень любил охоту за раками и лесные походы за грибами и ягодами.
...Было это в 1948 году. Польша только начинала оправляться от тяжких ран минувшей войны. Следы боев и варварских фашистских разрушений еще встречались на каждом шагу. Всю дорогу до Лодзи Альдона Эдмундовна рассказывала об отце, матери, Феликсе и других братьях н сестрах. С глубоким волнением поведала она о смерти отца, учителя физики и математики, в 1882 году и наступившем после этого еще более тяжелом периоде жизни семьи. Овдовевшая 32-летняя мать отдавала всю себя детям, их воспитанию. Ее смерть явилась тяжелым ударом для всех детей и особенно для Феликса, горячо любившего мать н перед этим часто посещавшего ее в больнице в Варшаве.
— А жил он в это время у меня в Вильно, учился в гимназии. Бывало, готовясь навестить мать, он не находил себе места, переживал за не совсем хорошие продуктовые передачи. После смерти мамы Феликс вскоре бросил занятия в гимназии. Боже, как мы уговаривали его не делать это. Так и не смогли переубедить, упрямый такой был.

— А что, не было средств для дальнейшей учебы? — спросил я.

— Нет, не это главное. Как потом мы узнали, он уже был связан с нелегалами, так у нас тогда называли революционеров, и решил посвятить этому делу свою жизнь.

Так же подробно она рассказывала о трогательной дружбе Феликса с сестрой Вандой. А когда дошла очередь до Владислава, Альдона Эдмундовна смолкла, съежилась и отвернулась к окну. Так, очевидно, она просидела бы долго, если бы я не напомнил о себе легким кашлем. Беседа возобновилась, и я узнал многие, неизвестные мне до этого, подробности о тяжелой участи, постигшей Владислава. Гитлеровцы схватили его в 1942 году в городе Згеже только за то, что он брат Феликса Дзержинского, пытали и, замученного до полусмерти, расстреляли.

Казалось, Альдона Эдмундовна не чувствовала усталости, хотя ей было в ту пору уже семьдесят восемь лет. Единственное, что она попросила сделать для удобства путешествия — это включить в машине отопление.

— Я мерзлячка,— пошутила она.

За беседой мы не заметили, как доехали до Лодзи. 

В квартире Альдоны Эдмундовны нас никто не встретил. Ее дочь Мария была еще на работе, а больше в доме никого не было.

Альдона Эдмундовна оказалась доброй и гостеприимной хозяйкой. Накрывая на стол и хлопоча, она все время говорила со мной, вспоминала брата, рассказывала о своей жизни.

Во время нашествия фашистов она с мужем и дочерью находилась в Вильнюсе. Голод и нужда в конце концов погнали их из города в небольшой поселок Дзержинск. Тут тоже было трудно. Люди опухали от недоедания. Кое-как они с дочерью выжили, а муж умер.

К их счастью, люди в поселке оказались порядочными и немцам никого из семьи не выдали. Можно представить, что было бы и с этими родными прославленного революционера, окажись они в руках фашистов.
Когда Советская Армия освободила Вильнюс, а затем Варшаву и другие города, Альдона Эдмундовна с дочерью Марией выехала на жительство в Лодзь.

Время за разговором летело незаметно. Вернулась с работы Мария, Альдона Эдмундовна познакомила меня с ней и объяснила цель моего приезда из Варшавы. Мария оказалась простой и обходительной женщиной и тоже очень похожей на Феликса Здмундовича.
С разрешения хозяйки и ее дочери я сфотографировал их. Фотоснимки получились хорошие, и я вручил их Альдоне Эдмундовне, когда посетил ее во второй раз.

После чаепития Альдона Эдмундовна извлекла из своих тайников дорогие ей реликвии, заботливо упрятанные в черной тисненой папке, перетянутой голубой лентой.

Положив передо мной на стол бесценные для истории документы, Альдона Эдмундовна сказала:

— Вот фотокарточки и письма. Посмотрите их, и что вам нужно — используйте. Не спешите, можете заночевать у нас, а завтра еще поработаем.

С большим интересом раскрыл я папку и стал изучать бережно хранимые документы. Сверху лежал сверток с фотокарточками. Их было много, несколько десятков, сделанные в большинстве в Швейцарии. Рассматривая первый снимок Феликса Эдмундовича с женой Софьей Сигизмундовной и сыном Ясиком, я увидел небольшой пожелтевший от времени лист, исписанный мелким наклонным почерком, отложил фотокарточку, взял письмо и тут почувствовал, что Альдона Эдмуидовна не ушла и, не вставая со стула, повернулся к ней. Озадаченная чем-то, исполненная колебаний, она стояла и на мой вопросительный взгляд заговорила тихим голосом:

— Знаете, я до сих пор не могу простить себе того, что допустила уход Феликса от нас на другую квартиру. Почувствовав мои переживания за его и свою безопасность, он оставил нас. У меня тогда жили еще два меньших брата, учились в той же гимназии. Сначала некоторое время он находился в Вильно, а потом переехал в Ковно, где его вскоре, летом 1897 года, арестовали и сослали в Вятскую губернию. А это,— она показала пальцем на листок, который я держал,— его письмо ко мне из Ковенской тюрьмы. Он смог, сообщить мне о своем аресте лишь в январе 1898 года. Помню, как ранним утром я плакала у стен Ковенской тюрьмы, увидев его в группе заключенных, закованных в кандалы, уходивших в ссылку под усиленным конвоем.
[image: image1.jpg]



Председатель ВЧК Ф.Э. Дзержинский
— Да вы садитесь, что с вами,— проговорил я скороговоркой, встревоженный ее состоянием.

— Ничего, ничего,— ответила она,— дома ведь я,— но все же присела на край стула и продолжала уже чуть повеселевшим голосом.— Из этой ссылки я получила от него несколько писем. Там увидите их. Он писал, что скоро будет на свободе. И в самом деле в августе 1898 года приехал в Варшаву.

Альдона Эдмундовна помолчала и затем, тяжело вздохнув, продолжала:

— Но там Феликса, быстро выследили и схватили. Не меньше года томился он в Варшавской крепости, а потом его отправили в Вилюйскую губернию.

Она ушла, а я принялся за письма. Большая часть их оказалась без конвертов и трудно было определить, где они были написаны. Присмотревшись, я было начал сортировать их, но тут вернулась Альдона Эдмундовна. Увидев мои занятия, она воскликнула;

— Что вы! Так просидите за ними вечность. Давайте я помогу вам.

Прошло немного времени, письма были разобраны и сгруппированы по адресам их отправителя.

— Из второй ссылки Феликс не посылал мне писем. Он туда не доехал. Помню, как я поразилась, когда неожиданно встретилась с ним в Поплавах, в доме нашей двоюродной сестры Станиславы Богуцкой. А позже перед отъездом за границу, в Германию, он приехал ко мне в Мицкевичи. Я узнала, что, сбежав в пути к месту ссылки, кажется, из Верхоленска, он чуть было не утонул в реке Лене, товарищ спас его. В то время Феликс уже болел туберкулезом.

— Он лечиться ездил в Германию?

— Нет, в Берлине был тогда центр его партии. А на лечение он ездил в Швейцарию, а позже лечился в Закопане
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Ф.Э. Дзержинский с членами Польревкома — первого в истории Польши органа пролетарской диктатуры.

— Сколько же раз его арестовывала царская охранка? — спросил я.

— Да, наверное, не меньше шести. Феликс хорошо знал Польшу. Всюду у него были партийные товарищи. Вот и здесь, в Лодзи, он появлялся тоже часто. А один раз, это было зимой 1909 года, он, сбежав из Сибири, куда был сослан незадолго до этого, явился ко мне ночью. Жили мы тогда в Вильно на Полоцкой улице. Перед этим, днем я получила письмо от него. Вот это, — Альдона Эдмундовна быстро нашла его в пачке других писем и, подавая, сказала.— Я не успела прочесть его днем, а ночью Феликс постучался в дверь. Получилось так, что жандармы чуть было не застали его в моем доме. В большой спешке мой сын провел его черным ходом к реке, и он ушел... 
Расстроенная Альдона Эдмундовна снова ушла в другую комнату, и я продолжал знакомство с документами. 
А вот Феликс Эдмундович в арестантской робе; этот снимок сделан в Орловской тюрьме в октябре 1914 года, куда он был брошен царским правительством в первый год империалистической войны.

Интересной оказалась переписка Феликса Эдмундовича с сестрой Альдоной Эдмундовной и с близкими друзьями. Письма более чем тридцатилетней давности. На письмах и открытках из тюрьмы — черный жирный штамп цензуры: «Проверено». Феликс Эдмундович очень осторожен, пишет намеками. Но как он досадует, что в это сложное время не на свободе, не среди своих верных друзей, не может вместе с ними бороться против самодержавия.

Жадно вчитываюсь в дорогие документы и вскоре убеждаюсь, что все они представляют очень большую ценность. Но мне ясно и другое: даже для беглого ознакомления с ними требуется уйма времени. Как же быть? Ведь не могу же я злоупотреблять гостеприимством хозяев. Решаюсь обратиться к Альдоне Эдмундовне с просьбой дать мне документы в Варшаву для тщательной и обстоятельной обработки. Разумеется, с гарантией, что все будет возвращено в целости и сохранности.

— Я очень любила Феликса. Все, что сейчас перед вами, — самое дорогое, самое ценное для меня. Ну что ж, берите, понимаю, что они нужны не только мне,— сказала она.

Я горячо поблагодарил Альдону Эдмундовну. В Варшаве письма, фотокарточки, открытки — всего около двухсот документов — с большим интересом смотрели товарищи. Мы сделали много фотокопий и отправили их в Москву. А через несколько дней я отвез Альдоне Эдмундовне папку с документами.

Сестра Феликса Эдмундовича попросила меня по возможности чаще навещать ее. Такой случай мне вскоре представился. В конце декабря 1948 года мне посчастливилось повидаться с женой Феликса Эдмундовича Софьей Сигизмундовной и ее сыном Яном Феликсовичем, которому в ту пору было уже 38 лет. Мать и сын прибыли в Варшаву в составе делегации Советского Союза на Международный конгресс ученых — сторонников мира. Виктор Захарович Лебедев рассказал Софье Сигизмундовне о моих встречах с Альдоной Эдмундовной, и жена Дзержинского попросила посла познакомить нас. Софья Сигизмундовна подробно расспрашивала о своей родственнице, с которой она по ряду причин не виделась тридцать лет.
— Как быстро летит время, — сказала Софья Сигизмундовна, — мне уже шестьдесят пять, а ей — под восемьдесят. Годы немалые.

По просьбе Софьи Сигизмундовны я поехал к Альдоне Эдмундовне, чтобы пригласить ее в Варшаву: шел конгресс, и Софья Сигизмундовна не могла тогда отлучиться из Варшавы. Альдона Эдмундовна с радостью и волнением выслушала вести о Софье Сигизмундовне и племяннике.

Однако мне не довелось быть свидетелем этого свидания. И состоялось ли оно?
Документы, которые предоставила в распоряжение Советского правительства Альдона Эдмундовна, позволили еще лучше и полнее понять величие образа Феликса Эдмундовича Дзержинского — пролетарского якобинца, стойкого ленинца, кристально чистого большевика, за бесстрашие и беззаветную, преданность делу рабочего класса названного товарищами «рыцарем революции».
Н. ЖАРКОВ

БЛАГОДАРНОСТЬ ДЗЕРЖИНСКОГО

1921 год, голодный, тяжелый. По железным дорогам и водным путям хлынула в Сибирь и Казахстан масса людей. Но трактам и проселкам брели они в поисках куска хлеба. Истощенные, больные, с потухшим взором. Среди них — дети. Страшно было смотреть на них. Сердце обливалось кровью...

В Акмолинской губернии, где я работал в те годы в ЧК, хлеба было много, но взять его не всегда удавалось. Вооруженное восстание кулачества сопровождалось разгромом партийных и комсомольских организаций в Петропавловском и Кокчетавском уездах. В одном только Петропавловске в братскую могилу легли сто десять коммунистов. При защите города погибли и многие чекисты. В уездах бродили отдельные вооруженные бандитские группы. Они запугивали крестьян и не давали вывозить хлеб.

В Акмолинске была выявлена крупная повстанческая организация, которой руководили эсер Благовещенский и офицер царской армии Ванин. Оба бежали из Уфы.

В организацию, называвшуюся «Штаб действия и исполнения», Благовещенский и Ванин вовлекли не только антисоветски настроенных горожан, но создали многочисленные подпольные группы из кулаков в селах, установили связи с соседними уездами и Омском. Кулацкие группы усиленно изыскивали и приобретали оружие, боеприпасы, поддерживали тесные связи с бандами, снабжали их всем необходимым, требуя взамен только одного: истреблять коммунистов и не давать вывозить хлеб.

К тому времени я был уже не новичок на чекистской работе. Впервые сотрудником Омской комендатуры ЧК я стал еще в конце декабря 1917 года. Рекомендовал меня на эту работу полковой комитет 37-го Сибирского стрелкового полка.
При комендатуре кроме двадцати оперативных работников имелись кавалерийский отряд в пятьдесят человек и образцовая рота в двести пятьдесят бойцов. С утра до вечера оперативные работники были на ногах, выполняя задания председателя Омского Совета и окружного Военно-Революционного комитета Косарева, председателя Омского комитета большевиков Лобкова и коменданта Шебалдина.

Больше всего нас тревожили эсеры и белогвардейцы-офицеры. Они организовывали митинги, выступали с клеветой на большевиков и с призывами не признавать Советскую власть, устраивали саботаж в учреждениях, банках, почтово-телеграфных конторах.

Всех их надо было приводить к порядку, а самых вредных и непримиримых арестовывать. Участвовали мы и в национализации банков, сборе контрибуции, в конфискации товаров у торгашей. Эта работа была важной, нужной. Но облегчалась она тем, что почти все антисоветские Проявления носили тогда открытый характер.

Совсем иное дело было в 1921—1922 годах. Враги стали действовать скрытно, в глубоком подполье, пытались наносить удары в спину. Такой была и акмолинская повстанческая организация. Для ее ликвидации надо было сначала вскрыть подполье. Эти было под силу только Чрезвычайной Комиссии. У нас была квалифицированная разведка, и мы знали все о делах заговорщиков.

И вот в это сложное время меня вызвали в губотдел и засадили за изучение приказов о борьбе с беспризорностью. Дали прочесть очень важное письмо-призыв к чекистам Феликса Эдмундовича Дзержинского. В нем говорилось о тяжелом положении детей, лишившихся родителей в результате империалистической, гражданской войн и бедствий, связанных с ними, и о необходимости принять все меры для улучшения жизни детей и спасения их от голода. Письмо заканчивалось словами: «Забота о детях — лучшее средство истребления контрреволюции». 
Уже при первом взгляде на письмо и подпись Дзержинского от моей досады, что зря оторвали от дела, ничего не осталось. А когда прочел последние слова, в голове начали складываться практические планы. Феликс Эдмундович по-новому заставил отнестись к борьбе с детской бедой и взяться за дело сейчас же, немедленно. 
Письмо-призыв было воспринято как боевой приказ. Никто из чекистов не остался к нему равнодушным. Многих детей спасли тогда чекисты от верной смерти, собирая их по вокзалам, пристаням, дорогам и чердакам домов. Работники Акмолинской губернской ЧК зимой 1921 года организовали детский дом. Ребятишек кормили, отрывая продовольствие от пайков сотрудников ЧК.
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Ф.Э. Дзержинский среди детей, 1925 г.

Заботу о детском доме мы возложили на коменданта ЧК Филиппа Ивановича Калюту, доброго, отзывчивого человека. И он хорошо справился с этой важной работой.

В феврале 1922 года нашего председателя Акмолинской губЧК товарища Бокшу вызвал в Омск с докладом Феликс Эдмундович Дзержинский. Он в тот год по решению. Политбюро ЦК контролировал отгрузку хлеба из Сибири в промышленные центры страны.

Поинтересовавшись работой ЧК, Дзержинский сказал:

— Надеюсь, что условия для вывозки хлеба, вы в ближайшее время создадите, кулацко-эсеровские помехи устраните, а вот как у вас обстоят дела с беспризорностью?
— Налаживается, борьба и с этим злом,— ответил товарищ Бокша и рассказал Дзержинскому о детском доме, содержавшемся за счет сотрудников, о большой душевной теплоте, которую проявляют работники и их семьи к попавшим в беду детям.

— Передайте мою благодарность петропавловским чекистам за их заботу о детях,— сказал Феликс Эдмундович.— Это большое дело.

Благодарность Дзержинского, объявленная нам на собрании коллектива товарищем Бокшей,- воодушевила нас.

Вскоре организация, эсера Благовещенского и белого офицера Ванина была полностью разгромлена, бандитские группы, связанные с ними, выловлены, Благовещенский и начальник его штаба Ванин, арестованы. Вывозка хлеба после этого пошла полным, ходом.
...Недавно я прочел воспоминания Г.М. Кржижановского. В них меня поразили вот эти строки. «В один из голодных, кризисов лютой зимы надо было вывезти из необъятной Сибири несколько десятков миллионов пудов хлеба. То была последняя надежда для голодающего центра. Приказами действовать уже нельзя было. Вначале должно было стоять дело, а не слово. Надо было с бешеной энергией сбить маршруты из всего действующего состава железных дорог, поставить во главе их отважного человека и бросить в ледяные поля Сибири. Маршалом всего этого «хлебного корпуса», решившим его судьбы, был назначен Феликс Эдмундович. И с горстью отважных он реализовал это чудо — сибирский хлеб спас нас...»

Я сразу вспомнил собрание сотрудников Акмолинской губЧК, доклад Бокши о разговоре с Феликсом Эдмундовичем в Омске. Вспомнил и еще раз удивился необыкновенной энергии Феликса Эдмундовича: при такой ответственности перед страной он не забывал о беде маленьких советских граждан. Звал, не медля ни часа, вмешиваться в их судьбы. И как он был прав.

И чекисты, следуя указаниям посланца партии и Ленина, не только устранили «помехи» контрреволюции, обеспечили нормальные условия для вывозки хлеба и семян, но и были застрельщиками в спасении детей. Все находившиеся под нашей опекой дети оправились от болезней и голода и весной 1923 года были переданы органам народного образования.

В. ИСМАМБЕТОВ

ВСТРЕЧА С НАРКОМОМ МЕНЖИНСКИМ

Зима в тот год была особенно холодная. Но мне она представляется самым теплым и лучшим временем в жизни. Я тогда учился в Москве. В последующие годы мне не раз доводилось бывать там, но первые впечатления остались в памяти навсегда. Именно в те далекие дни я многое увидел и понял.

Самым ярким воспоминанием для меня являются две встречи с Вячеславом Рудольфовичем Менжинским. Будучи ближайшим и верным помощником выдающегося деятеля партии и государства Ф.Э. Дзержинского, он после его смерти возглавил коллектив чекистов и руководил им до мая 1934 года, до последнего дня своей жизни.

Удивительный это был человек. Он обладал незаурядным умом, огромной силой воли и личным обаянием, был прост в обращении с людьми. Проницательный взгляд его не был холодным и как-то сразу располагал к себе.

В те дни, хотя обучение в центральной школе ОГПУ, где я учился с марта 1930 года, и подходило к концу, познания мои в контрразведывательной работе были посредственны. Не очень много я знал и о самом Менжинском. Лишь позже я уразумел, что Менжинский был одним из образованнейших и видных большевиков-подпольщиков, которого именно за эти качества по предложению В.И. Ленина ЦК нашей партии направил в органы ВЧК. Уже на практической работе я осознал, как твердо Менжинский проводил линию партии, внедрял принципы, заложенные Лениным и Дзержинским в строительство органов ВЧК — ОГПУ, Он не переставал повторять слова Дзержинского: «Тот, кто стал черствым, не годится больше для работы в ЧК».

В тот холодный январский день курсанты находились в Подмосковье, близ Мытищ, на практических военных занятиях. Я и мои товарищи, оживленно разговаривая, быстро шагали к мишеням, когда справа от нас, на дороге вдоль опушки леса показались легковые машины. Мы толпились у мишеней и не заметили, как к нам подошли Вячеслав Рудольфович, сопровождавшие его начальник школы и сотрудники центрального аппарата. «Нарком!» — сказал кто-то вполголоса, и все мы сразу, без команды повернулись к подошедшим и застыли по стойке «смирно!». Менжинский это заметил и улыбнулся. Он был одет в гражданское черное пальто с черным меховым воротником. Поздоровался с нами, а потом сказал:

— А ну, давайте посмотрим, кто сколько выбил.

Осматривая мишени, Вячеслав Рудольфович тут же знакомился с каждым из нас. Внимательно расспрашивал об учебе, интересовался, откуда родом, нашими семьями. В числе лучших стрелков оказался и я. Он взглянул на меня и мягко улыбнулся. «Молодец»,— сказал он и похлопал меня по плечу. А когда узнал, что я провел свое детство и юность в Степном крае (тогда это старое название Казахстана нередко употреблялось), оживился и стал расспрашивать, как идет коллективизация в наших селах. В конце разговора Вячеслав Рудольфович сказал, что ему памятны события в Северном Казахстане, когда в 1921 году кулачество, спровоцированное бывшими колчаковцами и эсерами, подняло восстание и пыталось захватить власть в крае...

Вячеслав Рудольфович еще долго беседовал с курсантами. И все это время много шутил и смеялся. День клонился к закату, когда он и сопровождающие его товарищи уехали. Вскоре и мы собрались. Ехали на грузовых машинах и всю дорогу пели песни.

Весь февраль бушевали метели. До поздней ночи засиживались курсанты, готовясь к экзаменам. Однажды в столовой за завтраком возникли разговоры о Вячеславе Рудольфовиче: стало известно, что он тяжело заболел. Мы и не подозревали, что перед тем, как приехать к нам на стрельбы, он долгое время был прикован к постели.

...Экзамены шли к концу. Все чаще мы думали о встрече с родными, ходили в свободное время по магазинам за подарками.

Активно готовились к выпускному вечеру. Накануне мы узнали, что, возможно, на вечере будет нарком, если позволит состояние здоровья.

В клубе собрались не только курсанты, но, и многие сотрудники центрального аппарата, преподаватели школы. В зале стоял шум: все мы были в веселом настроении, шутили и смеялись...

И вот на сцене появилась группа руководящих работников центрального аппарата и начальник школы. Одновременно показалась двухколесная тележка, в которой сидел нарком. В зале воцарилась тишина: все были поражены. Тележку подкатили к краю стола. С кратким докладом выступил начальник школы, а затем слово было представлено Вячеславу Рудольфовичу. С помощью товарищей из президиума он встал, держась за край стола. Он говорил недолго, но ярко и убедительно. «Сегодня для меня радостный день,— говорил Вячеслав Рудольфович. — Если первоначально ЦК нашей партии, организуя ЧК, направил для работы в ней шестнадцать коммунистов, то теперь, в этом зале, их целая армия. При правильной, партийной, организации дела нам не страшны будут никакие враги».

Он был большим мастером слова. Как теперь помню слушая его, ни один из нас не шелохнулся. Но вдруг Вячеслав Рудольфович покачнулся, схватился за стол обеими руками. Все, кто были близко к нему, мгновенно вскочили, но уже было поздно — он упал на край стола. Его подняли, уложили в тележку и отвезли...

Правда, вечер продолжался, но радостного настроения как не бывало. Подавленные случившимся, мы долго не могли успокоиться.

Встречи с Вячеславом Рудольфовичем Менжинским и особенно его речь на выпускном вечере я бережно храню в памяти. А сам он на всю жизнь стал для меня ярким примером беззаветной преданности делу Ленина, настоящим борцом-коммунистом, каким он был до последнего часа своей жизни.
В БОРЬБЕ И ТРЕВОГЕ

Н. МИЛОВАНОВ

СМЕРТЕЛЬНАЯ СХВАТКА

В первой половине марта перевал Кара-Сарык еще покрыт снегом. Переход через него в эту пору таит много опасных неожиданностей. Однако другого выхода у дутовцев не оставалось. Первыми у подножия Кара-Сарыка появились Дутов и семиреченский атаман Щербаков.

Теснимые частями Красной Армии, дутовцы на время нашли приют у атамана Анненкова. После падения Капала в Лепсинск, к Дутову, поспешно отступил Щербаков. Но и отсюда надо было скорее уходить, и путь один — через перевал.

В этом переходе Дутова и Щербакова сопровождала сотня личной охраны генерала и отряд особого назначения в триста пятьдесят сабель.

Озябшие и голодные, неизвестно куда и зачем ведомые казаки были подавлены и растеряны. Их лошади, уставшие и обессиленные многодневным переходом по горам, с трудом передвигали ноги. Жадно хватали они изредка попадавшиеся на их пути былинки курая.

На шестой день, беспорядочно двигавшаяся толпа изнуренных людей добралась до первых калмыцких зимовок племени чахар, кочевья которого стояли по берегам реки Бороталы. Изумленные неожиданным появлением полураздетых русских, калмыки, встретила «гостей» сдержанно. Вопреки исконному гостеприимству они отказали в продовольствии до приезда амбаня (главного начальника племени). Лишь обменивая необходимые самим вещи, русские смогли добыть питание на несколько дней.

Здесь некогда гордому атаману пришлось сдать прибывшему отряду китайской армии все оружие. Оставили ему всего пятнадцать винтовок для конвоя. Самого Дутова и Щербакова китайцы перевели в деревню Джампань, а казаков расположили по берегу Бороталы. Предоставленные самим себе, они промышляли кто чем мог, добывая скудное пропитание. Забыты были прежде обязательные утренние молитвы, а иеромонах Иона подолгу засиживался у Дутова. В середине апреля в Джампань пришел первый оренбургский полк полковника Завершинского. Атаман заметно повеселел.

К концу весны он нашел прибежище в крепости Суйдун, что неподалеку от города Кульджи. Небольшой уйгурский городок с его узкими улочками, высокими глинобитными заборами и повернувшимися спиной к улицам домами, был глухим захолустьем. Занятый хлопотами по устройству отряда, Дутов редко выезжал из своей штаб-квартиры. Тревожно прислушивался он к мелодичным уйгурским песням, пристально присматривался к окружающим его людям.
В большинстве казарм крепости были расквартированы солдаты местного китайского гарнизона, здесь же поселились казаки-семиреки, остатки былого войска полковника Сидорова. Так что только счастливчики из дутовцев получили кров в казармах. Китайцы выдавали на душу интернированного полтора фунта муки в сутки и немного угля для отопления помещений.

Полк Завершинского был расквартирован в деревне Мазаре. Казаки его с первого же дня пошли на заработки к местным богатеям. С каждым днем падала дисциплина казаков. Дутов образовал штаб отряда во главе с бароном полковником Попенгутом и строго взыскивал с провинившихся, но это помогало мало.

Казалось, не падал духом только один иеромонах Иона. Вскоре он переехал в Кульджу и поселился там в здании старого российского консульства. Теперь его многие видели то едущим из Кульджи в Суйдун, то обратно в Кульджу, то в окрестных поселках. Образованный, умный, расчетливый Иона сумел создать Дутову большой авторитет и установить связь с находившимся в то время на востоке Китая бывшим членом войскового правительства Оренбургского казачьего войска полковником Анисимовым, денежные переводы которого серьезно поправили положение дутовцев. Казаков и офицеров приодели и на довольствие стали покупать мясо.

Иона являлся фактическим организатором и деятельным участником многих предприятий Дутова, в частности, русского коммерческого общества «Шанхая». Разъезжая по окрестным поселкам, Иона крестил, венчал, отпевал и заводил все новых и новых знакомых среди русских эмигрантов, многие из которых, в прошлом богатые, а теперь оставшиеся без средств, шли на любую работу ради куска хлеба. К ним-то и присматривался священник. Не веря в долговечность победы большевиков, Дутов и Иона с первых же дней прибрали к рукам таких людей, надеясь создать в будущем достаточные по численности воинские части для похода против Советов. А пока что они наскоро сколачивали мелкие бандитские отряды и делали набеги на советские пограничные села. Особенно часто направляли в такие экспедиции сидоровцев.
Жадно выслушивал атаман рассказы беженцев из Семиречья. Среди них были и специально прибывшие к нему люди от полковника Бойко, и агенты, ходившие в Семиречье по заданиям его самого. Одним из них был бывший анненковец урядник Сергей Дмитриев. Второй раз он удачно сходил в Семиречье и теперь подробно докладывал Дутову о новостях в Верном.
— С полковником Бойко я не успел встретиться,— говорил он. — Его самого и дружков, что были у него по всем большим станицам, в одну ночь смели чекисты. Дунганский полк разгромил все его отряды. Сам видел обоз с трофейным оружием. Верные нам казаки рассказывали, что тогда же досталось и полковнику Сидорову.

...В один из вечеров октября 1920 года жители пограничных сел Джаркентского уезда видели всадника, скакавшего к границе. Многие узнавали в нем начальника уездной милиции Касымхана Чанышева. Он прославил себя борьбой с конокрадами и бандитами. Смелый и сильный, Касымхан не уклонялся от прямых стычек, с уголовниками и, появляясь внезапно, не раз обращал их в паническое бегство. Вот и теперь те, кто видел Чанышева, думали, что где-то снова несчастье и на помощь пострадавшим спешит этот отважный, уважаемый человек... Но иные мысли занимали самого Касымхана. Перед ним ЧК поставила очень нелегкую задачу.
— Начните с бывшего джаркентского головы Миловского и полковника Аблайханова,— наставлял его ответственный работник Джаркентской ЧК Давыдов.— По нашим данным, они очень близки к атаману, особенно Аблайханов... Вы же когда-то дружили с ними. Не сомневаюсь, что они дадут положительный отзыв о вас атаману и, не подозревая того, сами помогут выполнить первую часть поставленной перед вами задачи — установить знакомство с Дутовым.

— Пожалуй, вы правы, но как быть с делами последних лет? Ведь я начальник уездной советской милиции.

— Ничего,— ответил Давыдов. — Пусть это вас не волнует. Дутов и те, кто его окружает, после отзыва Аблайханова и Миловского не поверят, что такой человек, как вы, честно служил большевикам. Они же знают, что Касымхан был крупным купцом, известным всему Синьцзяну. Насколько мне известно, никто из вас, Чанышевых, не опровергал в Кульдже слухи, что вы отпрыск какого-то хана... Полезны были эти слухи вам в торговых делах, полезны будут и сейчас. Тем более, что и Миловский и Аблайханов, да и сам Дутов страстно хотят, чтобы вы были на их стороне.
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Отряд Чанышева (военный гарнизон в Джаркенте), 1918 г.

...У самой границы к Чанышеву присоединился Махмуд Ходжамьяров, с которым они вместе должны выполнить поручение. На рассвете в глухом переулке Кульджи остановились у ворот небольшого домика. Спешились, тихо открыли ворота, ввели взмыленных и уставших лошадей во двор, привязали их к сараю, и только потом Касымхан постучал в окно. Здесь жили его дальние родственники.

Наскоро закусив, они легли в приготовленные хозяйкой постели и быстро уснули... С восходом солнца встали. Короткий, но глубокий сон восстановил их силы. Хозяина уже не было, он уехал за сеном. Его жена, угощая гостей чаем, охотно рассказывала кульджинские новости. Касымхан внимательно слушал и изредка переспрашивал ее, уточняя некоторые сведения. Узнал он все, что нужно, и о Миловском.

В тот же день Касымхан пошел в город и встретил Миловского, бежавшего в Китай после осуждения за активную контрреволюционную деятельность на стороне полковника Сидорова. Разговорились. Миловский клял на все лады Советы и большевиков.

— Скоро,— говорил он,— мы покажем, где раки зимуют, всем этим оборванцам. Вот увидишь...
Миловский, видать, и на самом деле не верил, что Касымхан Чанышев — потомок ханского рода, в недалеком., прошлом крупный купец, ведший оживленную торговлю с Кульджой и другими городами Синьцзяна, человек с большими связями — может верно служить Советам. Это просто не укладывалось у него в голове.

Такое доверие Миловского в Джаркенте прозвучало бы оскорблением, а здесь было уместно. Чанышев поддержал его: он тоже обижен Советами и не он один...
— Да у меня, знаешь,— заметил он как бы между прочим,— уже есть верные люди, готовые в любое время пойти за мной. Но сам понимаешь, без поддержки трудно что-либо сделать.

Миловский обрадовался этому сообщению.

— А если я познакомлю тебя с самим атаманом? — спросил он.

— С каким? — спросил Касымхан.— Здесь их много.
— С Дутовым, конечно,— ответил Миловский.— Думаю, он благосклонно отнесется к тебе и, может быть, даже поможет кое в чем.
— Да, — ответил Касымхан,— пожалуй, неплохо было бы посоветоваться с таким знающим и опытным человеком. Но как это сделать: ведь он живет в крепости.

— Ну, это не сложно,— ответил Миловский.— Я познакомлю тебя с Ионой, а уж он устроит тебе свидание с атаманом.

Условившись о скорой встрече, Касымхан пошел домой. Надо было хорошенько все обдумать: шаг-то рискованный, как бы в ловушку самому не угодить.

До самого вечера, когда Миловский вместе с Ионой пришли к нему, он не мог успокоиться. Войдя в комнату, отец Иона снял шляпу, широко перекрестился и, поставив в угол комнаты трость, уселся на стоявший у стола стул.

За чаем Иона обстоятельно расспрашивал о делах в России и Степном крае, присматривался к Касымхану, изучал... Иона много ел, похваливая острые уйгурские блюда, пил и тянул время в ничего не значащем разговоре.

«Хитрит попик»,— подумал Касымхан. Не выдавая своего волнения, он поддерживал беседу и любезно угощал гостей. Наконец Иона повел разговор о деле.

— Я,— начал он,— узнаю человека по глазам. Вы наш, вам необходимо познакомиться с атаманом.

Перечислил все заслуги атамана перед царем и перенесенные им страдания, а потом решительно сказал Касымхану:

— Будете работать с ним — не прогадаете. Кстати,— продолжал он, — я завтра поеду в Суйдун, а вы к вечеру тоже приезжайте туда, заходите в казарму и там спросите меня. Часовой пропустит вас ко мне, мы переговорим...

Долго не мог уснуть в эту ночь Касымхан. Тревожно, прислушивался к звукам, доносившимся изредка с улицы, и уже который раз возвращался к разговору с иеромонахом. Проснулся рано. Голова была ясной, думалось легко. И пришло решение: поедет в Суйдун не вечером, а на следующее утро и попытается, минуя Иону, встретиться с самим Дутовым в его особняке. Пусть-ка поволнуется Иона... «Встречусь еще с Аблайхановым и, если все будет хорошо, сам явлюсь к атаману: поймет попик, что не особенно нуждаюсь в его посредничестве. Так-то лучше будет, а то начнет, чего доброго, еще проверять и не скоро допустит к атаману».

В назначенное утро, напившись чаю, Касымхан собрался в путь. Его сопровождал Ходжамьяров... Вот и Суйдун. Оставив Ходжамьярова с лошадьми в караван-сарае, Касымхан направился на базар. Был полдень, и он решил потолкаться среди людей, послушать, что говорят. Потом зашел в лучшую харчевню и уселся за стол в дальнем углу, откуда, не мозоля никому глаза, можно было наблюдать.

Вдруг он услышал свое имя: к нему от двери шел с детства знакомый Аблайханов. Расчет оправдался. Куда же зайти Аблайханову в таком маленьком городишке пообедать, как не в эту харчевню? Обменялись крепкими рукопожатиями и обнялись. Аблайханов с первых дней революции стал на сторону белых и выслужился до чина полковника. Довольный встречей, он смеялся, хлопал Касымхана по плечу. Потом по-хозяйски уселся за стол и вызвал официанта. По тому, как быстро был подан обед, и по той предупредительной учтивости, с которой официант относился к полковнику, Касымхан понял, что здесь Аблайханов пользуется влиянием.

Коротко рассказав о том, что приехал в городок только что из Кульджи, Касымхан спросил «приятеля», чем тот промышляет сейчас. Узнав, что полковник является переводчиком у атамана Дутова, подумал: «Везет, ли мне или этим я «обязан» пронырливому попу?» Но, как вскоре выяснилось, Аблайханов ничего не знал о его встрече с Ионой и Миловским. «Это хорошо»,— подумал Чанышев, успокаиваясь.

Сколько помнил Касымхан, Аблайханов всегда был подхалимом и лицемером. Полковник был ласков с «другом детства» и безудержно хвастал близостью с атаманом, пересыпая свою речь уйгурскими, русскими, казахскими или родными Касымхану татарскими словами.

— Какие-нибудь важные дела привели тебя сюда, Касымхан? — наконец спросил Аблайханов.

— От тебя не скрою — важные. Хотел бы встретиться с Дутовым. Думаю, понимаешь, что у меня другого выхода, как поближе стать к своим, нет.

— Я так и подумал, друг. Не раз говорили с Дутовым о тебе — лихом начальнике уездной милиции. Ты бы не пришел к нам — я сам пришел бы в Джаркент.

— Если так, доложи о моем приезде.

Аблайханов на минуту задумался, потом решительно встал и, бросив вполголоса: «Жди меня здесь», — быстро вышел из чайханы. Прошло немало времени, и Касымхан начал беспокоиться... Пришел Ходжамьяров. Они и чаю успели напиться, а Аблайханова все нет...

Но вот, наконец, и он. По выражению лица полковника Касымхан догадался, что дело идет неплохо.

Дутов принял Касымхана одного. С первых слов стало понятно, что он хорошо осведомлен о нем и его знатных родителях. «Видно, не без участия Ионы собрал он эти сведения,— подумал Касымхан.— А впрочем, тут ведь меня многие знают».

Дутов долго и подробно расспрашивал о делах Советов, а когда Касымхан сообщил о неурожае и грозящем населению Семиречья голоде, атаман, самодовольно ухмыляясь, сказал:

— Ничего, недолго им осталось господствовать...

Дутов делал многозначительные намеки на силы, какие стоят за ним, высказывал уверенность, что стоит ему перейти советскую границу, и русский народ поддержит его.

— Мне дорога помощь в начале дела, дорога верность таких людей, как вы, — говорил Дутов.

Разговор затянулся. Но Чанышев не спешил, не опровергал доводов Дутова, не выражал сомнения. Сам говорил неопределенно, но давал понять, что готов поддержать атамана.

— Поймите вы меня и мое положение, Александр Ильич,— говорил Касымхан,— я держусь на волоске, любой неосторожный или опрометчивый шаг может привести к провалу... Добиваясь встречи с вами, я кое-что сказал о себе Ионе и Аблайханову, вашим приближенным. Но полностью я бы им не доверился. На мой взгляд, мы с вами должны сохранять строжайшую конспирацию. И я бы не хотел иметь никаких посредников между вами и мною.

— Что же, — ответил атаман, — я с вами согласен. Однако хочу вас предупредить: не пытайтесь обмануть меня. Если я замечу двойную игру, страшитесь, Чанышев,— месть моя будет скорой и неотвратимой...

Касымхан изобразил на лице глубокую обиду при этих словах.

— Ну-ну, молодой человек, не надо обижаться. Мы ведь не в куклы играть с вами собираемся. Сами должны понимать...

Наконец деловой разговор был окончен. Договорились, что после первой информации Чанышева (из Джаркента) атаман пришлет ему одного помощника. Потом было чаепитие и легкий светский разговор. Все это должно было означать доверие и душевное расположение хозяина к гостю на основе взаимного понимания.

Был уже поздний вечер, когда Касымхан, уставший от напряжения, которого стоила ему эта первая встреча, покинул атамана и направился в караван-сарай. Там ждал его Махмуд. С рассветом они отправились в Кульджу, а следующей ночью возвратились в Джаркент,

— Вы не спешите с письмом к атаману,— сказал Чанышеву Давыдов.— Мы напишем его вместе.

Спустя неделю Давыдов зашел к Чанышеву в кабинет, и они написали письмо, обещанное атаману. В нем излагались сведения о якобы, проделанной Чанышевым работе по организации восстания в Семиречье. Письмо Дутову доставил Ходжамьяров. Возвратившись из Суйдуна, Махмуд доложил:

— Атаман ваше письмо читал при мне. А потом стал расспрашивать меня, чем я занимаюсь да как живу. Я сказал, как вы советовали, мол, я друг Чанышева, а живу тем, что понемногу торгую опием. Сказал, что ты, Касымхан, очень беспокоился за меня и судьбу этого пакета. «Ничего, я понимаю: путь опасный,— ответил мне Дутов. — Но ты не бойся. А другу своему скажи, что сейчас ответа я дать не могу, а в скором времени пришлю с надежным человеком...»

Давыдов и Чанышев были удовлетворены сообщением Ходжамьярова. Значит, все идет как надо: скоро явится агент атамана. Кто он такой и с каким заданием явится? Малейшая неосторожность — и... Наконец было решено, что Чанышев встретит агента, как дорогого гостя, и на первое время устроит у себя в доме... Но шли дни, а посланец Дутова не приезжал. Давыдов каждое утро встречал Чанышева вопросительным взглядом, а тот только разводил руками: мол, сам не понимаю, в чем дело.

...Была поздняя ночь, когда Касымхан возвращался домой с работы. Хотя дел оставалось много, но он страшно устал за эти дни и так хотелось выспаться. У ворот дома стоял какой-то человек. Чанышев невольно замедлил шаг.

— Не бойтесь,— тихо сказал незнакомец,— я к вам по делу.

Он подошел к Касымхану и подал руку:

— Здравствуйте.

Чанышев ответил на приветствие и пригласил незнакомца в дом.

— Нет,— ответил тот.— Сначала поговорим здесь.

— Кто вы такой и откуда? — строго спросил Чанышев.

— Едва нашел ваш дом, господин Чанышев. От Или я шел левым берегом Усека и с трудом добрался до дороги из Коктала в Джаркент, а древнюю вашу мечеть не мог найти, пока людей не спросил...

Чанышев понял, кто перед ним, но продолжал слушать, ожидая подтверждения своей догадки.

— Вам письмо от Александра Ильича,— незнакомец вынул из кармана пакет и подал Чанышеву.

— А,— будто только что догадавшись, в чем дело, сказал Касымхан,— так вот вы кто. Как вас зовут?
— Меня-то? — переспросил он и, немного помедлив, ответил: — Нехорошко я, Дмитрий Иванович.

— Ну, кто я, вам должно быть известно.
— Я узнал вас сразу,— сказал Нехорошко, пожимая протянутую руку. — После вашего посещения атамана на другой день рано утром вас и вашего таранчу мне показали в караван-сарае.

— Ах, вот как,— промолвил Касымхан, всем тоном своим выражая и легкую обиду, и понимание необходимости такой предосторожности со стороны атамана. — Ну что ж,— как бы спохватившись, продолжал Чанышев,— идемте в дом. Переночуете у меня, а там решите сами, как вам удобнее. Для домашних — вы мой гость, давний знакомый.

Дома Чанышев прочитал письмо атамана. В нем содержалась просьба устроить Нехорошко и как можно скорее информировать об этом.

Спустя несколько дней Нехорошко был зачислен делопроизводителем в милицию. Чанышев помог ему устроиться с квартирой.

— Ну, Дмитрий Иванович,— сказал Чанышев в один из первых дней после этого,— пора нам подумать и об атамане, он, небось, заждался ответа...

И на этот раз обмен письмами между Касымханом и атаманом прошел удачно. Дутов просил постоянно держать его в курсе дела.

Чанышев пошел к Давыдову. Тот был в кабинете не один: за приставным столиком сидел председатель уездной ЧК Суворов. Чанышев хотел было уйти, но Давыдов задержал его и спокойно спросил:

— Как идут дела с атаманом?

— Неплохо,— ответил Чанышев, — вот вернулся от него Азис с письмом. Читайте.

Письмо Дутова прочитал и Суворов.

— Как видно, атаман считает большой удачей, что Нехорошко устроился в милицию,— высказал Чанышев свое удовлетворение ходом дела. — Думаю, это повышает наши шансы.

— Так-то оно так,— раздумчиво сказал Суворов. — Но теперь у атамана здесь свой глаз. И, очевидно, он не один в Семиречье. Это надо учитывать и быть очень осмотрительным. Надо полагать, в недалеком будущем этот Нехорошко потребует ввести его в курс дела, ну и, естественно, знакомств с другими участниками организации, помимо вас, Чанышев.

— Это верно,— ответил Чанышев. — Мы с товарищем Давыдовым уже познакомили его с двумя «участниками».

— С кем? — спросил Суворов.

— Со связными Ходжамьяровым Махмудом и Ушурбакиевым Азисом,— ответил Касымхан.— Махмуда он знает еще со времени нашей первой поездки к Дутову.

— Это хорошо,— одобрил Суворов,— но этого мало. Надо показать ему хотя бы еще трех-четырех человек...

Долго они в этот день обсуждали меры, которые надо было осуществить, чтобы добиться полного расположения и доверия Дутова к Чанышеву.

— Только так,— подводя итог разговору, сказал Суворов,— мы сможем выполнить решение коллегии Семиреченской облЧК: выманить кровавого атамана из его логова.

В одном из последующих писем к атаману, выполняя указания Давыдова и Суворова, Чанышев писал, что для поднятия духа участников создаваемой по его заданию организации надо бы начать переброску оружия, в частности, пулеметов, так необходимых для успеха дела...

Дутов долгое время отмалчивался, а затем в конце ответного письма как бы между прочим приписал: «Там от вас неподалеку в Чимпандзе стоит мой полковник Янчис, не сможете ли вы подбросить ему две винтовки и револьвер системы «наган»?..

«Однако хитрая лиса этот атаман», — подумал Чанышев и пошел к Давыдову.

Давыдов, прочитав письмо и выслушав мнение Чанышева, долго молчал.
— Придется посылать, а? — обратился он наконец к Чанышеву. — Но непременно возьмите с Янчиса расписку за оружие.

Вопрос о времени поездки Чанышева к Янчису Давыдов оставил открытым. Дело связано с большим риском и надо было посоветоваться с Суворовым. И как только ушел Чанышев, он позвонил Суворову. Ответил секретарь: Суворов выехал в Коктал и пробудет там до завтра.

— Жаль,— сказал Давыдов и положил трубку. 
Давыдов встретился с Суворовым спустя двое суток. Пригласили Чанышева и втроем подробно обсудили детали предстоящего дела.

— Ехать лучше вам самому, Чанышев,— сказал Суворов.— Но будьте осторожны: не попасть бы в ловушку...

— В Чимпандзе у меня есть надежные люди,— сказал Касымхан,— и прежде чем встречусь с Янчисом, я буду знать о нем все.

В ночь на другой день Чанышев уехал. С полковником Янчисом он встретился только следующей ночью. Он не пошел на квартиру к полковнику, а пригласил его в туземную избушку, что стояла у дороги на Кульджу.

— Большой привет вам, господин полковник, от Александра Ильича,— сказал Касымхан, здороваясь с Янчисом.

Усадил гостя на почетное место, предложил чаю. Янчис держался настороженно, смотрел по сторонам. Потом спросил:

— Вы и есть тот самый хан Касым, о котором мне говорил генерал? Однако, какой вы расторопный. Атаман еще совсем недавно говорил мне о возможной встрече с вами и вот...
— Просто удачно сложились обстоятельства,— подавая гостю пиалу с чаем, сказал Касымхан,— не всегда так бывает. Подарочек для вас, господин полковник, я взял из нашего запаса...

Пока они беседовали, пили чай, хозяин избушки погрузил коржуны с разобранными винтовками на, лошадь полковника, Чанышев той же ночью отправился домой. Сразу же зашел к Суворову доложить о выполнении операции.
— Поздравляю,— сказал Суворов, выслушав Чанышева.— А вы не очень спешите?

— Я еще не был в отделе,— ответил Касымхан.— А в чем дело?

— Да тут в Лесновке задержали баскунчинского казака Павла Мясоедова. Он, по показаниям свидетелей, ездил в Кульджу за пшеницей, а вернувшись, рассказывал интересные вещи. Давайте послушаем его, а?

— С удовольствием,— согласился Касымхан, — А он не с тем ли обозом приехал, что мне встретился, когда ехал, к Янчису?

— Возможно,— ответил Суворов.— Его задержали только вчера.

Суворов вызвал секретаря и велел привести задержанного.

— Да пропади она пропадом, эта Кульджа, чем я там мог заниматься? — затараторил Мясоедов скороговоркой, характерной для многих семиреченских казаков.— Пашаницу погрузили — и домой, всего и ночевали-то там одну ночь...— Мясоедов долго еще уклонялся от правдивых ответов, но когда ему зачитали показания нескольких свидетелей, рассказал, как дутовцы обрабатывали обозников на измену Родине.

— А полковник Зибиров больше всех старался склонить меня на свою сторону,— рассказывал Мясоедов.— Говорил, что привезли новые орудия, и они скоро будут наступать на Россию, чтобы установить в России казачью власть...

Чанышев ушел от Суворова к вечеру. Уставший, но возбужденный рассказами Мясоедова, он отправился к себе в отдел.

Не меньше его был озабочен полученными сведениями и Суворов. «Что это? — думал он.— Хорошо продуманная провокация или атаман на самом деле получил подкрепление вооружением?»

Суворов знал, что Дутов, периодически получая деньги с востока Китая через Анисимова, значительную часть их, если не основную, выделял на приобретение оружия. Агентура Ионы по всему Синьцзяну скупала оружие.

«Как бы атаман не опередил нас,— размышлял Суворов, — Надо как можно скорее проверить показания Мясоедова. А вообще-то, пожалуй, назревает нужная, нам ситуация. Атаман подымется, наконец, с насиженного места и пожелает своими глазами посмотреть прилегающие к границе территории... Письма Чанышева и Нехорошко атаману тоже должны сыграть свою роль. Особенно Нехорошко: ему-то он верит — вместе воевали против Красной Армии под Оренбургом, жили в Троицке, а потом бежали с остатками разбитых войск в Лепсинск, под опеку Анненкова».

Суворов вспомнил и о недавнем разговоре с Давыдовым: Нехорошко пишет Дутову, что организация Чанышева имеет уже две пушки.

«Все это в нашу пользу, но надо обязательно проверить, насколько дутовцы готовы к нападению на нас,— решил Суворов. — А кого же пошлем? Никто лучше Чанышева не справится с этой задачей... С другой стороны, частые появления за кордоном начальника советской уездной милиции могут вызвать подозрения со стороны властей, да и сам атаман, чего доброго, может посмотреть на это косо... И все-таки другого выхода нет».

На следующий день, посоветовавшись с вернувшимся из командировки Давыдовым, Суворов объявил о своем решении Чанышеву.

— Но прежде чем встретиться с атаманом,— инструктировал Суворов,— надо через близких вам людей распространить в Кульдже слухи о наступившей для вас опасности в связи с арестами бойковцев Семиреченской ЧК.

— Это подходящий предлог для моего появления у Дутова,— согласился Чанышев,— но для дела, пожалуй, будет лучше, если население не будет знать о моем пребывании в Кульдже.

— Верно,— сказал Давыдов.

— Думаю, что вы оба правы,— ответил Суворов.— Дутов несомненно уже знает о провале заговора Бойко и при встрече с вами будет выяснять размеры операции ЧК. В этом случае ваша негласная поездка как нельзя лучше будет способствовать осуществлению поставленной задачи по выяснению готовности отряда атамана к боевым действиям против нас...

В этот же день Чанышев сообщил Нехорошко:

— Очень опасаюсь провала. Не съездить ли потихоньку, под предлогом командировки по уезду, к Александру Ильичу, посоветоваться? Как смотришь?

— Что же, мысль правильная,— ответил Нехорошко.— На этот раз я не буду писать атаману: вы ведь сами едете. Вот все ему и расскажите. Передайте ему, моему благодетелю, мой казацкий поклон...

Дутов встретил Чанышева радостно. Расспрашивал о здоровье и семье. Чанышев выглядел похудевшим и переутомленным. Все это Дутов отнес за счет переживаемых трудностей его работы в подполье.

— Верно, верно, дорогой, моя агентура уже донесла мне не только об этом, но и о намерении большевиков арестовать вас.

— Такое могло и еще может случиться, поэтому-то я и прибыл сюда.

— Ну что же,— сказал Дутов, — переждем все это. Оставайтесь пока у меня...

— Нет, что вы, я не могу вас стеснять,— вежливо отклонил Касымхан предложение, атамана. — Я поселюсь, у родственников в Кульдже. Это рядом, и вы в любое время сможете меня вызвать.

Пропустив ответ Чанышева мимо ушей, Дутов стал расспрашивать о положении в Семиречье. Из его вопросов было ясно, что он неплохо обо всем осведомлен, и Чанышеву беседа далась нелегко. Это был уже не тот Дутов, с которым Чанышев беседовал при первой встрече...

Касымхан просидел у атамана почти весь день, с большим трудом тот согласился, чтобы Чанышев жил в Кульдже.

— Хорошо,— сказал он,— я дам вам визитную карточку к отцу Ионе.

Открыв стол, атаман достал карточку, на которой что-то было написано по-китайски, взял карандаш и приписал внизу: «Отец Иона! Предъявитель сего из Джаркента — наш человек, которому помогите во всех делах».

«Как это понимать? — подумал Чанышев. — Ведь он же знает, что я знаком с Ионой...» Заподозрив недоброе, Касымхан, не подавая, однако, виду, поблагодарил атамана и тепло распрощался с ним.

По приезде в Кульджу Чанышев в особняк к Ионе не пошел, а спустя несколько дней, когда собрал все нужные по заданию Суворова сведения, послал к Ионе с визитной карточкой своего знакомого Турсуна: велел попросить денег и сказать, что сам Чанышев заболел и потому не пришел сразу по прибытии в Кульджу.

Иона повертел в руках визитную карточку и сказал:

— Если ему деньги нужны, пусть сам явится ночью ко мне на квартиру...

«Ясно,— подумал Касымхан,- когда ему рассказал об этом Турсун. — Мне готовят ловушку. Но в чем дело?» Однако на раздумья времени не оставалось. Он поручил Турсуну сходить утром к Ионе и сообщить о выезде Чанышева в Джаркент по экстренному вызову. С наступлением темноты Касымхан покинул Кульджу. За городом, в небольшом кишлаке, ожидал его верный Махмуд.

В день приезда Чанышев увиделся с Суворовым и рассказал о случившемся.

— Как видно,— сказал Суворов,— он в чем-то не доверяет вам или сомневается в правильности ваших сведений и, возможно, хотел, чтобы вас послушал еще Иона. Лучшего человека, чем вы, он не имеет здесь, и пока что терять вас ему невыгодно. Ваш поспешный отъезд, конечно, насторожит его. Надо поскорее рассеять его сомнения.

— Но как? — спросил Касымхан.
— Давайте используем Нехорошко. Вы расскажите ему, что вас вызвали в Джаркент специальным письмом ввиду возникшей опасности ареста ваших родственников, якобы заподозренных в контрабанде. Но приехав и разобравшись в слухах, вы пришли к выводу, что все это чепуха, и по-прежнему бойтесь лишь одного: чтобы ЧК не узнала о деле, которое создали и ведете по заданию атамана...

Касымхан, вернувшись к себе в отдел, вызвал Нехорошко. Тот, обычно поддакивающий Касымхану во всем, вдруг стал расспрашивать его о родственниках, а узнав, что их у Чанышева в Джаркентском уезде свыше трех десятков, переключился на помощников по организации. Его интересовало, не арестован ли уже кто из них и когда. Поверив наконец, Чанышеву, искренне ему посочувствовал и обещал разъяснить создавшееся положение Дутову.

— Таким образом,— как он выразился,— у Александра Ильича отпадут малейшие подозрения.

«Он,— писал агент о Чанышеве,— действительно отдается нашему делу. Что только от него зависит, он делает. Так что работа его деятельная, но очень острые шипы у Советской власти...» А в конце письма приписал: «С нетерпением ожидаем вас и вашего похода, но никак не дождемся».

Последовавший затем обмен письмами между Чанышевым и Дутовым убедили Суворова в том, что атаман не сомневается в Чанышеве.

Шел январь 1921 года. Направленные Суворовым в разведку Махмуд Ходжамьяров, Мука Байсмаков и Юсуп Кадыров возвратились из Суйдуна с нерадостными вестями. Они рассказали, что после рождества, когда Дутов не отлучался из дому, вспыхнул мятеж маньчжурского полка в Куре. Суйдунскую крепость китайцы сразу объявили на военном, положении, которое, наверно, сохранится до ликвидации мятежа.

Предположение Ходжамьяровачжазалось верным: только к концу января полк хунхузов (так называли жители Синьцзяна маньчжуров) наконец успокоился и крепость вернулась к мирной жизни.

Возвратившись из Алма-Аты с последними наставлениями облЧК, Суворов вызвал к себе Чанышева.

— В сущности,— сказал он,— план очень прост. Вы пригласите запиской Дутова на переговоры к вам в дом. Если он пойдет на это, вы вызовите его из крепости и затем доставите в Джаркент. По дороге в известных вам местах вас будут ожидать наши люди со сменными лошадьми для обеспечения быстрого передвижения на случай погони. Этими лошадьми вы воспользуетесь и в случае возможной неудачи. Дутов не дурак, в этом мы с вами не раз убеждались. Он может усомниться в том, что вы нечаянно ушибли ногу и поэтому не смогли сами прибыть к нему. Тогда вам ничего не останется, кроме как поскорее убираться оттуда... План прост, но осуществить его нелегко. Давайте еще раз подумаем о расстановке наших сил. Самая важная и ответственная роль будет принадлежать, конечно, вам. От вашей оперативности и уверенности зависит исход всего дела. Но не менее важную и ответственную обязанность будет нести тот, кто пойдет с вашей запиской к атаману. Как вы думаете, кто бы это мог сделать?

— По-моему,— ответил Чанышев,— это по плечу только Ходжамьярову. Во-первых, его больше всех других курьеров знает Дутов. Во-вторых, и охрана Дутова его знает. Наконец, если атаман не пожелает, как вы говорите, пойти ко мне или, что еще хуже, догадается о готовящейся ему ловушке, Махмуд лучше других сумеет найти выход из положения.

— Ну что ж, согласен с вами. Давайте пойдем дальше,— сказал Суворов.— Завтра, кроме Ушурбакиева Азиса и Ходжамьярова Махмуда, вам необходимо повидать товарищей Муку и Куддука Байсмаковых, Газиза Ушурбакиева, Юсупа Кадырова, Султана Моралбаева и рассказать им их задачу. Не позже 2 февраля вы прибудете в Суйдун и там ожидайте дальнейших указаний, которые вам будут направлены с Ушурбакиевым.

— По прибытии на место,— продолжал Суворов,— вы распустите среди населения Суйдуна слухи о том, что в Джаркенте арестован дутовский агент Нехорошко.
— Разве он уже, арестован? — спросил Чанышев.

— Нет, это будет сделано сегодня ночью. Кроме того, скажете, что сам Чанышев с группой шпионов из-под ареста сбежал, и теперь, мол, их разыскивают.

— Но почему только одного Нехорошко? А остальных двух, когда? — спросил Касымхан.

— Не беспокойтесь, они от нас не уйдут, и мы еще успеем это сделать после того, как отправим вас и организуем выполнение главной задачи.

Суворов встретился с Ходжамьяровым в доме Чанышева поздним вечером. Они сидели в дальней комнате и вели вполголоса разговор.

— Вам не надо беспокоиться,— уверял Махмуд.— Если атаман не пойдет, мы его в мешке притащим. Дутов хорошо знает меня и последнее время даже стал руку подавать и угощать чаем. А казаки его — хитрый народ, они видят, с кем как обращается атаман...
В назначенный день группа прибыла в Суйдун. Чанышев строго запретил своим помощникам в дневное время показываться на улицах. Все необходимые сведения о положении дел в крепости он собирал по ночам и был готов к выполнению задания.

Медленно тянулись дни ожидания. Только 6 февраля на рассвете прибыл из Джаркента Ушурбакиев Азис.

Все было готово. Чанышев передал Махмуду записку для Дутова и по цепочке объявил своим, чтобы в шесть часов, когда совсем стемнеет, всем подъехать к нему.

Наступило назначенное время. Чанышев подошел к Махмуду и, подавая ему револьвер, сказал;

— Возьми на случай, только смотри — без, нужды н« стреляй. Если атаман откажется выехать из крепости, возникнет опасность гибели группы, не зевай. В крепость я поеду вместе с вами, хотя в записке и пишу другое. Смотри сюда: вот здесь расположен караул, — сказал Касымхан, расправив рукой схему крепости, начерченную на клочке бумаги.— Здесь окно из кабинета Дутова, форточка всегда открыта. Здесь оставляем лошадей с коноводом. Самое важное — не выпустить из караулки охрану Дутова. Беру это на себя. Надеюсь, никто из охраны на помощь к атаману не придет. При неблагополучном исходе с самим и его адъютантом ты справишься?

— Будь спокоен.

— Хорошо. В крепости будем вести себя, как дома. Никих сомнений в успехе, /никаких волнений, Делать все быстро, решительно. Потом на коней — и к воротам. Пойдет все гладко, как мы хотим,— погромче благодари атамана, чтобы услышали тебя под окном. Я успею пройти ворота, вовремя буду на квартире и встречу гостей.
— Ладно,— ответил Ходжамьяров и направился к сараю, где стояла его лошадь.

Чанышев тоже сел на коня, и они выехали со двора. По дороге в крепость к ним присоединились остальные.

Вот и ворота крепости.

Ходжамьяров ловко соскочил с седла, подошел к воротам, держа за повод лошадь, и попросил вышедшего ему навстречу китайца доложить Дутову о приезде его с товарищами. Атаман уже знал об аресте Нехорошко и побеге Чанышева и распорядился пропустить в крепость всех.

Но они заехали не все: за воротами остался Султан Моралбаев.

Азис Ушурбакиев, Куддук Байсмаков и Югуп Кадыров встали при въезде во двор, где был особняк Дутова. Чанышев, передав свою лошадь Азису, задержался будто ненароком у дверей караульного помещения, расположенного во дворе рядом с воротами, а Ходжамьяров, бросив повод своей лошади Куддуку, быстрым шагом направился к атаману. Часовой беспрепятственно пропустил Махмуда в дом н беззаботно вступил в разговор с подошедшим к нему Мукой Байсмаковым.
Вдруг в доме прозвучали один за другим три выстрела.

Мука выхватил из кармана револьвер, и не успевший еще опомниться часовой снопом повалился на перила веранды. Чанышев несколькими выстрелами в дверь и окно караульного помещения загнал назад в караулку кинувшихся было оттуда казаков. С перепугу они побросали винтовки и забрались под нары.

Размахивая револьвером, выскочил на крыльцо Махмуд Ходжамьяров и быстро побежал к лошадям.
— Скорей,— бросил Чанышев. 

Мгновение — и все они поскакали на выезд. Китайские солдаты, стаявшие у ворот крепости, о чем-то громко переговаривались между собой.

Чанышев и Ходжамьяров произвели в их сторону несколько выстрелов. Те в панике разбежались. Путь свободен.

И только далеко за городом Махмуд поведал о том, что произошло у Дутова в кабинете.

«Когда я зашел, Дутов сидел за столом и что-то читал. Я низко поклонился, подошел к столу и подал ему записку. Он сухо поздоровался со мной и стал читать ее. Атаман не пригласил меня сесть, как делал раньше. Было видно, что он не в духе. Прочитав записку, он строго спросил:

— А где Чанышев?

— Он не смог приехать сам, ушиб сильно ногу и ожидает вашу милость у себя в доме.

— Это еще что за новости? — резко сказал атаман, и не успел я сообразить, что ответить, как он повернулся к сидевшему в противоположном углу за маленьким столиком адьютанту и крикнул: «Взять его!». Тот бросился ко мне, а я выхватил револьвер и выстрелил сначала в Дутова, потом прямо в лоб подскочившему ко мне адъютанту. Падая, тот свалил подсвечник с горящей свечой прямо на атамана. Увидев, что атаман ворочается и стонет, я выстрелил в него второй раз и бросился в дверь.

— Так, может, он еще жив?— встревожился Касымхан.

— Не знаю, но думаю, что я убил его,— ответил Махмуд.

— Смотрите: над крепостью поднялась ракета! — крикнул кто-то.
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Исполнители задания ЧК по ликвидации главы антисоветского заговора атамана Дутова - Касымхан Чанышев (слева) и Махмуд Ходжамьяров.
— Погоня будет, — сказал Махмуд. — Надо торопиться,

— Ладно,— сказал Малышев,— Мы с Азисом едем в Кульджу, а вы скачите домой.
...Застигнутые врасплох дутовцы растерялись и после тревоги, поданной прибежавшим в крепость начальником штаба Попенгутом, еще долго не могли организовать погони.

Чанышев и Ушурбакиев с трудом проскользнули спустя два дня между рыскавшими вдоль границы дутовскими разъездами. Но они теперь твердо знали, что атаман мертв.

Смерть Дутова привела к окончательному разброду в рядах белоэмигрантов в Синьцзяне. Рядовые казаки потянулись сначала в одиночку, а потом и толпами на Родину. Иона пытался первое время удержать отряд в своих руках, но, потерпев неудачу, бежал из Синьцзяна в Маньчжурскую провинцию Китая, где еще долго промышлял под именем отца Мефодия.

Банды атамана Дутова не стало. Так закончились кровавые похождения еще одного злобного врага Советской России.

К. ГРЯЗНОВ

СТРАНИЦЫ ПРОШЛОГО

Уполномоченный Саркандского районного ОГПУ Александр Ильич Фетисов вот уже несколько дней подряд был занят одним неотложным делом, которое ему поручил начальник Алма-Атинского окружного отдела ОГПУ. Он проверял групповое заявление и ряд писем граждан, сигнализировавших партийно-советским органам и органам ОГПУ о том, что весенние капальские события 1928 года были спровоцированы некими Бедаревым, Шебалиным, Пономаревым, Бадаговым, Сидоровым, Авровым, Калачевым и братьями Севергиными, Михаилом и Василием.

Все заявители обвиняли Бедарева и его единомышленников в провокации волнений женщин, пытавшихся помешать вывозу из Капала в Алма-Ату закупленного здесь государством хлеба. О том, что Бедарев, братья Севергины и другие их сообщники не только в годы гражданской войны, но и теперь не. прекращают своей антисоветской работы, сообщали в своих письмах председатель Саркандского райоргпартбюро Милецкий, член ВКП(б) Дмитриев, Шебалина Анастасия.

— Где же они скрывались все эти годы? — думал Фетисов.— Как будто сговорились, один за другим возвратились в свою станицу к началу коллективизации. Гляди, снова напакостят и скроются, а тогда ищи ветра в поле...

Когда спустя месяц Фетисов возвратился из поездки по этому делу в Капал и другие станицы района, в его кабинете, на рабочем столе, лежали материалы на Бедарева и некоторых его сподвижников, поступившие по его запросу из Алма-Аты.

Читая пожелтевшие от времени листы этих дел, Александр Ильич удивился, как Бедарев и его дружки все эти годы ловко уходили от ответственности. В отдельной папке в строгой последовательности были подшиты материалы об участии старшего урядника Бедарева Алексея Николаевича в созванном Временным правительством казачьем съезде в Киеве. В деле за 1920 год сосредоточены материалы на сотника Бедарева, служившего в Капале в полку белых казачьих войск под командой полковника Бойко, документы об амнистировании Бойко, Бедарева, других офицеров и рядовых этого полка после капитуляции и сдачи ими Красной Армии Капала. Среди документов Талды-Курганской ЧК, кропотливо собранных чекистом Федором Болотиным, имелись материалы за 1921 год. Они свидетельствовали, что Бедарев появился тогда в Капале ненадолго. Он перед этим проживал в Алма-Ате, откуда бежал, опасаясь ареста в связи с ликвидацией Семиреченской ЧК контрреволюционного заговора, готовившегося в станицах Верненского и Джаркентского уездов, во главе которого стоял друг Бедарева полковник Бойко.
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Чоновцы из Лепсинского отряда после операции против банды Назарова, 1922 г.

Получены были дела и на осужденных в 1921 году в селе Гавриловке Калачева Степана Федоровича — за хищение хлеба и Шебалина Петра Матвеевича — за хулиганство. Последний скрывался до этого в селе Джангиз-Агач. В прекращенном уголовном деле на Пономарева Владимира Дмитриевича, осужденного за убийство при конвоировании арестованного белыми в Сарканде военкома Родиона Гончарова, оказались. документы о побеге Пономарева из-под стражи, о его нелегальном уходе в Китай и возвращении в Советский Союз в 1924 году.

Казалось, вопрос об аресте группы Бедарева можно было решать уже на основе собранных материалов, но Фетисов считал, что, возможно, и не Бедарев спровоцировал женщин в Капале к антисоветскому выступлению. А если это так, нужно было хорошо разобраться в прошлой враждебной работе и сегодняшних политических взглядах как самого Бедарева, так и других участников группы.

Он зачастил в Капал, в соседние с ним станицы и села северного Семиречья. И каждый раз возвращался с документами, свидетельствовавшими о том, что Бедарев, проживая последние годы в Алма-Ате, был тесно связан со своими соучастниками по борьбе с Советской властью в годы гражданской войны, и именно он, заявители были правы, направлял своих дружков на срыв хлебозаготовок в Канале и окружающих станицах. Все участники группы одновременно распространяли среди жителей пораженческие слухи, пророчили скорую войну, а также гибель Советской власти.

На этот раз, в конце февраля 1929 года, Фетисов возвратился из Алма-Аты в Сарканд не один. С ним ехал уполномоченный окротдела ОГПУ Федор Федорович Аболин.

Заслушав очередной доклад Александра Ильича о ходе и результатах проверки личности Бедарева и его друзей, начальник окротдела выразил удовлетворение проведенной оперативной работой и приказал Александру Ильичу совместно с Аболиным немедленно начать гласное следствие по делу.

* * *

Следователь спокойно оглядел арестованного и подвинул к себе лист бумаги. Он был молод и, видимо, стесняясь этого, старался показаться человеком многоопытным, всякое повидавшим в своей жизни.

— Фамилия?

— Бедарев.
— Имя?

— Алексей.

— Отчество?

— Отца Николаем звали.

Впервые чекист посмотрел на Бедарева с обычным человеческим любопытством. Он так много слышал об арестованном, читал о нем в архивных документах, что представлял его иным и поначалу был даже разочарован, увидев перед собой ничем не примечательного бородача. Встреть такого на улице — разойдешься с ним, не подумав, что на его душе десятки загубленных жизней, годы ожесточенной борьбы против Советской власти.

— Вы знаете, где находитесь?

— В Алма-Ате, в гепеу,— удивленный вопросом, ответил, пожав плечами, Бедарев.

— Да, вы арестованы Джетысуйским губотделом ОГПУ.

Бедарев уставился на следователя колючим взглядом. И тот без лишних слов понял, что перед ним враг, который не смутился и не сложил оружия. Он временно пережидал, ошеломленный разгромом тех, кому верил, на чьи силы надеялся. Чекисту еще не приходилось встречаться лицом к лицу с теми, у кого сохранилась идейная убежденность в правоте своего безнадежно проигранного дела. И вопреки правилам, у него вырвался неофициальный вопрос.

— Неужели вы до сих пор уверены, что удастся свернуть народ с избранного им пути?

Бедарев выпрямился и с интересом взглянул на следователя. Он помолчал, а потом убежденно проговорил:

— Не знаю вашего имени, отчества, гражданин хороший, а вы, наверное, видели комара! Хлоп ладонью — и звания от него не остается. А ведь комары и человека, и скотину насмерть заедают, если скопом. Человек-то ведь помудрей комара... ежели который обозлен...

Чекист тяжело вздохнул: «Враг и опасный к тому же. Бедарев не болтун, он человек дела. Судя по имеющимся данным, он развил бурную деятельность, добиваясь, чтобы односельчане не вступали в колхоз, подговаривал их резать скот, продавать и уничтожать сельскохозяйственный инвентарь, поджигать свои дома и бежать из станицы. Да, пожалуй, он прав: что-то комариное в нем есть. Напасть исподтишка, насосаться крови. Пусть уж тогда и о ладони не забывает...»

— Итак, Бедарев, расскажите о своей жизни, о том, где и когда стали заниматься политической деятельностью, как вступили на путь борьбы с большевиками. Советую говорить правду, мы многое о вас знаем.

— Зачем врать! — покосился тот на стол.— Моя песенка спета, а до других мне дела нет.- Да и делу-то самому, кажется, конец приходит...

— Поближе к существу моего вопроса,— прервал его следователь.

— Ближе так ближе, господин хороший,— усмехнулся Бедарев,— мне сейчас ближе всего до смерти... Так вот, родился я в кулацком звании, как мой отец и дед, в Капальской станице. Всей семьей жили вместе: отец, мать, сестра Прасковья, что тогда овдовела с сыном, да сестра помладше — Агафья, да я со своей супругой Аграфеной. Жили, не жалуясь, по соседям в долги не ходили...

— Какое же у вас хозяйство было? — поинтересовался следователь.

— Засевали десятин пятнадцать, коров до двадцати иногда набиралось. Двух работников держали. Жили, не тужили.

Следователь знал, что северные казачьи станицы Капал, Арасан, Сарканд не выделялись из других семиреченских станиц своей зажиточностью, но казаки жили везде справно. Наделы на мужчину насчитывали 16 десятин земли, а в больших семьях только зерновыми засевали по 30—50 десятин, да к тому же сенокосные и выпасные угодия. Естественно, что такое количество земли освоить своей семьей было немыслимо, поэтому держали работников из казахов и русских-переселенцев.

Капал в северном Семиречье был головной станицей, а за глубоким рвом, поросшим кустарником, с небольшой речушкой под тем же названием располагался купеческий городишко. Жизнь тут была благодатная. Земля славилась богатыми урожаями, в горах, на альпийских лугах, жирел скот станичников.

Без ропота восприняли семиреченские казаки и весть о начале первой мировой войны. Алексей Бедарев попал на фронт с одним из первых эшелонов... Опасности не боялся, но и не рисковал зря. Дважды был ранен, получил Георгия, звание старшего урядника. В общем, служака был отменный и ярый монархист. Три года фронта, февральская революция не внесли в его жизнь заметных изменений, хотя некоторое время из-за царя он был в оппозиции к Временному правительству.

Керенский, взяв в руки власть, считал казачество единственной в то время реальной силой в России, опираясь на которую можно было покончить с Советами, уничтожить большевиков. Одной из реальных мер его объединения он считал созыв полковых и армейских казачьих съездов. Однако правительство боялось проводить его в Петрограде, так как расквартированные там казачьи части выступили в поддержку Советов. Поэтому съезд было решено провести в Киеве.

От второй отдельной сотни на съезд особой казачьей армии, стоявшей в Луцке бывшей Волынской губернии, делегатом был избран старший урядник А.Н. Бедарев. Когда он приехал в Луцк, туманная дымка расстилалась над Стырью за рекой, а сквозь нее чуть были видны дома города. Семиреченский казак прошел по улицам прифронтового города, который был центром казачьих частей, сражающихся на этом боевом участке. Луцк приукрасился, готовясь к казачьему армейскому съезду. Бедарев прибыл сюда с наказом о поддержке Временного правительства.

А уже на съезде отдельной казачьей армии в Луцке представителем в Киев был избран и Бедарев с наказом и решением армейского съезда о поддержке казаками правительства Керенского.

В Киеве Бедареву был оказан особый почет. В числе немногих делегатов он был принят военным министром Гучковым. В своем выступлении на приеме Бедарев выразил «желание особой казачьей армии служить верой и правдой Временному правительству». Министр призвал к объединению и сплочению всего казачества в защиту правительства, поддержке его начинаний. Со съезда Бедарев, окрыленный оказанным почетом, возвращался обильно снабженный листовками и воззваниями, где казачество призывалось к объединению, сохранению старых традиций и упорной борьбе с Советами и большевиками.

— Дешево же они вас купили! — заметил следователь.

— Меня купили?! — удивился Бедарев.— Да разве можно купить человека, если он делом и мыслями с теми, кто его понял. Я уже тогда разобрался, что и без царя жить можно, а вот с большевиками мне в любом случае было не по пути...

В своей части Бедарев повел активную работу среди однополчан. Он часто выступал на митингах, распространял листовки, вел агитацию против Советов, Командование полка, видя в лице Бедарева толкового пропагандиста, боевого казака и умелого защитника интересов верноподданного казачества, нашло необходимым демобилизовать его из действующей армии вне очереди и направить к месту жительства в Семиречье для проведения наказов Киевского съезда в станицах.

Бедареву были предоставлены дополнительные полномочия, получил он воззвания и листовки от особой армии к семиреченским казакам. Со своей частью он расставался с чувством нескрываемой грусти. Как ни говори, а три с лишним года провел он в одном полку, разное бывало, многие из дружков навеки остались на чужбине, со многими сдружился заново, у начальства был не на плохом счету.

В пути следования Бедарев интересуется положением тыла, настроением людей, их отношением к Временному правительству. На станциях, где поезд задерживался, выступал в защиту Временного правительства, призывал не слушать большевиков, распускать Советы.

В Верном Бедарев долгое-время изучает обстановку, заводит нужные знакомства, считая, что до дома он успеет добраться. Он связывается с Семиреченским войсковым казачьим кругом, однополчанами из ближайших станиц. К своей радости он убедился, что казачество поддерживает Временное правительство, готово выступить против Советов. Своим однополчанам из станицы Софийской (Талгар) Бедарев в откровенной беседе сказал:

— Какая сейчас власть ни есть, казачество будет защищать свои интересы. Кубань и Дон — теперь сила! Там казачье правительство, и его так просто с толку не собьешь. Я тут привез листовки и воззвания Временного правительства к казачеству, там хорошие планы изложены. Придет время, они нам пригодятся...

Часть привезенных воззваний Бедарев оставил войсковому кругу, договорился о дальнейших связях со штабом и южными станицами о взаимной помощи, если она понадобится. Завершив дела в Верном, поехал домой. И в пути следования он не оставляет ни одной станицы и хутора без того, чтобы не выступить перед казаками с антисоветскими речами. Распространяя привезенные листовки, он договаривается, что казаки по первому зову выступят против Советской власти.

В родные места Бедарев приехал в декабрьские морозы. Зима семнадцатого года стояла суровая и снежная. Нанесенные ветрами огромные сугробы перегородили дорогу, мешали езде. В Гавриловке (ныне Талды-Курган) фронтовика встретил отец, Николай Степанович. Пара добрых коней, запряженных в кошевку, обещала скорый приезд в станицу, до которой оставалось чуть побольше пятидесяти верст. Однако разыгралась пурга, и до дома добирались почти сутки.

В пути разговор отца с сыном как-то не клеился. Алексей, занятый своими мыслями, вполуха слушал отца, пока не уловил в его голосе какую-то недосказанность.

— Что, что вы сказали? — переспросил он, и отец смешался. Не хотел он печалить сына в первый же день, а приходилось. За последний год в семье многое изменилось. Когда-то Николай Степанович чувствовал себя полноправным хозяином, но с прошлого лета все пошло не так, как ему хотелось бы. Старшая дочь Прасковья с сыном ушли из дома. Отец не сдержал своего негодования:

— Спуталась с каким-то бедолагой, не захотела слушать ни материных увещеваний, ни моих. Забрала сына и ушла. А такой внучек, Васютка, подрос, души в нем не чаяли и — на тебе!.. Агашка у нас жила, пока Степан не вернулся с фронта. Твоя Аграфена-то на нас косится, не нравится ей. Э-э, да что там говорить,— махнул рукой старик,— вся жизнь пошла наперекосяк. Посевы убавились наполовину, скотина помельчала... Приедешь — сам все увидишь.

Успокаивал отца Бедарев, а сам понимал, что и из него не получится хозяин, зря надеется на него старик. Жаль ему было родителей, но чем он мог помочь им, если наступили смутные времена. Кто знал, чем обернутся назревающие события...

В Капал они приехали только на другой день. Вечером Бедаревы собрали дружков сына и родственников за уставленным яствами столом. Как подобает в таких случаях, хлебосольство было отменным. Бедареву не терпелось узнать, чем дышит казачество станицы, как живут соседи. Разговор, однако, на эту тему не клеился. Больше выспрашивали самого служивого о жизни в России, о новой власти, что она несет казачеству. Пили гости много, но ума не пропивали. Из разговоров хозяин все же понял, что и в родной станице крепкие казаки держатся за старые порядки, что Советы им не по душе. Гости кривились, когда заходил разговор о власти. Чувствовалось, что произошло расслоение, что бедняки поддерживают большевиков. Председателем станичного Совета уже избрали коммуниста Ивана Николаевича Ломанова.

Бедарев времени не терял. В первые же дни на заимках Мусахранова и Аврова он собирал своих верных дружков. Иногда приходили до 10-15 человек. С ними он был откровенен. Знакомил с установками и полномочиями, что получил на казачьем съезде в Киеве, читал листовки и воззвания, которые привез с собой, говорил о борьбе с Советской властью, требовал от казаков, чтобы они не мирились с намерениями большевиков лишить их всех привилегий. Однажды его спросили:
— Как же быть с законной Советской властью? Ведь ее люди твердо поддерживают!

Бедарев прищурился и с вызовом ответил:

— Мало ли что говорят! Ну, а если кому нужны Советы, пусть идут к большевикам. Но придет время, и мы тех предателей в свои казачьи ряды не допустим.

В ближайшие станицы Арасан, Сарканд, Карабулак и другие Бедарев посылал связных с тем, чтобы казаки объединялись для вооруженного выступления против Советской власти, В письма к надежным людям вкладывались воззвания, привезенные из Киева. Бедарев призывал не поддерживать новой власти, организационно оформляться и готовиться к восстанию, которое должно начаться весной или летом 1918 года. В письмах он требовал, чтобы было учтено все оружие, привезенное демобилизованными казаками с фронта.

Сослуживцы Бедарева, живущие в Сарканде,— старший урядник Василий Королев, атаман Назаров, Тузовский — активно готовились к вооруженному выступлению. С ними он поддерживал постоянную связь, информируя саркандцев о положении в Капале и других южных станицах.

Казачья верхушка Капальской станицы сохраняла внешнюю лояльность, пока не обостряя отношения с представителями Советской власти. Однако подготовка к восстанию усилилась. В круг тайных сборищ втягивались все новые и новые люди, завозилось и пряталось оружие. Обстановка становилась все тревожнее и напряженнее.

В апреле 1918 года из южных станиц поступили сообщения о том, что казачество поднимает восстание против Советской власти. Бедарев немедленно информировал об этом главарей боевых групп в северных станицах и потребовал от них готовности оказать вооруженную помощь восставшим. Одна из телеграмм повстанцев на имя Бедарева, в которой содержалась просьба о помощи вооруженными людьми, попала в руки комиссара станичного Совета Ломанова и была им задержана. Бедарев ничего о ней не знал и потому был крайне удивлен непонятной для него очередной телеграммой, в которой говорилось: «Спасибо за измену, предатели казачества. Ответа не было и поддержки не выслали».

С телеграммой в руках Бедарев обошел всех своих сторонников и собрал их в станичном Совете. Тут же он потребовал к себе комиссара Ломанова и показал ее ему. Ломанов глянул на разъяренные лица станичников, понял, что добра ждать от них нечего, выскочил через распахнутое окно на улицу и скрылся. Тогда казаками было вынесено постановление: «Ломанова И.Н. как врага русского казачества расстрелять».

Для приведения приговора в исполнение на квартиру к Ломанову направилась группа казаков, возглавляемая С. Авровым. Председатель сельсовета закрылся и на требование открыть дверь предупредил пришедших, что при попытке вломиться в дом он будет стрелять. Угроза озадачила казаков, каждому не хотелось гибнуть в своей станице, и они ушли. А Ломанов ночью скрылся.

После бегства Ломанова власть взяли в свои руки казаки из возглавляемой Бедаревым группы. Станичным атаманом избрали его единомышленника Сидорова. Тут же был созван сход, на котором Бедарев выступил с большой антисоветской речью, закончил ее призывом помочь вооруженной силой восставшим южным станицам Софийской, Иссыку и другим. Его выступление дышало глубокой ненавистью к власти. Он тут же потребовал арестовать сына Ломанова — Андрея, который выступал на этом же сходе в защиту Советов. Однако молодые казаки не дали его в обиду, кто-то из них крикнул:

— Если арестуете Андрея, забирайте и нас. Что вам Андрей сделал? Не хочет он воевать против Советов, так это ж его воля.

Бедарев настаивать на аресте Андрея не посмел.

Сход решил немедленно направить на помощь станичникам два отряда. В один день были сформированы отряды из 70 и 100 человек. Деятельное участие в их организации приняли Сидоров и Шебалин. Через горы прямым путем капальцы поспешили к мятежникам. Но на помощь прийти не успели: южные станицы были разгромлены красногвардейскими отрядами, подошедшими из города Верного, Мятежникам пришлось бежать к китайской границе. Частью бежали с ними и подоспевшие капальцы.

Неожиданное поражение смутило Бедарева и его сторонников. А тут еще пришла весть, что на Капал из Верного идет красногвардейский отряд Ивана Мамонтова, который вот-вот должен быть в станице. Слишком много неприятностей навалилось на казаков, и некоторые из них растерялись. Но Бедарев проявил твердость духа. Он спешно собрал своих единомышленников и предупредил, что Мамонтов с отрядом будет не позже завтрашнего дня.

— Уходите в горы, на заимки, переждите время,— заявил он,— а я останусь, попытаюсь выкрутиться. Мне не впервой быть в таких переплетах.

Один из близких Бедареву людей не удержался и спросил:

— Не лучше ли и тебе куда-нибудь уйти? В станице на-тебя кое-кто зуб имеет, как бы не предали?

— Семь бед — один ответ,— рассмеялся вожак и тут же серьезно добавил: —Врага нужно хорошо знать, вот я и хочу посмотреть на Мамонтова и его отряд. Авось, перехитрю красных.

...На рассвете следующего дня в пяти верстах от Капала на привале у реки спешились конники из отряда Мамонтова. Командир послал разведку разузнать, не готовят ли станичники вооруженную встречу его отряду. Сказывалась у красногвардейцев и усталость от большого перехода. В густом тумане еле слышался плеск рыбы. Иван Егорович Мамонтов нашел на берегу укромное местечко, разостлал конскую попону и лег, решив, немного вздремнуть. Но сон не приходил, тревожила мысль о скорой и, возможно, недоброй встрече с капальцами. Капал на красногвардейском марше от города Верного был первой крупной казачьей станицей, и командир отряда понимал, что от вооруженных казаков можно всего ожидать. Однако беспокойство Мамонтова оказалось напрасным. Вернувшаяся разведка доложила: подступы к станице совершенно свободны, много людей вышло на окраины для встречи красногвардейцев.

Мамонтов все же предпринял необходимые меры предосторожности, послав передовой, дозор, чтобы не попасть впросак. В полдень отряд вошел в Капал, красногвардейцев встретили хлебом и солью.

К вечеру у Мамонтова уже были в руках списки тех, кто выступал против Советской власти, активно высказывался и поддержку Временного правительства. Б своем большинстве то были крупные кулаки, пользовавшиеся наемным трудом, ненавидевшие народную власть. В списки попал и Бедарев со своими наиболее близкими приспешниками. По приказанию Мамонтова все они были арестованы. Но главарь неразоружившихся врагов Советской власти сумел обмануть командира отряда, притворившись, что раскаялся и просит о снисхождении. Оставаясь непримиримым врагом большевиков, он на митинге клялся в верности Советской власти. Ему поверили, и Мамонтов не только освободил его из-под ареста, но и назначил комиссаром станицы...

— Перед вами открывалась светлая и прямая дорога,— проговорил следователь,— почему же вы не воспользовались этой возможностью? Вам простили ваши грехи, оказали большое доверие, а вы?

Бедарев замолчал и потупился, уставившись глазами на носки своих сапог. Чекист подождал ответ, но понял, что Бедарев не откликнется, негромко проговорил:

— Продолжайте.

Оказывается, Мамонтов находится еще в Капале, а Бедарев уже предупредил своих единомышленников в ближайших станицах о дальнейших намерениях красногвардейского отряда. Б своем покаянном письме в станицу Сарканд атаману Назарову и уряднику Королеву он сообщал: «Господин атаман, господин урядник! Прибывший в Капал отряд Мамонтова, хотя и невелик, но внушительный. По заявлениям граждан-разночинцев и бедноты казачества, Мамонтов чинит над казаками расправу, не оставляет в покое богатеев и баев. Волею божьей я остался жив и невредим, но в карцере просидел три дня. Доказав свою преданность Советам, освобожден. Сейчас Мамонтовым я оставлен комиссаром станичного Совета. Не поймите это за измену казачеству и преданность большевикам. Пока так нужно для всех. Это я скоро докажу. Вам и многим другим рекомендую немедленно скрыться в горы, в урочище Бараталы. Вскоре ждите моего извещения. В Сарканде не оставляйте ни у кого никакого оружия. Бедарев».

Капальцы, пожалуй, больше бы не рискнули на открытый конфликт с Советской властью, если бы не пронесся слух, что Семипалатинск занят белогвардейцами. Два их отряда под командованием капитанов Виноградова и Ушакова идут на Семиречье. Эти вести воодушевили богатых казаков.

В день выступления Мамонтова из Капала в Саркандскую станицу прискакал связной Бедарева. Подъехав к дому атамана Назарова, всадник, набросив повод на коновязь, спешно взбежал на крыльцо и громко постучал в дверь. Сонный Назаров вышел на стук, открыл дверь. Прибывший передал ему пакет. Бедарев сообщал об уходе красногвардейского отряда, чем несказанно обрадовал атамана. Тот велел ему передать горячую благодарность и сказал:

— Все будет сделано, как указано в письме.

В станице остался гарнизон из 15—20 вооруженных красногвардейцев. Сам же Мамонтов с отрядом двинулся замирять станицы Арасан, Сарканд и Лепсинск. Едва отряд покинул Капал, как Бедарев с Калачевым, Авровым и другими собрались на заимке у Мусахранова и приступили к разработке плана восстания против Советской власти. Была сформирована ударная повстанческая группа. Еще до ухода из Капала красногвардейского отряда Бедарев нашел общий язык с начальником гарнизона Багрянцевым и заранее договорился с ним о сдаче станицы. Ударная группа вооруженных казаков врасплох напала на гарнизон в то время, когда красногвардейцы обедали и были лишены возможности сопротивляться.

Бедарев тут же собрал митинг и обьявил о свержении Советской власти в Капале. Не теряя времени, он приступил к карательным акциям. Был арестован Андрей Ломанов с семьей, писарь гарнизона Усков с семьей, председатель Совета Капустин и восемь красногвардейцев. В кутузку посадили 20 человек. К ним применялись жестокие меры: избивали нагайками, держали полуголодными.

Вернулись в станицу ранее бежавшие в горы офицеры и кулаки. Началось формирование повстанческого отряда, сбор оружия, восстановились связи с ближайшими станицами. Бедарев посылает связных с письмами, в которых призывает казачество к восстанию. Свои воззвания он подписывает как полковник генерального штаба повстанцев.

Вскоре начались белоказачьи восстания в Арасане и Абакумовке. На второй день после ухода Мамонтова из Сарканда сюда с гор возвратились старший урядник Королев, Тузовский, Кизилов. Ими были арестованы председатель Саркандского Совета Метленко, телеграфист Горбунов и другие, всего 25 человек. На митинге Королев и Тузовский призывали казаков объединиться с другими станицами, собрать все оружие и организовать отряд. Срочно сформированный отряд использовался для распространения мятежа в селе Покатиловке и станице Лепсинской.

Красногвардейский отряд прибыл в станицу Тополевскую, там Мамонтов узнал о восстании в Капале. В разговоре с Бедаревым по прямому проводу Мамонтов приказал немедленно прекратить формирование белоказачьих отрядов, освободить арестованных красногвардейцев и всех сочувствующих Советской власти, сдать оружие Совету. В противном случае он, Мамонтов, будет вынужден вернуться и расправиться с Бедаревым и его приверженцами. Бедарев, выслушав Мамонтова, ответил ему теми же угрозами и категорически отказался выполнять его приказ. Мамонтов, зная, что за ним вскоре должны пойти сформированные в Верном красногвардейские отряды Кихтенко, Иванова и Петренко, прекратил переговоры.

Уход Мамонтова в Лепсинск саркандские повстанцы во главе с Королевым расценили как слабость и быстро сформировали отряд в двести сабель. Этими силами они повели наступление на Покатиловку. Однако покатиловцы организовали сильную оборону села, и отряд Королева вынужден был с большими потерями отойти в Сарканд.

Красногвардейский отряд, которым командовал Дмитрий Иванович Кихтенко, подошел к Капалу от Верного и смял белоказачьи банды на подступах к станице. Бедарев со своими сообщниками расстреляли двадцать человек арестованных и среди них председателя Совета Капустина, писаря Ускова и восемь красногвардейцев. После этого часть повстанцев ушла в горы, ближе к границе, а другие во главе с Бедаревым бежали в Сарканд.

Королев в Сарканде также успел расправиться с арестованными. Он лично расстрелял членов Совета и большевиков. Тогда погибли председатель Совета Метленко, телеграфист Горбунов и другие. Второе наступление на Покатиловку для белоказаков снова оказалось неудачным. Королев был убит, его отряд отступил опять к Сарканду.

Тем временем на мятежные станицы двинулся отряд Кихтенко. Подойдя к Сарканду на рассвете, красногвардейский отряд повел наступление. Белоказаки, ожидая подхода красных отрядов, закрепились в круговой обороне и так держались более двух недель. В оборону станицы включились капальцы и тополевцы. На помощь Кихтенко вскоре подошел отряд Мамонтова. Взяв почти половину Сарканда, красногвардейские отряды не смогли дальше продвинуться. Поэтому, оставив Сарканд, они отошли к Абакумовке.

Из Верного на подавление мятежников спешно двигался отряд Петренко. Заняв Капал и Арасан, Петренко в Абакумовке соединился с отрядом Иванова. Объединенные красногвардейские отряды пытались снова захватить Сарканд, но безуспешно. А соотношение сил тем временем менялось в пользу белых. Из Сибири на помощь казакам прибыли крупные пополнения. Покатиловцы вынуждены были спуститься в село Черкасское. Здесь в течение 18 месяцев шли тяжелые бои против анненковских полчищ.

Конец 1918 и начало 1919 года характерны тем, что все казачьи станицы северного Семиречья и большинство сел губернии захватили войска колчаковского атамана Анненкова. Бедарев со своими сообщниками находился в Сарканде, где стояли основные части Анненкова. За свирепые расправы над большевиками, за активные действия и организацию восстаний в северных станицах Бедарев был произведен в офицеры. В звании сотника он командовал казачьей сотней Приилийского полка. Офицерские погоны, о которых он давно мечтал, словно придали ему новые силы и энергию. Он лично участвовал во всех походах на красногвардейские отряды, которые геройски держали оборону Черкасска и Абакумовки. Не остались незамеченными и бедаревские единомышленники: Сидорова назначили помощником атамана и членом судебно-следственной комиссии, другие же были выдвинуты командирами взводов в казачьих полках. Они не оставляли мысли, что вернутся с победой в родную станицу. Но их планы не осуществились. В конце 1919 года Красная Армия широким фронтом начала разгром белогвардейских частей в Сибири и Туркестане. В декабре был освобожден Семипалатинск. 176-я и 105-я бригады, 59-я дивизия Красной Армии, пройдя с боями Сергиополь, Урджар и Маканчи, начали громить основные банды Анненкова, которые, не выдержав натиска красных войск, стали откатываться к границе.

Из города Верного на северные станицы Семиречья, где хозяйничали белоказачьи войска, повели наступление на Капал, Арасан, Сарканд и Лепсинск части 3-й Туркестанской дивизии Красной Армии. Капал защищали части подполковника Бойко, начальником штаба у которого был капитан Крыляк, помощником — сотник Бедарев. Командование Красной Армии во избежание кровопролитных боев предложило белогвардейскому гарнизону в Капале прекратить сопротивление и сдаться. Бойко, Бедарев и Крыляк, видя безвыходность своего положения, согласились на капитуляцию.

В Сарканд 25-й Туркестанский стрелковый полк вошел без сопротивления. Небольшой гарнизон под командованием капитана Овчарова сложил оружие без единого выстрела. А основные части белой армии во главе с генералами Анненковым, Дутовым, Щербаковым бежали в Китай.
Молодая Советская власть предоставила бывшим своим врагам возможность искупить кровавое прошлое, мирно трудиться на благо народа. Но лютая ненависть к советскому строю заставила Бедарева и его дружков, которые вернулись в Капал лишь к началу коллективизации, пойти прежним путем, заняться гнусной клеветой, вести враждебную агитацию, организовывать диверсии против сельскохозяйственных артелей, активистов новой жизни.

Жители Капала, окрестных сел и станиц, которые хорошо знали бедаревское прошлое, не могли смириться с активизацией этой антисоветской деятельности, с тем, что Бедарев и его сообщники остаются безнаказанными. В заявлениях в партийно-советские органы и органы ГПУ они просили привлечь врагов народа к судебной ответственности.

В газете «Джетысуйская правда» была опубликована корреспонденция «Активные сотрудники атамана Анненкова». В ней описывалась контрреволюционно-повстанческая деятельность, репрессии и расстрел граждан организатором восстания в Капале Бедаревым и его сообщниками.

— Вы поняли свою вину перед Советской властью, которая простила вам столько преступлений? — подняв голову от протокола, спросил следователь.

— Если я скажу, что понял, вы мне поверите?! — впился в него взглядом Бедарев.

Чекист задумался, мысленно еще раз просмотрел архивные документы, каждая строчка в которых кричала о преступлениях Бедарева и его помощников.

— Нет, не поверю! — помедлив, твердо ответил он...

После проведенного расследования каратели Бедарев А.Н., Калачев С.Ф., Авров С.А. и другие были преданы суду.

Р. НУРАЛИЕВ

ВОЗМЕЗДИЕ
Шляков вошел в кабинет, разделся и, стоя у обдающей жаром голландской печи, стал обогревать руки. Звякнул настенный телефон. Шляков неохотно подошел к аппарату, резко крутнул ручку и поднял трубку.

— Зайдите ко мне,— услышал он знакомый басок своего начальника.

— Вот, читайте,— сказал Рыжев, привстав со стула и подавая Шлякову исписанный карандашом лист бумаги из ученической тетради с прикрепленным к нему конвертом.

— В чем дело? — спросил, не подумав, Шляков.

— Идите к себе, прочтите внимательно. Потом доложите свое мнение,— проговорил строго Рыжев и сел на место. Взял со стола толстую папку и стал быстро листать лежавшие в ней бумаги, отыскивая нужный документ.

«Что за человек? — подумал Шляков, закрывая за собой дверь.— Вечно торопится... Ну и сказал бы, как сам понимает, одной минуты не ушло бы на это». И, продолжая идти коридором, к своему кабинету, взглянул на письмо, затем на конверт, желая узнать, кто и откуда написал. Увидев, что обратного адреса на конверте нет, досадливо чертыхнулся. «Опять анонимка!» Бросил письмо на стол, прошел в угол к тумбочке, выпил глоток воды, вернулся к столу и принялся рассматривать конверт...

С трудом разбирая неясный оттиск почтового штемпеля «5 фев 1931 п/о Алм...», а что дальше — догадайтесь сами. «Очевидно, местное... только вчера опущено в ящик»,— заключил он и стал читать адрес на конверте: «В отделение дорожно-транспортного отдела ОГПУ ст. Алма-Ата первая». Потом осмотрел письмо и, когда прочел на первой странице: «Заявление. От стрелка военизированной стрелковой охраны Туркестано-Сибирской железной дороги Чекунова», — облегченно вздохнул.
Заявитель был свидетелем неоднократных антисоветских суждений кассира станции Лепсы Синкина. «Синкин — бывший офицер царской армии,— сообщал автор,— служил в пограничной части на китайской границе в Семиреченской области, участник походов белой армия генерала Анненкова. Занимал должность помощника командира полка по хозяйственной части...»

— Что ж,— проговорил вслух Шляков,— разберемся. 
Шляков ранним утром следующего дня направился к начальнику штаба войск военизированной охраны.

— Есть такой,— сказал, просмотрев списки начштаба.— Но он не здесь несет службу, а на станции Лепсы... Может, вызвать сюда? — и посмотрел вопросительно на Шлякова. Не дождавшись ответа, сложил список и отнес в шкаф, а возвратившись к своему столу, снова обратился к Шлякову:

— И в чем же дело, если, конечно, не секрет? Недавно я был свидетелем, как командир лепсинского подразделения докладывал командующему о состоянии службы и дисциплины. Так, помнится, он назвал Чекунова в числе лучших стрелков.

— Здесь нет ничего секретного. Стрелок Чекунов не только отличник боевой и политической подготовки, как вы сказали, но он и бдительный товарищ,— ответил Шляков.— А вызывать его сюда нет необходимости.

...До станции Сарыозек Шляков ехал на резервном паровозе, а дальше — в теплушке раздатчика главного материального склада. В поселке станции Лепсы он сразу же направился в казармы стрелковой охраны и там с помощью дежурного по части разыскал Чекунова. Представившись, Шляков спросил:
— Вы писали заявление в ОГПУ?

— Да,— ответил Чекунов.
— Что за человек этот Синкин? — спросил Шляков, когда Чекунов, объяснил, как написал и отправил заявление.

— Уж больно подозрительный, поэтому я и написал вам о нем... Этакий здоровый и упитанный, а все жалуется и хнычет, что живется ему плохо. Чтобы он сказал против начальника? Ни-ни, боже упаси. Так и ходит па цыпочках перед главным бухгалтером, а с рядовыми людьми — надменный и грубый. Посмотришь на него и невольно подумаешь — откуда он? Новое в нашей жизни его будто бы и не коснулось. Постоянно носит при себе большой перетянутый резиной кожаный бумажник, полный разных справок и характеристик с прежних мест работы. Как-то спросил я его, зачем столько бумаг набрал? Так он ответил, что теперь время настало такое: «Вперед с тебя документ с печатью требуют, а нет его — вроде бы и не человек ты».

— А как вы познакомились с ним?

— Мы ведь охраняем кассы и кассиров. Когда они получают деньги в Госбанке и выплачивают зарплату.

Когда было закончено оформление протокола показаний заявителя, Шляков попросил Чекунова показать ему контору стройучастка, где работает Синкин.

В отделе кадров стройучастка он рассчитывал увидеть аккуратно оформленное личное дело Синкииа. Ведь ему доверяют немалые деньги.

Личное дело Синкииа состояло из листка по учету кадров и копии приказа о зачислении его кассиром бухгалтерии стройучастка с 22 мая 1930 года. «Синкин Артемий Гаврилович, рождения 20 октября 1881 года, уроженец города Барнаула Алтайской губернии, русский, гражданин СССР, беспартийный, семейный, на иждивении — жена Евдокия Антоновна, на станцию Лепсы приехал из Семипалатинска».

— Это все? — невольно вырвалось у Шлякова. 
Начальник отдела кадров посмотрел удивленно. Но Шляков сидел за столом в другом конце большой комнаты, и кадровик не мог видеть, чье личное дело он читал н чему удивлялся. Шляков полистал еще несколько личных дел и вернул кадровику. А когда тот понес их в шкаф, Шляков, глядя ему в спину, подумал: «Плохо, братец, смотришь за делами». А вслух просительно:

— Не сможете ли вы показать мне все помещение конторы?

Они побывали во всех отделах конторы. В большой комнате, занятой бухгалтерией, направо от входной двери Шляков увидел отгороженный барьером угол, сейф и за столом Синкина. И сразу узнал его по описанию Чекунова. На смуглом мясистом лице Синкина заметно выделялся крупный вздернутый нос, основанием своим ушедший а пышные каштановые усы, подковой обрамлявшие углы рта.

Шляков, не задерживаясь, прошел дальше, вслед за кадровиком, но задумался: кого же напоминает ему это угрюмое лицо? Выходя из бухгалтерии, он остановился, мельком оглядел всех еще раз, в том числе и Синкина, чтобы запомнить его внешность надолго.

К утру следующего дня Шляков возвратился в отделение и немедля пошел докладывать Рыжеву о результатах своей поездки. Тот долго и подробно расспрашивал Шлякова по существу доложенного им. Потом еще раз внимательно прочитал протокол показаний заявителя и сказал:

— Да-а... Сделанное вами пока ясности никакой не вносит. Нет ответа на главный вопрос: не наговор ли это со стороны Чекунова? А это вполне возможно, если учесть грубое обращение Синкина с людьми... Поезжайте-ка а Уштобе. Там в оперативном пункте возьмите себе помощника, уполномоченного Депутатова. Он работник опытный, давно живет в тех краях. Вдвоем вы быстро организуете что надо в Уштобе, а потом поедете в Лепсы. А я тем временем съезжу в отдел и полпредство, надо порыться в материалах гражданской войны. Может, найдем о службе Синкина у белых.

— Да,— задумчиво произнес Депутатов, когда узнал от Шлякова о цели его приезда в Уштобе.— Нелегко будет все это сделать...

— Давайте подумаем, с чего начать,— предложил Шляков. — В первую очередь меня интересуют люди, работавшие на втором строительном участке и перешедшие в уштобинский ликвидком. Например,— Шляков вытащил из полевой сумки блокнот и стал читать,— бухгалтеры Шевченко и Воронцов, старший счетовод Пономарев и контролер Соколов. Сюда же во взвод стрелковой охраны недавно переведен из Лепсов стрелок Архипов. Б Лепсах он часто нес службу по охране кассы строительного участка, где работает Синкин.

— Стрелка Архипова я знаю,— сказал Депутатов.— Сейчас он несет охрану моста через Каратал.

— Пожалуй, с него и начнем, — сказал Шляков.

— Хорошо. Я быстро сбегаю к командиру, узнаю, когда у того дежурство по графику.

Ранним утром следующего дня Шляков уже сидел в будке у железнодорожного моста. Архипов только сменился с поста и теперь с тревогой поглядывал на Шлякова, все еще не понимая, чего хочет от него чекист. Расспрашивая Архипова о делах по службе в отряде и о недостатках в организации охраны моста, Шляков заметил:
— Видать, вы здесь недавно?

— Да, всего два месяца,— отозвался Иван Петрович.— Меня перевели в эту часть со станции Лепсы.

— А там какие объекты охраняли?

— В основном кассу второго строительного участка и кассира в день получения им денег в Госбанке.

— А кто там работает кассиром?

— Синкин. Из-за него-то и пришлось мне переехать в Уштобе...

— Почему?

— Поругался я с ним... На нашего брата смотрит свысока.

— Как так?

— Да так вот. По его мнению, мы не люди, а быдло. Так он назвал меня как-то, ну я его и отчистил. А командир, не разобравшись, признал виноватым меня и перевел сюда. Ну и пусть, здесь не хуже.

— И часто вы с ним ругались?

— Да нет, раза два-три, не больше. Я пожаловался своему командиру...

Архипов некоторое время помолчал и, как бы оправдываясь, продолжал:

— Я потом перестал даже разговаривать с ним. Так нет же, найдет, за что зацепиться. Однажды посмотрел на меня зло и ни с того ни с сего говорит: «Что ты тут стоишь, как истукан? Отойди подальше». Я ответил ему, что стою на положенном мне месте. Ну и поругались опять... Ну какой я истукан, посудите сами! Стою на боевом посту, охраняю социалистическую собственность... Нет, не случайно это у него. Посмотрели бы вы на него — как сыч, так и сверлит каждого глазами.

Все это Архипов рассказывал в несколько повышенном тоне, и Шляков невольно подумал: отношения Архипова с Синкиным такие, что, пожалуй, от допроса его в качестве свидетеля надо воздержаться.

«На кого же похож этот Синкин? — снова подумал Щляков, вспоминая, как Архипов сравнивал его с сычом.— Где-то я видел такое лицо, но когда и где?»

В этот же день они с Депутатовым нашли несколько человек, родившихся и до недавнего времени проживавших в пограничных районах Семиречья. В их числе были: кассир Савельев, уроженец Тополева мыса Зайсанского района, стрелок местного взвода охраны Донцов, уроженец села Покровка Урджарского района, Митько — из села Константиновка Лепсинского района.

— Не исключено, что они могли знать Синкина по службе в белой армии, а возможно, и раньше,— сказал Шляков.— Надо поговорить и с ними.

Но два дня подробных разговоров ничего существенного не добавили к делу: перечислив ряд фактов враждебного поведения Синкина, все эти люди заявили, что не знают его по событиям гражданской войны. И только старший бухгалтер второго строительного участка Николай Никитич Усов рассказал, что от кого-то из своих земляков слышал: Синкин был офицером царской армии, а в гражданскую войну — в отрядах белых. Сам же Синкин якобы рассказывал Усову, что служил до революции в Джаркентской таможне, а в империалистическую войну был в ополчении.

Шляков в этот же день выехал на станцию Лепсы и, узнав от командира части, что Чекунов с вечера, заступит на дежурство у кассы стройучастка, с наступлением темноты направился туда.

— Спустя дня два-три, как вы уехали,— рассказал Чекунов,— Синкин подал заявление о переводе на работу в Матайский участок стройконторы. Чем он мотивировал свою просьбу, я не знаю, но начальство пошло ему навстречу.

— Может быть, там место лучше?

— Да что вы! Тут хоть река есть, летом купайся, сколько хочешь, круглый год рыбалка. А там что? Один песок,— закончил Чекунов, махнув в сердцах рукой в сторону станции Матай.

— Что ж, выходит, мы спугнули его,— задумчиво проговорил Шляков и вновь обратился к Чекунову:

— А жена его здесь?

— Нет, уехала с ним.

«Не следовало мне ходить в контору стройучастка,— подумал Шляков и тут же отбросил прочь эту мысль.— Вероятно, причиной отъезда его явилось что-то другое»,— решил он и, пожелав Чекунову успешного дежурства, пошел на вокзал, в комнату линейного уполномоченного, где и скоротал остаток ночи на деревянной скамье, принесенной сюда из зала ожидания вокзала, а утром, выпив стакан чаю в буфете, принялся за свои дела. Затем с товарным поездом выехал на станцию Матай.

Убедившись, что, по крайней мере, в ближайшие недели Синкин не исчезнет из этих краев (он купил небольшой домик, оба с женой устроились на работу) и переговорив с уполномоченным линейного отделения на станции Матай, Шляков возвратился в Алма-Ату. Здесь его ожидал сюрприз. Оказывается, Рыжев узнал, что в Джетысуйском губотделе ОГПУ уже в течение нескольких лет занимаются розыском Синкина.
— Ну, Саша, тебе, кажется, повезло! Давай обговорим твои задачи, и езжай в губотдел. Сегодня как раз приезжает в Алма-Ату на республиканское оперативное совещание Николай Лукич Маевский, в основном он занимался этим делом, и расскажет тебе, как и что делал. А затем приезжайте вместе с ним — я это согласовал с его руководством. Рассмотрим материалы — и будем решать.

Рыжев был в приподнятом настроении и, как всегда в таких случаях, неторопливо расхаживал по кабинету. Потом подошел к Шлякову и, подавая руку, сказал:

— Если вопросов нет, желаю успеха...

Николай Лукич встретил Шлякова радушно и заговорил первым.

— Так, так,— проговорил он протяжно,— значит, это с вами мы делали одно дело и, как увидите, неплохо,— он встал и неловкой походкой, напоминавшей о тяжелом ранении в спину на фронте первой мировой войны, направился к сейфу, вынул дело и подал Шлякову: — Ознакомьтесь с материалами, а потом обговорим, как и что...

Это было объемистое дело, свидетельствовавшее о весьма кропотливой работе Маевского по документации преступной деятельности Синкина в годы гражданской войны в северном Семиречье. Первым, что увидел Шляков, была фотокарточка Синкина. Присмотревшись к ней, вспомнил, что он видел ее ранее — в документации на разыскиваемых государственных преступников.

«Так вот, оказывается, где я видел тебя, Синкин!» — подумал Шляков.

— А ну, давай посмотрим, почему разыскивало тебя государственное политическое управление Семиречья,— проговорил он уже вслух, переворачивая лист бумаги с наклеенной на него фотокарточкой Синкина.

Следующим документом в деле было отпечатанное на машинке заявление жителя села Бахты Кудинова Леонида Ильича, адресованное коменданту 50-го отряда пограничных войск ОГПУ и подписанное заявителем 27 февраля 1926 года: «В конце 1925 года в Бахты прибыл и поступил на работу кассиром в местное отделение Госбанка известный мне по 1918 году Синкин»...

«В июне 1918 года,— писал далее Кудинов,— село Подгорное Лепсинского уезда подверглось неожиданному нападению белой банды, прибывшей из-за границы, города Чугучака Синьцзянской провинции Китая. Стоявший в селе партизанский отряд Маяко и комиссара Гвозденко не успел развернуться к бою и был разгромлен...» Из письма явствовало, что Синкин проходил службу в царской армии, в 1905 году окончил Омскую школу прапорщиков, в 1906 году был демобилизован из армии, затем служил в Российском консульстве в городе Чугучаке, после — помощником начальника заставы в Джаркентской и Хоргосской таможнях. С 1914 года до февральской революции Синкин, призванный в армию, оставался в Джаркенте, обучая новобранцев, стал поручиком. Великую Октябрьскую социалистическую революцию встретил враждебно.

Шляков знал, что Советская власть пришла в Семиречье в марте и первой половине апреля 1918 года, что уже в апреле этого же года в Верном вспыхнул мятеж офицерско-кулацкой верхушки, который был подавлен с помощью отрядов Красной гвардии и частей Красной Армии, прибывших из Ташкента. После этого один за другим последовали мятежи, в ряде станиц северного Семиречья — Урджарской, Саркандской и других мятежники разоружали местные красногвардейские отряды, жестоко расправлялись с большевиками, работниками совдепов, красногвардейцами, беднотой. На помощь местным совдепам и вооруженным силам из Верного были брошены отряды Ивана Мамонтова, Николая Затыльникова и другие части.

«Так где же Синкин был с марта 1918 года до конца. 1925 года?» — мысленно спросил себя Шляков и, просматривая последующие документы дела, вскоре увидел материалы о выселении Синкина из села Бахты в 1926 году как бывшего офицера белой армии. Среди этих документов находилась справка, составленная еще в 1920 году. В ней указывалось, что, скрываясь в Чугучаке, Синкин узнал о возможном скором прибытии туда экспедиционной части Красной Армии и в ту же ночь скрылся. Тайком пробрался он на зимовку своего, старого друга по консульству. Но чекисты нашли его там и с санкции местных властей вернули. Синкин прекрасно понимал, что его накажут строго, если только чекисты узнают об участии в карательных экспедициях в составе белых отрядов, И он на допросах в Семипалатинске, куда его этапировали после прибытия из Синьцзяна, скрыл от следователя свою службу в Российском консульстве в Чугучаке, в таможенных органах в Джаркенте и Хоргосе, чин поручика, полученный за усердие в обучении новобранцев. Он показал, что после демобилизации из царской армии проживал в Семипалатинске, где его мобилизовали в белую армию и заставили служить, и что за границу он ушел в составе армии Анненкова.

Действуя так, Синкин надеялся, что чекистам не удастся опровергнуть придуманной им легенды, так как в Семипалатинске не было людей, знавших его по службе у белых. Он был задержан позже, на далекой заимке, и поэтому на родину возвратился в последней группе. В этих условиях было принято решение о наказании Синкина. Его направили в Архангельский лагерь на два года принудительных работ, в 1922 году он возвратился в Семипалатинск.

Среди документов периода 1925—1926 годов Шляков прочел заявления коммуниста Петра Мажаева, жителей села Подгорного Ильи Приходько и Ивана Ляшенко, протоколы собраний коммунистов партийных ячеек сел Подгорного и Бахты, требовавших привлечения Синкина к уголовной ответственности за убийства и истязания советских людей. Но тогда, в 1926 году нельзя было принять такое решение,— как и в 1920 году, не были известны конкретные факты его преступлений. И командование 50-го погранотряда ограничилось выселением его за пределы пограничной зоны.

— Материалы очень интересные,— сказал Шляков молча наблюдавшему за ним Маевскому.— И что вы предприняли дальше?

Маевский рассказал, что он начал дальнейшую проверку с поездки в Бахты, где в конторе банка встретился с однофамилицей Синкина — Синкиной Ольгой, та рассказала, что от бахтинских жителей, в частности Апрышкина, «говорят, он впоследствии бежал в Китай», она слышала, будто Синкин был казачьим офицером, в отрядах белых участвовал в резне крестьян и убил сына Апрышкина.

— Но главное в ее рассказе не это,— продолжал Маевский,— а то, что она назвала людей — прямых свидетелей зверств Синкина и помогла отыскать многих из них, в первую очередь заявителя Кудинова. Она привела меня к небольшому рубленому дому, который от ветхости покосился набок. Увидев постороннего человека, хозяин насторожился, а когда я представился, оживился и пригласил в избу.
В небольшой с низкими потолками комнатушке мы уселись за крепко сколоченный непокрытый стол. Кудинов, помню, начал разговор первым.

— Я давно хотел сообщить о нем,— заговорил он озабоченно,— но все дела!..

— Как мне сказали, вы работали с Синкиным в банке? — спросил я. Кудинов, казалось, не спешил с ответом, медленно скручивая «козью ножку».

— Из числа партизан, оставшихся в живых,— начал он после того, как закурил,— сейчас в селе Подгорном проживают Петр Мажаев и Яков Мусяев. Командир наш Спнридон Манко, хотя и не попал в плен, тоже знает о расстрелах и порках партизан из нашего отряда. В общем, карательным отрядом Синкина только в одном селе Подгорном было расстреляно 118 человек, не говоря уже о покалеченных и забитых до смерти плетьми...

— Здесь, в Бахтах,— заговорил Кудинов спустя немного времени,— не выдержал я, а надо бы подождать, посмотреть, чем бы он занялся дальше,.. Я-то сразу опознал его. Правда, он намного изменился. Нет в нем прежней офицерской выправки и высокомерия, как-то осунулся, усы сбрил и одет скромно. Устроился, значит, он кассиром. Тихий такой, усердный, ни с кем дружбы не водит. Как-то я выбрал момент, когда в конторе, никого кроме нас, не осталось, и говорю ему: «Ну как, ваше благородие, гражданин Синкин, у вас того... кошки на душе не скребут?» От этих слов Синкин вздрогнул, мелко задрожали руки. Но виду не подал. А меня еще больше пронзает неуемная боль от ударов нагайки и ненависть к нему. «Если вы забыли меня, то я до конца дней своих не забуду этих зарубок!» — и, сдернув с себя рубашку, я повернулся к нему спиной. Я уже не видел выражения лица моего мучителя, но еле расслышал бормотание: «Чего старое поминать... что было, то было...».

— После этого я Синкина больше не видел. Говорят, уехал в Семипалатинск...

— Расспросил я Кудинова и о том, кто и где проживает из названных им свидетелей, а результаты смотрите здесь...

Маевский указал на документацию преступной деятельности Синкина, собранную им в селах Подгорном, Урджаре, Маканчи, Новопятигорском, Благодаринском, Петровском, Благодатном, Джаркенте. Здесь же находились справки о беседах Маевского с чекистами погранотряда в Бахтах, с коммунистами партийных ячеек в Подгорном и Бахтах, со многими гражданами, прямыми и косвенными свидетелями зверств, совершенных Синкиным в станицах, селах и аулах северного Семиречья. Постепенно облик Синкина прояснился до самого конца.
* * *

Глинобитный Чугучак. Купцы здешнего русского торгового поселения — фактории, окруженной толстой стеной с изображением мифического дракона по всей длине стены, вели бойкую торговлю с местным населением, в основном, уйгурами, еще до учреждения здесь в пятидесятых годах прошлого века Российского консульства.

Из Чугучака и Кульджи через перевал Хабарасу и Джунгарские ворота шли в Семипалатинск и Капал караваны с китайскими и кашмирскими товарами.

Созданный на бойком месте, городок не переставал пополняться всякими пришлыми людьми. А с марта 1918 года его наводнили беженцы из Семиречья, Сибири. Город этот стал средоточием белогвардейских контрреволюционных сил, объединившихся в целый ряд банд, одним из создателей которых и руководителем был назначенный еще царской властью консул Долбежев.

Характеризуя сложившуюся обстановку, Долбежев писал колчаковцам в Омск и Семипалатинск:

«...Положение создалось неожиданно ужасное. По соглашению консульства с местными властями беженцам открыт свободный путь через границу в Чугучак. Одновременно весь, чугучакский гарнизон находится под ружьем... Мною дано указание Комитету спасения и начальнику бахтинского гарнизона немедленно собрать все силы отрядов Комитета, организовать новую разведку и по возможности препятствовать большевикам подойти к Бахтам... Убедительно прошу Вас сделать все возможное, чтобы отряды из Семипалатинска выступили возможно скорее па Сергиополь».

Из Джаркента поручик Синкин бежал в марте 1918 года — накануне установления Советской власти в Джаркенте. Пригодилась Синкину многолетняя служба в Джаркентской таможне и Хоргосской таможенной заставе, когда исходил он многие десятки километров по пограничным землям Синьцзяна. Знал, какими путями бежать. Однако впопыхах все же чуть было не утонул сам и не утопил свою «дражайшую» в бурных холодных волнах Хоргоса, да спасли их дюжие кони. К исходу третьего дня увидели они Чугучак, окутанный голубым дымом, поднимавшимся из многочисленных харчевен. Не остановили их дразнящие запахи азиатской кухни и назойливые приглашения зазывал и самих чайханщиков. Они спешили к спасительным стенам Российского консульства, к самому господину Долбежеву.

Первое, что бросилось в глаза Синкину,— это отсутствие свободных мест у коновязи. Тут же его невольно поразили необычный шум и суета людская. В большинстве это были военные — офицеры, денщики, коноводы. Многие в ожидании аудиенции у консула толпились на просторной веранде, курили, вели меж собой оживленный разговор.

Оставив своего коня на попечение жены, Синкин решительно зашагал к веранде, с достоинством поднялся по ступенькам широкой лестницы, прошел к высокой, обитой черной кожей двери. Швейцар, рослый старый казак, преградивший было вход в помещение, вдруг сделал шаг назад, выправил свою могучую грудь, отдавая честь, и протяжно произнес:

— Батюшки, да никак Артемий Гаврилович! Прямо как снег на голову, — продолжал он, широко улыбаясь и пропуская Синкина в просторную приемную.

Больше часа длилась конфиденциальная беседа консула с Синкиным. Вечером за чаем они возобновили свой разговор и продолжали его до поздней ночи. Следующие три дня Синкин сидел безвыходно в канцелярии консульства, писал донос о революционных событиях в Верненском и Джаркентском уездах, во всем Семиречье и далее до самого Ташкента, а главное — о военных силах красных.

Долбежев знал, на что способен Синкин, и спустя несколько дней (медлить было нельзя!) поставил его во главе карательного отряда. В небольшую поначалу часть, каждый день прибывало специально отобранное пополнение новобранцев-добровольцев. Черпал их консул в образовавшемся болоте беженцев-контрреволюционеров разных мастей, остатков белогвардейских частей, националистов, предателей и просто обманутых пропагандой белых. Взводные командиры не знали покоя. Два раза в день, утром и вечером, загородная площадь, приспособленная под учебный плац, оглашалась их окриками и грубой бранью в адрес плохо поддающихся муштре новобранцев.

Долбежев усердствовал перед Колчаком, он имел специальный штат курьеров-лазутчиков. Тайными тропами они доставляли в Семипалатинск его информации, этим же путем ушел и донос Синкина.

Вслед за отрядом Синкина был сформирован отряд Полторацкого, бежавшего в Чугучак из Джаркента. Командование третьим отрядом консул возложил на хорунжего Виноградова, четвертым стал командовать полковник Бычков, пятым — подъесаул Ушаков. Формируя эти банды и подготавливая их для переброски в советское Семиречье, Долбежев большую часть своих усилий направлял на сбор информации о положении в этом крае, широко используя осведомленных беженцев, выявляя среди них «смышленных» людей, пригодных для ведения подрывной деятельности в селах и особенно в казачьих станицах советской пограничной зоны. Не спал ночами, часто лично сопровождал своих агентов до границы. Это были все те же беженцы, возвращавшиеся под разными «легендами» в свои станицы и села для выполнения специальных заданий консула по сбору шпионской информации о красногвардейских частях, их базах, вооружений, настроении населения. А главное — они исподволь, умело возводили клевету на Советскую власть, выявляли партийно-советский актив, опираясь на кулаков, готовили контрреволюционные мятежи.

Когда в июле 1918 года интервенты и белогвардейцы захватили Северо-Восточный Казахстан, началось наступление на советское Семиречье, проведенная Долбежевым подрывная работа дала свои всходы. Как по сигналу, после захвата белыми станицы Сергиопольской один за другим последовали мятежи офицерско-кулацкой верхушки казачьих станиц северного Семиречья. В этот-то момент и были брошены в пограничные станицы подготовленные Долбежевым банды...

— Поручик,— сказал Долбежев, обращаясь к Синкину,— вам выпала честь вести своих орлов на укрепление Бахты. Сегодня к вечеру отряду надлежит занять, исходные позиции,— Долбежев подошел к карте и, указав на обозначенную кружком точку, продолжал:— Под покровом ночи...

Ночью банда Синкина перешла границу и к восходу солнца вышла к Бахтам. К этому времени в поселке началась беспорядочная стрельба. Тотчас же банда развернулась, открыла винтовочный огонь и с шашками наголо устремилась на поселок. Спустя час мятежники, возглавляемые местным кулаком Суменковым и поручиком. Калужным, при поддержке урджарских. мятежных казаков и банды Синкина овладели укреплением Бахты.
В числе пленных оказался прибывший сюда накануне большевик Голиков, назначенный Советским правительством консулом в Чугучаке, его сотрудники, конвой, пятнадцатилетний Шевцов. По указанию Долбежева, прибывшего в Бахты на несколько дней, Синкин возглавил казнь Голикова, его сослуживцев и подростка Шевцова. Он вывел их из Бахты и по дороге на Тополевый мыс, в урочище Узунагач, заставил их рыть себе могилу. А когда она была готова, Синкин приказал своим бандитам сбросить обреченных живыми в яму и закопать...

Вслед за этим злодейским актом Синкин повел свою банду на село Подгорное.
Захват Подгорного начался с поджогов. Выделенные для этой цели бандиты подожгли несколько домов и скирд собранного на зиму сена. Другие охватили село кольцом и, беспорядочно стреляя, ворвались на его улицы. Почти у самого края села Синкину передали список большевиков, красногвардейцев и всех сочувствующих Советской власти.

Тем временем бандиты врывались в дома, ударами прикладов и нагаек выгоняли на улицу все взрослое мужское население. Свыше 60 человек они вывели на площадь со связанными руками. Заглядывая в клочки бумаги, Синкин называл фамилии и, если названный находился в числе задержанных, его отводили в сторону. Когда процедура отбора известных Синкину людей была закончена, он достал из кармана другой клочок бумаги и стал выкликать людей, числившихся по этому списку. Этих тут же валили на землю и, всыпав по десятку-два ударов нагайками, отпускали домой.

Во второй половине дня банда повела задержанных в сторону села Пятигорское... Там их, разбив на две группы, заперли на ночь в амбары, выставив усиленную охрану. Утром вывели на середину села, на небольшую площадь. Неподалеку на лошадях восседали поручик Синкин и вновь назначенный командир отряда Суменков, другие офицеры.
— Ну, что, поручик, будем делать с этими? — обратился Суменков к Синкину.

— Ваше благородие, — приподнялся на стременах Синкин,— уж я-то знаю их, все они заражены большевизмом. Их надо расстрелять!— хищно сверкнув глазами, выпалил он.

Вслед за этим разговором главарей банды пленные были вновь разбиты на две группы. Отбирал их по списку опять же Синкин. Одна группа была водворена обратно, в амбар. Другой было приказано раздеться и лечь лицом вниз на землю. «По 35 плетей каждому!» — прозвучала команда Суменкова.

Засвистели нагайки. Раздались стоны и ругань избиваемых. После первых же ударов Суменкову показалось, что его бандиты не шибко старательны. И он вновь обратился к Синкину.

— А ну, покажи этим негодяям, как надо пороть!

— Есть, ваше благородие!

И, выхватив у одного из карателей нагайку, Синкин начал хлестать Якова Карповича Мосяева.

— Вот тебе Советская власть!.. Вот... вот... — приговаривал он с наслаждением.

В этот день на глазах у жителей Пятигорского были зверски избиты 25 человек, многие из них остались лежать без сознания, а задержанный Ларин умер от побоев на третий день.

Расправившись с этой группой, Суменков дал команду вывести из амбара остальных людей. Каратели спешили. Им нужно было еще пройтись огнем и мечом по другим селениям и станицам.

И на этот раз исполнителем произвола был поручик Синкин. Задержанных, по-прежнему связанных, повели за село, в сторону Маканчи, в одном из логов расстреляли и, страшась уже мертвых, изрубили. В числе погибших: Петр Борисенко, Андриан Гладких, Леонтий Шпилев, Алексей Чабанов, Клавдий Безруков, Никита Самодаев, Василий Федоренков — всего 23 человека.

Исполнив и этот зверский акт, Сиикин повел свою банду дальше, в село Маканчи, где уже находилась банда хорунжего Виноградова. Там их застал прибывший из Верного красногвардейский отряд Ивана Мамонтова. Окружив Маканчи, Мамонтов на рассвете начал наступление.

Неожиданное появление отряда красногвардейцев вызвало в рядах банд Синкина и Виноградова замешательство и панику. Они все же приняли бой, но были разбиты наголову. Остатки их разбежались, отдельные группы были настигнуты и задержаны. Синкин же, спасаясь от гибели, укрылся в овощном погребе знакомого ему местного узбека. Затем тот провел Синкина задворками за село, к тому самому горному ущелью, которым банда Виноградова шла и Маканчи из Чугучака.

...И снова, как после бегства из Джаркента, Синкин долго сидел у консула. Тот поначалу не узнал его, одетого во все узбекское. Кроме Синкина, никто из состава двух банд в Чугучак пока не вернулся, и друзья, сетуя на невезенье, долго сокрушались, перебирая по именам погибших. Письменного отчета на этот раз консул у Синкина не потребовал.

Утром Синкин принял командование офицерским взводом в отряде Ушакова. Но тут в Чугучак прибыл генерал Ярушин и, узнав от консула о рвении поручика, назначил его командиром самостоятельной части, дислоцировавшейся в Бахтах.

Прибывший вскоре на этот фронт атаман Анненков также не оставил Синкина без внимания, назначив заместителем командира второго верхнеуральского стрелкового полка по хозяйственной части. Поручик вновь воевал на Семиреченском северном фронте против Красной Армии и особенно много «усердия» проявил против героических защитников Черкасской обороны...

— Ну, а что вам известно о Синкине? — спросил Маевский, когда Шляков закончил чтение последней страницы дела.

— Собраны материалы о том, где он проживал и чем промышлял после гражданской войны. Показаниями двенадцати свидетелей Синкин изобличается во многих фактах антисоветской агитации, которую он проводил среди населения в годы индустриализации и коллективизации нашей страны.

...Заслушав доклады Шлякова и Маевского, рассмотрев представленную ими документацию, прокурор санкционировал арест Синкина и поручил дальнейшее следствие транспортным органам госбезопасности на Туркестано-Сибирской железной дороге.
* * *

«Встать, суд идет!» Все встали. Встал и Синкин. Исхудавший, он, казалось, стал еще выше ростом. Безжизненно опущенные руки почти касались колен тонких ног. И когда судья произнес: «Именем Казахской Автономной Советской Социалистической Республики...» — он вздрогнул и медленно повалился в сторону, но стоявший рядом часовой придержал его, и в такой позе дослушал Синкин приговор советского народа о возмездии...
Ю. КИСЛОВСКИЙ
В ОГНЕ
Из здания Киробкома полпред ОГПУ Даниловский и командующий войсками ОГПУ Воротков вышли вместе. 
— Ты куда сейчас, Степан Ильич? — спросил Даниловский.

— К себе, в штаб,— ответил Воротков, принимая лошадь от коновода и готовясь вскочить в седло.— А что, Иван Кондратьевич?

— Сводку не забудь мне прислать. 

— Не забуду!

Воротков ловко вскочил на коня и пропал в темноте ночи. Даниловский постоял, пока был слышен цокот копыт, затем подошел к фаэтону и сказал кучеру, чтобы тот возвращался в полпредство один.

В Киробкоме на заседании президиума Даниловский делал доклад о борьбе с политическим бандитизмом в Киргизской республике. И теперь, после многочасового напряжения, ему хотелось побыть на свежем воздухе одному, подумать, собраться с мыслями.

Осень 1921 года в Оренбуржье выдалась солнечной и теплой. Лишь редкие порывы ветра да падающие с деревьев пожелтевшие листья напоминали о том, что лето уже прошло.

— Не первое лето с начала революции,— вслух сказал Иван Кондратьевич.— Еще немного, и наступит мир для нас, чекистов.

Экономические трудности, вызванные прошедшими войнами и неурожаем, резко осложнили политическую обстановку в республике и особенно в областях, прилегающих к Оренбургу. С каждым днем росло число голодающих. Недобитые в гражданскую войну эсеро-кулацкое охвостье и контрреволюционные элементы из мелкобуржуазных слоев поднимали голову. Одна за другой образовывались банды. Террористы убивали партийно-советских работников, грабили, заготовительные конторы, вывозили и прятали хлеб, уничтожали скот.

Обдумывая план по организации более активной борьбы с шайками бандитов, полпред не заметил, как подошёл к зданию ОГПУ и, привычно отдав честь часовому, направился в свой кабинет. На столе его ждала оперативная сводка. Прочитав ее, Даниловский подошел к висевшей на стене карте, отметил расположение войск ОГПУ, ЧОН, Красной Армии. Затем вызвал начальника военного отдела Клейменова.

— Дмитрий Иванович! Доложите о работе разведотрядов.

Когда на карте были отмечены, места расположения банд, полпред поинтересовался работой разведотрядов, созданных из казахов-добровольцев, их нуждами, организаторскими способностями командиров. Это была надежная и весьма эффективная сила. С помощью разведотрядов органы ОГПУ, получали точную информацию не только о передвижении банд, но и об их численном составе, вооружении.

— Обком партии,— сказал Даниловский, переходя к следующему вопросу,— поставил перед чекистами задачу ускорить ликвидацию банд и в первую очередь банды Серова, как наиболее крупной и опасной. Опасной потому, что к ней тянутся мелкие бандитские шайки, примыкают кулаки. Наряду с чекистско-воинскими операциями следует организовать через наших разведчиков работу по отрыву от банд случайно попавших туда людей. Мы должны наперед знать о всех намерениях их главарей и своевременно применять силу. Ищите людей, способных войти в доверие к атаманам, их ближайшим помощникам. Мобилизуйте сотрудников своего отдела на решение этой неотложной задачи. Всем органам на периферии дайте по этому вопросу исчерпывающие указания.

Полпред немного подумал и сказал:

— Кстати, есть у нас полные биографические данные на Серова? Кто он такой, этот атаман?

— Серов Василий Алексеевич, как мне помнится,— ответил Клейменов, — дезертировал из Красной Армии, а затем принимал активное участие в контрреволюционной мятежной авантюре Сапожкова, который возглавлял эсеровский мятеж в Уральской губернии в 1920 году. До мая следующего года скрывался у себя на родине. Затем занялся политическим бандитизмом.
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Группа бойцов-чоновцев Уральска, 1923 г.
* * *

Около двухэтажного здания ОГПУ, щурясь от яркого солнечного света, взад-вперед прохаживался часовой. Он был в буденовке, поношенной шинели. На смуглом молодом лице играла вызванная теплом и солнцем улыбка. Мимо него прошел коренастый, лет двадцати, боец в дубленом полушубке. Можно было заметить, что он чем-то обеспокоен.

— Здравствуй, Семен! Ты что же, своих не узнаешь? — сказал часовой, нарочито загораживая бойцу дорогу.

— Прости, брат, задумался...

— О чем, если не секрет?

Мысли Семена в эту минуту унеслись к небольшому домику с чистыми уютными комнатами, в котором жила его Маша.

Все началось с того зимнего вечера. Ему, Семену Бредихину, поручили встретить местных комсомольцев, приглашенных на трехлетний юбилей ВЧК. Маша была не единственной девушкой среди гостей. Но когда Семен увидел ее, то уже не мог оторвать взгляда. После доклада выступала самодеятельность. Маша пела старую казачью песню. В ее чистом голосе было что-то свое, родное, запавшее в Семенову душу. Зал аплодировал. Долго и страстно. Но Маша так и не вышла на сцену.
В перерыве заиграла гармошка. Образовался круг. Семен пустился в пляс. Еще раньше он заметил, что Маша внимательно наблюдает за ним, и старался вовсю. Уже гармонист устал, но Семен не выходил из круга. Он как завороженный без устали отплясывал коленца. И тогда в круг вышла Маша.

Пляску закончили под общий хохот и, взявшись за руки, отошли в сторону. Отдышавшись, вышли во двор. Поговорили. Когда закончился вечер, Семен проводил девушку. Дорогой рассказывали друг другу о своей жизни. Смеялись.

— А вот и мой дом,— сказала Маша, останавливаясь. 
Семен стал прощаться, но девушка вдруг предложила:

— Прошу, гостем будешь.

Их встретила женщина средних лет, очень похожая на Машу. В небольшой комнате было тихо, уютно. Но Семен чувствовал себя как-то неловко. Он не находил слов для беседы, а когда ему предложили чашку чаю, отказался и, сославшись на занятость, распрощался и ушел.
Однако с тех пор Семен стал часто заходить на Форштадскую улицу, где жила Маша. Познакомился с ее отцом, участником империалистической войны, пулеметчиком Чапаевской дивизии. Иван Максимович Степанов оказался добрейшим человеком, они быстро подружились. Семен стал приходить к Степановым, как домой.

Вчера он засиделся в гостях и потому особенно встревожился, когда сегодня в казарме дежурный по эскадрону крикнул:

— Бредихин, к командиру!

У комэска сидели двое. В одном Семен узнал Клейменова. Повернувшись к Бредихину, тот попросил его рассказать свою биографию. Затем спросил:

— Кого вы помните из соседей в селе?

Бредихин назвал несколько фамилий и среди них Матцева. Клейменов тотчас достал из папки фотографию, показал ее.

— Да это же Тихон Матцев, лавошника сын! — воскликнул Семен.

— А вы знаете, где он сейчас?

— Нет. Он приезжал еще в империалистическую на побывку. С тех пор его не видел.

— Ваш земляк сейчас в банде Серова, его правая рука,— пояснил Клейменов.— Возглавляет карательный отдел, руководит расстрелами коммунистов и комсомольцев. А сколько от него пострадало ни в чем не повинных жителей...

Клейменов умолк, свел над переносицей густые, слегка выцветшие брови. Затем продолжал свою мысль:

— Мы посоветовались с вашим командиром и пришли к выводу: вам нужно вступить в банду Серова. Да, да, в банду! Думаем, что Тихон Матцев поверит вам. Подумайте хорошенько. Задание ответственное, трудное и разглашению не подлежит. Завтра зайдите с ответом, А сейчас — отдыхать.

Бредихин вышел в коридор и чуть было не столкнулся с девушкой, которая вышла из кабинета командира эскадрона. Это была Маша. Спросила:

— Что с тобой, Семен? Чем-то расстроен? 
Бредихин не успел собраться с мыслями, как Маша, наклонившись к нему, зашептала:

— Приходи сегодня. Маманя пироги печь будет. 
И выпорхнула во двор. 
Бредихин зашел в конюшню, задал гнедому корм.
Вечером Бредихин вновь был у Степановых. Хозяйка радушно встретила гостя, извинившись, ушла на кухню готовить ужин. Маша тотчас подбежала к Семену, поцеловала его в щеку, помогла скинуть шинель.

— Ух, какой ты весь холодный!— сказала девушка.— Иди к печке, погрейся.

Семен зарделся от поцелуя и растерянно стоял на середине комнаты! Он чувствовал, что в их отношениях что-то изменилось. Его тревожила предстоящая разлука, ибо он согласился с предложением Клейменова.

Маша угадала состояние Бредихина и старалась помочь ему преодолеть скованность. Вскоре к Семену вернулась прежняя уверенность. Он шагнул к девушке, положил на ее плечо свою озябшую руку. Маша на какой-то миг прижалась к нему, обняла и закружила по комнате. Бредихину передалось ее веселье. Он забыл все на свете.

В горницу вошла мать Маши. Молодые люди, словно провинившиеся, низко опустили головы.

— Вот и пироги поспели,— как ни в чем не бывало сказала Наталья Ксенофонтовна.— Кушайте, дети, поправляйтесь.

Поставив на стол тарелку с пирогами, вышла. Как ни трудно было с хлебом, Наталья Ксенофонтовна умудрялась выкраивать из скудных пайков мужа и дочери и этим удивляла близких и знакомых.

В эскадрон Бредихин возвратился поздно ночью. Тихо, чтобы не разбудить товарищей, Семен пробрался к своей койке, разделся и лег. Долго лежал с открытыми глазами и только под утро уснул.
* * *

В кабинете начальника войск ОГПУ висела карта Казахстана. На ней синими кружками были обозначены места, где орудовали бандиты.

За большим письменным столом сидели Воротков, комиссар ОГПУ Башилов и Клейменов. Вскоре в кабинет вошел Бредихин. Ему предложили стул. Наступила пауза. Понимая, что от него ждут ответа, Семен сказал:

— Товарищи! Я готов идти на любое задание и выполнить его.

— В этом мы не сомневались,— заметил Башилов.— Знаем тебя, Семен, как активного комсомольца, преданного товарища. О брате твоем краснознаменце, понаслышаны.
— Но одной смелости для чекиста мало, — сказал Клейменов.— Нужна выдержка и еще раз выдержка. Какой бы враг ни был, его надо обмануть. В своей работе чекисту приходится часто рисковать. Но риск должен быть оправданным.

— Я понимаю, что иду в логово врага,— ответил Семен — Иду сознательно. Можете на меня положиться.

— Товарищ Клейменов вас проинструктирует перед выездом,— сказал Воротков.

Он поднялся из-за стола, подошел к Бредихину, крепко, по-товарищески, пожал ему руку.

— Желаю удачи, Семен. Будь осторожен.

Когда Клейменов доложил полпреду о выезде Бредихина, из Оренбурга, о способах связи с ним, Даниловский заметил:

— Это все хорошо. Но один Бредихин не сможет до конца выполнить столь сложную задачу. Ему нужны помощники.

— Мы обсудили и этот вопрос. Подобрали еще несколько кандидатов,— доложил Клейменов.

— А нет ли среди наших сотрудников человека, который бы лично знал Серова?

— Как же, как же! Есть такой товарищ. Переверзенцев Иосиф Ефимович. Еще в империалистическую служил в одном взводе с Серовым. Он-то и подобрал еще двух кандидатов. Одного из них думаем забросить в банду Серова.

— Ну что же, неплохо. А что вы думаете о самом Переверзенцеве? Как давно он в чекистских органах?

— Иосиф Ефимович мой близкий товарищ,— не задумываясь ответил Клейменов.— Вместе кормили вшей в окопах Галиции. Работая уполномоченным по борьбе с бандитизмом, он все задания выполняет беспрекословно, точно и в срок.

— Достаточно! Поручите Переверзенцеву. подготовиться к беседе со мною. Завтра в 10 утра. Пусть расскажет о Серове.

— Иосиф Ефимович рассказчик неплохой и лишнего времени у вас не отнимет,— заметил Клейменов.

— Ну вот и хорошо,— задумчиво произнес Даниловский.
Ему почему-то вспомнились первые послеоктябрьские месяцы. Но, отогнав нахлынувшие воспоминания, он сказал:

— Приходите и вы, Дмитрий Иванович, вместе с ним.
На следующий день утром Переверзенцев был у Даниловского. Сюда же пришел Клейменов.

...Задача была не из легких. Ефрейтор Серов, солдаты Переверзенцев и Сдобнов получили приказ добыть «языка». Двое суток разведчики изучали передний край обороны немцев. Начавшаяся метель помешала им как следует организовать наблюдение. И тогда солдаты решили скрытно выдвинуться к вражеской траншее и во время смены полевого поста захватить «языка». Минные поля и заграждения преодолели быстро. Затем около двух часов пролежали в воронке: наблюдали за местностью. Вскоре подошла смена. Вражеские солдаты потоптались на месте, покурили, и отстоявший свою смену караул ушел. Недолго маячила каска нового часового. Густой снег, ограничивающий обзор, и пронизывающий холод заставили его спуститься в землянку. Этого только и ждали разведчики. Они подползли к двери землянки, притаились. Через некоторое время открылась дверь. Запахло жареной свининой. На порог шагнул рослый солдат, закутанный не то в женский платок, не то в лоскут ткани. Не ожидая нападения, он, что-то мурлыча себе под нос, вышел на бруствер окопа, отвернул лицо от ветра. И тут Сдобнов ударил его по голове. Вражеский солдат, точно сноп, упал на руки подоспевших Серова и Переверзенцева. Разведчики, захватив «языка», стали отходить. Преодолев заграждения, они вышли на нейтральную полосу. Опасность, казалось, миновала. Но вдруг раздался взрыв. Сдобнов, не приходя в себя, тут же скончался. Тяжело ранило Серова. Пленный вражеский солдат и ползший следом за ними Переверзенцев были невредимы.

Взрыв насторожил неприятеля. Затрещали пулеметы, ударила артиллерия. Били вслепую, так как густой снег закрывал обзор, слепил глаза. Пули и снаряды пролетали мимо.

Переверзенцев, взвалив на плечи Серова, приказал пленному ползти впереди себя. Вскоре показались окопы русских. Сдав Серова санитарам, Переверзенцев доставил пленного солдата в штаб.

Долго пришлось Серову проваляться по госпиталям. Потом его назначили в другую часть. До октября 1917 года так и не удалось, встретиться сослуживцам. И только позднее, на солдатском собрании полка, делегат от корпуса Переверзенцев повстречал Серова.

Рядом с трибуной стояли офицеры. Среди них — Серов. Увидев его, Переверзенцев бросился к старому фронтовому другу:

— Здравствуй, Василий! Не ожидал тебя здесь увидеть. Ты уже старшим унтером стал, второй крест получил?! Вот здорово!

И, обняв Серова, Иосиф по-мужски облобызал его. 
Растрогался и Серов. Сказал:

— Спасибо, Иосиф. Ты мне жизнь, спас, родным братом, можно сказать, навеки стал. Если бы не вынес тогда, в шестнадцатом, кормить бы мне червей в галицийской земле. Спасибо...

Долго беседовали старые фронтовые друзья. Переверзенцев уловил в словах Серова какую-то обеспокоенность, недопонимание происходящих событий. Стремление во что бы то ни стало вернуться домой не батраком, который бы носил рваные штаны, а в офицерском мундире; видно, прочно завладело Серовым. Он почти не слушал Иосифа. «Мир», «земля», «свобода», «большевики», «равенство»... Серову же хотелось быть полновластным хозяином.

— Вскоре, в начале октября, Серов выехал домой и в старую царскую армию уже не вернулся,— закончил свой рассказ Переверзенцев.

Он глубоко вздохнул, хотел еще что-то добавить, но Даниловский заметил:

— Да, психология атамана давно сложилась. А тебе, Иосиф Ефимович, больше не приходилось встречаться с Серовым?

— Нет, не приходилось. Но многие страницы из его атаманской жизни мне известны.

— Так, так... Ну что же, продолжайте изучать руководителей банды. Свяжитесь с Саратовским и Самарским губотделами. Уточняйте сведения, которые будут поступать от наших разведчиков. А сейчас обсудим мероприятия по комплектованию разведгруппы, план заброски ее в банду Серова...

Чекисты разошлись поздно вечером.

* * *

Получив через связного первое сообщение от Бредихина, Дмитрий Иванович Клейменов сразу же доложил о нем полпреду.

В Джамбейты Бредихин приехал вовремя. Серовцы готовили налет на село и были где-то поблизости.

Остановившись в доме Галиева, добровольца разведотдела, Семен ждал выступления бандитов. В первую же ночь во многих домах раздались крики, по улицам поскакали всадники. Бредихин тотчас выскочил во двор и, заметив верховых, направился к ним.

— Кто будешь? — остановил Семена скуластый парень, одетый в солдатскую шинель.

— Кто буду, не тебе знать, солдат. Веди к атаману. 
Скуластый, уловив в голосе Бредихина властные нотки, указал ему на стоявших у забора людей, о чем-то горячо споривших. Семен подошел к ним.

— Что надо?— спросил тот, который был выше ростом, в офицерской бекеше.

— С кем имею честь говорить? Мне нужен Серов или кто-либо из его помощников,— тоном уверенного в себе человека произнес Бредихин.
— Это что еще за птица? — поинтересовался второй.— А не хотел бы ты познакомиться вот с этим?

И он поднес к лицу Бредихина револьвер.

— Постой, Овчинников. С этим никогда не поздно,— заметил первый.

Семен спокойно рассматривал стоящих перед ним бандитов. Его мысль усиленно работала над тем, как вести себя дальше. Вдруг он услышал:

— Я — Буржаковский, начальник штаба атаманской дивизии войск воли народа.

— А я — Бредихин, бывший командир из отряда Вакулина. Подался было на Тамбовщину, но там красные житья не дают. Ищу вас вторую неделю,— выпалил Семен.

— А как с документами? — спросил Овчинников.
— Кто им сейчас верит,— ответил Бредихин.— Документы любые можно представить. Бумага, она все стерпит.

— Ну, что ж, валяй вон в те сани. Приедет Матцев, разберется, кто ты такой!

«Наконец-то!— подумал Семен.— Матцев вроде бы свой человек».

Ехали долго. Только что выпавший глубокий снег перемел дорогу. Кони проваливались, храпели. На санях вместе с Бредихиным примостились еще два бандита. «Караулят,— подумал Семен.— Ну и пусть, бежать не собираюсь». Закутавшись в предложенный возницей тулуп, он лежал на сене подремывая. Наконец сани остановились.

— Пойдем,— сказал Буржаковский.

Вошли в небольшую крестьянскую избу. За столом, стоявшим посередине комнаты, сидел новоиспеченный командующий «армией воли народа». На полу валялись пустые бутылки. Один из бандитов держал в руках четверть. Появление Бредихина не смутило сидящих за столом. Изрядно охмелевшие, они громко разговаривали между собой, старались перекричать друг друга. Буржаковский доложил атаману.

— Так, говоришь, у Вакулина был? — обратился к Бредихину сидящий справа невзрачный па вид человек с дергающейся при разговоре щекой.

«Серов»,— решил про себя Семен и ответил: — Был. Вместе...

Но не успел закончить фразу, как из-за стола к нему бросился Матцев.

— Сеня! Ты ли это? Вот так встреча!

— А ты откуда его знаешь? — спросил Серов.

— Да как же не знать Семена Бредихина! Ведь это нашего писаря сын. Вместе в школу ходили, вместе, росли. А как началась война, потерялись. Я старше его. Призвали на империалистическую. А он остался в селе учительствовать.

— Вот и бери его к себе в писаря,— пьяно ухмыльнулся Серов и, взяв со стола полный стакан, протянул Матцеву.— Угости своего земляка.

Матцев поднес стакан Семену. Чокнулись. Выпили. И потекла беседа. Вспоминали о родном селе, детстве, школьных годах. Потом заговорили о том, как идут дела в банде. И вдруг Семен понял, что Матцев что-то не договаривает, что-то скрывает.

— Жить будешь вместе со мной,— заявил в конце беседы Матцев.— А работа разная. Больше по бумажной части. Появится желание — назначим командиром.

— Нет, зачем же? — возразил Бредихин.— Мне лучше бумагами заниматься. С детства привык, сам знаешь...

Не сразу поверили Бредихину. По приказу Матцева, а может быть его заместителей, к Семену был приставлен Никифор, по прозвищу Свинья. Он навязывался Бредихину в друзья, заискивал перед ним, часто приносил самогон, а подвыпив, заводил речь о житье-бытье. И как ни противно было Бредихину такое знакомство, приходилось «дружить» с Никифором.

Ежедневно в следственный отдел приводили захваченных в селах коммунистов, красноармейцев и просто местных жителей, не угодивших чем-то бандитам. Бредихин с трудом сдерживал себя. Он был свидетелем многочисленных расстрелов, зверских пыток над честными советскими людьми. Матцев лишь формально возглавлял следственный отдел, ибо всеми делами вершили Овчинников и его комендантская команда.

Семену вскоре удалось добиться расположения Овчинникова, который решил сколотить капитал и знал, что а сейфе следственного отдела собраны немалые ценности, изъятые у арестованных и расстрелянных граждан. Овчинников заискивал перед Семеном, под любым предлогом выпрашивал подачку. Бредихину это было выгодно, так как Овчинников, получая из сейфа некоторую долю, делился с Семеном секретами, военными планами Серова. Кое-что Бредихин узнавал от Матцева.

Прошло некоторое время, Семен стал «своим» человеком в банде. Он иногда выезжал в села, где встречался со связниками, а в городе вел «разведку» по заданию Матцева. Ему стали поручать расследование некоторых дел арестованных. И многие из советских граждан избежали смерти. Вскоре Бредихин освободился и от назойливого Никифора. Его убили в перестрелке с работниками милиции.

Прошло еще некоторое время, и чекисты Оренбурга стали получать подробную информацию о банде Серова, о ее планах, местонахождении. Все это позволяло своевременно принимать необходимые меры.

Первый серьезный удар по серовцам нанесли бойцы гарнизона поселка Калмыково, которым командовали секретарь уездного комитета партии Николай Иванович Попов и начальник уездного отдела ОГПУ Иван Чапурин. В конце ноября и начале декабря 1921 года банда потеряла около полутораста человек убитыми и ранеными, много лошадей. Крупное поражение потерпели серовцы под стенами Гурьева, куда направились после боев у Калмыково. В середине декабря банда была вынуждена отступить к поселку Тополи, откуда в начале января 1922 года планировалось совершить второй налет на Калмыково, В 50 верстах южнее Калмыково, в поселке Гребенщики, серовцы были перехвачены частями Красной Армии и разбиты. Пехота вместе с обозом попала в плен. С остатками кавалерии Серов бежал в сторону Бухары, откуда намеревался двинуться на Уил.

...Телефонный звонок полпреда о движении серовцев к Уилу определил дальнейшие действия Авдеева, руководителя уильских чекистов, которые много сделали для обороны поселка. Был создан отряд самообороны, роздано оружие. И когда к Авдееву собрались чекисты, он уверенно и четко отдавал распоряжения. В частности, приказал, чтобы из Уила были эвакуированы семьи чоновцев и коммунистов. Для прикрытия решили оставить небольшой отряд.

Покончив с делами, Авдеев провел по лицу ладонью и вспомнил, что уже несколько дней не брился. Не до этого было! Постоянные тревоги, экстренные совещания. В поселке участились убийства из-за угла, поджоги. Авдеев направился в соседнюю комнату за бритвой и по пути еще несколько раз провел пальцами по курчавой бородке. Остановился.

— Да ведь борода-то кстати,— вслух сказал Авдеев.— Указание полпреда об установлении связи с Бредихиным надо выполнять. Пройдет еще несколько дней, и во мне трудно будет узнать, всегда чисто выбритого чекиста. Как я сразу не догадался об этом?!

...У здания, где размещались чекисты, несмотря на трескучий мороз, суетились мальчишки, помогающие бойцам грузить железные ящики, мешки, другое имущество. Прохожие украдкой поглядывали на отъезжающих. С наступлением сумерек колонна саней, сопровождаемая всадниками, тронулась в путь. Тяжело вздыхали женщины, всхлипывали мальчишки, неразлучные друзья и активные помощники бойцов-чоновцев. Лишь из-под навеса над тесовыми воротами неслась отборная брань. Это местный старожил, сыновья которого были осуждены за бандитизм, слал проклятья вслед уходящим чекистам. Легкая поземка заметала следы саней. Отряд затерялся в сумерках.

А на другой день после короткого боя. Уил был занят серовцами.

...Стояла темная ветреная ночь. Рваные облака закрыли пытавшуюся прорваться сквозь них луну, а резкие порывы ветра поднимали снежную пыль, надежно маскируя следы идущих по целине людей. Ноги то и дело проваливались в глубокий снег, сугробы мешали движению. Через несколько верст путники спустились в неглубокий овраг и по нему подошли к окраине степного поселка. Остановились. Какая-то гнетущая и таинственная тишина обступила отряд со всех сторон. Где-то далеко, на северо-западной окраине села лаяла одинокая собака. Было за полночь.

Посоветовавшись, путники по одному направились в поселок. Старший отряда в задумчивости постоял у глинобитного сарая и, прихрамывая, свернул в переулок, что вел к ближайшему дому. Послышался легкий стук. Дверь отворилась.

— Авдеич? Проходи! — пробасил человек в наброшенном на плечи полушубке. — Небось, замерз?

— Замерзнуть не замерз, а вот нога снова подвела. То ли оступился, то ли старую рану разбередил, когда шли. Бандитская пуля дает себя знать.

— Проходи, ложись, коли так. Постель приготовлена в горнице.

— А как в поселке? — спросил Авдеев.

— Пока все спокойно. Серовцы не беспокоят.
* * *

После захвата Уила бандой прошло две недели. Разгульная жизнь и пьянство захватили все лихое серовское воинство. Слышались выстрелы, крики, стоны; чуть ли не каждый день устраивались скачки. Пьяные бандиты носились наперегонки по улицам, орали песни. Затем наступило похмелье. Тогда-то и родился приказ по «дивизии», в котором говорилось: «Отмечаю полный упадок дисциплины. Солдаты до сих пор не перестают бесчинствовать, для чего приказываю: комсоставу подтянуться и подтянуть своих подчиненных, прекратить пьянство и разные гулянья, катанья на скачках. Несмотря на занимаемые должности, буду расстреливать без суда».

Припоминая отрывки из приказа, Семен Бредихин вышел на людную центральную улицу, зашагал вдоль заборов. Через несколько десятков метров его догнал мужчина, тихо спросил:

— Мы с вами, где-то раньше встречались?
Семен несколько замедлил шаг.

— Не припоминаю. Может быть, в Саратове?

— В Оренбурге,— был ответ.

Человек обогнал Бредихина, свернул за угол дома. Стараясь не отставать. Семен последовал за незнакомцем. «Кто бы это мог быть? — думал он, переступая через порог калитки. — Ни на кого из наших не похож. Может, провокация?»
Бредихин, не вынимая руки из кармана, осторожно вошел во двор и увидел стоящего у двери дома человека. Он очень удивился, когда узнал в незнакомце Авдеева. Того самого Авдеева, что руководил облавой при поиске грабителей железнодорожных вагонов на станции Оренбург. В одежде крестьянина чекист был неузнаваем. На давно небритом подбородке красовалась густая курчавая огненно-рыжая борода. Только проницательные глаза да сросшиеся над переносицей брови выдавали прежнего Степана Авдеева.

— Здравствуй, Семен, — шагнув навстречу Бредихину, сказал Авдеев.

Обнялись. Зашли в просторную теплую горницу. Сели на лавку. Помолчали. Первым заговорил Авдеев,

— Оренбург требует от нас более активной работы по разложению банды. Надо попытаться настроить массы против Серова. Нам помогут. Клейменов подготовил чекистов. Под видом бандитов они вольются в банду. Жди. Кто вошел в эту группу, полпред не сказал. Но, разговаривая со мной по телефону, дал понять, что ты их всех знаешь. Тебе, наверное, уже известно, что в междуречье Волги и Урала действуют 27-я Омская Краснознаменная стрелковая дивизия, 1-я Сибирская кавалерийская бригада, несколько бронепоездов. Войсками ОГПУ и ЧОН, частями Красной Армии уже разбиты многие банды. По существу, остались недобитыми одни серовцы. Об этом надо распространять слухи, внушать бандитам всю безнадежность затеи Серова.

— Так-то оно так, — согласился Бредихин, — Но Серов снова взялся наводить порядок. Организовал занятия. Видно, к чему-то готовится.

— Вот и разузнай, — посоветовал Авдеев.

— Это не так легко, Степан. Раньше Матцев все мне рассказывал. А недавно его назначили командиром третьего эскадрона. Следственным отделом руководит сам Долматов, правая рука Серова. Боюсь, и меня переведут. Как-то заходит Долматов выпивши, говорит: «Ну что, писаришка, упекли мы твоего Матцева. Не будет язык распускать!».

— А за что Матцева перевели на эскадрон? — спросил Авдеев.

— Трудно сказать. Чего-то они не поделили с Долматовым. Да и Серову Матцев не очень нравился.

— Ты говоришь, Матцев к тебе относится хорошо. Делился с тобой секретами. А не использовать ли нам его против Серова?

— Очень трудно. Но попытаться можно.

— А часто ли к тебе он заходит?

— Вечерами. И всегда пьяный. Жалуется на жизнь, на Долматова, Серова.
— Нужно учесть. Но не забывай, Матцев колчаковскнй офицер-монархист, ярый враг Советской власти. Сколько людской крови пролито им, сколько принесено горя.

— Это я помню, — согласился Бредихин. — Об этом же говорил мне и Клейменов. Но вижу, Матцев хочет спасти свою шкуру, ищет выход из тупика. Поэтому пойдет на все.

— Нужно разобраться. И как следует, — посоветовал Авдеев.

Еще несколько часов обсуждали чекисты свой план работы. Расстались с наступлением сумерек, крепко пожав на прощание друг дугу руки. Авдеев достал из-за иконы пачку пахнущих типографской краской листков, отдал их Бредихину.

...В тот вечер Матцев не зашел в следственный отдел. Тогда Бредихин решил сам сходить к нему на квартиру. Стояла морозная ночь. Усыпанное звездами небо обещало долгую стужу. Запахнув полушубок, Семен вышел за ворота и, не спеша, направился в третий эскадрон.

Матцев встретил своего земляка несколько необычно. Хмурый и злой, он расхаживал по комнате. Но, увидев Семена, обрадовался.

— Не ожидал, не ожидал. Спасибо, что наведался. Садись, гостем будешь.

Полез под стол, громыхнув пустыми бутылками. Крепко выругался.

— Хотел угостить, а нечем. Все вылакали, сволочи! И Пантелей ушел к соседке. Без него вряд ли чего отыщем...
— Не утруждай себя, Тихон, — сказал Бредихин и, достав из кармана бутылку самогона, поставил ее на стол.— Первач! Берег для тебя, Константиныч.

Матцев налил глиняные пиалы и, не дожидаясь Семена, выпил. Лицо его тотчас просветлело. Налив вторую пиалу, Тихон сказал: «Будем», — и снова выпил.

Водка подействовала на обоих. Обнимая Бредихина, Матцев стал жаловаться на жизнь.

— Гложет меня все это, Семен. Ох, как гложет! Бессонница мучает. Как усну, родные края вижу. Стариков вспоминаю, Олечку свою. Дело наше, Сеня, пропащее. Дохлое, можно сказать. И Серов все понимает, но не хочет слушать об этом. Еще на что-то надеется. А чего ждать? Чего-о-о? Расплаты? Боится атаман Васько конца. Вот и затеял переговоры с комбригом Уваровым о сдаче. Хочет улизнуть из западни. Торгуется, время выигрывает. Троцкого на провод запросил. Но не верю я ему. Не собирается он сдаваться. Перед гибелью браваду разводит. Надоело все это. Пора кончать. Но где выход? Советская власть, Сеня, не простит нас. Да и войско наше ненадежное. Разбегаются солдаты. Вот и зверствует Серов.

Бредихин подлил первача, но Матдев резко отодвинул от себя пиалу:

— Хватит! От себя не уйдешь. Совесть в вине не утопишь.

— Ты прав, Константиныч. Водка сейчас не советчик. Но насчет выхода подумать надо,— заметил Бредихин.

— На что намекаешь, Семен? — привстал из-за стола Матцев.

— Видишь ли, Константиныч. Верные люди сказывают, будто амнистию продлили.

— Предателем я не был и не буду,— крикнул Матцев.— А тебе советую прикусить язык.

— Так-то оно так. Но разве Серов не предает нас, выговаривая для себя условия сдачи? Осечка выйдет, прикроется твоим же эскадроном, а сам убежит за границу. Ты, по-моему, говорил, что наша песенка спета. Но выход есть. Посоветуйся с бойцами эскадрона, они тебе подскажут.

— Ты на что намекаешь? — побагровел Матцев. 
Потянулся рукой к револьверу, но никак не мог расстегнуть кобуру.

— Не горячись, успеешь! Лучше посмотри, что читают твои подчиненные,— Бредихин положил на стол несколько листовок.— Скажи спасибо, что ко мне попали, не то Долматов вмиг бы разогнал твой эскадрон. А тебя... к стенке.

Дрожащей рукой Матцев поднес к глазам небольшой листок с жирным текстом. Стал, читать: «Бандит! Перед тобой две дороги: сложить оружие и зажить мирной жизнью или вечно скитаться по голодным степям Заволжья и ожидать удара с трех сторон: 1. От Красной Армии; 2. От местных жителей; 3. От своего атамана Серова. 
Красная Армия будет уничтожать тебя за то, что ты мешаешь рабочим и крестьянам наладить жизнь. Местные жители тебя ненавидят за то, что ты отбираешь у них последнюю скотину, разоряешь их хозяйство и приводишь сотни и тысячи крестьян к голодной смерти. А пуще всего берегись своего батьки Серова. Пойдешь по второй дороге, тебя ждет беспощадная смерть. 
Задумайся и решай.
Больше надейся на самого себя. На Серова не надейся. Советская власть ему много раз предлагала сдаться, но он больше предпочитает грабеж, чем мирную жизнь. Ради того, чтобы побольше награбить, ему не жалко смерти сотен людей, таких, как ты! В последний раз решай свою будущую судьбу.

На обратной стороне этого листка пропуск для тех, кто желает сдаться. Покажи пропуск и будешь помилован».

Прочитав листовку, Матцев как-то сразу обмяк, опустился на скамью. Долго и тупо смотрел в угол, где висели иконы. Потом схватил пиалу и на одном вздохе выпил ее содержимое до дна.

— Здорово мы запутались, Константиныч,— нарушил неловкое молчание Бредихин.— Но надо искать выход. Может быть, не такой, как в листовке, Но надо...

Семен оделся, вышел за дверь. Постоял, прислушиваясь. В горнице стояла тишина. Бредихин чему-то улыбнулся и зашагал прочь.

...Прошло несколько дней. Бредихин сидел, как обычно, в избе следственного отдела, просматривал опись награбленных ценностей. Вдруг к нему вбежал Овчинников.

— Слыхал новость, Семен? Матцев с эскадроном хотел к большевикам уйти. Не вышло! Мефодий Тарута успел предупредить атамана. А то бы ушли. Матцева в кутузку отправили. Видишь, что подлец, задумал. В кармане у него нашли вот это.

Овчинников бросил на стол знакомую Бредихину листовку. И тут же переменил тему разговора.

— Выпить есть? А то башка трещит после вчерашнего. Опохмелиться бы надо.

— Чего нет, того нет,— ответил Бредихин.— Подожди минутку. Я мигом сбегаю. Тут недалеко.

— Валяй! Когда вернешься — позови.

Семен вышел, но не на центральную улицу, где жила шинкарка, а в переулок. Перемахнул через глиняный дувал, пробежал через сад и оказался у дома, в котором остановился Авдеев. Ворота и калитка были заперты. Чтобы не поднимать шума, Бредихин, оглядевшись по сторонам, перелез через двухметровый забор.

Авдеев встретил Бредихина вопросом:

— Что случилось?

Семен рассказал, что Серов ведет переговоры с Уральском, оттягивая час расплаты, и одновременно готовится к прорыву через Ташкентскую железную дорогу. Прорыв назначен через пять-шесть дней.

— Значит, через неделю,— уточнил Авдеев.

— Да. Так утверждает Матцев.

Бредихин подробно доложил о встрече с Матцевым. Но когда сообщил, что тот арестован и у него изъята листовка, Авдеев всплеснул руками:

— Как ты мог так опрометчиво поступить! На такой риск тебе никто санкции не давал. Ведь мы не знаем, как в данном случае поведет себя Матцев. Может, тебя уже разыскивают? Эх, Семен, Семен!

— Матцева я знаю,— заупрямился Бредихин.— Кто-то должен рассказать о его гибели старикам. Он так дорожит своими родителями.

— Логика в твоих рассуждениях есть,— заметил Авдеев.— Но будь осторожен. От Матцева всего можно ожидать. Жди указаний. В случае опасности действуй по варианту номер один.

Бредихин, захватив у шинкарки бутыль самогону, вернулся к себе.

...На другой день к илецким чекистам пришла смертельно усталая девушка. Ее проводили в кабинет начальника Илецкого ОГПУ, с которым она познакомилась еще в Оренбурге.

— С чем пожаловала, Маша? — по-отечески ласково обратился к девушке Наумов.— Может, вначале отдохнешь?

Маша отрицательно покачала головой. Она рассказала о подготовке Серова к прорыву, передала сведения, добытые Авдеевым. На тонкой бумаге перечислялись силы бандитов и сроки прорыва. Записка заканчивалась словами: «До встречи».

Но встреча не состоялась. За связь с Матцевым Семен Бредихин был арестован. Чекист Степан Авдеев в перестрелке с бандитами был ранен, захвачен в плен.

Маша об этом еще не знала и, облокотившись на стол, сладко спала.

* * *

Когда Марк Башилов вошел в кабинет полпреда, там уже сидели Воротков, Клейменов, Бадейнов, Ксенофонтов. Начальник политсекретариата поздоровался, со всеми за руку, сел рядом с Даниловским.
— Товарищи! — обратился к присутствующим полпред.— Обком снова рассматривал вопрос о состоянии борьбы с бандитизмом. Расширенное заседание, созванное по решению Совета труда и обороны Киргизии совместно с представителями крайвоенкомата и ОГПУ, обсудило создавшееся положение и предложило ОГПУ направить действия всех войск на разгром банды Серова. С этой целью создана Восточная группа войск со штабом, в Оренбурге, ее возглавит товарищ Воротков. Военкомом назначен товарищ Башилов.

Последнее сообщение Бредихина подтверждает сделанные нами выводы об истинных намерениях Серова. Своими переговорами атаман пытается ослабить нашу бдительность. Можно предположить, что в ближайшие дни бандиты начнут активные действия. Наши уильские товарищи во главе с Авдеевым расстреляны по приказу Серова. Бредихин арестован. В своем последнем донесении он сообщил» что Серов имеет намерение перерезать Ташкентскую железную дорогу, углубиться в тургайские степи. Этого допустить нельзя. Для обеспечения успешных действий войсковых частей нам необходимо иметь у серовцев своих людей, Не менее важной задачей остается работа по разложению банды. Думаем направить в логово врага новую группу чекистов. Каково ваше мнение, товарищи?

Некоторое время все молчали. Но вот поднялся Клейменов.

— Разрешите доложить...

Полпред, очевидно, знавший, о чем пойдет речь, перебил Клейменова.

— Мы,— сказал он,— не можем в такой момент отпустить, пусть даже на короткое время, руководителя военного отдела.

Полпреда поддержал военком штаба Бадейнов. Но Клейменов не уступал:

— Основная задача отдела — борьба с бандитизмом. Почему же мне не могут доверить эту операцию? Если сумеем войти в банду, то окажем большую помощь товарищу Вороткову, попытаемся выяснить планы и намерения бандитов. При удобном случае сколотим группу внутри банды и нанесем ей удар с тыла.

— Я считаю предложение Дмитрия Ивановича обоснованным,— вмешался в разговор начальник политсекретариата. — Кто, как не он, знает повадки бандитов. Это при его активном участии были разгромлены банды Охранюка, Аистова, Петрова... Но нельзя не согласиться и с предложением Ивана Кондратьевича. Во главе группы надо поставить кою-то другого.

— Доложите, товарищ Клейменов, о составе оперативной группы,— попросил полпред.— Остались двое: Иванов и Переверзенцев. Оба — сотрудники республиканского аппарата ОГПУ. Вы их хорошо знаете.

Уроженец Оренбурга, выходец из рабочих, Николай Терентьевич Иванов прошел большую школу политической борьбы. Моряк Балтийского флота, он вместе с революционными матросами участвовал в свержении царского правительства, а в дни Октября штурмовал Зимний, видел и слушал вождя революции В.И. Ленина. Затем вихри гражданской войны, бои в составе 24-й железной дивизии. В 1919 году Иванов — политкомиссар полевого штаба на Украине. Но родные места манили к себе, и Николай Терентьевич переехал в Оренбург. По рекомендации губкома его направляют на работу в губчека.

Иванов как-то сразу вошел в среду чекистов, завоевал у них почет и уважение. Знали его как активного общественника, организатора политических мероприятий. К нему шли за советом, помощью. Человеческая доброта сделала Иванова всеобщим любимцем. Иначе он выглядел в бою. Не щадил врагов и мародеров. Бандиты, прослышав, что против них действуют чекисты во главе с моряком, не решались на открытый бой.

В январе 1921 года Иванов был избран в состав Оренбургского горсовета.

— Такой не подведет, справится, — заметил Дмитрий Иванович.

Как нельзя лучше дополнял Иванова Иосиф Ефимович Переверзенцев. Крестьянин по происхождению, он хорошо знал состояние банд, их главарей, мог без подозрений примкнуть к серовцам.

— Какие будут мнения в отношении кандидатур, предложенных товарищем Клейменовым? — обратился к присутствующим Даниловский.

— Это лучшие наши кадры,— почти в один голос заявили Башилов и Бадейнов.

— Товарищ Иванов, думаю, возглавит группу, сумеет выполнить задание, — поддержал товарищей инспектор политкомиссариата Ксенофонтов.— Но им придется действовать в Илецком и соседних с ним районах. На мой взгляд, в состав группы необходимо включить хотя бы двух чекистов из Илецка. Они лучше знают местные условия, сложившуюся в районе обстановку, смогут поддерживать с нами бесперебойную связь.

Выбор пал на уполномоченных Илецкого ОГПУ Петра Авксентьевича Ткачука, в августе 1921 года окончившего Оренбургскую коммунистическую партийную школу, « Ефрема Филипповича Пятых, буденовца, направленного партийными органами на работу в ВЧК.

— Дмитрий Иванович, разрабатывайте подробней план проникновения группы в банду. Продумайте экипировку и необходимые реквизиты, проинструктируйте людей и через три дня будьте готовы к выполнению задания: сопровождать группу до сводного отряда наших войск,— сказал в заключение Даниловский.

Три дня ушло на подготовку. Прибывшие из Илецка Ткачук и Пятых ознакомились с заданием, рассказали об обстановке в районе, помогли подобрать связников. Иванов в это время допрашивал захваченных бандитов, стараясь получить как можно больше сведений об одном из руководителей банды эсере Долматове.

Иосиф Ефимович Переверзенцев готовил обоз с подарками. Чтобы придать легенде больше достоверности, на одну из подвод погрузили двух баранов, несколько мешков муки, более ста аршин различной мануфактуры, якобы захваченной в разграбленной кооперации. Не забыли и о финансировании «бандитов». У «вожака» Иванова сто миллионов рублей наличными. Чекисты позаботились о вооружении. Каждый получил кроме винтовки еще и револьвер.

Доложив Даниловскому о готовности, Клейменов с разведчиками поздно вечером выехали из Оренбурга.
* * *

Три недели держался трескучий мороз. И вдруг потеплело. Пошел снег. Густой и крупный, он валил целые сутки. Воспользовавшись снегопадом и временным потеплением, серовцы активизировали свои действия.

Используя численное превосходство, бандиты перешли в атаку, но сводный отряд чекистов и курсантов стойко отражал натиск врага, хотя и занимал невыгодные позиции. Под дружным натиском пехоты и кавалерийского эскадрона серовцы дрогнули и отступили. Это значительно улучшило положение отряда, и, когда противник вновь попытался перейти в наступление, пехота, зарывшаяся в землю, сумела отразить его яростные атаки. Не добившись успеха, серовцы сосредоточили все свои силы на левом фланге, где оборонялись два взвода 18-й Оренбургской пехотной школы. Превосходство серовцев не испугало курсантов. Залповым огнем они прижали наступающих к земле, затем обратили их в бегство. Бой длился более 12 часов. Поздно вечером бандиты, потеряв около трехсот убитыми и ранеными, 106 лошадей, знамя банды, под прикрытием темноты отступили от поселка Красноярское в юго-восточном и восточном направлениях. Часть банды Серова численностью до 150 человек пехоты при двух пулеметах направилась в сторону аула № 8.

11 марта группа разведчиков Иванова в сопровождении Клейменова спешила в район сводного отряда. Свежие лошади быстро бежали по плотному насту, припорошенному пушистым, снегом. Иванов то и дело посматривал в бинокль в сторону Красноярского, откуда доносился шум боя.
Недалеко от аула № 8 чекисты нагнали обоз с боеприпасами и продовольствием для сводного отряда. Его сопровождали курсанты Оренбургских командных курсов и чоновцы. Среди сопровождающих был и работник Илецкого райкома партии Наумов.

Не успели чекисты обменяться мнениями, как со стороны аула на дороге показался конный отряд. Черное знамя развевающееся на ветру, смешанные ряды конников выдавали серовцев. Клейменов поднял к глазам бинокль.

— В колонне более ста всадников, — сказал он. — На двадцати подводах столько же пеших бандитов. Вот некстати!

Клейменов некоторое время молчал, а его товарищи смотрели на своего командира, ожидая решения. Мысль Димитрия Ивановича усиленно работала. «Как быть? Ввязаться в бой? Но это не входит в планы группы: может сорваться выполнение задания. Еще есть время отойти. А что станет с курсантами? Они погибнут в перестрелке. Бандиты захватят обоз с продовольствием, боеприпасами. Сводный отряд окажется в тяжелом положении».
— Надо спасти обоз, — громко сказал. Клейменов.— Чекисты и курсанты прикроют его отход.
Рассыпавшись в цепочку, чекисты спешились, стали обстреливать развернувшуюся для атаки конницу бандитов. Наумов с тремя чоновцами, яростно погоняя лошадей, развернулись и умчались по дороге на Соль-Илецк. Вырвавшиеся вперед бандиты с улюлюканьем скакали к обозу. Коротко, отрывисто щелкали выстрелы. Курсанты быстро, как на учениях, перезаряжали винтовки и посылали пулю за пулей. Несколько всадников вылетели из седел, но, запутавшись в стременах, волочились за разгоряченными, испуганными конями, оставляя на снежном насте красные полосы.

Дружный огонь курсантов поддержали залегшие справа, в лощине, чекисты. Они стреляли во фланг наступавшей конницы, нанося ей значительные потери. Прошло еще несколько минут, и налетевшие бандиты смяли курсантов. Чекисты дали залп, и еще три серовца слетели с лошадей. Остальные повернули вспять. Конная атака была отбита. Наступила короткая пауза. Но не успели чекисты дозарядить винтовки, как вражеская пехота, стреляя на ходу, приблизилась к горстке храбрецов, а конники, разбившись на группы, стали обходить их с флангов.

— Экономьте патроны, товарищи! — крикнул Клейменов. — Стреляйте только наверняка!

Еще несколько бандитов уткнулись в снег. Послышались крики, ругательства. Над полем боя прокатился пропитой бас: «Не стрелять! Взять живьем!»

Продолжая отстреливаться, чекисты не заметили, как кончились винтовочные патроны. Пришлось пустить в ход револьверы. Хладнокровно, с равными промежутками вед огонь Переверзенцев. Ни одна пуля, посланная им, не пропала даром.

С каким-то ребячьим озорством стрелял в надвигающихся бандитов Николай Иванов. После каждого удачного выстрела кричал: «Что, гады? Попало?!»

Клейменов прицелился в пьяного верзилу, нажал на спусковой крючок. И... не услышал выстрела. «Неужели все?» — мелькнула мысль. Он оттянул затвор: патронов не было. На снегу валялись стреляные гильзы. «В горячке боя не заметил как расстрелял все патроны? — подумал Клейменов и в этот миг увидел перед собой разгоряченные бегом лошадиные морды. — Обошли, проклятые! Живым не дамся!» Схватив винтовку, Клейменов бросился на ближайшего всадника, вышиб его прикладом из седла, но тут же от удара по голове упал сам, потеряв сознание.

Израненных, оглушенных прикладами и нагайками, чекистов доставили в аул, завели в дом Кулумбека Уразбенова, где расположился штаб Серова. Начались пытки, истязания. Первым допрашивали Иванова. Когда рослый бандит попытался сорвать одежду, моряк, резко подавшись вперед, нанес ему удар головой в живот. Бандит, ойкнув, упал на пол. Серовцы схватились за оружие. Лицо красного военмора пылало гневом и ненавистью. Он был красив и страшен в эту минуту.

— Подходи, кто следующий? — крикнул Николай Терентьевич.

Но бандиты стояли, оторопев. Не выдержал взгляда и Серов. Отвел глаза. Истерически крикнул:

— Расстрелять!

Иванова увели, закрыли в сарае. Бандиты с пристрастием допрашивали Клейменова, но, не добившись от него ни слова, полумертвого уволокли на улицу. Долго пытали Переверзенцева, других чекистов.

...Клейменов открыл глаза. Обвел взглядом потолок, посмотрел на стены. Нестерпимо болело простреленное в бою плечо, от потери крови кружилась голова. Рядом лежал избитый Иванов. Больше в сарае никого не было. «Где они? Что с ними? Где я?» — думал Клейменов. Но мысли путались, улетали куда-то в пустоту. Мутилось сознание.

В это время дверь со скрипом распахнулась, и двое бандитов швырнули в сарай окровавленного человека. Он застонал.

«Никак Переверзенцев»,— подумал Клейменов и, с трудом подняв голову, спросил:

— Что с тобой, Иосиф? Ты ли это?

— Я. Проклятые бандиты всего изметелили. А этот подлец хотел склонить к предательству. Но запомнит мой ответ!

Переверзенцев подполз к Клейменову, зашептал на ухо:

— Дмитрий Иванович! Серовцы чем-то всполошены, собираются. Об Илецке разговор ведут.

— Значит, будут снова прорываться в уральские степи. К Волге,— заметил Клейменов,— уйдут!

— Предупредить бы наших. Но как?

— Поручите это мне, — послышался голос Иванова. Он, наконец, пришел в себя.

— А сможешь?— усомнился Клейменов.

— Я ведь целехонький,— попробовал улыбнуться моряк. — Башка вот только трещит. Здорово ударили, гады!

Иванов встал, осмотрелся. Затем присел, стал осторожно разбирать стену. Полуистлевшие бревна осели. Образовалась дыра. Стена была тыльная, глухая. За ней простиралась ровная, как стол, необозримая степь.

— Ну, с богом, — сказал Клейменов. — Любой ценой доберись до наших. Передай, что Серов собирается прорваться через Илецк.

Иванов на прощание обнял товарищей, полез в дыру. Клейменов и Переверзенцев помогли ему выбраться на волю, и тотчас завалили лаз сухим кизяком.

Еще не осела поднятая пыль, как дверь в сарай снова, распахнулась, и на пороге появился серовец. Щуря ослепленные искристым снегом глаза, он крикнул в темноту:

— Эй, Клейменый, или как там тебя? Выходи!

Дмитрий Иванович поднялся, но острая боль чуть не сбила его с ног. Переверзенцев подхватил друга, и они вдвоем, обнявшись, подошли к светлому проему двери.

— Ты оставайся!

Бандит пнул ногой чекиста. Но Иосиф Ефимович устоял. Сдерживая гнев, сказал:

— Человек на ногах стоять не может. Помогу ему выйти, доведу до штаба. Назад опять же надо будет поддержать.

Бандит посмотрел на окровавленного Клейменова, на свои руки, презрительно сплюнул:

— Валяй веди! Только назад вам не придется идти. Батька дюже злой...

Серовец закрыл дверь сарая на засов, пинком подтолкнул Переверзенцева. •

— Поехали!

В сенцах дома, где чинили расправу, сидели старый казах, две-три женщины, несколько бритоголовых малышей.
— Стой! — сказал Переверзенцеву бандит. — А ты иди! 
И, схватив Клейменова за ворот шинели, поволок его в открытую дверь.

Переверзенцев, мешая казахские слова с русскими, вполголоса заговорил с аксакалом. Тот в знак согласия кивал головой, прикладывая ладони рук к впалой груди. Чекист хотел еще что-то сказать, но в этот миг в доме раздались выстрелы. На пороге появился пьяный Долматов. 
— Входи! — закричал он. — Говорить будем.

Иосиф Ефимович шагнул через порог. Остановился. На глиняном полу лежал мертвый Клейменов. Из-под него вытекала тоненькая струйка горячей крови. В комнате находились уполномоченные Илецкого ОГПУ Петр Ткачук и Ефрем Пятых. Их также захватили серовцы.

Начались пытки. Затем Переверзенцева, Пятых и Ткачука вывели за дом, расстреляли. Когда пришли за Ивановым, сарай оказался пустым. Бандиты всполошились, подняли тревогу. На поиски сбежавшего во главе сотни выехал сам атаман.

Иванов уходил в сторону Красноярского. Но в степи, покрытой снегом, видно далеко. Николая Терентьевича вскоре заметили, догнали. Серов, вынув из ножен шашку, пытался зарубить чекиста. Но моряк уклонился от удара, стащил атамана с лошади. Завязалась борьба. Подоспевшие бандиты еле вырвали из крепких рук своего главаря. Николая Терентьевича изрубили шашками вдоль и поперек.

Напуганный нападением Иванова, а может быть, по другой причине, Серов отдал приказ собираться. Разграбив аул, бандиты ушли к поселку Покровскому, наказав местным жителям, чтобы те не хоронили убитых. Но как только стемнело, к избе Кулумбека Уразбекова, где останавливался Серов со штабом, потянулись и молодые казахи, и почтенные аксакалы. Недалеко от места, где были расстреляны Переверзенцев, Ткачук, Пятых, они вырыли яму, перенесли в нее погибших чекистов. Прибывшие на следующий день красноармейцы почтили их память винтовочными залпами. На могиле был поставлен скромный деревянный обелиск со звездой, старательно выкрашенной суриком.

* * *
Разъезд кавалерийского дивизиона ГПУ вел разведку из Красноярского в сторону Соль-Илецка. Впереди скакали неразлучные друзья Иван Епифанцев и Сыздык Омыржанов. Крепко их связывала боевая двухлетняя совместная служба. В жарких боях часто приходилось выручать друг друга. Иногда сослуживцы то ли в шутку, то ли всерьез называли их братьями. Иван и Сыздык были уроженцами одного аула. Вместе росли, вместе были направлены по комсомольской мобилизации на работу в чекистские органы.

Вот и сейчас Омыржанов рассказывал Ивану о письме своего старшего брата, который учился в Москве. Он советовал, чтобы Сыздык обязательно шел в военную школу. Но Иван был против. Сам он любил родной аул, мечтал стать агрономом.
Увлекшись спором, Епифанцев и Омыржанов все дальше отрывались от разъезда. Вдруг Иван остановил коня.

— Смотри! — сказал он, протягивая руку в степь. Вдали темнела фигура человека, быстро убегающего от дороги,

— Кто бы это мог быть? — спросил Сыздык.

Друзья, пришпорили коней. Незнакомец, увидев скачущих всадников, побежал еще быстрее, но, заметив на головах бойцов буденовки, остановился. Иван, подскакавший к незнакомцу, с трудом улавливал обрывки фраз. Старый человек очень торопился выполнить, поручение расстрелянных серовцами чекистов. Из его слов Епифанцев и Омыржанов узнали о трагедии, которая разыгралась в ауле № 8. Подъехал командир. Он поблагодарил аксакала за столь важное сообщение, предложил ему ехать вместе с бойцами. Старик отказался. В ауле его ждала большая семья. Дозор рысью направился к Красноярскому.
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Первомайский парад частей особого назначения в Кустанае, 1924 г.

Получив новые данные, начальник объединенных войск Степан Ильич Воротков приказал усилить Илецкое направление, перекрыть серовцам пути отхода. 23 марта в поселке Царевич, что в 65 верстах северо-западнее Илецкого городка, банда была обнаружена взводом разведчиков отдельного кавэскадрона ОГПУ. Завязался бой. Подоспевшие кавалерийские подразделения 1-го кавполка 27-й дивизии и 22-й илецкой роты ЧОН сходу атаковали бандитов и рассеяли их по степи. Но основные силы Серова прорвались и ушли в юго-западном направлении по границе Самарской и Уральской губерний. Только 3 апреля они были настигнуты в районе Шипово. После короткого боя банда разбежалась.

14 апреля в Сломихинском районе у Копан-Кусука сводный, отряд чекистов разгромил остатки банды. Но Серову и на этот раз повезло. Бросив раненых, пулеметы, он с небольшой группой единомышленников вырвался из окружения. Жена и сын атамана пришли в ЧК, попросили разрешения вернуться в родную Куриловку.

* * *

Третьи сутки небольшая группа всадников, избегая дорог и населенных пунктов, пробиралась на северо-запад. Впереди показался полноводный Урал. Подъехав к реке, конники спешились, бросились к воде. Утолив жажду, долго мыли руки, обветренные на сентябрьском солнце лица. Нехотя перебрасывались словами.

На берегу у самой воды сидели двое,

— Что будем дальше делать, Василий? — спросил наконец Долматов.

Серов не ответил. После недавнего боя, когда с трудом удалось выйти из-под огня преследовавшего бронеотряда, он думал об одном: как бы не попасть в руки чекистов, пробиться за Урал, в родные места. В нем еще теплилась надежда на благополучный исход.

Серов давно понял, что его «армия» таяла не только в жарких боях, но и от массового дезертирства. Никто не хотел умирать ради его идей. Страшно обозлился Серов, когда узнал, что два взвода увел Бредихин. Это его — писаря следственного отдела — Долматов просил расстрелять, но он, атаман, помиловал и даже назначил его командиром взвода... Особенно больно было вспоминать добровольную сдачу чекистам жены Клавдии и сына. Этого атаман не мог простить никому. Но где взять силы, чтобы разбить большевиков и их отряды? Где?

Возвратившиеся дозорные доложили: в двух верстах, ниже по течению, стоит несколько лодок. Серов поднялся с холодной земли. На переправе всадников встретил старый перевозчик. Подошел к Серову, глухо спросил:
— Что за люди?

— А тебе какое дело? 
Старик обиделся:

— Мне оно, конечно, дела нету. Но течение коварное. Неровен час и лодку перевернуть может. Если хотите переехать на тот берег, то я сейчас Гришку, внучка мово, позову. Одному не справиться...

Серов подумал и сказал:

— Валяй, да побыстрей!

Дед Овсей, так звали перевозчика, нашел Гришку спящим. Разбудив внука, он зашептал: «Бандиты пожаловали, сынок. Зажигай хворост».

Сигнал увидели на противоположном берегу. Самарские чекисты приготовились к встрече бандитов.

Лодку, в которую сели Серов, Долматов и коноводы, вел сам Овсей. Овчинников и еще три бандита разместились в долбленке, которой управлял внук Гриша. Лошади плыли следом. Дед Овсей занятно рассказывал о походе казаков в Персию, о том, какие осетры попадают иногда в сети. Убаюканные байками старика, тихим шелестом волн, бандиты, не спавшие несколько дней кряду, задремали. Очнулись, когда лодки уткнулись в песчаный берег. Не успели подняться, как были окружены чекистами. Серов вынул из кобуры револьвер и протянул его красному командиру. Долматов, Овчинников и другие последовали примеру своего атамана.

— Прошу записать в протокол задержания, что мы сдались добровольно,— прохрипел Долматов. 
Серов не мог говорить. Он плакал.

* * *
С тех пор прошло много лет. Но подвиги борцов за Советскую власть, их имена не забыты. На центральной усадьбе Джиреткупнинского совхоза в тенистом парке поселка Ново-Алексеевка Хобдинского района Актюбинской области высится обелиск. На одной из мраморных плит золотом отливают слова: «Здесь похоронены чекисты Д.И. Клейменов, Н.Т. Иванов, И.Е. Переверзенцев, П.А. Ткачук, Е.Ф. Пятых — март 1922 г.»

На могиле, за железной оградой, много живых цветов. Их приносят пионеры и школьники, рабочие, все те, кому дорога память безвременно погибших героев.
В. ГРИГОРЬЕВ

ОПЕРАЦИЯ «АТАМАН»

Байкал проезжали ночью. Сергея Лихарина разбудил сосед, который с вечера дежурил у окна и каждую четверть часа нетерпеливо спрашивал проводников, скоро ли чудо-озеро. На станции Слюдянка Лихарин вместе с другими сбегал к берегу и с удовольствием умылся чистой студеной водой. После этого спать расхотелось. Под стук колес невольно вспоминались последние беседы в Москве.

«Тот» вызов к Артузову сначала не удивил, мало ли какая справка могла понадобиться Артуру Христиановичу. Но когда в кабинете начальника Сергей увидел Трилиссера — руководителя иностранного отдела ОГПУ — понял: разговор будет серьезным.

Расспросив Лихарина о том, как он справляется с выполнением ранее данных поручений, Артузов присел на подоконник и некоторое время смотрел в окно, еще и еще раз перебирая в памяти доводы, которые только что приводил Трилиссеру в пользу кандидатуры Лихарина: «Всего 27 лет?! Но ведь мы и сами не слишком далеко ушли от него. К тому же гражданская, работа в губчека, спецшкола ГПУ — это немало. В служебных характеристиках всюду одно: выдержан, осторожен, вдумчив, в решениях нетороплив, но и не медлителен. Преподаватели школы отметили пристрастие к философии, особенно логике. Знание языков? Английский освоил хорошо. В поведении, манерах у него — повадки офицера-дворянина и учтивость светского человека. Все предыдущие задания давались в пределах аппарата, контакта с кем-либо из прошедших через наши руки он не имел».

Воспользовавшись паузой, Трилиссер, негромко кашлянув, пригласил Лихарина присесть рядом с ним на диван.
Артузов, повернувшись к ним, расстегнул ворот гимнастерки, провел ладонью правой руки по своей маленькой бородке и, в упор глядя на Сергея, спросил его:
— Вам приходилось бывать на Дальнем Востоке?

— Да. 

— Долго?

— Не совсем. Три года. Промышлял зверя, искал с китайцами в Уссурийской тайге женьшень.

— А говорить по-китайски не научились?

— Немного. Так, кое-что из обиходного.

— Что ж, и это неплохо,— вступил в беседу Трилиссер. И, немного помолчав, спросил: — Знакома ли Лихарину фамилия Анненкова.

— Бывший атаман Семиречья,— ответил Лихарин.

— И это все?

— Да. Я ведь всю гражданскую был на Западе.

— Не густо,— заметил Артузов, весело поглядывая на Трилиссера. — Теперь у вас появляется возможность познакомиться с атаманом и его делами подробнее. Он стал объектом усиленного внимания японской, английской, французской и германской разведок. Мы, конечно, остаться в стороне в подобном случае не можем. Руководство ОГПУ намерено предпринять определенные контрмеры для защиты интересов революции. Исполнителем думаем назначить Вас...

Гудок паровоза прервал нить воспоминаний. Повернувшись на другой бок, Лихарин попытался уснуть, но не сумел. В памяти постепенно вновь возник негромкий глуховатый голос Трилиссера.

— В 1920. году Анненков чуть было не попал в наши руки. Тогда в конце марта части его армии общей численностью более 30 тысяч человек продолжали удерживать большую часть Семиречья. В состав этой армии входили и войска атамана Дутова, изгнанные из Оренбуржья Красной Армией. Большинство дутовцев под влиянием поражений пало духом, в полках было много больных. Дутов и его приближенные надеялись отсидеться под защитой анненковцев до лета, переформировать части, пополнить их оружием и людьми, а затем вновь попытаться изменить ход войны. Но, привыкшие к несению полицейской карательной службы, анненковцы не оправдали надежд дутовцев. Фронт неумолимо приближался.

Однако и части Красной Армии, продвигавшиеся к Семиречью, были крайне утомлены беспрерывными боями, морозы и сыпной тиф уложили многих бойцов в лазарет.

В этих условиях командование решило внезапным кавалерийским налетом разгромить штаб Анненкова, вызвать переполох в стане белогвардейцев и взять в плен самого атамана. 13-я кавалерийская дивизия выделила для этого три сотни бойцов, бедняки-пастухи из местных казахов вызвались повести отряд тайными тропами к логову врага.
Утром 23 марта красноармейцы ворвались в село Уч~Арал, где располагалась ставка Анненкова, разгромили штаб, уничтожили артиллерийскую батарею, взяли много пленных, но атаман, отделавшись легким ранением, сумел удрать.

Набег вызвал страшный переполох, белогвардейцы стали бросать фронт и массами уходить в Китай. У самой границы Анненков жестоко отомстил своим солдатам за то, что они не оправдали его надежд. Тем из них, кто не захотел уходить в Китай, он приказал сдать оружие и отправиться на сборный пункт в город Карагач (которого в действительности никогда и не было) для получения пищи и транспорта. В пути, недалеко от Алакульских озер, все четыре тысячи этих обманутых были изрублены специально выделенными полками алашордынцев и хунхузов.

Сергей вновь, как и тогда в Москве, почувствовал спазм в горле. Думая отвлечься от тревожных мыслей, он повернулся на другой бок и стал смотреть в окно. Постепенно монотонный перестук колес оказал свое воздействие, и Лихарин уснул.

Долгий путь от Читы для Сергея прошел незаметно; погрузившись в раздумья, он не поддерживал веселого разговора в купе. И только когда поезд перевалил Яблоневый хребет, ехавшая до станции «Ерофей Павлович» молоденькая и энергичная учительница заставила Лихарина отвлечься от дум, чтобы увидеть высеченную на каменном портале надпись: «К Великому океану». После Петровск-Забайкальского поезд долгое время шел то по долинам — «падям», облепленным пологими горами, то по высеченным в каменной толще карнизам. Учительница расхваливала Забайкалье, подкрепляя свои восторги в отношении природы ссылками на Чехова, утверждавшего, что эти места — «смесь Швейцарии, Дона и Финляндии», цитировала пушкинское «Во глубине сибирских руд».

Где-то в стороне остался Нерчинск, но и о нем учительница рассказала, что этот город был ранее центром восточно-сибирской ссылки, там до сих пор сохранилось немало следов пребывания декабристов на царской каторге. Последние слова импровизированного экскурсовода невольно заставили Лихарина подумать о том, как странно распорядилась история семьей Анненковых. Дед — декабрист, революционер, внук — палач. В купе набилось много людей,- с неподдельным интересом слушавших рассказ учительницы о Забайкалье. Один Лихарин оставался безучастным — он 1 опять ушел в «свою» тему.

— Ваша кандидатура привлекла нас не потому, что вы в прошлом бывали на Дальнем Востоке,— ответил ему тогда Артузов. — Посмотрите на фото — узнаете себя?

Со снимка браво глядел молодой поручик, лицо которого во многом повторяло облик Лихарина. Отвечая на вопросительный взгляд подчиненного, Артузов пояснил, что недавно на границе с Эстонией задержан бывший белогвардеец Яненко, в прошлом поручик колчаковской армии. Он направлялся за кордон с информацией от нелегальной группы из Петропавловска. Этот Яненко интересен тем, что в 1918 году он дважды встречался с Анненковым:

— Думаю, вам будет полезно побеседовать со своим двойником,— сказал Трилиссер, рассматривая через плечо Лихарина фото Яненко.— Обратите внимание на мелочи, ничего не упускайте, считайте архиважной любую деталь.

Разговор с Яненко начался сухо.

— Зачем вам эти встречи, прошло целых семь лет, разве я могу вспомнить все детали,— вяло ответил на требования Лихарина Яненко.

— А вы постарайтесь, времени для этого у вас достаточно.

— Да,— криво усмехнувшись, проронил Яненко,— времени хватает.

Через неделю Лихарнн наизусть знал то, что поведал ему бывший поручик.

Материалы, полученные от Яненко, помогли избрать наиболее приемлемый вариант операции. В соответствии с ним Лихарин направлялся за границу якобы от имени нелегальной белогвардейской организации «Соколы», руководство которой создает боевые диверсионные группы. Их выступление планируется произвести одновременно с началом действий армии вторжения. «Соколы» стремятся пополнить свои ряды опытными офицерскими кадрами из числа боевиков, установить связи с другими подпольными организациями и зарубежными центрами. Руководство «Соколов» серьезно обеспокоено все усиливающейся грызней за власть в верхах эмиграции и поэтому оно намерено довериться такому вождю, который представляет идеал белого движения.

Перед самым отъездом из Москвы в последней беседе Артузов еще раз подчеркнул колоссальную важность запланированной операции.

— Обстановка в мире для нас сейчас продолжает оставаться чрезвычайно сложной,— говорил он.— В Лондоне, Париже и Токио при активном воздействии белогвардейской эмиграции идея вооруженного свержения Советской власти по-прежнему не снята с повестки дня. И если на Западе нам удалось с помощью ряда оперативных мер и заинтересованности части капиталистов в торговых связях с нашей страной отодвинуть эту идею на второй план, то на Востоке дела обстоят иначе.

Всего лишь пять месяцев назад, 15 мая 1925 года, завершен вывод японских войск с Советского Сахалина. Вернуться к нам они могут попытаться в любой момент, самураи — известные мастера провокаций. Беспокойно и на границе с Китаем. Под непосредственным влиянием нашей революции в Китае поднялась волна освободительного движения. Но у китайской революции немало отечественных и зарубежных врагов. В их числе могут оказаться и 300 тысяч находящихся в этой стране белоэмигрантов. Пока что эмиграция раздроблена на группы, ее лидеры грызутся между собой за власть, так как кроме почета она дает возможность распоряжаться деньгами, которые отпускают на различные грязные дела иностранные разведки.

Все они — Семенов, Меркулов, Шильников, Нечаев, Глебов — и раньше утопали в мошенничестве, пьянках, разврате, но тогда рядовая масса, находившаяся на передовой, могла только слышать о подвигах своих «вождей», теперь она своими глазами видит все это и, естественно, перестает им верить. Вот почему парижский центр белоэмиграции и иностранные опекуны лихорадочно ищут нового вождя, свободного от черт предшественников. Наибольшие шансы в этом отношении у Анненкова. Он, по замыслу «парижан», должен сплотить белоэмиграцию, выделить боеспособное ядро и сформировать из него армию, которая вначале поможет китайским милитаристам подавить революцию, а потом вместе с ними и японцами двинется на нас.

Пока Анненков маневрирует, набивает себе цену. Возможно, что у него не прошла еще обида на англичан, которые не возражали против его ареста губернатором Синьцзяна в феврале 1921 года. Ведь атаман три года просидел в тюрьме.

— А как он попал туда? — спросил Лихарин,
— В результате интриг. После отступления из Семиречья генералы Дутов и Бакич вышли из подчинения Анненкова и, не желая делить награбленное добро, стремились убрать со своего пути опасного соперника.

— Предлог, конечно, нашелся?

— Да, у части анненковцев китайские власти обнаружили винтовки, вызвали атамана на беседу к губернатору и арестовали.

— Кто же его вытащил из тюрьмы?

— После того, как в 1921 году наши люди во главе с Касымханом Чанышевым застрелили Дутова, а Бакича в 1922 году с помощью монгольских друзей мы взяли в плен, китайский губернатор освободил Анненкова.

— Кажется, он сейчас уже не в Синьцзяне?

— Да. Вместе со своим начальником штаба Денисовым и четырьмя телохранителями перебрался в другой район.

— Артур Христианович, честно говоря, мне не совсем понятно, почему именно Анненков стал основным претендентом на пост вождя?

— Видите ли, Анненков — представитель старинного дворянского рода, а «голубая кровь» у белоэмигрантов в немалом почете. Во-вторых, он потомственный военный — это привлекает казачество, ведь оно не признает генералов во фраке, В-третьих, атаман в числе первых выступил с оружием в руках против Советской власти, что составляет у белогвардейцев особую заслугу. Немалым козырем Анненкова является умение соединять проведение в жизнь лозунга ультраправых монархистов «единой и неделимой России» с формальным отказом от него, когда дело касается, скажем, союза с буржуазно-националистическими кругами Туркестана. Сошлюсь на один пример. В 1919 году в кавалерийских алашских полках он разрешил создать аппарат мулл, чтобы алашордынцы могли управлять «мыслью и духом» рядовой массы. В благодарность за это они сформировали для него еще один полк. Такой тактической ловкости у Колчака и Деникина мы не замечали.

— И все же, Артур Христианович, как может Анненков стать лидером эмиграции в Китае, ведь едва ли белогвардейцы простят ему то, что произошло с офицерскими семьями и трагедию у Алакульских озер.

— Вы сами оговорились,— едва ли простят. Многие из эмигрантов — пока непримиримые враги Советской власти, и они, конечно, тоже считают тех, кто с ними не ушел, предателями, трусами и так далее. К тому же Анненков умело разыграл комедию своей непричастности ко всему происшедшему. Вы знаете, что на самой границе он отдал приказ об отправке офицерских жен и детей в отряд сотника Васильева. Если не ошибаюсь, туда попали женщины 27 семей. В одну из ночей они стали добычей опьяневших атаманцев, которые не только изнасиловали, но и зарубили их. Атаман, после того, как это стало широко известно, отдал приказ об аресте палачей, написав на приговоре: «Утверждаю. Виновных не расстреливать, а поступить с ними так же, как они поступили с беззащитными женщинами и детьми. Анненков». Вот почему многие белогвардейцы считают, что атаман не причастен к этому делу. В действительности же он специально отправил женщин в отряд Васильева, зная, что там имеются такие мастера кровавых дел и оргий, как сотники Шульга, Ганага и другие. К сожалению, мы не знаем пока всех подробностей этой трагедии, но и о чем я вам сказал, достаточно, чтобы понять иезуитскую хитрость Анненкова.

После некоторого молчания Артузов вновь вернулся к характеристике личности Анненкова.

— Запомните, Лихарин, что атаман наделен феноменальной памятью. Вы не должны ни при каких обстоятельствах забывать об этом. Задача у вас сложная, но и крайне интересная. Успех ее выполнения будет зависеть не только от того, что атаман узнает в вас Яненко. Главное — ваше дальнейшее поведение. А мне, честно говоря, хотелось бы верить в успешный исход операции,

«Астрахань» уходила в Шанхай через два дня, и Лиха-рии решил потратить их на знакомство с Владивостоком. Беспрерывно моросил мелкий дождь, клочьями наползал туман, и красоты Амурского залива увидеть не удалось. У памятника матросам легендарного крейсера «Варяг» Лихарина ждал сотрудник местного отдела ОГПУ. Поздоровавшись, он повернулся к гранитному обелиску и сказал:

— Вот, наверное, уже сотню раз подхожу к этому памятнику и всегда волнуюсь. Хотелось бы отомстить и за них и за Лазо.

Памятник поразил строгостью. На увенчанном георгиевским крестом гранитном обелиске виднелась надпись: «Нижним чинам крейсера «Варяг», погибшим в бою с японской эскадрой при Чемульпо 27 января 1904».

По пути к гостинице Лихарин еще раз поинтересовался у владивостокского чекиста относительно своей отправки.
— Не беспокойся,— ответил тот.— Все улажено. Капитан «Астрахани» — мой старый знакомый, вместе партизанили. Там, в Шанхае, тебя встретят и сведут с кем надо.

— Чересчур хорошо все начинается, — перебил его Лихарин. — Откровенно говоря, меня это даже немного беспокоит.

— Э, друг, в Шанхае о нашей заботе иначе вспоминать будешь. Напоследок скажу тебе одно — в эмигрантские споры не влазь. Там иногда такие страсти бушуют, ненароком можно получить пулю.

С первых дней своего пребывания в Шанхае Лихарин попал под покровительство каппелевца, штабс-капитана Ступина, который с удовольствием взял на себя заботу познакомить нового приятеля с различными кругами эмигрантского общества.

В ходе многочисленных бесед Сергей заметил, что длительный отрыв от Родины серьезно сказался не только на образе жизни, но и на психологии эмигрантов.

Коммерсанты и техническая интеллигенция, устремившись в погоню за жизненным успехом, перестали активно заниматься политикой. Кое-кто из эмигрантов разочаровался не только в вождях, но и вообще в возможности победы над Советской властью. Один из таких, в присутствии Лихарина, прямо сказал Ступину, когда тот напомнил о необходимости быть на очередном собрании.

— И чего вы от меня добиваетесь. Я не раз говорил и готов повторить — не верю. А раз так, то в российской Вандее я лишний.

Однако большинство продолжало поддерживать усилия вожаков по сохранению боевого духа своих рядов, правда, не слишком охотно. Подобная вялость злила активистов, они открыто говорили о необходимости физического уничтожения тех, кто разлагает ряды бойцов за торжество белой идеи.

В один из дней Ступин явился к Лихарину в черном смокинге, какой-то расфранченный и предложил провести вечерний отдых в Гранд-отеле.

— Почему там?— поинтересовался Сергей.

— По субботам в баре отеля всегда дают концерт, а музыку наши «сливки» по-прежнему обожают. К тому же я хочу познакомить тебя кое с кем.

Критически оглядев Лихарина, он продолжил:

— Советую сменить галстук и надеть шелковую рубашку. У нас это — пропуск.

Когда вошли, в зале танцевали. В большом проходе между столиками в такт музыке плавно покачивались пары. Мэтр проводил «друзей» к столику.

— А место удобное, правда? — спросил Ступин и, не дожидаясь ответа, продолжал: — Я тут всегда сижу. На сегодня договорился с двумя девочками, они придут попозже, так что пока можешь оглядеться.

Мелодия модной «Титтины» увлекла большинство посетителей на середину зала. В хороводе танцующих мелькали улыбающиеся лица молоденьких женщин, выделялись своими чопорными манерами англичане. Постепенно внимание Лихарина привлек разговор за соседним столиком. Чувствовалось, что собеседники успели изрядно зарядиться. Их было четверо. Один — пожилой в форме офицера полиции международного сеттльмента, второй — молодой, в черном фраке. Его бледное, несколько опухшее лицо с изящными, аккуратно подстриженными темными усиками, сразу выдавало щеголя. В отличие от полицейского он говорил глухо, как-то шепелявя. Третий сидел к Лихарину спиной, его фрак и длинные волосы были густо усыпаны перхотью, что свидетельствовало о полном пренебрежении этого человека к себе. Одутловатое лицо четвертого тоже бросилось в глаза. Ему было около сорока пяти. Собеседники почтительно называли его Николай Иванович.

Щеголь читал шанхайскую «Россию». Какая-то статья вызвала у него неудовольствие, и он передал газету полицейскому, заметив:

— Опять, эта сволочь Колесников, твой любимец. Видишь, какой фортель выкинул: Семенов — благороднейшая личность! Знали мы этого пьяницу и маньяка.
— Да, господа,— вступил в беседу длинноволосый,— ни Семенов, ни Меркулов не могут вызвать уважения. Да что там, я ведь три года на западе был, в первом походе Корнилова участвовал и могу вам сказать откровенно, после Лавра Георгиевича мы потеряли цель. Деникин — баба! Армия у него разложилась. И в тылу и на фронте пьянки, грабежи, кутеж. Помню: главнокомандующий стыдит генерала Гусельщикова из донской армии за пьянство, а тот ему в ответ: «Как же ваше высокопревосходительство, без водки в этом вертепе с ума сойдешь, а мне хочется быть здоровым».

— Что, сняли его за это? — спросил полицейский.

— Где там, вот из-за таких и пропала великая Россия,— заключил длинноволосый.

— Как видишь, каждый день выходит,— показывая на газету, съязвил щеголь.

— Брось, Федор,— ответил ему полицейский,— тут в душе черти ворочаются, а ты с насмешками.

— Нет, господа,— возразил Федор.— Не в Деникине, и не в Семенове дело.

— А в чем? — встрепенулся полицейский и добавил.— Стреляли сволочей мало.

— Расстреляли мы, Петр, немало. И кого надо и, еще больше, кого не надо, но не в этом дело.

— Вождя у нас не было,— вступил в разговор Николай Иванович.— Корнилов погиб, Деникин был слаб, Врангеля я знаю, он только в форме щеголять, да парады принимать способен, а по-настоящему руководить делом не может. Да и Колчак тоже — какой из него стратег, что он — адмирал — в сухопутной войне мог смыслить. Им англичанин Нокс, как хотел, так и вертел, а разве англичане способны понять русские дела? Каких людей затерли — Ханжина, Каппеля, Бориса Владимировича.

— Беда наша не только в том, что бездарности во главе дела стояли,— опять заговорил Федор.— У красных тоже таких хватало. В отличие от нас они знали, за что драться. Мы же только подсиживали друг друга. Ты помнишь, Николай Иванович, пародию на Дутова?

— Которую?

— Да ту самую, забыл? Ладно, напомню:

Из страны-страны далекой,

С Оренбургщины широкой

В непогоду и буран

Сыпет Дутов-атаман.

Эх, жаль второе четверостишье забыл, только, первое, н третье помню.
Кто в санях, а кто верхом, 
Кто в телеге, кто пешком,

Кто с котомкой, кто с сумой, 
Кто с собакой, кто с женой.

— Да, навезли они нам тогда вшей,— после минутного молчания вставил реплику полицейский.

— Видите, господа, даже в стихах сказалась перепалка,— продолжал Федор,— поэтому в действительности мы и не представляли единого войска. Офицеры из дворян и казаки дрались за великую Россию и царя-батюшку, богатые мужички — за землю против коммуны, болтуны-политики — за Государственную думу, эсеры и чехи — за Учредительное собрание.

Какой-то высокий, сутулый мужчина с помятым лицом, покачиваясь, подошел к ним и остановился перед Федором. Грубо выругавшись, он шалыми глазами оглядел собеседников и хрипло выпалил:

— Вешать вас надо, большевистское семя.

— Нас? — поднимаясь, процедил сквозь зубы Николай Иванович.— Нас, анненковцев, ты, гнида пьяная, вешать собрался?

Подскочившие к столику друзья сутулого оттащили его. Он молча повернулся и пошел прочь, устало волоча ноги. Николай Иванович сопроводил обидчика взглядом. В глазах анненковца горела такая злоба, что Лихарину стало зябко.

— Это полковник Размазин,— прошептал склонившись к Лихарину Ступин.— Он командует отрядом у Нечаева. Один из наиболее последовательных атаманцев. С такими лучше не связывайся. Месяц назад эта компания застрелила двоих, совершенно посторонних людей.

Слушая шепот «приятеля», Лихарин и вспомил про наставление во Владивостоке. Неожиданно толкнув его в бок, Ступин вновь прошептал:

— Сейчас я тебя познакомлю с одной личностью,— и, откинувшись на спинку кресла, посмотрел в сторону оркестра.

Оттуда к ним приближался невысокий мужчина с дымчато-серой шевелюрой и пышными ухоженными усами.

— Здравствуйте, Дмитрий Иосифович! — вытягиваясь в струнку, каким-то ненатуральным голосом обратился к нему Ступин и, осторожно пожав протянутую руку, представил Лихарина.

— Казаков,— изучающе глядя на Лихарина, назвал себя подошедший.

На его сравнительно моложавом лице резко выделялись глубокие глазные впадины, в которых пряталась тень усталости. Сославшись на занятость, Казаков извинился и направился к выходу, добавив на прощание, что если Лихарин желает с ним встретиться, то может сделать это, справившись предварительно, в православной духовной миссии. Сказав что-то по пути Размазину и его собутыльникам, Казаков ушел. Вскоре поднялись анненковцы.
— Саша, кто этот Казаков? — спросил Лихарин Ступина.

— Дмитрий Иосифович — начальник медицинской службы в армии Анненкова, один из любимцев атамана. Теперь он, как говорят большевики, полпред атамана по связи с внешним миром. Сильная и, я бы сказал, страшная личность. Кстати, у него сейчас гостит генерал Денисов. Ты слышал об истории с его производством?

— Откуда? К нам эти сплетни не долетают, а что о вас говорят «товарищи», мы не принимаем на веру.

— В общем, дело забавное. Пока атаман сидел в китайской тюрьме, Денисов с четырьмя телохранителями Анненкова терпеливо ждал его. Дня через три после своего освобождения атаман издал приказ о присвоении Денисову чина генерал-майора. Мы тут со смеху лопались. Начальник штаба армии из пяти человек.

— Да, забавно,— ответил Лихарин.

...С Михаилом Довгалем встреча состоялась вечером. По пути к «дворцу уединения» (зданию, в котором китайские императоры в одиночестве молились перед богослужением) Сергея остановил знакомый голос.

— Земляк, не спеши. Закурить найдется?

— Могу поискать, но подойдет ли сорт?

— Согласен и на алтайскую солому.

— Тогда отойдем в сторону,— закончил Сергей и вздохнул:— Все в порядке.

— Михаил? Вот не ждал, дружище,— обрадованно проговорил Сергей, обнимая Довгаля.

В маленькой беседке недалеко от дороги друзья еще раз обнялись. После взаимного обмена приветствиями Михаил сказал:

— Сергей, Москва волнуется, уже запрашивали, как у тебя. Рассказывай подробнее.

— Пока все идет по плану. Удалось приобрести одного «приятеля», в прошлом эсер-боевик, а затем каппелевец. Сейчас он юрисконсульт в «Стандарт ойл». Хотя этот тип считает себя активистом, сам от борьбы уклоняется, предпочитает все делать чужими руками.

— Как его зовут?

— Александр Илларионович Ступин. Ценен он в моем положении наличием обширных связей среди всех направлений эмиграции. С его помощью я и познакомился с Казаковым — бывшим обер-медиком Анненкова, а сейчас — председателем монархического союза «Богоявленское братство». Этому доктору удалось привлечь в свое «братство» немало здешних французов и англичан, что сразу решило для него три задачи: помогло успокоить своих людей, приобрести необходимые связи и денежную поддержку, вести при их поддержке разведку внутри Китая и за его границами.

— Как тебя принял доктор?

— Прохладно. Вежливо намекнул, что в успех моей миссии не верит, не верит и в реальность планов «Соколов». Казаков придерживается мнения, что победа возможна только в результате интервенции. Любая организация внутри страны,— заявил он,— непременно будет разгромлена чекистами рано или поздно.

— Приятно слышать о такой высокой оценке, а?

— Конечно, но меня, Миша, вот что беспокоит. Ступин проговорился относительно связей Казакова с Парижем. Недавно в резиденции доктора состоялось несколько бесед здешних активистов с генералом Лукомским. По поручению главы белой эмиграции дяди царя Николая Николаевича Романова Лукомский приезжал в Китай для изучения обстановки и выбора предводителя здешних белогвардейцев. Кандидатуры Семенова и Меркулова он сразу отверг, а Анненков твердого ответа на его предложение не дал. Больше того, атаман стал усиленно распространять слухи о своем намерении перебраться в Канаду. Но его начальник штаба Денисов вот уже полгода торчит в Шанхае, наезжая время от времени в Пекин и Мукден.

— Начальник штаба армии из пяти человек?

— Не пляши под фальшивую дуду, Михаил. Анненков не из тех, кто собирается смешить свет. Я расцениваю историю с генеральством Денисова, как заявку на верховенство, как выражение стремления продолжать борьбу с Советской властью в более широком масштабе.

После минутного молчания Михаил возобновил разговор.
— Возможно, ты прав. Все?

— Нет. Мне нужны материалы о генерале Тонких. 

— Котором?

— Представителе Анненкова в ставке Семенова в 1919—1920 годах. Как здесь утверждают, он с 1923 года работает военным советником у маршала Фын Юйсяна.

— Ладно, постараюсь найти все, что можно. По дому скучаешь?

— Еще бы. Иногда во сне вижу себя с удочкой на берегу реки. На кукане у меня будто бы одни язи. Эх, и хороша же уха из них!

— Не дразни. Скажи лучше, когда своих боевиков отправлять станешь?

— Месяца через два. Но ты меня найди раньше, а то они без соответствующего приема натворят дел. Знаешь, Миша, чувствую иногда, что некоторые рвутся в бой не ради самой схватки, а просто им родину хочется пораньше увидеть. Правда, таких пока немного. Большинство зло на нас и очень серьезно. Ты все же, пожалуйста, попроси, чтобы с ними разбирались повнимательнее.

— Ну, я вижу кое-кто из них тебя очаровал. Смотри, не увлекайся, помни, что руки у этих людей замараны.
— Так что ж, им так и не отмыть их?

— Почему же? Но это не наша забота.

— Нет, Миша, наша. Ну ладно, мне пора.

— Ты долго еще пробудешь здесь?

— С месяц.

— А потом?

— Харбин, Калган, Ланьчжоу.

— Значит, я тебя в Калгане буду искать.

— Хорошо.

Поездка в Харбин оказалась успешной. По сравнению с другими городами Китая здешняя русская колония была самой многочисленной. В центре города часто встречались огромные вывески с надписями на русском языке: «Красноярский скупочный магазин», «Читинское акционерное общество», «Томское торговое товарищество». На вокзальном проспекте, коммерческой улице, вблизи кафедрального собора в толпе преобладала русская речь.

Рекомендательные письма Ступина открыли Сергею двери во многие дома руководителей маньчжурской части белоэмиграции. Как и в других местах, здесь главной темой оставалась проигранная гражданская война. Полковник Иларьев в ответ на сетования Лихарина об этом сказал ему:
— Мне самому, поручик, словесный блуд надоел до чертиков. Рад за то, что хоть вас эта плесень не разъедает.

— У нас любителей говорильни держать нельзя, Павел Дмитриевич, в момент ГПУ прицепится. Но мы бедны в другом — нет руководителей-боевиков, нет связи с единомышленниками из других мест, нет руководящего центра. Должен заметить, печальный урок 21-го года многому научил. Если промахнемся и на этот раз, опора внутри страны окончательно исчезает, а это, сами понимаете, конец нашего дела.

— С властью Советов боремся не мы одни.

— На японцев, Павел Дмитриевич, надежды мало. У Семенова, как вы знаете, и с их помощью ничего не вышло, да и претит русским людям такая поддержка. Чемульпо и Порт-Артур народ не забыл.

— Не знаю, поручик, возможно, вы и правы, но, когда своих сил для борьбы с врагом маловато, и союзом с сатаной не приходится брезговать, будь он в английском или в другом облике. Планы вашей организации мне нравятся. Только вот с дельцами из «Черного» и «Голубого кольца» будьте осторожны. Поймите меня правильно. Дело не в том, что мы, анненковцы, презираем их. Просто их души давно в лапах у японских дьяволов, и, чтобы доказать своим благодетелям, что те их кормят не напрасно, они могут толкнуть вас на преждевременное выступление. Я, конечно, понимаю, люди в этих организациях боевые, но умолчать о нечистоплотности их отношения к другим борцам за белое дело не могу.

— Выходит, что «кольца» лишили нас возможности войти в союз с боевыми кадрами эмиграции.

— Не совсем. По совету Бориса Владимировича создана организация «Мушкетеры». Ее задача лишить господ большевиков спокойной жизни.

— Можем ли мы рассчитывать на совместные действия с мушкетерами?

— Сразу, к сожалению, ответа вам дать не могу, должен подумать и посоветоваться. Если вы завтра вечером свободны, приходите часам к восьми в «Ангару», отдохнем и завершим нашу беседу.

Ресторан встретил Сергея веселым гулом. Сменяя друг друга, на эстраде выступали полуобнаженные танцовщицы. Они так бодро взмахивали стройными ножками, что почти беспрерывно в их адрес неслись аплодисменты и крики: «Браво!»

— Сергей Павлович! — окликнул его из угла зала Иларьев и взмахом руки пригласил к себе. Официант по знаку полковника принес второй прибор и наполнил бокал. Иларьев с какой-то жадностью выпил свой ром и пояснил Сергею:

— Два месяца был в боях, а по старой привычке на передовой эту дрянь в рот не беру. Знаете, «Ангара» укромное место, мне здесь, откровенно говоря, нравится. Сегодня плюс ко всему литературный вечер, хочу послушать хорошие стихи.

— Простите, Павел Дмитриевич, я не ослышался, вы сказали, что вернулись с передовой.

— Пять дней назад. Я ведь служу советником в армии маршала Чжан Цзолина. Воюют они, поручик, простите меня, по-идиотски, одним словом, азиаты. Ага, вот и мой любимец, давайте послушаем.

На эстраде, подслеповато щурясь, стоял молодой мужчина в форме французского иностранного легиона. За соседним столиком поднялся спор, и голос чтеца долетел до них не сразу:
И каждый вечер друг единственный 
В моем стакане отражен 
И влагой терпкой и таинственной, 

Как я, смирен и оглушен.

Иларьев, весь напрягшись, внимательно слушал декламатора. Искоса рассматривая полковника, Сергей определил, что выглядит Иларьев значительно старше своих лет. Томно улыбаясь толстыми губами, он даже прикрыл от удовольствия глаза.
В моей душе лежит сокровище, 
И ключ поручен только мне!

Ты право, пьяное чудовище! 
Я знаю: истина в вине.

Последние слова легионера потонули в грохоте аплодисментов. Счастливо улыбаясь, он раскланялся во все стороны и, медленно направился к своему месту.

— Относительно вашего предложения, Сергей Павлович. Нужно согласие Бориса Владимировича. Думаю, вы сможете ему доказать исключительную пользу сотрудничества вашей организации с нами.

— Каким образом? Я ведь даже не знаю, где найти атамана?

— Ну это в наших силах. Только я хочу взаимно попросить об одном одолжении.

— Пожалуйте, к вашим услугам.

— Вам нужно заехать в Калган и там постараться встретиться с генералом Тонких. Знали такого?

— Вы первый, кто мне о нем поведал.

— Некоторое время он представлял атамана у Семенова и был добропорядочным анненковцем. С позапрошлого года Тонких — советник красного маршала.

— Фын Юйсяна?
— Да, но он, по нашим предположениям, не ограничился ролью советника, а снюхался с красными. Вам нужно встретиться с этим человеком и постараться выяснить, насколько крепко его очаровали большевики. Только будьте осмотрительнее, в Калгане много советских специалистов, а они, конечно, имеют глаза и память. Думаю, недельку вам придется пробыть там: городишко дрянной, часты пыльные бури. Пока вы будете заняты Тонких, мой порученец Черкашинин навестит атамана и привезет его решение. С подобной просьбой я обращаюсь к вам потому, что Тонких сейчас избегает нас, а вы для него лицо новое и опасений не внушаете.

Принесли горячее, и беседа на время прервалась. Шум в зале возрастал, многие уже не прислушивались к певцу, сменившему декламаторов. Мягкий баритон легко выводил:
Свобода! Победа ликует 
В чужой лучезарной дали, 
А русское сердце тоскует 
Вдали от родимой земли.

— Ну что ж, Сергей Павлович, давайте пропустим за новую встречу. Возможно, она состоится не скоро, но я верю, что состоится.

— Значит, я жду Черкашинииа, Павел Дмитриевич.

— Да, Черкашинина Федора Константиновича. Он будет в амплуа англичанина, вам мы тоже выправим британские документы, с ними надежнее.
С первых же часов пребывания Сергея в Калгане на него повеяло чем-то неуловимо знакомым, временами даже казалось, что он вновь очутился в Семиречье. Возможно, в этом были повинны мерно пережевывавшие свою жвачку верблюды, возможно, их невозмутимые погонщики-дунгане. Сам город, как бы вырвавшийся из теснин ущелья, был похож на среднеазиатский своими узкими улочками, видневшимися кое-где дувалами. Только высокие сторожевые башни великой китайской стены напоминали Сергею, что он в одной из северных провинций Китая.

Через два дня бродить по улицам Калгана расхотелось, так как свирепые северные ветры обрушили на город вместе со снегом массу песка и лёссовой пыли.

Документы, врученные Иларьевым Сергею в Харбине, превращали Лихарина в мистера Дженкинса — сотрудника пекинского отделения «Чайна экономик ревью» («Экономическое обозрение Китая»). Волей-неволей Сергею пришлось знакомиться со статистическими данными о состоянии китайско-монгольских торговых связей в прошлом и настоящем. В амплуа корреспондента и застал его Михаил Довгаль.

— Как, мистер Дженкинс, не нуждаетесь ли вы в интервью с неким господином? — шутливо проговорил Михаил, заходя в номер к Сергею.

— Если господин согласен дать интервью, я с удовольствием воспользуюсь такой возможностью,— в тон своему товарищу ответил Сергей, сгреб его в объятия и от радости так прижал Михаила, что тот взмолился о пощаде.

— Давай рассказывай, — спустя некоторое время проговорил Михаил, не спеша отпивая мелкими глотками из чашки обжигающе горячий и удивительно ароматный чай, принесенный расторопным служкой.

— Кажется, личное знакомство с Анненковым у меня состоится, — начал свой отчет Сергей.

— Что, Иларьев сам предложил это? — задал встречный вопрос Михаил.

— Да, похоже, полковнику замыслы «Соколов» по душе. Как водится, он два дня отделывался от меня всякими пустыми разговорами, не допуская в то же время моего общения с Нечаевым и другими харбинцами.

— Обычная проверочка.

— Безусловно. Но на третий день атаманец прямо сыпал любезностями, ухаживал, словно я дама, а потом и предложил направиться сюда для изучения личности Тонких.

— Вот как? А знаешь, Сережа, мне думается, он загнал тебя в этот город для завершающей проверочки. В Калгане много наших военных специалистов, переводчиков и вообще советских людей, которые трудятся здесь по приглашению Фын Юйсяна. За ними во все глаза глядят японцы, англичане, французы. Если ты красный — клюнешь, если нет — останешься безразличен.

— Грубовато задумано.

— Французского изящества в этом замысле, конечно, нет. Думаю, от карателя иного и ждать не следовало.

Михаил поднялся с тахты, сделал несколько шагов по комнате и, остановившись перед Сергеем, сказал:

— Значит, Тонких. Ну что ж, посоревнуемся, а дальше?

— Потом, Миша, появится Черкашинин.
— Ты его знаешь?

— Нет. Но он знает мое прикрытие и, видимо, ему показывали меня. Я же знаю одно — он будет с английскими документами. Черкашинин — офицер связи атамана. По-моему, следует взять его под неослабный контроль, тогда многое, видимо, прояснится.

— Попытаемся. Вообще, Сергей, ты молодец. Поймать па крючок такую щуку, как Иларьев... Должен признаться, рад за тебя.

— Брось, Миша, давай лучше расскажи, что ты узнал о Тонких? Надо же мне отчитаться перед полковником.

— Интеллигент. Октябрьскую революцию не понял. Б лагерь наших врагов попал после того, как анархисты очистили его квартиру. Однако в отряде атамана не прижился. Во-первых, чересчур умен (а это, по мнению Анненкова, опасный признак), во-вторых, либерал. Прямо из Омска Тонких был направлен представителем Анненкова в ставке Семенова. Атаманы держали связь друг с другом, ну и следили заодно. Сколько Тонких ни рвался из Забайкалья в Сибирь, Анненков его не пускал.

— А что, либерал хотел опробовать себя в бою?

— Нет, у него на Урале оставалась любимая женщина, а отношение Анненкова к слабому полу тебе известно.

— Вот как, ясно.

— Да, кстати, генерал долго искал ее следы, а когда обнаружил, то пришел к нашему военному атташе в Пекине Александру Ильичу Егорову: каюсь, дескать, готов оправдать свой грех.

— Подожди, какому Егорову, не тому ли, который командовал Южным фронтом в 19-м?

— Ему. Не перебивай. Так вот. Предложил разрешить искупить свою вину перед Родиной, сражаясь за дело китайской революции. Александр Ильич помог Тонких устроиться советником в Кайфынскую группу армий Фын Юйсяна. Но числится он там, как мы говорим, волонтером. О его просьбах беляки не знают, хотя кое о чем догадываются.

— Значит, он в нашем деле не повредит?

— Наоборот. Тонких, узнав от меня о расправе атаманцев над семьей полковника Луговских, его старого приятеля, стал считать Анненкова своим личным врагом и готов сделать все для передачи палача в руки правосудия.

— В таком случае нам следует предпринять серьезные усилия, чтобы отвести от Тонких удар атаманцев.

— А сделать это, Сережа, придется тебе, больше некому, да и нельзя других путать сюда, не так уж нас много здесь.

— Значит, информация в Шанхае о Тонких оказалась достоверной. Это приятно.

— Ты, Сергей, продумай теперь дальнейший ход операции: главное ведь только начинается, ибо все предыдущее, как говорят музыканты, только прелюдия. Операцию нам нужно по возможности форсировать. Советские военные специалисты, особенно здесь, в Калгане, утверждают, что обстановка на севере Китая меняется в пользу милитаристов. Во всяком случае поражение Го Сунлина серьезно ослабляет позиции Фын Юйсяна. Ты еще не видел его?

— Нет.

— Интересная личность. И не только внешне. Попытайся в группе иностранных корреспондентов попасть на прием к маршалу... Желательно свести тебя либо с Примаковым, либо с начальником штаба Корнеевым. Ну о Примакове ты слышал?

— Как же, легендарный герой. Командир корпуса червонного казачества, обладатель трех орденов Красного Знамени. В армии не так много людей, имеющих даже один орден.

— Наступит время, потом на склоне лет будешь хвастаться, с самим Примаковым, мол, виделся.

— Достаточно, Миша. Еще ничего и не было, а ты фантазируешь.

— Ладно, и впрямь пора, а то засиделся. Через пару недель вновь увидимся. Я только в Пекин и Кайфын смотаюсь, попрошу там ребят поберечь Тонких и, может быть, побеседую с ним.

Крепко пожав на прощание руку, Михаил ушел. Утром следующего дня рассыльный отеля принес Лихарину голубой конверт. Надрезав его ножницами, Сергей извлек оттуда аккуратно сложенный, источающий тонкий аромат дорогих духов лист лощеной бумаги, на котором некий мистер Поллак изложил, что приглашает адресата к себе по интересующему его делу. В написанном по-английски тексте Сергей обнаружил две грубых ошибки, которых истинный англичанин никогда бы не сделал.

В номере, куда его привел все тот же посыльный, Лихарин был встречен невысоким мужчиной в теплом китайском халате. Слегка вытянутая наподобие дыни голова незнакомца была покрыта редкой растительностью рыжего цвета. Расчесанные на пробор мокрые волосы и халат удостоверяли, что их владелец только что принял ванну. Несколько навыкате голубые глаза рыжеволосого бесцеремонно разглядывали Сергея.

— Если не ошибаюсь, предо мной мистер Дженкинс? — беспощадно коверкая английскую речь, спросил рыжий.

— Вы не ошибаетесь, джентльмен, перед вами Рой Дженкинс — специальный корреспондент «Чайна экономик ревью» в Калгане,— на безукоризненном английском, холодно, как и подобает истинному британцу, ответил Сергей.

— Ладно, поручик, давайте закончим эту дурацкую церемонию, я ведь вас сразу узнал. Ради бога, простите мне скверный «инглиш» и китайскую тряпку, — показывая взглядом на свой халат, проговорил рыжий и назвал себя:

— Черкашинин, остальное, надеюсь, вам понятно.

— Ясно,— проговорил Сергей и резко пожал вялую холеную руку Черкашинина. Тот от боли несколько скривился и потом пару раз махнул кистью в сторону дивана, как бы прогоняя боль и заодно приглашая Сергея присесть.

— Хотел с вами встретиться утром,— продолжал Черкашинин,— но, думаю, откладывать не стоит, лучше завтра смотаемся куда-нибудь на пикничок. У меня здесь в отеле хорошая знакомая — дочь хозяйки. Она давно просит вырваться за город: ведь сколько бывал и все так, на одну ночку, а на сей раз, честно говоря, хочу хоть с недельку отдохнуть. Тем более, что за Пекином сейчас идут бои, а пуля — дура: не разбирает, кто уже отжил свое, а кому еще следует топтать землю.

— Вы что же, прямо из Пекина? — спросил Сергей.

— Если бы так,— ответил Черкашинин,— то я не стал бы вам предлагать участие в пикнике. Не торопитесь, поручик, о главном мы еще поговорим, время есть.

«Дурак, чуть не опростоволосился»,— в душе выругал себя Сергей и, чтобы Черкашинин не заметил его промаха, решил пояснить свой вопрос.

— Я ведь в отличие от вас должен беспокоиться о времени, повода для подозрений своим сослуживцам в России давать не могу, на слишком серьезное дело идем.

— Как хотите, но вам придется здесь, в Китае, еще месяца два торчать. Вы когда выехали с места?

— Да уже больше месяца.
— Ничего. Состряпаете бумагу о болезни, теперь ведь диктатура пролетариата, никто вас не уволит.

— Я веду речь не об увольнении, а о подозрении.

— Все равно, раньше мы вас отсюда не выпустим: право на подозрение и у нас есть. Не упрямьтесь, поручик, Николай Александрович наказал мне, чтобы я детально договорился с вами о посылке нашего человека в Россию.

— Вы что, решили меня оскорбить? — резко ответил Лихарин.

— Ради бога, поручик, я просто неудачно пошутил, никак не могу прийти в себя после дороги.

Сергей внимательно посмотрел на атаманского гонца и, увидев, что резкий ответ сбил с того спесь, мягко проговорил:

— Федор Константинович, вы обмолвились насчет Николая Александровича. Если не ошибаюсь, речь шла о генерал-майоре Денисове, начальнике штаба у Бориса Владимировича.

— О нем. Замечу, господином атаманом предложение начштаба одобрено.

— Безусловно, я не могу возражать против стремления Бориса Владимировича получить от своего доверенного лица надлежащую информацию о нашей работе. Хочу лишь напомнить о себе.

— Истуканами, поручик, мы не будем, все обстоятельства, связанные с вами, учтем. Советую покончить с волнениями и помочь мне разделить завтрашний пикник.— Вяло улыбнувшись, Черкашипии как-то сразу поскучнел, и Сергей понял — пора откланяться.

— Большая часть ночи прошла в головоломках, как побыстрее сообщить Михаилу о происшедшем. Помог, как показалось, случай. Утром по пути к месту отдыха подруга Черкашинина затащила своего приятеля в магазин тканей: там вроде бы привезли новые партии товара из Индии. Сергей остался в фаэтоне. Скучая от безделья, он принялся разглядывать редких прохожих и увидел у дверей соседнего магазина Михаила. Тот стоял вполуоборот к витрине и кого-то ждал. Сергей, выбравшись на обочину дороги, медленно прошел мимо Михаила, на ходу прошептал: «Есть новости». В ответ донеслось: «Увидимся, обсудим». Когда, сделав еще несколько шагов, Сергей повернулся, Михаила па том месте уже не было.

Пикник не получился. Усердно налегая на спиртное, Черкашинин быстро захмелел и, немного покуражившись, вскоре уснул. Его приятельница Лиза, заметно загрустив, изредка перебрасывалась отдельными словами с Сергеем, не скрывая своего разочарования.

Ночью в двери номера Сергея щелкнул замок. Протерев заспанные глаза, Лихарин увидел перед собой Довгаля.

— Извини, Сережа, что так поздно,— проговорил тот,— но раньше никак не мог, зацепил след одной личности. Что у тебя случилось?

— Атаман решил нас проверить. В ближайшие дни в Союз направится его доверенный. Пароль и прочее Черкашинин у меня уже получил.

— Прекрасно. Пока этот «инспектор» будет добираться, мы все необходимое подготовим и даже обеспечим ему комфортабельное возвращение. Должен же атаман почувствовать нашу силу.

— Кого ты заметил, не того ли, кто причастен к моему делу?

— Как тебе сказать, в общем, связь есть. Это майор Мацумура. Он когда-то был другом Фын Юйсяна и сейчас пытается возродить старые отношения. Мацумура, по слухам из Харбина, вроде бы соперничает с английским генералом Сеттоном в борьбе за влияние на диктатора Маньчжурии маршала Чжан Цзолина.

— Мацумура — шеф японской разведки на севере Китая, и его появление здесь означает,— вставил Сергей,— что самураи недовольны курсом Фына и, пытаясь исправить его, посылают в качестве наставника «старого друга»,

— ...Которому,— продолжил Михаил,— одновременно поручается установить контакт с Анненковым на предмет подготовки условий для свержения Фына.

— Пожалуй, это так. Я думаю, если тебе что-нибудь удастся добыть, тогда мы сможем доказать Фыну подлинную суть намерений японцев и англичан, а это, в свою очередь, облегчит проведение операции.

— Было бы превосходно. Ладно, давай пока помолчим об этом. Кстати, пока не забыл. Завтра тебя один из офицеров маршала повезет на учения кавалеристов. Черкашинин, конечно, здесь, понервничает, но это ему наказание. Раз они тебе сами смастерили такое прикрытие, пусть глотают эту пилюлю. На учениях будет Примаков. С ним я о тебе договорился, он согласен побеседовать.

— Здорово! Молодец ты.

— Ну чего там, мое дело намного проще: все-таки в пасти дьявола не я, а ты.
— Опять за свое, ведь уже договорились не затрагивать эту тему.

— На меня, Сергей, обижаться не стоит. Ладно, давай отдыхай.

Утром Лихарииа пригласили к директору провинциального департамента иностранных дел Ченгу, который предложил «корреспонденту» побывать на показательных занятиях курсантов кавалерийской школы. По знаку Ченга китайский солдат подвел к крыльцу дома серого иноходца, и в сопровождении офицера Сергей отправился к месту занятий.

На низкорослых монгольских лошадях курсанты показывали умение преодолевать препятствия и рубить лозу. Японские карабины и палаши немецких драгун составляли вооружение курсантов. После того, как некоторые офицеры школы продемонстрировали умение владеть русской казачьей пикой, на плац выехал одиночный всадник. Он показал такие чудеса джигитовки, что в толпе собравшихся беспрерывно раздавались возгласы одобрения. Стойку на руках в седле сменил трюк высшего класса — всадник, обхватив руками переднюю луку седла, спрыгнул на полном ходу на правую сторону, весь сжавшись, одними носками коснулся земли, и, как бы подхваченный встречным потоком воздуха, птицей перелетел на другую сторону.

— Молодец, Петр! — раздался голос сзади. Лихарин обернулся на звуки русской речи.
Слова восхищения принадлежали мужчине лет тридцати. Чуть выше среднего роста, в ладно-пригнанной офицерской гимнастерке, перехваченной в талии кавказским ремешком, он резко выделялся в толпе. Большой чистый лоб, слегка сжатые губы, прямой нос, чуть припухшие веки за тонкими стеклами очков — все это сразу бросилось в глаза. Легким наклоном головы незнакомец как бы пригласил Сергея к беседе.

— Мистер Дженкинс?— спросил он на английском.

— Да,— ответил Сергей.

— Господин Ченг просил меня рассказать вам кое-что об успехах китайских курсантов. Если не возражаете, мы побеседуем в канцелярии начальника школы. Извините, я не представился,— Генри Аллен.

— Буду вам только признателен, мистер Аллен,— скороговоркой выпалил Сергей.

Удобно расположившись в кресле-качалке, Аллен сказал по-русски, что, исполняя просьбу товарища Довгаля, он согласен пояснить для Сергея детали обстановки на севере Китая.

— Мне хотелось бы попросить вас в первую очередь рассказать о маршале Фын Юйсяне и его роли в борьбе различных сил внутри страны,— сказал Сергей.

Аллен закурил сигару и медленно, с расстановкой, четко выговаривая слова, стал отвечать на вопрос.

— Среди крупных китайских милитаристов Фын Юйсян, пожалуй, единственный прогрессивно мыслящий человек. Сам он знатного помещичьего рода, получил образование в Японии. Его главным военным советником до нас был японский майор Мацумура, с которым Фын сейчас пока не поддерживает связи. Всюду Фын заявляет о верности идеалам Сунь Ятсена, покойного отца китайской революции.

Армия Фына нанесла серьезный удар по войскам английского ставленника У Пейфу. Союзник Фына генерал Го Сунлин пытался разгромить проводника японского влияния Чжан Цзолина, но потерпел поражение вследствие вмешательства самураев. Войска Фына, связав своим существованием армии наиболее реакционной группы Чжан Цзолина, фактически помогают революционерам на юге страны укреплять свои силы.

— Скажите...— попытался задать вопрос Сергей.

— Можете называть меня Виталием Марковичем, — улыбнувшись, проговорил Аллен.

— Спасибо. Виталий Маркович, как, по-вашему, относится Фын Юйсян к находящимся на контролируемой им территории белогвардейцам?

— Настороженно. Ему отлично известно, что бывший правитель Приморья генерал Меркулов занимает пост главного военного советника у Чжан Цзолина, что множество белых служит в созданных англичанами, французами и японцами, формированиях, которые используются ими для борьбы с китайской революцией. Фын далек от коммунизма, хотя реакционеры называют его красным. В армии Фына нет пролетарского ядра, все солдаты и офицеры — выходцы из деревни. Среди командного состава нет таких, кто имел бы революционное прошлое. Маршал с большим трудом согласился на предложение Гоминдана вести в войсках политическую работу.

— Но все же теперь она ведется?

— Иногда весьма своеобразно. В качестве наглядного пособия, например, используют так называемую «карту национального позора».

— Что это за штука?

— Огромный плакат, изображающий карту Китая, хотя не совсем правдоподобную. Часть мест на ней заштрихована косыми линиями и поверх них сделана надпись: «Эти земли уже не наши». В их число включены не только все сеттльменты, Гонконг, Тайвань, но и Индокитай, Корея, Монголия, есть там и Приморье и даже Средняя Азия.

— Ого!— изумленно воскликнул Сергей,— широко размахнулись. Довольно странновато получается. Выходит, что солдатам внушается мысль о необходимости претензий на советские земли. А что же китайские коммунисты, они тоже согласны с подобной агитацией?

— Товарищ Ли Дачжао, с которым беседовали наши специалисты, извинился и напомнил о прошлом Фын Юйсяна. В общем, товарищу Ли удалось убедить маршала отказаться от карты. Сейчас Ли Дачжао как уполномоченный Гоминдана направляет политическую работу в войсках Фын Юйсяна. Вы, вероятно, знаете, что профессор Ли — не только уважаемый человек в стране, но и секретарь Северо-Западного бюро Компартии Китая.

— Виталий Маркович, мне хочется еще одно обстоятельство уточнить. Имеет ли маршал Фын информацию о замыслах белогвардейской верхушки в Китае?

— Судя по всему, он ею пренебрегает.

— Напрасно. Если они объединятся, — то свой первый удар вместе с Чжан Цзолином обрушат на войска Фына. Преуменьшать опасность не стоит. Боевой опыт у этих людей немалый.

— У нас его тоже хватает.

— Да, но передача вашего опыта, насколько я осведомлен, тормозится генералитетом, а белогвардейцы сами участвуют в боях.

— Если вам удастся добыть что-либо, прямо уличающее наших бывших соотечественников, обещаю сразу использовать ваш материал, пренебрегать им маршал не станет.

В завершение беседы Лихарин договорился о том, что в случае надобности при возвращении на Родину ему разрешат воспользоваться транспортом, уходящим из Калгана через Монголию в СССР, и выделят в помощь кого-либо из возвращающихся домой военных специалистов.

...В отеле Сергея ждал Черкашинин. 
— Что у тебя?

— Лизавета ром притащила. Маслянистая дрянь. Эх, нашей бы, русской водочки. Тьфу! — и, замысловато выругавшись, Черкашинин сплюнул.

После рома атаманский связной совсем потерял дар речи и вскоре свалился кулем. Сергей с помощью служки утащил «приятеля» в его номер и уложил в постель. Снимая с Черкашинина френч, Лихарин обратил внимание на то, что грудь гонца была затянута широким бинтом.

«На рану это не похоже,— подумал Сергей,— ведь он ни разу не прореагировал на боль, хотя стукался об углы и грудью, и спиной, и боками». Под повязкой прощупывался какой-то сверток. Ослабив бинт, Сергей извлек его. Это был сложенный вдвое пакет. Моментально сверкнула мысль: письмо Анненкова! Сергей запер изнутри номер. Ознакомившись с текстом, переписал содержание, затем привел все в прежнее положение и не спеша удалился к себе.

Добытый материал был настолько ценным, что Лихарин с трудом удержал себя от встречи с кем-либо из советских специалистов. Из письма атамана можно было понять, что генерал Меркулов просил у Анненкова ответа на три вопроса: какова обстановка в Синьцзяне, особенно настроение тамошних мусульман, их взаимоотношения с китайцами и единоверцами, проживающими в СССР, способны ли живущие в Синьцзяне белогвардейцы к быстрому возобновлению борьбы с Советской страной; согласен ли Анненков возглавить организацию отрядов партизанского типа, которые должны первыми начать военные действия против СССР?

Меркулов, кроме того, намекал атаману о щедрых ассигнованиях со стороны Японии на это дело.

...Михаил пришел на встречу уже после отъезда Черкашинина и опять ночью. Так же, как и в прошлый раз, осторожно щелкнул замок двери. Но на этот раз Сергей не спал и сразу же заметил, что его друг нездоров.

— Ты что, Миша? — встревоженно спросил он.

— Кажется, прихватил лихорадку,— пристукивая от озноба зубами, ответил тот.

— У меня есть хинин, примешь? 

— Давай!

Поморщившись, Михаил проглотил таблетку, запил ее водой и прилег на кушетку. За то время, что не виделись, он сильно осунулся, кожа лица пожелтела, под глазами темнели зеленые полукружья.

— Придется тебе прекратить поездки,— прервал молчание Сергей,— да, по-моему, они теперь и не нужны. Будем ускоренно завершать операцию.
— Есть улов? 

— Еще какой!

— Черкашинин?

— Да. На, читай, — Сергей протянул копию письма Анненкова. Довгаль придвинул лампу поближе и сначала пробежал текст глазами, а потом еще раз прочитал его уже медленно, иногда шевеля потрескавшимися от жара губами. Закончив чтение, Михаил вновь лег.

— Как ты достал его? — спросил он, растягивая слова. 
— Ром помог.

— Больше отсюда никуда не еду, ты прав. Приготовления сделаны, и Черкашинина я возьму на себя, а тебе надо сосредоточиться на самом атамане. Похоже, что он собирался покончить с выжиданием. Во всяком случае, предложение Меркулова им принято с восторгом. Ты обратил внимание на это место: «...сбор партизан и их организация — моя заветная мечта, которая в течение пяти лет не покидала меня...».

— Не знаю, как тебе, но мне больше запомнилось то, где он о Кульдже пишет. Прочти-ка его: «...свое главное внимание я обращал на район Кульджи, где довольно большая, хорошо организованная группа имеет связь с тайными организациями Семиречья и при первой возможности перейдет границу для активных действий...»

— Выходит, твои края, Сережа, атаман решил избрать центром первого удара.

— Он же их хорошо знает, так обильно полил кровью, что едва ли забудется.

— А трюк Меркулова атаман раскусил. Сделать генерала, своим заместителем по Дальнему Востоку, по связи с японцами Анненков согласен, но убрать со сцены Иларьева — слишком много, ведь тогда харбинские молодчики из атаманской свиты перейдут в чужие руки и контроль над действиями Меркулова будет утерян.

— Точно. Поэтому он и отвечает генералу: «Я думаю, что Иларьев может быть хорошим начальником и может не пить...»

— Ты прав дружище: этот материал настолько важен, что Черкашинина нам теперь ни в коем случае из виду выпускать не следует.

— Только ты все-таки отлежись сначала, а то прямо покойника похож.

— Нет, Сережа, до дверей того света я еще не добрался и, следовательно, походить на его обитателя не могу,— смеясь, ответил Михаил.— Вот отвезу твой сюрприз в Пекин, отдохну там, подлечусь и опять к тебе на помощь. Недельки за две, видимо, обернусь.

...Обязанности корреспондента вместе с определенными возможностями таили и некоторые неудобства. Под завывание январских ветров знакомство с Баотоу, Пиндечуанью и рядом других мест было не совсем приятным. Хотя «храм земледелия» в окрестностях Калгана и гробница Чингиз-хана в пустыне Ордос для любого туриста были изюминкой, Сергей стремился скорее вернуться в гостиницу. Он опасался, что может пропустить очередной приезд Черкашинина и, следовательно, какое-либо письмо атамана останется неизвестным.

Беспокойство отчасти оправдалось. Хозяйка отеля вручила Сергею записку Черкашинина, в которой тот передавал Лихарину «совет» Анненкова посетить в начале февраля конный завод атамана.

Однако поездка в Ланьчжоу отпала. Михаил известил Сергея о том, что Анненков приглашен маршалом Фын Юйсяном в Пиндечуань на беседу и будет после этого назначен старшим военным советником в группе войск генерала Чжан Цзицзяна, губернатора провинции Чахар.

— Маршал решил держать атамана с собой рядом, а этим, ты сам понимаешь, значительно облегчается наша задача. Я дал Примакову то письмо, и он ознакомил с ним Фына. Намерения белогвардейцев, в том числе Анненкова, настолько обеспокоили маршала, что он собирался было выслать атамана со своей территории, но Примаков сумел убедить Фына в полезности держать Анненкова около себя, чтобы, контролируя его действия, одновременно знать замыслы противников маршала.

— Значит, опять Пиидечуань?

— Опять.
Беседу прервал посыльный генерала Тана, личного секретаря маршала, который передал «господину корреспонденту» приглашение осмотреть музей и некоторые исторические памятники в районе Датуна и побывать на приеме у маршала в Пиндечуане.
Датун — небольшой городок с 50-тысячным населением, расположился в центре Сянганской котловины. Горы, охватившие сплошным кольцом равнину, не раз в прошлом укрывали местных жителей от врагов, и выбитые в скалах пещеры сохранили немало памятников ранней истории страны. У входа в одну из пещер Сергей увидел два огромных изображения Будды, высеченных в толще камня. По словам настоятеля Дату не кого монастыря, они были сделаны примерно 1500 лет назад. Неизвестные мастера вырубили в скале только верхнюю треть туловища высотой примерно 15 метров. Освещенный лучами, со своей ласковой всепрощающей улыбкой Будда загадочно смотрел на людей, стремившихся найти у него поддержку.

В Пиндечуань Лихарин добрался на автомашине. Весь разбитый многочасовой тряской, он с трудом дождался приема у начальника местного гарнизона и только после беседы с ним отправился в отведенную для жилья комнату.
Однако по-настоящему отдохнуть не пришлось. Несмотря на позднее время, его пригласили отужинать у маршала. Адъютант Фын Юйсяна генерал-майор Тан Юлинь, одетый в костюм офицера личной гвардии, беседовал в приемной маршала с другими приглашенными. Их было двое. Тан кивком головы предложил Сергею сесть и, закончив разговор, ушел для доклада. Вскоре он вернулся и сначала пригласил пройти в находившуюся рядом гостинную тех двоих, а затем и «господина корреспондента».

При входе гостей встречали маршал и его супруга. Высокий, стройный, одетый в полувоенный костюм Фын Юйсян тихим голосом осведомился о самочувствии прибывших и, пожимая руку, задал несколько традиционных вопросов этикета. Сергей знал, что маршалу 45 лет, но тот выглядел гораздо моложе. Чисто выбритое лицо наряду с обычной светской любезностью отражало кажущееся простодушие хозяина, и в этом была немалая привлекательность. В коротко остриженных волосах Фын Юйсяна густой россыпью поблескивала седина. Жена маршала, маленькая женщина лет тридцати, едва доставала мужу до плеча. Аккуратные очки делали ее лицо чуть-чуть строгим и придавали ему одухотворенность.

В глубине гостиной виднелся круглый лакированный стол, накрытый на 10 персон по китайскому обычаю. Резные стулья с высокой прямой спинкой и приподнятыми сиденьями выглядели тяжеловатыми в свете керосиновых ламп. Приглядевшись, Сергей заметил, что только его как настоящего европейца снабдили ножом и вилкой, все остальные расправлялись с пищей при помощи куайцзы
.

Прислуживавшие за столом солдаты, одетые в белые курточки, неслышно появляясь, быстро меняли блюда. Маршал иногда перебрасывался шутливыми репликами с офицерами своего штаба, поддерживая за столом хорошее настроение. Вместо вина (употребление которого в армии Фын Юйсяна категорически запрещалось) был подан лимонадный напиток.

После ужина, несмотря на позднее время, маршал захотел побеседовать с корреспондентом. Переводчиком выступал генерал Тан, хорошо владевший английским. За все время разговора Фын Юйсян только однажды угрожающе сдвинул свои густые черные брови и сердито шевельнул крашеные, чтобы скрыть седину, усы. Несколько раз он дружелюбно улыбнулся, сверкнув ослепительно белыми зубами.

Маршал поинтересовался сначала, что привело «господина Дженкинса» в район расположения народной армии:

— Редакция,— ответил Сергей,— намерена опубликовать серию статей о прошлом и настоящем северо-западных районов Китая, привлечь сюда дружественный иностранный капитал и содействовать этим поднятию благосостояния и процветанию здешнего населения.

— Мы с уважением,— ответил Фын Юйсян,— относимся к тем, кто сочувствует нашему трудному положению и желает содействовать в приобщении ко всеобщему прогрессу.
— Пользуется ли правительство гоминьцзюня (народной армии) помощью иностранных держав? — спросил Сергей.

— Какую помощь вы имеете в виду? — несколько резковато потребовал ясности маршал.

— Конечно, экономическую,— уточнил Сергей.

— Мы получили займы от некоторых дружественных стран, которые с сочувствием следят за борьбой народного Китая против врагов национального единства.

— Господин маршал, мне приходилось читать, что вы широко используете в своих войсках иностранных военных специалистов, даже большевиков, это верно?

— Да, в моей армии служат итальянцы, японцы, немцы, есть русские. В беседе с американским корреспондентом я уже говорил, что я такой же большевик, как любой генерал в Америке, а военные эксперты из России, знающие люди, у них огромный боевой опыт, так необходимый гоминьцзюню. Вот и сейчас со мной беседовали двое военных специалистов. Они сражались в России и, я думаю, сумеют поделиться с моими офицерами своими богатыми знаниями.

— Благодарю вас, господин маршал.

— Рад был с вами побеседовать, господин Дженкинс. Долго вы намерены пробыть у нас?

— Если не встречу возражений, я хотел бы изучить возможности экспорта некоторых традиционных товаров этого района.

— Поговорите с генералом Таном, он поможет вам во всем.

— Весьма признателен вам, господин маршал, за такую любезность.

Фын Юйсян, слегка наклонив голову, попрощался и вместе с женой вышел. Генерал Тан, взяв на себя обязанность хозяина, извинился перед «корреспондентом» за то, что не познакомил его с гостями маршала накануне приема, и предложил исправить свою оплошность сейчас. Он по очереди, в соответствии с правилами военной иерархии, представил Сергею приближенных Фын Юйсяна, а затем подвел его к двум европейцам, беседовавшим с одним из штабных офицеров.

— Господин маршал говорил вам, что он принял сегодня на службу двух русских военных специалистов. О том, что они не большевики, вам, пожалуй, скажет любой, кто сколько-нибудь знает о русской революции. Знакомьтесь, господа: господин Дженкинс, господин Анненков, господин Денисов.

— Рой Дженкинс, специальный корреспондент «Чайна экономик ревью»,— представился Сергей.

— Борис Владимирович Анненков.

— Николай Александрович Денисов. 
«Быстро вас доставили сюда», — подумал Сергей и, чтобы обеспечить себе возможность официального общения с атаманом вне стен резиденции Фын Юйсяна, решил в полную силу использовать журналистское прикрытие.

— Мистер Анненков,— обратился он к атаману на английском,— моя редакция часто публикует не только материалы на экономические темы. Не могли бы вы дать мне интервью о вашей борьбе с коммунизмом в прошлом и планах на будущее. Имя Анненкова хорошо известно и здесь, на Дальнем Востоке, и за океаном. Наши читатели с интересом познакомятся со взглядами одного из наиболее уважаемых героев белого движения на проблемы борьбы с большевиками.

Пока Сергей говорил, Анненков молча стоял, чуть прикрыв веками глаза. Следы китайской тюрьмы не отразились на внешнем облике атамана. Слегка вздернутый нос, небольшой вьющийся чуб придавали выражению лица властность и решительность. Тонкие губы, чуть прикрытые сверху аккуратными, закрученными на концах усами, как бы намекали на капризность этого человека. Стоял он прямо, по-гвардейски развернув грудь. Во всем его облике чувствовалась та картинность позы, которая была так присуща кадровым офицерам царской армии.

Денисов, в отличие от атамана, выглядел обрюзгшим, ему можно было дать больше 40 лет, хотя в действительности он недавно отметил 35-летие. Академическая бородка {видимо, в память об ускоренных курсах Академии Генерального штаба), солидное брюшко, небольшой рост, мешковато сидевшая гимнастерка — все это делало Денисова немного смешным.

Выслушав «корреспондента», Анненков холодно взглянул на «мистера Дженкинса»: — «Мне бы не хотелось, сэр Дженкинс, дать сейчас утвердительный ответ на ваше предложение. Если вы не против, к этому разговору можно будет вернуться завтра».

— С удовольствием, мистер Анненков. Сенкью вери матч (большое спасибо), гуд бай.

— Гуд бай, мистер Дженкинс.

Раздумывая потом в своей комнате над результатами встречи, Лихарин пришел к выводу, что атаман пока не имеет сведений от своего «инспектора» и поэтому оттягивает время серьезного разговора. «Ну, это теперь не беда,— подумал Сергей,— мое положение в результате переезда атамана сюда улучшилось, теперь не только Черкашинин, но и другие гонцы от нас не уйдут».

О предстоящем возвращении анненковского «инспектора» Сергею поведал на очередной встрече Михаил:

— Ребята пишут, что этому Карпенко показывали все, что он хотел, ну и доверенный убедился в истинности «Соколов». Отыскали для него даже двух генералов-стариков.
— Миша, нам теперь работы прибавится. За этими персонами придется установить круглосуточное наблюдение. К Анненкову потянутся гонцы не только из Харбина. Не секрет, что его перевод сюда насторожит не только эмиграцию. И англичане, и французы, и японцы постараются ударить в колокола. То, что мы тоже попадем в поле их зрения, закономерно. Вся соль в том, чтобы на нас внимание не задержалось, проскользнуло. А вот их мы не можем пропустить. Каждый шаг, каждое движение, надо замечать, иначе все пойдет прахом. Ты попроси, пусть из Читы кого-нибудь подбросят, хоть на время, а то один закрутишься.

— Ничего, вывернусь. Да и не резон сюда людей тащить, они невольно прикуют все взгляды к нам.

— А ведь верно. Ладно, давай тогда покумекаем, как теперь будем трудиться.

...Генерал Тан оказался чересчур внимательным. Присланный им офицер вручил Сергею сведения о полезных ископаемых северо-востока, о больших запасах золота, угля, нефти, марганца, о развитии шерстоткацкой и кожевенной промышленности, о возможности постройки консервных заводов, на которых можно перерабатывать огромное количество продуктов животноводства этого района. На изучение сведений ушел весь день. Вечером тот же офицер, по распоряжению Тана, пригласил Сергея на просмотр драмы «Сай цзин хо».

Зал театра, когда Сергей пришел туда, уже был переполнен, хотя до начала спектакля оставалось еще добрых полчаса. Большую часть зрителей составляли солдаты местного гарнизона и семьи офицеров. Именно для них предназначалась эта драма, рассказывающая о бесчинствах международного империализма в Пекине в 1901—1902 годах после поражения «боксерского» восстания. Одобрительные или негодующие выкрики зрителей, иногда переходившие в рев, подтверждали политическую остроту темы.

Однако Сергей многого в тот вечер не понял. Гораздо позднее ему стала доступна условность используемых актерами выразительных средств, а тогда он просто удивлялся, почему в одной сцене лицо одного и того же актера было расписано красной краской, в другой — белой, в третьей — черной. Оказывается, в соответствии с конфуцианскими (религиозно-моральными) правилами красная краска — символ верности и мужества, черная — душевной прямоты, белая — подлости и коварства. Изумительными были пантомимы и система выразительных жестов, которые дополнялись заимствованными у европейцев сценками водевиля. В конце, когда дали занавес, один из работников штаба Фын Юйсяна зачитал сообщения о победах народно-революционных армий на юге страны и от имени маршала призвал всех присутствующих крепить мощь гоминьцзюня, надежного защитника китайской революции на севере.

Возвращаясь вечером после спектакля к себе, Сергей думал о предстоящем разговоре с Анненковым, о возможных уловках атамана. Хотя он не знал Денисова, почему-то был уверен: с начальником штаба удастся справиться сравнительно легко, властолюбивый атаман не мог держать рядом с собой одаренных людей, ему требовались хорошие посредственности, над которыми он мог возвышаться.

Беседа, состоявшаяся на следующий день с Денисовым, подтвердила эту мысль. С трудом выдавив из себя несколько английских фраз, Денисов заговорил по-русски, пояснив:

— Не силен я в английском, давайте лучше уж на нашем, русском, поговорим. Мне Черкашинин о вас все необходимое рассказал, так что таиться нечего.

— Идея британской вывески не мне принадлежит, Николай Александрович,— с определенной долей иронии ответил Сергей.

— Знаю. Это мое предложение. Откровенно говоря, поручик, вы настолько хорошо вошли в роль, что, если бы я не знал, кто вы в действительности, ни за что бы не подумал, что передо мной русский человек.

— Вы переоцениваете меня, ваше превосходительство,— мягко ответил Лихарин,

— Не скромничайте, Сергей Павлович. Борис Владимирович и я очень благодарны вам за интервью с Фын Юйсяном, ведь оно помогло нам понять этого человека. До сих пор мы о нем знали, как о стороннике красных. Ваши вопросы к маршалу и его ответы рассеяли наши сомнения.

— Мне, Николай Александрович, показалось непростительным не воспользоваться личиной корреспондента, чтобы разобраться в его отношении к нашему делу.

— Вы правильно сделали, Сергей Павлович.
Некоторое время оба молчали, затем Денисов начал расспрашивать Лихарина о его прошлом, о военном образовании.

— Скажите, поручик, вы кончали юнкерское училище?

— Нет, я попал в семнадцатом в Петергофскую школу прапорщиков, но большевистский переворот нарушил мои планы, учебу пришлось прервать.

— А дальше?

«Кажется, атамана,— решил про себя Сергей,— память все-таки подвела, он и прислал тебя для первоначального допроса, чтобы выяснить, где, при каких обстоятельствах мог меня видеть». И, внимательно посмотрев на собеседника, чтобы проверить, заметил ли он заминку, Сергей начал излагать историю своего двойника Яненко.

— Дальше, ваше превосходительство, обстояло так: в боях под Гатчиной примкнул к казакам Краснова, который пытался вернуть Керенскому власть, но большевики собрались с силами, и вы знаете, чем это кончилось. Я же получил тогда ранение, идти лечиться в переполненный солдатский госпиталь не хотелось и уступил настойчивым просьбам своего приятеля, поехал к нему в Зауралье.

— Почему не домой?

— Куда? К немцам в пасть? Мои родные не успели выехать из Вильно, отец болел. Подробности я узнал, конечно, позднее. Да. Полгода бездельничал, иногда от скуки давал уроки английского. В июне 18-го вступил в корпус генерала Ханжина и был у него до октября 19-го года, когда свалился в тифу. Очнулся в Петропавловске. Там и устроился. В декабре 20-го получил разрешение навестить родителей, которые перебрались в Смоленск. Выехал к ним в начале 21-го года и, к сожалению, в ишимской кампании участия не принял, хотя с полковником Кудрявцевым связь имел.

— Он был всего лишь подполковником.

— Разве? Нам этого не было известно.

— А где вы вступили в войска Ханжина?

— В Ишиме.

— И потом?

- Потом бои за Верхнеуральск, Екатеринбург, Уфу. Такой успех и...

— Мои коллеги по курсам Генерального штаба называли то время периодом обманутых надежд. Успех был колоссальный. До сих пор не могу понять, как Ханжин просмотрел маневр Фрунзе.

— Николай Александрович, простите меня за наивный вопрос, вы разве пришли к Борису Владимировичу позже?

— Да, осенью 19-го. С тех пор вместе.

— Николай Александрович, могу я задать вам еще один вопрос?

— Пожалуйста, поручик, пожалуйста.

— Когда я находился в Харбине, мне намекнули, что тогда в Синьцзяне Борис Владимирович попал в китайскую тюрьму не без согласия англичан. Сыны Альбиона коварны, можно ли серьезно рассчитывать сейчас хотя бы на их невмешательство?

— Вас не совсем точно информировали, Сергей Павлович. В феврале прошлого года я специально ездил в Пекин к английскому генеральному консулу Александеру. Предлог был прост — дайте визу на выезд в Канаду. Так он мне заявил: «Я против того, чтобы Анненков уезжал куда-либо. В настоящее время политическая обстановка складывается так, что такие люди, как Анненков, нужны здесь, на Дальнем Востоке». Отсюда вывод: англичане помогут нам и довольно серьезно. Что же касается Синьцзяна, то там дело было не в англичанах, а в подлом коварстве Дутова.

— Большое спасибо, Николай Александрович.

— Что вы, поручик, это мой долг ввести вас в курс дела. Да, еще одно. Борис Владимирович просил вас совершить с ним завтра утром верховую прогулку. Вы не против?

— Я просто польщен этим, ваше превосходительство. Не знаю даже, как выразить вам свою признательность.

— Тогда всего хорошего.

— До свидания, Николай Александрович.

Рано утром Сергея разбудил настойчивый стук в дверь. Когда он распахнул ее, перед ним стоял парень лет 22. Старая, но аккуратная черкеска шинельного сукна, ухарски сбитая на бок папаха, небольшой вьющийся чуб свидетельствовали, что это русский казак. Уточнив, с кем он имеет дело, казак отрекомендовался Александром Ярковым и, резко вскинув в приветствии руку, проговорил:

— Брат атаман приглашает вас на верховую прогулку. 
Сергей попросил Яркова немного подождать и, одевшись, вышел. У крыльца дома его ждал гнедой белоногий скакун. Вспомнив былые тренировки, Сергей одним махом вскочил в седло и следом за Ярковым направился к назначенному атаманом месту. Ехали молча, раз только остановились, когда Ярков подтягивал подпругу. На месте их ждали двое, одетые в такие же, как у Яркова, черкески. Пришпорив своего коня, он подскакал к ним и, резко осадив, доложил: «Брат атаман, твой приказ выполнен». В ответ прозвучало: «Спасибо, брат».
«Что-то тут от театра,— подумал Сергей,— даже обращение друг к другу особое». Чуть позже он еще раз подумал о театральности поведения атамана.

Как опытный кавалерист, Анненков свободно, даже несколько небрежно, сидел в седле. Под атаманом горячился, круто изгибая шею, вороной красавец. На Анненкове тоже была черкеска, но первосортного сукна. Отливавшие золотом генеральские погоны напоминали присутствовавшим об огромной дистанции, отделявшей всех от атамана. «А китайскую форму он, видимо, еще не получил»,— решил Сергей, искоса поглядывая на Анненкова,

Беседа началась после того, как атаман взмахом руки приказал своим телохранителям немного отстать. Как и предполагал Сергей, Анненков вспомнил подробности встреч. Уже позднее, перепроверяя все по документам, Лихарин удивлялся, насколько точно излагал ему ход дела атаман. Да, этот человек был наделен поистине феноменальной памятью. Атаман дотошно расспрашивал Сергея, где и когда тот присутствовал на официальных приемах, сколько времени был в боях под Верхнеуральском, что решило исход этих боев. Подробный допрос длился довольно долго, и Лихарин почувствовал к концу разговора большую усталость. Видимо, устал и атаман. Анненков сначала картинно привстал на стременах, огляделся, затем припал к шее коня, по-казачьи гикнул и вороной стрелой помчал в степную даль. За ним устремились остальные участники прогулки. Бешеная скачка сняла утомление, и домой возвращались не торопясь, давая возможность коням остыть. У самого въезда в Пиндечуань Анненков, подводя итог расспросам, сказал:

— Карпенко утверждает, что ваши люди приняли его хорошо, дела идут неплохо, но вот уж больно дряхлы руководители. Неужели никого более достойного не нашлось?

«Итак, господин атаман,— моментально решил Сергеи,— ты просишь повторить приглашение от «Соколов» быть их вождем. Изволь, это сделать нетрудно». И, стараясь попасть в тон, ответил:

— Война и послевоенное лихолетье показали, что не всякому по плечу ноша вождя, именно поэтому организация уполномочила меня просить вас, господин атаман, Возглавить нашу борьбу.
— А если бы не удалось связаться со мной? — после минутного молчания вновь задал вопрос Анненков.

— Тогда мне бы пришлось, как говорят, не солоно хлебавши, возвратиться назад, так как все остальные кандидатуры отвергнуты. В этом случае единственный исход — искать связи с Парижем или Прагой.

— Когда вы собираетесь назад, на родину?

— Если вы не возражаете, через неделю. Но вы не ответили мне, Борис Владимирович.

— Что ж, не против того, чтобы возглавить борьбу «Соколов» за наше общее дело. Думаю, за неделю мы подробно все обсудим в деталях, а пока давайте попрощаемся, вам все-таки на глазах в моем обществе появляться не следует. До свидания.

— До свидания, господин атаман.

Результаты первой беседы Михаил Довгаль оценил высоко. Он от волнения даже перешел в разговоре с Сергеем на причудливую смесь русского и украинского языка.

— Э, шановний дружище, це видмина удача, щука сама лизе у бредень.

Михаил рассказал, что вместе со старшим советником кавалерии Петром Зюком он издали видел атамана, когда тот выезжал в сопровождении своего телохранителя.

— А знаешь, Сергей, ты ведь все время у них под дулом был. Тот, который за тобой приезжал, вытащил из-за пазухи маузер и все время держал тебя на мушке. Мы с Петром перед ними в долгу, конечно, не остались.

— О каком Зюке ты говоришь?

— Из группы Виталия Марковича Примакова. Рубаха-парень. Если что, мы его можем взять на помощь. В гражданскую был в конной разведке, в нашем деле немного кумекает.

Сергей извинился перед другом и, сбросив сапоги, лег на кровать. Михаил устроился на кушетку и, закурив, стал рассказывать о делах в группе наших специалистов, о трудностях работы советских людей, прибывших сюда для помощи борцам Китая с империализмом и реакцией. Слушая рассказ Довгаля, Сергей мысленно нет-нет, да и возвращался к утренней беседе с атаманом. Постепенно он вновь втянулся в ставший обычным анализ не только того, что пережил в определенный день, но и всего связанного с этой операцией.

— Слушай, Миша,— прервав Довгаля, сказал Сергей,— как ты думаешь, чем можно объяснить, что мне сравнительно легко удалось познакомиться со всеми этими людьми, вызвать у них доверие? 
— Не так уж и легко.

— Но все-таки. Я понимаю, подготовка солидная, твоя помощь, помощь товарищей, а еще?

— Ты не я, у тебя образование, ты для них человек своего круга, потом в твоем лице, в манерах есть что-то располагающее, обаятельное.

— Не то, Миша.

— А что же?

Сергей немного помолчал, тоже закурил, сел на постели, поджав под себя ноги и медленно покачиваясь взад-вперед, заговорил:

— По-моему, главное, что я для них человек «оттуда», с Родины. Это очень важно, в этом, я бы сказал, ключ к душам большинства эмигрантов, в том числе и анненковцев.

— И все-таки на своем опыте ты убедился, что они каждый раз проверяют, где этот ключ изготовлен, не в кабинете ли ГПУ? А в общем, верно, главное — Родина. Да ты ведь сам со многими встречался, видел — люди и здесь часто группируются по признаку землячества. Слушай, а об остальных приехавших с атаманом ты ничего не узнал?

— Узнал. С Анненковым приехали, кроме Денисова, четыре казака. Об одном я уже тебе говорил — это Ярков. Кроме него обязанности телохранителя выполняют Иван Дуплякин, он тоже был сегодня на прогулке, Пакленко Петр и Вялов Леонид.

— Вдвоем мы за всей этой сворой не углядим, надо кого-то тянуть на помощь?

— Лишние люди — лишнее время проверки и внимания. Нужно что-то более решительное.

— Например?

— Мои «проводы». Организуем какой-нибудь срочный вызов, по случаю отъезда ужин, который даст местная группа русских людей. Весь расчет на нехватку времени, на незнание атаманом и его охраной наших советников. Но для этого надо незаметно оградить анненковцев, хотя бы дня на три, от возможных встреч с русскими белогвардейцами, с англичанами, японцами и всеми остальными.

— Нужно разрешение Примакова, придется тебе самому у него на это людей просить. Что касается нежелательных встреч, их можно будет не допустить. Дня четыре гарантирую, а дальше...
Михаил свое слово сдержал. Ни один из тех, кто нелегально пробирался в эти дни к Анненкову, не проскользнул мимо Довгаля. Добыча оказалась богатой: ведь о переезде атамана из Ланьчжоу в ставку Фын Юйсяна иностранные разведки и белогвардейцы все-таки узнали. Попала в руки Михаила и корреспонденция самого атамана: Черкашинин и Карпенко не устояли перед французским коньяком.

В письме Меркулову Анненков указал, что согласен приступить «к организации партизанского отряда на средства Чжан Цзолина из бывших моих партизан, часть из состава отряда Нечаева, а остальных дополнить из других партизан». Согласился атаман и на то, что главными целями отряда будут, во-первых, борьба с народными армиями Фын Юйсяна и, во-вторых, борьба с Советской страной.

Лихарин, прочитав это письмо, сразу же решил показать его Примакову, чтобы тот ознакомил с ним Фын Юйсяна.
Известие, что Лихарина срочно «вызывают» на работу, встревожило атамана. Сергей успокоил Анненкова, пояснив, что речь, видимо, идет о новой командировке, которая планировалась еще в прошлом году. Тем не менее атаман беспокоился, что задержка, связанная с возвращением Лихарина кружным путем, через Шанхай во Владивосток, может привлечь внимание органов ГПУ и поэтому лучше будет вернуться через Маньчжурию. Помощь в этом ему по просьбе Анненкова окажут Иларьев и Нечаев.

Как и предполагал Сергей, спешка заставила атамана раскрыться, уж больно не хотелось ему упускать из своих рук контроль над крупной нелегальной организацией, опираясь на которую Анненков мог требовать от своих английских и японских хозяев побольше денег. Атаман не только набросал обширный план деятельности «Соколов», но и дал явки к руководителям целого ряда подпольных групп на территории СССР и его представителям в северо-западном Синьцзяне, осуществляющим шпионаж и диверсии против советских среднеазиатских республик.

Слушая атамана, Лихарин еще раз убедился в том, что у Анненкова неукротимый темперамент и воля бойца, глубоко убежденного в необходимости борьбы с Советской властью. Обосновал он свой план деятельности «Соколов» с позиций монархиста крайне правого толка.

После завершения деловой беседы Сергей выразил атаману признательность за ту честь, которую он оказывает «Соколам», решив принять их под свое руководство.

— Я очень благодарен судьбе,— добавил Сергей, она так благосклонна ко мне в эти дни. Встреча с вами, господин атаман, для меня радостна еще и потому, что именно здесь, в Пиндечуане, я отыскал и своих бывших фронтовых друзей, заброшенных бурями гражданской войны в этот город. Они убедительно просили меня, Борис Владимирович, простите за фамильярность, уговорить вас разделить нашу радость встречи присутствием на прощальном ужине. Пока Сергей говорил, с лица атамана не сходила благодарная улыбка. Выслушав своего собеседника, он снисходительно похлопал его по плечу и сказал:

— Непременно буду, поручик.

Хлопоты по организации ужина взяли на себя Довгаль и сблизившийся с ним Петр Зюк. Позднее, давая оценку пиршеству, Зюк говорил, что оно прошло «на ять». Как и полагается, было произнесено много различных тостов. Начальник штаба группы советников Иван Андреевич Корнеев, взявший на себя роль подполковника из каппелевского корпуса, очаровал всех виртуозностью игры на гитаре. Включился в общее веселье и Денисов, прочитав отрывок из стихотворения Минаева, после чего атаман вместе с Зюком предложили на память сфотографироваться. Фотограф сделал, по крайней мере, десяток снимков, и каждый раз Анненков был на них в окружении Зюка, Довгаля или Вихрова. К концу вечеринки у дома, где справляли проводы, возник шум, но выскочивший за двери Зюк быстро навел порядок. Позднее Лихарин узнал, что в дом пытался проникнуть один из посланцев анненковского полпреда Казакова. Ночью Довгаль вручил Сергею два письма, которые Зюк отобрал у этого гонца. В них говорилось о том, что общее наступление на Фын Юйсяна согласовано и задачей атамана должно стать удаление большевистских советников из армии маршала. Без них, указывал Казаков, Фын Юйсяну будет уготована судьба его единомышленника Го Сунлина.

— Что будем делать с письмами? — спросил Михаил.

— Немедленно покажи их Примакову, пусть ознакомит с ними Фын Юйсяна. Думаю, что маршал теперь отдаст приказ об аресте Анненкова и передаче его в наше распоряжение.

— Почему в наше?

- Чтобы умыть руки. Анненков, мол, виновен перед СССР, но пока сидел у меня смирно, я его не трогал, даже к себе на работу взял. Однако атаман задумал против меня пакости и начал осуществлять их, вот я его и выдаю большевикам.
— Теперь ясно.

В дальнейшем все шло так, как предполагал Сергей. Генерал Тан объявил Анненкову приказ маршала об аресте, и атамана вместе с Денисовым сопроводили в общежитие советских инструкторов. Арест потряс Анненкова. По свидетельству Зюка атаман несколько часов метался по отведенной ему комнате, а затем, грохнувшись в одежде и сапогах па постель, неподвижно лежал в одном положении всю ночь. Наутро он попросил дежурившего у двери комнаты Вихрова передать руководителям группы советских специалистов, что он, Анненков, намерен обратиться к правительству СССР с ходатайством и поэтому просит устроить встречу с Примаковым или с кем-либо из его помощников.

— Вы просили встречи, Борис Владимирович, я готов выслушать вас,— сказал Лихарин, входя в комнату, где находился атаман.

Анненков встретил Сергея тяжелым леденящим взглядом. Внешне он старался выглядеть спокойным, только подергивавший правую щеку нервный тик выдавал внутреннюю борьбу. Лицо осунулось, стало мертвенно-бледным, концы усов отвисли.

— Ловко проделано,— сквозь зубы процедил атаман и немного погодя добавил,— никогда бы не подумал, что вы — агент ГПУ.

— Слушаю вас,— спокойно повторил Сергей, равнодушно глядя на Анненкова.

— Я хочу обратиться к правительству Советской России с просьбой о помиловании. Понимаю, что люди наподобие меня не заслуживают снисхождения, но убедительно прошу дать возможность заработать его и поэтому хотел бы внести ряд предложений.

— Вот как! Быстро вы сориентировались. Ну что же, о просьбе я доложу по команде, бумагой вас снабдим, пишите. Еще что?

— Я прошу понять меня, я могу оказать органам ГПУ большую услугу, готов поведать о известных мне людях из европейских разведок.

Анненкова бил нервный озноб, говорил он быстро, но еле слышно. Сергею приходилось напрягать усилия, чтобы разобрать то, что бормотал атаман.
— Выпейте воды, Борис Владимирович, подождите меня, я сейчас вернусь.

Лихарин прошел в комнату Довгаля и, закурив, рассказал Михаилу о поведении атамана. Посоветовавшись решили, что стоит провести беседу с Анненковым теперь же.
— О ком вы хотели поведать? — спросил Сергей, вернувшись в комнату, где был атаман.

Все так же еле слышно, но уже более спокойно атаман рассказал: с того времени, как «вышел он из тюрьмы и перебрался в город Ланьжоу, его не оставляли в покое представители иностранных разведок. Первым явился мистер Дуда, который официально занимает пост директора почтового ведомства провинции Ганьсу, а в действительности руководит работой людей из «Секрет Интеллидженс сервис» на всем северо-западе Китая. Взаимопонимание с Дуда не получилось; еще были воспоминания о тюрьме в Урумчи, куда он, Анненков, попал не без согласия англичан. Через некоторое время на заимку, где располагался со своими людьми атаман, пожаловал Роберт Герц, директор соляных монополий северо-запада, представляющий здесь интересы французской разведки. Был у Анненкова в гостях и пастор Гуфнагель, глава протестантской церкви провинции Ганьсу, одновременно руководитель германской консульской миссии и филиала абвера. Все эти «гости» предлагали деньги и немалые, хотя бы только за то, чтобы использовать людей Анненкова в интересах разведки.

— Вы говорили, Анненков, об отсутствии взаимопонимания с деятелями английской разведки. А как складывались отношения с французами?

— Французы были самыми стойкими союзниками в нашей борьбе, они понесли немалые жертвы, отстаивая белое дело, и я не считал возможным ответить им так же, как англичанам.

— С кем из них у вас установилось взаимопонимание?

— Черкашинин навещал в Пекине жену французского посланника госпожу Флерио.

— Вы ее знали?

— Да, в прошлом. Я ведь кончил Одесский кадетский корпус. Она в то время жила у своего отца, известного врача Бардаха, занимавшего видное место в среде сионистов юга России.

— Дочь разделяла взгляды отца?

— Тогда да.
— Поясните, Анненков, как вы, монархист, дворянин, согласились быть орудием в руках, во-первых, сионистов, во-вторых, женщины?

Атаман весь передернулся, лицо у него стало землистым:

— Меня не касалось, кого выделит французское посольство для связи с моим посланцем. Что же касается вопроса о женщинах, то это разговор особый.
— Не совсем ясно.

— Нет, я не женоненавистник, каким меня считают кое-где,— по-прежнему едва слышно продолжал Анненков.— Просто уж так сложилась, что для меня, кадрового военного, присутствие женщин всегда означало, как для моряков на корабле, признак несчастья. Война, затем революция, я терял чаще солдат не из-за боя, а из-за женщин. Вот отчего я не терпел их в своем отряде.

— Еще один вопрос, Борис Владимирович, вы в числе первых поднялись против Советской власти, требуя восстановить монархию. Однако, когда власть в Сибири перешла к Колчаку, у вас с ним возникли определенные трения. Почему?

— Он пришел на готовое под охраной англичан, а это не могло импонировать. К тому же трения были не только у меня, а и у Семенова, Дутова, Волкова. Насколько мне известно, даже Деникин лишь номинально признал «верховного».

— Значит, дань патриотизму и в то же время общая линия. Понятно. Больше пока вопросов нет. Бумагу вам сейчас принесут.

Попав в руки чекистов, Анненков превосходно понял зыбкость своего положения. Он не забыл о том, что еще в начале 1918 года Омский Совдеп объявил его вне закона за борьбу против рабоче-крестьянской власти. В ходе гражданской войны преступления атамана и его присных намного превзошли те, которые заставили Омский Совет принять свое решение. Каждый советский человек вправе был воздать должное кровавым злодеяниям Анненкова. Тем больше оснований было у чекистов. Атаман, понимая это, лихорадочно стремился отвести от себя справедливую кару. Он, например, предложил создать из своих сподвижников отряд и использовать его в борьбе против врагов народного Китая, Затем атаман написал ряд писем с обращением к своим бывшим солдатам и другим белогвардейцам, призывая их прекратить борьбу против СССР.

Беседа Лихарина и Довгаля с Анненковым о его дальнейшей судьбе была недолгой.

— Мы обсудили ваши предложения, господин атаман,— сказал Лихарин,— видно, что вы более реально стали смотреть на жизнь. Однако кое-где имеются переоценки нашего отношения к вам. Я имею в виду предложение о создании отряда под вашим командованием из ваших людей для борьбы за дело китайской революции. Так вот. Решают это только представители Китая, а они, могу вам сказать, отклонили такую честь. О вашем возвращении в СССР. Кем вы собираетесь вернуться?

— Не врагом, конечно.

— Понятно. Но вы не дали полного ответа. Так кем же — человеком, добровольно признавшим необходимость прекращения борьбы или пойманным советскими разведчиками злейшим врагом СССР?

— Предпочитаю, чтобы мне была предоставлена возможность добровольно отдаться в руки советского правосудия.

— Як же Вы станете все толковаты, а? — мешая русские и украинские слова, сказал Довгаль.— Ведь там, на суде, вас спросят: атаман, а як вам ця думка в голову влизла? Що вы будете балакать?

— Мне остается одно. Хоть последний раз в жизни сыграть положительную роль.

— Хватит ли у вас, Борис Владимирович, выдержки, сумеете ли устоять перед искушением? — сказал Лихарин.— Ведь на суде вам будет не сладко.

— Более трудного дня, чем тот, который последовал за так называемым «прощальным» ужином, у меня больше не будет.

— Смотрите, Анненков, мы вам ничего не навязываем, как и ничего не обещаем. Хотите, чтобы определенное время истина о вашем возвращении не появилась на страницах печати,— пожалуйста.

— Согласен.

— Тогда готовьтесь, скоро отправим вас в Москву. Там решат, как быть дальше.

Известие о добровольном возвращении атамана в СССР, опубликованное в целом ряде газет Азии и Европы, его призывы к белогвардейцам прекратить борьбу против Советской власти произвели впечатление взрыва в антисоветских кругах эмиграции и лагере их покровителей. Газета «Новое Шанхайское время» 24 апреля 1926 года, сообщая об откликах читателей на события, связанные с Анненковым, указала, что «письмами об атамане завалена редакция».

20 апреля 1926 года в сопровождении группы чекистов Анненков был доставлен в Москву. Одновременно руководители ОГПУ получили от Лихарина и Довгаля письмо, в котором говорилось, что «Москва вольна распорядиться в отношении Анненкова так, как найдет нужным, никаких обещаний ему не давалось».

Почти пятнадцать месяцев длилось следствие. В середине июля 1927 года Анненков был отправлен в Семипалатинск, чтобы предстать перед судом там, где в 1919 году из рук буржуазии атаман получил золотые погоны за кровавые расправы над рабочими и крестьянами Алтая и Семиречья. В те дни вышло немало специальных выпусков местных газет, излагавших различные версии о том, как атаман и его начштаба Денисов вернулись в нашу страну. Спецкор Семипалатинской газеты Андреичев писал: «О приезде арестованных контрреволюционеров никто не сообщал, но едва поезд прибывал на станцию, как население уже догадывалось, уже говорило:

— Везут Анненкова!

И в течение двух-трех минут перед вагоном вырастала толпа...

— Говорят, сам пришел сдаваться. Видно, совесть замучила...

— Разве у таких зверей совесть есть?»
.

С 25 июля по 12 августа 1927 года специальная выездная сессия Верховного Суда СССР разбирала преступления атамана и его своры. Ход судебного процесса и принятое на нем решение хорошо известны
. Не было тогда сказано одного: о роли советских разведчиков в этом деле.
ЧЕКИСТСКИЙ ХАРАКТЕР
Т. ГОНЧАРОВ

МАТВЕЕВСКАЯ ЗАСТАВА
Прежде чем отправить в Матвеевку нового начальника заставы, комендант участка лично побеседовал с ним.
— Обстановка на границе сложная,- говорил Семин.— Почти во всех населенных пунктах по ту сторону границы нашли приют остатки разбитых белогвардейских армий Колчака, Анненкова, Бакича. Бежав в Китай в девятнадцатом и двадцатом годах, они до сих пор не прекратили своей враждебной деятельности. С началом коллективизации их лагерь пополнился скрывшимися от ответственности за совершенные злодеяния кулаками и баями. По данным разведки, недобитая белогвардейщина и бежавшее кулачье накапливают силы и намерены создать крупную банду. И, как только в горах стает снег, можно ждать их выступления.

Семин подошел к карте.

— Вот здесь,— показал он карандашом,— в Колгутане, Чубар-Чилике и Чункуре их основные гнезда. Бандиты хорошо вооружены. Уже сейчас они группами в 5—10 человек просачиваются через границу, нападают на колхозные табуны, захватывают скот и угоняют его. Многие из них в стычках с пограничниками находят свой конец на советской земле, но это не останавливает их разбойных действий. Из показаний захваченных известно, что переход вооруженных групп через границу осуществляется с ведома китайских пограничных властей, иногда по их заданию и даже с участием китайских военнослужащих.

Повернувшись к карте, Семин ткнул карандашом в район «Ураханского седла» и сказал:

— Это самое уязвимое место. В этом районе чаще всего появляются незваные гости.

Семин пристально посмотрел на Глазунова. Его, видимо, беспокоило: справится ли молодой командир с поставленной задачей, сумеет ли обеспечить охрану с учетом обстановки?
Из только что прочитанного личного дела Семин знал, что Глазунов в Красную Армию призван в 1924 году и проходил службу в войсках ОГПУ Белорусского военного округа вначале красноармейцем, затем помощником начальника заставы по политчасти. Успешно окончил в г. Минске Высшую пограничную школу. Семин невольно вспомнил отдельные места из аттестаций и характеристик, прочитанных в личном деле Глазунова перед вызовом его на беседу: «...Обладает силой воли и твердым характером... Умеет оказать влияние на окружающих... В обстановке ориентируется быстро... Безукоризненно справедлив... Пользуется большим уважением и авторитетом среди подчиненных и комсостава...».

Внешний вид Глазунова произвел хорошее впечатление на коменданта. Его подтянутость и выправка говорили о дисциплинированности и хорошей военной выучке. «Пожалуй, не подведет,— подумал Семин.— По плечу ему такой ответственный участок, как Матвеевская застава, где людей все же маловато».

Как бы угадав мысли своего командира, Глазунов спросил:

— Какая численность личного состава в Матвеевке?

— Пока там двадцать один человек: девятнадцать красноармейцев и два командира отделения. Ребята с опытом, многие уже обстреляны. Пять — коммунисты, остальные — комсомольцы. Секретарь партийной ячейки — командир отделения Иван Янковский. Энергичный и принципиальный человек, из рабочих: Опирайся на него, поможет. Второй командир отделения Даниил Бедин — опытный и смелый пограничник. Не раз участвовал в задержаниях нарушителей.

Семин замолк и, подойдя к Глазунову, сказал:

— Комендатура недавно сформирована и людей не хватает. Охрану границы надо будет организовать с учетом имеющегося личного состава. Сторожевые посты придется назначать только на ночь. Этого порядка пока не изменишь. На случай прорыва через границу всегда имей резерв красноармейцев, свободных от наряда...

После приезда Глазунова на заставу прошла неделя. За это время сделано немало. Но в столь короткий срок достаточно хорошо изучить охраняемый участок и все возможные проходы через него Глазунов, конечно, не мог. Беспокойство не покидало его. Вот и эту последнюю мартовскую ночь 1932 года Василий Евлампиевич спал плохо. Во сне тревожно ворочался, часто просыпался. Новый участок границы, куда его перевели и к которому он не успел привыкнуть, и полученные данные об активизации на китайской территории русских эмигрантов-белогвардейцев и беглых кулаков не давали ему покоя. Проснувшись, он лежал на спине, а в воображении возникли картины первых дней пребывания на заставе: объезд участка верхом на коне, осмотр мишеней после очередной стрельбы из винтовок и беседа с красноармейцами, отдача приказа нарядам, заступающим на охрану государственной границы.

Вспомнив разговор с комендантом и его совет иметь какой-нибудь резерв, Глазунов вздохнул: «Резерв, резерв... Где его взять? Опять утром пришлось отправить трех красноармейцев по делам службы на соседнюю заставу». Повернувшись на бок и подоткнув под себя одеяло, он попытался снова уснуть, но не мог. «Чем так маяться, лучше еще раз проверить наружные посты»,— решил он и поднялся. Достав из кармана шинели спички, Василий Евлампиевич подошел к столу и зажег керосиновую лампу. Увидев на столе голубой конверт, вспомнил, что еще не прочитал письмо жены. Придвинув к себе лампу и вытащив из конверта маленький листок, стал внимательно всматриваться в бессмысленные каракули, начерченные рукой его 2-летней дочурки. В конце листка была приписка жены: «Дорогой Вася! Это тебе письмо от нашей Зоюшки. Она объяснила мне, что крепко, крепко обнимает тебя и целует». Глазунов улыбнулся и ясно представил себе отъезд в Матвеевку. Сборы. Прощание. Вспомнил, как дочка, прижавшись к щеке, крепко держала его за шею своими нежными ручонками и не хотела отпускать.

Положив письмо, Глазунов быстро оделся и, потушив дампу, вышел из комнаты, которую он облюбовал под свою квартиру в старом складском помещении, где до окончания строительства заставы временно размещался и личный состав. С одной стороны к комнате Глазунова примыкала канцелярия с отдельным входом, а с другой — ленкомната, отделенная от его квартиры тонкой дощатой стеной с забитой дверью. Дальше шла казарма и в конце ее кухня. Конюшня и склад размещались отдельно.

Оказавшись во дворе, Глазунов поежился: конец марта был холодный и ветреный. Местами еще лежал снег. Минуту он постоял у крыльца, прислушиваясь к ночным шорохам, затем, перепрыгивая через лужицы, подернутые тонким ледком, обошел помещение заставы, побывал на конюшне. Убедившись, что красноармейцы Рябинин и Чиченин несут службу бдительно, Глазунов направился в казарму. Светало. И он решил подождать наряд с границы.
В казарме все спокойно спали. Подняв руку, он остановил дежурного Тогаева, пытавшегося доложить ему, и, стараясь не шуметь, прошел к тумбочке, На ней стоял фонарь «летучая мышь», желтый свет которого не мог разогнать темноту. Скорее наощупь он сел на табурет у тумбочки и, прислонившись к стене, прикрыл глаза. Захотелось спать, как в детстве, когда после смерти матери ему (отец погиб - на германском фронте в первом же бою) с 12 лет пришлось идти батрачить.

Согревшись, Глазунов задремал. Сквозь сон слышал осторожные шаги, стук прикладов, шепот. «Возвратился наряд с границы»,— подумал Глазунов. Хотел открыть плаза, но не мог: беспокойная ночь взяла свое.

В ту же ночь, готовясь к бандитскому налету, у самой границы сосредоточилась возглавляемая Станиславом Бычинским крупная белокулацкая банда. После разгрома частей генерала Бакича бывший фельдшер царской армии Бычинский бежал в Китай и долго бродил по Синьцзяну, пока не осел на постоянное жительство в г. Шара-Сумэ и не занялся частной практикой.

В водовороте сумбурных военных лет Бычинский дослужился до военного врача и видел перед собой радужную перспективу легкой жизни. Но рабоче-крестьянская власть опрокинула его планы, и Станислав обозлился. Сначала он мечтал, как бы насолить Советам, а потом задумал создать банду. Выезжая в ближайшие населенные пункты, он изучал настроение русской эмиграции и подбирал себе единомышленников. Когда в Китай хлынули кулаки и баи, Бычинский решил, что условия для создания банды назрели.

Заручившись поддержкой властей и получив согласие на формирование банды от губернатора Алтайского округа Вэй Чженго, Бычинский стал искать близких связей с состоятельными русскими эмигрантами, надеясь получить от них материальную помощь. Не раз он встречался с Гмыркиным — владельцем двух заводов по кустарному производству кож и Ержеповым — в прошлом крупным баем, имеющим свой капитал в Китае. Они обещали помочь деньгами, и Бычинский уверился в успехе задуманного дела.

В один из дождливых осенних дней он был приглашен в имение Гмыркина. Беседа с Гмыркиным была долгой и носила деловой характер. Покидая имение утром другого дня, Бычинский был в хорошем настроении. Обещанная помощь оружием, лошадьми к продовольствием была реальной, и он надеялся получить ее.

О визите Бычинского в имение Гмыркина на другой день стало известно английскому разведчику Маклорку. Гмыркин подробно информировал его о встрече, а также о настроениях белой эмиграции и русского кулачества в округе. А вскоре в Шара-Сумэ, Колгутане и Чубар-Чилике появился английский миссионер Хунтер. Посещая эмигрантов под предлогом распространения религиозной литературы, Хунтер уверял их, что Англия обеспокоена судьбой русских беженцев, проявляет о них заботу и принимает меры к оказанию им помощи. После тайной встречи с Хунтером Бычинский понял, что иностранная буржуазия не теряет надежды на уничтожение Советской власти и окажет ему необходимую помощь.

Окружив себя верными людьми, Бычинский приступил к формированию банды. Активным помощником в этом стал его заместитель колчаковец Георгий Лебедев, мечтавший сам о лаврах «освободителя Родины». Однако Лебедев не имел еше поддержки и решил пока остаться в тени, предоставив Бычинскому возможность положить начало формированию.

Разъезжая по населенным пунктам, Бычинский и Лебедев распространяли среди белоэмигрантов и перебежчиков лживые слухи о недовольстве народа Советской властью. Разжигали их вражду к повой России. На кулацком сборище в Колгутане Бычинский выступил со своей программой.

— Господа! — говорил он.— Настало время вооруженного наступления на Катон-Карагайский район. Нашими активными действиями мы поднимем восстание не только в этом районе, а распространим его на весь Бухтарминский край. Народ, недовольный Советской властью, будет присоединяться к нам. Наше дело будет обеспечено.

В накуренной комнате оживились, загалдели.

— Правильно, чего мешкать,— прохрипел бородатый мужик.

Один из присутствующих робко возразил:

— Оружие-то у всех найдется, а вот коней маловато.

— Господа! Господа! — размахивая шапкой, загундосил очередной оратор. — Коней хватит. У кого нет, пойдут пешими. Перейдем границу, добудем каждому добрую конягу.
— Правильно! — поддержали его.
— Надо нам всем организоваться в отдельную армию,— опять захрипел бородатый,— уничтожить пограничников и идти вглубь на поддержку страдающему народу.

Предложение было принято. Банде решили дать громкое наименование «Алтайская армия», а выступать она должна была под бело-зеленым знаменем.

Когда к январю 1932 года Бычинским было собрано около трехсот головорезов, Гмыркин направил в банду в качестве военного консультанта бывшего полковника артиллерии отряда Бакича Константина Бухарина.

Надо сказать, что Бухарин постарался. Он разбил банду на сотни, пытаясь придать ей характер воинской части, создал руководящее ядро, так называемый штаб «Алтайской армии».

К середине марта формирование банды подходило к концу. В поселок Колгутан подвозился фураж и продовольствие. Кулаки пригоняли добровольно отданных ими лошадей. Укомплектовав две конные сотни и одну пешую, главари банды на своем знамени написали: «Долой коммуны! Да здравствует свободный труд и вольная торговля!».
В конце марта банда вышла из Колгутана в Чубар-Чилик, вплотную подошла к границе в непосредственной близости к Матвеевской заставе. И вот настал час.
— Вперед! — хриплым от волнения голосом негромко приказал Бычинский.

И его люди, преодолевая страх, двинулись в темноту, которая каждую минуту могла расколоться хлопками выстрелов и разрывами гранат.

От крика дневального: «Застава, в ружье!»,— треска винтовочной перестрелки во дворе, топота красноармейцев, разбиравших оружие и подсумки, Глазунов вскочил на ноги.

Он, еще не зная, в чем дело, но поняв, что случилось то, чего он не ожидал, громко скомандовал:

— За мной! — и стремительно шагнул к двери, но тут же отскочил в сторону.

На его глазах на двери появилось несколько пулевых пробоин. По частой винтовочной трескотне можно было определить, что на заставу напала крупная банда, и красноармейцы наружного поста ведут с ней бой.

«Путь во двор отрезан»,— подумал он.

— Занять оборону! — подал он новую команду. 
Пограничники, встав у окон и дверей, открыли огонь по бандитам, засевшим во всех укрытых местах вокруг казармы.

— Вызвать Орловку! — приказал Глазунов дневальному Тогаеву.

Тот несколько секунд крутил ручку полевого телефона в надежде установить связь с соседней заставой. Но телефон молчал.

— Товарищ командир! С Орловкой связи нет!

— Оборвали провода, гады,— ни к кому не обращаясь, сказал Глазунов.

В это время огонь стих и из-за штабеля дров, где укрылись бандиты, четко донеслись выкрики:
— Сдавайтесь! Красноармейцев мы не трогаем! Убейте командира! Бросайте оружие! Вы окружены! Сдавайтесь!

На предложение бандитов пограничники, как по команде, усилили огонь.

— Ишь чего захотели, бандюки недобитые! — прокричал пулеметчик Казанцев.

Стиснув зубы, он плотней прижал к плечу приклад ручного пулемета и двумя короткими очередями по штабелю дров заставил бандитов замолчать.

Окна и двери простреливались, через ветхие стены пули врывались в казарму. Появились раненые. «Немедленно из казармы и занять оборону»,— мелькнуло в голове Глазунова.

В это время Янковский выстрелил через открытую дверь и, на ходу перезаряжая винтовку, выбежал, но тут же был ранен в правое плечо и вернулся назад. Следом за ним приполз раненый Чиченин.

— Саша Рябинин убит. Банда окружила заставу со всех сторон,— прошептал Чиченин и, уронив голову, замолк.

Приподняв раненого и положив его голову на колено, Глазунов спросил:

— Сколько их?

— Много, очень много. Человек двести, а то и больше. Осторожно опустив Чиченина на пол, Глазунов подал команду:

— Раненых в подвал, на перевязку!

Сдернув с кровати две простыни, Янковский спрыгнул в подвал, куда с помощью товарищей уже спустился Чиченин.

Развернув простыню, чтобы разорвать ее на ленты для перевязки, Янковский вдруг увидел стоящего в углу красноармейца Сычева,
— Ранен?— спросил он его.

— Нет,— с дрожью в голосе ответил Сычев. 
— Тогда что ты тут делаешь?

— Хочу выбить кирпичи из отдушины. Отсюда стрелять удобней.

В полумраке Янковский не рассмотрел бегающих глаз и испуганного лица Сычева, ободряюще крикнул:

— Правильно!

На время забыв о раненом товарище, превозмогая боль в плече, он схватил попавшее под ноги полено и с азартом стал выбивать кирпичи из отдушины. А Сычев с испугом следил за ним. Не знал Янковский, что Сычев из своей винтовки не сделал еще ни одного выстрела; когда по команде «В ружье!» красноармейцы с винтовками в руках стали занимать оборону у окон и дверей, он незаметно спрыгнул в подвал... Янковский выбил из отдушины последний кирпич.

— Готово! Занимай позицию!

Сычев вздрогнул, боком подошел к образовавшейся щели, высунул винтовку и, не целясь, выстрелил.

Наверху шел бой, гремели выстрелы, и Янковский, быстро перевязав Чиченина и замотав себе правое плечо, бросился к лесенке, чтобы выбраться в казарму, но не успел: в подвал спускался раненый Известков. Глянув на его искаженное от боли лицо, Янковский спросил:

— Что, Никола, зацепило?

— Да, немножко, перевязать надо,— тихо ответил он. 
Разорвав на Известкове окровавленную рубашку, Янковский начал перевязывать его. Тут в подвал спустился Глазунов, зажимая рукой шею. Видя, что Янковский оказывает помощь товарищу, начальник заставы оторвал широкую ленту от простыни и попытался сам перевязать рану.
— Я помогу вам, товарищ командир, — сказал Янковский и подвинул ногой перевернутое, ведро.— Садитесь сюда.

— Только сильно не затягивай, а то дышать трудно будет, — предупредил Глазунов.

Стрельба не стихала. И вдруг сквозь треск выстрелов послышался крик красноармейца Коротких:

— Кухня горит!

— Перевяжи Известкова, — приказал Глазунов Янковскому и бросился к выходу.

Обстановка осложнилась: от пожара на кухне, вплотную пристроенной к наружной стене казармы, могло сгореть все здание.

Прислушиваясь к звукам боя, Янковский перебинтовал еще трех красноармейцев, и они, не задерживаясь, уходили наверх продолжать бой с бандитами. В подвале с ним оставались тяжелораненый Чиченин и потерявший много крови Известков. Когда исчез Сычев, Янковский не заметил. Закончив перевязывать Ивана Мухина, Янковский услышал команду Янченко:

— Все наверх! Казарма горит!

Вдвоем — Янковский и Мухин — по узкой лестнице вывели товарищей из подвала и сквозь проломанную стенку перешли в квартиру начальника заставы, откуда красноармейцы уже вели перестрелку с бандитами. В левой части казармы бушевало пламя, с треском горела крыша, огонь лизал косяки дверей и окон, все ближе подбираясь к защитникам. Пограничники не теряли самообладания и продолжали отстреливаться. Их меткие выстрелы разили врагов. Но с каждой минутой дышать становилось труднее: комната постепенно наполнялась едким дымом. Дальше оставаться в помещении было невозможно, и Глазунов принял решение вывести пограничников, чтоб занять оборону в кустах и за бугром.

— Короткими перебежками вперед! Занять бугор! — загремел его голос.

Первым выбежал Бекренев и сразу же залег в арыке, открыв огонь из винтовки. Бандиты усилили стрельбу. Под их огнем бросились к выходу пулеметчик Казанцев и красноармеец Поддубный. Казанцев успел сделать всего несколько шагов. Пуля ожгла его, он упал и пополз обратно. Подхватив пулемет и запасные диски, Поддубный короткими перебежками и ползком стал продвигаться к откосу бугра, но в десяти шагах от цели взмахнул руками, упал и выпустил пулемет.

В помещении стало невыносимо душно и жарко, горел потолок, в комнату, полную дыма, сыпались искры.

— За мной! Вперед! — закричал Глазунов и выпрыгнул в окно.

Стреляя на ходу, он увлек за собой остальных красноармейцев. До укрытия добежали восемь человек. Позже с помощью Янковского приползли раненые Казанцев и Головенко. Прибежал и Сычев. Остальные семь человек были убиты или погибли в огне.
Увидев Сычева, который был вторым пулеметчиком после Казанцева, Глазунов приказал ему:

— Взять пулемет и открыть огонь по бандитам.

— Есть взять пулемет,— ответил Сычев и пополз к убитому Поддубному.

Схватив пулемет и два запасных диска, Сычев бросился к кустам и нырнул там в арык. Глазунов, стиснув зубы, наблюдал за Сычевым и облегченно вздохнул, когда тот залег с пулеметом.

Бандиты плотным кольцом окружили горстку пограничников и с 40—50 метров вели беспорядочную стрельбу. Их пули врезались в бугор или со свистом пролетали над головами. Экономя патроны, пограничники вели прицельный огонь и почти каждый их выстрел достигал цели.

«Надо прорываться в горы,— подумал Глазунов.— Вся надежда на пулемет». Но в это время Сычев крикнул:

— Пулемет не работает!

Бандиты услышав это, со всех сторон стали выкрикивать:

— Сдавайтесь, хлопцы! Убивать вас не будем! Отпустим домой!

Пограничники усилили огонь из винтовок. Пулемет молчал. Надеясь устранить неисправность в пулемете, командир отделения Бедин пополз к Сычеву. Бандиты, заметив это, открыли по нему стрельбу. Пограничники напряженно следили за ним. Вот он вздрогнул, замер, потом прополз еще несколько шагов. Рядом с ним всплеснулось несколько земляных фонтанчиков, и он уронил голову. Бандиты торжествующе закричали.

Вторую попытку перебежать к Сычеву сделал раненый Хвостов. Ему почти удалось преодолеть поляну, но шагах в трех от арыка, где залег Сычев, он вдруг взмахнул руками и неловко рухнул на талый снег.

Глазунов, привстав на левое колено, хотел что-то крикнуть, но тут же дернулся словно от сильного удара, прижал винтовку к груди и, склонив голову на грудь, стал медленно оседать на землю.

— Товарищ командир, товарищ командир,— шептал Леня Поспелов, подхватив Глазунова.

Подполз Бутаниев. Вдвоем они осторожно опустили тело командира на землю.

— Целься лучше! Каждая пуля — бандиту! — крикнул Янковский, принимая команду на себя.

Потеряв командира и больше половины своих товарищей, красноармейцы продолжали уничтожать бандитов. Каждый надеялся, что Сычев все же сумеет устранить неисправность, пулемет заработает, и они смогут прорваться в горы. Но Сычев и не думал о товарищах. Перебежав в кусты, он залег в глубоком арыке, дрожащими руками высыпал патроны из дисков, разбросал их и, положив пулемет около себя, вытянулся на дне арыка вниз лицом и обхватил голову руками. Плечи его вздрагивали. Теперь он не сомневался, что оставшиеся пограничники не выдержат натиска банды. Но уцелеет ли он? А вдруг, не разобравшись, пристрелят... При этой мысли его тело затряслось от безумного страха. Липкий пот выступил на лице.

— Жить... жить... только бы остаться живым,— бормотал он.

Рассчитывать на милость Сычев имел основание. До создания заставы в Матвеевке находился сторожевой пост в составе 4—5 красноармейцев. Старшим здесь около года был Сычев. Во время одного из обходов границы Сычев с подчиненными ему красноармейцами зашел на заимку Воробьева. Приняли их хорошо, угостили чаем. Особое внимание было оказано Сычеву. Это ему понравилось, он стал частым гостем Воробьевых. Но не только гостеприимство, а и желание встреч с двадцатилетней Натальей тянуло Сычева в их дом.

Помогая по хозяйству и балагуря с Натальей, Сычев подолгу задерживался на заимке. Вскоре его связь с Натальей была замечена Воробьевым и отношение к Сычеву резко изменилось. Теперь в просьбах помочь чем-либо по хозяйству чувствовалась настойчивость и требовательность: лошади, коровы, овцы, птица нуждались в уходе. Алчный и практичный Воробьев часто одалживал жителям Матвеевки овес, зерно, иногда муку; но возврата не требовал. Долг, как правило, ему отрабатывали. Поговаривали, что Воробьев занимается контрабандой, имеет связь с китайской погранохраной и обширные знакомства среди эмигрантов, занимающихся бандитизмом. Через него поддерживали связь со своими семьями бывшие кулаки, бежавшие в Китай. Слухи оказались правдивыми, и Сычев вскоре в этом убедился. Придя как-то на заимку, он встретил в доме Воробьева незнакомого ему человека.

— Кто это? — спросил у Натальи.

— Батин земляк с той стороны,— ласково улыбаясь, ответила она и, обняв Сычева, увела его в другую комнату,

Любовь к Наталье и мечта обзавестись с помощью Воробьева своим хозяйством толкнули Сычева на преступное бездействие. Он не задержал неизвестного, не рассказал о нем своим товарищам и не доложил начальнику заставы.

Выждав какое-то время и убедившись, что Сычев умолчал о встрече, Воробьев, считая его своим человеком, перестал скрывать от него свои связи. В его доме чаще стали появляться бывшие кулаки, бежавшие в Китай из пограничных сел. Многие из них являлись участниками бандитских налетов. Сычев им не препятствовал переходить границу. С его ведома ходил за рубеж и по несколько дней находился в Китае и сам Воробьев.

От Воробьева и Натальи Сычеву было известно, что на китайской территории в поселках Калгутане, Чункуре и Чубар-Чилике организуется и готовится к выступлению банда из русских эмигрантов. Это его волновало, и дня за три до налета в разговоре с Натальей он спросил:

— Они могут напасть на Матвеевку?

— Нет,— ответила она,— сейчас перехода ожидать нельзя: снег только что начал таять и все проходы закрыты.

— Хорошо бы узнать время их нападения, а то попадешь в переделку — убьют.

— От отца я буду знать и скажу тебе,— заверила его Наталья.

Но налет был совершен внезапно — Воробьев и его дочь не имели возможности предупредить Сычева, а он, дрожа от страха, возмущался про себя: «Как же так, не чужой же я им человек...»

Бой не стихал. Солнце, поднявшись высоко над горизонтом, ярко освещало таежные отроги хребтов Южного Алтая. Догоревшее здание заставы рухнуло, выбросив в небо снопы огня и дыма.

Израненные пограничники продолжали метким огнем сдерживать банду, не давая ей выйти из укрытий. Да только все реже слышались выстрелы с бугра. Один за другим приникали к холодной земле сраженные бойцы. Напрягая силы, дважды раненный Казанцев, перезарядив винтовку, тщательно, как на стрельбище, прицелился и уложил еще одного бандита. Но последние силы покинули его. Он уронил голову на Янковского, лежащего рядом, и потерял сознание. Это был последний выстрел заставы.

В наступившей звонкой тишине стал слышен шорох ветвей кустарника, посвистывание ветра. Где-то заржала лошадь. Но долго еще лежали бандиты, не решаясь поднять голову. Наконец они убедились, что пограничники все погибли повскакивали из укрытий и с похабной руганью набросились на тела павших. С мертвых стаскивали все, вплоть до залитого кровью нательного белья. Озверевшие от пережитого страха за свои шкуры бандиты с мерзкой бранью глумились над трупами пограничников. У мертвого Глазунова штыком выломали зубы с золотыми коронками, раздели его донага.

— А этот еще живой! — крикнул рябой бандит и, пнув Казанцева, выстрелил ему в висок. Пуля пробила пулеметчику голову и задела Янковского.

Стиснув зубы до боли, Янковский старался не подавать признаков жизни, но голова его невольно дрогнула. Стоявший рядом второй бандит с жиденькой бороденкой на жирном лице показал на него пальцем:

— Гля, и этот живой!

— У, сволочь красная!— скривился рябой и передернул затвор. Насмешки врага словно прибавили сил истекающему кровью бойцу. «Если умирать, так умирать стоя»,— подумал Янковский и зажав свежую рану, встал и слабым голосом крикнул:

— Да, я еще живой, гады! Живой!

Своего голоса он не узнал, в голове шумело, мучила жажда, язык распух. Но столько ненависти было в этом негромком крике, что он прозвучал, как гром. Когда один из опомнившихся мародеров вскинул винтовку, из-за штабеля дров вышел рослый бандит в финской шапке и в черном пальто. На ремне виднелась сдвинутая вперед расстегнутая кобура с торчащей из нее рукояткой нагана. Придерживая левой рукой шашку, он властно гаркнул:

— Стой! Не стрелять!

Ноги подкашивались, глаза заволокло туманом, но Янковский гордо выпрямился и смотрел прямо в глаза своему убийце. А тот, услышав приказ, медленно опустил винтовку. Высокий, переступая через убитых, подошел ближе. Окружающие заметно подтянулись. Янковский подумал: «Наверное, главарь банды или кто-то из ближайших его помощников». И он не ошибся. Это был Бычинский.

Перейдя границу с передовой группой, Бычинский прибыл на заимку Воробьева, который сообщил ему о численности и вооружении красноармейцев заставы и принес из сарая ременные вожжи.

— Телефон оборвать надо,— сказал он.

— Соображаешь,— одобрительно улыбнулся Бычинский и передал вожжи своему начальнику разведки Семенову.

— Сорвешь провода, а потом пошлешь пятерых на дорогу,— распорядился Бычинский. — Смотри, чтобы в оба глядели: если со стороны Орловки покажутся пограничники, пусть сразу сообщат.

Дождавшись, когда Семенов со своей группой скрылся в темноте, Бычинский повел банду на заставу. Его расчет бесшумно снять часовых и внезапно напасть на заставу не оправдался. Огонь сторожевого поста остановил их. Завязался бой. Бычинский был удивлен стойкостью и мужеством пограничников. Из сообщения Воробьева он знал, что всего-то их 20 человек. И вот сейчас он внимательно разглядывал одного из них.

— Сколько же вас было?

— Все здесь,— ответил Янковский и кивком головы показал на погибших товарищей.

— Почему не сдались, когда мы вам предлагали? — опросил Бычинский.

— Лучше умереть в бою, чем быть предателем.

— Мы красноармейцев не трогаем, а идем только против Советской власти,— криво ухмыльнулся Бычинский. — Давно служишь?

— Нет, первый год,— соврал Янковский.

— Сколько красноармейцев на соседних заставах в Орловке, во Владимировке?

— Я же сказал, что служу первый год и на соседних заставах бывать не приходилось,— с трудом ответил Янковский.

Видя, что стоящий перед ним пограничник еле держится на ногах, Бычинский повернулся к злобно ухмылявшемуся бандиту и, небрежно махнув рукой в сторону Янковского, приказал:

— В барак его, пусть наш санитар перевяжет, потом допросим.

Считая, что Янковский только один из пограничников, оставшихся в живых, Бычинский решил временно сохранить ему жизнь. Он не знал, что за бугром, в кустах, его люди разговаривают со вторым живым пограничником.

— Я зять Воробьева, я не стрелял,— оправдывался Сычев.

Ему не верили.

— Чего вы с ним цацкаетесь? А ну, скидавай сапоги!— гаркнул усатый бандит с раздвоенным подбородком и вскинул винтовку.

— Вот же пулемет исправный, патроны из дисков я сам высыпал,— дрожа от страха, Сычев старался убедить напиравшего на него бандита.

Подошел другой, не раз встречавший Сычева на заимке Воробьева.

— Погоди, погоди, да это же муженек Наташки,— сказал он и, подойдя к Сычеву, хлопнул его по плечу.
— Цел? — и, не дожидаясь ответа, махнул рукой,— валяй в овраг, там твой тесть наших лошадей бережет.

В овраге Воробьева не было: он вместе с бандитами, завладевшими оружием и конями пограничников, грабил склад. Опьяненные жаждой наживы, бандиты тащили все, что попадало, под руки. К седлам приторачивались куски мануфактуры, переметные сумки забивались сахаром, нитками, мылом. Подводы, предназначенные под фураж и продовольствие, были нагружены до отказа.

Бычинский видел, что наступление на Орловку сорвалось. Его попытка остановить грабеж ни к чему не привела. Разношерстная, жадная толпа стала неуправляемой. Подъехавший на коне Лебедев увидел безучастно стоящего в стороне Бычинского, раздраженно спросил:

— Ты что стоишь, аптекарская душа? С таким грузом на Орловку хочешь идти?

Обидные слова и тон Лебедева задели самолюбие Бычинского. Краска гнева залила его лицо. Схватившись за наган, он крикнул:

— Ты!.. Не забывайся... — Бычинский не договорил.

Редкие выстрелы, доносившиеся со стороны дороги, идущей на Орловку, оборвали вспыхнувшую было между ними ссору. Вытянув шеи, они оба уставились на дорогу. Первым тишину нарушил Бычинский.

— Семенова ко мне! — закричал он.

Но Семенова, ответственного за связь с выставленным на дорогу охранением, не было. Напряжение росло, и только с появлением пяти всадников все облегченно вздохнули. Кто-то крикнул:

— Наши!

Подъехавшие доложили, что недалеко от Матвеевки они обстреляли двух конных пограничников, которые, отстреливаясь, отступили в горы. Значит, Орловской заставе скоро будет известно о налете на Матвеевку... После боя с пограничниками Матвеевской заставы бандиты потеряли охоту встречаться в открытом бою с красноармейцами и спешно стали уходить за кордон, увозя с собой награбленное добро.

О потере связи с Матвеевкой начальник Орловской заставы доложил коменданту участка и по его распоряжению направил вдоль телефонной линии для розыска и устранения повреждения дозор в составе двух пограничников.

Спустя некоторое время по дороге на Матвеевку выехал уполномоченный ОГПУ погранкомендатуры Деев с красноармейцем Сугуруковым. Опередив дозор, они-то и натолкнулись на засаду бандитов. В завязавшейся перестрелке лошадь под Деевым была убита, конь Сугурукова взметнулся на задние ноги, рванулся в сторону и, сбросив пограничника, бежал. Отстреливаясь, Деев и Сугуруков, используя складки местности, заняли оборону, но вести бой с ними бандитский дозор не решился и галопом ускакал в Матвеевку.

Поднявшись в горы, откуда хорошо просматривалась Матвеевка, Деев и Сугуруков увидели большое скопление людей у складов Совсинторга, снующие конные группы и тяжело передвигающиеся груженые повозки. На месте заставы виднелось темное дымящееся пятно.

Переглянувшись, Деев и Сугуруков поняли, что в Матвеевке хозяйничает крупная банда. Не теряя времени, они бегом направились к телефонной линии, чтобы предупредить пограничный дозор, следующий в Матвеевку.

Соединившись с дозором, Деев принял решение следовать на Владимировку через горы. Путь был тяжелый, по бездорожью, но короче и исключал возможность столкновения с превосходящими силами врага. Преодолевая крутые склоны, проваливаясь в лощинах в снег по пояс, группа пограничников во главе с Деевым в короткий срок и в полном составе прибыла на заставу. Почти в то же время в Орловку прибежали рабочие со строительства Матвеевской заставы и рассказали подробности налета. С их слов стала известна примерная численность банды.

В Матвеевку из Владимировки и Орловки поскакали два сабельных взвода, усиленные двумя ручными пулеметами и одним гранатометом. Но банды в Матвсевке уже не было. Удалось арестовать Воробьева, его дочь Наталью и Сычева — не успели сбежать.

Что же случилось с Янковским?

Когда по приказу Бычинского трижды раненного и обессиленного от потери крови Янковского заперли в бараке, ом сумел открыть окно, выбрался на улицу и залег в канаву. Отдышавшись и немного придя в себя от терзающей боли, мужественный пограничник где ползком, где перебежками стал уходить в горы. На его счастье, возвращение дозора отвлекло бандитов. Янковский сумел уйти. С большим трудом он дополз до ущелья и, окончательно обессилев, потерял сознание. В таком состоянии его и подобрали.

Выйдя на китайскую территорию, банда остановилась в поселке Чубар-Чилик. Многие, захватив с собой награбленное имущество, стали разбегаться. С помощью китайских властей их вылавливали и возвращали обратно. Между Бычинским и Лебедевым разгорелась ссора, начатая еще в Матвеевке. Окружив себя верными людьми, Лебедев с их помощью убил сторонников Бычинского — командира третьей сотни Клочкова, его друга Руденко и возглавил банду. К нему прибыли представители губернатора Алтайского округа генерала Вэй Чжэнго. Поздравив с успехом в налете на советскую заставу, представители Вэя преподнесли главарю подарки, а рядовых снабдили чаем и табаком. В свою очередь, Лебедев подарил им трех коней из числа захваченных в Матвеевке. Одобрив дальнейшие планы банды, представители Вэя пообещали поддержать ее оружием и боеприпасами.

13 апреля Лебедев провел совещание с командирами сотен и взводов, назвав его «советом военного управления Алтайской армии». «Совет» утвердил новых командиров сотен, а Лебедева главарем, установил сроки выступления на советскую территорию и определил задачи банды. Учитывая урок, полученный в Матвеевке, в протоколе совещания записали: «Выступить 14 апреля, не задевая застав, врезаться к ним в середину, по направлению на Курчумский район. Поднять вооруженное восстание и следовать дальше и бороться до последней капли крови с теми кровопийцами, которые довели весь русский народ до неизбежной гибели».

После переформировки и пополнения за счет добровольцев Лебедев повел «воинство» к границе. Но советские чекисты опередили его. С китайской территории с риском для жизни были доставлены сведения о численности банды, ее вооружении и дальнейших планах. С учетом полученных данных штаб погранотряда разработал план ее разгрома, И возмездие наступило. Холодным апрельским утром банда во время перехода границы была зажата пограничниками в «клещи». Загремели винтовочные выстрелы, застрочили пулеметы. Для многих белокулацких головорезов этот «поход» на советскую землю был последним.

Ж. ИБРАЕВ

ЖАМЕЛЬ ИСАБЕКОВ

Начальник Курчумского районного отдела ОГПУ Петр Яковлевич Семенов изучал личное дело практиканта Исабекова. Жамель уже второй год исполнял обязанности помощника оперативного уполномоченного, но в этой должности приказом оформлен еще не был. «...Исабеков,— читал Петр Яковлевич,— член Коммунистической партии большевиков с 1930 года. Принимал активное участие в конфискации имущества баев, феодалов и кулаков. В 1928—1929 годах храбро сражался против бандитов...»

А вот другая характеристика на Жамеля: «С 1 марта по 10 мая 1930 года находился в Курчумском коммунистическом отряде, возлагаемые боевые поручения выполнял со знанием дела и важности поставленной перед отрядом задачи. Был дисциплинирован и исполнителен».

Петр Яковлевич и сам знал Жамеля. Он не раз отмечал его умение вести следствие и ту оперативность, с которой Исабеков выполнял все задания. Нередко обвиняемые, поставленные в тупик логическими доводами Исабекова, прекращали свои запирательства и признавались в совершенных преступлениях. Прямое участие в ликвидации банд он считал своим первейшим долгом перед Родиной.

Закончив чтение дела, Семенов составил новую характеристику и написал руководству ОГПУ Восточно-Казахстанского округа представление о назначении Исабекова помощником оперативного уполномоченного вверенного ему районного отдела ОГПУ. По решению районного комитета партии Исабеков в тот же день выезжал в командировку по заготовке хлеба государству. Семенов пригласил его к себе, и они долго обсуждали сложившуюся обстановку в тех аулах, куда направлялся Исабеков.

— Возьми с собой одного активиста,— посоветовал в конце беседы Петр Яковлевич.
Исабеков сказал, что возьмет комсомольца Нуржанова из колхоза «Бестерек». Рано утром они с ним и выехали в аул Каратогай. От подножия гор Карасенгир расстилается широкое плоскогорье, отрезанное от степи речкой Калгутты, берега которой сплошь покрыты зелеными лужайками. Дальше, за речкой, до самого озера Зайсан лежит неизмеримая гладь степи Сардала.

Хлеб в этих краях в 1931 году вырос низким. Но местами пшеница выдалась на редкость хорошая, и все, кто видел эти поля, радовались. Издалека увидели Жамель и Толемыс мужчин и женщин с серпами в руках, растянувшихся по полю цепочками по 15—20 человек. И вот путники подъехали к току.

Вел молотьбу шустрый мальчуган на черной кобылице, за которой на постромках тяжело катался округлый, ребристый камень. Двое мужчин деревянными лопатами высоко подбрасывали намолот, и ветер уносил мякину, а чистое зерно с дождевым шорохом падало в кучу. Колхозники не заметили, как двое верховых спешились и привязали лошадей за прошлогодними скирдами соломы, Толемыс знал обоих и познакомил с ними Исабекова. Молодой — Жанабил Рустемов, пожилой — Хасен Килынов. Исабеков, зачерпнув пригоршней пшеницу, попробовал на зуб несколько зернышек.

— Хорошее зерно,— заметил он и стал расспрашивать мужчин об урожае, о ходе уборки...
После обеда, когда колхозники расселись под навесом у тока послушать, что скажут приехавшие. Жамель Исабеков поднялся, снял фуражку с красной звездочкой, бережно положил ее на весы, расстегнул две верхние пуговицы гимнастерки и, осмотрев собравшихся, начал говорить.
— Партия требует от нас не ослаблять борьбу с кулацкой спекуляцией хлебом. Надо дать отпор тем, кто пытается сорвать хлебозаготовки...

Люди слушали внимательно. Потом Исабеков заговорил о том, что спокойной работе колхозников нередко мешают бандиты и стал приводить примеры. Реакция собравшихся на выступление Исабекова была единодушной:
— Пора покончить с бандитами! Мы не допустим того, чтобы они отбирали у нас скот и мешали уборке хлеба...
— Вечерело. Жанабил Рустемов пригласил Нуржанова и Исабекова к себе домой в Каратогай. Они сели на лошадей и поехали дорогой, петлявшей по хлебному полю. Жамель с любовью осматривал густую пшеницу.

— Земля у вас плодородная,— сказал он Жанабилу.

— Воткни кнутовище — карагач вырастет,— согласился тот, довольный похвалой собеседника.

Около аула их застиг дождь, и они подхлестнули коней. Жамель окинул взглядом неширокую улочку, вдоль которой выстроилось около тридцати саманных избушек. Небогато еще тогда жили колхозники, и вряд ли бы кто поверил, что со временем станет Каратогай центральной усадьбой Калгутинского совхоза, а на его улицах, среди добротных, крытых шифером домов, вырастут двухэтажная средняя школа, клуб, больница, магазины...

После ужина сразу легли, спать. Но не спалось, мужчины еще долго переговаривались...

...А в это время под покровом грозовой ночи из межгорной глубокой долины, словно из норы, выскочила банда «черноголовых», прозванных так за малахаи, пошитые из шкурок черных ягнят, и бешеным смерчем обрушилась на аул Енбек. Сорвав дверь с петель, несколько бандитов вломились в дом коммуниста Альжана Молдырбаева. Один, из них бросился к койке и хотел стащить Молдырбаева. Но тот ногой так пнул его в грудь, что «черноголовый» охнул, выронил берданку и упал на спину. Молдырбаев нагнулся за ружьем. В этот момент здоровенный верзила замахнулся прикладом, чтобы ударить Молдырбаева, но Альжан увернулся, и тот, промахнувшись, рухнул на пол. Остальные схватили Молдырбаева, и после чьего-то удара по голове он упал. Обозленные сопротивлением бандиты били его чем попало, пока Альжан не захрипел, а из горла и носа не хлынула кровь. Тогда Нурасбай — главарь — оторвался от лежавшего в крови тела и, рассмотрев в темном углу перепуганных детей и женщину, крикнул:

— Взять их!

Один из бандитов подскочил к ним, схватил за волосы жену Молдырбаева и оттащил от заплакавших в ужасе детей. Тем временам остальные связали и отнесли на бричку постель, сундуки с вещами, бросили на нее связанную жену Молдырбаева и уехали. У порога остались плачущие дети.

Гремела над аулом гроза, и под гул грозовых раскатов насильники вламывались в саманные домишки и избивали сопротивляющихся и плачущих людей, вытаскивали их немудреные пожитки. Акан Жусупжанов попробовал с несколькими мужчинами заступиться за одноаульцев. Но что могли сделать несколько человек против четырех десятков озверевших громил? С Жусупжанова сняли одежду и в одних кальсонах, босиком провели через весь аул к берегу речки Калгутты. Здесь ему связали руки за спиной и привязали к тополю, чтобы он не доставал ногами до земли.

— Ну что, пойдешь в колхоз? — злобно выкрикнул Нурасбай, глядя на Жусупжанова, но тот плюнул ему в лицо,

— Ты, собака, свое получишь! — сказал Жусупжанов. 
Нурасбай, вытирая с лица кровянистый плевок, грязно выругался, вскинул берданку и выстрелил в Жусупжанова. Пуля впилась Акану чуть ниже левой ключицы, хлынула кровь. Он вздрогнул, потом голова его медленно опустилась. Бандиты вскочили на лошадей. Они гнали скот по неубранной еще пшенице. На току связали сторожа Каримбая. Забрали засыпанную в таргапы
 пшеницу. Очищенные ворохи зерна разбросали и погнали по ним лошадей и верблюдов...

Сквозь шелест дождя и раскаты грома прорвался отчаянный стук в окно. Жамаль сначала спросонья не понял, где стучат, потом вскочил с постели, подошел к окну и посмотрел в черноту, в щель между занавеской и косяком. При вспышке молнии он увидел у порога промокшего насквозь Хасена Килынова. «Неспроста человек в грозу, ночью прибежал»,— думал Жамель и открыл дверь. Переступив порог, Хасен не мог отдышаться от скорого бега.

— На аул Енбек,— наконец сказал он,— напали бандиты.

— Сколько их и куда они направились из аула? — спросил Жамель, натягивая сапоги.

— В темноте не разобрали, много ли их. Говорят, что более двадцати,— ответил Хасен.

— Собрать всех мужчин к аулсовету! — приказал Жамель. Нескольких подростков он тут же отправил с записками в райцентр Кумашкино и соседние аулы — Акчий и Бурабай.

— Товарищи! Вчера я говорил вам об опасности. Сегодня она вломилась в дома соседнего аула. Будете ли вы ждать, когда бандиты ворвутся к вам чинить зло и насилье? Или, как мужчины, не боясь страха смерти, кинетесь на врага?

— Смерть бандитам! — закричали в ответ каратогайцы.

Спустя час около тридцати человек верховых, вооруженных двустволками и берданками, поскакали к аулу Енбек. Там они услышали плач детей и женщин, увидели избы с разбитыми окнами. У домов валялись перевернутые казаны, чугуны и другая домашняя утварь.

Жамеля привели к Жусупжанову, которого соседи после ухода бандитов привезли домой и уложили в постель. Он потерял много крови и был очень слаб, но, увидев вооруженных коммунистов и активистов, нашел силы сказать Исабекову:

— Идите скорее к хребту Кызылкериша...

Отряд добровольцев во главе с Исабековым помчался в погоню за бандитами. Далеко за аулом всадники увидели голую жену Молдырбаева. Опозоренная женщина стала убегать дальше в степь, стыдясь людей. Младший брат Молдырбаева догнал ее, набросил на нее свой пиджак и увез домой.

...Как ни торопились «черноголовые», с награбленным имуществом и угнанным скотом они не могли двигаться быстро, и днем добровольцы догнали их. Хитрый Нурасбай решил отбиться от погони из засады с удобных позиций в холмах Кызылкериша. Но Жамель Исабеков сразу разгадал замысел вожака и с частью отряда поскакал вперед, чтобы окружить врага. Полтора часа длилась перестрелка, а затем бандиты группами стали поспешно отходить к ущелью, идущему к границе с Китаем, прикрывая отход беспорядочным огнем.

Жамель с десятком активистов поскакал напрямик к ущелью и успел занять там подходящее место. На узкой тропе показались первые бандиты. Они отчаянно хлестали коней, рассчитывая проскочить к границе. Жамель усмехнулся, не спеша подвел мушку и плавно нажал спуск. Мгновенье спустя лощадь кувыркнулась вместе с всадником. Один за другим прогремели семь выстрелов, и семь ошеломленных и ничего не успевших понять бандитов были взяты в плен.

Подоспел комотряд из райцентра и сразу вступил в бой. Окруженные «черноголовые» вынуждены были сдаться. Насильно уведенные ими семьи бедняков вернулись в свой аул. Угнанные лощади, верблюды, коровы, захваченный хлеб были возвращены колхозу, а бандитов под конвоем отправили в районный центр.
— Спасибо, брат, за помощь,— обнимая командира комотряда Грязнова, сказал Жамель.

-— Вот кого надо благодарить,— ответил Грязнов.— Ведь наша сила в поддержке народа.

— Верно говоришь, начальник,— подтвердили активисты и комотрядовцы.— Народ всегда с коммунистами...

На другой день начальник райотдела Семенов вызвал Исабекова.

— Хотел я поручить вам вести следствие по делу Атанова, но есть более неотложная задача. В урочище Каражал действует банда Ашика Жазыкова. В последние дни она активизировалась, видимо, или ждет помощи из-за кордона, или готовится вскоре уйти с награбленным. Выедете с комотрядом. Людей мало. Задача — установить местонахождение банды и до подхода крупных сил не дать ей уйти.

— Жаксы
, товарищ - начальник! — серьезно ответил. Исабеков.

Черные, грозовые тучи нависли над горами Сарытау. «Скорее бы, до начала грозы, подняться к вершинам Алтайских гор»,— подумал Исабеков, понукая своего коня.

— Бандиты, видимо, ушли в глубь урочища Большой Каражал,— поделился он своим предположением с комотрядовцами. Все остановились и обсудили, каким путем ехать дальше.

— Видите ли,— продолжал Жамель,— банда Жазыкова угнала около восьмидесяти лошадей из Большенарымского района и вывела их сюда в эти места через Тасжол. Восемьдесят лошадей — не иголка, и только в Сарытау можно укрыть их до перегона в Китай.

Исабеков достал из полевой сумки карту, развернул ее и задумчиво сказал:

— На мой взгляд, самое удобное для них место — верховья Каражала. Будем окружать их в этом месте. Вот вы пойдете по Малому Каражалу, остальные со мною по Большому Каражалу. Будьте осторожны. Помните, что нам нужно подойти к их стоянке незамеченными.

Подъехав к условленному месту и стараясь не шуметь, группа Исабекова спешилась и, оставив лошадей под присмотром одного комотрядовца, поднялась на гору. На склоне стояла большая группа бандитов, окруживших муллу, который отличался от всех белой чалмой и длинным не по росту чапаном. Мулла что-то говорил окружившим, поворачиваясь то в ту, то в другую сторону. Но вот он перешел от группы на небольшой холмик, огляделся и стал молиться.

Закончив молитву, мулла указал пальцем на одного из стоявших в сторонке. Тут же к этому человеку подбежали шестеро, схватидр его, замотали в кошму, подтащили к краю обрыва, раскачали и бросили в глубокое ущелье, на дне которого блестело небольшое озеро. Покончив с первым, направились ко второму, но связать его удалось не сразу. Наконец извивающееся тело поволокли к высокой ели. Один из палачей перекинул веревку через толстый сучок, другой набросил петлю на шею все еще сопротивляющегося, остальные разом потянули веревку. Исабеков мгновенно прицелился и, выстрелив, передернул затвор, но веревка лопнула, и человек рухнул на бандитов, те бросились в разные стороны.

В это время появились подошедшие к становищу люди Исабекова. Шайка, открыв беспорядочную стрельбу, стала отходить к лошадям. Но угнать колхозный косяк им не удалось; и они ударились в бегство. Один из бандитов был убит, двенадцать — сдались, а главари Ашик Жазыков, Салкен Байжумин, вырвавшиеся далеко вперед, скрылись.

Возвратившись к стойбищу, комотрядовцы нашли человека с веревкой на шее. Он еще дышал, хотя в сознание не приходил. Принесли воды, опрыснули лицо пострадавшего, и через несколько минут он открыл глаза. Показав на крутой обрыв, он с трудом прохрипел:

— Они убили Сейтхана Тансыкбаева. Он вместе со мной хотел уйти из банды...

Сдав отчет о проделанной работе, Жамель отправился домой. По дороге его догнали ребята из райкома комсомола. Они оживленно говорили о парке:

— Эй, Жамель, а ты завтра не пойдешь сажать деревья?

— Отчего не пойти? Это ведь красиво будет, когда в райцентре зашумит свой парк.

Наутро на площади воздух оглашали звонкие песни: «Наш паровоз, вперед лети», «Смело мы в бой пойдем», «Конная Буденного». Комсомольцы, многие работники райкома и райисполкома, милиции и ОГПУ дружно копали ямы, утрамбовывали землю вокруг саженцев, носили воду для полива.

Жамель Исабеков работал вместе с Толемысом Нуржановым. Рядок им достался по краю будущего парка.
Земля здесь была изрядно утоптана, так что лопата лишь высекала мелкие крошки, и чаще приходилось орудовать ломом. Жамель, расстегнув воротник гимнастерки и застегнув ремень по-солдатски через плечо, резко выдыхая воздух, долбил неподатливую почву.

— Вырастут здесь тополя высокие, тенистые и будут в парке люди отдыхать да нас добром поминать. Так что ли, Толемыс?

— По крайним-то тополям, наверно, больше мальчишки будут лазить. Может, они нас будут благодарить? — подсмеивался Нуржанов.

— А что, думаешь, не будут? Еще как будут. Не вслух, конечно. И довольны будут наверняка. Разве это не радостно?

— Может, мы и сами полазим?

— Не откажусь,— со смехом поддержал шутку Жамель.
— Исабеков! Иса-а-а-бе-е-е-ков! — донеслось вдруг через площадь.

Отставив лом, Жамель внимательно посмотрел на бегущего к посадкам человека.

— Посыльный. За мной,— коротко бросил он Нуржанову, подпоясался ремнем, застегнул пуговицы и, стряхнув ладошкой пыль с сапог, быстро зашагал в райотдел.

В конторе колхоза «Жолнускау» народу было немного. Заканчивалась страда, и председатель, сидя за своим столом, обсуждал с агрономом из райземотдела, как поднять зябь, какие семена оставить на сев. Вдруг за окном раздался конский топот.

Председатель Рахимжанов повернулся к окну.

— Наверно, уполномоченный из района приехал,— проговорил он, но, выглянув в окно, воскликнул: — да это же Исабеков!

А Жамель привязал лошадь к коновязи, стряхнул с себя дорожную пыль и вошел в контору.

— Ассалоум алейкум! Здравствуйте! — приветствовал он находившихся в конторе и шагнул к председателю.

— Здравствуйте, председатель! Дело есть, Кабеке.
— Говори, жолдас Исабеков, какое дело.

— Нужны мне в помощь два надежных джигита. 
Рахимжанов задумался. Если уполномоченный ОГПУ просит двоих в помощь, значит, дело серьезное. Это, правда, не комотряд, но чекисту виднее, сколько и для чего ему нужно помощников. К тому же просит он надежных джигитов.

— Что, опять из Китая от Кусаинова и Кабимова гости пожаловали? — спросил Рахимжанов.

Ему было хорошо известно, с какой ненавистью встретили байские последыши курс партии на коллективизацию казахского аула. Да и русские кулаки в селах от них не отставали. И смотришь: то здесь «красного петуха» пустили, то там колхозную отару или табун лошадей пытались угнать, а то и людей за границу уведут.

— Нет! Про гостей пока не слышно. Надо отыскать братьев Жакабаевых.

Рахимжанов что-то пошептал на ухо шустрому мальчишке, который бочком втиснулся в контору, когда приехал Исабеков.

— Где скрываются эти разбойники, точно неизвестно. Знаем только, что где-то на Зайсане или вблизи него на Иртыше. Ну, а как у вас в колхозе дела? — спросил Жамель и с вниманием стал слушать председателя об уборке, о том, как ночью пытались поджечь амбар с зерном, кто еще подал заявление о приеме в колхоз.

Открылась дверь и вошли рыбаки — молодой парень Хасен Текенов и коренастый, сильный мужчина Петр Равников.

— Вот эти джигиты пойдут с тобой.

— Рахмет, жолдас баскарма
,— улыбнулся Жамель.— Знаю их. Надежные люди,— а потом обратился к Текенову и Равникову и спросил, согласны ли они помочь отыскать и задержать двух преступников.

— Оружие я вам дам, привез две винтовки. Коней, надеюсь, председатель даст получше.

— Обязательно,— кивнул головой Рахимжанов.

— Только помните, что бандитов желательно взять живыми. Наказание может определять только наш советский суд.
— Все это понятно, — отозвался Хасен. — А если они стрелять в нас начнут? Что же, нам не стрелять?

— Потому бандиты и есть преступники, что они убивают без закона. А мы — помощники закона,— сурово и твердо пояснил Исабеков и пытливо посмотрел в глаза своим помощникам.

— Понятно? — потеплевшим голосом спросил Исабеков.
— А теперь давайте обсудим, как и где вести поиск. 
Все сели за стол.

— Надо ехать на Кара-Шумек, — уверенно предложил Равников. — Несколько дней на рассвете я видел, как на берегу Зайсана за густыми камышами поднимается столб дыма.

— Подожди, если бандиты скрываются, зачем им выдавать себя дымом, — усомнился Хасен. — Но вот вчера около полудня на левом берегу Иртыша около села Камышинки я слышал два выстрела.

— Наверно, эти выстрелы слышал и я, когда подъезжал к току,— проговорил Рахимжанов.

Пока остальные спорили, Исабеков глубоко задумался, а потом произнес:

— Вечером и ночью объедем левый берег Иртыша до Камышинки. Утром поедем к Кара-Шумеку, и к тому времени, когда завиднеется дым, мы как раз будем поблизости.

Все согласились, тогда Жамель посоветовал подкрепиться на дорогу, а через полчаса выезжать.

На левый берег переправились засветло и теперь ехали по песчаным буграм цепочкой метров за 30 друг от друга. Лошади пофыркивали, и ничто, кроме их фырканья да стрекота кузнечиков, не нарушало ночной тишины. Доехали до Камышинки, а потом так же россыпью повернули назад. И снова под ногами коней шуршал изредка осыпающийся песок, а иногда раздавался писк мышей.

Вдруг в ложбинке шевельнулась какая-то тень. Натянув повод, Жамель остановил коня и выхватил наган, пристально вглядываясь вперед. Там вдруг загорелись зеленым фосфорическим светом два огонька, и тень стремительно скользнула в траву: «Лиса», — разочарованно подумал Жамель, всовывая наган в кобуру. Застывали несколько раз и его попутчики, и Жамель видел, как убегали от них вспугнутые тени.

Проходил час за часом, но ничего подозрительного, людей не было и следа.

Осмотрев весь район предполагаемого нахождения преступников, после короткого совета решили вернуться в Аксуат. Парома не было. Через Иртыш плыли на лодке. Уставшие кони тяжело фыркали, когда брызги воды попадали им на морды.

Переправившись, люди умылись холодной водой. На востоке за Нарынскими горами заалела заря. Постепенно таяли ночные тени. Занялось утро 28 августа 1932 года. Из поднебесья донеслись нежные трели жаворонка. Посветлели и лица всадников. Обтерев лошадей, они тронулись в путь.

Немного отдохнув, группа Жамеля направилась в аул. Переезжая большак из Кумашкино в Аксуат, заметили на дороге верхового, Жамель узнал его. Это был Андрей Григорьевич Вахно, бывший пограничник. Его и обещал Исабекову прислать в помощь начальник райотдела ОГПУ Петр Яковлевич Семенов.

Всадники съехались. После взаимных приветствий Вахно спросил, как у них дела, узнали ли они что-нибудь о бандитах.

— Пока ничего, — ответил Жамель и рассказал, как проведен поиск на левом берегу Иртыша.

— Теперь думаем к Зайсану податься...

— Ну что ж, я с вами, — согласился Вахно.

— Придется заехать в Аксуат, заменить коней, да и позавтракать надо.

Из отрогов Нарынского хребта выползли тяжелые тучи, померк солнечный свет, и неожиданно хлынул проливной дождь. В Аксуат прискакали изрядно вымокшими, но через час группа снова пустилась в путь.

Показалось урочище Кара-Шумек. Легкий ветер шевелил густые заросли камыша, и по ним прокатывались зеленые волны. Дыма нигде не было видно. Группа Жамеля, пополненная Вахно и Рахимжановым, стала прочесывать заросли. Зеленоватая от ила грязь прилипала к ногам лошадей и стонуще чавкала, но посвист ветра и шелест камыша заглушали эти звуки. Ветер был союзником Жамеля и его людей, но он же мог помочь и бандитам.

...Под утро Каюбай Жакабаев, продрогнув от холода, проснулся. Луна осветила лицо его спящего брата Мукашбая. Последние три бессонные ночи валили их с ног. Устроившись удобнее, Каюбай смотрел на луну и считал звезды, но тяжелые мысли одолевали его. В прошлый месяц они часто угоняли лошадей, коров, увели и переправили через границу в Китай несколько семей из аула Койтас. А сейчас грязные, оборванные, голодные лежат в камышах, прячась от людей, как звери. Вздохнув, Каюбай подумал о себе. Отец был жадным, деспотичным человеком. На жирном, мясистом лице из-под нависших, густых бровей сверкали суровые глаза. Люди не любили его за дурной характер. Да и сыновьям было от него не сладко. Как злобно он ругал их в последний раз, что мало пригнали скота. Все ему мало.

«Чего мне-то не хватало? Зачем послушал отца и уехал за границу? Ведь и здесь люди живут, Напугали вот колхозом. А как же другие не боятся? Да что боятся, сами идут да еще песни на работе поют. А ведь раньше этого никогда не было. Вот угнали мы скот — люди нас ненавидят».

Невеселые это были мысли, мысли человека, пытающегося понять, что происходит вокруг. И вопросы, на которые трудно было ответить самому себе. Но разве ответишь правильно, если, кроме слов отца и аткаминеров, ничего слышать ему не приходилось. А чувствовал, что люди в аулах что-то знают такое.

Тревожные думы прервало громкое позевывание — проснулся младший брат.

— О чем ты думаешь, Каюбай, а?

Тут Каюбай высказал свои мысли брату. Младший поднял голову:

— Ты — предатель! Забыл, что говорил отец? Погоди, вернемся в Китай, все расскажу, он тебе всыплет!

Каюбай не шевельнулся. Долго лежал, молча глядя в небо, меняющее предрассветную темноту на сияющую голубизну. Каюбай молча встал, пошел собирать сухой камыш, засохшие, кизяки. Будь что будет, а надо сварить мясо и вдоволь поесть. Эти мысли полностью охватили голодного, измученного думами человека. Встал и младший брат. Поставили казан, палили воды и положили самые жирные куски мяса. Затрещал сухой камыш, взвились искры, потянуло горьковатым дымком...

Пологие волны Зайсана легко катились по озеру и с чуть слышным плеском накатывались на берег, где-то вдали раздалось кряканье утиного выводка. Пахло болотом, сухим камышом и свежей водой. Прочесана была половина камышовых зарослей, но пока что ничего не обнаружено: ни кострищ, ни следов. Вдруг Жамель насторожился, ясно почувствовав запах вареного мяса. Приглядевшись, он заметил, что неподалеку над камышами вьется слабый дымок. Жамель подал знак своим товарищам спешиться и окружить обнаруженный костер. Осторожно раздвигая камыши, Жамель услышал возбужденные голоса, а секундой позднее рассмотрел двоих у костра на прогалине: тех, кого они искали всю ночь и утро.

Теперь оставалось преодолеть каких-нибудь 8—10 метров, чтобы схватить бандитов, но ветер и без того слабый совсем утих, и камыш зашуршал предательски громко. Послышалось торопливое кряканье — это Вахно и Текенов подали сигнал, что вышли западнее костра и видят преступников. Бандитам оставался один путь — на юг, а там — обширный Зайсан.

Окружив бандитов с трех сторон, Исабеков и его помощники поползли к костру, но братья вдруг насторожились.

— Руки вверх!— крикнул Исабеков.

Бандиты бросились ниц и, прижавшись к земле, стали медленно отползать к берегу озера. Жамель подумал, что это неспроста, стал зорко всматриваться в камыши и вскоре рассмотрел еле видимую небольшую лодку,

— Парни, возвращайтесь в свой аул, пока не поздно,— закричал Хасен.— Вернитесь, никто не будет вас преследовать!

Исабеков, увидев, что преступники не двигаются, решил отрезать им путь к лодке и бросился вперед. Но едва он поднялся, как воздух рванул выстрел, и словно огромный слепень впился под ложечкой в живот. Вытащив из кармана платок, Жамель прижал его к ране, неловко сунулся на колени и повалился на бок. Кто-то еще выстрелил, но Жамель уже не увидел, как судорожно задергался один из бандитов.

Когда подбежали Равников и Рахимжанов, Исабеков открыл глаза и прошептал:

— Живыми... берите... Прощайте, товарищи...
* * *

За тридцать лет вырос курчумский парк. Шелестят листвою величавые красавцы-тополя. А на центральной аллее стоят два обелиска: один в честь тех, кто отдал жизнь за установление Советской власти в этих местах, а другой — в память о чекисте с надписями на казахском и русском языках: «Здесь похоронен Жамель Исабеков, погибший от рук белобандитов в 1932 году», «Слава о сыне народа, погибшем за Советскую власть, будет жить в веках».

...И приходят к тополям, посаженным руками Жамеля Исабекова, девчонки и мальчишки, которым хотел он подарить счастье, и отдают салют ему — одному из борцов за Советскую власть.
А.АБДУРАЗАКОВ

КОНЕЦ «КОКАНДСКИХ ЭМИССАРОВ»
Помощник уполномоченного Туркестанского отдела ОГПУ по Сузакскому району Джашпар Тныштыкбаев и председатель Сузакского аульного Совета Оспан Джусупов встретились в коридоре райисполкома. После взаимных приветствий Оспан отвел в сторонку друга и сказал:

— Хорошо, что увидел тебя. Дело есть.
— Для тебя, Оспан, время всегда найдется,— ответил Джашпар.— Пойдем ко мне домой, выпьем чайку, поговорим...

Они пришли в дом, где жил Джашпар.

— Недавно,— сказал Оспан,— я был в отпуске, когда ехал домой, то в поезде встретился с ишаном Сафой-ханом: ехал с ним в одном купе до самого Туркестана. Сафа-хан удобно расположился на нижней полке и стал неторопливо перебирать четки. «Святой» в такт вагона покачивался из стороны в сторону, и я, хорошо знавший попутчика, мог рассмотреть его. Борода и усы Сафы-хана, как мне показалось, стали длиннее, а поседевшие волосы придали его лицу важность и солидность. Желая прервать длительную паузу, я сказал, что виделся с ним в сарае Дала-базара, недалеко от мечети Канака, и спросил, куда, если не секрет, едет таксыр?

«То дело прошлое,— ответил Сафа-хан.— Что было, ушло. Другие сейчас времена наступили. К родственникам еду, в Туркестан. Несчастье у них».
Неправду говорит «святой», отметил я про себя, ибо знал что Сафа-хан каждую осень навещает свои бывшие владения в урочище Конур, что раскинулось в долине Сарысу. Он подолгу гостит у животноводов двенадцатого, тринадцатого и четырнадцатого аулов. Туда, вероятно, ехал и сейчас.
В тот же день Джашпар доложил о разговоре с Оспаном Джусуповым своему непосредственному начальнику. Вскоре пришло письмо от уполномоченного Туркестанского отдела ОГПУ Петра Николаевича Абрамука.

«В указанное вами время,— сообщал он,— ишан Сафа-хан действительно был в Туркестане. До поздней ночи сидел за достарханом в доме одного из своих мюридов, прощупывал сложившуюся обстановку. На следующий день, а это была пятница, он читал молитву в медресе «Ички-базара», затем посетил мавзолей Ходжи Ахмета Ясави. Так поступает он каждый раз, когда приезжает в Туркестан. Верующие видят в Сафе-хане «святого» и через мюридов преподносят ему пожертвования. В субботу утром в сопровождении двух мюридов Сафа-хан отбыл в урочище Конур. Эта его поездка на джайляу двенадцатого, тринадцатого и четырнадцатого аулов вызвана, очевидно, не сбором пожертвований, а чем-то другим».

— Нужно немедленно ехать в урочище Конур и на месте проверить, зачем приезжал туда Сафа-хан,— решил Тныштыкбаев, ознакомившись с письмом Абрамука.— Попутно займусь делом банды Арстанбека Ондыбаева.

В дверь осторожно постучали. «Кто бы это мог быть?» — подумал Джашпар.

— Войдите! А~а-а. Здравствуй, Акберды! Что тебя привело в такой поздний час?

— Большая причина есть на то, тамыр,— чём-то озабоченный ответил на приветствие гость.— Трое суток пробирался глухими тропками, чтобы попасть к тебе.

Тныштыкбаев хорошо знал этого человека. Сын кочевника Акберды с нескрываемой радостью встретил весть о революции в Петрограде. Он одним из первых вступил в союз крестьянской бедноты. После первой встречи Джашпар поверил в Акберды, в его искренние симпатии к Советской власти. И потом, не раз встречаясь с Акберды, он лишний раз убеждался в его высокой сознательности, честности.

— Да, тамыр,— снимая бешмет, сказал Акберды.— Черное дело затевают баи. А всему виной ишан Сафа-хан, что живет в Коканде. Ты его знаешь. Так вот, этот «святой» в мае был на джайляу. Как всегда, его встретили с большим почетом. Особенно старались баи и духовенство. За бесбармаком, за пиалами свежего кумыса шел большой и оживленный разговор. Самая продолжительная беседа, рассказывают люди, состоялась в юрте бая Султан-бека, бывшего волостного правителя, пользующегося у богатеев большим авторитетом. Разошлись далеко за полночь, после молитвы ишана. А она закончилась словами: «Пошли аллах па землю, обитаемую мусульманами, мир и единство, спаси их от нашествия кафиров». Слова эти пришлись по душе Султанбеку, и он заметил: «Да, единство мусульман сейчас необходимо, как никогда».

Среди тех, кто не преминул поддержать Султанбека, был знахарь Асадулла, выдающий себя за афганца. Он так и сказал: «Верно, ага! Пришло время встать нам, мусульманам, на защиту ислама». Сафа-хан тотчас повернул голову на эти слова и, увидев среди гостей Асадуллу, едва заметным наклоном головы приветствовал его. Потом Султанбек говорил о каких-то людях в самом Сузаке, других местах, которые в любую минуту готов» встать на защиту ислама, на борьбу с «неверными». Он просил ишана благословить их на эту борьбу, что тот и сделал. В конце беседы было принято обращение к верующим мусульманам — фетва.

После отъезда ишана Султанбек и знахарь Асадулла направились в аул Баба-Ата к мулле Сапару-ходже. Вскоре сюда же приехали Утамыш, Мурзахмет, Сагындык, Устрак, Иманбек, Ибрай — бывшие богатеи сузакских аулов. На своем нелегальном собрании, председателем которого был Султанбек, они приняли решение: начать выступление против Советской власти в дни уразы. Затем разъехались по домам, чтобы довести до верных людей принятые решения. В двенадцатом ауле заговорщики собирались у бая Али Шагирова, в тринадцатом — у бая Уткембаева, в четырнадцатом их встречал бай Кекжегары Турсынбаев.

Обращение к верующим мусульманам было размножено и разослано авторитетным ишанам и муллам Сузака, Карнака, Сарысу, в другие районы. Из Сарысу уже пришло ответное письмо, в котором выражается готовность присоединиться к выступлению сузакских баев,

Закончив рассказ, Акберды шумно вздохнул, положил свои большие мозолистые руки на стол.

— Значит, на религиозных чувствах хотят сыграть? — спросил Джашпар и, не дожидаясь ответа, предложил: — Пойдем ко мне домой, Акберды. Покушаем, отдохнем. Там дождешься вечера и под покровом темноты поедешь к себе в аул. Баи могут использовать нашу встречу в своих корыстных целях.

Вечером Джашпар проводил Акберды до калитки и, вернувшись, к себе в кабинет, стал составлять докладную записку о положении дел в отдаленных от Сузака аулах, граничащих с Сарысуйским районом. Писал и думал: «Эти бандитские шайки Оыдыбаева, братьев Умара и Мурзахмета Ромодановых, Каргалиева созданы не без участия Султанбека и Сафы-хана. Надо с ними поскорее кончать».

Остаток лети и осень Джашпар и оперативный работник Ветров, присланный Абрамуком, занимались расследованием дел, касающихся бандитских шаек. Им удалось установить, что оба брата Ромодановых когда-то занимались конокрадством. Недавно Умар, хорошо известный за пределами двенадцатого аула своими похождениями, стал подстрекать земляков против Советской власти. Его брат Мурзахмет организовал шайку, которая совершает разбойные налеты на кооперативы, поджигает склады с семенным зерном. Бандиты пытались убить, двух активистов.

Джашпар Тныштыкбаев и Ветров собрали неопровержимые улики против братьев Ромодановых и, получив санкцию прокурора; арестовали их вместе с соучастниками. На допросах братья вели себя нагло, высокомерно. Умар выкрикивал: «Подождите, еще не то будет. Всех чекистов и большевиков перевешаем!»

Мурзахмет на одном из допросов проговорился о действиях шайки Масжана Каргалиева, который жил во втором ауле. Много тревожных минут пережили Джашпар и его товарищи, прежде чем однажды ночью настигла шайку Каргалиева далеко в степи, в затерянной юрте старого кочевника. Был сильный буран, и бандиты не оказали организованного сопротивления. На следующий день, так и не отдохнув, Джашпар вел допрос задержанных.

В это время, поступил новый сигнал: бывший волостной правитель Арыстанбек Ондыбаев активизировал свои действия. Брат известного на всю округу бая Ондыбая Арыстанбек был близким другом Султанбека и раньше слыл ярым врагом новой власти. Арыстанбека арестовали в его собственном доме. Он встретил чекистов с наигранным недоумением, затем махнул рукой: ничего, мол, у вас не выйдет. Когда зашел в соседнюю комнату переодеться, что-то шепнул жене. Джашпар уловил всего одно слово: «Султаке». «Это Султанбек из двенадцатого аула,— решил Джашпар.— Они друзья с Ондыбаевым и, возможно, что-то замышляли вместе, Надо разобраться».
Хотя была глубокая полночь, Тныштыкбаев сел за стол. Все тело мыло от усталости и перенапряжения. Покрасневшие от бессонницы веки смыкались, Сполоснув лицо холодной водой, Джашпар стал перелистывать страницы «Ромодановского дела». Тусклый свет керосиновой лампы падал на неровные строчки протоколов, то ярко освещая их, то погружая в полумрак: давал себя знать ветер, проникавший сквозь щели оконной рамы в комнату. На улице, как и вчера, бесновалась и завывала метель, обычная в конце января для здешних мест.

Как ни пытался Тныштыкбаев пересилить себя, напряжение последних дней взяло верх. Чекист уронил голову на руки и уснул. Не заметил, как в комнату вошел одетый в шубу Ветров. Он, как и договорились с Абрамуком, должен был на рассвете уехать к себе в Туркестан.

— Ну, что ж, дорогой товарищ,— сказал Тныштыкбаев.— Большой тебе рахмет за помощь, советы. Буду очень рад, если еще приедешь, подучишь. Опыта у меня маловато.

Выйдя вместе с Ветровым на улицу, Джашпар помог ему сесть на лошадь, крепко пожал на прощание руку, пожелал счастливого пути. Потом долго стоял у калитки, вглядываясь в густую круговерть, в которой пропал всадник, думал: «А может, напрасно отпустил его в такую метель. Заблудиться недолго». Тныштыкбаев вернулся в кабинет, чтобы снова сесть за «Ромодановское дело». Но тут в коридоре раздался топот сапог. Дверь отворилась, и в комнату вошел... Ветров.

— Ты что, вернулся из-за погоды? — спросил Джащпар.

— Да нет, за аулом встретился с Акберды. Сейчас зайдет. Говорит, много интересного узнал. Вот и вернулся, чтобы послушать.

Вошел Акберды, Завязалась непринужденная беседа. Ранний гость рассказал, что Султанбек сколотил вокруг себя недовольных Советской властью людей, организовал повстанческие группы, которые возглавили баи и их родственники, те, что были высланы в другие районы, а теперь тайно вернулись в аулы. У Султанбека побывал афган-табиб Асадулла. В конце беседы Акберды сказал:

— Пусть аллах проклянет меня, но чувствую — черное зло готовят баи. Действовать надо, тамыр. Действовать немедленно!

Проводив Ветрова и Акберды до окраины Сузака, Тныштыкбаев пошел в районный комитет партии. Секретарь Кудербек Джунисбеков, человек уравновешенный, спокойный, тепло встретил чекиста. Он уважал Джашпара за неугомонность и страсть в работе, за высокую партийную ответственность при исполнении своих служебных обязанностей. Заметив омраченное лицо Джашпара, Кудербек спросил:

— Что случилось, товарищ начальник? Садись, выкладывай.

Тныштыкбаев доложил секретарю райкома и вошедшему председателю райисполкома Дауэну Канлыбаеву обо всем, что рассказал Акберды, о своих соображениях. Сказал, что нужно съездить в Туркестан для согласования дальнейших действий. Возможно, потребуется помощь.

— Обязательно нужна помощь,— заметил Джунисбеков.— Ехать в Туркестан надо немедленно. Не следовало отпускать Ветрова. Как смотришь, Дауке?

— Только так,— согласился Канлыбаев.— Сейчас я дам команду Оспану Джакупову, чтобы подготовил коня, дал двух сопровождающих. В дороге все может быть...

Было за полдень, когда Джашпар и сопровождающие выехали из Сузака. Через сутки он, пошатываясь от усталости, не сбросив с себя затвердевшую на морозе старенькую шинель, подошел к столу, за которым сидел уполномоченный ОГПУ по Туркестанскому и Сузакскому районам Петр Николаевич Абрамук. Он очень удивился, так как не ждал Тныштыкбаева: Ветров еще утром доложил ему обстановку в Сузаке. Приезд Джашпара, смертельно уставшего, промерзшего до костей, насторожил опытного чекиста. Абрамук тотчас вышел из-за стола, помог Джашпару стащить с себя шинель, усадил его около жарко натопленной печки, предложил чаю и только тогда сказал:
— Ну что там у вас, рассказывай?
— Плохо, Петр Николаевич. Очень плохо. Вот тут все написано.

Тныштыкбаев положил на стол записку. Быстро прочитав ее, Абрамук как бы про себя заметил:

— Да-а, дела. А что мы имеем по этому... Султанбеку, по организованным им группам?

— Султанбек,— прервал Абрамука Джашпар,— сын известного на всю округу, но давно умершего бая Шанака. От отца он получил не только огромное состояние, но и унаследовал жгучую ненависть к трудовому люду. В штыки, как говорится, встретил Советскую власть, но некоторое время заигрывал с партийными и советскими работниками. Потом показал зубы. Арестованные нами главари бандитских шаек, как показало расследование, были тесно связаны с Султанбеком. Ондыбаев, Каргалиев, братья Ромодановы знают о том, что Султанбек занимается подготовкой крупного антисоветского выступления. Мне также удалось узнать, что большое количество пороха и дроби, завозимых в райпотребсоюз для охотников, под разными предлогами скупили люди из аула, где живет Султанбек. К нему доставляются оружие, боеприпасы, припрятанные в свое время басмачами. Все это делается скрытно: Султанбек и знахарь Асадулла под угрозой смерти предупредили приближенных к ним людей, их родственников о сохранении тайны.

— Что нового узнали о Сафе-хане и Асадулле? — спросил Абрамук.

— Сам Сафа-хан больше не появлялся в Сузакском районе. Но в октябре приезжал его сын. Кочевники как раз возвращались к местам зимовки, гнали отары вдоль реки Чу в степи Муюнкумов. Сюда-то и пожаловал сын ишана в сопровождении мюрида ишана Макан-софи. Они побывали у Султанбека, других баев. Как и весной, когда приезжал сам Сафа-хан, в честь его сына и мюрида Макан-софи устраивались торжества.

— Из материалов,— продолжал Джашпар,— собранных мной и Ветровым, можно сделать вывод: ишан Сафа-хан и знахарь Асадулла действуют сообща. Замечено, что ишан, на людях не отдающий предпочтения знахарю, на самом деле преклоняется перед ним, прислушивается к каждому его слову.

Афган-табиб Асадулла очень осторожный человек, нам долгое время не удавалось подобрать к нему ключи. Но недавно стало известно, что в действительности он является Ибрагимовым Сафар-Али Асадуллой, уроженцем города Бадахшан, в Афганистане. Выдает себя за афганца, отсюда и кличка — Афган. Имеет духовное образование, Никто в степях Сузака не может похвастаться этим. В Коканде появился незадолго до создания в 1918 году буржуазными националистами Кокандского автономного контрреволюционного националистического «правительства», которое стремилось отторгнуть от Советской России Среднюю Азию и превратить ее в колонию английского империализма. В годы гражданской войны, когда банды басмачей свирепствовали во многих уездах Южного Казахстана, Асадулла, выдавая себя за знахаря, бывал в аулах, временно захваченных басмачами, в местах, где басмачей никогда не было. В Сузакском районе появлялся периодически начиная с девятнадцатого года. Прижился здесь, даже советское гражданство принял.

Абрамук закурил, встал из-за стола, подошел к окну, за которым уже давно стояла темная ночь. Он старался представить себе всю картину событий, наметить пути дальнейших действий. Джашпар Тныштыкбаев продолжал свой рассказ:

— С той поры, с девятнадцатого года, Асадуллу знают у нас как лекаря. Мы не знаем, образованный ли он доктор. Но авторитетом в аулах пользуется. Здесь немаловажную роль играет и то, что Асадулла выдает себя за очень религиозного человека, близкого к духовенству. Семейный, имеет двух жен: обе казашки. По два, а то и три раза в году бывает в Ташкенте, мотивируя это необходимостью приобрести лекарственные травы, медикаменты. Иногда выезжает вместе с больными. По пути гостит у ишана Сафы-хана в Коканде. Его очень часто видят в кругу местной родовой знати, баев. Без него не обходятся религиозные праздники, отправления разных обрядов. Так что крепкий орешек, расколоть его будет нелегко.

Петр Николаевич Абрамук все стоял у окна, мысленно рисуя портрет Афгана. Но вот он резко повернулся и зашагал по комнате. Потом остановился около Тныштыкбаева положил руку на его плечо.

— Молодец, Джашпар! Рассуждаешь правильно. Но одному змеиный клубок не распутать. Трудное это дело. И очень опасное.

Абрамуку в ту минуту хотелось обнять Джашпара, по-отечески приласкать. Но на службе этого делать не полагалось. И Петр Николаевич молча смотрел на своего помощника. Впервые обратил внимание на слегка припухшие, обветренные губы, над которыми едва угадывалась черная полоска усиков, на короткий прямой нос, впалые щеки. «Эх, Джашпар, Джашнар,— подумал он,— не в такой бы обстановке молодость тебе проводить: ни отдыха ты не знаешь, ни покоя. Сколько мужества и стойкости требуется для этого».

Петр Николаевич тряхнул головой, отгоняя невеселые мысли, сказал:

— Ну-ка, давай по карте проверим свои действия.

Продолжая беседовать с Джашпаром, уточняя детали, Абрамук делал пометки на карте: у населенных пунктов, на дорогах, горных тропах...

Рассвет они встретили здесь же, за письменным столом. В начале рабочего дня по телефону проинформировали обо всем начальника Сырдарьинского окружного отдела ОГПУ Журавлева. Тот дал указание подготовить группу во главе с Тныштыкбаевым, направить ее в Сузак.

— Мы со своей стороны,— сказал Журавлев,— примем все необходимые меры. Надо действовать. Смело, решительно, инициативно!

Днем Абрамук и Тныштыкбаев зашли в Туркестанский райком партии. А когда вернулись к себе, то от дежурного узнали, что звонил Журавлев и приказал им обоим утром быть в окротделе ОГПУ.

...Мерно постукивая колесами, поезд шел из Чимкента в Туркестан. Не выспавшись в прошлую ночь, Джашпар и сейчас, как ни силился, уснуть не мог. Стоило закрыть глаза, как перед взором вырастал образ Журавлева. Вот он вошел в кабинет — высокий, широкоплечий, с озабоченным лицом. Поздоровался, снял с себя длинную, изрядно поношенную шинель, обвел собравшихся испытывающим взглядом. Потом сказал:

— Только что закончилось заседание окружкома партии и окрисполкома. Обсуждался вопрос о ходе коллективизации в районах округа. Было указано на отдельные недоработки в борьбе с чуждыми элементами, саботирующими политику партии...

Открыв совещание, Журавлев предоставил слово своему заместителю Бурдакову, недавно прибывшему в Чимкент. Молодой чекист, привыкший к оперативной деятельности, а не к речам, лаконично обрисовал общее положение в округе.

— Мы не имеем права,— сказал Семен Николаевич,— проходить мимо провокационных вылазок врагов, мимо тревожных сигналов, поступающих в первую очередь из Сузакского района...

Раздумья Джашпара, по-прежнему сидевшего у вагонного окна, прервал вошедший Абрамук, до этого беседовавший в тамбуре со своим старым другом-однокашником.

— Ну что, хлопче, собираемся? Вон уже и Ходжа Ахмед Ясави показался...

Поезд подходил к Туркестану. На бледном фоне утренней зари виднелся отливающий синевой древний мавзолей. Когда состав остановился, чекисты быстро вышли из вагона и, негромко беседуя меж собой, направились от вокзала в сторону города.
* * *

Пятого февраля, когда окоченевшие от холода, едва не падавшие от усталости с ног, Джашпар и сопровождавшие его два сузакца остановились на ночлег в ущелье Когашик, в двенадцатом ауле, в доме влиятельного аксакала Кеигельды Макапова состоялось сборище известных в здешних местах баев, мулл: всего из близлежащих и отдаленных аулов, как выяснилось позднее на следствии, их приехало около пятидесяти. Они собрались в канун мусульманского праздника уразы. После традиционного бесбармака самый именитый из участников собрания Ахмет, прикрыв веками глубоко посаженные глаза, стал благодарить аллаха за столь щедрый достархан. Его примеру последовали остальные. Дом, где происходило все это, был наглухо закрыт, охранялся джигитами.

Султанбек хлопками рук притушил разговоры, сказал, что настало время послушать аксакалов. Первым выступил Ибрай Унгырбеков, потом слово взял афган-табиб Асадулла Они говорили об одном и том же: о начале вооруженного выступления против Советской власти.

— Для нас,— говорил Асадулла,— самый подходящий момент — пятница. Это день поминок и воспоминаний о святых, аллахе. Даже если кто-нибудь из нас и погибнет в борьбе за нашу великую веру в пятницу, то душа займет почетное место в раю. Я предлагаю начать выступление рано утром.

— А накануне шестого февраля, завтра, значит,— дополнил табиба Султанбек,— нужно, собрать всех наших на общий сход. Итак, до завтра, аксакалы. Встречаемся утром.
Раскланявшись, участники встречи покинули гостеприимный дом. В комнате остались Ибрай, Султанбек, афган-табиб. Они продолжали обсуждать намеченный план.

— Все нужно провести организованно,— говорил Султанбек, обращаясь к Асадулле.— Я представлю вас, как лицо, имеющее связь с мусульманским миром, направляющее священную борьбу против власти большевиков. Это поднимет наш авторитет среди людей, вселит в них уверенность в нашу силу.

Перед заходом солнца у колодца Сарт-Саурбай, что в полудне езды от Сузака, собралось более 400 человек. Приехали старейшины и руководители родовых групп.

— Соотечественники,— сказал Султанбек.— Мы собрались, чтобы договориться о выполнении святой миссии, о которой говорится в нашей фетве.

Он окинул испытывающим взором толпу:

— Сузакцы не одиноки. Поднимаются мусульмане в Сарысу, в Туркестане, других местах. Против кафиров, против неверных. У нас есть связи. Мы всегда можем получить поддержку от братьев из-за границы. Наш многоуважаемый афган-табиб Асадулла имеет сведения, что из Англии движутся войска, а в Средней Азии под зеленым знаменем пророка сплачиваются басмачи. Не сегодня-завтра они подойдут к Ташкенту. Мы свое выступление начнем с налета на Сузак. Неверные и кафиры должны погибнуть!

Участники сборища не выразили особого восторга. После краткой речи Асадуллы начались выборы. Султанбека объявили ханом. Его заместителем избрали афган-табиба Сафар-Али Асадуллу. Визирями и казнями стали Сагындык Шильмамбетов, Утамыш Дощанов, Мурзахмет Базикеев, Ултарак Уразбаев, Иманбек Алиппаев.

Выступили поздно вечером. Сев на лошадей, заговорщики, назвавшие себя по имени реки Сары-боз «сары-бозами», двинулись на Сузак.

Обычно спокойный и сдержанный сузакский мулла Муса-Али утром шестого февраля проявлял нервозность. Он часто выходил во двор, прислушивался к каждому шороху. Когда в калитку осторожно постучали, бросился открывать дверь. Пришел сын ишана Ташмат-ака Нурметов. Тот самый Ташмат, что на дороге в Туркестан, в Балыкчах, содержал чайхану, в которой останавливались приезжие. Он сообщил Мусе, что вчера, пятого февраля, мимо Балыкчей проехал молодой чекист Тныштыкбаев,
— Наверное, с донесением каким? — предположил Муса-Али. — Надо сообщить Султаке...

Вечером того же дня к Сузаку на гнедом коне проехал всадник, одетый в длинную шубу. Стараясь остаться незамеченным, поздний путник приблизился к невзрачному домику в глухой улочке, спешился, постучал в окно. Вышедший на стук Кенджегеры Асимов приветливо поздоровался с гостем, ввел его в низкую прокопченную комнату.

Приезжий был своим человеком, но неписаный закон степей удержал Кенджегеры от расспросов. Отведав подогретую баранину, поговорив с хозяином о том, о сем, гость с пиалой в руках полуприлег на подушку.

Рустамбек Джабаев, а это был он, прожил на свете тридцать четыре года. Сын середняка, он получил образование, овладел русским и узбекским языками. Некоторое время служил переводчиком в уездном управлении в Джизаке. После революции переехал в Туркестан. Быстро вошел в доверие к местным властям. Работал в исполкоме, возглавлял потребкооперацию, был следователем районной прокуратуры. В настоящее время заведует факторией от «Окрживотноводсоюза» по Сузакскому району. Рустамбека хорошо знают местные чабаны: у них он скупает шерсть и кожи. Но почти никто не догадывался о его связях с Султанбеком.

Немного отдохнув у Кенджегеры, Джабаев уехал в аул и вернулся лишь к полуночи. На рассвете, бросив хозяину короткое: «Кош болынгыз»,— вскочил на гнедого и пропал в темноте. «В сторону колодца Сарт-Саурбай поехал»,— решил Кенджегеры.

Мулла Муса-Али, содержатель чайханы Ташмат-ака Нурметов, заготовитель Кенджегеры Асимов были теми людьми, на которых опирался Султанбек. Они доносили обо всем, что творилось вокруг. В организации разведки Султанбеку помог афган-табиб Асадулла. Находясь постоянно в разъездах, он нередко сам встречался с агентами, учил их добывать нужные разведданные.
* * *

До полуночи не гас свет в кабинете секретаря Сузакского райкома партии Джунисбекова. Здесь шел разговор. И довольно острый. Он начался еще в полдень, когда на заседание бюро райкома съехались председатели аульных Советов, уполномоченные. Обсуждался вопрос об организационных недостатках в работе по созданию колхозов, о заготовке семенного фонда, подготовке к весеннему севу.

После заседания, которое закончилось в полночь, председатели аулсоветов, уполномоченные разъехались по аулам. В кабинете остались трое: Джунисбеков, председатель райисполкома Канлыбаев, председатель местного аулсовета Джусупов.

— Беспокойное время настало,— заметил Канлыбаев.— Каждый день новости.

— Меня другое смущает: Джашпара нет до сих пор,— вступил в разговор стоявший у печки Оспан Джусупов.

— Сам попросил найти хорошего коня, чтобы за сутки обернуться. Уже второй день на исходе, а парня все нет. Может, завтра с утра выслать нарочного в Туркестан?

...В полдень восьмого февраля Джашпар Тныштыкбаев во главе небольшого отряда выехал из Туркестана. За городом конники свернули с проселка и направились в укрытую бескрайним белым саваном сузакскую степь. Не знал Джашпар, что в эти часы по улицам Сузака уже разъезжали поднявшие голову бандиты.

Навстречу дул не сильный, но холодный ветер, гнавший в сторону гор Каратау косматые, набухшие влагой тучи. Поеживаясь от сырости, Джашпар то и дело поглядывал на ехавших сбоку двух сузакцев. Их поведение настораживало. Молчаливые, с пасмурными лицами, они частенько озирались по сторонам. Ехавшие следом коммунары о чем-то оживленно переговаривались между собой, громко смеялись. Джашпар, погруженный в свои раздумья, не мог их поддержать.

«Что-то происходит сейчас там, в Сузаке? — думал Тныштыкбаев, подхлестывая нагайкой коня.— Может, баи все же не рискнули пойти в открытую, еще копошатся? Тогда он успеет с отрядом обезвредить Султанбека, его сообщников».

К вечеру ветер усилился. С далеких заснеженных гор надвигалась темная зловещая туча. Лошади выбивались из сил и, когда вдали показалась темная полоска ущелья Когашик, Джашпар решил про себя: «Не дотянуть сегодня до Сузака. Коням и людям нужен отдых». У самого ущелья Тныштыкбаев остановил отряд.

— Придется нам, товарищи, здесь, в Когашике заночевать. Лошадей надо покормить, да и мы измучились. На рассвете со свежими силами продолжим путь.

Поздним вечером отряд подошел к караван-сараю. С разрешения хозяина Джашпар и его товарищи завели лошадей в конюшню, поужинали, прилегли отдохнуть. Два человека, взяв оружие, вышли на улицу. Расставив посты, Тныштыкбаев вернулся в комнату, уселся на кошму и стал прислушиваться к рассказу чайханщика. Он говорил о том, что в караван-сарае побывали сотни, тысячи людей. Не обходили его и знатные купцы, привозившие в степь европейские и восточные товары, а увозившие к себе шерсть и кожу. Особенно много было именитых гостей из Коканда, Ферганы, Бухары... 

Дремал Джашпар настороженно. То и дело вставал, будил товарищей, чтобы они могли сменить тех, кто стоял на посту. На улице бесновалась вьюга, завывал ветер.

Где-то перед рассветом Тныштыкбаев согнал с себя остаток дремы, резко встал и, бросив взгляд на спящих товарищей и возившегося у пузатого самовара чайханщика, вышел во двор. Ветер несколько стих. Мела поземка.

А в это время за десяток километров от караван-сарая в урочище Балыкчи притаилась засада. Люди хана Султанбека, вооруженные винтовками, охотничьими ружьями, дробовиками, вторые сутки задерживали всех, кто ехал из Сузака или обратно. Выясняли, кто они, куда, и зачем следуют. Засаду возглавил известный в этих местах бай Салыкбай. Он расставил бандитов так, чтобы они держали под наблюдением не только дорогу, но и прилегающую к ней местность. Сам Салыкбай все это время чаевал в гостиной чайханщика Ташмат-аки.

Утром, когда Салыкбай уже было собрался пить чай, в чайхану ворвался запыхавшийся связной от дозорной группы, что стояла на выходе из ущелья.

— Жаке! Какие-то всадники движутся в нашу сторону. Наверно, из Туркестана.

— Сколько их, далеко ли они? — спросил Салыкбай, отодвигая пиалу с душистым чаем.

— Группа маленькая. До ущелья версты три осталось. 
Через несколько минут Салыкбай, забросив за спину винтовку, вскочил на черного жеребца, поскакал во главе небольшого отряда в сторону Туркестана. Не выезжая из низины, он, приподнявшись в седле, осмотрел проселок. По узкой, припорошенной снегом дороге, к ущелью двигались всадники, Салыкбай насчитал тринадцать человек. Вот они скрылись за пригорком, вновь показались, но уже по другую сторону. В одном из всадников Салыкбай не без труда узнал Джашпара Тныштыкбаева, одетого, как всегда, в свою поношенную шинель, в краснозвездную буденовку.

— О-о, шайтан! — воскликнул Салыкбай и, не сдерживая нахлынувшей радости, беззвучно засмеялся.

Это была добрая добыча! Он давно мечтал встретиться с этим кафиром, «поиграть» с ним. Случай такой представился. Султаке оплатит щедро.

— Тот,— обернулся к бандитам Салыкбай, показывая камчой на всадника в солдатской шинели,— арестовывал и высылал наших родных, наших уважаемых аксакалов. Его надо захватить живым.

И Салыкбай приказал:

— Взять на мушку каждого всадника. Джашпара я беру на себя. Стрелять по моему сигналу.

Да, это был небольшой отряд Тныштыкбаева. Всадники покинули Когашик рано утром и по заметенной пургой, едва заметной дороге, петляющей меж пригорков, направились в Сузак. Они проехали Куйген-рабат, когда-то служивший для купцов перевалочной базой, небольшую низину. Потом показались заваленные сугробами домики караван-сарая, что в Балыкчах. Здесь у Ташмат-аки Джашпар решил сделать кратковременную остановку.

Перед самым входом в ущелье Джашпару показалось, что где-то рядом заржала лошадь. Он насторожился, остановил отряд. Впереди, на белом поле, темными силуэтами маячили верховые. Джашпар различал их одежду, высокие сапоги, какие носили здесь, как правило, жители Бетпак-Далы, тонкие стволы ружей. «Неужели Султанбек взял Сузак и идет в сторону Туркестана?» — мелькнула тревожная мысль.

Через минуту у Тныштыкбаева не оставалось сомнения, что его отряд вышел на бандитов. Нужно было что-то предпринять. По команде Джашпара бойцы спешились, заняли круговую оборону. Со стороны ущелья уже во весь опор неслись бандиты. Салыкбай, разгоряченный скачкой, кричал:

— Брать только живым!

«Это, наверно, ко мне относится,— подумал Джашпар. — Нет, не выйдет, сволочи. Не выйдет! Большевики в плен не сдаются!»

Над головой засвистели пули. Придерживая коня, Джашпар медленно поднял маузер, сделал несколько выстрелов. Два всадника рухнули наземь. По команде открыли огонь бойцы. Среди бандитов наступило замешательство. Некоторые из них падали замертво, были ранены, другие, стреляя на ходу, с разных сторон приближались к высотке, на которой занял оборону маленький отряд Тныштыкбаева. Быстро оценив обстановку, Джзшпар на клочке бумаги набросал записку Абрамуку: «В Балыкчах наткнулись на бандитов, ведем неравный бой. Двое сузакцев, что были со мной, перешли на сторону врага. У нас трое убиты. Есть раненые. В Сузаке, наверно, бандиты. Бьемся до последнего».

Тныштыкбаев подозвал Абдуллу Агаева, которого знал давно как преданного Советской власти работника и отличного наездника, вручил ему записку.

— Скачи в Туркестан, в ОГПУ. Живым не сдавайся! 
После того как связной ускакал, Джашпар продолжал отстреливаться от наседавших бандитов. Метким выстрелом сразил одного из них, под вторым упал раненый конь. Тныштыкбаев вскочил на лошадь, бросился к оставшимся в живых двум товарищам, но, не доехав до них, вместе с конем упал. Легко раненный острым камнем, он, превозмогая сильную боль во всем теле, приподнялся, отполз в сторону и, присев, сделал еще несколько выстрелов. Две пули попали в цель. Две другие пролетели мимо. Джашпар почувствовал, что теряет сознание. На какой-то миг вспомнил Абрамука, Абдуллу Агаева, скакавшего в Туркестан, и впал в беспамятство. Не знал, сколько длилось оно. Когда очнулся, увидел, что лежит возле серого валуна, а рядом стоит, играя камчой, Салыкбай.
— Живой, собака! — сказал бандит и сплюнул на снег сгусток крови.— Стреляешь неплохо. Но меня, Салыкбая, большевистская пуля не берет.

Помолчал немного, спросил:

— Ты мусульманин? Признаешь бога?

С трудом разомкнув побелевшие губы, Тныштыкбаев ответил:

— Нет, бога не признаю! Я большевик, чекист...

Салыкбай что-то крикнул, и два бандита подхватили Джашпара под руки, поволокли к дороге. Там они привязали чекиста арканом к хвосту лошади и поволокли его в сторону гробницы «Святой Балыкчи». Ярко-красная полоса прорезала белоснежную скатерть степи, отмечая последний путь Джашпара Тныштыкбаева.

Вскоре остановились. Салыкбай стоял над умиравшим Джашпаром, вел допрос.
— Зачем ездил в Туркестан? Что готовится против нас? Говори правду!

И бил чекиста камчой по ранам, по рукам и ногам, пинал его сапогами, целя в голову.

Чувствуя, что уходят последние силы, Джашпар неимоверным усилием воли заставил себя приподняться. С трудом раскрыл залитые кровью глаза и плюнул в лицо Салыкбая.

— Вы, баи и прихвостни байские! Народ не пойдет за вами! Сегодня умру я, но завтра придет конец вам всем. Народ, большевики победят!

Джашпара зверски добили здесь же, на «святой» могиле. Остывшее тело оттащили подальше в степь, забросали снегом.

...О схватке в ущелье Балыкчи Салыкбай сообщил Султанбеку с посланным в Сузак гонцом. Несколько часов спустя тот привез ответ. Хан приказывал Салыкбаю с имеющимися силами двигаться на Когашик, в сторону Туркестана, а их место в Балыкчах должен занять усиленный отряд во главе с Бильбеком Урпековым...
* * *

— Да, да, Иван Иринархович,— говорил сидевшему напротив у стола плотному, уже немолодому человеку, Ананий Моисеевич Журавлев.— Медлить нельзя. Надо выступать!

С улыбкой Ананий Моисеевич подошел к Никитенко, положил ему руку на плечо.

— И еще, скажу прямо, знаем тебя, Ваня. Знаем — не подведешь!

Журавлев говорил правду. Он и другие работники ОГПУ хорошо знали Ивана Иринарховича Никитенко. Вернувшись с мировой войны, он не выпустил из рук оружия: еще много врагов оставалось у Советской республики. Никитенко прошел суровую школу гражданской войны. С винтовкой в руках ходил в атаки против белоказаков в Верном, бил банды Анненкова, в двадцать девятом громил басмачей в Бостандыке.. И вот — новое задание. ...На перроне в Туркестане Никитенко встретил Абрамук. Секретарь Туркестанского райкома партии приглашал их к себе. Когда они вошли в его кабинет, там уже сидели все члены бюро. Секретарь представил им немолодого казаха.

— Знакомьтесь, товарищи. Это лесничий Кокубас, секретарь партячейки. Ему удалось прорваться из Сузака в Туркестан. Послушаем его.

— Из дому я вышел на рассвете,— сказал Кокубас.— Оседлал коня и поехал по делам службы. На выезде из Сузака услышал отдаленный глухой топот. Остановился, прислушался. Топот нарастал. Мне вначале показалось, что это пастухи гонят большой косяк лошадей. Но вскоре я увидел, примерно в километре от кишлака, у небольшого пригорка, всадников. Они остановились, вокруг стало на редкость тихо. Вдруг послышался протяжный свист. Он летел из Сузака. В ответ тоже засвистели. И тут я заметил верхового, быстро скакавшего по окраине кишлака в сторону конников. Я напряг зрение и опознал вначале гнедого коня, потом его хозяина. Это был заготовитель кожсырья Рустамбек Джабаев. Когда он стал приближаться, навстречу выехали двое. Не слезая с лошадей, они о чем-то посовещались. Затем один из подъехавших, одетый в белый халат, позднее я узнал, что это был бай Султанбек, взмахнул камчой. Следом за ним двинулись остальные. Тут только я сообразил, что это банда. Повернув коня, поскакал к себе домой.

...В Сузак бандиты ворвались с яростным криком, стрельбой. Вскоре в центре начались пожары: горели здания райкома партии и райисполкома. Чуть позднее вспыхнули дома партийных и советских работников, руководителей союза «Кошчи». Бандиты метались из стороны в сторону, рубили вывески, срывали лозунги, стреляли в окна домов, в воздух, создавая неумолчный гул боя, сея панику. Кто-то из них выволок на дымящееся крыльцо двух избитых, в изорванной в клочья одежде немолодых казахов. Это были местные коммунисты, прошедшие пламя гражданской войны. Застигнутые врасплох, они мужественно сопротивлялись, но не сумели противостоять чуть ли не десятку вооруженных бандитов. Минуту спустя вокруг их бездыханных тел расползлась по снегу алая лужа крови, В поисках спасения из домов выскакивали старики, дети, женщины, девушки, но всех их настигали пули.

Группа местных активистов вступила в неравную схватку с полусотней бандитов. Уполномоченный округа по проведению коллективизации Шиявцев вскочил на коня, попытался прорваться через огненное кольцо, чтобы сообщить о случившемся. И уже было достиг цели. Но бросившиеся в погоню бандиты за окраиной аула подстрелили его, приволокли на аркане к догорающему, зданию райисполкома. Повсюду виднелись трупы убитых бандитами людей. Неподалеку от школы лежал с разрубленной головой председатель райисполкома Даулен Канлыбаев, который, как рассказывали позднее очевидцы, отстреливался до последнего патрона. Рядом с ним уткнулся в красный от крови снег нарсудья Темирбаев.

Еще до гибели Канлыбаева другая группа бандитов бросилась к дому, в котором жил секретарь райкома партии Джунисбеков. Проснувшись от шума и стрельбы, Джунисбеков выскочил во двор, где лицом к лицу встретился с военным делопроизводителем райисполкома Батырбеком. Увидев его среди врагов, секретарь райкома сказал:

— Среди нас работал, гад! Плохо мы знали тебя. Не разглядели вовремя...

Батырбек крикнул:

— Это и есть главный большевик. Убейте его!

В ту же секунду раздались выстрелы. На упавшего, но еще живого Джунисбекова кинулись бандиты.

Председатель Сузакского сельского Совета Оспан Джусупов был избит до потери сознания. Его вытащили из квартиры на проезжую часть улицы, плевали в лицо, пинали ногами, затем бросили вместе с другими, кто еще подавал признаки жизни, в сарай и закрыли на замок...

— Я видел,— продолжал Кокубас,— как в дом известного в Сузаке бая Таштанбека, где хан Султанбек разместил свой штаб, зашел мулла Муса-Али. Вместе с ним были сын бывшего старшины Бабахан, торговец Кульдан, другие местные богатеи. Вскоре они вышли вместе с Султанбеком и направились к зданию райкома партии. Дома уже не было. На его месте пылал огромный костер, в который бандиты бросали трупы убитых.

Самодовольно потирая руки, Султанбек резко повернулся к Асадулле, стоявшему рядом, спросил:

— А где тот, что задержали перед Сузаком?

— В сарае он, — отозвался знахарь. — Привести?

— Веди!

Асадулла отдал распоряжение.

Через несколько минут перед ханом в изорванной одежде, с обезображенным до неузнаваемости лицом, предстал Акберды. Тот самый, который информировал Тныштыкбаева о подозрительных действиях баев и мулл двенадцатого аула... Акберды, выехав из Сузака, в дороге от встречных путников узнал о сборище в районе колодца Сарт-Саурбай. С этим известием он попытался пробраться в Туркестан кружным путем, но, наткнувшись на выставленный Султанбеком разъезд, вернулся в Сузак и в полночь был схвачен. Допрошенный табибом в присутствии «военного делопроизводителя», Акберды так ничего и не сказал, за что был избит до полусмерти. И вот снова допрос.

— Ну, как? — с издевкой спросил Султанбек.— Будешь говорить, где гепеушники, другие - кафиры-большевики? Молчишь! К дувалу его! Потом — сюда, в огонь! Пусть горит на радость всевышнему аллаху нашему...

Кровавая расправа продолжалась и вечером, когда потный, разгоряченный вином Султанбек пожирал бесбармак. Костры не гасли и ночью.

Свой печальный рассказ Кокубас закончил словами:

— Мне и еще двум землякам удалось незаметно выбраться за пределы кишлака. В небольшой низине остановились, Я знал, что еще днем Султанбек послал группу бандитов на Балыкчи, чтобы перекрыть дорогу. Решили так: я еду через Каратау в Туркестан, а два товарища пробираются к Яны-Кургану. В степи бандиты заметили меня, бросились догонять. Но я был уже далеко и ушел от погони.

После того как Кокубас сел на предложенный ему стул, слово взял Петр Николаевич Абрамук. Ознакомив членов бюро с запиской Тныштыкбаева, сказал:

— Мы только что получили эту записку. Ее передал посланный Джашпаром наш сотрудник Абдулла Агаев. Ясно, что небольшой отряд, направленный в Сузак для оказания помощи, не достиг цели и, возможно, все бойцы погибли.

— Откуда пришла банда? — спросил секретарь райкома.

— По нашим данным, это одна из групп, сколоченных Султанбеком,— ответил Абрамук.

— А что с отрядом, посланным на Ачисай одновременно с группой Тныштыкбаева?

— Он благополучно прибыл на рудник. Вместе с дружиной, созданной на месте, бойцы контролируют Турланские ворота, через которые бандиты могут прорваться к руднику.

Зазвонил телефон. Секретарь поднял трубку. Время от времени он говорил: «Да-да... Куда? Понятно». Из его реплик присутствующие не могли понять, о чем идет речь. Повесив, наконец, трубку, секретарь сказал:

— Из Яны-Курганского ОГПУ Батюков звонил. По поводу событий в Сузаке, Сообщил, что бежавшие от расправы земляки Кокубаса Тастыбаева прибыли на железнодорожный телеграф станции Яны-Курган, где по их требованию телеграфист Сикирчан отправил две телеграммы окрисполкому в Чимкент и в адрес Туркестанского РИКа. Узнав об этом, Батюков пригласил их к себе, и они сообщили о налете на Сузак банды Султанбекова. Об этом нам только что поведал Кокубас.

После подробного обсуждения сложившейся обстановки 11 февраля из Туркестана были направлены два коммунистических отряда. Один из них, сформированный по решению окружкома партии в Чимкенте, прибыл в Туркестан во время заседания бюро райкома. Командовал отрядом коммунист Исаев, активный участник гражданской войны. Командиром второго отряда был назначен ответственный сотрудник окротдела ОГПУ Иван Иринархович Никитенко. Этот отряд направлялся в Чулак-Курган, где, по полученным сведениям, также появились бандиты Султанбека.

— Ну что ж, Иван Иринархович, как говорят казахи: «Жол болсын! Счастливого пути тебе!» — напутствовал Абрамук Никитенко после того, как кончилось заседание бюро.— Встретимся, как договорились, в Сузаке. Мы тоже вскоре отправляемся.

Подав команду отряду, Никитенко ловко вскочил в седло и, махнув Петру Николаевичу на прощание рукой, выехал со двора. Застоявшиеся кони с места взяли в карьер и унесли вооруженных бойцов в бескрайнюю, припорошенную снегом степь.

После отъезда Никитенко в кабинет к Абрамуку зашли прибывший накануне Журавлев и командир коммунистического отряда Исаев. Тусклый свет керосиновой лампы слабо освещал их строгие, сосредоточенные лица. Прохаживаясь по кабинету из угла в угол, Ананий Моисеевич долго молчал, затем, остановившись перед сидевшим у стола Исаевым, спросил:

— Как у вас, товарищ Исаев, все готово?

— Думаю, да. Люди знают, на что идут, проверены. Многих не знаю, конечно. Но костяк здоровый, надежный,— Журавлев посмотрел на часы.

— Сейчас семь. Через полчаса выступайте. С вами едет Петр Николаевич Абрамук. Обстановку он знает, будет заниматься оперативной частью. Все согласовывайте с ним.

- Отряд чимкентцев во главе с Исаевым и Абрамуком оставил Туркестан. Ему предстояло разгромить основные силы Султанбека и утром занять Сузак...
Ехали молча. Исаев и Абрамук, трусившие впереди, тихо переговаривались между собой.
— Хороший хлопец был Джашпар,— рассказывал Исаеву Петр Николаевич.— Настоящий чекист. Любили мы его.

Помолчали. Исаев спросил:

— До Когашика сколько отсюда?

— Верст шестьдесят осталось. Пора разведку организовать. Люди подобраны. Семь человек. Коммунисты. Старшим, думаю, Клокова назначить.

Федора Васильевича Клокова Исаев знал, хорошо. Много рассказывали о нем и в окружкоме партии, когда формировался отряд. Из рабочих, коммунист ленинского призыва. Был военным инструктором в губернском наробразе, затем возглавил школу. Человек исполнительный, преданный партии, народу.

Вскоре разведчики во главе с Клоковым, с подобранным в Туркестане проводником, ушли вперед. Отряд двигался следом. Вглядываясь в бесконечную даль, Исаев почему-то вспомнил беседу с секретарем окружкома Кулсартовым, направлявшим его на задание.

— Действуй смело, решительно. Опирайся на массы, на трудящихся. В них — наша сила,— говорил на прощание Кулсартов.— Но на рожон не лезь. Береги людей...

Время перевалило за полдень, когда вернулись высланные вперед разведчики.

— В Когашике никого нет,— доложил Клоков.— Но свежие следы говорят о том, что в сторону Сузака недавно ушла группа всадников...

После того как бойцы вступили в Когашик и расположились на короткий отдых, Абрамук встретился с разведчиком Урайхановым, направленным сюда из Туркестана. Он проинформировал Петра Николаевича, что до прибытия отряда здесь, в Когашике, находилась группа бандитов во главе с Салыкбаем. Из бесед с жителями, чайханщиком удалось узнать о намерении хана Султанбека разгромить отряды красных по дороге на Туркестан и уже в пятницу, заняв город, читать молитву в мавзолее.

— Позавчера,— рассказывал Урайханов,— в чайхане ночевал старик узбек из Сузака по имени Муса-Али, который утром уехал в Туркестан.

Узнав об этом, Абрамук тотчас послал в Туркестан бойца с приказом задержать Мусу-Али. Он был арестован около хильвата — темницы, куда обычно собираются прибывшие к мавзолею паломники. На допросе показал, что намеревался побеседовать в хильвате с прибывшими туда мусульманами, сообщить им, что бай Султанбек стал ханом, занял Сузак, а в пятницу прибудет в Туркестан. Все мусульмане должны встретить его с почестями, приготовить богатые подарки.

Разведчики, посланные к Джамантасу, бандитов в селе не застали, но обнаружили их следы: еще тлевшие в потухших кострах головешки. Туда, к Джамантасу, и двинулся утром отряд. Вскоре стало известно, что километрах в двенадцати от села, в урочище Балыкчи, расположились основные силы Султанбека,

Второй коммунистический отряд, направленный в Чулак-Курган, должен был очистить кишлак от бандитов. Задача оказалась не из легких. В отряде Никитенко насчитывалось всего 23 человека. Его нужно было пополнить за счет местного населения. В Ачисае коммунисты и активисты-горняки горячо откликнулись на призыв окружной парторганизации, стали добровольно вступать в отряд. Нашлось оружие, лошади.

Из Ачисая выступили с песней. Бойцы рвались в бой. На коротких привалах Никитенко рассказывал им о создавшейся обстановке, доводил поставленную задачу. Отряд должен был подойти к Сузаку и встретиться с бойцами Исаева. В ауле Турлан отряд Никитенко вступил в бой с небольшой бандой, которую Султанбек оставил здесь. Вначале мятежники оказывали отчаянное сопротивление и даже попытались атаковать комотрядников. Но, потеряв несколько человек убитыми, отступили. Не задерживаясь в ауле, отряд двинулся дальше и на рассвете атаковал засевших в Чулак-Кургане бандитов. Вечером, когда кишлак был полностью очищен, Никитенко направил докладную записку прибывшему в Туркестан Журавлеву, возглавлявшему всю операцию.

Утром следующего дня Никитенко, посоветовавшись со своим помощником ачисайцем Якуниным и Шакиром Балтабаевым, представителем Туркестанского райкома партии, повел отряд на Сузак. Путь был не из легких. Начавшаяся пурга заносила сугробами дорогу, комотрядники могли заблудиться. Но проводник, аптекарь, живший давно в этих местах, точно указывал дорогу. Вечером добрались до урочища Мардан-Тал, расположились в небольшом поселке. Отсюда Иван Иринархович направил в Сузак для выяснения обстановки разведчиков.
На задание были посланы опытный боец и один парень, работавший помощником у здешнего мельника. С мешком муки, якобы предназначенной для сузакского жителя, они уехали. Ночью благополучно возвратились и доложили, что Султанбек, оставив большую группу своих людей, с основными силами ушел в сторону Балыкчи. «Значит, — подумал Никитенко, — метит все-таки на Туркестан пойти. Надо этому помешать!»

«Ночью идем на Сузак. Самозванный хан двинулся на Балыкчи, очевидно, держит курс на Туркестан, — писал Никитенко в докладной на имя Журавлева. — В отряд прибывают новые люди. Не хватает оружия».

Отряд, как и раньше, двигался по бездорожью. В темноте дозор отряда не заметил бандитов, притаившихся за домами, и те подняли шум. Никитенко, рассчитывавший на внезапность, вынужден был отдать приказ на открытие огня. После короткого боя отряд занял Сузак.
* * *

Пробыв в Сузаке трое суток и оставив для прикрытия небольшие группы, которые были разгромлены отрядом Никитенко, Султанбек с отрядом, насчитывающим не менее тысячи всадников, ушел на Балыкчи. Вернувшаяся из Таш-сарая разведка донесла хану: «Со стороны Туркестана движутся войска неверных». Султанбек потерял покой. Не поделившись печальными известями с приближенными, он сидел у сандала в чайхане Ташмет-ака и долго размышлял, как поступить дальше. Вошедший в комнату табиб Асадулла, заметив на лице хана тревогу, осторожно спросил:

— Что приуныли, ардакты хан?

— Как дальше действовать будем, Асаке? Слышал, что рассказывал мне Салыкбай, который прикончил молодого чекиста Тныштыкбаева в Когашике, потом, узнав, что красные подходят, удрал к нам. Вот и думаю: идти нам дальше на Туркестан или?..

— Насчет неверных слышал и я, — заметил Асадулла.

— Давай сделаем так, — решил Султанбек. — Мне донесли, что в Сузаке находится маленькая группа чекистов. Их мы разобьем. Отзовем туда и Мадияра из Чулака, других верных людей. Основные силы соберем в Сузаке. Превратим его в крепость. В районе Балыкчи оставим до четырехсот человек во главе с начальником передового поста в Таш-сарае,
Их беседу прервал взволнованный голос Оспанбека:

— Красные подходят к сараю, что делать?

— Что делать? — переспросил Султанбек, его лицо налилось гневом.— Бить их надо! Созывай людей, табиб!

В ходе боя с отрядом Исаева хан определил, что красных было не так уж много, но дрались они упорно, с каким-то ожесточением. Их меткие выстрелы сражали бандитов наповал. Заняв выгодную позицию, бойцы Исаева вели прицельный огонь, расстреливая почти в упор метавшихся взад и вперед всадников.

Ночью Султанбек дал людям немного передохнуть, а утром повел их в атаку на красных. Но тех на прежних позициях не оказалось. Тогда Султанбек разбил свой отряд на группы, начал поиск. И снова завязался бой — уже несколько в стороне. Пока шла перестрелка, Султанбек встретился с табибом, который сообщил ему о новых разведданных, полученных от своих людей: к красным подходит подкрепление.

— Может, действительно уйти в Сузак? — спросил Асадулла.

— Так и сделаем, — согласился Султанбек.— Оставим здесь человек четыреста во главе с Абильбеком. Пусть сдерживают неверных, бьют до последнего патрона. Мы же уйдем в Сузак, там укрепимся... Посмотрим, кто кого! Посмотрим!

Позднее, на следствии, Асадулла говорил, что Султанбеком еще в чайхане Ташмет-ака овладел страх. Тогда он еще не знал, что к отряду Исаева присоединились бойцы, присланные из Кзыл-Орды. В Сузаке Султанбек не встретил сопротивления, так как отряд Никитенко еще раньше покинул кишлак. Это еще больше расстроило хана.

...В районе между Балыкчами, Таш-сараем и Джамантасом продолжались упорные бои. В одном из них ранило Исаева. Наскоро перевязав рану, он продолжал командовать бойцами.

Кзыл-Ординский отряд возглавлял Поляков. Вместе с ним Абрамук и Исаев перегруппировали силы и на следующий день совершили внезапный бросок на позиции бандитов. Этим боем руководил Абрамук, так как тяжелораненый Исаев потерял много крови и был отправлен в Туркестан, а затем госпитализирован в Ташкенте.

В последующие дни бои шли с небольшими перерывами. Захваченные в плен рассказывали о подавленном настроении в группах, руководимых Урпековым, о недоверни к Султанбеку, который обещал мятежникам привольную жизнь. Бойцы отряда, в основном чимкентцы и кзылординцы, продолжали теснить бандитов. Петр Николаевич на поле боя с радостью встречал молодых одетых в красноармейскую форму младших командиров. Это были посланцы Ташкентского пехотного училища имени В.И. Ленина. Подразделением курсантов командовал стройный с обветренным мужественным лицом коммунист Малышев.

После короткого совещания, проведенного Абрамуком, Малышевым, Поляковым и политкомиссаром Султановым, объединенный отряд пошел в наступление и, смяв отступавшие за святое место Жылтырак-ата группы Абильбека, взял курс на Сузак.

В пути Петр Николаевич рассказал Малышеву о последних боях, о мужестве комотрядника Андреева, об активном участнике гражданской войны Андрее Леонтьеве, боевом чоновце, храбром вожаке Чимкентской милиции Иване Трегубове, комиссаре Ефиме Захарове, бывшем, политработнике латыше А.А. Ауезене...

— Настоящие солдаты партии и революции,— закончил свой рассказ Абрамук. — Все они пали смертью храбрых в эти трудные дни.

— Жалко товарищей,— согласился Малышев.— Но что поделаешь. Борьба идет не на жизнь, а на смерть.

Комотрядники без выстрела прошли ущелье Балыкчи, преодолели Кыз-Токкен, Сувиндыкский перевал, выехали на равнину. Уже виднелись отдельные дома, темная пелена дыма, стлавшаяся над древним Сузаком. На сопке Актюбе по приказу Абрамука было установлено орудие. Расчет изготовился к открытию огня, а отряд двинулся к Сузаку. Его сопровождал житель кишлака Жакуп Искаков.

Артиллеристы открыли огонь, когда бойцы были в километре от кишлака. Два снаряда со свистом пронеслись над домами, разорвались в центре Сузака. Малышев пустил в небо красную ракету, громко скомандовал:

— В атаку — вперед!
Рассредоточившись, бойцы и курсанты с криком «ура!» ворвались на улицы Сузака, вступили в бой с подготовившимися к отпору бандитами. Взводы объединенного отряда захватывали одну позицию за другой. Султанбек пришел в ярость.
— Ни шагу назад! Вера аллаха с нами! — истерически кричал он.— Бей неверных!
Двух бандитов, повернувших вспять, Султанбек пристрелил сам. Остальные, чувствуя обреченность, бросились навстречу шквальному огню и были сражены пулями. Султанбек обернулся, чтобы приказать стоявшему рядом Асадулле поехать на левый фланг, привести с собой верных людей. Но того и след простыл. Как выяснилось позднее, Асадулла, увидев приближающихся красных бойцов, поспешил скрыться.

— У, шайтан! — процедил сквозь зубы Султанбек. Через Арыстанбека он передал Сагындыку, Мурзахмету, другим приближенным, чтобы те отходили к сараю Дала-базару, стоявшему неподалеку от Сузака. Засев там, бандиты еще долго отстреливались.

Окружив сарай Дала-базар, бойцы объединенного отряда вели непрерывный огонь. Через некоторое время они ворвались в Дала-базар, усеянный трупами мятежников. Отстреливались те, кто еще мог держать в руках оружие. Многие бросали винтовки, топоры на землю и с поднятыми руками пятились к стенам. Подтянутый к входу в сарай пулемет короткой очередью прошил сопротивляющуюся небольшую группу бандитов. И когда, сраженный пулями, упал высокий широкоплечий в белом халате пожилой человек, лежавший рядом с Абрамуком боец Жакуп радостно воскликнул:

— Вот он, Султанбек! Пришел конец и этому зверю...
* * *

На привокзальной площади в Туркестане высится обелиск. Под ним покоятся воины, чекисты, павшие в борьбе с бандитами Султанбека. О жарких схватках напоминает и памятник, установленный в центре совхоза «Сузакский». На нем рядом с изображением красноармейского шлема высечена надпись: «Группе партийных, советских и комсомольских работников, павших в борьбе с врагами Советской власти в феврале 1930 года».

В Чимкенте, в центре города, в парке культуры и отдыха, окруженный со всех сторон живыми цветами, днем и ночью горит вечный огонь. В братской могиле захоронены Клоков Федор Васильевич, Григоренко Александр Георгиевич, Леонтьев Андрей Владимирович, Ауезен Август Андреевич, Андреев Сергей Федорович, Тригубов Иван Иванович, Захаров Ефим Алексеевич. 
Память героев нетленна!

Ф. ИВАНОВ, С. КОНОВАЛОВ

САДЫРБАЙ И МИША

Садырбай, человек пожилой, степенный, жил в урочище Алтын-Эмель. Любил Садырбай свою долину. Здесь он родился, вырос и вот уже дожил до седины, первым инеем тронувшей бороду. Долина давала все: кормила, поила, приносила радости. Нельзя было не любить ее. Нигде не встречал Садырбай такого легкого, приятного воздуха, настоянного на травах и цветах, таких упитанных овец, резвых красивых лошадей, веселых и сильных девушек и джигитов. Бывал он в других местах, внимательно присматривался к степям, жизни тамошних людей и не нашел ничего милее Алтын-Эмельского.

В ауле уважали Садырбая за ум, сдержанность, дельное слово. Так бы счастливо и прожил он, если бы не байская злоба, внезапно закрутившая старшего сына. Бросил все Ракиш: родную землю, жену, детей — и ушел с байскими прихвостнями в Китай.

Сейчас «узун-кулак» принес еще худшую весть: Ракиш оказался в банде Кундакбая, которая весь 1931 год грабила и угоняла совхозный скот за границу. Узнав об этом, Садырбай хотел сейчас же, не откладывая ни на день, поехать и уговорить сына вернуться домой; чтобы не позорил он отцовы седины, не ссорил с Советской властью и не навлекал на семью гнев народа. Утром, подумав, отказался от такого шага. Кто знает мысли Садырбая?

С добрыми намерениями он уедет в банду или со злыми? Надо с кем-то посоветоваться, а с кем? Лучшим советчиком в таких делах был бы начальник ГПУ. Говорят, человек разумный, внимательный к людям... Стыдно только. Ох, как стыдно. Посмотреть в глаза такому человеку и рассказать о сыне. Как убедить его, что Ракиш не такой, как Кундакбай? Что сын — мальчишка, которому недобрые люди вскружили голову!
Поверит ли начальник? Садырбай долго маялся со своим горем. Не смыкал глаз ночами, обдумывая, как спасти сына.

Неизвестно, сколько бы еще колебался Садырбай, если бы не случай.

...Начальник Талды-Курганского райотделения ОГПУ ломал голову, как обезвредить банду, пришедшую из Китая. Не дает она спокойно жить и работать всему району. Ее главарь Кундакбай не только устраивает набеги на отделения овцесовхоза, колхозы, но организует откочевки в Китай, распространяет нелепые слухи в аулах, будоражит людей. Партийно-комсомольскому активу и работникам ОГПУ приходится прилагать немало сил, чтобы вернуть на свои места одураченных людей, успокоить их и включить в работу. Второе лето уже гоняется за бандой коммунистический отряд под командованием работника ОГПУ Беляева. В самые жаркие дни страды отрываются от дела коммунисты и комсомольцы, а банда, часто основательно потрепанная, все же уходит от полного разгрома.

На стороне бандитов большие преимущества. Их главарь Кундакбай, в прошлом участвовавший в чекистских операциях, хитер и осторожен: на сопках Алтын-Эмельских предгорий выставляет посты и, как только замечает приближение отряда, не принимая боя, уходит в глубь гор. А потом снова группами просачиваются через границу из Китая в Алтын-Эмельские горы и принимаются опять за старое. Но не только это заставило начальника райотделения искать способы быстрейшего и полного разгрома банды. Оттяжка с ее ликвидацией грозила более серьезными бедами. В одном из последних боев комотрядники поймали в стогу сена ближайшего соратника Кундакбая, посланного в разведку. Он рассказал, что банда организована в районе китайского города Кульджи из числа бежавших туда баев и их приспешников. Вооружена старыми русскими трехлинейными винтовками. Сколотил ее бывший белый офицер-казах, служивший до революции у уездного начальника в Капале. В задачу Кундакбая до сих пор входила только подготовка откочевок, угона скота и особенно лошадей. Теперь эти задачи расширились. Кундакбай стал главарем отряда налетчиков.
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Засылка чекиста А.Г. Свинаренко в разведку в район действия банды Арсекова, 1932 г.

В 1932 году, по словам задержанного, крупная закордонная организация белых, кулаков и баев наметила завершить работу по созданию повстанческих формирований среди русского и казахского населения Семиречья. Во многих районах такая работа уже проведена специальными посыльными так называемой «Крестьянской партии», которые забрасывались из Синьцзяна в течение 1931 года. Цель всей этой активности — объединенное восстание русских и казахов во всем Семиречье. Тогда для войск белых эмигрантов и беглых кулаков понадобится много лошадей, оружия и боеприпасов.

Большой размах задуманного зарубежной контрреволюцией вызвал тревогу. Иванов запросил полпредство ОГПУ в Казахстане, насколько полученные им данные соответствуют действительности, и получил подтверждение. Главарь банды офицер-казах — не вымысел пленного. Это один из активных членов «Крестьянской партии», созданной в Кульдже и ряде городов Синьцзяна. Связан он с Абдрахманом Канабековым, служившим при атамане Анненкове начальником пограничной охраны от Капала до Маканчинского района. Канабеков входит в руководство казахской части «Крестьянской партии» и имеет прямое отношение к штабу «черной армии», осуществляющему руководство боевыми операциями этой партии.

...На оперативное совещание был созван весь личный состав райотделения. Приглашены старший уполномоченный Дутов, уполномоченный Чухнов и помощник уполномоченного Ошакбаев.

— Работу по предупреждению откочевок и угона скота в Китай мы ведем неплохо, — сказал начальник. — Но этого мало. Надо всерьез браться за Кундакбая.

На совещании обсудили причины неудач в борьбе с бандитами. Беляев — опытный командир. В гражданскую войну крепко бил анненковцев. Комотрядовцам храбрости не занимать. И сделали они немало. Однако решающего удара не смогли нанести, потому что нет еще точных сведений о базах и местах укрытия бандитов, их связях с местным населением.

— Без помощи населения мы с бандой не разделаемся,— продолжал начальник.— Товарищи мне подсказали и имя возможного нашего помощника. Садырбая знаете? Вот о нем и речь. Человек он вполне наш, хоть старший сын его у Кундакбая. Думаю, душа у старика неспокойна из-за этого. Надо бы поговорить с Садырбаем. Только где бы с ним встретиться? Увидят меня в ауле — пойдут разговоры... Сюда вызывать — тоже не годится.

— Это устроить можно,— отозвался Ошакбаев. — В соседнем ауле живет мой друг Ербол. Надежный парень. К нему прямо и поедем. В том же ауле живет родственница Садырбая. Я сейчас выеду к другу и предупрежу его. Он все сделает. А Садырбаю скажу, что через три дня в доме Ербола его будете ждать вы.

— План хороший. Так и сделаем. Может, удастся нам с помощью Садырбая разложить банду изнутри...

Ошакбаев встретил Садырбая вдали от аула. Если кто и видел их вдвоем, так мало ли людей едет и идет в разные концы по своим делам? Любой из них, увидев Садырбая, обязательно поприветствует его и поговорит о новостях. Так и тут. Остановился человек, поговорил и поехал своей дорогой мимо аула. Что особенного?

Только жена Садырбая, старая Айша, заметила перемены. Муж оживился, повеселел. «Уж не получил ли весточку от сына?» — гадала она...

Не терпелось Садырбаю встретиться с начальником ОГПУ. На второй же день засобирался в соседний аул навестить родственницу.

— И что она ему на ум взбрела, эта родственница, — ворчала Айша. — Никогда теплым словом о ней не обмолвился, а тут навестить...

Знала хорошо Айша, что Садырбай ничего опрометчивого и плохого не сделает, а все-таки, пока собирала мужа в путь, ворчала. Родственница Айнем не удивилась приезду Садырбая. Удивилась только тому, что он стал разговорчив и много шутил.

— Сдает Садырбай,— делились с соседкой. — Такой был важный, степенный, а к старости болтать стал — не переслушаешь. И со мной больно ласков. К чему бы это?

— Вспомнил, наверное, молодость. На тебя-то он раньше поглядывал, — пошутила соседка.

Утром Айнем затревожилась. Садырбай пошел в гости к человеку, которого она недолюбливала, и предупредил, что может задержаться. Просил никого за ним не посылать. Поздно вечером к дому комотрядовца Ербола, юрта которого стояла в двух километрах от аула, ближе к ключу холодной воды, бившему из-под сопки, один за другим подъехали два верховых. Хозяин вместе с хозяйкой хлопотали возле юрты: готовили угощение приезжим.

— Будем откровенны, и пусть разговор останется между нами,— заговорил начальник с Садырбаем,— мы одни в юрте.

— Догадываюсь, о чем пойдет речь. Сам хотел приехать к вам посоветоваться,

— Очень рад, что мы понимаем друг друга. Скверный человек Кундакбай, дела его черные. Прошлый год бандиты убили члена бюро райкома коммуниста Балабекова, заведующего районо, нанесли большой вред Советскому государству. А что натворят в этот приезд, думаю, понимаете.

— Уверен, мой сын не убивал и не будет убивать.

— Может быть. Но он же в банде Садырбая, стало быть, отвечает за все ее дела. Так говорит закон. Кундакбай связался в Кульдже с белыми офицерами и теперь делает то, что они ему велят. Люди эти жестокие, беспощадные, лютые враги народа и Советской власти. Заведет Кундакбай вашего сына и других таких доверчивых, как Ракиш, туда, откуда им и вернуться уж нельзя будет.

— Что же я должен делать?

— Спасать сына, пока не поздно, да помочь нам разбить банду. Вот как только появится Кундакбай, поезжайте к нему и требуйте свидания с сыном. Послушает вас сын, явится к нам добровольно — простим ему грехи, будет жить, как все. Сейчас есть такое указание правительства. Ну, а если уж не послушает вас Ракиш, разведайте и скажите нам, где и как лучше окружить и уничтожить банду.
— Согласен. Поеду.
— Значит, договорились. Ошакбаев вам даст знать, когда выезжать. В пути, в горах, вас обязательно задержат и приведут к Кундакбаю. Будут допрашивать, добиваться, не подосланы ли вы ОГПУ. Не смущайтесь и не теряйтесь. Будьте смелы. С сыном увидеться надо обязательно, а как действовать дальше, обстоятельства подскажут. Главное, надо рассказать о решении правительства, оторвать от банды побольше людей. Связь со мной будете поддерживать через Ошакбаева. Докладывать обо всем, что узнаете, только мне.

...Вечером гости выехали на почтовую станцию Алтын-Эмель, на квартиру Ошакбаева. Садырбай в полночь вернулся в дом Айнем. Утром заговорил о поездке в соседний аул. Для Айнем это было непонятно. Чтобы удовлетворить любопытство женщины, Садырбай сказал:

— Одна меня гложет забота, Айнем,— Ракиш. Ты же мать и должна понять меня. Хотел узнать у Ербола что-нибудь новое о нем, да помешали его гости.

— Лучше бы у меня спросил, чем ходить к Ерболу,— отрезала чуть обиженно Айнем.

— А что ты знаешь?

— Я не знаю, так люди знают. Из нашего аула у Кундакбая не один человек. Их отцы и матери не меньше тебя беспокоятся о детях. Пойдем, свожу к Кожамкулу. Знаешь его?

— Как не знать. Встречались... Но давно. 
Кожамкул узнал Садырбая, принял его радушно. Долго петлял у них разговор вокруг аульных дел, скота, родных и знакомых. Улучив момент, Садырбай спросил Кожамкула, нет ли новостей о Кундакбае?

— Есть. Слышал, ваш сын тоже там?

— В том-то и дело, уважаемый Кожамкул. Тревожусь за Ракиша. Не доведет их до добра Кундакбай.

— Та же печаль и у меня. 
Оба замолчали, думая о своем.

— Приехал ко мне из далекого аула,— продолжал Кожамкул,— свояк моего дурня. Передавал, что все наши живы и здоровы. Первая группа кундакбаевцев перешла границу и сейчас в безопасном месте. Остановился Кундакбай в верховьях Алтын-Эмельских гор, оттуда его джигиты станут наезжать в наши аулы.

— Решил я, Кожамкул, съездить к сыну, повидать его, узнать, что у него на уме. Может, удастся образумить, а то пропадет. Как думаешь, допустит Кундакбай до сына?

— Хорошее дело задумал, Садырбай. Увидишь моего Серика, передавай привет, скажи, что отец ждет домой.

Рано утром, чуть занялась заря, Садырбай отправился домой. Од спешил застать Ошакбаева, постоянно находившегося в оперпункте в центре Алтын-Эмельского совхоза и передать ему важную новость о появлении в горах отряда бандитов.

— Дорогой Садырбай! Сама удача нам сопутствует,— встретил его обрадованный Ошакбаев.— Хотел вас разыскивать. Надумал ехать в аул, да побоялся наделать переполоху.

— У меня новости, сынок. Первая группа отряда Кундакбая уже в наших горах.

— Знаю, Садырбай. Не только первая, а все они уже там. Пора выезжать.
— Выехать сейчас же было бы хорошо. Куда лучше сделать все сразу и не тревожить лишний раз домашних, но неладно немного получится. Придется заехать домой за подарками для сына...

Путь в верховья Алтын-Эмельских гор был не ближний. Восход солнца застал Садырбая невдалеке от предгорий. До обеда горы уже скроют его. День выдался хороший. В долине стояла духота, а здесь поддувал ветерок. Незаметно подступили сопки, потом скалы. Так же незаметно откуда-то набежали тучки, полил дождь. Садырбай слез с коня и укрылся в маленькой пещерке под скалой. Только втащил коржуны, как около углубления появились двое верховых. Оба враз прокричали сначала слова приветствия, стараясь перекрыть шум дождя, а потом стали расспрашивать, кто он, откуда, куда держит путь? Зачем появился здесь?

— Еду к сыну,— ответил Садырбай.— А вы кто будете? Охотники на большого зверя, судя по винтовкам, или еще кто?

Не ответив Садырбаю, здоровенный, обветренный до черноты казах строго спросил:

— Что же делает ваш сын в горах?

— Наверное, то же, что и вы, почтенные. Задерживает людей и расспрашивает.

— Как его имя?

— Ракиш.

— Отца как звать?

— Садырбай.

— Где ваш аул?
Садырбай назвал.

— Есть такой Ракиш в горах,— ответил тот же задубевший.

— Но вам, аксакал, советуем вернуться домой. Приказ такой: никого не пускать в горы.

— Никуда я не поеду, не повидав сына. Не для того тащился такую даль, чтобы по первому вашему неразумному слову вернуться обратно. Не для того меня собирала в путь мать Ракиша. Ведите к самому Кундакбаю,

Бандиты переглянулись.

— Вы знакомы с Кундакбаем?

— Хорошо знаком. С детства, еще мальчонкой знал его.

— Давай отведем, раз сам в зубы волка лезет,— сказал второй верховой.— Дождь перестанет, смена появится, заберем его с собой.

— Ладно, пусть ждет.

Глаза здоровенного бандита все щупали и щупали коржуны. Наконец, он не выдержал и спросил:

— У вас, аксакал, есть что-нибудь из пищи?

— Сыну везу. Но с хорошими людьми могу поделиться,— Садырбай стал рыться в коржуне.— Вот вам немного толкана, еремчика, баурсаков. Дома я бы вас накормил досыта вкусным бесбармаком. Моя Айша хорошо готовит, А здесь многого дать не могу. Сами понимаете, мать гостинцы сыну послала... Но не угостить друзей Ракиша тоже было бы нехорошо. Поможете мне разыскать Ракиша, тогда милости просим на пир. Все выложу.

Раздав подарки, Садырбай стал терпеливо ждать. Время от времени он затевал разговор.

— Матери и отцы у вас тоже, наверное, есть?

— Есть. Живут на речке Аксу. Оба мы из одного аула.
— Вот бедные отец и мать: ждут, наверное, своих детей. Все глаза проглядели. Не знают они, что мокнут их дети под дождем, стынут ночами на ветру и некому их обогреть... Вот и мой тоже. Дети-то у вас есть?

— У меня,— сказал один из собеседников,— родные живут на Аксу. А он забрал своих в Китай и не знает, как прокормить. Если бы девчонки, можно было калым большой получить, а то мальчишки... Кундакбай обещал нам после возвращения в Китай дать не меньше, как по две лошади. Если еще перепадет, Онгарбай заживет.

— Кундакбай, наверное, ничего не сможет дать вам из добычи. У него теперь завелись сильные хозяева,— заметил Садырбай.— Для других целей кони нужны.

Онгарбай и его спутник перестали жевать и уставились на Садырбая, слушая, что он говорит.

— Я точно не знаю,— пояснил Садырбай,— но в ауле у нас ходят слухи, что Кундакбай связался с белыми офицерами и обязался поставлять им лошадей.

— Так оно и есть,— подтвердил словоохотливый уроженец с речки Аксу.— Онгарбай это тоже знает, но верит слову Кундакбая.

Поев, бандиты подобрели. Участие Садырбая в их судьбе растравило незаживающие раны. Чужбина встретила их неприветливо. Все, что говорили их вожаки, оказалось обманом. За два года оба изрядно намытарились. Поэтому наперебой стали жаловаться на свою судьбу. Садырбай внимательно слушал и сочувственно кивал головой.

— Ой-бой, как плохо! Мой Ракиш тоже оставил жену и детей у меня в доме. Маленькие плачут — где отец? Невестка плачет — где Ракиш? Мать плачет — где сын? А что я им скажу? Что он у Кундакбая? Не годится. Сердце не выдержало, вот и поехал к сыну. А так жили бы хорошо. У нас теперь мирная жизнь, всего в достатке. Правительство объявило, что простит всех, кто был в банде, если они добровольно явятся. Вот женщины и не понимают, почему надо их мужьям и сыновьям таскаться по горам и грабить для кого-то колхозы.

Онгарбай промолчал, а его напарник поддакнул:
— Так, так, отец.

Садырбай в душе порадовался такому поведению постовых. Надежда на возвращение сына окрепла.

Дождь перестал. Вскоре пришла смена. Новые постовые спросили Онгарбая, что за старика они задержали. Онгарбай, как старший, разъяснил, что задержан отец Ракиша, Садырбай, приехавший из аула повидаться с сыном.

— Посылали его обратно,— сказал Онгарбай,— но он уезжать не хочет, не повидав сына.

— А твой бы отец уехал? — пробурчал напарник Онгарбая.

Новые постовые покачали в такт головой. Трудно было определить: одобряют они поведение Садырбая или нет.

До стоянки Кундакбая ехали молча, гуськом. Только раз Садырбай нарушил тишину и попросил напарника Онгарбая не забыть разыскать Ракиша и сказать, что, мол, отец приехал к нему повидаться. Сейчас находится у Кундакбая и просит разрешения на свидание. Провожатый, ехавший сзади, заверил, что все сделает.

Кундакбая Садырбай застал в просторном шалаше, хорошо утепленном сеном, скрытом от посторонних глаз густым кустарником. Увидев Садырбая, Куйдакбай помрачнел. Глаза налились злобой.

— Кто вас прислал?— спросил он.

— Сам приехал,— ответил Садырбай.— Я отец, а сын мой находится у вас, Кундакбай.

— Мне хорошо известно, что вы посланы ГПУ. Хотите вызнать, сколько нас, чем вооружены, где стоят наши шалаши, сколько их, как к нам лучше подобраться и напасть. Это ведь велели разведать?

— Ой-бой, нехорошо говорите, Кундакбай. Отцам своих джигитов надо верить.

— Как вы узнали, что мы в горах?

— Если бы мы, отцы, не знали, где блудят наши дети, плохие бы мы были отцы.

Двое приближенных Кундакбая переглянулись.

— Вы аксакал, а не ребенок,— повысил голос Кундакбай.— «Крутить» у меня не советую. Здесь горы.

— Горы не китайские, а Алтын-Эмельские. Я в них вырос, как и ты, Кундакбай. Они мне не страшны, да и ты тоже.

— Ах, ты так! — заорал Кундакбай. 
Сидевшие с ним рядом остановили его руку.

— Кто ваш сын? — спросил Кундакбай.

— Сын мой — Ракиш Садырбаев, а я, если вы не забыли казахских законов и обычаев, Садырбай.

— А, Садырбай, припоминаю. Ракиш — один из первых моих помощников. Давайте не будем горячиться,— примирительно сказал Кундакбай.

— Давно бы так. Теперь слушай! Мы, отцы сыновей, которые у вас в отряде, знаем друг друга и не таим друг от друга новостей. Неделю тому назад я был в ауле Кожамкула, сын которого Серик тоже у вас. К Кожамкулу из дальнего аула приехал свояк сына и рассказал, что ваш отряд уже прибыл из Китая и находится в верховьях гор. Как достигают вести самых глухих уголков в наших краях, вам, думаю, не стоит рассказывать. Потом, какой же тут секрет, если каждый год в это время вы приезжаете в наши горы?

— Верю вам. И все-таки свидание с Ракишем у вас, почтенный Садырбай, не состоится. Ракиша я отправил в Лепсинские горы. Трудно сказать, когда он вернется.

В это время Ракиш, стремительно ворвавшись в шалаш, бросился к отцу.

Кундакбай только махнул рукой, и все, кто был в шалаше, вышли. Вслед, однако, Кундакбай крикнул:

— Утром, Садырбай, вас проводят домой.

— Пойдем, отец. Не будем терять времени. Где твоя лошадь?

Одну только ночь Садырбай провел с сыном. Не успел наговориться, рассказать всего, что хотел. Радовало одно: Ракиш твердо обещал навестить больную мать, жену, детей, разыскать сына Кожамкула Серика и передать ему желание отца.

Под вечер Садырбай, державший направление на свой аул, изменил его и двинулся к Ошакбаеву. День был удивительно хорош. Всю дорогу пели ему жаворонки, стрекотали кузнечики, улыбались тучки. То, что сам он подпевал им, это куда ни шло. А вот зачем подмигнул тучке, никак понять не мог. Творилось что-то неладное.

— Совсем мальчишкой стал,— оборвал он себя и запел свое. Песенки, начатой им на половине пути, хватило ровно до ворот дома, в котором размещался Ошакбаев.

— Что так скоро, аксакал? — встретил его вопросом Ошакбаев.

— Не дал Кундакбай долго засиживаться. Выгнал. Вызывай начальника. Есть новости. Ракиш приедет на днях в наш аул с товарищами. Пусть поторапливается. Да что это я? Путь от Талды-Кургана до нас длинен, все равно не успеет. Ладно, утром расскажу. До утра не буди меня. Чертов Кундакбай выспаться даже не дал.

Проводив нарочного с пакетом в райотделение, Ошакбаев лег отдохнуть. Сон, однако, не шел. Мало пока рассказал Садырбай о своей поездке, но его возбужденное состояние, уверенность в себе говорили, что поездка была небезуспешной.

Уведет Садырбай Ракиша у Кундакбая. Если бы не одного увел, совсем вышло бы хорошо. Куйдакбай сразу бы почувствовал неладное. Начало разложения банды — начало ее смерти.

Утром, только хозяйка вышла подоить корову, Садырбай, открыв глаза, позвал:

— Сынок, ты спишь?
— Где тут спать после вчерашних ваших вестей,— откликнулся Ошакбаев,

— Я бы давно уехал домой, но договориться надо. При хозяйке неудобно рассказывать. Пришлось лежать с закрытыми глазами. У Кундакбая, сынок, не все ладно. Ненадежный народ собрался. Пообещай многим из них Советская власть не наказывать за разбой, который они творили на родине, останутся здесь. Только я вышел от Кундакбая и появился в их логове, облепили, как мухи. Говорил с разными людьми. Тоскуют по родине. Ракиша только прямо спросить, останется ли он дома, поопасался. А побывать в ауле, повидать мать, жену, детей он с радостью согласился. Та же, видать, думка его гложет, что и друзей. Есть среди них и матерые волки. Чувствовал, как Ракиш оберегал меня от них. Один из постовых, задержавших меня, оказался хорошим парнем. Вложил я ему в уста новость о решении нашего правительства простить всех бандитов, которые добровольно явятся. Думаю, будут знать об этом все, кому надо.

Рассказав подробно о месторасположении банды, Садырбай спросил:

— Что будем делать, если приедет Ракиш с друзьями?

— Хорошо бы побольше сманить их и оставить здесь,— ответил Ошакбаев.

— Вот и я так думаю, сынок. Жене, невестке и родным скажу, чтобы уговаривали Ракиша уйти вместе с друзьями.
— Считай, отец, договорились. Начальник тебе об этом же толковал. Я буду поближе к вам, у Ербола. Что потребуется, дадите знать.

— Все, сынок. Попью чайку и в путь.

...Ракиш появился в ауле поздно ночью. Ждали его на третий день после приезда Садырбая, как было условлено, а он приехал только на шестой.
— Что же запоздал, сынок? — спросил его Садырбай.— Я уже начал тревожиться, не знал, что и думать.

— Кундакбай не пуокал. Пригони, говорит, косяк лошадей из дальнего аула, тогда отпущу. Друзей моих всех разогнал, кого куда. Вот один Койшигул остался и того кое-как выпросил. Не хотел тревожить Кожу, второго моего спутника, но Кундакбай все-таки велел ему ехать со мной.

Поняв сына, Садырбай повел Койшигула и Кожу в другую, заранее приготовленную юрту.

— Вы только не обижайтесь,— говорил он им дорогой. — Ракиш должен побыть с женой, детьми, с матерью. Мы вас будем беречь, поить и кормить так же, как сына. Здесь удобно отдохнуть после далекого пути. Хозяин этой юрты — близкий мой родственник и верный человек. Вернувшись к себе, Садырбай обнял Ракиша.

— Что это за Кожа, сынок? Ты ему не доверяешь?

— Перед отъездом Кундакбай о чем-то долго говорил с ним. Наверное, приставил его ко мне соглядатаем.

— Хорошо, сынок, что предупредил меня. Из какого он аула и почему думаешь, что он предаст тебя?

— Он из соседнего аула, друг Серика Кожамкулова. Кундакбай оставил Серика при себе, а Кожу направил со мной. Кожа для Серика готов пойти на все. Они же братья. Кожа — приемный сын Кожамкула.

— Понятно, сынок. А сам-то как, долго будешь прислуживать Кундакбаю?

— Надоело, отец, а что поделаешь?

— Как что? Никто тебя не тронет, если сам явишься с повинной. Не для того я глядел в зубы зверю, чтобы засадить родного сына в тюрьму.

— Кундакбай узнал, отец, о твоем рассказе нашим людям. Как будут поступать теперь с добровольно явившимися с повинной, все знают. Собирал нас Кундакбай и ругался. Назвал сказками твои слова, выдумкой ГПУ, годной для баранов. Настоящих джигитов, людей умных, такой дешевой новостью не купишь, сказал он. Чья правда, пока не знаю. Плохого-то мы наделали немало.

— Ракиш, перед тем, как поехать к тебе, я посылал в Талды-Курган надежного человека. Был он в райкоме партии, в райисполкоме и везде подтвердили, что такое решение есть.

— Теперь верю, отец. Ты мудрый и добрый... Только с пустыми руками в ГПУ не идут. Знаю я, сколько они труда на нас положили, скольких бойцов не досчитались. Уйду от Кундакбая с оружием и со всеми друзьями. Только вот как быть с Кожой?

— Кожамкула позовем на помощь. Он друг мне и одних со мной мыслей.

— Тогда зови, отец. Матери и жене пока ничего не говори.

— Вот это дело, сынок, Это по-нашему. Рад за тебя.

В ту же ночь к Кожамкулу поскакал посыльный от Садырбая. Не на шутку встревожился Кожамкул.

Только встретившись с Садырбаем и узнав от него все про Ракиша, сына своего Серика и Кожу, успокоился. В юрту Кожи и Койшигула он уже шел с легким сердцем. Ободряюще посматривал на сопровождавшего его Садырбая.

— Как отдыхали, дорогие гости? — с порога начал Садырбай.— Сыты ли? Не обижаетесь на меня, старика, что я, не спросив вас, позвал Кожамкула к Коже. Грех был бы в такой радостный день оставить Кожамкула без вестей о сыне. Поговорите, Кожамкул, с Кожой, а мы с Койшигулом пойдем к Ракишу. Не будем мешать.

Обнимая на радостях Кожу, Кожамкул приговаривал: 
— Мальчик мой, как я по вас обоих соскучился! Где Серик? Почему не с тобой? Что с ним? Не грозит ли опасность ему? Только отвечай так, как отвечал бы мне Серик.

— Случилось нехорошее, отец. Кундакбай оставил при себе Серика, а мне велел ехать с Ракишем сюда, в аул. Быть с ним вместе, а по приезде рассказать все, что говорил и делал здесь Ракиш. Я отказывался ехать без Серика, Кундакбай пригрозил, и вот я здесь.

— Ничего, успокойся, мой мальчик. Я хочу одного: чтобы и ты, и Серик вернулись домой.

— Научи, как это сделать, отец.

— Позови сюда Садырбая, Ракиша и Койшигула. Когда в юрту вошли Садырбай, Ракиш и Койшигул,

Кожамкул, обращаясь к ним, спросил:

— Вы, наверное, все трое думали плохо о моем Коже? 

— Да, это так,— ответил за всех Садырбай.

— Больше не надо носить в сердце подозрений. Кожа, поклянись при нас, отцах ваших, в вечной дружбе с Ракишем и Койшигулом.

— Клянусь, отец!..

— По праву старшего скажу слово. Выслушайте, дети, наше желание,— начал Садырбай.— Плохими были бы вы джигитами, неблагодарными сынами родных мест, если бы и дальше стали служить Кундакбаю. Этот обманщик и байский выкормыш не достоин вашей дружбы и поддержки. Отцы и наша власть прощают вас, хотя наделали вы много вредного и неразумного. За горе и слезы родных, за горе и слезы матерей и близких, тех, кто погиб в борьбе с бандой Кундакбая, отвечайте перед своей совестью. Отцам вашим достаточно того, чтобы вы вернулись в родные аулы. Народу нашему этого недостаточно. Вы перед ним в неоплатном долгу. Чтобы загладить хоть немного эту вину, возвращайтесь обратно и заберите всех своих друзей, обманутых так же, как и вы, не оставляйте их Кундакбаю. Ракиш мне сегодня говорил об этом же, и я одобряю его намерения.

— Слова Садырбая — правильные слова. Это и мое желание,— подтвердил Кожамкул.

...На пятый день в оперативный пункт прибыло восемнадцать всадников, чтобы сдать оружие. Получив пакет к начальнику райотделения ОГПУ, Ракиш, Серик, Кожа и Койшигул во главе бывших бандитов направились в Талды-Курган для получения документов о добровольной явке.

Комотряд, снабженный подробными сведениями о расположении главных сил бандитов, вскоре провел успешную операцию. Многие бандиты сдались. Кундакбай с наиболее верными своими приспешниками ушел к границе, но там, в районе Дубуна, был окружен заранее предупрежденными пограничниками и разгромлен. Только нескольким бандитам удалось вырваться из окружения. Сам Кундакбай был убит.
* * *

...Миша и его двоюродная сестренка Лиза заигрались после уроков на улице и не заметили, как подобралась тучка и разразилась ливнем. Пока бежали до дому Лизы, промокли до нитки. Поневоле пришлось лезть на теплую печь.

Миша не заметил, как в избе появились его мать и тетя — мать Лизы. К их разговору он стал прислушиваться лишь после того, как тетя высказала опасение за судьбу своего мужа. По ее словам, Мишин дядя вступил в какую-то организацию и будет «свергать» Советскую власть. Будет восстание, в котором примут участие сотни вооруженных казаков. Мише жарко стало. Как же так: свергать Советскую власть, за которую погиб его отец? А новая жизнь тогда как? «Лампочка Ильича» и тракторы, о которых рассказывали в школе? Опять ничего не будет?!

Дядю в станице все зовут кулаком. Ему, может быть, и надо свергать Советскую власть, а нам с мамой зачем? Хватит маме работать на огородах дяди Сбросова, хотя он и дядя.

Всю ночь Миша думал, кому рассказать об услышанном: своим учителям, пионерам или ГПУ? Уже вечером решил пойти в ГПУ.

Начальник райотделения ГПУ внимательно выслушал Мишу. Записал его слова, похвалил и посоветовал никому ничего не говорить об услышанном.
— Молодец, парень. Спасибо, что пришел. Мы проверим,— сказал он.— А ты держи ухо востро...

Проверка подтвердила рассказанное Мишей. По селу и в самом деле ползли слухи о скоплениях вооруженных белогвардейцев в горах, на границе. В районе появился неизвестный человек по фамилии Данилов. Он говорил, что прибыл из Китая и по заданию штаба вербует людей в организацию, которая в скором времени должна поднять восстание.

Через неделю Миша опять пришел: на этот раз он передал разговор своего дяди с каким-то человеком о восстании. Дядя говорил, что есть приказ напасть на ГПУ, завладеть оружием, а потом вылавливать коммунистов и комсомольцев. Отец Лизы случайно заглянул на печку, увидел Мишу, подошел к печке и прогнал его из комнаты. Когда же неизвестный ушел, дядя позвал к себе Мишу и стал расспрашивать, что он слышал из их разговора.

— Немного слышал, — ответил Миша.

— Рассказывай, что? — рассердился дядя.

— Слышал, — сказал Миша, что какие-то дяди должны сначала отобрать оружие у ГПУ, а потом начать свергать Советскую власть.

— Запомни, Мишка, — пригрозил дядя, — если расскажешь об этом кому — голову оторву.

Миша уверил дядю, что он не маленький и сам все понимает. На всякий случай побожился.

Прошло всего два дня, и дядя опять позвал Мишу. Он не сердился и не грозил, а попросил Мишу отвезти записку родственнику в соседнее село. Потом мальчику еще приходилось ездить с записками.

В одной из записок, которые Миша каждый раз показывал сначала начальнику ГПУ, Сбросов просил своего родственника Мотового прибыть на хутор Красная Поляна. Мотового на месте не оказалось. Его кто-то успел пригласить на хутор раньше, и он выехал до приезда Миши. Миша вернулся в Талды-Курган.

— Ну, что ж, поезжай, Миша, в Красную Поляну и вручи записку кому велено,— сказал начальник райотделения.

Миша так и сделал. Вручив записку, он пристроился в уголке избы и стал слушать, запоминать и поджидать дядю. В избе было уже несколько человек. Выступал один из них, которого назвали Даниловым. Этот Данилов рассказал, что организация у них большая. Руководит ею штаб во главе с полковником. По планам штаба, находящегося пока в Китае, предусмотрено поднять восстание сначала в пограничных районах. Как только это совершится, выступят кавалерийские части, сосредоточенные на границе. Штаб опубликует приказ о мобилизации, восстановит казачью форму, начнется продвижение в глубинные районы.

Все эти сведения не расходились с данными, полученными из других источников, и работники ЧК принимали соответствующие меры.

Вскоре после этого сборища повстанцы перешли к активным действиям.
...В теплый июльский день начальник отделения фельдсвязи ОГПУ Заморов ехал из станицы Каратал в Джангиз-Агач. Надо было собрать деньги в торговых организациях для доставки в банк. На горной тропинке из-за камня вдруг прогремел выстрел. Пуля пробила Заморову легкие. Обливаясь кровью, он упал с лошади, откатился в кусты и стал отстреливаться. Тогда неизвестный, оставив Заморова, поймал его лошадь и скрылся в горах.

Преодолевая боль, Заморов нашел силы выползти на дорогу, где его и подобрали проезжие колхозники, доставив в Талды-Курган. Начался розыск неизвестного бандита.

Между тем приближался день, назначенный Даниловым для нападения на здание ГПУ. Угроза была реальной. Все запасы военкоматского оружия и боеприпасов, находились при райотделе. Большинство комотрядников гонялись еще за остатками банды Кундакбая. Было установлено, что нападение готовится на второй день троицы.

Как только стемнело, начальник райотдела собрал всех оставшихся комотрядников, своих людей и устроил на усадьбе засаду. Этой же ночью разведчики побывали на сборных местах повстанцев, узнали, сколько их собралось, многих опознали, а главное — установили, что к повстанцам пробрался конюх райотдела ГПУ и предупредил их о засаде.

Нападение на райотдел в этот день не состоялось. Лично переговорив с конюхом, Данилов распустил собравшихся. Теперь значительная часть участников заговора стала известной, однако проводить операцию было еще рано.

...Поиск стрелявшего в Заморова наконец увенчался успехом. Колхозники увидели в горах спящего на солнцепеке человека. Около него лежал обрез трехлинейной винтовки, недалеко в кустах находился оседланный конь рыжей масти, тот самый, на котором ездил Заморов. Осторожно подойдя к незнакомцу и завладев обрезом, колхозники связали его. Задержанным оказался Данилов. На допросе он рассказал, что в Заморова стрелял с целью завладеть оружием и конем.

Следствие вскоре установило, что Данилов является жителем села Белокаменка Талды-Курганского района, имеет среднее образование. До 1929 года жил в Алма-Ате, торговал на базаре. Летом 1929 года Данилов переехал в Белокаменку, вступил в колхоз и стал агитировать людей против Советской власти. За это Данилова осудили на пять лет. Весной 1930 года при конвоировании Данилов в районе Текели бежал и через перевал Коксу ушел в Китай. Около города Кульджи он нанялся в работники к владельцу мельницы Полумискову. Хозяин вскоре познакомил его с полковником Оренбургского казачьего войска Попенгутом, его адъютантом Сергеевым и есаулом Манихиным. Объясняя новым знакомым причины перехода в Китай, Данилов рассказал, что на родине он и его друзья начали создавать повстанческую организацию, но их кто-то выдал. В результате аресты и суд. Ему, Данилову, посчастливилось уйти от конвоя, и вот он здесь.

Внимательно выслушав Данилова, Попенгут назвал дело, за которое они пострадали, несерьезной затеей, игрой в восстание, которая не могла закончиться ничем иным, как только гибелью весьма нужных сейчас людей.

— Советскую власть,— сказал Попенгут,— может свергнуть только хорошо организованная и первоклассно вооруженная армия. Это можно сделать только, с помощью великих держав. Другого пути нет.

Из дальнейших разговоров Данилов узнал, что белогвардейские генералы и офицеры, проживающие в Китае, проводят большую работу по подготовке вооруженного восстания в СССР, опираясь на помощь иностранных государств.

До весны 1931 года Данилов жил у Полумискова. В марте по предложению полковника Попенгута в числе тридцати шести человек он был переброшен в СССР с задачей создать повстанческую организацию в районах Семиречья. Границу Данилов перешел в верховьях реки Или и скрытно добрался до Талды-Курганского района.
На Коксуйском участке Турксиба он встретил своего знакомого Нежурииа и попросил устроить его на временную работу. Нежурин порекомендовал обратиться с этим делом в село Чубар к Александру Вострову.

Хороший прием со стороны Вострова ободрил Данилова, и он рассказал ему, что возвращается из Китая, куда бежал после суда. Востров выругал Данилова за то, что он вернулся обратно.

— Мы давно бы ушли в Китай,— сказал Востров,— да не можем найти хорошего проводника,— и предложил взяться за это дело.

Тогда Данилов рассказал Вострову, что он пришел в Советский Союз не просто так и не один, а с заданием готовить людей в Талды-Курганском районе к восстанию. То же должны делать его соратники, посланные в другие районы Семиречья.

— Дело это верное,— заверил Данилов Вострова.— Во главе нашей организации стоит штаб, которым уже сформированы крупные воинские части и выдвинуты к самой границе. Как только вспыхнет восстание здесь, они хлынут на помощь.
— Что же нам тогда делать? — спросил Востров.
— Помочь найти надежных людей, которые поддержат нашу армию.

— А если выйдет неустойка? — колебался Востров.

— Едва ли. Дело-то поставлено крепко. Обдумано генералами, полковниками.

— Ну, если так... — согласился Востров.
— На худой конец, мы ничего не теряем,— сказал Данилов,— буду вам проводником в Китай.

От Данилова и Вострова мутная волна покатилась дальше по станицам района и дошла до слуха Миши.

Нас могут спросить, какая же связь между Мишей и Садырбаем? Зачем они в одном рассказе? Верно. Миша даже не был знаком с Садырбаем и никогда не видел его. В то время как Садырбай готовился поехать в логово врага, Миша беззаботно играл со своей двоюродной сестренкой.

Хозяева Кундакбая и заговорщиков в станицах были одни и те же люди, окопавшиеся за границей. Они руководили и бандой, и заговором среди русских кулаков. И все-таки не в этом главное, что связывало Мишу и Садырбая. Не зная друг друга, Садырбай и Миша тем не менее были соратниками и близкими по духу. Простые советские люди, они, как могли, оберегали Родину, свои аулы и села и сорвали вражеские замыслы. Оба были верными сынами своего народа. И это благодаря их помощи чекистам удалось разгромить врага, не допустить выступления заговорщиков.
А. КОЙШИГУЛОВ

ШАКАЛ

Юсуп перешел границу поздней осенью 1932 года. Затемно, в проливной дождь проводник Дауд привел его в укромное место у самой границы и велел ждать. Уселись поесть и отдохнуть от четырехчасового пути по горным тропам. Дождь все лил и лил, лишь часа в три ночи стал стихать. Проводник на это как будто не обратил внимания. Глядя в сторону гор или поверх деревьев, он молча что-то жевал. Только когда густой туман окутал лесок, затянул лощины, Дауд сказал: «Пора...»

Мальчишкой Юсуп рос в полупустынных степях Южного Казахстана. Бывал в красивом зеленом городе Чимкенте, учился в Ташкенте. Потом в их семье произошли крутые изменения: отца признали крупным баем и конфисковали имущество. Это озлобило Юсупа. Юношей вместе с отцом он оказался в банде, дрался с отрядами коммунистов, а потом ушел за границу.

Вести о нем, как о храбром джигите, грамотном, смекалистом и властолюбивом молодом человеке, дошли, наконец, до ушей видного коммерсанта-англичанина. Он приблизил к себе Юсупа, обласкал и велел называть себя шефом. Вызволил и отца его из нищеты. И теперь они вместе с отцом верно служат покровителю. Все, что у них есть, добыто благодаря ему. Даже имена и фамилии он сам им придумал.

В последнее время шеф стал еще внимательней. А потом попросил Юсупа добраться до Ташкента и передать одному человеку очень нужную вещь — небольшую тряпочку-амулет. Юсупу помогли надежно зашить ее в жилет. Шеф просил еще кое-что сделать в Казахстане, если Юсупу придется задержаться там по непредвиденным обстоятельствам, но об этом не стоит думать.

«А шеф все-таки и тут позаботился: хорошего, знающего дал проводника,— размышлял Юсуп.— Где он теперь? Наверное, обогревается у костра или сидит в теплом месте в кибитке. Все идет пока удачно. И я скоро выйду к кишлаку. По карте — он где-то здесь. А может быть, обойти и прямо выйти на перекресток дорог? Мне ведь сейчас все равно, в какую сторону ехать, лишь бы подальше от границы. Любой попутчик сойдет». Услышав лай собак и увидев огонек первой кибитки, он, пока не рассеялся туман, свернул влево на попавшуюся дорогу. Через два часа пришелец с той стороны был у развилки дорог. Здесь с давних пор образовался сам по себе, никем не узаконенный, пункт отдыха. Причиной этого был родник, бивший из-под скалы. Несмотря на раннее утро, у родника были люди. Шустрый мальчишка, стоявший у запряженной в телегу лошади, предложил подвести Юсупа, если тому по пути.

Путник, узнав, что паренек едет по направлению к городу, не отказался, О плате договорились быстро. На мягком сене в телеге было неплохо.

— Издалека идете, дядя? — неожиданно спросил мальчишка.
— Да нет, ходил к знакомым в соседний аул.

— Там и ночевали?

— Там. А где же еще?

— А я думал, с гор. Плащ-то под дождем был и забрызган сильно.

Дядя стал машинально оттирать грязь с плаща и подумал: «Чертов мальчишка, до всего ему дело».

— Как тебя звать-то, малый?

— Ерген. А вас?

— Меня Юсуп. Вообще-то я не здешний, из Казахстана. Приезжал сюда к родственникам.

— Что ж они не отвезли вас, Юсуп-ака, до станции?

— Лошадь где-то затерялась в горах. Вечером пустили попастись и не нашли. Туман сегодня. Хозяин искал, искал в горах в моем плаще и вернулся ни с чем.

— Из-за лошади, наверное, Юсуп-ака, вы всю ночь не спали? Тревожились? — опять заговорил Ерген.

— Да, да, мальчик. Угадал. Глаза сейчас слипаются. 
— Вы спите спокойно, Юсуп-ака.

Уснул Юсуп крепко, а проснулся — вокруг телеги пограничники.

У следователя Юсуп твердил одно: пришел обратно в Советский Союз потому, что за границей жить плохо. Ни о своем шефе, ни о холстинке не сказал.

Через месяц, после проверки, он был вынужден признать, что настоящая его фамилия не Койшибаев, какую назвал следователю, а Бекарысов.

Прошло почти два года. Подходило время окончания срока наказания, назначенного судом Бекарысову за нарушение государственной границы. Он уже считал, что о нем забыли, строил планы, как, выйдя на свободу, станет выполнять полученное задание, но чекистам одновременно из различных источников стало известно о заброске Бекарысова в нашу страну с важным заданием.

Видный разведчик Интеллидженс сервис поручил ему передать неотложное задание своему человеку в Ташкенте. Задание было написано химическим составом па холсте и зашито в жилет Бекарысова.

Опытные оперативные работники из Узбекистана и Казахстана разыскали все материалы на Юсупа и ознакомились с ними. Нашли жилет, хранившийся в складе колонии, и обнаружили кусок холста. В лаборатории удалось проявить написанное. Задание было полно условностей. Понять, кому оно адресовано, оказалось невозможным.

В результате было решено Бекарысова не допрашивать, а в положенное время освободить. Вернуть ему вещи и жилет, так же зашив в него кусок холста, с такой же надписью химическим составом. При вручении вещей Бекарысов от получения жилета отказался, заявил, что это не его вещь. Только после стало известно, что шпион поступил так из осторожности: срок передачи холстинки давно прошел, и Юсуп не хотел зря рисковать.

К чекистам Казахстана Бекарысов попал, когда явился в Туркестанский район. Там собирал аксакалов, беседовал с ними, склонял к подрывной работе против Советской власти, но поддержки нигде не получил. Стойло пришельцу завести антисоветские речи, аксакалы молча начинали ковырять палочками землю. По обычаю это значило, что никто из них согласия не дает.

Потерпев неудачу в районах, Бекарысов направился на Чимкентский свинцовый завод. Здесь он разыскал своих знакомых, родичей и так же настойчиво стал сколачивать диверсионную группу, которая должна была приступить к делу с началом войны. Теперь замысел врага стал ясен. Бекарысов был арестован.
ВОЙНА БЕЗ ТЫЛА
Б. БАЙЖИГИТОВ, Б. ШТОПОРЕНКО

ОТПРЫСК ФИЛОСОФА

Наши записки — не детективный рассказ, в котором возможны по воле автора любые «оперативные» решения, Мы связаны с фактами, людьми, о которых рассказываем, со многими невымышленными именами и фамилиями...

Тяжелое это было время. Почти во всем нам приходилось начинать на пустом месте.

Известно, что строить заводы и фабрики без квалифицированных работников и инженерно-технического персонала невозможно.

Согласно экономической политике, предложенной В.И. Лениным и одобренной ЦК ВКП(б) и Советским правительством, предусматривалось использование буржуазных специалистов под контролем диктатуры пролетариата.

Почему буржуазных? Да потому, что в стране своих специалистов в первые годы Советской власти катастрофически не хватало.

И у нас работали три категории иностранных специалистов. Первая — те, которые осознав идею пролетарского, интернационализма, помогали своими знаниями, опытом и трудом строить первое в мире социалистическое государство; вторая — люди приезжали просто на заработки. Но была и третья категория «специалистов» — профессиональных разведчиков. Они, конечно, тоже знали свое инженерное дело. И порой даже очень хорошо. Но главной их задачей, до времени скрытой от нас, были шпионаж и диверсии.

В Актюбинске Вильгельм Ницше появился к концу 1939 года. Это был мужчина уже за пятьдесят, но сохранивший форму, одевался изысканно. Он поступил на механический завод треста Эмбанефть (ныне завод «Геотехника»).
Быстро завел знакомства в небольшом городке. Круг знакомых по возможности расширял. Не упускал случая поухаживать за женщинами. Всячески стремился создать о себе выгодное впечатление. Любезность, при необходимости, подкреплял подарками, охотно одалживал деньги. Был не прочь кутнуть и вел себя компанейски. Говорил, что по национальности он чех, владеет несколькими иностранными языками, в том числе и немецким. Приезд в Актюбинск объяснял тем, что в Киеве, где он ранее жил и работал, развелось слишком много дипломированных специалистов, а он-то приехал в Россию только потому, что видел в ней «Эльдорадо для инженеров».

Механический завод, на котором работал Ницше, изготовлял и ремонтировал буровое оборудование для нефтепромыслов. Проектное бюро строящегося завода ферросплавов привлекло его к выполнению отдельных проектов фасонного литья из чугуна. Ницше установил приятельские отношения с работниками бюро. Особенно обхаживал Ницше инженеров проектного бюро Хайнца Видера и Евгения Константинова. В нескольких беседах с ними он интересовался, приедут ли в Актюбинск немецкие специалисты, А однажды даже пытался у Видера узнать точную дату. Зачем ему это было нужно?

А тем временем на механическом заводе случаи брака участились, даже стали приобретать систематический характер. Это встревожило оперуполномоченного НКВД по Актюбинской области Александра Трофимовича Шкодина. И он отправился на завод. Хотя Шкодин был еще молодым чекистом (минуло всего три года, как Актюбинский райком комсомола направил его, демобилизованного из Красной Армии, на работу в органы НКВД), но, благодаря его хорошей технической подготовке, на заводе с ним считались, прислушивались к его мнениям и советам.

Директор механического завода Череута был рад случаю излить душу перед Шкодиным. Технический совет считает, что брак в основном произошел по вине инженера Ницше. Однако в его голове не укладывается, как может опытный инженер давать непродуманные технические указания? Пришлось освободить Ницше от обязанностей начальника цеха, оставить его только на должности инженера-технолога производственно-технического отдела. Вообще, с какими-то странностями этот инженер: ухватился за идею строительства электростанции, носится со своим проектом, как с писаной торбой. Сумел привлечь в помощники инженера филиала института Казпроектбюро Земцева. Пытался завоевать симпатию инженера проектного бюро строящегося завода ферросплавов Видера, но с ним у него дружбы не получилось. Недавно напросился сопровождающим к товарищам, которые командировались дирекцией на станцию Кандагач по делам завода. Заверил, что-в этих вопросах он хорошо разбирается и может дать полезный совет, но что-то этого заметно не было. На обратном пути уговорил заехать на химкомбинат, где осмотрел заводскую электростанцию.

Шкодин попросил у Череуты разрешения ознакомиться с материалами техсовета и, получив «добро», направился в производственно-технический отдел. Пока он занимался своим делом, между работницами отдела время от времени возникали разговоры. Один из них невольно привлек внимание Шкодина.

— Да, внешне он культурный и обходительный,— говорила машинистка.— Он и за мной пытался ухаживать, а вчера в кино я его увидела с бывшей княгиней Ухтомской.

«Уж не о Ницше ли речь?» — подумал Шкодин и бросил быстрый взгляд на машинистку. Она была отнюдь не первой красавицей в городе. «Чем же она пленила Ницше?» — продолжал думать Шкодин. И вспомнил одну из бесед с начальником управления по совсем другому делу.
«Машинистка на интересующем разведку объекте — мечта шпиона,— говорил начальник управления.— Не каждый даже ответственный работник бывает так полно осведомлен о делах объекта, как нередко машинистка, поскольку она перепечатывает документацию».

По дороге в управление он мысленно разговаривал сам с собой: «Хайнц Видер? Немецкие товарищи охарактеризовали его как преданного делу Коммунистической партии. Германии, вне подозрений. Евгений Константинович — молодой советский инженер, комсомолец. Но с тем и другим надо обстоятельно переговорить. Павел Земцев? Надо прояснить его политическое лицо. Ухтомская? Уточнить, имеет ли отношение к Ницше?»

Шкодин обстоятельно доложил начальнику отдела Неугодову суть дела. Они вместе направились к начальнику управления. Он их внимательно выслушал, как всегда, был лаконичен:

— Немедленно приступить к проверке Ницше. Важно не спугнуть его. Осторожно изучать всех лиц, которые так или иначе с ним связаны. Возможно, он сколачивает, резидентуру. О всех существенных новостях по этому делу докладывать лично мне..

Участковый уполномоченный об Ухтомской рассказал: «Ухтомская — красивая, представительная женщина. Муж ее — князь. В гражданскую войну сбежал в Китай. Она работает конторщицей, проживает вместе с матерью — бывшей фрейлиной. По словам соседей, в последнее время у Ухтомской часто бывает инженер механического завода Ницше».

Проверка Павла Земцева показала, что он, будучи студентом Московского электротехнического института, занимался антисоветской агитацией и за это в 1934 году был лишен права проживания в столице.

Насчет Ухтомской у Шкодина не было определенного мнения. Быть может, просто амурные дела? А вот то, что Ницше спелся с Земцевым, было более, чем вероятно.

Киевские чекисты сообщили, что Ницше Вильгельм Эрихович в составе австро-венгерской армии воевал с Россией, с 1915 по 1919 год находился в лагере для военнопленных под Киевом, а затем до 1939 года жил в самом Киеве. Дважды — в 1935 и 1936 годах — ходатайствовал о приеме его в советское гражданство. В заключениях об отказе в его просьбе указывалось, что он по национальности не чех и не словак, как он пытался утверждать, а немец, но неизвестно почему скрывает это...

Внимательно прочитывая каждый документ дела, Шкодин наткнулся на справку, что Ницше в период нэпа имел в Киеве собственный электромеханический завод. В автобиографии, представленной дирекции Актюбинского завода, он об этом не упоминал. Ницше также в свое время находился в приятельских отношениях с установленным разведчиком — германским консулом в Киеве Стефани. Они встречались на водной станции на Днепре, где стояла яхта консульства, вместе катались, устраивали пикники. Ницше часто посещал консульство. Когда в 1929 году Стефани был выдворен из Советского Союза и вместо него в Киев приехал Зоммер, Ницше и с ним установил знакомство.

«Директор Череута негодовал,— писал Шкодин в справке о результатах посещения завода,— возмущению не было предела. Проект электростанции, составленный Ницше, трест забраковал. Фундамент для нового котла (старый вышел из строя по техническим причинам), возведенный по проекту Ницше; надо переделывать. Наступила зима. В цехах холодно. Рабочие жалуются. А Ницше рвется на нефтепромыслы... Не дает проходу. В общем, Череута настроен гнать Ницше с завода, как говорится, «в три шеи».
Но гнать Ницше с завода «в три шеи» совсем не входило в планы Шкодина. Ницше мог уехать в Москву, связаться с германским консульством, получить там другие документы. И тогда ищи ветра в поле.

Директор механического завода Череута был отличным специалистом. Возможно, в силу этого он делил все человечество, пополам: одна — технически мыслящая, вторая — просто люди.

С большим трудом удалось Шкодину уговорить директора пока не трогать Ницше. Череута недоумевал:

— Я считал, что поддержите меня, а вы, Александр Трофимович, предлагаете оставить его на заводе. Не понимаю, нет тут логики.

Да, Череута делил все человечество пополам. А то, что Ницше может оказаться шпионом-диверсантом, у него и в мыслях не было. Он просто считал его плохим инженером, хотя и кичившимся своей технической образованностью.

Начальник отдела Неугодов, прочитав справку Шкодина, некоторое время обдумывал ее. Затем попросил все ранее поступившие документы по этому делу и, хотя уже с ними знакомился не раз, снова стал читать их и подчеркивать синим карандашом те места, где шла речь о стремлении Ницше к поездкам на другие промышленные объекты, об его интересе к поставкам оборудования из-за границы на строящийся завод ферросплавов. Действительно, здесь намечалось прибегнуть к услугам специалистов фирмы-поставщика.

— Да,— сказал он наконец,— вы правы. Интересный узелок завязывается. Особенно подозрительным мне кажется его ожидание специалистов из Германии. Уж не ждет ли он связника?

— Павел Петрович!— обратился Шкодин.— А если направить к нему в качестве иностранного специалиста нашего, разумеется, не местного чекиста?

— Это неплохая идея,— отозвался Неугодов.— Надо посоветоваться с руководством управления.

Москва направила в Актюбинск оперативного работника. В рапорте о результатах выполнения этого задания «москвич» писал:

«Прибыл в Актюбинск поездом 13 июля 1940 года. Меня встретили руководители завода. Вместе с ними я его осмотрел. С проектом строящегося завода ознакомился в кабинете заместителя начальника строительства. Давал мне объяснения инженер Видер.
Перед обеденным перерывом в кабинет вошел гражданин. В руках у него были чертежи. Услышав немецкую речь, он предложил познакомиться и представился — Вильгельм Эрихович Ницше. Я назвал себя согласно легенде и заметил, что Ницше — это очень громкое имя, для нас, немцев, особенно.

Видер метнул на меня недоуменный взгляд, но промолчал. Ницше же ответил, что действительно принадлежит к этой фамилии.

— Нам, как землякам, надо было бы встретиться и поговорить,— сказал Ницше.

Я предложил ему поужинать в ресторане.

Ницше отказался.

— Не хочу мозолить местным жителям глаза,— пояснил он,— лучше завтра я зайду к вам в гостиницу и позавтракаем вместе.

На том мы и расстались.

На следующий день мы встретились. Ницше позвал меня к себе на квартиру.

За бутылкой вина мы вначале завели разговор о студенческих корпорациях в Германии, их обычаях, знание которых является как бы визитной карточкой «истинного немца». Ницше интересовался, откуда я родом, где учился, в какой фирме служу и в качестве кого, сколько пробуду в СССР, сколько немецких специалистов приедет в Актюбинск на монтажные работы и кто именно.

Затем Ницше сам разоткровенничался и рассказал об одной бывшей княгине, высланной в Актюбинск из Ленинграда в 1936 году. Она, по его словам, хранит, как реликвию, грамоту с личной подписью Вильгельма II, пожалованную ее отцу.

На следующий день Ницше вновь зашел ко мне в гостиницу. Предложил погулять. Пройдясь по городу, мы очутились в оранжерее. Там Ницше познакомил меня с немцем (заведующим оранжереей). Тот с ходу заговорил со мной на баварском диалекте — по легенде я уроженец Баварии. Я отвечал. Потом он перешел на берлинский жаргон — по легенде до приезда, в Советский Союз я работал в Берлине. Я понял, что меня проверяют. Что ж, с берлинским, жаргоном тоже справился.

Ницше пригласил меня к себе на пиво. За столом стал говорить о своей преданности «великой Германии». К усилиям Советского Союза создать боеспособную армию он относился скептически. В случае войны с Германией, утверждал он, Красная Армия будет разгромлена через две-три недели.

— Нужно иметь терпение, терпение и еще раз терпение. Придет время — и родина использует нас в своих интересах,— вещал Ницше.— Для этого необходимо иметь крепкие нервы. Наша задача — сохранить себя. Я каждое утро сорок пять минут занимаюсь гимнастикой. Я сохранил себя. Могу выполнить любое задание. В меру своих сил я всю жизнь воюю за великую Германию: до войны, во время войны, после нее. Можно воевать не только с оружием в руках...

Когда Ницше узнал, что я закончил свои дела в Актюбинске и завтра утром уезжаю в Москву, он попросил меня об услуге. Я сказал, что очень благодарен за гостеприимство и готов выполнить его просьбу. Ницше попросил меня передать привет его хорошим друзьям: германскому консулу в Москве Кляйну и его очаровательной супруге Софье Ивановне. Здесь Ницше помолчал и испытующе посмотрел на меня. Я невозмутимо ожидал. Тогда он продолжал: «Софья Ивановна, хоть и немка, гражданка СССР. Поэтому супруги Кляйн проживают не при посольстве, а на частной квартире, неподалеку от посольства. Когда приедете к ним, скажите, что вы от «маэстро», и они вас радушно примут».
После непродолжительного раздумья я ответил, что я человек деловой, приехал в СССР на заработки, а его (Ницше) просьба пахнет политикой, а в политику я впутываться не хочу.

— Напрасно,— сказал Ницше,— Но в любом случае наш разговор должен остаться между нами.

Я заверил Ницше, что так и будет. Расстались довольно сухо».

Шкодин не шел, а почти бежал по коридору управления. Плотно закрыл дверь своего кабинета, сел за стол и принялся читать рапорт своего коллеги, хотя не раз слышал его у начальника управления. Он разбирал его, как говорится, по косточкам, продумывая каждую фразу рапорта еще и еще раз. Наконец он отодвинул его к чернильному прибору и встал. «Да, сомнений нет. Перед нами шпион»,— сказал он вслух. Затем еще какое-то время прохаживался по своему небольшому кабинету. Потом посмотрел на часы: «ого! пора приступать к проекту докладной наркому».
Шкодим сел за стол. Это был не первый документ, который он подготавливал для наркома республики. Естественно, ни перед Неугодовым, ни тем более, перед начальником управления он в грязь лицом ударить не хотел.. В комнату вошел Неугодов.

— Не хотел мешать, но время поджимает. Поэтому и пришел. Старшего не надо? — спросил он, улыбаясь, оба рассмеялись.

— Все. Готово,— сказал Шкодин и встал,

Неугодов сел за стол и углубился в чтение. Потом, не отрывая глаз от документа, потянулся за карандашом и взял его.

Он что-то вычеркивал, что-то дописывал, что-то правил. 

Шкодин стоял за спиной Неугодова и следил за его работой.

— Если что не так, говори без обиняков,— сказал Неугодов, не оборачиваясь.

— Да все вроде так.

— Ежели так, то — на машинку. Потом — на подпись начальнику управления.

Остаток лета и осени Шкодин занимался работой по делу Ницше. Помимо Земцева и Ухтомской, Шкодин «вышел» на ряд других лиц, с которыми Ницше делал одно дело: прочие его близкие связи жили в других городах, но так же, как он, собирали шпионскую информацию для германской фашистской разведки.

Забегая вперед, скажем, что все они вместе с Ницше оказались на скамье подсудимых и понесли заслуженное наказание.

Двадцать второго ноября на заводе вспыхнул пожар. Он был быстро ликвидирован и не причинил заметного ущерба. Однако в причинах его возникновения надо было разобраться. Шкодин провел на заводе трое суток, выяснил, что обжиг глушителей привел к воспламенению емкостей с мазутом. «Разъяснениями рабочих о недопустимости обжига глушителей на территории завода Ницше пренебрег и настоял на исполнении своего распоряжения»,— сказал Шкодин Неугодову, заканчивая свой доклад о результатах расследования пожара.

— Вся эта документация пригодится нам в недалеком будущем. Работу над выяснением действительного замысла Ницше в этом случае вы продолжайте, а сейчас... — Неугодов взял со стола шифртелеграмму.— Послушайте, что нам пишут из Киева.

«Нами арестована с поличным агент германской разведки Урусова, девичья фамилия — Айзенгард Тамара Рудольфовна. С ее слов, она являлась женой князя Урусова, штабного офицера царской армии, проживала в Варшаве, где дислоцировался штаб русской армии.

На следствии Урусова показала, что по шпионской работе была связана с Ницше с 1912 года. В годы революции и гражданской войны она проживала за границей. В 1925-м была вновь направлена германской разведкой в Советский Союз. Осела в Киеве. Занималась там шпионской работой под руководством Ницше. Вплоть до его отъезда из Киева. По ее мнению, Ницше был связан с германским консулом в Киеве Стефани, затем с Зоммером, потом с Кляйном.

Круг вопросов, которыми интересовался Ницше: промышленный потенциал СССР, обороноспособность Красной Армии».

В кабинете начальника НКВД по Актюбинской области собрались все те, кто был причастен к делу Ницше.
Начальник управления сказал:

— Вопрос: брать Ницше сейчас или пока оставить на свободе?

Мнения разделились.

Заместитель начальника управления и Неугодов высказались за немедленный арест Ницше и всех его сообщников.
— Чего ждать?— говорил Неугодов.— Перед нами крупный шпион. За время «работы» в Актюбинске он, безусловно, собрал обширную информацию по объектам. Мы слишком долго его разматываем, и если он это учуял, наверняка сорвется. И тогда ищи ветра в поле. При обыске мы, очевидно, вещдоки у него обнаружим. Имеем полную возможность эффективно его допросить, так как располагаем необходимыми данными о нем и его шпионской работе. Наконец, просто прижмем его па очных ставках. Ницше не выдержит и расколется.
— Одним словом,— усмехнулся начальник управления,— будем действовать по-наполеоновски: «Важно ввязаться в крупный бой, а там видно будет».— И после некоторого раздумья обеспокоенно сказал: — А сбежать действительно может.
— Вот именно! — резко бросил его заместитель.— Вы только подумайте, какая создалась ситуация: почти год мы разбираемся с Ницше, ведем обширную переписку с Киевом и другими городами, Москву в это дело впутали, а он... убежит. Да после этого нас гардеробщиками в клуб не возьмут...

— Не возьмут,— подтвердил начальник управления.

Заместитель вспыхнул.

— Вы поймите правильно: не наказание меня беспокоит. Ведь шпиона можем упустить. И не будем даже знать, с какой информацией он обежал.

— Товарищ Шкодин,— сказал начальник управления,— вас ни в чем не убедили противоположные мнения?

— Нет. Мое мнение остается прежним. Пока не брать. Ниточка ведет прямо к генеральному консулу Германии в СССР Кляйну. Но связи с ним Ницше не имеет. Другими словами, никакой информации, за кордон передать не может. Поэтому сейчас Ницше нам не опасен. Он ждет связника. Интересуется приездом сюда немецких специалистов в надежде, что среди них будет связник. Никакие немецкие специалисты к нам сейчас не приедут. Не то время. А связника немецкая разведка к Ницше пришлет. И нам следует его подождать. И тогда будем действовать в зависимости от обстоятельств. Возможно, удастся взять Ницше с поличным.

— Заманчиво,— сказал начальник управления и, обведя всех присутствующих взглядом, спросил: — Что ж, товарищи, пойдем на этот обоснованный риск?

В кабинете воцарилось молчание, как это часто случается после бурных объяснений и споров.

— Молчание — знак согласия,— улыбнулся начальник управления и резюмировал: — На том и порешим — Ницше пока не брать. Однако к вечернему докладу подготовьте план мероприятий по усилению наблюдения за Ницше. При малейших симптомах к побегу брать немедленно. Сегодня же сообщите киевлянам о наших материалах на него и о нашем решении.

В коридоре Шкодин спросил задумавшегося Неугодова:

— Что сердишься?

— А на что? — улыбнулся Неугодов.— Свою точку зрения ты мне выложил до совещания. Там ее подтвердил. За это мы и боролись.

— Не понял.

— Чтоб мои подчиненные не были попугаями, точно повторяющими слова начальника отдела, а думающими чекистами.

Оба рассмеялись. Неугодов продолжил:

— Тщательно разработай проект мероприятий по усилению наблюдения за Ницше и доложи его мне. Еще раз вместе подумаем. Но при всех условиях имей в виду: если Ницше сбежит, нам воздадут по всем статьям,— и шутя добавил: — Не знаю, как тебя, но меня должность гардеробщика не устраивает.

В начале декабря из Москвы поступили шифровка, в которой сообщалось, что жена германского консула Кляйна Софья Ивановна выехала в Ташкент.

Начальник управления вызвал к себе Шкодина. Ознакомив его с шифровкой, сказал:

— Возможно, она остановится в Актюбинске. Смотрите, не прозевайте...

Ташкентский поезд прибыл в Актюбинск в воскресенье утром.

Как и ожидалось, Софья Ивановна сдала саквояж в камеру хранения. С небольшой сумкой, бока которой заметно раздались от содержимого, направилась в город. Кляйн колесила по нему примерно час — проверяла, нет ли «хвостов». Затем направилась к дому, в котором проживал Ницше. Там она пробыла с 11.07 до 12.56. Когда она вышла из дома Ницше, сумка выглядела заметно облегченной.

Очередным поездом Кляйн уехала в Ташкент. Решено было брать Ницше немедленно. При аресте у него было изъято 50 тысяч рублей. На первом же допросе Шкодин спросил, откуда у него такая крупная сумма денег. Ничего вразумительного тот, естественно, ответить не мог.

— Эти деньги,— сказал Шкодин,— вы получили от Софьи Ивановны Кляйн.— И показал фотографию Кляйн, выходившей из дома Ницше.

Ницше оцепенел.

— Вот что,— сказал Шкодин,— берите бумагу и ручку и напишите нам, как вы боролись за «великую Германию» до войны, во время войны и после нее. Особенно подробно напишите, как вы боролись против нас после войны.

Ницше уронил голову на руки и сдавленным голосом произнес:

— Боже мой, неужели я был так неосторожен...

По своей природе Шкодин очень добрый человек. Дома, на службе, в общении с коллегами и друзьями он, как говорится, муху не обидит. Но с врагами Родины он был беспощаден. Выявляя их, не успокаивался до тех пор, пока не доводил дела до конца.

Ну, а когда враг разоблачен и схвачен?
Глядя на склоненного Ницше, Шкодин поймал себя на мысли, что к естественной брезгливости примешивается чувство некоторой жалости.

— Нет, дело не в вашей личной неосторожности. Говорить с вами по большому счету о преимуществах социалистического строя над капиталистическим не имеет смысла. Если вы, прожив у нас столько времени, ничего не поняли и ничему не научились — тут беда, которую лекциями не исправишь. А вот будь я начальником над вашими, шефами, то предъявил бы им много претензий.

Ницше поднял голову:
— Не понимаю, о ком идет речь?

— Возьмем хотя бы Стефани и Зоммера,— ответил Шкодин.— Как дипломаты, пользуясь неприкосновенностью, они вели враждебную работу против нашего государства.

— У нас были просто товарищеские отношения,— возразил Ницше.

Шкодин пропустил мимо ушей реплику Ницше и спокойно продолжал:

— А вот результаты: в 1929 году Стефани был пойман с поличным в момент получения от агента подробной информации об одном нашем оборонном заводе. Стефани выдворили из Советского Союза. Агента посадили вместе с его помощниками. Стефани пришлось в спешке — за 24 часа уложить в чемоданы свое барахлишко, что, конечно, нелегко, когда его много, и покинуть территорию Советского Союза. Зато в Берлине он прослыл храбрецом и жертвой ЧК. А его агентам пришлось отбывать «срок, от звонка до звонка», да и ротозеям, которых они использовали «втемную», тоже досталось.

Вместо Стефани приехал Зоммер. Кстати, ваш знакомый по Тегерану, где вы бывали по делам фирмы. И опять то же чванство, та же уверенность в своей безнаказанности.

— Еще раз повторяю,— сказал Ницше,— со Стефани и Зоммером я находился в чисто приятельских отношениях. Кроме обычной дружбы, между нами ничего не было. Мы не скрывали встреч. Но за их действия не отвечаю.

— А я вас и не прошу, чтобы вы отвечали за действия Стефани и Зоммера. Придет время, они сами за себя ответят.

— Вы в этом уверены? — как-то вяло, спросил Ницше.
— Боюсь, что да.
— Боитесь? Вы боитесь, что Стефани и Зоммеру придется отвечать?! — с какой-то надеждой вскричал Ницше. 
Шкодин усмехнулся:

— Вы меня не так поняли, Ницше. Знаю, вы невысокого мнения о боеспособности Красной Армии. К сожалению, есть люди и поавторитетнее вас, которые придерживаются аналогичных взглядов. Но это мнение ошибочно. Вы выдаете желаемое за действительное. Почему? — продолжал Шкодин раздумчиво.— Ответ очень прост: надеетесь, что когда-нибудь начнется обещанная Гитлером война против СССР, и тогда вы все станете «большими людьми». А на деле вы оказываете медвежью услугу немецкому народу. Подсовываете немецко-фашистской разведке «дезу». И это глобальная дезинформация о слабости Красной Армии может толкнуть Гитлера на необдуманный шаг. Вот тогда-то мы, сокрушив немецко-фашистские вооруженные силы, доберемся до вашего логова и примерно накажем всех этих стефани и зоммеров и иже с ними. Но какой ценой? Ценой каких жертв? Вот чего я боюсь. И это слово меня не шокирует. Недаром говорится, что ничего не боятся только дураки — они не в состоянии представить последствия своих поступков.

— Вы опытный следователь,— сказал Ницше,— стараетесь установить со мной душевный контакт?

— Никакого контакта с вами устанавливать я не собираюсь,— резко оборвал Шкодин Ницше, — тем более душевного. Я просто разговариваю с вами, и без обиняков. Проясняю вам ситуацию, в которую вы попали. И вещи называю своими именами. Вы отлично знаете, что Стефани и Зоммер занимались шпионажем против СССР.

— Вы склоняете меня к наговору! — сказал Ницше.

— Боже избави. За наговор, Ницше, будете отвечать по всей строгости наших законов, точно так же, как и за сокрытие правды.

— Что вы от меня хотите? — вскричал Ницше.

— Пойдем дальше,— спокойно продолжал Шкодин,— ваша «очаровательная Софья Ивановна» Кляйн...

Ницше вздрогнул.

— Среди своих поклонников в Москве Софья Ивановна будет изображать из себя Мату Хари. А вы сидите здесь передо мной. Чувствуете разницу?

Ницше исподлобья глядел на Шкодина. Тот некоторое время молчал. Потом резко бросил:
— Не находите, ли вы, Ницше, что вашим шефам в общем начхать на вашу судьбу?

Ницше промолчал.

— И наконец, последнее...— Шкодин сделал паузу.— Арестованы с поличным Урусова и вся группа агентов, связанных с ней.
Ницше откинулся на спинку стула и весь как-то обмяк.
— Что они показали против вас, я пока не скажу,— продолжал Шкодин.— И вот почему,— он показал на объемистое дело.— Это дело на вас, Ницше. Здесь много разного против вас. Что там правда, что наговор, я пока не знаю. Но должен знать, и узнаю. Бот вы потрудитесь написать мне всю правду о вашей шпионской деятельности в СССР. Особенно нас интересует киевский и актюбинский периоды вашей работы. Во вторую очередь нас интересует ваша более ранняя деятельность до войны и в период ее.

— Значит, Урусова действительно арестована, если вы и это знаете,— пробормотал Ницше. Он уже находился в состоянии прострации.

— Я с вами отнюдь не собираюсь шутить,— твердо сказал Шкодин.— Искренне вам советую — не пытайтесь ввести следствие в заблуждение, не усугубляйте и без того большую вашу вину перед моей Родиной. В противном случае я буду вынужден,— Шкодин сделал ударение на слове «вынужден»,— сопроводить ваше дело в суд с припиской, что вы ничем не облегчили работу следствия. Наоборот, пытались ввести нас в заблуждение. А осложнения, которые, естественно, вытекут из этой приписки, сами понимаете... Я ясно излагаю свои мысли на этот раз? 
После затянувшегося молчания Шкодин сказал:

— Ницше, разговор на сегодня закончен, вы устали, да и я тоже. Подумайте, утром скажете, будете давать чистосердечные показания или нет.

— Буду! — ответил Ницше.

Ницше Вильгельм Эрихович родился в 1889 году в Судетской области (бывшая Австро-Венгрия), получил образование в политехнической высшей школе в городе Штрасбурге (Германия). Видимо, не был лишен способностей, поскольку уже в 19 лет в 1908 году стал помощником начальника производства в фирме «Сименс-Шуккерт». Там Ницше привлек к сотрудничеству с немецкой военной разведкой один из руководителей фирмы — якобы, его дядя Клиненберг. Мотив вербовки — «идейный»: «Германия, Германия — превыше всего!» Однако идеи — идеями, а за информацию Ницше получал деньги.

Как сотрудник восточного отдела фирмы «Сименс-Шуккерт», Ницше командировался в Варшаву, затем в Тегеран. Там Клиненберг свел его с германским консулом в Тегеране Зоммером.

В 1915 году Ницше был призван в армию, попал на фронт, а вскоре в плен к русским. После окончания войны по заданию немецкой разведки остался в Советской России, поначалу в качестве военнопленного, а затем... занимал ряд ответственных инженерных должностей вплоть до технического директора на механических заводах в Киеве, Черкассах, Днепропетровске.

Ницше систематически посещал германское консульство в Киеве. Для маскировки участвовал во всяких пикниках, катаниях на лодках по Днепру, вечеринках, устраиваемых на средства консульства у Урусовой, связанной с немецкой разведкой еще с 1912 года и снабжавшей ее информацией по Западному фронту.

Ницше использовался немецкой разведкой и как связник. Так, 1914 году, а затем в 1935 он ездил в Черкассы и Житомир, где вывел из «консервации» двух немецких агентов и разработал с ними систему связи с немецким резидентом в Киеве.

Ницше передал немецкой разведке разного рода информацию о Днепрогэсе, оборонных заводах, о маневрах Краснознаменного особого Киевского военного округа.

На следствии, затем на суде Ницше признал полностью свою вину. Его показания были подтверждены другими подсудимыми, привлеченными по его и другим делам, а также многочисленными свидетелями.

Да, Ницше и другие немецко-фашистские агенты, оказавшиеся вместе с ним на скамье подсудимых, были врагами не менее опасными, чем те, которые, все-таки пришли к нам в страну в сорок первом году. И как знать, сколько бед предупредила эта лишь одна из операций по ликвидации вражеской агентуры перед Великой Отечественной войной. Это был один из многочисленных предвоенных ударов органов НКВД, лишивших вражескую разведку возможности сбора информации об обороноспособности Советского Союза и оснащенности военной техникой Красной Армии.
С. БОЙКО

«ЮНКЕРС» НАД УРАЛЬСКОМ

Шел второй год Великой Отечественной войны. В тревожные дни начала Сталинградской битвы произошло событие, о котором мало кто знал из жителей Уральска... 

— Вас вызывает начальник Зеленовского районного отделения НКВД,— позвонила мне телефонистка. 
Я взял трубку.

— Только что над станцией прошел немецкий самолет,— доложил начальник районного отделения.— Курс на Уральск.

— Вы не спутали? — усомнился я.— Может быть, это наш?

Трудно было поверить! Все-таки фронт от Уральска в пятистах километрах, вражеские аэродромы еще дальше...

— Нет, товарищ начальник, немецкий. Летел невысоко, Фашистские кресты были ясно различимы. Я сам видел... 

Зазвонил внутренний телефон.

— Слушай! — загудел в трубке хорошо знакомый голос начальника гарнизона генерал-майора авиации Кравцова.— Сейчас над нами прошел на восток «юнкерс!» 
Потом Кравцов сердито выругался. И было из-за чего!

— Сфотографировал, конечно, подлец, весь мой аэродромишко,— сокрушался генерал.

Итак, сомнения отпадали: прошел «юнкерс». Кравцов ошибиться не мог!

— Ничего не пойму,— признался я.— Что за трюк? 
— Я тоже не могу понять,— сказал Кравцов.— Кажется мне, что не бомбить он прилетал. Только глубокой разведкой коммуникаций и можно объяснить этот полет...
С этим нельзя было не согласиться.

Разговор закончить не удалось: телефонистка прервала и переключила меня на начальника гарнизона войск НКВД по охране моста через Урал.
— Только что над нами прошел на восток «юнкерс»,— доложил он.— Мы успели дать очередь из пулемета, да, видать, безрезультатно. Но, между прочим, он пошел на снижение в сторону зауральских лесов...

«Попали? — мелькнула мысль. — Или вынужденная посадка?» А не развернется ли он да не сыпанет ли в лесах парашютистов-диверсантов? Мост-то единственный! Вдруг подорвут! — тревожно забилось в голове.

Я тут же переключился опять на генерала. Договорились: в район, куда пошел «юнкерс», вылетает штабной самолет для разведки местности с воздуха, а на автомашинах выезжает войсковая истребительно-поисковая группа...

Тревожно задребезжал междугородный телефон. Опять звонил начальник Зеленовского районного отделения НКВД.
— Позвонили со станции Озинки,— докладывал он, — «Юнкерс» обстрелял из пулемета пассажирский поезд километрах в трех по выходе его со станции Урбах. Результаты обстрела неизвестны, но поезд следует по маршруту...
Ни от самолета, высланного в район возможной посадки «юнкерса», ни от выехавшей туда же группы пока не было никаких вестей. Неизвестность, конечно, нагнетала напряженность.

Телефонистка связала меня с соседним Тепловским районным отделением НКВД Оренбургской области.
— Недавно курсом на Куйбышев прошел какой-то самолет,— рассказывал дежурный по районному отделению.— Шел невысоко, но стороной от леса, поэтому не разглядели, чей он.

Я посоветовал ему доложить об этом в Оренбург и «прочесать» трассу полета «юнкерса» на случай, если он выбросил парашютистов или листовки, а также попросил поставить нас в известность, если будут новости, относящиеся к проклятому «юнкерсу»...

Донесение о происшествии было уже в Алма-Ате, на столе у наркома внутренних дел Казахстана. Нарком доложил об этом ЦК партии. А мы с секретарем обкома партии А.С. Василевским обсуждали событие и связанные с ним меры.
Интересоваться районом Уральска фашистское командование имело причины. То, что «юнкерс» шел по линии железной дороги, а не степными просторами в междуречье Урал — Волга, видимо, имело определенный смысл. Воинские перевозки и объекты бомбежек интересовали, фашистов. Такими объектами были, прежде всего, железнодорожные, сооружения. Нарушить работу железнодорожной линии Илецк — Урбах — Астрахань, значит, лишить фронт этого важнейшего и кратчайшего пути на восток, сорвать прибытие пополнения, боеприпасов, продовольствия и отправку в тыл эвакуированных.

Но и сам Уральск, и его окрестности, несомненно, могли интересовать фашистское командование. Уральск был ближайшим узлом связи с Закавказьем, отрезанным оккупантами в результате захвата Северного Кавказа. Тут переваливались грузы, идущие железнодорожными и водными путями, тут пролетали самолеты ГВФ в сторону Закавказья и обратно. Несколько военных училищ готовили молодых командиров.

Одним словом, было чем интересоваться фашистской разведке, было что беречь от нее советским людям. Понятно, почему нас так обеспокоило появление «юнкерса».

Через час после отправки сведений в Алма-Ату Василевского и меня вызвали на телеграф: у провода были первый секретарь ЦК партии и нарком внутренних дел Казахстана.

— Доложите обстановку. Что там у вас происходит? — выстукивал аппарат из Алма-Аты.

Мы доложили все, что самим было известно, что мы предполагали и какие меры предпринимали и намечали на ближайшее будущее.

Только я вошел в управление — дежурный доложил:

— Начальник линейного отделения НКВД станции Уральск имеет экстренное сообщение.

Оказалось, на станцию прибыл тот самый поезд, который был обстрелян «юнкерсом». Есть раненые. Слишком дорого обошлось нам подтверждение его полета.

Поступило сообщение: над Волгой, при попытке прошмыгнуть назад, фашистского стервятника «приземлили»... Но что, если он успел-таки выполнить задание?

Первый тревожный симптом — в управление прибежал запыхавшийся паренек:

— Фашисты в Уральске! К нашей соседке бабке Ирине Парфентьевне двое стучались!

Дежурный управления — к бабке, первоисточнику «новости». Та поведала: час тому назад, когда она уже погасила огонь и ложилась спать, кто-то постучал в окно. Старушка зажгла свет, раздвинула занавески, выглянула в окно и... обмерла. В окно уставились две усатые физиономии.

Позже выяснилось, что через станцию следовала группа военнослужащих польской добровольческой части, формировавшейся в Советском Союзе. Кое-кто из них пошел по ближайшим к станции домикам прикупить продуктов. Двое из них и попали к этой старушке.

...В области было введено затемнение. Начали отрывать щели-убежища. Развернулось формирование добровольческих истребительных батальонов для борьбы с вражескими парашютистами.

Вскоре начались столкновения бойцов истребительных батальонов Урдинского и Джаныбекского районов с фашистскими парашютистами. Гитлеровцы усилили воздушные налеты на западные районы области.

Первые бомбы фашисты сбросили на овцеферму одного из совхозов, где-то на стыке Урдинского, Джангалинского и Фурмановского районов. В предрассветной дымке немецкие летчики, видимо, приняли кошары за нечто показавшееся им ангарами. Ни одна бомба не попала в цель. Ферма не пострадала.

Но на станции Джаныбек фашистская авиация произвела разрушения. По поручению обкома я участвовал на одном заседании бюро райкома партии. Пока мы заседали, трижды налетали стервятники и бомбили станцию. Как свеча, сгорела у нас на глазах разрушенная прямым попаданием огромная пятиэтажная деревянной конструкции мельница. Одна из бомб угодила в полевой госпиталь. Были жертвы. Опасаясь за сохранность нефтебазы, райком партии тут же принял решение о вывозе нефтепродуктов. Невзирая на налеты вражеских бомбардировщиков, шоферы колхозов и совхозов вывезли горючее.

Фашисты бомбили Джаныбек, а невдалеке, на полевом стане, не прекращалась молотьба. И никто из колхозников не бросал работу и не бежал в укрытие. Километрах в трех от них чернела на земле громада рухнувшего самолета.

В одном из посещений Джаныбекского района со мной произошел интересный случай. На рассвете я подъехал к зданию районного отделения НКВД. Остановился у подъезда, поднимаюсь на крыльцо и по крытой галерее иду к входу в здание, расположенному со стороны двора. Только подошел к повороту, галереи, как из-за угла вываливается... румынский солдат в полной походной, хоть и обтрепанной форме. Увидев мои знаки различия в петлицах, бравый вояка лихо щелкнул каблуками, вытянулся и вскинул руку к характерной остроконечной меховой шапке.

Все объяснилось просто. Каким-то образом румын отстал от колонны военнопленных. Был он истощен, болен, двигаться не мог. Сердобольные милиционеры приютили его, отогрели, подкормили. И стал он хорошим конюхом при районном отделении.

...Битва на Волге подходила к решающей фазе. Стремясь сломить сопротивление советских войск, фашистское командование старалось парализовать наши тыловые коммуникации. Поэтому оно подвергало массированным налетам железнодорожную линию. Палласовка, Джаныбек и некоторые другие станции при этом серьезно пострадали. Первоначально фашисты попытались было морально разложить тыл защитников волжской твердыни. Многие пожилые жители Урдинского и Джаныбекского районов, вероятно, еще помнят, как с фашистских самолетов посыпались на их поля тучи листовок. Но «специалисты по России» из гитлеровских шпионско-диверсионных и пропагандистских центров, как оказалось, не отличали Казахстан от... Азербайджана! Листовки, которыми они забрасывали поля Урдинского и Джаныбекского районов, были на азербайджанском языке. Потом фашисты спохватились. Однажды степные снега заалели яркими маками: небольшие, мягкого картона листовки тысячами разлетались по полям. Расчет, видимо, был на то, что за «партбилет» ухватится каждый, поднимет, развернет, а там... На обложке все, что положено для партбилета, а внутри — типичные для фашистской пропаганды измышления и призывы покориться «великой Германии».

Однажды такой «почтальон» напоролся на наш истребитель. В коротком бою вражеский самолет был уничтожен. Несмотря на бомбежки, дорога жила и действовала. Повреждения исправлялись, поезда шли. Потом была усилена противовоздушная оборона. Фашистское командование поняло, что разрушить эту коммуникацию одними воздушными налетами вряд ли удастся. Вот тогда-то и «посыпались» вдоль этой линии парашютисты. Дорога была «расписана» на участки, предназначенные для разрушения каждой отдельно действующей группой диверсантов.

Одна из первых групп парашютистов была захвачена бойцами истребительного батальона в Урдинском районе. Два парашютиста и парашют с металлическим контейнером попали в руки «ястребков». В контейнере оказался запас взрывчатки, патронов к пистолетам, продовольствия, в том числе килограмм шоколадных конфет со специальной начинкой. Употребление конфет прогоняло сон: расчет на то, что диверсантам пришлось бы долго сидеть в засаде, выжидая удобного момента для совершения намеченного. Но самое главное: там была топографическая карта. На ней крестиком обозначен участок железнодорожного полотна, разрушение которого поручалось группе.
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Снаряжение, захваченное чекистами, в мае 1944 года у высадившегося на территории Гурьевской области вражеского парашютного десанта.
Потом попадались другие группы парашютистов. Все они, как по стандарту, были снабжены такими же картами и контейнерами.

Но и эта затея фашистов провалилась. Вывести из строя железнодорожную линию им не удалось. Насколько мне помнится, ни одного взрыва они так и не осуществили. Диверсантов либо уничтожали, либо вылавливали, но чаще всего они сами являлись с повинной.

...Эта ночь оказалась неспокойной.

— К вам просятся два командира-фронтовика,— доложил по телефону дежурный комендант.

Прибывали фронтовики часто. Кто по делам службы, кто по пути из госпиталя к месту назначения спешил навестить семью. Многие из них обращались в управление НКВД. Этих двух командиров я принял немедленно.

Вошли онн в мокрых от растаявшего снега шинелях. У обоих через плечо противогазы. В кобурах пистолеты «ТТ». В руках солдатские вещевые мешки. На петлицах старшего и годами и званием командира, над тремя «кубиками» перекрещивались пушечные стволы — знак принадлежности к артиллерии. Он был невысокого роста, щупловат. Под белесыми небольшими усами как-то болезненно кривились тонкие губы. Глаза глубоко ввалились под нависшими, тоже белобрысыми бровями. А другой — пехотный лейтенант — ростом под потолок, так что, видимо, и сам, сознавая избыток роста, давно уже привык несколько сутулиться. На круглом, до черноты смуглом лице особенно приметны черные глаза, да, пожалуй, еще какие-то крапинки. Мощные кисти рук, должно быть, знали кузнечное или горняцкое дело.

— Старший лейтенант Кучевасов,— осиплым тенорком отрапортовал первый.

— Лейтенант Мельниченко,— густым простуженным басом представился второй.

Я ответил на приветствия и пригласил садиться. Разговор как-то не получался, вернее, не завязывался. Я ждал. А посетители смущенно переглядывались.

— Я вас слушаю, товарищи,— помог я им. 
Кучевасов как-то вприщур глянул на Мельниченко. Тот и вовсе растерялся. Потом он что-то забубнил скороговоркой. Видимо, уловив по выражению моего лица, что я ничего не понимаю, Мельниченко встал во весь свой огромный рост, выпрямился и отчетливо, но с запинкой выпалил:

— Мы те, кого вы ищете... словом, мы из абвера. Сброшены самолетом позавчера ночью...

Сказал и... потянулся рукой к пистолету.

А мы действительно искали их уже вторые сутки. Искали и наши соседи — саратовцы. И днем и ночью поисковые группы войск НКВД и истребительные батальоны шарили по степи, искали в населенных пунктах.
В позапрошлую ночь, около полуночи, наши посты еле-еле уловили в завывании поземки слабый звук самолета, прошедшего с востока на запад через одно из «колен» железнодорожной линии Илецк — Саратов.

Немедленно сработала система оповещения, и пришли в действие все средства, предназначенные для розыска и захвата парашютистов, несомненно, выброшенных самолетом,— иначе зачем ему тут летать.

В конце прошлой ночи одна из поисковых групп обнаружила человеческие следы на снегу. Метель стерла их основательно. Поиск шел по этим еле различимым следам. Долго они петляли, то исчезали, то вновь появлялись. Не раз человек приближался к железной дороге, и тогда следы исчезали, видимо, он шел по шпалам. А как только на пути попадалась станция, разъезд или одиночная будка, следы уходили в степь. Значит, вместо того, чтобы приблизиться к жилью, сесть в поезд, человек избегал людей. Он упорно двигался на восток.
Мельниченко молча вынул пистолет и положил на мой стол. Потом расстегнул сумку противогаза, извлек, и положил портативный радиопередатчик. Потом то же проделал, не произнеся ни слова, и Кучевасов. Только вместо передатчика в его противогазной сумке оказалось запасное питание для передатчика. Он же выложил на стол и переговорный код, предназначенный для связи с разведывательным центром абвера, пославшим их сюда. Сдали они и по объемистой пачке сторублевок.

...В конце концов следы привели одну из саратовских поисковых групп к оврагу. Там, под снежным завалом, и откопали этого пешехода, мертвого... Младший лейтенант Курочкин следовал в командировку в один из военкоматов в далеком тылу, да вот неизвестно, как угодил в этот овраг. Кроме обычных документов на имя Курочкина у него оказался запас чистых бланков разных документов и... сто тысяч рублей.
С этим все было ясно: такие уже попадались. А другие? Где другие, выброшенные вместе с ним? Или его выбросили, одного? Ни взрывчатки, ни рации при нем не оказалось. Может быть, у него было другое задание? Какое? К кому он шел? 
Я не спешил реагировать на повествование Кучевасова и Мельниченко, Слушал молча. Надо было поразмыслить, разобраться, проверить...

— С нами был выброшен еще один человек,— закончил Кучевасов.— Кто он, конечно, не знаем, но документы у него на имя младшего лейтенанта Курочкина...

Да, совершенно верно! Сообщение о Курочкине из Саратова мы уже имели.

Как обычно в подобных случаях, сейчас же началась запись сообщений парашютистов и розыск тех, кто вместе с ними, одним самолетом, или до них был заброшен врагом в наш тыл.
Эти сведения нас очень заинтересовали: надо было искать одних и готовиться «принимать» других диверсантов.
...Фашисты надеялись, что советские люди восстанут против власти. Ничего утешительного не могли бы сообщить на этот счет своему «шефу» оберсту Шмидтке и его агенты, даже решись они выполнять его задания. Они могли увидеть и сообщить ему, что уральцы не покладая рук трудятся, что заводы Уральска работают намного выше своих плановых расчетов, что многие, самые крупные и лучшие здания, даже некоторые школы превращены в госпитали, и население с огромной любовью заботится о своих защитниках. Могли бы сообщить и о том, что трудящиеся области по всем показателям выполняют государственные задания по производству и поставкам государству для нужд обороны хлеба, мяса, молока, масла, фуража. Сверх планов сдают государству в фонд Красной Армии эшелоны хлеба. Приютили они десятки тысяч эвакуированных женщин, детей, стариков, разместили их у себя. Обеспечили фуражом десятки эвакуированных совхозов и конезаводов. А ведь на полях-то работали одни женщины, старики да подростки: все способные носить оружие ушли на фронт. И еще могли бы они понаблюдать и сообщить оберсту, как в тридцатиградусный мороз, после каждого бурана, тысячи уральцев выходили на очистку аэродрома, чтобы самолеты могли бесперебойно нести свою боевую службу.

Вряд ли подобные разведданные доставили бы удовольствие оберсту и его командованию! Но было в Уральске и нечто другое, что, конечно, заинтересовало бы его, передай об этом Мельниченко.

Впрочем, Мельниченко передавал в разведцентр оберсту собранные в Уральске «разведывательные» сведения. Передавал старательно, регулярно...

Уже на следующий день в Уральск прибыл представитель НКВД СССР капитан Волынский. Он выслушал Кучевасова и Мельниченко, сопоставил их показания с данными, имевшимися в НКВД. Говорили они правду. И сведения зафронтовой разведки, и данные, сообщенные ранее попавшими в руки органов НКВД в разных местах парашютистами-агентами, совпадали с показаниями Кучевасова и Мельниченко.

И капитан Волынский, и занимавшийся этим делом лейтенант Кондаков, и я пришли к общему мнению: игра стоит свеч. Кучевасов и Мельниченко стали выполнять задания оберста Шмидтке. В эфир ушла первая радиограмма Мельниченко о том, что группа благополучно приземлилась в заданном районе, только Викулов разбился. Потом, захоронив Викулова, они добрались до Уральска, осели, сфабриковали себе документы из бланков, которыми снабдили, их в разведцентре.

Шмидтке сразу же откликнулся на радиосигнал. Но он, разумеется, не был простаком. Ничего нового его лаконичные радиограммы не давали. Он не задавал вопросов, не давал никаких новых заданий и наставлений, он просто держался в пределах того, что уже было известно Кучевасову и Мельниченко, требовал выполнения задания.

В городе были военнослужащие — Мельниченко исправно отстукивал об этом оберсту. Над городом прогудели бомбардировщики — опять пошла радиограмма в разведцентр.

Одним словом, Мельниченко отстукивал оберсту каждый раз именно то, что в данный момент было выгодно для тех, кто насмерть стоял на волжском берегу, сдерживая натиск врага, пока наше Верховное Главнокомандование готовило западню для рвущихся к Волге захватчиков.

Видимо, фашистам эти «данные» казались убедительными. Эшелоны-то шли, самолеты летали, гарнизон в Уральске был! Наконец, оберст Шмидтке начал действовать смелее. Он задал несколько вопросов. Из них, правда, только предположительно, можно было сделать вывод, что Шмидтке, возможно, кое-что знает о районе Уральска, выходящее за пределы «информации», представленных ему Кучевасовым и Мельниченко. Он требовал уточнить известные ему данные. «Уточнение» требовало от нас осторожности: это могло быть проверкой Кучевасова и Мельниченко, могло стать ловушкой для нас. А нам надо было не только водить за нос оберста, но и соблазнить его «возможностями» высадок здесь новых агентов.

Из этого затруднения нам удалось выйти.

Тогда последовало такое, что Волынский, Кондаков и я крепко задумались. Оберст поставил ряд вопросов, из которых явствовало, что он располагает данными, которые успел разведать и радировать «юнкерс», и теперь требуется «освежить» их или, что еще хуже, в районе Уральска орудует еще кто-то из его агентов, и Шмидтке перепроверяет его, а может быть, наоборот, проверяет Кучевасова и Мельниченко.

Как быть? Посоветовались с Москвой. Решение было найдено. Оберсту дали «сведения».

Его «разведчики» Кучевасов и Мельниченко, превратившиеся в наших контрразведчиков, продолжали действовать. И небезуспешно: дезинформация противника способствовала победе наших войск в битве на Волге.
ПРОДОЛЖЕНИЕ ПОДВИГА
Н. ЕГОРОВ

КОГДА БАМБУК ЦВЕТЕТ

Самые нетерпеливые пассажиры начали соскакивать на перрон, не дожидаясь остановки поезда. И только худощавый китаец не спешил покинуть вагон. Он стоял у окна, чужие радостные лица не интересовали его, зато мужчина, стоявший с озабоченным видом, привлек его внимание, и он рассмотрел его очень тщательно. Такого же пристального осмотра китаец удостоил еще одного человека. Видимо, наблюдение успокоило его, и он с явным облегчением вздохнул.

Китайца, как видно, никто не встречал, и он ждал, когда схлынет толпа, станет свободнее. Но вот и он закинул на плечо свой тощий мешок и направился к распахнутой настежь двери вагона.

В густой толпе прибывших и встречающих он почти ничем не выделялся. На нем был потрепанный, в нескольких местах заштопанный с мужской старательностью ватник, черные, протертые в коленях штаны, грубые порыжевшие ботинки, замызганная шапчонка. Все это было обыденным в начале второго послевоенного года, когда страна залечивала раны после страшной четырехлетней войны, и народ еще не имел возможности одеваться по вкусу.

Лицо китайца было невозмутимо, только изредка подергивающееся левое веко свидетельствовало о внутреннем напряжении. Выдавала его настороженность и то, что он несколько раз словно невзначай оглядывался назад. Но в привокзальной сутолоке никому не было дела до одинокого незнакомца. Толпа подхватила его и вынесла через узкие ворота города на привокзальную площадь. Здесь он остановился в раздумье, соображая, куда пойти.

Наш незнакомец отошел в сторону, не спеша достал из кармана штанов кисет, клочок газеты, ловко свернул цигарку, прикурил у проходившего мимо и, затягиваясь едким дымом, стал осматриваться. Сквозь уже поредевшую толпу он, наконец, увидел в дальнем конце площади привокзальный базарчик.

Докурив самокрутку, китаец направился через площадь в тот ее конец, где под деревьями несколько человек предлагали свой нехитрый товар: картофельные лепешки, сушеные яблоки, семечки. Там же стоял и торговец нитками-иголками. Приезжий не сразу подошел к лотошнику. Вначале он поторговался с крикливой бабкой за полстакана семечек, потом повертел в руках и даже посмотрел на свет полинялую солдатскую гимнастерку, что предлагал подвыпивший веселый инвалид с костылями. Убедившись наконец, что никто на него не обращает внимания, приезжий направился к лотошнику и вдруг остановился. На лице его отразилось недоумение, удивление. Он даже поморгал, словно не веря своим глазам. Наконец, подошел и поздоровался по-китайски.

— Хао,— равнодушно отозвался торговец.

Приезжий еще раз глянул на лотошника, вдруг улыбнулся и, поворошив пальцем кучку пуговиц, сказал что-то по-китайски. Лотошник нехотя ответил, поднял голову, присмотрелся к неожиданному покупателю и в замешательстве оглядел площадь.

— Ты? — с недоверием и тревогой в голосе по-русски спросил он.

— Я, я,— охотно подтвердил приезжий и добавил еще несколько слов по-китайски.

Лотошник дрожащими руками сложил товар, перебросил лямку короба через плечо, подхватил подставку.

— Шихоу даола,— бросил он, не глядя, и пошел вперед. Приезжий на мгновение задумался, еще раз посмотрел по сторонам, потом подхватил свой мешок и зашагал следом в сгустившиеся сумерки.
* * *

В Министерстве государственной безопасности Казахской ССР Кузнецов работал старшим оперуполномоченным второй год. Его боевые заслуги были отмечены орденом Красной Звезды, медалью «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941 — 1945 гг.» и медалью «За отвагу», которую Иван Григорьевич получил еще в 1939 году за участие в боях с японскими милитаристами на Халхин-Голе.

Почти восемь лет прошло с тех пор, но Кузнецов не может забыть, как 22 августа 1939 года их авиадесантную бригаду выдвинули на левый фланг советско-монгольских войск, где шли ожесточенные бои за высоту «Палец». Японских захватчиков пришлось вышибать гранатами и штыками. Почти сутки не утихал здесь бой, а когда высота была взята, ему с товарищами по оружию пришлось отбивать яростные атаки самураев, которые хотели прорваться к окруженным высотам по обе стороны речушки Хайластын-Гол остаткам ударной группировки генерала Камацубара.

Давно это было. Уже повержена Германия, разгромлена Квантунская армия и капитулировала Япония. Но мир все еще не наступил. Газеты и радио сообщают о боях гоминдановцев с частями Народно-освободительной армии Китая. Вчерашние союзники по антигитлеровской коалиции, почти не таясь, пытаются спасти военный потенциал Германии. Американцы, оккупировавшие Японию, перестали считаться с союзниками. Даже англичане проявляют недовольство самоуправством янки. Притаившиеся было фашисты то тут, то там вновь поднимают головы. Участились нарушения государственных границ. Засылаются шпионы, диверсанты... 

— О чем мечтаешь, мудрейший? Какие мировые проблемы решаешь? — услышал Кузнецов веселый голос своего начальника Мустафина.

Ответить помешал телефонный звонок. Мустафин поднял трубку:

— Слушаю вас... Да... Слушаюсь. Сейчас зайдем. Иван Григорьевич, начальство приглашает. Пошли!

Быстро собрав со стола бумаги, Кузнецов сложил их в сейф. Мустафин торопливо докуривал папиросу и нетерпеливо смотрел на товарища. «Волнуется,— подумал Кузнецов. — Вероятно, что-то важное».

В просторном кабинете полковника Сухомлинова собрались почти все сотрудники отдела. Даниил Осипович быстро, но внимательно дочитывал какой-то документ. Наконец, он поднялся, оглядел собравшихся.

— Начнем, товарищи. Как вам известно, кое-кто на западе пытается разогреть холодную войну, усилить подрывную деятельность против стран демократии, Советского Союза. Обстановка очень непростая, и центр ориентирует все органы госбезопасности, что в Соединенных Штатах произведена реорганизация сети разведывательных органов. В Японии американская военная разведка — Джи-тву берет на учет всех уцелевших офицеров разведывательного управления бывшего генштаба, особенно тех, кто работал в руском отделе. Для чего это делается — догадаться нетрудно. Наверняка можно ожидать, что усилятся попытки к засылке в нашу страну агентуры, к восстановлению связей с еще невыявленными затаившимися агентами...

Кузнецов, как и все, внимательно слушал полковника. В его памяти всплывали слышанные или вычитанные в разное время факты о деятельности агентов иностранных разведок против России, а потом и против Советского Союза. Конечно, работать агентам в нашей стране становится все труднее. Но это побуждает их действовать еще изворотливее и хитрее. Взять того же Чжан Цзяна из консульства гоминдановского Китая, что находится в городе на углу улиц Панфилова и Максима Горького. Странно ведет себя этот вице-консул...

После совещания Мустафин и Кузнецов вернулись к себе в кабинет, еще раз уточнили и скорректировали план мероприятий и пришли с ним к полковнику. Даниил Осипович внимательно прочитал план. Временами он одобрительно кивал головой, над одним пунктом задумался. Постучал мундштуком дымящей папиросы по спичечной коробке и решительно произнес:

— Это вот легковесно. Не пойдет! — задумался.— А если сделать вот так? — И в нескольких словах он изложил свою мысль.— Впрочем, я не настаиваю на таком именно решении. Лучше подумайте над этим пунктом еще.

* * *
Господин вице-консул Чжан Цзян нервничал. Поведение его заметно изменилось.

И когда Кузнецов узнал об этом, он решил изменить свой утренний маршрут так, чтобы проходить мимо консульства. Во вторник вице-консул только выглянул на улицу и ушел обратно. Зато в среду он действовал энергично. Выйдя из консульства, он направился к улице Гоголя, но затем повернул назад, к улице Пастера, Здесь он сел в трамвай, потом выскочил из тронувшегося вагона, перешел на противоположную сторону улицы и сел в маршрут другого направления.

— Соображаешь, что это значит? — спросил Мустафин, выслушав Кузнецова.

Иван Григорьевич задумчиво потер щеку:

— Похоже, что... но...

— Правильно,— согласился Мустафин.— Спешить с выводами не будем. Но так просто такие вещи не делают.
Действительно, господин вице-консул вел себя как разведчик, который идет на встречу с нужным человеком и заметает свои следы.

На несколько дней необычные вылазки вице-консула неожиданно прекратились, а затем начались снова. Теперь Мустафин и Кузнецов окончательно утвердились в мысли, что Чжан Цзян является гоминдановским разведчиком и пытается с кем-то установить связь.

— А знаешь,— читая как-то рапорт Кузнецова, задумчиво молвил Мустафин, — несмотря на все разнообразие путей...

— Они перекрещиваются в двух точках,— продолжил Кузнецов.

— У музея в городском парке или... 
Кузнецов опять подхватил:

— Или у аптеки возле Зеленого рынка.

— Места известные, так сказать, неповторимые. А это значит, что Мистер Икс, которого так старательно ищет господин вице-консул, человек не местный,— убежденно заявил Мустафин.

— Совсем не обязательно,— возразил Кузнецов.— Просто это достаточно людные места.

— Вокзал еще многолюднее.

— Верно. Однако у вице-консула не так много причин, чтобы крутиться там. К тому же как разведчик он прекрасно знает, что такие места постоянно находятся в поле зрения соответствующих органов.

— Но есть еще одна точка,— напомнил Мустафин.

— Знаю. Кинотеатр ТЮЗ. Однако кинотеатр в систему не укладывается.

— Как знать. А может, здесь штука тоньше? — усомнился Мустафин.

После разговора Сухомлинова кроме аптеки и музея было решено взять под контроль и кинотеатр ТЮЗ. Гостиницу, как место возможной встречи, Даниил Осипович Сухомлинов отклонил, тем более, что возле нее Чжан Цзян не появлялся.

— В гостинице,— сказал он,— вице-консул может полюбиться в том случае, если там остановится лицо официальное. А к официальному лицу, как вы знаете, поедет сам консул. А консулу удобнее принять в консульстве. Так что у гостиницы Чжан Цзяну делать абсолютно нечего...

В городской парк Иван Григорьевич пришел рано утром. Решил осмотреться. На боковой аллейке в тени нашел скамейку. С нее хорошо просматривался вход в музей, дорожка, что вела к кинотеатру. Чтобы не казаться бездельником, он прихватил несколько учебников и походил на студента, у которого одна забота,— поскорее подготовиться к экзамену. Где-то с другой стороны музея расположился Аскар Мустафин.

Минуты складывались в часы. К кинотеатру, музею подходили люди. Брали билеты, разговаривали друг с другом, смеялись, уходили. Ничего подозрительного. Не привлек внимания Ивана Григорьевича и мужчина, неторопливой походкой отдыхающего человека шагавший от кинотеатра к музею. В светлой одежде, с газетой в руке. «Кореец или китаец»,— подумал Иван Григорьевич, прикрываясь книгой.

Мужчина остановил шедших навстречу парней, что-то спросил. Высокий, без головного убора, юноша поднял левую руку. До Кузнецова долетели слова: «...часов пять минут». Мужчина, пропустив парней, достал из кармана голубоватую бумажку, повертел ее в руках. «Билет в кино,— догадался Иван Григорьевич.— Спросил время, а до начала сеанса еще почти полчаса».

Майское солнце изрядно припекало. Мужчина огляделся и прошел к скамейке, что стояла справа от входа в музей, сел, закурил. Положив рядом с собой пачку с папиросами и спички, он развернул «Казахстанскую правду» и не спеша начал читать. На соседних скамейках сидели пожилой мужчина тоже с газетой и нетерпеливо оглядывающийся парень.

Чжан Цзян появился неожиданно. Заметив сидящих на скамейках около музея, он замедлил было шаг, но вдруг оглянулся, заторопился, повернул влево к выходу на улицу Гоголя и пропал из виду. По-разному отреагировали на появление Чжан Цзяна сидевшие на скамейках: парень равнодушно скользнул взглядом, любитель кино даже не оторвался от газеты, а пожилой мужчина пристально смотрел в спину удалявшегося Чжан Цзяна.

«Что же спугнуло Чжан Цзяна?» — подумал Кузнецов. В эту минуту на аллее появились спешащие парень и девушка. Они озабоченно кого-то высматривали. «Не их ли испугался вице-консул?» — предположил Кузнецов, машинально следя за троицей у музея.

Любитель кино встал, сладко потянулся, сунул папиросы и спички в карман и зашагал к кинотеатру, где раздался звонок о начале сеанса. Парень, безнадежно опустив голову, пошел в музей. Пожилой мужчина, проводив обоих взглядом, направился к выходу на улицу Гоголя следом за вице-консулом.

Подумав, Иван Григорьевич пошел за ним. Но не успел пройти и десяти метров, как вновь встретил пожилого мужчину, но уже с девочкой, видно внучкой, на руках. Оба они весело смеялись, а сбоку семенила молодая женщина и с улыбкой смотрела на них. Кузнецов глубоко вздохнул и, разочарованно подумав: «Опять осечка»,— направился разыскивать Мустафина...

Так продолжалось три недели. Господин вице-консул то бродил по городу, ни с кем не встречаясь, то на несколько дней не показывал даже носа на улицу.

— А может, он физзарядкой занимается? Или к чемпионскому забегу тренируется? — мрачно пошутил Мустафии.— Петляет по городу, словно заяц.

— Вернее, как матерый лис,— заметил Сухомлинов.

— Ну, да ладно. Нам не удалось установить, встретился он, с кем хотел, или нет. Ясно одно: перед нами опытный и осторожный разведчик. Это первое. Второе. Поведение господина вице-консула подтверждает вывод центра об активизации гоминдановской разведки. Значит, и мы должны усилить работу. Кстати, обратите-ка внимание на повара консульства.

Позднее уже в своем кабинете Кузнецов и Мустафин долго сидели молча. Наконец, Аскар спросил:

— Ну, что вырисовывается на горизонте, мудрейший из мудрейших?

— Два вопроса, — отозвался Кузнецов.

— Какие же?

— Что интересует гоминдановскую разведку? Кто может нам помочь?

— Пожалуй, легче сказать, что этих господ не интересует.

— Да-а. Это усложняет дело, — заметил Иван Григорьевич. — Если знать, что их интересует, то возле предполагаемого объекта легче бы обнаружить любопытствующего. Ведь мухи и осы летят на мед.

— Ну, положим, мух привлекает и помойка...

Иван Григорьевич, не обращая внимания на замечание Мустафина, продолжил:

— Воинские части, предприятия, железная дорога...

— Трудности, недостатки,— подсказал Аскар Мустафин.
— ... в первую очередь со снабжением. Ведь последствия войны еще сказываются,— развил мысль Кузнецов. 
— И это верно.

* * *

Го Динфу был испуган. Когда на колхозном рынке эта сводня Соня с двусмысленной усмешкой сказала, что его разыскивает старый приятель, Го Динфу тоже улыбнулся и негромко ответил: «Для приятеля мой дом всегда открыт. По воскресеньям я бываю дома». И это была сущая правда. Жена от Го Динфу ушла, и в выходные дни ему как холостяку приходилось заниматься стиркой и уборкой.

...Утром Го собирался стирать рубашки, когда за его спиной скрипнула открываемая дверь. Думая, что заглянул сосед, Го не поднял головы от корыта. И вдруг услышал резкий голос:

— Плохо же ты гостей встречаешь, Го Динфу!

Го повернулся и остолбенел. Если бы он знал заранее, о каком приятеле толковала Соня, то наверняка смотался куда-нибудь, хотя бы к этому шулеру Чу Лантину. «Впрочем,— подумал он,— от этого дьявола вряд ли скроешься. Вот если бы уехать в другой город. Но теперь это не удастся. А как было спокойно до сих пор. И вот на тебе!» Вошедший же нагло ухмыльнулся:

— Что, опять не узнаешь старого друга?

— Кин...

— Что ты, старина! Я ведь китаец и имя у меня китайское,— вошедший бесцеремонно, в упор разглядывал Го Динфу.— Неужели надо напоминать нашу старую дружбу и... службу?

— Что ты. Да я... Да у меня... — залепетал Го.

— Ну вот и хорошо. А Кина... забудь. Его больше нет... 
Легко сказать «нет», когда вот он, сам Кин Нагатакэ с его бульдожьей хваткой. Выходит, зря он надеялся, что встреча в феврале на станции была случайной и последней.

— У тебя смолоду язык был чуть длиннее нужного,— продолжал вошедший.— И если он таким остался, то я могу при случае вспомнить о твоих похождениях с Музаи-саном в Хумахе и Хейхе. Придется тогда и рассказать, как в результате этих «невинных» прогулок ушли из жизни содержатель харчевни и извозчик, единственным достоянием которого был полуслепой мул...

Го Динфу задрожал. Ему бы не помнить арестованных в Хумахе по его доносу сельского трактирщика по подозрению в связи с партизанами и того извозчика. А «старый приятель» Кин Нагатакэ внимательно изучал комнату.

— Один живешь? — поморщился.— Грязнее, чем в свинарнике.

— Да вот жениться думаю,— нервно хихикнул Го.

— А ты не забыл пословицу: «Длинный язык жены — лестница, по которой в дом приходит несчастье?»

— Нет, конечно. Однако плохо в доме без женщины...
— Не разводи грязь, убирай почаще. А если уже здорово допечет, обратись к Соне. По старой памяти поможет.
— Да ведь...

— Ну хватит,— грубо оборвал Кин.— Теперь о деле. К тебе много народу ходит?

— Нет. Иногда соседи заглядывают поговорить о том, о сем.

— Хорошо! Я сегодня у тебя заночую. В городе мне остановиться негде... А вообще-то думаю я перебираться в Алма-Ату. Здесь и работу можно найти, и... нашего брата много.

От этих слов Го опять стало не по себе.

— На первое время не откажешь в квартире?

— Э-э-э... рад буду.

— Вот и ладно. А сейчас мне немедленно нужно белую рубашку и светлые брюки.

— Есть, есть! — заторопился Го.

— Давай. А в доме прибери...

Гость ушел, а Го Динфу задумался. Ему почему-то припомнилось, как однажды, еще там, Кин хвастался, что у него мать чистокровная маньчжурка, а семья богатая. «Ишь, маньчжурский мандарин,— зло усмехнулся Го.— Опять командовать пришел. Прищемить бы тебе хвост...» Но напоминание гостя о длинном языке и о Хейхе все еще звучало в ушах. Го испуганно оглянулся, сел к столу, уронил голову на руки. Долго сидел он так, не шевелясь, потом глухо пробормотал:

— А-а-а. Все равно! Не будет же он себя выдавать... Не выдаст и меня,— и принялся за работу.

Смахивая с подоконника всякий хлам, скопившийся за много дней, Го Динфу наткнулся на китайскую трубку с металлической чашечкой. Он хотел сунуть ее в ящик, но задумался. Потом усмехнулся неожиданной мысли, тщательно отскоблил с трубки нагар, до блеска начистил металлические части и, завернув ее в чистую тряпку, положил в ящик стола.

Кин вернулся под вечер. К этому времени Го Динфу несколько успокоился. Это не ускользнуло от острого взгляда гостя.
— Не проболтался?

— Мы, вроде бы, одной веревочкой связаны и мне совсем ни к чему превращать ее в намыленную петлю,— ответил Го.

— Верно говоришь,— с явным облегчением проговорил Кин, доставая из газетного свертка бутылку водки.

— Закусить-то найдется? 

— Сейчас соберу.

Пока хозяин готовил на стол, гость внимательно осматривал комнату.

— Молодец! Хорошо прибрал. Теперь похоже на жилье человека.

Молча выпили. Первым заговорил Кин. Его интересовали квартира и место, где можно хотя бы временно устроиться на работу, как прописаться.

Когда в бутылке не осталось ни капли, Го Динфу достал из стола китайскую трубку и заметил, как в глазах Кина блеснули жадные огоньки. «Хорошо!» — подумал он, и, не спрашивая согласия, протянул гостю круглый сероватый шарик.

— Трубка у меня одна. Кури ты, а потом я.

— Ты хозяин,— облизывая пересохшие губы, отказался Кин.

Го не стал больше уговаривать гостя, дрожащей рукой положил в трубку комочек опиума, и с блаженным видом затянулся. Гость внимательно смотрел на хозяина, и дождавшись, когда на его лице заблуждала бессмысленная улыбка, он спокойно забрал трубку, покосился на дверь и глубоко затянулся. Через несколько мгновений гость забыл обо всем, трубка выпала из его ослабевших пальцев на стол, он что-то невнятно забормотал.

Го Динфу перестал раскачиваться, слегка приоткрыл глаза, посмотрел на собутыльника, уже одурманенного сладковатым дымом. На губах Го появилась торжествующая улыбка. Кажется, ему удалось перехитрить этого дьявола! Во время ужина он сумел лишний раз подлить Кину водки, да и с трубкой ловко вышло.
«Великий дао! Да ты, никак, шпион?» — вздрогнул Го Динфу, схватил трубку, дрожащими пальцами сунул в нее крошку ядовитого зелья и затянулся так, что слезы выступили из глаз. Но у Го Динфу еще хватило сил, чтобы положить трубку возле руки гостя. Он закрыл глаза и поплыл не то к горным духам, не то к феям, которые мягко подхватили Го под руки и, смеясь, бросили его на мягкую лужайку...

Спустя некоторое время Кин очнулся. Широко открытыми глазами он долго смотрел на стол, где стояли пустые стаканы, бутылка из-под водки. Кое-как сообразив, где он, Кин с трудом повернул разламывающуюся голову. Го Динфу, скорчившись, лежал на полу и на его побледневшем лице застыла мучительно-восторженная гримаса.

Еле переставляя заплетающиеся ноги, Кин ощупью отыскал двери, выбрался в узкий темный коридор, нашел умывальник и долго лил себе на затылок холодную воду. Когда мысли немного прояснились, он попытался представить, что же с ним было. Ничего не вспомнив, Кин махнул рукой, вернулся в комнату и лег в постель, оставив хозяина на полу.
* * *

В это теплое июньское утро вице-консул поднялся раньше обычного. Быстро оделся и, еле сдерживая нетерпение, стал ходить по длинным коридорам консульства, а затем вышел во двор. Где-то около восьми калитка осторожно отворилась и появился худощавый китаец. Сделав несколько шагов во двор, он подобострастно поклонился. Почти сразу к радости Чжан Цзяна на крыльцо вышел консул Инь Кенху.

— Господин консул,— обратился к нему Чжан Цзян.— Вы как-то говорили, что надо сменить ограду. Я нашел подходящего плотника. Вот он пришел.

Инь Кенху внимательно посмотрел на стоящего перед крыльцом китайца. Ничем не примечательное лицо. Скромная одежда рабочего человека. Кисти рук вот только не рабочие — узкие с длинными тонкими пальцами. Консул вздохнул:

— Ну что ж. Пусть работает.

— Только вот...— замялся Чжан Цзян.

— Что еще?— холодно осведомился консул.

— Жить парню негде. Может, пристроить его у нас в сарае? Погода-то теплая.

Инь Кенху посмотрел на Чжан Цзяна, на скромно потупившегося китайца и милостиво улыбнулся, разрешающе кивнул головой.

Новый плотник оказался скромным малым. На глаза особенно не лез, в разговоры вступал редко. Охотно помогал повару и конюху. За это первый подкладывал плотнику лишнюю горсточку риса, а второй одалживал на ночь старую попону.

Уборщица тетушка Лю, которая приходила в консульство по утрам и вечерам, пыталась как-то заговорить с плотником, но тот неприветливо буркнул что-то в ответ, отбив всякую охоту к расспросам. Тетушка Лю даже не узнала, как зовут нового работника. Зато она видела, что дело у него движется не очень-то быстро. Иногда он с утра уходил в город и возвращался только к обеду. Успела тетушка Лю заметить, что плотника охотно приглашает к себе в кабинет вице-консул и о чем-то подолгу с ним беседует. Однажды до нее долетели обрывки фраз, и она поняла, что новенький просит Чжан Цзяна устроить его на работу в городе, помочь с пропиской. «Без этого толку не будет»,— сказал плотник.

— Смотри-ка! Скромник-скромник, а наглец,— подумала тетушка Лю и отошла подальше от неплотно прикрытой двери. И вовремя. Чжан Цзян почти тотчас выглянул в коридор и наглухо притворил дверь. Тетушку Лю он, видимо, не заметил. А может, и не обратил на нее внимания. Все сотрудники считали эту уже немолодую женщину тугоухой и разговаривали при ней, не стесняясь. Ни консул, ни его заместитель не знали о маленькой слабости тетушки Лю: она была любопытна. А эту страсть не усмиришь молчанием, вот она и любила посудачить с соседями о делах в консульстве.
* * *

При основании Верного на берегу студеной речки казаки заложили военное укрепление. Много воды утекло с тех пор. От некогда величественной крепости остались заметно осевшие земляные валы, поросшие травой. Но, как и раньше, здесь квартировали солдаты. В описываемое нами время в расположенных за валом постройках размещалась кавалерийская часть. Почти на все лето конники, забрав свои нехитрые пожитки, уезжали в лагеря. Не было в старой крепости ни мощных казематов, ни долговременных огневых точек, ни даже складов с новейшей военной техникой. Солдатская жизнь также не заключала в себе особенных секретов. Подъем, учеба, приемы пищи, отбой. Оружие? Но его у кавалериста немного: шашка, винтовка или карабин. Правда, в годы Великой Отечественной войны появились у конников автоматы ППЩ. Но и они давно уже никакого секрета не представляли. Что же тогда могло интересовать господина вице-консула Чжан Цзяна в старой крепости. Воинское умение командиров? Численность личного состава? Оружие? Боевой дух солдат? По-видимому, и то, и другое, и третье.

Вице-консул, а точнее гоминдановский, разведчик, Чжан Цзян не мог пройти мимо столь привлекательного уголка: он старался разузнать, какие тайны скрыты за валами земляного укрепления. И даже сам разок продефилировал мимо, старательно кося глаза на закрытые ворота. Но постоянно торчать около крепости Чжан Цзян не мог, значит, он должен был кого-то привлекать на помощь. Естественно, в первую очередь соплеменников. Их можно было встретить в городе, в Малой станице, в Тастаке. И работали они в разных концах столицы. Многие ездили и ходили на службу мимо старой крепости. Но не все же они были тайными помощниками разведчика с документами дипломата.

Иван Григорьевич Кузнецов несколько раз побывал у бывшей крепости. Ничего примечательного. По кривой неширокой улочке проходит мимо нее дорога на Талгар и Иссык. По ней с утра и до позднего вечера бегут автомашины, катятся телеги, семенят с поклажей на маленьких повозках длинноухие ослики... У тесовых ворот, прикрывающих въезд в крепость, стоит часовой. Люди проходят от него в нескольких шагах.

Один раз судьба, казалось, вознаградила терпение Кузнецова: из отделения милиции сообщили, что возле крепости задержан китаец. В повозке у него нашли гранату. «Гранату?» — переспросил Кузнецов. Воображение уже нарисовало потрясающие картины неудавшейся диверсии, и Иван Григорьевич немедленно отправился в отделение, чтобы присутствовать при допросе задержанного и лично осмотреть содержимое повозки.

Предъявив начальнику отделения милиции удостоверение, Иван Григорьевич попросил показать ему гранату. Капитан милиции посмотрел на него... и смутился. Затем достал из ящика нечто невообразимо ржавое и с неловкой улыбкой заметил:
— Когда-то это действительно была граната. Вероятно, осталась от времен гражданской войны.

— Да, в разряд боевых средств ее не отнесешь,— согласился Кузнецов, но добавил.— И все же это опасная штука, особенно для неумелого человека.

— Пожалуй, так,— согласился капитан. 

— А что еще оказалось в повозке?

— Пойдемте, посмотрите,— предложил начальник отделения.

Во дворе стоял запряженный в повозку ишак. Опустив голову и полузакрыв глаза, он флегматично пережевывал пучок травы. Кузнецов осмотрел кучу рухляди. В ней были ведра без днищ, ржавые обручи, кости, несколько замызганных тряпок, лошадиные копыта, обломок рога....

Вымыв руки, Кузнецов проинструктировал дежурного лейтенанта, как вести допрос.

— Выясните, пожалуйста, почему старьевщик оказался у крепости, бывал ли он здесь прежде, для чего подобрал гранату,— подумав, добавил.— Задержанного следует отпустить. Но обязательно предупредите, что такие железки трогать опасно.

Ввели задержанного. Сидя на стуле у стены, Кузнецов внимательно слушал беседу лейтенанта с ним. Старьевщик говорил по-русски довольно сносно и с ответами не медлил. Когда же лейтенант стал выговаривать за гранату, он горячо, даже, с обидой воскликнул:

— Моя армия служу нету. Моя не знай гранада.

— Да она ведь взорваться могла, чудак-человек. И твоя рука, нога нету! — в тон китайцу проговорил лейтенант.

— У нас китайски Ван Шенгун солдата служи. Его знай гранада. Моя не знай. Умирай хочу нету!

— Это какой Ван? Тот, который на Талгарской живет? — небрежно спросил лейтенант.

— Нет, это другой Ван на Талгарской. Его Ван Чифу есть. А Ван Шенгун Кавалерийская живи.

«Молодец!» — мысленно одобрил Кузнецов лейтенанта и записал в блокноте: «Ван Чифу — Талгарская, Ван. Шенгун (солдат?) — Кавалерийская».

— Гранаты собирать не надо, — продолжал лейтенант.— Собирай лучше бумагу. Тоже утиль.

Осматривая рухлядь в повозке, Иван Григорьевич заметил, что бумаги там в самом деле не было. Ни одного клочка.
— Там бумага лежи нету,— обиженно ответил китаец.

— Ну ладно. Отправляйся домой. Да больше возле крепости не ходи, а то еще наткнешься на такую вот железку и... твоя живи нету.

...Поблагодарив работников милиции за помощь, Кузнецов отправился в министерство. Но что-то его тревожило. Снова и снова перебирал он в памяти вопросы лейтенанта и ответы старьевщика.

«Почему поехал к старой крепости?».— «Сынишка говорил, что какие-то мальчишки видели там железо и кости».— «Когда сын говорил об этом?».— «Вчера вечером».— «Поэтому ты и заторопился?».— «Так мальчишки в воскресенье хотели прийти туда за железом».— «Где нашел гранату?».— «У самой воды из земли торчала. Ковырнул палкой и выкопал».— «Собирал бы лучше бумагу. Тоже ведь утиль».— «Там бумаги нет».— «Это какой Ван, который на Талгарской живет?».— «На Талгарской живет Ван Чифу, а Ван Шенгун, который был солдатом, живет на Кавалерийской».

«А может, этот Ван Шенгун и снабжает Чжан Цзяна сведениями о гарнизоне старой крепости? Надо будет разобраться с ним и выяснить, что за бывший солдат», — раздумывал Кузнецов по дороге.
Доложив Мустафину о результатах посещения милиции, Иван Григорьевич добавил, что в понедельник решил посмотреть на старого солдата Ван Шенгуна.

— Это под каким предлогом?

— А хотя бы как пожарный инспектор.

— Ну-ну! Смотри, чтоб соседи не обиделись за невнимание,— усмехнулся Аскар Габбасович.

— Не обижу. Обойду всех. Где наша не пропадала, — ответил Кузнецов, довольный, что Мустафин не поднял его на смех с гранатой.

Воскресным утром Иван Григорьевич предупредил жену, что ему надо отлучиться по делам до обеда, оделся в старенький гражданский костюм и пошел. Возле крепости он остановился, недовольно нахмурился: возле вала толпились ребятишки. Вспомнив о гранате, Кузнецов направился к ним. Ребята о чем-то спорили и размахивали руками. Увидев взрослого, они насторожились.

— Что не поделили, ребята, железку или кость? А может, из-за клочка бумаги собираетесь открывать баталию?

Ребята обступили Кузнецова и загалдели. Каждый доказывал что-то свое. Из их сбивчивых рассказов Иван Григорьевич понял: какой-то китаец говорил, что около крепости полно бросового железа. Они договорились сегодня прийти. А тут ничего нет. Вот и выясняют, кто в эти дни перетаскал металлолом.

— Зря вы обвиняете друг друга,— заметил Кузнецов.— Вчера здесь был сборщик утиля и все железо и кости вывез на ишаке. Вот так вот. Да, кстати, что за китаец направил вас к крепости?
Ребята переглянулись, недоуменно пожали плечами. Никто китайца не знал. А у крепости он собирал макулатуру. Вот осталось всего несколько обрывков газет.

— Ну что же,— посочувствовал Кузнецов.— Считайте, что здесь вам крупно не повезло. Придется искать другую залежь черных и цветных металлов. Жаль, не знаете вы этого человека, а надо бы поговорить с ним, чтобы не обманывал малышей.

Расставшись с ребятами, Иван Григорьевич глубоко задумался. Те обрывки газет, что остались у крепости, явно сначала были подняты, расправлены, а потом выкинуты. Это настораживало. Похоже, человек знал, что искать. Но что именно? Мысль пришла неожиданно четкая и ясная: солдатские письма, обрывки военных газет. Беспокоило и другое. Такой наблюдательный народ, как мальчишки (пусть их было всего двое), ничего не могли сказать о неизвестном, китайце, кроме того, что был он во всем черном.

Похлопав себя по карманам, Иван Григорьевич с досадой вспомнил, что забыл захватить папиросы. Осмотревшись, он увидел невдалеке магазин и решил зайти туда.

В магазине было прохладно и после яркого солнца — даже сумрачно. Доставая деньги, Кузнецов невольно прислушался к разговору двух покупательниц. А они, не обращая ни на кого внимания, громко судачили о какой-то женщине, к которой каждую неделю приходит сержант из кавполка. «Кумушки» вскоре ушли.

— У вас всегда так бойко? — полюбопытствовал Иван Григорьевич, обращаясь к продавщице.

— Нет, что вы! Товару мало, а покупателей и того меньше.

— А кто же покупатели?

— Да все местные. Позавчера, правда, зашел незнакомый китаец. Насилу и поняла, что ему курева нужно. Хорошо, эти балаболки помогли.

— Тоже, небось, перемывали косточки бедному сержанту?
— Нет. Какого-то младшего лейтенанта обсуждали.

— Ого! Да они этак и до нас с вами доберутся. Я ведь тоже когда-то был младшим лейтенантом,— сделал Иван Григорьевич испуганную мину.

— Да ну вас,— засмеялась продавщица, протягивая папиросы н сдачу.

Посмотрев на часы, Иван Григорьевич отправился домой, хотя испытывал острейшее желание посетить Кавалерийскую улицу. «Ничего, завтра загляну?», успокоил он себя. Но выполнить задуманное смог только через неделю, так как пришлось под руководством опытного пожарного брандмейстера изучить несколько инструкций по противопожарной безопасности, ознакомиться с правилами установки отопительных, обогревательных и варочных печей и приборов, осветителей, хранения дров, угля, легковоспламеняющихся жидкостей. Иван Григорьевич пытался было возразить против занятий, но у брандмейстера от негодования даже усы встопорщились.

— Какой ты к черту инспектор, если не сможешь указать, от чего может возникнуть загорание! Домовладельцы в этих делах народ дотошный и твое невежество разоблачат в один момент, да еще и милицию вызовут.

Кузнецов промолчал. Зато в субботу, когда с него чуть ли не семь потов сошло, пока он отвечал на вопросы, брандмейстер наконец прогудел в усы:

— Теперь ничего, пойдет!

Были еще два обстоятельства, которые помешали сразу же пойти с проверкой пожарной безопасности. От осмотрщицы вагонов станции Алма-Ата первая поступило заявление, что неизвестный гражданин китайской национальности интересовался прохождением воинских эшелонов. Кузнецов разыскал женщину и попросил объяснить, как было дело.

— Да очень просто. После проверки состава шла я на пункт сдавать смену. Иду, значит, по путям. Вдруг догоняет китаец. По-русски складно говорит. Спрашивает, не проходил ли поезд. «Какой?». Отвечает, мол, возле Ташкента его друг-казах служит. Прислал письмо, что едет в командировку, но только не пассажирским поездом, а товарным. Я ему объясняю, что после войны в товарных поездах никто не ездит. Он даже растерялся и опять про письмо начал толковать: может, мол, с пушками или с танками. Напутал, говорю, твой друг чего-то, Он тогда извинился и ушел через пути прямо в город.

— А какой он из себя?

— Да, как сказать? Росту среднего. Лет может 25. Одет в черный костюм. На голове черная фуражка. Лицо... Да, собственно, и не успела разглядеть его. Вот как бы он про пушки не спросил, я бы и писать не стала.
Иван Григорьевич тепло поблагодарил осмотрщицу, хотя и был разочарован ее нехитрым рассказом.

Второй случай был еще обиднее. По свидетельству трех пожилых женщин неизвестный мужчина, как будто кореец лет 28-30, спрашивал в Тастаке про воинскую часть под предлогом, что у него заняли деньги два солдата. Выяснить, что это был за мужчина, не удалось, так как он успел уехать на трамвае.

Кузнецов знал, что никаких воинских подразделений в Тастаке не было, поэтому разыскал старушек и побеседовал с ними. Но ничего нового не узнал. На вопрос, почему женщины решили, что обращался к ним кореец, они охотно пояснили, что китайцы говорят, вроде как мяукают, а этот твердо так слова, выговаривал. Да и кожа у него светлее...

И вот шагает Иван Григорьевич по Кавалерийской. Обычная городская окраинная улица. Утопающие в садах дома. Узкие калитки. Свирепые тощие псы, лязгающие цепями. Внимательно настороженные хозяева показывают ему печи, дровяники, места, куда высыпается зола. Беглый осмотр электропроводки, примусов, керосинок, сараев.

В двух домах, несмотря на заискивание хозяев, пришлось составить акты. В одном — на неисправность электропроводки, в другом — на неправильное хранение керосина.

В доме Ван Шенгуна Кузнецова встретила русская женщина. Узнав о цели визита, она пригласила его зайти.

— Шура, тут к нам пожарник.

Китаец, сидевший за столом, отложил в сторону газету, поднялся.

— Хорошо. Я сам все покажу.

Иван Григорьевич осмотрел печь, сарай с углем и саксаулом, спросил, где хранится керосин. Слазил на чердак проверить разделку печных труб. После осмотра Кузнецов в сопровождении хозяина вернулся в комнату, чтобы сделать записи. Присев к столу, он с удовольствием вытянул гудящие ноги и, отодвинув газету, раскрыл тетрадь. День был жаркий, во рту пересохло. Иван Григорьевич попросил воды.
— Маша! Налей-ка товарищу чаю.
Кузнецов запротестовал, но хозяйка уже поставила перед мужчинами пиалы и разлила желто-зеленоватый напиток.

— Зеленый чай,— пояснил хозяин.— В жару после него пить меньше хочется.

Отказываться было поздно, и Кузнецов взял в руки пиалу. Кивнув на газету, он с любопытством спросил:
— Что новенького?

— Похоже, скоро в Маньчжурии большое наступление будет,— ответил Ван Шенгун.

Кузнецов не понял, на чьей стороне симпатии хозяина и ответил неопределенно:

— Нелегко это будет сделать теперь.

— Кто же говорит, что легко,— согласился Ван Шенгун.— Ведь чанкайшисты заняли всю индустриальную часть Маньчжурии и вытеснили наших в сельскохозяйственные или горно-лесистые районы севера и северо-востока. Да только времена теперь не те, что в 1932 году.

— А причем здесь 1932 год? — с интересом и некоторым недоумением спросил Иван Григорьевич.

Ван Шенгун задумался.

— Тут, видите ли, вот дело какое. В 1931 году японская Квантунская армия оккупировала Маньчжурию. Я тогда был бедным крестьянином и копался на своем огороде в деревне близ Чанчуни. Этот город японцы объявили столицей империи Маньчжоу-го и посадили в нем на престол императора Пуи — своего послушного ставленника. В то время все это меня мало касалось. Но были люди, которые говорили, что японцы — грабители и их вместе с Пуи надо выгнать.

Появился такой агитатор и в нашей деревне. Японцы пронюхали о нем и прислали из Чанчуни полицейский отряд с дюжиной своих советников. Жителей деревни собрали возле дома деревенского старосты. А тут еще оказалось, что накануне ночью на поселок японских колонистов по соседству с нашей деревней кто-то совершил нападение.

Японский советник через переводчика предложил выдать, как он сказал, «красных дьяволов» и смутьянов. В противном случае грозил сурово наказать всех поголовно. Крестьяне молчали. Тогда всех нас заперли в двух фанзах. Мужчин затолкали в одну, женщин с детьми в другую.

Наутро, не добившись ответа, японцы отобрали десять человек. Среди них были мой отец и старший брат. Всех их расстреляли на наших глазах.

Весь день мы стояли под палящим солнцем и смотрели на убитых. А на ночь нас опять загнали в фанзу. Кто-то сказал, что если мы не убежим, нас всех убьют. Нашли мы несколько палок, стали делать подкоп под стену. На наше счастье, земля была сырая и сделать лаз оказалось нетрудно. Несколько стариков отказались уходить. Пришлось связать их, заткнуть рты. Впрочем, это никого не спасло. Наутро всех оставшихся казнили.

Мы хотели укрыться в посевах гаоляна и ждать ухода карателей, но партизанский агитатор посоветовал немедленно уходить. Он оказался прав. Утром посевы подожгли. Я ш еще четверо пошли на восток в горы. Так я попал к партизанам. Скоро стал участвовать в засадах и боях. Японцы называли партизан хунхузами-бандитами и вели против них истребительную войну. Наш отряд несколько раз вырывался из окружения, уходил на восток. Наконец, нас прижали к советской границе. Мы дрались с японцами почти сутки, но вырваться так и не сумели. Ночью оставшиеся в живых переплыли через речку на советскую сторону. В этом бою я был ранен в ногу и в грудь навылет. Потерял сознание и как меня переправили, не знаю.

Советские врачи долго лечили меня, а когда я выздоровел, то попал в Казахстан. Я рассчитывал, что отсюда с помощью китайского консульства смогу вернуться в Китай, чтобы драться с японцами. Выдавал себя даже за солдата гоминдановской армии. Но в консульстве не очень-то торопились. Посоветовали подыскивать работу, жилье. Сослались на то, что Советское правительство заключило с Японией соглашение и поэтому не разрешает пока китайцам выезжать на родину. Не знаю, было ли такое соглашение, но консульские работники относились к таким, как я и советским китайцам, настороженно.

— Это почему же? — поинтересовался Кузнецов.

— Боялись нас. А может, презирали, как земляных червей.

Увидев в глазах Кузнецова недоумение, Ван Шенгун печально улыбнулся.

— Вам, советским, это странно. А ведь в гоминдановском консульстве на нас и сейчас смотрят так же. Вчера пришлось вот мне слышать, что тетушка Лю про вице-консула Чжан Цзяна рассказывала.

Кузнецов внутренне насторожился и опустил глаза на свою тетрадь. Ван Шенгун продолжал:

— Убирала она кабинет вице-консула и вымела из-под стола листок бумаги, вроде письма. Только письмо это валялось где-то в грязи: буквы наполовину расплылись. Так Чжан Цзян, как увидел этот листок, даже позеленел весь и закричал на тетушку Лю, что она глупая женщина, важные документы выметает.

Ну, тетушка Лю, конечно, обиделась и ответила, что это, мол, к ее башмаку бумажка прилипла, вот она ее и вымела. После этого Чжан Цзян вроде бы успокоился. Повертел бумажку в руках, посмотрел на нее со всех сторон и бросил на пол. Сказал, что у него такой бумажки и в самом деле не было, и, наверно, тетушка Лю притащила ее в дом своими башмаками.

— Может, и в самом деле так получилось? — спросил Кузнецов.

— Ну, тетушка Лю не такая неряха. А потом — как может бумажка прилипнуть к башмаку в сухую погоду?
— Ну, чего не случается,— как можно равнодушнее сказал Кузнецов. Посмотрев на часы, он спохватился.— Ох, засиделся я у вас. А ведь мне работать надо.

— Ничего, работа не волк, никуда не убежит,— заметил Ван Шенгун.— Да вы заходите как-нибудь. Просто так, поговорить.

— Работы много. Так что скоро вряд ли смогу зайти,— нерешительно ответил Кузнецов.

...Несколько дней потратил Кузнецов на отведенный ему щедрым брандмейстером участок. О всем замеченном он подробно доложил, и расстались они с пожарником друзьями. Итоги обхода участка, обсуждали также у Сухомлинова.

— Итак,— сказал Даниил Осипович,— мы получили пусть косвенное, но достаточно убедительное подтверждение: Чжан Цзян интересуется старой крепостью. И, по-видимому, это он посылал туда своего агента. К сожалению, мы пока не знаем, кто он.

— Кроме мальчишек, такого китайца никто не видел. А они никаких примет назвать не могли,— отметил Кузнецов.

— Но для чего ему понадобилось посылать к крепости сборщика утиля? — недоуменно спросил Мустафин.

— А он и не посылал. Старьевщик замешан здесь случайно,— возразил Иван Григорьевич.

— Может, случайно. А скорее всего идейка была подброшена мальчишкам именно в расчете на такую случайность,— предположил Мустафин.

— Если это так, то сделан умный, ход,— рассудил Сухомлинов.— С одной стороны, можно отвести подозрение, с другой — проверить, как мы будем реагировать. Впрочем, продолжайте.

— На мой взгляд,— сказал Кузнецов,— к этому случаю примыкает происшествие на станции Алма-Ата первая. Человек, который интересовался воинскими эшелонами, одет был точно так же, как неизвестный у старой крепости.

— О нем ничего выяснить не удалось? — спросил Сухомлинов.

— Нет, товарищ полковник,— виновато кашлянув в кулак, Кузнецов продолжал: — И наконец, сомнительный кореец в Тастаке. На нем опять же черная одежда. Смущает, правда, одно обстоятельство — речь. Одни утверждают, что незнакомец в черном говорит по-русски довольно плохо, другие — с сильным акцентом, третьи уверяют, что речь его четкая, правильная.

— А может, в Тастаке действительно был кореец? — усомнился Мустафин.

— Я не исключаю такой возможности. Однако, по-моему, это один и тот же человек.

— Если это разные люди,— заметил Сухомлинов,— задача ваша намного усложнится. Если же это одно лицо, то мы имеем дело с опытным и ловким противником.

Помолчав, полковник добавил:

— Если считать незнакомцев за одну личность, то бросается в глаза такое обстоятельство. Обращаясь к женщинам, мужчина располагает их к себе тем, что бьет на жалость и сочувствие. Далее. Он довольно искусно изменяет речь. Это говорит об осторожности и хитрости, противнику нашему не чужды психологические приемы.

— Да, это так, — признал Кузнецов.

— А на мой взгляд, в действиях на станции и в Тастаке значителен элемент авантюризма. Пойти на это может гастролер, который спешит, а риск оправдывает цель, — выразил свое предположение Мустафин.

— Мысль не лишена логики и интереса, Аскар Габбасович. Поэтому попрошу вас продумать меры по этой версии и завтра доложить мне, — приказал Сухомлинов и, обращаясь к Кузнецову, спросил: — А каковы ваши выводы по итогам обхода участка?

Сверяясь с тетрадью, чтобы не спутать фамилии, Иван Григорьевич стал конкретно, но по возможности четко, характеризовать тех, с кем ему пришлось в эти дни встречаться, беседовать. Пришлось, как он признал, и упреки выслушивать, и на вопросы отвечать.
Слушая Кузнецова, Даниил Осипович изредка что-то записывал на листке бумаги. После доклада Кузнецова полковник обратился к Мустафину.

— Ну, а у вас, Аскар Габбасович, что есть?

— Удалось установить, что в консульстве почти месяц жил китаец, которого все звали Ваня. Ушел, а вернее исчез, он из консульства, если наши данные верны, через день после визита незнакомца к старой крепости.

— Вот как?

— Да, товарищ полковник. Как стало известно, работники милиции по поводу проживания в консульстве постороннего лица обращались с предупреждением к консулу Инь Кенху.

— И что же?

— На вопрос, кто этот человек, консул пожал плечами я ответил, что фамилию его не знает, так как пригласил плотника не он, а вице-консул. Такую же неосведомленность проявили Чжан Цзян и секретарь Гао. Последний даже изумился, зачем ему знать этого человека. Работал он за питание и ночлег, зарплаты никакой не получал, в ведомостях не значился, ну и ему, мол, дела до него нет.

— Круговая порука, выходит? — побарабанил Даниил Осипович пальцами по столу. Закурил, пустил кольцо дыма, понаблюдал, как оно расплывается в воздухе. — Странно. Три работника консульства месяц общаются с человеком, кормят его, предоставляют ночлег и... не знают его имени. Этим «незнанием» они дают нам лишний повод к подозрению.

— Товарищ полковник, имени и фамилии этого человека, оказывается, не знают и повар с конюхом,— закончил Мустафин.

— Даже так,— Даниил Осипович повертел в руках карандаш, внимательно посмотрел на Мустафина.— Так говорите, что плотник Ваня исчез из консульства через день после появления неизвестного сборщика макулатуры у старой крепости?

— Так точно.

— Странное совпадение. Очень странное...

* * *

Постепенно в папке Ивана Григорьевича накапливались бумаги: справки, заявления, записи бесед, планы работы. Из всей этой писанины постепенно вырисовывалась не совсем еще ясная картина. Но делать какие-либо выводы Кузнецов не спешил, а продолжал методично проверять заявления, ходить в организации, на предприятия, беседовать с людьми. Он искал китайца, который у старой крепости собирал бумагу, неизвестного со станции Алма-Ата первая, корейца, что был в Тастаке.

У Ивана Григорьевича сложилось твердое мнение, что во всех случаях это был китаец лет 28—30, одетый в черный пиджак и штаны из дешевой материи, в черную фуражку. Толстогубый, большеухий. Но дни шли один за другим, а о китайце, которого разыскивал Иван Григорьевич, никаких сведений больше не поступало. Никто не знал, как его по-настоящему зовут, где он живет. Мустафин, правда, выяснил, что плотник Ваня тоже носил черные штаны, да и черная фуражка у него вроде была. Но это не было достаточно достоверно. Кузнецов понимал, что одежда — примета не очень надежная. Пиджак можно снять, брюки и фуражку заменить.

Ничего определенного не дала и разработка версии Мустафина о заезжем агенте. Запросы к пограничникам в свое время были направлены. Однако в интересующий период нераскрытых переходов через государственную границу не было.

«Видимо, мысль о маршрутном агенте придется отложить и пристальнее заняться поиском неизвестного среди местных китайцев,— решил Кузнецов.— Нужно проверять каждого из тех, о ком шел разговор у Сухомлинова. И опять же нельзя слепо подозревать каждого только из-за того, что он иностранный подданный, или человек без гражданства...»

Унывать Кузнецов не любил. Да и время, потраченное на поиски, дало свои результаты. Кое-что удалось узнать. Как-то, возвращаясь с работы, Кузнецов встретил Ван Шенгуна.

— Здравствуйте, товарищ инспектор,— обрадовался Ван.— Что не заходите?

— Работы много. Как вы живете, как у вас дела? — поинтересовался Кузнецов.

Ван Шенгун радостно заулыбался.

— О-о-о, дела шанго! Как говорят русские: на большой! Читали, как наши чанкайшистам в Маньчжурии дают?

— Читал, читал! — улыбнулся Кузнецов.

— Маньчжурия почти вся освобождена. Да что Маньчжурия! В Центральном Китае гоминдан теряет города и солдат. Кое-кому от этих, вестей, наверно, выть по-волчьи хочется.

— На кого же так вредно действуют радостные известия?

— А на вице-консула Чжан Цзяна, — довольно засмеялся Ван Шенгун.

— А-я-яй! Такой уравновешенный человек и так расстроился...

— Если верить тетушке Лю, то этот господин даже заговариваться стал. Приехал из ташкентского консульства какой-то важный чиновник, Чжан Цзян разговаривал с ним и вдруг заявил: «Бамбук укоренился и расцвел!» А кто из китайцев не знает, что если бамбук расцвел, в этом радости мало — он погибнет!

— Вот как? — искренне удивился Кузнецов. — А может, господин Чжан просто выпил? А с пьяного какой спрос?

— Да нет. Тетушка Лю уверяет, что он был трезв.

— Может, стихи обсуждали,— предположил Иван Григорьевич.

— Чего бы ради стихов чиновнику тащиться из Ташкента в Алма-Ату. В Китае такие дела происходят, что не сегодня-завтра самому Чан Кайши будет крышка. Какие им тут стихи.

— Да, успехи Народно-освободительной армии убедительны,— заметил Кузнецов. — Будем надеяться, что я дальше дело будет идти так же хорошо.

— Спасибо за доброе слово. Я знаю, что советские люди горячо сочувствуют делу китайской революции. Когда я воевал против японцев, то еще тогда слышал про ваших советников. У нас, правда, отряд был небольшой, и мне не довелось сражаться рядом с русскими.

Ван Шенгун некоторое время молчал, потом снова вернулся к вице-консулу.

— Может, какую-нибудь пакость затевают? Ведь от таких, как Чжан Цзян, всего можно ожидать. Не случайно он препятствовал выезду китайцев на родину в трудные годы. Да и сейчас неспроста вынюхивает настроение китайцев, их отношение к гражданской войне. Через Лю Пеина, Чу Лантина распространяет панические и провокационные слухи. Говорит, что скоро коммунистов Китая сотрут в порошок... Кое-кто верит в это, поддакивает Чжан Цзяну. Особенно усердствует Лю Пеин, служивший у японцев.
— Не расстраивайтесь. Правда все равно восторжествует, — успокоил Иван Григорьевич разволновавшегося Ван Шенгуна.

Вечером Кузнецов доложил Мустафину о разговоре с Ван Шенгуном. Тот походил по кабинету, обдумывая слова Вана. Затем спросил:

— Вану можно верить?

— Чекисты Дальнего Востока подтвердили, что в 1932 году после жестокого боя через пограничную реку на советскую территорию перешли остатки отряда Вана. По имеющимся у них данным, Ван Шенгун храбро сражался с японскими оккупантами. Проверял я его и здесь. Отзывы о нем положительные. К Советской власти настроен лояльно, работает добросовестно.

Аскар Габбасович задумался. Как бы про себя заметил:

— Что значат эти слова: «Бамбук укоренился и расцвел?» Давай, Иван, пиши отчет и пойдем к Сухомлинову...

Прочитав записку Кузнецова, полковник сказал:

— О консульском госте мы навели справки. Узбекские товарищи не сомневаются, что это работник разведки и, по-видимому, высокопоставленный, так как наносит визиты в китайские консульства других городов. Следовательно, остается предположить, что Чжан Цзян отчитывался перед гостем и даже успехами хвастался. Теперь будем разгадывать: много ли бамбука удалось посадить господину Чжану в наш советский огород... Ван Шенгун прав: бамбук после цветения погибает. Причем цветет и гибнет одновременно вся бамбуковая роща. Чем это объясняется, я не знаю, но это так. Не помогает ни удаление цветов, ни выламывание отдельных побегов...
Обратите внимание, Иван Григорьевич, на слова Ван Шенгуна, что Чжан Цзян пытается выяснить, не собираются ли китайцы выезжать в Маньчжурию.

— Пожалуй, следовало бы взять под контроль все учреждения, организации и предприятия, в которых работает много лиц китайской национальности,— предложил Мустафин.— Возможно, там есть люди Чжан Цзяна. И они, конечно, по указке хозяина ведут свою агитацию...

— Вы правы, Аскар Габбасович, — согласился Сухомлинов.

После беседы Кузнецов запросил списки личного состава разных организаций, просмотрел их, сделал выписки по интересующим его лицам. Когда в первый раз промелькнула фамилия Цзин Чжанчжу, чекист мысленно сопоставил ее с имеющимися данными. Грузчик саксаульной базы никаких сомнений и тем более подозрений не вызвал. Но почему-то эта, похожая на звон колокольчика, фамилия осталась в памяти. И она вспомнилась, когда летом 1949 года до Ивана Григорьевича дошел слух о китайце, который расспрашивал ремонтников, не курды ли они. В бригаде в ту пору работало несколько казахов, туркмен, азербайджанцев, греков. Ремонтники — молодые парни отпустили усы, носили широкие, навыпуск шаровары, цветастые рубахи. На голове бригадира-туркмена красовалось что-то среднее между тюбетейкой и турецкой феской. Услышав вопрос: «Ты курд?»,— бригадир подмигнул своим товарищам и, свирепо вращая глазами, рявкнул: «Я курт? А, может, это ты курт?» — «Я китаец».— «Какой такой китаец? Я Османоглы, а ты?» — «Я Цин Чанчу»,— невнятно проговорил китаец.— «Вот я покажу тебе курт!» Бригадир сунул под нос китайца громадный кулачище. Того словно ветром сдуло.

Мустафин, услышав об этом, усмехнулся:

— Курт по-казахски не только молочный продукт, но еще и червяк. А почему тебя заинтересовал этот Цин?

— Одет он был в черные брюки и черный пиджак. Как те. Похожую фамилию имеет один грузчик с саксаульной базы.

— Вот оно что! Личное дело запросил? — поинтересовался Мустафин.

— Увы, — вздохнул Кузнецов.— На саксаульной базе на Цзина личного дела не оказалось. Сам он уволился еще в апреле. Куда уехал, никто не знает. К тому же ремонтники фамилию своего китайца называют по-разному: Цин Тянзу, Цинь Чаньсу и, даже Син Сянчу. Может, и не он...

— Да-а-а,— разочарованно протянул Мустафин.— Хоть бы маленькое фото раздобыть...

— Леший бы побрал этих кадровиков,— ругнулся Иван Григорьевич.— Я так рассчитывал на личное дело, главным образом из-за фотографии. И вот...

Фотография в руки Кузнецова попала лишь через несколько месяцев, когда Цзин Чжанчжу был выявлен среди подсобных рабочих Среднеазиатского геодезического треста. К этому времени Ивану Григорьевичу стало известно, что Цзин Чжанчжу несколько раз высказывался против Советского Союза, восхвалял клику Чан Кайши.

С помощью сотрудников треста Кузнецов получил подробную биографию Цзин Чжанчжу. И вот что выяснилось. В Советский Союз Цзин попал в 1942 году. Он нелегально перешел границу в районе Хабаровска. Позднее удалось заполучить следственное дело, по которому Цзин Чжанчжу был осужден.

Изучив эти материалы, Иван Григорьевич заподозрил, что Цзин перешел границу не с добрыми намерениями. Городишко, в котором он служил бухгалтером в маньчжурском пограничном отряде, был окружен высокой стеной, и всех, кто выходил вечером из города, обыскивали. А у Цзин Чжанчжу при задержании были обнаружены цифровые данные о личном составе Фуюаньского погранполицейского отряда. Как он ухитрился их пронести, если в дневное время не мог уйти с работы? На допросах в Хабаровске Цзин показал, что эти сведения составлялись им в течение некоторого времени. И это под носом у японцев!

— Ваши сомнения уместны. Но что вы подозреваете? — спросил Сухомлинов, когда Кузнецов доложил ему об этом.

— Да разве не ясно, что Цзин — японский шпион, а теперь связал еще и с гоминдановской разведкой?

— А это доказано? Учтите, капитан, самое яркое предположение — еще не улика. Интуиция для контрразведчика — хорошая вещь, но в качестве доказательства судом не признается. Нужны свидетели, вещественные доказательства, признания.

— Ясно, товарищ полковник,— ответил Кузнецов.

* * *

В последнее время господин Чжан Цзян стал заметно волноваться. Он в глаза не видел советских контрразведчиков, но чувствовал, что каждый его шаг контролируется, словно бы он находится под стеклянным колпаком, где никуда не спрячешься.

Гоминдановское консульство в Алма-Ате доживало последние дни. Чан Кайши убрался на Тайвань. В Китае провозглашена Народная республика. Но от Чжан Цзяна требовали все новых и новых сведений. Ясно было, что они нужны не столько Дай Ли
 и его ведомству, сколько тем, кто стоял за их спиной. Из-за кордона сообщили, что сбор сведений должен продолжаться и в том случае, если Чжан Цзян выедет из Советского Союза. Нужно было искать себе замену. А кто подходит для этой цели? Уже несколько проверенных, опытных агентов провалилось. Остальные наверняка под контролем чекистов. И зачем он тогда похвалялся перед ташкентским коллегой, что «бамбук укоренился и расцвел»? Чжан Цзян мрачно улыбнулся. Накаркал на свою шею. Так, кажется, говорят в подобных случаях русские. Ведь бамбук цветет перед гибелью. Выходит, слова-то пророческие. Хотя в тот день вкладывался в них иной смысл.

От неприятных размышлений Чжан Цзяна отвлек стук в дверь.

— Войдите,— сдерживая раздражение, крикнул он. 
Дверь открылась. На пороге появился... плотник Ваня.

— Ниньхао, Чжан-сяньшэн!

— Хао,— обрадовался вице-консул.— Очень ты мне нужен. За тобой никто не следил?

— Два года хожу. Никого ни разу не видел на хвосте.

— Это хорошо. Рассказывай, что нового...

Вести были не очень интересными. О многом Чжан Цзян уже знал, но виду не подал. Ценным было сообщение о строительстве железной дороги на участке Моинты — Чу. Ее завершение приближало Алма-Ату к Уралу. Сообщение о «курдах» удивило Чжан Цзяна.

 — А ты не ошибся? — спросил он.

— Нет, господин Чжан. 
— Значит, курды находят убежище в СССР! — удовлетворенно воскликнул Чжан Цзян.— Нашему великому союзнику этот факт будет очень кстати.

Матерый разведчик не заметил, как проговорился, Но когда сидишь на чемоданах и опасаешься, что повезут тебя не в том направлении, в каком хочешь, то недолго и проговориться.

Слушая обстоятельный рассказ Вани о посещении, колхозов «Вторая пятилетка», имени Кирова, Чжан Цзян полуоткрыл глаза, вспоминал, как два года назад по указанию своего шефа разыскивал этого человека. В сообщенных данных его фамилия была совершенно иной, и если бы Ваня не пришел сам, вряд ли удалось бы его найти. Ваня помнил пароли на все случаи встреч. Все же Чжан Цзян хорошо его проверил. За пять лет, что прошли а момента перехода им границы до появления в Алма-Ате, многое могло измениться. К тому же те хозяева, что посылали его в СССР, были противниками гоминдана, хотя уже вышли из игры. Но для таких, как этот Ваня, главным был не цвет флага, а принципы, которые осеняют флаг. Проверка лишний раз убедила Чжан Цзяна, что Ваня еще сильнее стал ненавидеть Советскую власть. Не растратил он и полученных когда-то навыков. Ваня помог Чжан Цзяну отыскать нескольких китайцев, служивших в маньчжурской полиции. Эти сведения пригодились в развертывании агентурной сети, на чем так настаивали чунцинские шефы.

Когда Ваня закончил свой рассказ, Чжан Цзян встал.

— Не сегодня-завтра я должен буду уехать отсюда. Причины, надеюсь, понятны. Так вот. Борьба не кончена. Чтобы победить там, надо бороться здесь... Больше в консульство не приходи. Веди себя незаметно. И жди. Со временем к тебе придет человек. От меня. Неважно, кто эта будет: мужчина, женщина, европеец, азиат. Ему передашь все собранные сведения и получишь новое задание.

— Я вас понял, господин Чжан. Будет сделано.
* * *

За два с половиной года Мустафин и Кузнецов заметно возмужали, стали опытнее, сдержаннее. На погонах их офицерских кителей, никогда почти не надеваемых, прибавилось еще по одной звездочке. Они выявили и обезвредили несколько агентов гоминдановской разведки. «Бамбуковая роща» господина Чжан Цзяна заметно поредела. Не оставалось никакого сомнения, что Мустафин и Кузнецов вышли на опытного разведчика, прошедшего школу недоброй памяти генерала Доихара. Противник был умен и коварен. Имеющиеся данные убеждали в предположении, что Цзин Чжанчжу был в свое время заброшен а нашу страну японской разведкой. Встал вопрос, как подступиться к этому скользкому, увертливому врагу. Прав был полковник, когда говорил, что предположение — не улика, а интуиция — не доказательство.

— Ну что ж, давай думать, мой дорогой мыслитель,— сказал Мустафин, усаживаясь на стул верхом.

— Давай,— согласился Кузнецов.

— Итак. Дано: неизвестное лицо по фамилии Цзин Чжанчжу.

— Почему же неизвестное? — удивился Иван Григорьевич.
— Да потому, что, кроме фамилии, мы о нем почти ничего не знаем.

— Ну, не скажи! — возразил. Кузнецов.— Мы знаем, что в Советский Союз он попал 10 марта 1942 года, после того, как нелегально перешел границу. Нам также известно, что в Алма-Ату Цзин Чжанчжу прибыл в середине февраля 1947 года, получил вид на жительство, остановился в Талгаре. Кроме того, установлено, что он работал на саксаульной базе, затем был грузчиком в стройконторе при управлении колхозными рынками, после чего поступил разнорабочим в Среднеазиатский геодезический трест.
— Все правильно. Дальше.

— Мы знаем, наконец, что в настоящее время Цзин живет по улице Шаврова.

— Браво!

— Мы установили, что Цзин интересовался дислокацией воинских частей, воинскими перевозками по железной дороге.

— Еще миг — и ты выложишь железное доказательство причастности названного Цзина к иностранной разведке,— иронически заметил Мустафин.

— У нас,— не обратив внимания на иронию, перечислял Кузнецов,— есть предположение и даже основательные подозрения. А это уже кое-что...

— И все же для полного разоблачения Цзина собранных улик мало,— серьезно закончил Мустафин.— Давай думать, как нам связать известное с неизвестным, как выявить тайное, ибо внешнее вроде бы ясно...

Долго сидели в своем кабинете два молодых офицера, два чекиста. Их беседа текла то тихо, то вдруг взрывалась горячим спором, чтобы через минуту снова утихомириться.

Августовский, день был на исходе. Жара заметно спала. Кузнецов не спеша шагал к городскому парку.

— Иван Григорьевич! — окликнули его негромко. Кузнецов обернулся, увидел догонявшего Ван Шенгуна.

— Здравствуйте! Как здоровье, как дела? — пожимая руку, спросил Иван Григорьевич.

— Ничего, все в порядке, — хмуро ответил Ван Шенгун.
— Случилось что-нибудь? — насторожился Кузнецов.

— Поговорить надо, Иван Григорьевич.

— На работе что случилось?

— Нет. На работе и дома все в порядке. Тут другое. Посоветуйте, как быть. Есть в городе один очень плохой человек. По-моему, он — враг.

— Вот даже как! — воскликнул Иван Григорьевич с неподдельным удивлением. — Ну, если это доказано, я знаю такого человека, который может помочь.

— Зачем человек? Ты сам ему скажешь... Пошли ко мне. Дома тихо. Никто мешать не будет.

Иван Григорьевич подумал и решил пойти. Слова Ван Шенгуна и заинтересовали, и обеспокоили.

Дома Ван Шенгун продолжил свой рассказ.

— Помнишь, я говорил про тетушку Лю. Так вот, в прошлую субботу она задержалась в консульстве дольше обычного. И слышала, как вице-консул разговаривал с кем-то, Чжан Цзян сказал, что, мол, надо бороться здесь, чтобы победить в Китае, что от него, Чжана, придет человек, которому и надо будет передать все сведения и получить новые указания. Тетушка Лю потихоньку выбралась из консульства и остановилась за углом, чтобы посмотреть, кто выйдет. Она знала, что в консульстве, кроме гостя Чжан Цзяна, никого постороннего не было.

Из консульства вышел плотник Ваня и пошагал к базару. Тетушка Лю — за ним. Видит, он говорит с знакомым ей китайцем. От него она узнала, что этого Ваню по-настоящему зовут Цзин Чжанчжу, а работает он в геодезическом тресте. Еще тетушка Лю сказала мне, что этот Ваня—Цзин несколько раз подолгу беседовал с вице-консулом в его кабинете. Был Цзин у вице-консула и тогда, когда из Ташкента приезжал какой-то человек. Они разговаривали с ним, и Ваня—Цзин сказал, что в Китае всех коммунистов надо уничтожить.

Иван Григорьевич задумался. То, что рассказал Ван Шенгун, полностью подтвердило связь Цзина с гоминдановским разведчиком Чжан Цзяном. Наконец, он сказал:

— Спасибо, товарищ Ван, за доверие. Больше сейчас ничего сказать не могу.

— Я понимаю, — согласился Ван Шенгун. — Вам ведь надо поговорить с тем человеком.

Обсудив сообщение Ван Шенгуна, Мустафин и Кузнецов не пришли к единому мнению: должен ли Кузнецов открывать себя. Когда они сказали о своем сомнении Сухомлинову, полковник неожиданно рассердился.

— Что за ерунду вы тут выдумали! Сами Ван Шенгуну доверяете, а кто такие — сказать боитесь. Нет уж, дорогие товарищи, извольте играть в открытую, И, уверяю вас, это полезнее для общего дела. Надеюсь, я убедил вас?

Слова полковника внесли ясность, и офицеры дружно ответили:
— Так точно.

3 сентября — день победы над милитаристской Японией был воскресным днем, и Кузнецов решил посетить Ван Шенгуна с утра. Как и предвидел Сухомлинов, признание Кузнецова не удивило и не испугало Вана. Возвращая Кузнецову удостоверение сотрудника органов государственной безопасности, он с облегчением вздохнул:

— Это очень хорошо, что, ты, Иван Григорьевич, из ЧК. Я тебя немного знаю, и вижу — ты человек хороший. И мне приятно, что ты веришь мне.

Сменив официальный тон, Ван с лукавинкой в голосе добавил:

— Что же мы теперь будем делать, товарищ инспектор по скрытым загораниям?

Кузнецов улыбнулся. Обстановка разрядилась, и он в тон Ван Шенгуну ответил:

— Будем вместе выявлять и ликвидировать источники возможных пожаров. А теперь о деле, — посерьезнел Иван Григорьевич.— Ваше сообщение очень ценное, но оно пока почти ничем не подкреплено. Наша задача доказать, что или Цзин невиновен, или же он враг. Помогите в этом разобраться.

— Постараюсь.

Иван Григорьевич объяснил Ван Шенгуну, как можно будет его найти в случае необходимости, попросил пока не говорить соседям, что пожарный инспектор на самом деле является сотрудником госбезопасности.

— А сейчас разрешите мне от своего имени и от лица моих товарищей-чекистов поздравить вас как активного борца с фашизмом на Дальнем Востоке с днем победы над милитаристской Японией.

На лице Ван Шенгупа появилась смущенно-счастливая улыбка, он дрогнувшим голосом ответил:
— Спасибо! Спасибо, товарищ Кузнецов. И вам, и вашим товарищам и за поздравление, и за то, что вы боретесь с врагами нового Китая,

Прошло некоторое время. Мустафин и Кузнецов накопили достаточно фактов, чтобы окончательно разоблачить Цзин Чжанчу. Сдерживало одно обстоятельство: хотелось узнать, кто придет к Цзину с поручением от Чжан Цзяна, который после победы в Китае народной революции покинул Советский Союз.

Мустафин стоял за то, чтобы немедленно привлечь Цзина к ответственности. По слухам, Цзин намеревался нелегально выехать за пределы Советского Союза. Кузнецов был против.

Посланец Чжан Цзяна появился неожиданно и так же неожиданно исчез. Ван Шенгуну удалось узнать, что это была женщина. Она, видимо, забрала у Цзина какие-то бумаги и как сквозь землю провалилась.

Мустафин упрекал Кузнецова в медлительности, нерасторопности. Иван Григорьевич сокрушенно разводил руками. Женщину обнаружить так и не удалось. Правда, пограничники задержали мужчину, пытавшегося провезти в Синьцзян какое-то письмо на китайском языке. Задержанный оказался торговцем, и его, как следует не допросив, отпустили.

— Все! — сурово нахмурился Мустафин. — Надо немедленно брать Цзина, пока он сам не сбежал за границу.

— Будем брать! — согласился и Кузнецов.

* * *

Арест Цзин Чжанчжу и обыск в его квартире по указанию Сухомлинова производили Кузнецов и Мустафин. Обыск был недолгим. Но одна деталь бросилась Муетафину в глаза. Едва он принялся перебирать стопку книг, как Цзин Чжанчжу изменившимся голосом заявил, что книги чужие. А когда Аскар Габбасович взял в руки «Краткий курс истории ВКП(б)», Цзин побледнел и напрягся. «Эге»,— подумал Мустафин и стал перелистывать книгу. Понятой следил за чекистом с явным недоумением на лице: зачем понадобилось листать всем известный учебник? Но когда между его страницами обнаружился сложенный вдвое листок бумаги, исписанный иероглифами, Цзин подался вперед. 
— Спокойно! — приказал Мустафин и сказал понятым и Кузнецову.— В книге между страницами 132 и 133 обнаружен листок бумаги с китайской письменностью. Попрошу понятых расписаться... Так. Теперь вы, — протянул он ручку Цзину.

В другой книге Мустафин обнаружил семь накладных, среди которых лежал еще один исписанный листок. Его также внесли в протокол обыска.

Цзин тяжело вздохнул, опустил голову и до конца обыска не поднимал ее. Правда, когда из стола достали самодельную трубку для курения опиума и хозяин дома сказал, что она принадлежит Цзину, тот пробормотал, что курил опиум в лечебных целях.

В протокол были также занесены 265 рублей 55 копеек, две фотокарточки, расписка о приеме китайского паспорта, удостоверение от конторы «Утильпром», выданное 31 августа 1950 года на имя Цзин Чжанчжу. Кроме того, были обнаружены иголки, нитки, перья ученические, резинка бельевая — товар, который обычно предлагают сборщики утиля.

...И вот первый допрос. Иван Григорьевич готовился к нему тщательно. Он досконально изучил материалы следственного дела, поступившего из Хабаровска, свидетельские показания. Документы разоблачали антисоветскую деятельность Цзина, его причастность к шпионажу.

Они сидят друг против друга. Кузнецов за столом, на котором, кроме легкой пластмассовой чернильницы, ученической ручки и бланков протокола допроса, ничего нет. Цзин — на легком венском стуле в углу комнаты.

— Вы владеете русским языком? — задает первый вопрос Иван Григорьевич.
— Да, владею.

— Допрос будет вестись на русском языке без переводчика. Имеете ли вы возражение против этого?

— Нет. Не имею.

— Хорошо. Расскажите свою биографию.

— Родился в деревне Чилиндзы уезда Ляоян в Маньчжурии в 1920 году. Отец Цзин Шоуджу занимался хлебопашеством, мать Ху — домохозяйка. К началу 1942 года братья Цзин Чанцзен, Цзин Чанкуй, Цзин Чанджи и сестра Цзин Фынин, а также моя жена Ли Чжон жили с родителями в Чилиндзы. Где они сейчас, не знаю.

В 1929—1935 годах учился в гражданской начальной школе в Чилиндзы, а с 1935 по 1939 год — в первой высшей гражданской школе в Ляояне. Затем работал бухгалтером в административном провинциальном управлении в городе Цзямусы. Через год по личной просьбе переведен в уездное управление в город Фуюань, откуда 10 марта 1942 года нелегально прибыл в Советский Союз. Хотел пробраться на свободную от японцев территорию Китая, чтобы принять участие в антияпонской войне. Но был задержан.

Отбыв наказание за нелегальный переход границы, в середине февраля 1947 года приехал в Алма-Ату. Несколько дней жил у Го Динфу. Это был первый китаец, с которым я встретился у вас в городе.

Получив, документы, выехал в Талгар, где работал по частному найму. В июне и июле жил в Алма-Ате в консульстве. С сентября 1947 по декабрь 1948 года находился в области, работал, по частному найму. С января по май сорок девятого — грузчиком саксаульной базы. В феврале приехал в Алма-Ату и поступил сначала грузчиком в стройконтору при управлении колхозными рынками, потом разнорабочим в Среднеазиатский геодезический трест. С августа — сборщик утильсырья.

— Материальное положение вашего отца?

— Жили скромно. Участок был небольшой, Отец имел лощадь, две коровы, свинью, кур. Был небольшой фруктовый сад.
— Где учились и работали братья и сестра?

— В деревенской начальной школе. Жили с родителями, помогали им в сельском хозяйстве.

— Где изучали русский язык?

— В исправительно-трудовой колонии, когда отбывал срок за самовольный переход границы.

Кузнецов записал ответы Цзина, спросил:

— Вам прочитать или сами?

— Давайте, прочитаю сам.

Пока Цзин Чжанчжу знакомился с протоколом, Кузнецов внимательно рассматривал его. «Странно. Кажется я его где-то видел раньше. Где же?» Однако, как ни напрягал он свою память, вспомнить так и не смог.

Заметив, что Цзин прочитал протокол, Кузнецов задал традиционный вопрос:

— Возражений против записей нет?

Цзин Чжанчжу отрицательно покачал головой.

— Подпишитесь.

Цзин расписался по-русски и по-китайски, положил ручку, вернулся на место. Иван Григорьевич внимательно посмотрел на него и с некоторой ноткой сожаления, которую Цзин не мог не заметить, сказал:

— Я уже предупреждал вас об ответственности за дачу ложных показаний. Вы — умный человек, а пытаетесь ввести нас в заблуждение. Неужели думаете, что нам ничего неизвестно? Наивно... И, я бы сказал, глупо.

Цвет лица Цзина слегка изменился, но он промолчал, Кузнецов продолжил:

— Вот вы гладко изложили свою биографию. А ведь рассказ ваш во многом не соответствует действительности. Во-первых, ваш отец Цзин Шоуджу имел большой надел пашни, фруктовый сад, участок леса, держал до 30 коров, а для работы нанимал от 5 до 10 батраков.
— Я... хотел представить себя в более выгодном свете,— стал оправдываться Цзин Чжанчжу.— Ведь в Советском Союзе ненавидят эксплуататоров.

— Допустим. Но сейчас нас интересует не это. Каково истинное положение вашей семьи?

— Я признаю, что мои сегодняшние показания по этому вопросу ложны. Отец действительно был богатым человеком.

— Подтверждаете ли вы показания о своих братьях и сестрах? — спросил Кузнецов, пристально глядя на Цзииа.

Тот молча кивнул. Тогда Иван Григорьевич достал из ящика письменного стола листок бумаги и сухо сказал:

— Вот справка о ваших родственниках. Брат Цзин Чжанцзен, 1921 года рождения, учился в юридическом институте в городе Чанчуни. Сестра Цзин Фынин, 1923 года рождения, в 1942 году работала в Мукдене секретарем-машинисткой на японском заводе автопокрышек. Между прочим, завод этот военного назначения.

По щеке Цзина сползла крупная капля пота. А Кузнецов, убирая бумажку в стол, сухо добавил:

— Как видите, ваша попытка обмануть нас заранее была обречена на провал. Советую еще раз: давайте правдивые показания. Это в какой-то мере облегчит вашу участь.

Цзин подавленно молчал.

— Итак, продолжим нашу беседу. Для чего вам были нужны обнаруженные у вас при обыске книги «Краткий курс истории ВКП(б)», «Жизнь Клима Самгина» Максима Горького, «Молодая гвардия» Александра Фадеева и другие?

— Я читал их, чтобы углубить свои знания русского языка.

— Какие еще языки вы знаете?

— Кроме китайского и русского, других не знаю,— опустил Цзин глаза.

— Ну что ж. Давайте разберемся и с языками, — сказал Кузнецов, когда Цзин расписался под своими ответами.— Вы заявили, что русским языком овладели, когда отбывали наказание. Но нам известно, что во время следствия по вашему делу в Хабаровске вы почти не прибегали к услугам переводчика.

— Я... я ошибся,— пробормотал, заикаясь, Цзин.

— Так когда же вы изучили русский язык?

— Еще в Маньчжурии, — выдавил Цзин признание.

— Знаете ли вы японский? 
— Немного. Учил в школе ...

— Повторяю вопрос,— не обращая внимания на слова Цзина, спокойно сказал Кузнецов.— Знаете ли вы японский?

— Очень плохо.

— А на каком языке вы разговаривали с японскими офицерами и чиновниками в Фуюани?

— На... китайском и отчасти на японском.

— А на каком языке вы разговаривали с китаянкой Соней в Алма-Ате?

— На японском,— вынужден был признать Цзин.— Но я с 1942 года не говорил по-японски и думал, что забыл его.

— Значит, вы знали его довольно хорошо? — почти утверждая, произнес Кузнецов.

— Да.

— Вы в каждом ответе пытаетесь исказить правду,— заметил Кузнецов.— Чистосердечное и откровенное же признание советским судом берется во внимание при определении меры наказания. У вас, по-моему, была возможность убедиться в этом.

Цзин Чжанчжу тяжело вздохнул, вытер о колени потные ладони рук. Попросил воды. Жадно отпил несколько глотков и стал рассказывать.

— Японский язык я стал изучать еще в школе. Мне также приходилось дружить с детьми японских колонистов. Очень хотелось выбиться в люди, чтобы не копаться всю жизнь в земле. В ноябре 1939 года сдавал экзамены, в том числе и по японскому языку. Позднее получил назначение в Цзямусы. Знание японского языка пригодилось и тогда, когда я задумал перейти в СССР. Перед этим обратился с просьбой о переводе в Фуюань, так как назначенный туда человек не согласился ехать.

— Какова истинная цель вашего перехода госграницы?

— Я думал обратиться в китайское консульство в Хабаровске, хотел попросить переправить меня в Китай, где я включился бы в антияпонскую борьбу.
— Разве, нельзя было бороться с японцами в Маньчжурии?

— Я не знал о таких возможностях в то время. Хотел воевать против оккупантов с оружием в руках.

— С кем вы поддерживали знакомство в период проживания в Фуюани.

— Кроме чиновников уездного управления, знакомства ни с кем не заводил.

— Почему?

— Японцы следили за каждым китайским чиновником, любое знакомство рассматривалось, как попытка установить связи с партизанами.

— Вы находились в Фуюани почти два года. Применяли ли японцы репрессии к китайцам в это время?

— Да. Двух китайцев арестовали за связи с партизанами. Полицейско-пограничный отряд в 1940 и 1941 годах несколько раз проводил карательные операции.

Следовательно, партизаны в районе Фуюани появлялись?

— Да.
— Почему же вы уверяете, что не знали, где найти партизан? С какой целью вы перешли госграницу?

— Я боялся пойти... к партизанам. И потом я был связан с группой патриотов, по поручению которых должен был пробраться в Китай.

— Кто они? Назовите фамилии,— настаивал Кузнецов.

— Я н-не могу их назвать.

— Может быть, вам помочь? — осведомился Кузнецов с усмешкой. — Например, Лю Кегун.

— Да, мы учились одно время с ним, потом... встречались,— глухо сказал Цзин.

— Лю Кегун, — уточнил Кузнецов, — был разоблачен как агент японской разведки. Так где вы с ним учились — в Харбине или Мукдене?

Цзин испуганно отшатнулся и, словно в ожидании удара, закрыл лицо рукой.

— Надеюсь, вы убедились, что мы знаем больше, чем вы думаете. Отвечайте на поставленные вопросы правдиво.

Сбиваясь, перескакивая с одного на другое, Цзин Чжанчжу стал рассказывать, что перешел границу по заданию японского офицера. Он должен был выяснить, есть ли оборонительное сооружение по Амуру, попытаться выяснить расположение воинских частей.

Сделав записи, Иван Григорьевич задал последний, решающий вопрос:

— Вы признаете, что были активным пособником и агентом японских милитаристов?

— Да, признаю,— чуть слышно прошептал Цзин Чжанчжу.

Иван Григорьевич ознакомил Цзина с записями. Арестованного увели, а Кузнецов принялся анализировать ход допроса. Задача первого этапа была выполнена: Цзин признался, что работал на японскую разведку. «Ну где же я встречал этого человека? Где?» — тревожил Кузнецова вопрос, в котором, он чувствовал, кроется ключ к очередной победе над Цзин Чжанчжу.

За ночь Цзин Чжанчжу сильно изменился. Щеки на его худощавом лице ввалились, вокруг глаз легли темные круги. Левое веко время от времени вздрагивало. Заметив это, Кузнецов спросил:

— Вы, случайно, не заболели?

— Спасибо. Я здоров.

— Тогда приступим к делу. Вчера вы говорили, что в июне — июле сорок седьмого жили в консульстве. С кем вы там общались?

— Я разговаривал с консулом Инь Кенху, секретарем Гао, с конюхом, иногда — с поваром.

— Еще с кем?

— Больше ни с кем.

— Ас вице-консулом Чжан Цзяном?

В глазах Цзин Чжанчжу на мгнование вспыхнул тревожный огонек и тут же потух.

— Да, иногда говорил и с вице-консулом.

— Когда с ним познакомились?

— Когда стал жить в консульстве,— ответил Цзин.

— Как нам известно,— спокойно заметил Кузнецов,— в консульство на работу плотником вас пригласил вице-консул Чжан Цзян, а не кто-либо другой.

— Да, да,— заторопился Цзин.— Но до этого я с ним не был знаком.

— И не искали встречи?

— Н-н-нет,— дрогнул голос Цзина.

Кузнецов пристально посмотрел на арестованного и в этот момент неожиданно вспомнил. Майский день 1947 года. Городской парк. Скамейки в тени кустов. Справа от входа в музей с газетой в руках сидит китаец в светлой одежде. На скамейке рядом с ним лежит пачка папирос. К нему идет вице-консул с незажженной папиросой. Внезапная догадка молнией сверкнула в мозгу Кузнецова: вице-консул должен подойти и попросить прикурить.
— С какой целью 18 мая 1947 года вы сидели на скамейке около музея?

Цзин, недоуменно посмотрел на Кузнецова, и тот уточнил:

— Вы читали газету «Казахстанская правда», возле вас лежала пачка папирос. Просидев полчаса, вы пошли в кино.

Лицо Цзина побледнело, в глазах появилась растерянность. Он не знал, что сказать. Простые на первый взгляд вопросы Кузнецова таили в себе опасность. И уйти от этой опасности было невозможно. Кузнецов внимательно посмотрел на Цзина и задал еще вопрос:

— А с кем вы встречались в аптеке возле Зеленого рынка в среду 21 мая?

Губы у Цзина беззвучно зашевелились. Такого удара он не ожидал. У музея Чжан Цзян к нему не подходил, а в аптеке, кроме старушек да провизорши, никого не было. Откуда же чекист знает все это? Может быть, ему давно все известно?
— Я жду,— властно бросил Кузнецов.

— Д-д-а-а,— стал заикаться Цзин.— Я должен был встретиться с человеком, который назовет пароль.
— Вас никто не принуждал к встрече. Следовательно, вы пришли на нее сами, по доброй воле.

— Да, сам,— чуть слышно проговорил Цзин.

— И вы готовы были выполнять задания, к которым вас готовили японцы и которые вам стал давать Чжан Цзян? Какие это были задания? Как они привлекли вас к антисоветской и разведывательной работе?

Лицо Цзина посерело, на лбу выступил пот.

— Говорите. Я жду,— требовательно произнес Кузнецов.

— В аптеке после обмена паролем Чжан сказал, чтобы я пришел в консульство и нанялся плотником. Через несколько дней я встретился с ним в его кабинете. Состоялась беседа. Вице-консул спросил, как я отношусь к Советской России, к красному Китаю. Узнав, что мое отношение к этим странам враждебно, он предложил начать борьбу. Чжан Цзян напомнил, что о моем прошлом ему все известно. В подтверждение своих слов он рассказал о том, как японский советник Туан Муцзы помогал мне готовить цифровые сведения о погранполицейском отряде в Фуюнани. Я понял: отныне Цзян стал моим начальником.

— Вы признаете себя виновным в том, что стали агентом гоминдановской разведки?

— Признаю.

— Ваши дальнейшие шаги на этом пути? — продолжал наступать Кузнецов.

— После отъезда Чжан Цзяна я перестал собирать разведданные.

— Вот как? — вскинул брови Кузнецов, затем достал из стола какой-то снимок.— С границы прислали один любопытный документ за подписью Хуан Дунцая. Вот посмотрите фотокопию. Вам это не знакомо?

— Нет! — с отчаянием произнес Цзин.

— Не буду спорить, — холодным, тоном произнес Кузнецов.— Вот этот листок изъят у вас при обыске, что засвидетельствовано подписями понятых. Узнаете? Вам, как человеку грамотному, имеющему специальную подготовку, должно быть известно о так называемой графической экспертизе. Она доказала, что записка и шпионское донесение, перехваченное на границе, написаны одной и той же рукой.

Цзин закрыл ладонью глаза.

— Вы только что заявили, что после отъезда Чжзн Цзяна больше не собирали разведданные. Но содержание письма, адресованного Чжан Цзяну, носит характер разведывательно-шпионского донесения. В нем есть такие слова: «...эта работа полезна не только для нашей страны, но и для дружественных нам стран». При последней встрече с вами Чжан Цзян сказал, что через некоторое время придет человек и передаст новое указание. Таким образом, работая на гоминдановскую разведку, вы в то же время сотрудничали с разведкой другого зарубежного государства. Вот так-то, Цзин Чжанчжу, вы же Хуан Дунцай и Кин Нагатаке. Придется рассказать о себе все с самого начала и до конца.

Цзин попросил закурить и после нескольких затяжек заявил:

— Это конец! Пишите. Я расскажу вам всю правду.

Отправив арестованного, Иван Григорьевич откинулся на спинку стула. Предстояло выяснить отдельные частности, по поединок был уже выигран. Иван Григорьевич улыбнулся, представив Чжан Цзяна, и подумал: «Шпионский бамбук плохо укореняется на советской земле и гибнет, даже не успев отцвести!»
И. МИРОНОВ

ПОД ЛИЧИНОЙ «СВИДЕТЕЛЯ ИЕГОВЫ»

Капитан Мордвинов возвратился к себе в кабинет, включил свет, с усилием стянул с себя задубевший на морозе полушубок, повесил его и, растирая озябшие руки, пошел к батарее погреться. На дворе стояли декабрьские, лютые даже для этих мест, морозы. Кабинет Мордвинова находился на втором этаже здания управления, но и тут было слышно, как под ногами прохожих хрустел снег. Прижимая к батарее то одну, то другую руку, Иван Михайлович сосредоточенно смотрел на белую стену кабинета и размышлял о том, что пришлось услышать в беседах с разными людьми за сегодняшний день в Шахтинском районе Караганды. Особенно интересны были данные о неком Степанове, недавно появившемся среди местных сектантов-иеговистов. Человек этот в прошлом якобы был агентом фашистской разведки, служил на временно оккупированной гитлеровскими войсками советской территории старшим полицейским. Руки его обагрены кровью советских патриотов, а сейчас он называет себя «свидетелем Иеговы».

«Сведения о прошлом этого человека скорее всего верны. Проверить такой факт не составит труда,— размышлял Мордвинов.— Дело же в другом. Только ли по религиозным убеждениям Степанов оказался в этой нелегальной секте или же причина совершенно иная?»

За время работы в органах капитану Мордвинову не раз приходилось беседовать с верующими. Были среди них ярые фанатики, которые отрицали даже очевидные факты, если они противоречили их религии. Были такие, которые верили в бога по унаследованной привычке. Одни считали, что страх перед божьим наказанием удерживает людей от дурных поступков, а потому религия нужна. Другие искали в ней утешение и закрывали глаза на очевидную нелепость догматов вероучения. Большинство верующих, несмотря на свои религиозные заблуждения, добросовестно трудились, честно выполняли советские законы.
Но Мордвинов знал и то, что подполье «свидетелей Иеговы» является надежным логовом для тех, кто вел и ведет враждебную работу против Советского государства. Через два дня он докладывал своему непосредственному начальнику капитану Акжанову:

— То, что Степанов на первом же сборище иеговистов взял на себя роль толкователя инструкции «Организационные указания для свидетелей Иеговы», изданной иеговистским центром в США, дает основание полагать, что он не рядовой верующий.
Акжанов согласился с мнением Мордвинова и посоветовал внимательнее приглядеться к Степанову.

— Нужно срочно проверить, действительно ли он был агентом фашистской разведки и старшим полицейским у гитлеровцев,— добавил начальник.

...Где-то в середине декабря секретарь отдела положила на стол капитана Акжанова архивное уголовное дело на Степанова, по которому он в 1945 году был осужден и затем отбывал наказание до амнистии 1956 года. Материалы дела говорили о следующем: Федор Степанович Степанов проживал с родителями-кулаками в деревне Мялицыно Островского района Псковской области. После смерти родителей с 1938 года жил у дяди, Ивана Антонова. В 1941 году кончил десятилетку в городе Острове и готовился поступать учиться в Ленинградский юридический институт. Но началась Великая Отечественная война, в нашу страну вторглись фашистские орды, и вскоре Федор оказался на оккупированной территории.

Ребята его возраста уходили в леса, перебирались через линию фронта, чтобы воевать с захватчиками. Но Степанов избрал другой путь. В сентябре 1941 года он поступает служить писарем Мало-Приезженского волостного управления Псковской области. Александра Васильевна, с сыном которой — Витей — Федор дружил с малых лет и учился в одной школе, так характеризовала Степанова: «Он не просто исполнял свои обязанности писаря в силу необходимости, а являлся активным немецким пособником».

Вместе с предателем Родины волостным старшиной Егоровым Федор проводил учет населения и имущества волости, раздавал колхозное и общественное имущество лицам кулацкого происхождения и в прошлом репрессированным. Они вместе изымали, особенно у семей военнослужащих Красной Армии, хлеб, теплые вещи для немецкой армии. Отправляли мирных жителей на каторжные работы в Германию.

— Ожидаете, пока вас всех вызовут к коменданту и всыплют по 25 розог или пока не заберем все имущество? — кричали Степанов и Егоров на сельчан, которые не имели возможности выполнять их требования по сдаче сельхозпродуктов для немецкой армии.

— Если будешь свою дочку прятать, пойдешь к коменданту, там тебе укажут законы, а то и расстреляют,— запугивал Степанов Васильеву, которая не хотела, чтобы ее дочь Марию отправили в Германию.

Заметив рвение своего холуя, немцы в мае 1942 года перевели Степанова в отделение пропаганды «Остланд» в город Остров. Здесь он работал в газете «Островские известия», под псевдонимом Мартов написал в газету более десятка статей, в которых восхвалял гитлеровский «новый порядок», немецкую армию, клеветал на Советскую власть, призывал население к борьбе с партизанами. Неоднократно по своей инициативе выезжал в села района на машине с радиоустановкой, призывал население к поддержке оккупационного режима, к борьбе с партизанами. Распространял антисоветские брошюры, газеты, призывы среди населения.

— Их надо запрятать подальше, довольно им бушевать! — советовал Степанов следователю полиции в январе 1943 года, когда в кабинет последнего привели его земляков Анатолия Иванова и Алексея Юсупова, арестованных по подозрению в связях с партизанами.

Степанов юлил перед оккупантами, старался заслужить их доверие и похвалу. Гитлеровцы решили использовать его на работе по выявлению советских партизан и в апреле 1943 года назначили старшим полицейским Мало-Приезженской волости, где в то время особенно активно действовали советские патриоты-партизаны. Степанов рыскал по селам волости, «вынюхивал» партизан, выявлял их связи среди местного населения и обо всем доносил в разведывательный отдел немцев «I-Ц» лейтенанту Бетехеру. Участвовал он н в боях карательных отрядов против партизан, в арестах мирных жителей, заподозренных ь связи с патриотами.

Усердие заметило и высокое начальство. В июне 1943 года немецкая разведка «Абвергруппа» в Острове завербовала его под псевдонимом «Рудольф». Теперь Степанов сведения о партизанах и советских патриотах сообщал и Бетехеру и начальнику «Абвергруппы» Гербсту. Гербст требует от Степанова, чтобы он «пробрался» в один из партизанских отрядов для сбора сведений о них или же подобрал человека для этой цели.

Но Степанов бережет свою шкуру, боится, что могут его разоблачить и воздать должное. Под разными предлогами отказывается. Партизаны к тому времени уже знали о предательстве Степанова и охотились за ним, но захватить его не удалось: один раз целые сутки скрывался от них на сеновале, в другой раз убежал босым.

Немцы дорожат своим холуем. В октябре 1943 года его возвращают в отделение пропаганды «Остланд» в город Остров. «Самому мне больше нравилось служить в полиции, так как здесь, кроме денежного вознаграждения, выдавали паек», — цинично говорил Степанов на следствии в 1945 году. Так, за «паек» Степанов продал немцам свою душу, продал свой народ, своих товарищей.

Пришел февраль 1944 года. Советские войска, наступавшие по всему фронту, приблизились к городу Острову. Немецкие войска отступали так поспешно, что при эвакуации своих разведывательных органов и отдела пропаганды «Остланд» оккупанты «забыли» прихватить с собой Степанова-«Рудольфа»,

Степанов успел удрать сам и, видя, что может остаться без «пайка», поступил служить в райуправу, выехавшую в Елагино, заведующим отделом почты. Опять по радио, в газетах и докладах восхваляет он фашистскую армию, запугивает население возвращением оккупантов, хотя сам чувствует, что хваленая «непобедимая» армия терпит поражение. В беседах с такими же, как он сам, предателями — заместителем райуправы Тенсоном и начальником отдела этой группы Врангелем — Степанов делился своим «горем», мол, верой и правдой служил немцам, сотрудничал с их разведками, помогал им вести борьбу с партизанами, но его-де не оценили, н сейчас вот остался без «хозяев».

— Не расстраивайся! Есть «третья сила», которая способна вести борьбу против Советской власти,— успокоил его Тенсон и снабдил разными брошюрами и программой «НТСНП» (национально-трудовой союз нового поколения). «...Однажды в разговоре, примерно в мае 1944 года, Тенсон сказал мне, что продолжать работу в пользу немцев не имеет смысла. Германия скоро потерпит крах, поэтому все русские, настроенные враждебно к Советской власти, сами должны организовать борьбу... Предложил мне вступить в организацию «НТСНП» и ее методами вести борьбу против Советской власти, на что я дал согласие»,— говорил Степанов на следствии в 1945 году.

Предатель воспрянул духом; не все потеряно, нашлись новые, хозяева. С усердием изучает он антисоветскую литературу организации «НТСНП», с довольной улыбкой слушает наставления ее главарей о методах и способах борьбы за реставрацию капитализма в Советском Союзе.

В июне 1944 года Степанов с новыми «хозяевами» перебирается в Ригу, не забыв, однако, закопать в районе Балвы оружие, боеприпасы, типографский шрифт, антисоветскую литературу, имея намерение использовать в своих преступных целях эту тайную базу. В Риге на совещаниях с главарями «НТСНП» обсуждает методы и способы борьбы с Советским Союзом в новых создавшихся условиях.

С приближением советских войск к Риге вместе с немецкой армией бегут все подонки, служившие Гитлеру, в том, числе и участники «НТСНП». Тенсон удрал к семье во Франкфурт-на-Майне. Приобрел билет на пароход для выезда туда же, в отделение «НТСНП», и Степанов. Но его новые хозяева решили иначе. Федора оставляют в Риге с заданием вести антисоветскую работу в этом городе, а потом в других районах СССР. Степанов с охотой соглашается и с участником «НТСНП» Катениным договаривается о связи в будущем: он должен был устроиться корреспондентом и писать статьи под псевдонимом Антонов. По этому псевдониму с ним и установят связь руководители «НТСНП». А пока Степанов, выполняя указания главарей «НТСНП», на шапирографе печатал антисоветские брошюры, программы этой организации, намереваясь распространить их среди населения.

В 1945 году он показывал на суде: «...Из ранее данных установок я имел ясное представление, как следует развернуть антисоветскую работу... Остановившись в Риге для проведения работы... я имел в своем распоряжении шапирограф для размножения литературы. Кроме того, я имел в виду использовать шрифт, 50 брошюр, хранившихся в организованном мною и Врангелем тайном складе в окрестностях Балвы...».

Но осуществить преступные замыслы Степанову не удалось. При вступлении советских войск в Ригу он был арестован и понес заслуженное наказание...

Подготовив необходимые письма, чтобы уточнить ряд моментов из биографии новоявленного «свидетеля Иеговы», Иван Михайлович позвонил в партком шахты. Парторг оказался на месте.

— Мне надо поговорить с вами по поводу поручения райкома партии. Через полчаса вы будете у себя? — осведомился Мордвинов.

— Буду,— отозвался парторг.

Предупредив секретаря отдела о поездке, Мордвинов вышел.

Парторг оказался не один. Поздоровавшись с Мордвиновым, он предложил ему присесть и продолжал разговор с посетителем. Говорил, впрочем, словоохотливый горняк-пенсионер. Он подробно рассказал о своем житье-бытье, поблагодарил парторга, что не забывают старика, а потом перешел на то, что его, видимо, больше всего волновало и привело в партком.

— Все ничего. Но тут, понимаешь, вот какое дело. От сектантов житья не стало. И так они о спасении моей душа пекутся, что хочется мне послать их к чертовой матери. Вчера тоже вот забрел один. Все про Иегову распинался.

Упоминание о Иегове насторожило Мордвинова, и он стал внимательно слушать пенсионера.

— Мне этот Иегова, предположим, до лампочки и христосоваться я с этими сектантами не собираюсь,— продолжал еще крепкий на вид пенсионер.— И все этот прохиндей лисой передо мной расстилался, уговаривал меня к ним, значит, приходить.

— И что же вы? — не удержался Мордвинов.

— Сходить-то я сходил, да не для того, чтоб под их дудку плясать. Послушал я их, и так понимаю, что ослабили заботу к безбожной работе, вот и пользуются этим всякий Степановы.

— Это что же за Степановы? — насторожился Мордвинов.

— А вроде того еговиста, что меня улещать приходил... Ну то, что о боге говорили,— продолжал пенсионер,— это, конечно, чепуха. А вот как призывали верующих не подписывать воззвание о мире!.. Это, по-моему, к богу никакого касательства не имеет.

— Скажи, Иван Степанович, а как сами верующие отнеслись к тому, что там говорилось? — нетерпеливо спросил парторг.

— Некоторые, по-моему, просто не сообразили, к чему клонит этот Степанов. Но после ихнего моления я по дороге поговорил кое с кем и понял, что люди недовольны его небожественными откровениями, — и Иван Семенович неторопливо, взвешивая каждое слово, подробно рассказал, с кем он беседовал, что ему отвечали.

Обстоятельный рассказ Ивана Семеновича убедил Мордвинова, что предположение оказалось верным, Степанов и в новом обличье продолжает старую игру...

От просмотра полученных материалов Мордвинова оторвал телефонный звонок. Дежурный спрашивал, можно ли к нему направить человека.

— Да, пожалуйста,— отозвался Мордвинов.
Через несколько минут дежурный открыл дверь и, глянув на капитана, предложил войти в кабинет стоявшему за дверью мужчине.

— Проходите, пожалуйста. Присаживайтесь.

— Ионке я. Эдуард Ионке,— представился мужчина. — Я насчет иеговистского собрания хотел рассказать. Верующий я, — потупился Ионке.

— Слушаю вас,— приветливо отозвался Мордвинов. 
Ионке рассказал о том же, что капитан уже слышал от Ивана Семеновича. Когда посетитель замолчал, Мордвинов задал несколько вопросов. Ионке ответил на них.

— Я тут вот заявление написал и кое-какие иеговистские брошюрки принес,— протянул он лист бумаги и несколько тонких журнальчиков.

Внимательно прочитав заявление и бегло перелистав журналы, Мордвинов приветливо посмотрел на смущенного посетителя:

— Благодарю вас за то, что вы сообщили нам. 
Мужчина встал, облегченно вздохнул:

— Это вам спасибо, что не погнушались выслушать меня.

...Дело Степанова Акжанов читал с перерывами — были и другие неотложные дела. Так прошло несколько дней. Наконец, он прочел приговор суда, потом вновь вернулся к протоколу судебного заседания и еще раз прочитал показания Степанова суду. «Вот, оказывается, какой ты «верующий»,— подумал Акжанов. Подняв трубку телефона, он соединился с Мордвиновым:

— Зайдите ко мне с материалами на Степанова. 
Иван Михайлович принес Акжанову все, что получил в ходе проверки. Особую ценность представляли данные о проведенной главарями иеговистского подполья работе по срыву подписания рядовыми верующими воззвания Всемирного Совета Мира о запрещении войны и о высказываниях Степанова по этому вопросу на сборище иеговистов, которое состоялось в декабре на его квартире. Обратил Акжанов внимание на заявление Эдуарда Ионке, который писал, что Степанов на этом сборище был в приподнятом настроении, много говорил, одобрял тех верующих, кто не подписался под воззванием и возводил клевету на Советское государство. По его мнению, чтобы не было войны, надо не воззвания выпускать и подписывать, а принять истину божию и тогда все станут братьями. «Это мы и должны разъяснять людям», — закончил он свою речь...

Среди собранных материалов были и документы, полуденные с мест заключения, где Степанов отбывал наказание. Не о честной жизни думал тот, не мучила его совесть за предательство в трудные для нашей Родины военные годы, за расстрелянных гитлеровцами по его доносам советских патриотов, за слезы отправленных на каторжные работы в Германию земляков, товарищей.

В одном из документов сообщалось, что в местах лишения свободы Степанов познакомился и близко сошелся с бывшими украинскими националистами, такими же предателями, как и он. Новые «друзья» снабдили его иеговистской литературой, изданной в США. И опять, как десять с лишним лет назад, изучает Степанов программные установки, литературу, методы борьбы против Советской власти, но теперь не белоэмигрантской организации «НТСНП», а антисоветской организации «свидетелей Иеговы».

— Подумать только,— восхищался Степанов, читая одну за другой иеговистские книжонки, брошюры, журналы,— какие люди положили начало этой секте! Сам капиталист Шарль Руссель в 70-х годах прошлого века организовал и возглавил первый центр «свидетелей» в Бруклине, И с ним согласны были еще более высокие монополисты.

Понравилось Степанову и то, что целью организации «свидетелей Иеговы», созданной в Америке, было и отвлечение трудящихся масс от революционной борьбы за построение нового социалистического общества. Руссель призывал бедняков к безропотному повиновению эксплуататорам.

В журналах «Башня стражи» и «Информатор» Степанов вычитал, что после смерти Русселя руководство «центром» организации иеговистов в 1916 году перешло в руки другого американского дельца — судьи Руттерфорда, позднее неистового, заклятого врага Советского государства. Он открыто призывал иеговистов вести борьбу против молодой Советской республики и объявил через прессу и радио, что якобы 1924 год будет годом гибели Советского государства, и указывал, что главную роль в освобождении человечества, которое «мучается под игом сатаны», сыграют избранные богом государства — Америка и Англия.

А когда Степанов прочел, что и сам миллиардер Рокфеллер единовременно ассигновал иеговистам несколько сот миллионов долларов для ведения печатной пропаганды, то окончательно уверовал в «надежность» организации «свидетелей».

Побывала в руках Степанова и литература послевоенных лет, из которой он узнал, что нынешний руководитель иеговистского центра Натан Кнорр сразу же после окончания второй мировой войны провозгласил программу подрывной деятельности иеговистов на территории СССР и стран народной демократии. Он в своих письмах наставлял «братьев»: «Будьте кроткими, как голуби, и хитрыми, как змеи». Требовал от них противодействовать политике Советского государства, выступать против международной борьбы за мир и демократию, уклоняться от службы в Советской Армии, от участия в выборах советских органов и других проводимых в стране общественно-политических мероприятий.

«Не все ли равно, какому богу молиться»,— подумал Степанов и решил служить новым хозяевам.

...Петляет по Караганде Степанов, не жалея времени, посещает своих «подопечных». Знает, с кем имеет дело, большинство иеговистов малограмотные, не разбираются в политических вопросах, их легко обрабатывать в антисоветском направлении и использовать в своих целях. В обучении рядовых иеговистов, как и где делать тайники для хранения нелегальной литературы, конспирации в антисоветской деятельности, в составлении зашифрованных отчетов, пригодился ему и опыт, приобретенный во время служения фашистской разведке и организации «НТСНП». На сборищах Степанов требует от рядовых верующих отказываться от выполнения советских законов, а молодежь наставляет, как уклоняться от службы в Советской Армии.

Находит себе Степанов дело и в свободное время дома. Здесь он сбрасывает с себя маску лицемерия и читает не Библию и «Башню стражи», а современную литературу и лихорадочно строчит в ученических тетрадках свои антисоветские «сочинения», готовясь использовать их для обработки и вовлечения в организацию новых лиц. Пугает Степанова также движение сторонников мира, выступающих против новой мировой войны. В своих, «сочинениях» он указывает: «Кто хочет быть другом мира, тот становится врагом бога». Свои ярые антисоветские писания он распространял среди верующих советских граждан.

Собранные капитаном Мордвиновым с помощью честных советских людей сведения разоблачали Степанова как опасного врага Советского государства, прикрывавшего свою практическую повседневную антисоветскую деятельность религиозными обрядами. Среди документов были заявления граждан, которых он пытался вовлечь в организацию иеговистов, и сданная ими антисоветская литература, полученная от Степанова для чтения: несколько экземпляров журналов «Башня стражи» и «Информатор», брошюр и статей, также тетрадей с антисоветскими «сочинениями» самого Степанова — всего их насчитывалось свыше пятидесяти.

Каждый этот мерзкий документ сопровождался актами экспертных комиссий, в том числе и изъятых позже в квартире Степанова. Да, в организацию «свидетелей Иеговы» он вступил не для замаливания своих «грехов», своего предательства во время Отечественной войны, а для продолжения борьбы с Советской властью, но иными путями и методами, чем прежде, лелея надежду, что авось об его усердии узнают новые, хозяева, теперь уже американские.

Суду в 1957 году Степанов показал: «...С идеями иеговистов я познакомился в местах заключения, хотя знал, что эти идеи противоречат законам Советского государства... Но эти идеи отражали мои взгляды, и поэтому я примкнул к этой организации... После освобождения из заключения я остался на прежних позициях... В изъятых у меня на квартире личных записях я, в силу своих убеждений, допускал антисоветские суждения... таких убеждений я придерживаюсь и сейчас».

Степанова осудили. Не только суд, по решению, которого он понес справедливое наказание, но, главное, осудила, его общественность и тем помогла многим гражданам, случайна подпавшим под влияние Степанова и его дружков, выбраться из этого антисоветского болота, а многим этот суд раскрыл глаза, и они осознали реакционную сущность не только этой секты, но и религии вообще, поняли, что религия нужна тем, кто недоволен Советской властью, кто желает уничтожения социализма в нашей стране.
К. БИШИМБАЕВ

ВОЯЖ ПАПАДОПУЛОСА

Кентау — небольшой город на юге Казахстана. Он невелик, но известен всей республике. Здесь расположены рудник, обогатительная фабрика, несколько промышленных предприятий, выпускающих для народного хозяйства нужную продукцию, пользующуюся доброй славой у потребителей. А известность городу принесли люди — казахи, русские, украинцы, греки... Это их руки делают добротные машины, ставят рекорды добычи руды. Но самое главное — эти люди труда первыми в республике начали соревнование за право называть себя жителями коммунистического труда и быта.

Пройдитесь по его чистым, утопающим в зелени улицам, посмотрите на его жителей, заговорите с любым из них и вы услышите столько доброжелательной вежливости, что сразу же согласитесь: «Да, здесь действительно борются за коммунизм не только па производстве, но и в быту».

Вот в этом славном городе и жил с отцом и двумя братьями Георгий Пападопулос. Здесь же, в Кентау, находились и другие близкие родственники семьи. Как и все греки, семья Пападопулосов перебралась в Казахстан в самом начале Великой Отечественной войны из Причерноморья, спасаясь от ужасов гитлеровского нашествия. Места здесь, конечно, не походили на Причерноморье, во не место красит человека, и люди прижились в Казахстане, в труде обретя счастье. Жить бы Георгию да работать, беря пример со знатного горняка Ивана Аиастасиади, который со своей бригадой установил всесоюзный рекорд проходки подземных выработок. Сначала и Георгий работал шофером на руднике. Но скоро эта работа показалась ему слишком пыльной, и он перешел на машину «скорой помощи». Не в пример братьям Георгий жениться не торопился, а денег ему на развлечения постоянно не хватало.

И он все чаще поговаривал, что не дают ему развернуться. Стал он все чаще слушать «Голос Америки», передачи реакционных греческих радиостанций. Восхищаясь частной инициативой, занялся мелкими махинациями. Друзья и знакомые пытались усовестить парня, наставить его на честный путь, но он только усмехался:

— Что вы понимаете в жизни? Ишак вон тоже работает, а так ишаком и остается. А я человек, у меня потребности...

Кончилось дело тем, что в местной газете появился фельетон, в котором молодой Пападопулос был показан во всей тунеядской красе. На фельетон Георгий реагировал бурно.

— Ах, так я тунеядец? Я, значит, на общество не работаю? Ну, я вам покажу, как я умею работать на общество!

В один из апрельских дней 1959 года, когда в Москве моросил реденький дождь, у особняка с вывеской «Греческое королевское посольство» остановился мужчина лет 33—35, плотного сложения, среднего роста, одетый в коричневое кожаное пальто и светло-коричневую шляпу. В руках у него был небольшой спортивный чемоданчик. Подошедшему милиционеру он сказал, что ему нужно пройти в посольство, и предъявил греческий национальный паспорт на имя Георгия Дмитриевича Пападопулоса, с отметкой о проживании в г. Кентау.

Вежливо козырнув, милиционер возвратил мужчине паспорт, и тот смело вошел в здание посольства, словно хождение по дипломатическим учреждениям было его единственным занятием.

Первый же чиновник, выслушав самоуверенного посетителя, проводил его в консульский отдел. Здесь Пападопулос держал себя с достоинством независимого человека, говорил важно и подчеркивал, что он и его братья, как истинные патриоты Греции, имеют горячее желание вернуться на родину, но органы Советской власти в этом им препятствуют.

— Мы живем, как пленники. Нам не разрешают даже свободно общаться с внешним миром. Документы на получение выездных виз мы сделали давно и до сих пор все ждем.

Замолчав, Пападопулос обвел взглядом работников консульского отдела и обратил внимание на молодого чиновника в очках с черной оправой, который, как он заметил, особенно внимательно слушал его:
— Вы должны помочь нам... Нашему спасению...- Георгий умолк и решительно произнес:— Пока наш вопрос не решится, я не вернусь в Кентау.

Молодой чиновник вежливо улыбнулся Пападопулосу и, пообещав лично заняться его вопросом, попросил зайти в посольство на следующий день. Георгий удовлетворенно кивнул головой.

— А кого мне нужно будет спросить?

— Спросите Христоса Констандопулоса...

Да, это был Христос Констандопулос — сотрудник греческой разведки КИП (Государственная служба информации), который под прикрытием безобидной должности чиновника консульского отдела выполнял свои более чем щекотливые обязанности офицера «службы информации». Числясь за консульским отделом, он имел возможность изучать посетителей, обращавшихся в посольство. Во время беседы их с чиновниками он обычно молчал и внимательно слушал, а если считал, что от посетителя можно получить интересную информацию, то под благовидным предлогом вмешивался в разговор. Впрочем, сегодня этого даже не пришлось делать. Пападопулос сам обратился к нему, я чиновники тут же утратили к Георгию всякий интерес. Остаток дня Георгий провел в ресторане, но пил мало. Пытался разыграть из себя джентльмена перед молодой женщиной за соседним столиком, но она лишь нахмурила брови и демонстративно отвернулась от него. Георгий покинул ресторан несколько уязвленный, но скоро другие заботы заставили его забыть о неудачном ухаживании. Делать было нечего, и Георгий долго бродил по оживленным улицам столицы, а когда бесцельное хождение надоело, направился в гостиницу. Ночью он спал плохо и, даже засыпая, все раздумывал, почему Констандспулос просил его прийти назавтра, и о чем будет разговор.

На другой день Пападопулос в назначенное время был в посольстве, и его провели к вчерашнему чиновнику. Констандопулос встретил Георгия приветливо, усадил его в удобное кресло, потом закрыл дверь на ключ. Заметив недоуменный взгляд Пападопулоса, он с любезной улыбкой пояснил:

— Будет лучше, если нам никто не станет мешать. Сам Констандопулос сел не за стол, а в другое кресло, как бы подчеркивая дружеский, откровенный характер предстоящего разговора, улыбнулся и подкупающе-ласково спросил:

— Расскажите подробно, почему вы и ваши родные хотите уехать в Грецию? Ведь, как я слышал, Южный Казахстан — райский уголок.

— Если бы это так... Вы не были в Кентау и не знаете, что это такое... — и Георгий принялся расписывать сибирские морозы и азиатскую жару, адский ветер и всепроникающую пыль.

Чтобы еще больше разжалобить чиновника, Пападопулос, торопясь и захлебываясь, стал говорить о плохих материальных условиях, о том, что он и его братья не имеют работы, что Советская власть притесняет их — греков, не дает им ходу. Георгий вошел в роль и с жаром живописал ужасающую бедность, в которой им приходится жить, забыв о своем дорогом кожаном пальто и модном костюме. Когда Георгий заговорил о бесправии греков в Советском Союзе, Констандопулос остановил его. О положении советских греков он знал не хуже Пападопулоса, оно, конечно, было не таким, как это представил Георгий. Констандопулос поверил в искренность Пападопулоса и незаметно повернул разговор на интересующую его тему о промышленных предприятиях, о воинских частях в Казахстане. Кое-что интересное Пападопулос рассказал и об этом.

Констандопулос был доволен беседой, но на всякий случай решил проверить Пападопулоса еще раз. Поднявшись с кресла, он с видимым сожалением посмотрел на свои наручные часы.

— Спасибо за интересную беседу, господин Пападопулос. Надеюсь, мы прекрасно поняли друг друга, и наше знакомство продолжится.

— А как же насчет моей просьбы? — растерялся Георгий.

— Вы человек неглупый и должны понимать, что услуга, которую вы ждете от нас, будет выполнена тем скорее, чем больше будет взаимности...

— О, я понимаю вас. Я постараюсь выполнить любое ваше поручение, — пробормотал Георгий, еще не уяснивший, что стоит за этим предложением.

— Ну, от вас потребуется немного,— покровительственно улыбнулся Констандопулос и поручил по возвращении в Кентау составить список греков, желающих выехать из Советского Союза.

— А еще мне хотелось бы узнать, что из себя представляет один объект в Ташкенте... Я, видите ли, изучаю экономику Средней Азии...

— Да, да, Я понимаю,— заспешил Пападопулос. — Я все сделаю...

Вернувшись из Москвы, Георгий зажил новой жизнью. Теперь он горел нетерпением быстрее выполнить задание Коистандопулоса и купить себе этим право на выезд. Однако действовать надо было осторожно. Точность работы советских органов госбезопасности известна всем, знают о ней и за рубежом, о чем вскользь упомянул и Констандопулос, предупредив Георгия об осторожности.

Прежде всего необходимо было найти среди греческого населения Кентау единомышленника, которого можно было бы привлечь к выполнению первого поручения. Выбор Георгия пал на старика Химанидиса. Как-то вечером, пригласив старика к себе поужинать, Пападопулос начал перед ним хвастать своими связями в посольстве. Он уверял, что достать иностранный паспорт и оформить греческое подданство не составляет особого труда, нужно лишь выполнить небольшую работу: составить список лиц, желающих выехать в Грецию.

Химанидис с большой готовностью согласился проделать предложенную ему часть поручения, и к июню 1959 года список греческих граждан, «изъявивших намерение покинуть Кентау», лежал перед Пападопулосом.

Не теряя времени, он выехал в Москву на встречу с «шефом». Кроме списка он вез еще собранные им в одну из поездок сведения о важном объекте в Ташкенте. Встреча состоялась снова в посольстве. На этот раз они разговаривали как старые приятели, делающие одно дело. Констандопулос остался очень доволен исполнительностью нового подручного. Одобрительно пожимая ему на прощание руку, он сказал:

— Если вы и впредь будете столь точны и активны, я обещаю вам, что ваша работа получит должную оценку.

Почтительно склоняясь в поклоне, Пападопулос воскликнул:

— Это мой долг верноподданного эллинского королевства.

Тут же доложил о роли Химанидиса в составлении переданного списка. Если у Констандопулоса были какие-либо сомнения при первой встрече и он действовал осторожно, то на этот раз, убедившись в лояльности партнера, он провел с ним более подробный инструктаж. Первым делом он объяснил, как избегать наблюдения за собой сотрудников КГБ и какими пользоваться приемами по сбору шпионских сведений.

— Необходимо получить возможность свободного передвижения по территории Союза, чтобы не вызывать подозрений. Для этого лучше всего устроиться на такую работу, где разъезды не привлекут к себе внимания милиции,— поучал Констандопулос.

Вернувшись в Кентау, Георгий занялся поисками такой работы. И ему повезло: на станции Туркестан в фотоателье был нужен разъездной фотограф. Пападопулос зажил новой, не совсем привычной жизнью. Почти все время он разъезжал по Казахстану и республикам Средней Азии, посещая в первую очередь те места, на которые обращал его внимание Констандопулос. Собирал заказы на изготовление портретов, стараясь действовать поближе к предприятиям оборонного значения либо к месту расположения воинских частей. Для маскировки заводил бесчисленные мимолетные связи с легкомысленными или слишком доверчивыми женщинами. Но и тут он старался извлечь пользу: многие из таких «подруг» работали в воинских частях либо на важных предприятиях. Георгий не забывал расспрашивать их о работе, о людях.

Заручившись согласием Георгия, Констандопулос этим не ограничился, но был он человеком нетерпеливым, нервным и своей нервозной подозрительностью быстро привлек к себе внимание работников органов госбезопасности. Возник вопрос: «Не является ли эта подозрительность и нервозность следствием того, что Констандопулос занимается делами, несовместимыми с положением дипломата?» Предположение оказалось верным.

Однажды теплым октябрьским, днем Констандопулос долго бродил по Москве, заходил в магазины, ничего в них не покупая, заглядывал в кафе, не присаживаясь к столикам, а в конце дня спустился в метро на ст. Арбатская и проехал несколько станций. Убедившись, что за ним нет наблюдения, он поднялся на поверхность и перешел на другую сторону улицы. Вскочив на ходу в отходящий троллейбус, Констандопулос начал, настороженно оглядываться. Примерно в середине салона стоял худощавый блондин в сером костюме, в большой светлой кепке букле. Он выделялся среди пассажиров какой-то неестественной напряженностью. И хотя лицо было повернуто к окну, глаза его тревожно бегали из стороны в сторону. Выходящие толкали его, но он упорно не вынимал из кармана правую руку. Констандопулос торопливо начал пробираться вперед. Поравнявшись с блондином в кепке, он будто случайно провел по его руке. Блондин вздрогнул, скосил на него глаза, судорожно выдернул свою руку из кармана. Их ладони соприкоснулись. Однако едва Констандопулос успел ухватить небольшой сверток в плотной белой бумаге, как услышал громкий голос:

— А что вы делаете?

На голос обернулись другие пассажиры, и все увидели сверток в двух руках. Констандопулос пытался вырвать руку, но тут на помощь схватившему их мужчине пришли другие. Кто-то крикнул; «Жулики!» Так в сопровождении кучи возмущенных пассажиров испуганно озиравшийся Констандопулос и побледневший блондин и были доставлены в ближайшее отделение милиции, где выяснилось, что задержанный — греческий дипломатический работник, а в свертке какие-то бумаги. Один из пассажиров, доставивших задержанных, гневно бросил:

— Это же шпионаж!

Быстро глянув на вмиг посуровевшие лица недавних пассажиров, Констандопулос, кажется, в этот момент даже обрадовался тому, что он в милиции, а не на улице...

...Вскоре МИД СССР предложил Констандопулосу немедленно покинуть пределы Советского Союза.

Первым чувством Пападопулоса, когда он узнал о высылке «шефа», был ужас провала, хотя, органам госбезопасности в то время о Георгии еще далеко не все было известно. Прождав какое-то время и убедившись, что за ним не приходят, он решил съездить в Москву и разведать обстановку, а главное — узнать, как обстоит дело с выездом в Грецию? В состоянии полной растерянности он оказался вновь у дверей посольства. Принял его сам руководитель консульского отдела консул Венеционос. Сидя в кресле, он спокойно курил, глядя улыбчивыми карими глазами на Пападопулоса.

— Я, мои братья, родители — греки,— быстро заговорил тот, торжественно выпрямившись.— Мы патриоты своей родины и должны жить в Греции.

Он остановился и посмотрел, какое впечатление произвели на консула его слова. Венеционос с улыбкой наклонил голову, показывая, что слушает.

— Я прошу вас, господин консул, помочь нам выехать в Грецию. Мы хотим, наконец, избавиться от трудностей жизни и притеснений со стороны органов Советской власти.
— Пусть вас не беспокоит вопрос выезда в Грецию,— сказал Венеционос.— Это только вопрос времени. Раз вам обещано, то будет исполнено. Но во имя его королевского величества вы должны быть полезны Греции здесь.

Все напряжение последних дней, лихорадочное волнение до встречи с консулом нахлынуло на Пападопулоса, он долго вытирал платком взмокшее лицо. Наконец, отдышавшись и успокоившись, он пустился в подробный отчет о своей деятельности. Консул слушал молча, не перебивая, делая время от времени заметки в небольшом блокноте. Наконец, он сказал:

— Я должен отметить вашу способность ориентироваться в событиях в части выполнения поручений. Для нас это является основным качеством нужных нам людей. Прошу вас, обрисуйте мне положение наших несчастных соплеменников в Южном Казахстане.

Об этом Пападопулоса не пришлось просить дважды. Движимый яростной ненавистью к Советской власти, он мог часами разглагольствовать о «притеснениях, гонениях и унижениях», которым якобы подвергаются греческие подданные, живущие в Кентау. Приводил множество выдуманных фактов и случаев.

Консул попросил его представить в письменном виде информацию о Георгии Химанидисе, священнике Николае Сарианиди и других греках, приезжавших в Москву в посольство по вопросу выезда в Грецию. За это якобы они подвергались задержанию, а теперь им запрещен выезд из Кентау. Заметив, что Пападопулос хочет что-то сказать, Венеционос с мягкой улыбкой добавил.

— Я понимаю вас, мой друг. Труд ваш будет вознагражден не только визой...

Консульское обещание заглушило и страх, и последние угрызения совести. Пападопулос понял, чего от него ждут, и недостаток фактов стал возмещать обильными выдумками, расписывая самыми черными красками положение греков в Советском Союзе, и особенно в Южном Казахстане.

Все письменные донесения хорошо оплачивались, а жизнь в столице стала много приятнее, так как Пападопулоса теперь по приезде в Москву поселяли в фешенебельную гостиницу «Турист». Кроме сочинения клеветнических заявлений о жизни греков в Советском Союзе, Георгий усердно выполнял и другие щекотливые поручения консула. Постепенно он стал профессиональным шпионом, активно действующим на территории Южного Казахстана.

Подчиняясь его указаниям, занялся написанием клеветнических заявлений и Георгий Химанидис. Ему поручено было собрать и доставить в Москву как можно больше различных жалоб, заявлений и других документов о «положении греческого населения в Южном Казахстане». Пасквильные писания Пападопулоса и Химанидиса были использованы в официальных документах греческого посольства в Москве и МИДа Греции. Кое-что из их писаний появилось в греческой печати, развернувшей ярую антисоветскую пропаганду.

Все эти действия вызвали осуждение в прогрессивных кругах Греции. Афинская газета «Авги» на своих страницах задавала вопрос: «Чем руководствовалось правительство Караманлиса, проявляя вдруг трогательную заботу о греках, издавна живущих в СССР?» И далее там писалось: «Недопустимо, чтобы в момент, когда наметилась разрядка международной напряженности, правительство проводило политику, противоположную национальным интересам и направленную на осложнение отношений с Советским Союзом». Там же указывалось, что Правительство СССР искренне стремится к дружбе с Грецией, что в период героической борьбы греческого народа за свою свободу и независимость русские люди проливали свою кровь, сражаясь с иноземными поработителями на многострадальной земле Эллады.

Однако Венеционос и Моливиатис, выполняя указания своих хозяев, развивали деятельность по дальнейшему обострению отношений с Советским Союзом. Для большего эффекта они предложили Пападопулосу написать письма в ООН и на имя премьер-министра Греции Караманлиса и переправить их за рубеж с каким-нибудь иностранцем.

Пападопулос теперь ни от чего не отказывался. Оплата иудиных услуг в иностранной валюте его очень устраивала, а обливать грязью Советскую страну стало делом привычным. И вот он сочиняет свои пасквили, громко именуя их «меморандумами». Они пестрят выражениями вроде «железный занавес», «рабство под пятой коммунистов», и даже сочиняет махровый антисоветский текст к гимну Советского Союза. Оставалось найти человека, с которым можно было бы отправить эти «произведения» за границу. Тут ему вроде бы улыбнулось счастье. Зимой из Греции приехал в Кентау господин Харлампиди для свидания с матерью и сестрой, с которыми он не виделся более тридцати лет. Харлампиди свободно владел русским языком.

Пападопулос несколько дней присматривался к нему, прежде чем познакомиться. А потом стал усиленно обхаживать новоявленного друга, приглашал его в гости, снабжал деньгами, подарил фотоаппарат «Зоркий», а когда узнал, что Харлампиди в период оккупации Греции фашистской Германией сотрудничал с английской разведкой и проходил подготовку для работы в тылу противника, решил, что этому человеку можно довериться. И уговорил Харлампиди взять с собой пакет с документами для греческого правительства и ООН.

Проводить уезжающего Харлампиди на вокзал приехало много народа, родные и близкие знакомые. Незадолго до отправления поезда в вагон зашел племянник Пападопулоса Христо и подал Харлампиди пакет с лимонами. Брови Харлампиди дрогнули при столь неожиданном «подношении». Не увидев в толпе провожающих Пападопулоса, он совсем было решил, что документы везти не придется... Чуткие глаза матери сразу заметили что-то неладное, и она попыталась предостеречь:

— Сын мой, будь осторожен, не делай ничего, что может навлечь на тебя неприятности. Береги себя.

Слова матери не успокоили, а наоборот, усилили опасения Харлампиди. Когда поезд тронулся, он залез на верхнюю полку, отвернулся к стене и попытался уснуть, но пакет с лимонами, положенный под подушку, не давал ему сомкнуть глаз. Тогда он решил ознакомиться с содержимым пакета. Осторожно вытащив бумаги, прикрывая их от посторонних взглядов своей спиной, он лихорадочно принялся читать. Чем дальше он углублялся в написанное, тем страшнее ему становилось. «Так вот какие документы просил увезти за границу. Но это же...» Не в силах дольше лежать, Харлампиди засунул ужасные бумаги в карман и тяжело спрыгнул с полки. Он был весь в испарине, сердце тревожно колотилось, казалось, что соседи по купе смотрят на него с подозрением. Он вышел в коридор и прижался лбом к холодному стеклу окна... По коридору проходили пассажиры из соседнего вагона и оживленно обсуждали событие: в одном из вагонов произошла кража, и милиция производит проверку документов и личных вещей пассажиров.

Панический ужас овладел Харлампиди; «Попасть в руки советских чекистов с бумагами, в которых что ни слово, то ложь! Что делать?» К счастью, поезд стал сбавлять ход, в окне замелькали пристанционные постройки, поплыла гранитная платформа, вагон еще раз дернулся на остановке как раз напротив здания вокзала. Харлампиди стремглав кинулся вон из вагона... Выскочив на платформу, он побежал в здание вокзала. Здесь он огляделся. Людей не было: кто ушел встречать, кто сам торопился занять место в вагоне. Несколько пассажиров с поезда промчались к буфету, не обращая внимания на одиноко стоявшего мужчину. Харлампиди еще раз оглянулся, сунул на подоконник пакет, с облегченным сердцем вышел на перрон и быстро вошел в тамбур вагона, словно бы тут и пробыл всю стоянку. Наконец звякнул колокол, раздался свисток кондуктора, локомотив дал гудок, вокзал медленно поплыл мимо вагона. Харлампиди облегченно, всей грудью вздохнул: никто не выскочил из вокзала и не бросился вслед поезду. Теперь его беспокоило одно: как оправдаться перед Пападопулосом? За длинную дорогу он передумал сотню всяких версий, а из Одессы позвонил родным и сообщил, что в дороге у него украли чемодан, и просил передать привет Пападопулосу...

Узнав о сообщении Харлампиди, Пападопулос обеспокоился. И не зря. Документы, оставленные на подоконнике маленького вокзала, вскоре были обнаружены и переданы в органы милиции, а оттуда в КГБ. Чекисты получили тоненькую ниточку, которая привела их в Кентау. Сопоставив сотни мелких фактов, чекисты решили первую часть головоломки.

Поскольку документы были адресованы в ООН и премьер-министру Греции и содержали заведомую ложь о жизни в Советском Союзе, их могли отправить только с иностранцем. Судя по содержанию, письма были отправлены из Кентау. Какой же иностранец был в этот день в Кентау, вернее, выехал из него? Стало известно, что в это время в городе находился Харлампиди ш именно в этот же день он уехал с московским поездом. А документы были обнаружены после прохода именно московского поезда. Следовало предположить, что бросить их мог только Харлампиди, который скорее всего ознакомился с их содержанием и попросту не рискнул везти с собой. Удалось найти проводника вагона, который вспомнил о том, что пассажиры вагона, в котором ехал иностранец, обсуждали якобы, случившуюся в соседнем вагоне кражу.

Все встало на свои места. Документы мог выкинуть только Харлампиди, потому что из Чимкента, Кентау, кроме него, никто в эти дни не выезжал. Теперь предстояло ответить на вопрос: от кого он их получил? Началась кропотливая работа по выяснению круга знакомых семьи Харлампиди. Удалось узнать и о том, как старательно обхаживал иностранного гостя Пападопулос, и тут чекистам припомнилось, что были сигналы о его безответственных высказываниях. В свое время их, правда, отнесли к обиде парня по поводу фельетона. Но теперь, когда было известно, что Пападопулос дважды посещал греческое посольство, эти разговоры предстали в ином свете. Конечно, Пападопулос мог передать подобные документы в посольство, а этот пакет иностранцу вручил кто-либо другой. Чекисты стали работать по обеим версиям.

Место уехавшего Констандопулоса в неофициальном амплуа занял второй секретарь — Моливиатис. К нему-то и явился Пападопулос. Представив отчет о своей деятельности за последние месяцы, он опять напомнил об активном участии Георгия Химанидиса и закончил своей обычной просьбой: побыстрее оформить ему визу на выезд из Советского Союза. Он все еще не догадывался, что именно такая деятельность нужна его хозяевам здесь, на территории Советского Союза, и они не заинтересованы в его отъезде.

Внимательно выслушав отчет и делая вид, что полностью сочувствует Георгию, Моливиатис пообещал свое содействие, а пока дал важное задание: выехать на Кавказ, собрать сведения о военных объектах, а также о промышленных предприятиях и сфотографировать их.

— А это, так сказать, на дорожные расходы,— заключил беседу Моливиатис, вручая Пападопулосу большую сумму денег.

Из Москвы Георгий выехал на юг поездом Москва — Новороссийск, запасшись большим количеством пленки, которую купил через свою приятельницу. Соседкой по купе оказалась молодая женщина — Елизавета В. с маленькой дочкой Наташей.

Знакомство завязалось быстро. Уже через полчаса Георгий знал, что Лиза — москвичка, муж у нее служит в Арктике, а она с дочкой едет в Геленджик на курорт по путевке, что ее очень беспокоит дальнейшее, так как с детьми в санаторий не пускают и, если она не пристроит дочь куда-либо, не пришлось бы возвратиться.
Назвавшийся Юрием Пападопулос предложил ей свою помощь: он тоже едет в Геленджик, у него там есть знакомые. Из Новороссийска они уже ехали вместе, а к вечеру девочка была устроена на квартире у пожилой женщины — знакомой «Юрия».

С этого дня они не расставались: купались, загорали на пляже, теплыми южными вечерами подолгу бродили по кипарисовым аллеям. В один из таких вечеров Георгий предложил:

— Хотите, Лиза, я покажу вам весь Кавказ?
Она весело согласилась. Начались совместные поездки. На такси, автобусах и электричках они объехали все Черноморское побережье Кавказа. Кружились они вблизи военных, аэродромов, когда там проводились полеты, возле оборонных предприятий, портовых сооружений. Старался Пападопулос отыскать ракетные части. И везде, где бы они ни находились, Георгий неутомимо щелкал затвором фотоаппарата. Елизавета позировала ему всюду: на берегу моря, возле каких-то строений. В поисках нужного фона приходилось взбираться на скалы или продираться сквозь заросли кустарника.

Так пролетел месяц. Возвратились в Новороссийск в сумерки и остановились переночевать у одного дальнего родственника Пападопулоса. С веранды этого дома Георгий утром сделал еще несколько снимков. Отсюда, со взгорья, открывался вид на акваторию порта. Весь он, с кораблями у причалов, с ажурными стрелами кранов, с длинными приземистыми пакгаузами лежал как па ладони. Видны были даже антенны радарных установок, вращающихся на дальнем мысе.

Обратный путь в Москву проходил менее весело. Георгий стал мрачен, с Елизаветой говорил все холоднее и больше молчал, отвернувшись к окну. Расстались они в центре Москвы совсем сухо. Георгий пообещал как-нибудь заглянуть.

Знакомство с Лизой было им использовано исключительно для маскировки шпионской работы, а она просто ни о чем не догадывалась. Однако, когда Пападопулос был разоблачен, ей пришлось предстать перед судом в качестве свидетельницы. Много горя принесла ей эта мимолетная связь, горькими слезами заливалась молодая женщина, узнав, в какую авантюру вовлек ее симпатичный, обаятельный и такой любезный и щедрый мужчина. Ей пришлось проехать по тому же маршруту еще раз, но на этот раз — со следователем.

Расставшись с Елизаветой В., Георгий отправился к другой «подруге» — Цилии 3. В этот раз она была особенно нужна Пападопулосу. Вернее не она, а ее фотолаборатория, в которой он и заперся почти до утра. Нужно было проявить и отпечатать довольно обширный материал и передать его в посольство Моливиатису.

Наутро, отдохнув и приведя себя в порядок, Пападопулос направился в греческое посольство. Бодро шагая по тротуару и помахивая чемоданчиком, он весело оглядывал московские улицы. Навстречу ему шел высокий мужчина в темно-синем костюме. Инстинктивно Пападопулос отскочил было в сторону, но его крепко ухватили за руки, а у тротуара, уже притормаживала «Волга». Шпионской карьере Пападопулоса был положен конец.

...Оставшись в Кентау без Георгия, Химанидис не прекратил своей деятельности. А задержание его органами милиции за нарушение паспортного режима, казалось, усилило его злость и влило в него новые силы. Но все же он был напуган и выходил теперь только вечером, осторожно озираясь по сторонам. Деятельность его заключалась в поисках недовольных греков, желающих уехать из Страны Советов. Он всячески склонял таких к составлению заявлений о желании покинуть СССР, обещая переслать их в греческое посольство, вел обработку доверчивых людей с антисоветских позиций. От себя и своих сыновей написал жалобу на имя министра внутренних дел Греции. В этом заявлении, содержащем ту же клевету на положение греков в Казахстане, был призыв к греческим властям: «Освободить греков из-под тирании коммунистов». Но теперь, когда Пападопулос уехал неизвестно куда и насколько, у Химанидиса возникла проблема, как доставить подготовленные документы в греческое посольство.

К этому времени Химанидис попал в поле зрения чекистов. Стало известно о его антисоветских высказываниях, а факты, которые он упоминал в своих разговорах, очень походили на те, что приводились в документах греческого посольства и МИДа Греции. Стало известно, что Химанидис упорно ищет человека, едущего в Москву. Это насторожило чекистов: видимо, Химанидис хотел что-то переслать в посольство с надежным человеком, не решаясь доверить письмо почте. Было решено, что ему следует помочь с оказией... 
Тетушка Харитиди получила направление на лечение в одну из больниц Москвы и стала собираться туда. Едва слух об этом дошел до Химанидиса, он тут же навестил ее. Расспросив о здоровье, посочувствовав, что пожилой женщине приходится ехать в такую даль, Химанидис незаметно перешел к интересующей его теме. 
— Я пока, слава богу, чувствую себя ничего, а на родине, надеюсь, мне будет еще лучше. А вы, тетушка, не собираетесь уехать в Грецию?

— Да нет. Что мне там делать?

— А я хоть сейчас туда бы улетел. Только вот никак не могу переслать документы в посольство. Все надежного человека нет. Может, вы мою просьбу выполните?

— Где уж мне! Я ведь неграмотная. Да и в Москве до сих пор ни разу не была.

— Ну, вам и искать ничего не надо и ездить никуда но придется. Вот только позвоните консулу Венеционосу по телефону и скажите, что привезли документы старика Химанидиса и где вас найти.

В Москве Харитиди определили на стационарное лечение, и она в первые дни из больницы никуда не выходила. Через несколько дней, путая греческие и русские слова, она кое-как рассказала соседкам по палате, что ей надо позвонить греческому консулу. По ее просьбе одна из женщин помогла набрать номер телефона, записанный на аккуратно свернутом листке бумаги. К телефону подошел сам консул. 
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Вещественные доказательства по делу Пападопулоса.

Тетушке Харитиди польстила любезность господина Венеционоса, и она тут же поспешила поделиться с женщинами, какой он заботливый, обещал даже сам через час приехать к ней. Тетушка Харитиди не обратила внимания, что слушавшая ее рассказ санитарка тут же ушла, и еще добрых полчаса умилялась, мол, что значит — родина, даже здесь чувствуется ее забота. Наконец, тетушка Харитиди спустилась в вестибюль и стала ждать Венеционоса.

После приветствий они сели. Венеционос обратил внимание, что слева и справа были люди, но выбирать не приходилось. А тетушка Харитиди, не помышлявшая ничего дурного и не подозревавшая ни о чем, заговорила:

— Старый Георгий Химанидис просил меня передать вам привет. А еще он просил отдать вам его документы, потому что он хочет выехать в Грецию.

При имени Химанидиса мужчины с обеих сторон сталн прощаться с больными, и Венеционос, отлично говоривший по-русски, понял их и обрадовался, что они сейчас уйдут, но тут тетушка Харитиди протянула ему пакет, и Венеционос машинально взял его. В то же мгновение что-то ослепительно блеснуло, а кисть господина греческого консула схватила сильная рука только что прощавшегося мужчины. Венеционос попробовал вырваться и сунуть пакет в карман, но это не удалось.

Венеционос сник: его поймали с поличным. И он понимал, что никакие увертки не помогут, так как он не сомневался, что в пакете были не документы Химанидиса, а очередные пасквили и донесения.

Задержание Пападопулоса и Венеционоса с поличным было проведено блестяще. В руки советских чекистов попали неопровержимые материалы, подтверждающие, что Пападопулос и Химанидис вели антисоветскую и шпионскую работу, а Венеционос и Моливиатис занимались деятельностью, несовместимой с положением дипломатических работников.

Греческие дипломаты-разведчики были выдворены из СССР, а Пападопулос и Химанидис привлечены к ответственности за свою шпионскую деятельность.
Ю ЛУЗЯНИН
ПАРОЛЬ УТРАТИЛ СИЛУ

До этого случая Люба Насыпайко в здании Майского районного отделения МГБ не бывала и вообще в органы госбезопасности не обращалась. И теперь, открывая входную дверь, заметно волновалась. Не потому, что боялась. Нет, она не из боязливых, да и не чувствовала себя в чем-либо виноватой. Ее одолевала совсем другая мысль: «А что, если Илья пошутил, и она своим заявлением в органы поставит себя и его, родного брата, в неловкое положение? Нет, все же пусть проверят...»

В заявлении Насыпайко писала, что ее мужа и брата Илью, рабочих Ангренсорской геологоразведочной партии, сманивает бежать за границу какой-то Николай Семенович, их приятель по работе, обещая подарить им за границей моторную лодку...».

Когда ее спросили, кто этот «приятель», она, не зная его лично, ничего о нем сказать не могла, кроме того, что, по словам брата Ильи, это очень богатый человек, но состояние у него находится за границей. Там же проживают его братья.

В геологоразведочной партии оказался всего один Николай Семенович, — это был реэмигрант из Китая Кришталь, прибывший в СССР в ноябре 1947 года. В личном деле Кришталя значилось, что в геологическую партию Кайнаминской геологоразведочной экспедиции он прибыл в апреле 1948 года по назначению карагандинского треста «Казуглегеология». Начав работу прорабом горных работ, Кришталь вскоре возглавил один из отрядов этой экспедиции.
«Смотри-ка, как быстро пошел вверх»,— подумал Федор Степанович Полторацкий, ответственный сотрудник Павлодарского управления МГБ, которому была поручена проверка заявления Любы Насыпайко.

Просматривая документы личного, дела Кришталя, Федор Степанович обратил внимание, что в нем подшита никем не заверенная копия диплома, выданного Харбинским промышленным училищем. «Документ» свидетельствовал, что Кришталь Николай Семенович окончил названное училище в 1929 году и получил звание горного техника.

Вместо трудовой книжки к делу была приобщена справка о его работе в течение трех месяцев на Северо-Уральском бокситовом руднике.

«Только и всего? Чем же он занимался раньше, ведь ему уже около пятидесяти лет. Как и когда он оказался за границей?» Один вопрос тянул за собой другой, словно ухватился Полторацкий за цепочку.

Вопросов было много, а ответов... Ответы надо искать, не откладывая дела в долгий ящик, потому что сигнал был острый и серьезный.

Подготовив несколько писем, Федор Степанович задумался. Телефонный звонок прервал его мысли.

— Слушаю вас,— поднял он трубку и услышал голос начальника отдела Александра Михайловича Малкова.

— Чем вы сейчас заняты?

— Поступил сигнал на реэмигранта Кришталя, товарищ майор, и я...

— Очень хорошо,— перебил его спокойный голос,— зайдите ко мне.

— Садитесь и читайте, а затем поговорим, — протянул майор исписанный листок Полторацкому.

Чуть не в первой же строчке в глаза бросилась фамилия «Кришталь», и Полторацкий посмотрел на майора. Тот молча кивнул головой, предупредив невысказанный вопрос, и Федор Степанович углубился в чтение письма.

«На вечеринке геологов,— читал Федор Степанович мелкий убористый почерк, — я познакомился с реэмигрантом Кришталем Николаем Семеновичем и был свидетелем его антисоветских суждений». Далее приводились многие дословные высказывания Кришталя. Геологи дали ему отпор, один ив них, Зенков, даже полез с ним драться, но этому помешала сожительница Кришталя Ольга Васильевна Муратова. Извинившись перед гостями, она увела Кришталя домой...»

Когда Полторацкий закончил читать, Малков спокойно спросил:

— Что вы на это скажете?

— Не исключено, что он вынашивает мысль о побеге за границу,— задумчиво ответил Федор Степанович.— Очевидно, Насыпайко написала нам правду о нем... 
Вернувшись от начальника к себе, Федор Степанович, не включая свет, постоял у стола, а потом раскрыл окно. Глубоко вдыхая всей грудью прохладу, он засмотрелся на тусклое зеркало Иртыша, на яркие светлячки бакенов, выстроившихся по излучине реки в две линии, образующие тупой угол. Над водой прокатился низкий гудок. Полторацкий посмотрел на север. Небольшой буксир, расцвеченный ходовыми огнями, медленно волок темную тушу баржи.

«Хорошо бы,— подумал Федор Степанович,— посидеть на берегу да искупаться...» Но надо было по всем вопросам, которые они обсудили с начальником, набросать план мероприятий, чтобы утром внести последние уточнения и представить для утверждения руководству управления. Вздохнув, он закрыл окно и сел за стол...

Сделав все, что было можно для проверки двух писем, и предусмотрев необходимые меры к предупреждению возможного побега Кришталя с территории Павлодарской области, Федор Степанович выехал в Майский район, чтобы обстоятельно побеседовать с Насыпайко, а также проверить ее мужа Николая Соловьева и брата Илью. Как они реагировали на предложение Кришталя о совместном нелегальном уходе за границу?

Проселочная дорога то прижималась к правому берегу Иртыша, то отходила от него в степь. Шофер Александр Иванович время от времени останавливался, осматривал машину, подливал воды в радиатор. Дважды в такие остановки они закусывали, а потом ехали дальше. Оставив позади две сотни километров, они под вечер увидели село. К нему через реку переправились, когда уже совсем стемнело. Беседа с Любой Насыпайко была полезной для дела. Федор Степанович еще раз убедился в правоте ее заявления» Соловьев же и Илья Насыпайко, как показала проверка, от предложения Кришталя отказались тогда же, когда он говорил с ними. Узнав об этом, Полторацкий решился на проведение личных бесед с Насыпайко и Соловьевым. Оба они подтвердили, что Кришталь обращался к ним с таким предложением.

— Я и сам хотел сообщить об этом куда следует,— сказал Соловьев,— но все не выдавалось подходящего случая. Мы ведь несколько месяцев безвыездно жили в степи. С этим предложением Кришталь обратился к нам не сразу,— рассказывал он далее.— Долгое время вертелся около нас, часто делился своими взглядами на жизнь в Советском Союзе, а когда узнал, что мы раньше работали в Южно-Атасуйской геологоразведочной партии, пытливо расспрашивал, что ищет в недрах земли эта партия, куда отправляли на анализ керны, имеет ли партия специальную технику и интересовался многими другими подробностями, которые в общем дают возможность определить направление поисковой работы...

Почти то же рассказал и Илья Насыпайко.

Выслушав доклад Полторацкого о результатах поездки в Майсккй район, Малков сказал:

— Собранные вами материалы очень ценны, оставьте их у меня для доклада руководству управления, а сейчас займитесь поступившим в ваше отсутствие еще одним сигналом по этому делу. Кришталь усиленно навязывается в близкие приятели к кассиру Кайнаминской экспедиции Губанову. Надо это срочно проверить. Не подбирается ли этот делец к кассе. Да, возьмите у секретаря еще один документ о поведении Кришталя в быту.

Полторацкому скоро удалось выяснить, что Кришталь действительно усиленно пытался установить близкие приятельские отношения с Губановым с целью получения от него рекомендательного письма к его сестре, которая проживала в Москве. И эта цель оказалась довольно подозрительной: муж сестры Губанова служил в Министерстве морского флота СССР и располагал некоторыми служебными и государственными секретами. Как-то Кришталь вновь начал разговор об этом. Тогда Губанов спросил, зачем ему нужно рекомендательное письмо.

— А так,— уклончиво ответил Кришталь,— на всякий случай, может, когда буду в Москве, остановлюсь у них...

В быту и семье Кришталь характеризовался сослуживцами и соседями по квартире весьма общительным. Он быстро освоился, сошелся с молодой женщиной Тамарой Качура, работавшей в его партии кладовщиком, обзавелся друзьями. По долгу службы часто приезжал в Павлодар на базу и много раз устраивал там коллективные попойки. Потом что-то случилось, и Качура рассталась с Кришталем, но он не растерялся, тут же свел знакомство с Ольгой Муратовой и перебрался к ней. Муратова вскоре стала жаловаться приятельницам, что не может понять мужа, похоже, что ни ее, ни Тамару Качура он не любил, что у него есть какая-то страшная тайна.

— Кришталь,— говорила она ближайшей соседке по квартире Татьяне Егоровне,— часто целыми ночами лежит без сна,- иногда неожиданно вскакивает с кровати, бросается на колени перед иконой, истово молится и плачет. Да и выговор у него какой-то иностранный. Не чужие ли у него документы?

Но соседка и подруги успокоили Муратову, что Кришталь — человек вполне интеллигентный. А что боится, так он же долго жил за границей и наслушался там, наверно, всяких небылиц про нашу страну.

К концу рабочего дня, когда Федор Степанович собирался уходить домой, секретарь управления принесла материалы проверки Кришталя по месту рождения, поступившие из Нижнеудинска, и он сел за стол, хотелось узнать, что там пишут...

«...Кришталь Николай Семенович действительно родился в Нижнеудинске, в семье владельца мукомольного производства и убежденного монархиста, впоследствии ярого колчаковца,— читал Федор Степанович.— Отец, сестра и трое его братьев бежали в Маньчжурию. Сам Кришталь после службы у Колчака некоторое время оставался на Дальнем Востоке, где не раз принимал участие в антисоветских авантюрах, водился с фальшивомонетчиками, доставлявшими из Маньчжурии фальшивые советские деньги... Боясь ареста за эти преступления, в 1922 году нелегально бежал в Китай».

«Так вот как ты попал за границу,— подумал Федор Степанович,— а в автобиографии для отдела кадров Кайнаминской экспедиции указал совсем другое. Очевидно, сознательно это сделал, боится своей настоящей биографии...»

Розыск людей, знавших Кришталя по совместному проживанию в Китае, который так настойчиво вел Полторацкий, вскоре принес результаты. Бывший сотрудник департамента полиции и жандармского управления в Харбине Вагин рассказал сотруднику МГБ Узбекистана, что Кришталь в Харбине был связан с руководителем антисоветской монархической организации русской молодежи Борисом Гроссманом, последний действовал с благословения начальника третьего отдела японской военной миссии в городе Личуджене.

Александра Авдевнина, бывшая сожительница Кришталя в Харбине, а затем в Шанхае, показала, что Кришталь выдавал себя за горного инженера, но нигде не работал, был фальшивомонетчиком и был связан с японцем Мураи, а жил в основном на ее средства, которые, она «зарабатывала», выступая «танцовщицей» в ночном кабаре «Тройка». Как рассказала Авдевнина, в Харбине Кришталь поддерживал тесную связь с руководителем русской фашистской партии Константином Родзаевским. После переезда в Шанхай Кришталь и там нигде не работал, он по-прежнему в основном жил за счет Авдевниной и другой своей сожительницы, Евгении Савченко, принудив обеих на «работу» в ночных кабаре и ресторанах. Сам же поддерживал близкую связь с эмигрантом Масловым и дважды — в 1938 и 1939 годах — выезжал в Чифу, где стояли в то время американские военные корабли. В эти поездки он брал с собой Авдевнину и Савченко и устраивал их там в кабаре, посетителями которого были американские моряки, а во вторую поездку помимо них брал еще свою родную сестру Анастасию и тоже заставлял ее «работать» в названном ночном кабаре. В 1940 году Кришталь выезжал с Авдевниной на отдых в Японию.

Как показала проверка рассказанного Авдевниной, Маслов Илларион Николаевич был известен в кругах белой эмиграции как бывший офицер, служивший с 1917 по 1921 год в контрразведке атамана Семенова. Затем бежал в Китай, где вступил в члены русской фашистской партии и вскоре стал сотрудничать с японской разведкой в Харбине. Были получены дополнительные данные и о Криштале. В 1931 году он, являясь агентом японской разведки, поддерживал связь с секретарем японского консульства в Харбине. Будучи в интимной связи с некой Татьяной, работавшей в детском саду при советском консульстве, Кришталь получал от нее сведения о служащих представительства СССР в Харбине и передавал их японцам...
Внезапный стремительный разгром Красной Армией Квантунской армии был для Кришталя полной неожиданностью, и он, боясь возможного ареста, долгое время скрывался, а затем в октябре 1947 года появился в Шанхае и стал готовиться к возвращению в Советский Союз.

В ноябре 1947 года в порту Находка вместе с другими реэмигрантами Кришталь сошел на берег и, пока оформлялись документы, он неоднократно оставлял своих товарищей, приехавших вместе с ним из Китая, уходил в город. Позже многим реэмигрантам стало известно, что Кришталь отлучался не ради прогулок. Он разыскал здесь одного из японских военнопленных, прибывших в Находку для дальнейшего следования пароходом в Японию, и, узнав от этого военнопленного о готовящейся отправке большой группы японских офицеров, активно заинтересовался ими. Воспользовавшись тем, что военнопленным была предоставлена возможность свободного общения с советскими гражданами, Кришталь встретился с одним из них. Реэмигрант, случайно оказавшийся свидетелем этой встречи, показал, что вечером в тот день Кришталь зашивал что-то в борт пиджака. Вскоре этот свидетель тяжело заболел и лег в больницу, однако сделал об изложенном устное заявление лечащему врачу. По заявлению этого врача оперативным работникам местных органов МГБ удалось установить личность военнопленного японца. Это был бывший жандармский полковник Сэйичи Мориясу. В прошлом он руководил японской жандармерией в районах Северного Китая, а затем был организатором агентурной работы вдоль советской границы на Дальнем Востоке. Добытые сведения он передавал штабу Квантунской армии. Найти тогда у Кришталя описанный свидетелями пиджак не удалось, Он якобы продал его в Находке.

Немногим меньше года проработал Кришталь в Кайнаминской геологоразведочной экспедиции. В феврале 1949 года он вдруг уволился по собственному желанию. Некоторое время нигде не работал, затем стал оформляться старшим по смене ЦЭС завода «Октябрь» в городе Павлодаре. Было похоже на то, что Кришталь готовился незаметно покинуть Павлодар, а затем нелегально уйти за границу. В целях недопущения этого и пресечения враждебной деятельности 19 сентября 1949 года был решен вопрос о его аресте...

Майор Алейников, которому было поручено дальнейшее следствие по делу Кришталя, оторвавшись от чтения незаконченного протокола допроса, внимательно посмотрел на Кришталя. Он перечитывал этот протокол уже второй раз, но пока не решил, когда же лучше всего предъявить подследственному изъятый у него во время ареста серьезный компрометирующий документ. Документ — небольшой лоскуток с иероглифами, надо думать, давно волнует Крищталя, потому что ни в Павлодаре, где первое время велось следствие по его делу капитаном Кириленко, ни здесь, в Алма-Ате, он еще не предъявлялся.

Следователь понимал состояние арестованного и умышленно не спешил. Перед ним сидел человек, у которого за душой как будто не осталось уже ничего святого. А Кришталь молчал, воспользовавшись затянувшейся паузой в допросе. Внешне он старался казаться спокойным. Это был немолодой уже мужчина с крупными чертами лица. На вид ему далеко за шестьдесят, хотя на самом деле не было и пятидесяти. На остриженной под машинку голове выделяются оттопыренные уши; широкие густые брови и прямой мясистый нос делают лицо грубым и непривлекательным.

А не так давно это был выхоленный и самоуверенный человек, пользовавшийся вниманием окружающих, умевший увлекательно рассказывать о прошлой своей жизни, о виденном, об интересных встречах, склонный немного и прихвастнуть, но в меру, правдоподобно. В разговоре он мог щегольнуть словечками, которые возносили его в представлении собеседников на уровень человека весьма интеллигентного и широко образованного. В нем действительно было что-то загадочное, это очаровывало, женщин экстравагантных и быстро увлекающихся... Но все ушло в прошлое. Сейчас он выглядел усталым и жалким, волновался, но изо всех сил старался скрыть свое волнение, от следователя.

Мысли в голове Кришталя теснились и путались. Как вести себя дальше? Что известно чекистам о его зарубежной жизни и связях? Что рассказать о себе? От этого зависит многое. Настораживало, что следователь глубоко интересуется родственниками и периодом жизни до ухода за границу. Выспрашивает даже подробности. А ведь с тех пор прошло, уже двадцать семь лет и ровно четверть века из них — за кордоном. Конечно, вряд ли кто сможет уличить его во лжи и опровергнуть данные им показания: маловероятно, что остались в живых те, кто знал по Нижнеудинску его отца, трех братьев — колчаковских офицеров и его самого. В анкетных данных он указывал, что происходит из семьи железнодорожного рабочего, в 20-х годах служил в Красной Армии, был в рядах партизан, боролся против иностранных интервентов и белогвардейцев на Дальнем Востоке. А затем немного «заблудился» и ушел за границу. В собственноручных показаниях он написал об этом так:

«В 1922 году из любопытства побывать за границей и не придавая большого значения своему поступку, я, по своей юношеской беспечности и бесстрашному характеру, решил нелегально перейти границу, побывать у отца в Харбине и вновь через станцию Пограничная вернуться во Владивосток. Пробыв там два года, в 1924 году я обратился в Харбине в советское консульство, чтобы получить советский паспорт, но мне ответили, что я должен вернуться обратно в СССР, где понесу наказание за нелегальный переход государственной границы. Боясь этой ответственности, я остался за границей и перешел на положение эмигранта». Объяснено как будто все: юношеская безрассудность, желание видеть родных привели его за границу, а боязнь наказания вынудила, остаться там... Но почему здесь не поверили и продолжают ворошить именно эти объяснения? Неужели докопались до истины? Он почувствовал, как лоб покрылся холодной испариной.

А в Павлодаре он думал, что арестован за антисоветскую «болтовню». Правда, «болтал» он будучи пьяным, но, все равно мог попасть в поле зрения советской контрразведки. Конечно, глупо вел себя, непростительно глупо. Вспомнилось, как на одной "из вечеринок в Павлодаре геолог Зенков, в прошлом фронтовик, набросился на него с кулаками, услышав одну такую глупую фразу. Этот случай стад известен многим сослуживцам и мог дойти до органов государственной безопасности. Но почему тогда следователь не упоминает об этой вечеринке и Зенкове? Да и зачем тогда привезли его, Кришталя, в Алма-Ату? Что кроется за этим? А вдруг им известно еще и другое? Страшно даже подумать, что они давно знают, кто такой Кришталь, и до поры до времени не беспокоили его, а тщательно следили за каждым шагом. При этой жуткой мысли сердце будто сдавило чем-то тяжелым...
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На допросе у следователя Комитета государственной безопасности Казахской ССР.

Кришталь, как и всякий преступник, страшился грядущего возмездия. На воле, еще до приезда в Павлодар, по ночам его преследовали кошмары, а потом сон вообще пропал. Ольга Васильевна заметила это и как-то сказала, что ей за него страшно. Она была недалека от истины, 
Кришталь прекрасно понимал, что одинокая и старше его по возрасту Ольга Васильевна полагала устроить с ним жизнь. Добросердечная, доверчивая и наивная женщина! Она приютила Кришталя, когда он остался в одном лишь поношенном костюме да в зеленых парусиновых сапогах, она взяла его на свое полное содержание, но чем он мог ей ответить? Он не намерен был оставаться в Советском Союзе... Как-то он проговорился, что боится ареста, и увидел неподдельный ужас на лице Ольги Васильевны. Пришлось обратить все в шутку, сославшись на нелепый сон. Она многое прощала ему, потому что видела в нем интеллигентного и слишком несчастного человека, оставившего за границей огромное состояние и всех родных. Правда, ей неясно было, почему и он не остался там.

Хорошо, если следствие располагает только материалами по антисоветской «болтовне». Вот только злополучный лоскуток с японскими иероглифами... Во время ареста и обыска следователь, перечислявший в протоколе изымавшиеся вещи, не обратил внимания на небольшую белую тряпочку, найденную в чемодане, но присутствовавший помимо понятых гражданин в штатском настойчиво попросил занести лоскуток в протокол. Это сразу насторожило Кришталя: так мог поступить человек, понявший назначение лоскутка. А теперь вот никто об этом лоскутке и не вспоминает. В чем дело? Забыли или хитрят? Неизвестность угнетала, снижала волю к сопротивлению, и Кришталь решил предельно собраться. Надо установить, где и когда он мог «наследить». Достаточно, что на первых допросах в Павлодаре он не выработал общего плана поведения и очень легко признал перед следователем, что уход за границу в 1922 году можно рассматривать как выражение враждебного отношения к Советскому Союзу. Вот теперь они и копаются в прошлом. Выходит, не поняли назначения лоскутка, не разобрались... Надо быть осторожным, очень осторожным. «Болтовню» можно признать и надо объяснить ее тем, что длительное время проживал в условиях капиталистической действительности и потому многого не понимал в советской жизни, вообще нужно показать себя человеком аполитичным, недалеким и даже наивным... 
— О чем вы сейчас думаете, гражданин Кришталь? — вдруг услышал он и вздрогнул от неожиданности этого вопроса.

Он не ответил, сделав вид, что вопроса не слышал. Болезнь ушей, уже много лет донимавшая его, в последнее время обострилась, и Кришталь пользовался этим, иногда уходя от неожиданных вопросов. Но от внимания следователя не ускользнула эта грубая уловка Кришталя, однако он вопрос не повторил, а протянул исписанные листы.

— Прочтите и подпишите протокол, если не имеете никаких дополнений. На сегодня, пожалуй, хватит.

Кришталь быстро встал, взял протокол и сел на свой стул. Внимательно прочел, некоторое время сидел молча, а затем подошел к столу и подписал все страницы протокола. Он был уверен, что сегодня не сказал ничего лишнего ни о своих родственниках, ни о прежней жизни до ухода за границу.

Когда Кришталя увели, Алейников по телефону пригласил к себе прибывшего из Павлодара оперативного работника Полторацкого, который был вызван в министерство для подробного доклада по собранным материалам.

— Ну, как, лейтенант, готов к докладу? — спросил Алейников.— Давай совместно обсудим, как использовать собранные материалы в процессе следствия. Дело Кришталя не совсем обычное. По всем данным, перед нами агент, и не одной, а нескольких иностранных разведок. Однако гадать не будем. В деле еще много неясного. Общаясь с ним ежедневно, читая поступающие от вас и из других мест протоколы опросов знавших его людей, я пришел к убеждению, что с Кришталем еще немало придется повозиться. Ведь он, едва успев вступить на советскую землю, начал готовить путь для ухода за кордон. Я имею в виду получение пароля от японского жандармского полковника на случай перехода государственной границы с Японией. Он настойчиво просил председателя государственной комиссии по распределению прибывших из Китая реэмигрантов направить его на жительство во Владивосток, Хабаровск или Магадан. Получив отказ, он стал проситься в Ленинград, Мурманск, Прибалтику. Как видите, что-то тянуло его в морские порты, К вашему сведению, нами получены, наконец, копии двух телеграмм, отправленных Кришталем из Свердловска в Шанхай: на имя Сосвил Евгении и в адрес некой Сюй. Сосвил — та самая Евгения Савченко, которую Кришталь принуждал торговать собой в ночных кабаре; она вышла замуж в Шанхае за младшего офицера штурманской службы американского военно-морского флота Сосвила Генри Кларенса. Есть данные о том, что в последнее время Евгения Сосвил поддерживала связь с лицами, причастными к американским разведывательным службам в Китае. Тексты телеграмм наводят на размышления. В одной Кришталь сообщает, что выезжает в Москву за назначением на работу, а в другой — что назначение получил, едет в Казахстан. Но ведь телеграммы были отправлены в разные адреса и разным лицам, а между тем вторая телеграмма как бы продолжает первую,— очевидно, Кришталь таким способом сообщал о своих перемещениях по территории СССР. Чтобы не привлечь к себе внимания, он отправил их из крупного города — Свердловска.

На днях ему будет предъявлено обвинение в измене Родине, сборе разведывательных данных на территории СССР о местонахождении и добыче стратегического сырья в Казахстане, в попытках склонить к измене Родине других советских граждан и в проведении антисоветской агитации...

Они долго обменивались известными сведениями, а когда Полторацкий ушел, Алейников сделал пометки в своем служебном блокноте, задумался, припоминая детали обсуждения и советы оперработника, затем достал полученное накануне из архива следственное дело Бедрина, недавно разоблаченного агента японской разведки, работавшего в Китае, и углубился в чтение. Майора интересовали данные о японских разведчиках, действовавших на территории Китая, их агентура из белой эмиграции, в частности, Маслов, о связи с которым Кришталя Бедрин говорит в своих показаниях. Были и другие моменты, которые можно было использовать при разоблачении Кришталя...

Прошло несколько дней. За это время следствие значительно продвинулось. Кришталю было предъявлено обвинение в измене Родине и антисоветской агитации. Выслушав обвинение, он растерялся и долго не мог произнести ни слова, затем каким-то сдавленным голосом сказал, что шпионажем на территории СССР не занимался — это было, но только на территории Китая, а к Советскому Союзу никакого отношения не имело. Алейников предложил Кришталю изложить все собственноручно, тот согласился.

В своих показаниях Кришталь изобразил дело так: да, он действительно непродолжительное время поддерживал связь с Илларионом Масловым и другими людьми, сотрудничавшими с японской разведкой, но сам прямого отношения к японцам не имел, а обвинение в антисоветской агитации готов признать полностью...

Предположение следствия о том, как поведет себя Кришталь, оправдывалось. Тогда ему зачитали показания свидетеля Петра Ивановича Елизарьева, бывшего соседа Кришталей в Нижиеудинске, хорошо знавшего всю их семью.
Этого Кришталь никак не ожидал: оказались живы свидетели белогвардейских карательных операций, активное участие в которых принимали отец и братья Кришталя. Елизарьев плохо помнил, участвовал ли в этих операциях младший Кришталь, но уверенно утверждал, что Николай служил у колчаковцев и сотрудничал с контрреволюционными чехословацкими частями, одно время находившимися в районе Нижнеудинска. Старик говорил правду, отрицать его показания было невозможно, к тому же чекисты могли найти и других свидетелей. Кришталь понял это, как понял то, что следствию известны действительные причины его бегства за границу...

На следующем допросе Алейников спросил Кришталя:

— Вы имели контакты с представителями японской разведки на территории СССР?

— Нет.
— А кто такой Мориясу Сэйичи? Разве с ним вы не встречались в порту Находка?

Кришталь заметно смешался и решил притвориться, что не расслышал так долго ожидаемого вопроса, который, чем не менее, прозвучал совершенно неожиданно. Кришталь уже почти успокоился, полагая, что в МГБ не обратили внимания на лоскуток с иероглифами, а тут вдруг назвали не только имя жандармского полковника, но и место встречи с ним. Как быть дальше?

Алейников проговорил с явной иронией:

— Мы знаем, что у вас действительно болят уши, но почему-то вы не слышите только тогда, когда вам задают неприятные вопросы. Почему бы это, а?

Кришталь заговорил, заговорил так, что майор едва успевал записывать его показания. Он подробно рассказал, как был завербован японцами, как служил им...
В период советско-китайского конфликта на КВЖД в конце 1928 начале 1929 года в Харбине начались массовые аресты советских граждан и русских эмигрантов. Кришталя предупредили, что начальник политического отдела по русским вопросам в китайской полиции Шишкин установил за ним слежку и собирает уличающие материалы, подозревает и нем заброшенного в Китай советского шпиона. Обстановка была сложной, полиция с расправами не медлила и не особенно отягощала себя заботами, чтобы доказательно обосновать обвинение. Надо было срочно что-то предпринимать. Кришталь обратился к работавшему в японском генеральном консульстве в Харбине эмигранту Рязанцеву, вместе с которым когда-то служил у Колчака. Рязанцев посочувствовал ему и свел с японцем Кубато, который пообещал похлопотать кое-где за Кришталя, если тот выполнит незначительное поручение в Шанхае. С этого времени началась систематическая работа Кришталя на японскую разведку: он выполнял задания полковника Ямадзи из японской военной миссии в Харбине, капитана первого ранга Ватанабе из военно-морской разведки в Шанхае и других. Японцы использовали Кришталя в основном для сбора данных о военно-морских силах других государств. Так, в 1939 роду он специально выезжал в Чифу, Циндао и на Филиппины, где базировались корабли американского флота, на английскую военно-морскую базу в Сингапуре. Для выполнения шпионских заданий Кришталь привлекал других эмигрантов, не раскрывая, однако, перед ними, кому и для какой цели требуются те или иные сведения; лишь очень немногие знали, на кого он работает. Большую помощь оказывали Кришталю сожительницы Евгения Савченко (впоследствии Сосвил) и Александра Авдевнина по прозвищу Шурка-солдат.

Удалось привлечь к сотрудничеству и американского офицера Карла Шмидта, австрийца по происхождению, служившего на флагманском крейсере «Агаста». Шмидт постоянно шатался по ночным кабаре, азартно играл в карты, а для этого нужны были деньги... Он не скрывал, что военная служба у американцев мало его интересовала, и потому не проявлял особой щепетильности при выполнении заданий Кришталя. Но в декабре 1941 года Шмидта перевели в другое место.

Пришлось Кришталю в кабаках подсаживаться к пьяным морякам и выуживать необходимые сведения. Японцы за все платили неплохо.
Б конце 1942 года по специальному заданию Ватанабе Кришталь выезжал в Америку, в Сан-Франциско, где жил старший брат Михаил. Визу оформлял через швейцарского вице-консула Руфа, исполнявшего одновременно обязанности представителя Общества Красного Креста в Шанхае. В Сан-Франциско Кришталь жил около трех месяцев, с помощью брата возобновил дружеские отношения со своей бывшей приятельницей по Шанхаю Марией Николаевной Арказановой, муж которой был офицером американского военно-морского флота. От нее Кришталь узнал о дислокации на Марсианских и Жемчужных островах главных сил американского военно-морского флота. Беседы с друзьями брата и информация американских газет и журналов позволили ему составить представление об эффективности действий японских «смертников». Кришталь получал и выполнял задания японцев и по линии экономической разведки.

— Когда вы последний раз виделись с японскими разведчиками и какое при этом получили задание? — спросил Алейников.

— Последний раз я встретился с Ватанабе в августе — сентябре 1945 года. Никаких заданий от него я тогда не получил. Не исключено, что Ватанабе и сам не знал, что это наша последняя с ним встреча. Вскоре японская администрация, в том числе и военная, спешно покинула Шанхай.

Далее Кришталь назвал известных ему сотрудников японской разведки. Жандармского полковника Сэйичи Мориясу он охарактеризовал как человека широко эрудированного, умного и хитрого, по натуре весьма подвижного и жизнерадостного. Полковник увлекался живописью, ему прекрасно удавались пейзажи. О себе Мориясу рассказывал, что располагает большими связями в Токио — в правительстве, что после назначения на работу в Китай Мориясу будто бы имел личную аудиенцию у микадо — императора Японии.

Происхождение лоскутка с иероглифами Кришталь объяснил так: перед расставанием Мориясу в знак хорошего расположения написал на лоскутке свой токийский адрес.

— И только? — спросил Алейников.
— Да,— твердо ответил Кришталь.

— Больше ничего не хотите добавить о полученном от Мориясу токийском адресе?

— Нет,— последовал ответ, но уже не столь уверенный.— Впрочем, вполне возможно, что какие-нибудь незначительные детали встречи с Мориясу я упустил, но это от времени — память сдает...
— Дело не в памяти, гражданин Кришталь, речь идет не о незначительных деталях, а об очень серьезных вещах. Подумайте.

— Нет, ничего не могу вспомнить,— сказал Кришталь после продолжительного молчания. Он уже понял, куда клонит следователь. «Кажется, я много лишнего рассказал им о своих отношениях с японцами,— думал Кришталь.— Что же дальше-то делать? Все говорить или остановиться на сказанном? А если они знают больше? Как же быть-то?»

— Вы расскажите, с какой целью, для чего вы взяли у Мориясу служебный адрес, именно служебный, а не иной? Мы хотим услышать по этому вопросу правдивые показания.

— Хорошо,— глуховатым, изменившимся голосом сказал Кришталь.— Да, адрес не домашний, а служебный, и я сам попросил его у Мориясу, чтобы при необходимости воспользоваться им, если придется иметь дело с японскими пограничными или административными властями.

— Следовательно, вы, узнав о нахождении в порту Находка лагеря японских военнопленных, умышленно искали встречи с кем-либо из разведчиков? Так?

— Да,— еще глуше ответил Кришталь,— я действительно сам искал такой встречи.

— Для чего?

— Точно я не знал, но думал, что в будущем мне это может пригодиться.

— Следовательно, едва вернувшись на Родину, вы тут же начали искать путь для вторичного побега из Советского Союза. Следствие правильно поняло ваши ответы, гражданин Кришталь?

— Да.

Кришталю показалось, что он проваливается в какую-то страшную черную бездну. Сердце закололо, стало душно. Алейников встал, налил воды из графина и подал Кришталю. Тот взял стакан, выпил воду, немного помолчал:

— Я все расскажу, все, только разрешите мне сейчас отдохнуть... Я плохо себя чувствую...

В камере Кришталь размышлял долго и мучительно. Он чувствовал, что запутался, что теперь следователь, как за ниточку, будет вытягивать из него все новые и новые сведения, а он вынужден будет говорить и говорить сам против себя... И черт дернул сюда ехать. Вон в Шанхае был Кожевников, звали его еще и Ховансом, и Пиком. И на японцев работал, и на немцев, и на американцев. Японцам выдал немало китайских подпольщиков, многие из них были расстреляны. И вот японцев прогоняют, Кожевникову грозит смертная казнь, но американцы берут его под защиту и дают возможность уехать в Америку... Или вот Сулович, американский шпион, попал в руки японцев, сидел, ему грозила смерть, но победили японцев, и американцы освободили его из японской тюрьмы, а потом в Шанхае он открыл торговлю... А здесь... Так попал, что хуже некуда. И кто знает, что грозит дальше... Вот разве что... Сейчас ведь многие разведки не торопятся расправиться с разоблаченными профессионалами, а перевербовывают их и используют в своих интересах. Если бы предложили такое, но ведь не предложат, не поверят. Чтобы поверили, надо рассказать все без утайки. Вдруг и тогда не предложат? А я мог бы работать, русский же все-таки. Перебросили бы обратно за границу... В деньгах бы только не стесняли. Сведения бы мог доставать очень серьезные. А как быть со старыми хозяевами? Пришлось бы работать, наверно, на тех и на других, те ведь тоже шутить не любят... За кого до конца-то был бы? Однако, за тех. Ох, не поверят эти, не поверят... А вдруг?..

Смятение, охватившее Кришталя, стало проходить, перед ним забрезжил слабый луч надежды, правда, настолько слабый, что он боялся вспугнуть его, но все же на что-то можно было надеяться. Настроение немного изменилось к лучшему. Это отметил про себя следователь, когда вызвал Кришталя на очередной допрос.

Кришталь дал более подробные и откровенные показания: да, в Советском Союзе он оставаться не был намерен и выпросил у жандармского полковника лоскуток с адресом, чтобы воспользоваться им как паролем в случае ухода через границу в Японию. Он обязательно хотел уйти в Японию или какую-нибудь любую другую капиталистическую страну. План у него был такой: попытаться получить из Министерства геологии СССР назначение на работу куда-нибудь поближе к южной границе. Но для нелегального перехода через госграницу нужны люди, поэтому он решил увлечь идеей богатой и беззаботной жизни за рубежом двух малограмотных рабочих Насыпайко и Соловьева (мужа Любови Насыпайко). Конечно, уходить за границу надо было не с пустыми руками, и Кришталь разными способами добывал и запоминал сведения о местонахождении, добыче и запасах стратегического сырья и редкоземельных металлов на территории Урала и Казахстана. Находясь в Северо-Уральске и Свердловске, он собрал довольно подробные данные о промышленном потенциале всего Урала, работе отдельных заводов-гигантов — Нижне-Тагильском, Златоустовском и о других крупных промышленных предприятиях. На этом допросе полностью подтвердились имевшиеся в распоряжении следствия показания свидетелей, что Кришталь собирал секретную информацию. Казалось, подследственный выложил все, неясно было лишь, для кого предназначались собранные сведения. Из ответов Кришталя само собой вытекало: сведения эти специально ни для кого не предназначались, он готов был их продать любой разведке, которая подберет его после перехода границы. Однако следователь не забыл о телеграммах, отправленных Кришталем из Свердловска в Шанхай. Это были явно условные телеграммы и служили они для связи. Но как заставить подследственного рассказать все? Возможности использования лоскутка с иероглифами как улики уже исчерпаны, надо идти дальше, а для этого нужно новое средство психологического давления на Кришталя. На следующих допросах Алейников, убедившись что Кришталь новых показаний давать не намерен, неожиданно спросил:

— А вы знаете, что у нас находится ваша бывшая супруга Авдевнина? Вы хотели бы увидеть Александру Георгиевну?

Кришталь вскочил, потом сел, растерянно оглянулся и, недоверчиво глядя на следователя, чуть заикаясь, спросил;

— А-а вы, что, намерены сделать мне с ней очную ставку? Так я не хочу ее видеть. Это — опасная женщина!

— Может быть, вы боитесь, что она отомстит вам за свою поруганную девичью честь?

Далее Алейников сказал то, о чем мог узнать только от самой Авдевниной и ни от кого больше:

— Она уже давно простила вас, Кришталь, простила даже то, как вы ее, тогда юную девушку, взяв к себе в горничные в Харбине, жестоко обманули, а потом долгое время преследовали...

Кришталь виноватым тоном сказал следователю:

— Я все понял, но я действительно не хочу ее видеть! Я верю, что она здесь или вы располагаете ее показаниями, но ведь она так озлоблена против меня! Я хотел бы сам сделать кое-какие признания...

— Хорошо, гражданин Кришталь, я слушаю вас. 
И Кришталь разоткровенничался. Он рассказал, как в начале 1940 года через бывшую свою сожительницу Евгению Савченко познакомился с управляющим шанхайским отделением английской фирмы «Осбори стил компани Шефилд» Джоном Скотт-фыном. Частые встречи с ним у нее на квартире постепенно перешли в весьма дружеские отношения. В 1942 году по приказу японского командования отделение фирмы «Осбори стил компани Шефнлд» было закрыто, а к концу 1942 года Джона Скотт-фына, как и в всех почти англичан и американцев, живших в Шанхае, интернировали и поместили в отдельный лагерь. Кришталь имел туда доступ и навещал бывшего управляющего. И вот однажды Джон Скотт-фын сказал, что знает о сотрудничестве Кришталя с японской разведкой, но надеется, что Кришталь окажет некоторые услуги и англичанам. Однако «оказать услуги» пришлось лишь спустя два года. Джон Скотт-фын находился тогда в госпитале на положении «больного». Кришталь навестил его, и тот тихонько попросил установить местонахождение бывшего итальянского парохода «Конте Верде» захваченного японцами. За правдивые сведения о судьбе парохода Джон Скотт обещал хорошо заплатить. Кришталь согласился выполнить задание. С помощью одного из своих агентов он изготовил анонимное письмо, в котором содержалось сообщение, что пароход «Конте Верде» собираются взорвать. Письмо он передал японскому разведчику капитану Ватанабе и тот поручил Кришталю вместе с японским офицером выехать к месту стоянки «Конте Верде» и на месте проверить всех, кто работает на ремонте парохода. Возвратившись, Кришталь сообщил Джону Скотт-фыну, где находится пароход. Через два дня «Конте Верде» был разбомблен американскими самолетами, а Кришталь получил крупное вознаграждение — пять тысяч американских долларов.

...Допрос продолжался. Алейников интуитивно чувствовал, что подследственного нужно подтолкнуть к еще большей откровенности, у него еще есть, что сказать. И майор предложил расшифровать смысл двух телеграмм, отправленных из Свердловска в Китай, Кришталь, помолчав, ответил:

— Гражданин следователь, я вижу, что вы располагаете такими сведениями обо мне, что просто теряюсь: не опоздал ли я признаться в главном — в том, что вернулся в Советский Союз не по своей воле...

Теперь уже внутренне вздрогнул Алейников. И возможно, что другой следователь тут же начал бы «раскручивать» подследственного, воспользовавшись его замешательством и торопливыми, плохо продуманными вопросами насторожил бы его, а потом и позволил незаметно уйти от откровенного разговора и запутать следствие. Нет, майор хотел вызвать у Кришталя ощущение, что следователь знает все или почти все и потому уверен в своих силах. Поэтому он не стал торопить с признаниями, а спокойно сказал:

— Нет, пока еще не поздно, но опоздаете, если будете спускаться так же медленно, на тормозах, как спускались до этого... Идите, отдохните и соберитесь с мыслями. Я вас вызову, но предупреждаю: сегодня вы должны рассказать все, иначе действительно будет поздно.

Кришталь вернулся в свою камеру взволнованный. Он тщательно анализировал детали последнего допроса, вспоминал предыдущие свои показания и убеждался, что следователь знает много. Как наивно рассчитывал он вначале, что удастся прикинуться всего лишь политически незрелым и уйти от разоблачения и наказания... А следователь не торопился, он вообще как будто никогда не торопился. А вопросы его? Иногда будто и незначительные, и тоном вроде бы безразличным заданы, а оказывается, следователь знает о неприятных для Кришталя фактах и именно потому задает такой вопрос. А что он сказал в конце допроса: «...если будете спускаться так же медленно... как спускались?» На что намекал? На то, что признавался не сразу, а только, если уличали? А может, и не на это? «Спускался... спускался...» Откуда же спускался? Да, однажды спускался в Харбине со второго этажа по водосточной трубе на балкон своей квартиры, когда не смог открыть ее. Сгоряча выбрался на трубу, взглянул вниз — и жутко стало. Но вернуться уже нельзя — вверх не поднимешься, а тут еще мелькнула мысль: вдруг кто-то есть в квартире, притаился там? Ведь не может замок ни с того, ни с сего испортиться?.. Вдвойне страшно стало от этой мысли. Долго тогда просидел на трубе, спускался так медленно, как мог. Когда попал в квартиру, оказалось, что замок заело... Да, сейчас положение — как на трубе: возвратиться невозможно, а дальше спускаться страшно. Не на это ли намекает следователь? А откуда он знает случай с трубой? Впрочем, может и знать, Известно ведь им про Шурку-солдата. Что говорить, разведка у них поставлена, много знают. Да, пожалуй, лучше рассказать все, пока не уличили... Запираться бесполезно, только накажут строже...

Вскоре Кришталь был вызван к Алейникову. Много вопросов задавать не пришлось — подследственный старался дать исчерпывающие показания, в частности, рассказал следующее:

— В 1946 году гоминдановские власти стали арестовывать как военных преступников тех, кто сотрудничал с японской разведкой. Боясь ареста, я обратился к мужу Евгении Савченко, американскому офицеру Генри Сосвилу — не поможет ли мне выехать в Японию. Я не стал скрывать от него, почему хотел покинуть Китай. Через несколько дней Генри сказал, что говорил обо мне в американской морской разведке. На следующий день Сосвил познакомил меня с капитаном первого ранга Джоном Беккером. После разговора на общие темы Беккер заявил, что все знает, но ввиду того, что я не являюсь американским подданным, а прошлая моя деятельность относится к разряду военных преступлений, помочь уехать в Японию он не может, но все-таки постарается что-нибудь сделать. На этом первый разговор был окончен. Назавтра мы с Генри вновь посетили Беккера, и мне было сказано, что единственный способ избежать наказания в Китае — это выхлопотать советское гражданство и выехать в Советский Союз. Беккер пояснил, что время моего пребывания в Шанхае до отъезда в Советский Союз он обезопасит полностью. Затем мне предложили заполнить нечто вроде анкеты-договора, добавив, что, подписав этот документ, я буду числиться военным агентом № 22 и регулярно получать денежное довольствие — 250 долларов. Другого выхода не было, и я согласился. После этого пришлось расписаться на трех листах бумаги (объяснили, что таков порядок), на эти же листы сняли отпечатки пальцев. По окончании процедуры Беккер сказал: «С этого момента вы находитесь на американской службе», — и мы перешли к официальному разговору о работе, которая от меня потребуется в Советском Союзе.

— Какое же задание дала вам американская разведка?

— Беккер поручил мне по прибытии в СССР устроиться во Владивостоке и установить, где находятся постоянные стоянки подводных лодок и торпедных катеров, выяснить типы катеров, их мощности, вооружение и скорость хода. Особое внимание нужно было обратить на радиус действия подводных лодок и торпедных катеров, определить районы маневров. После этого предстояло собрать аналогичные данные по Черноморскому и Балтийскому флотам. Для выполнения заданий Беккер рекомендовал устанавливать знакомства с портовыми служащими, моряками военных и торговых кораблей, посещать закусочные и рестораны. На случай, если бы не удалось выполнить указанное, следовало устроиться по специальности в геологоразведочную партию и путем наблюдений и бесед с сослуживцами собрать данные о поисковых работах на урановую руду, установить, где находятся ее месторождения. Беккера интересовали также сведения о молибдене, хроме, никеле и алюминии. Было и запасное задание: установить пропускную способность Транссибирской железнодорожной магистрали. Максимальный срок пребывания в СССР Беккер установил в четыре года. По его словам, примерно через два года могут произойти события в Корее, а затем возможен удар и по Советскому Союзу. Все это должно случиться не позже 1951 года.

— Как рекомендовал вам возвратиться за границу Джон Беккер?

— Он сказал, в случае необходимости границу лучше всего перейти в районе Батуми: скоро, мол, в Турции будет иного различных американских миссий, через них легко установить связь с американской разведкой.

— Как вы должны были поддерживать связь с Беккером?

— Мне рекомендовалось вести переписку через Евгению Сосвил: я должен был периодически в телеграммах или письмах сообщать условными фразами о своих перемещениях по территории СССР, местах работы и полученных сведениях.

Далее Кришталь полностью подтвердил показания свидетелей о сборе им разведывательных данных.

Так, тщательное изучение личности арестованного, тактически правильное использование собранных компрометирующих материалов позволили чекистами полностью изобличить и обезвредить опасного государственного преступника.
П. КИМ

С ПОЛИЧНЫМ

Долгий телефонный звонок прервал мои приготовления ко сну.

— Слушаю,— отозвался я. 
— Приезжайте немедленно в управление. Машина к вам послана. 
Я посмотрел на часы. Было далеко за полночь. На улице не слышно было гомона, только изредка проезжавшие машины да отдаленные паровозные гудки нарушали ночную тишину. На столе лежала стопка газет, скопившаяся за командировку, которые собирался перед сном просмотреть. «Что случилось? Ведь о поездке должен доложить утром как было условлено»,— подумал я, но тут же рассудил, что не стоит ломать голову, потому что через несколько минут все станет и без того ясным.

...Я вошел в большой кабинет, поздоровался. Начальник управления молча кивнул головой и протянул мне листок бумаги:
— Читайте.

Это была расшифрованная телеграмма, в которой сообщалось, что все сотрудники гоминдановского консульства в Семипалатинске должны были переехать в Читу для продолжения службы в тамошнем представительстве, но не все они прибыли. В шифровке нас просили срочно проверить, не остановился ли кто из выехавших в Караганде и нет ли среди них китайца Хан Янина, работавшего поваром в ныне упраздненном гоминдановском консульстве.

«Странное совпадение»,— подумал я. Только вечером в старом городе мне сообщили о приезде вчерашним ночным поездом из Новосибирска трех неизвестных людей китайского происхождения: двух мужчин и одной молодой женщины. Они остановились в старом городе по улице Тринадцатой-загородной.

Улица эта проходила недалеко от городского рынка. Дома там стояли каждый как-то по-своему, беспорядочно и не имели номерных знаков. Даже сами жильцы не всегда знали номера соседних домов. Это был один из самых неуютных районов города. И поэтому люди называли его «Шанхаем».

В «Шанхае» в то время проживали многие китайцы. Большинство из них формально значились сборщиками утильсырья, а фактически занимались спекуляцией галантерейными, товарами и другой дефицитной мелочью. Шел четвертый послевоенный год, и большое жилищное строительство только намечалось. Район этот по генеральному плану застройки подлежал сносу, а пока «славился» темными комбинациями махинаторов и дельцов. Немало хлопот доставляли и хулиганы. И если приехавшие были теми, о ком речь шла в шифровке, то можно было не сомневаться, что здесь они сумели найти себе приют. Я поделился своими мыслями и сомнениями с начальником о неизвестных, прибывших ночным поездом из Новосибирска, и спросил:

— Нет ли каких сообщений из областного управления милиции?

— Нет,— ответил он.— Но эти залетные птицы попали не случайно. Может среди них и находится интересующее нас лицо.— Он помолчал и затем продолжал.— Займитесь этим делом. Медлить нельзя. Помните, что вам, наверняка, придется иметь дело с опытным и хитрым врагом, прекрасно владеющим нашим языком и хорошо знающим нравы и обычаи местного населения. Думаю, что иностранную разведку очень интересует наш промышленно-экономический район.

...Спустя 5 дней после приезда неизвестные явились в областное управление милиции. Двое из них — мужчина и женщина — встали на учет в отделе виз и регистрации иностранцев. При этом мужчина рассказал сотруднику милиции, что он с женой служил в гоминдановском консульстве в Семипалатинске. Но консульство упразднено, поэтому они приехали в Караганду на постоянное жительство.

Второй мужчина, по внешности больше похожий на монгола, документы на оформление не сдавал, хотя пришел вместе с супружеской парой. Сотрудник, беседовавший с этими китайцами, сказал, что второй мужчина присутствовал при разговоре и внимательно слушал его. Но была в его лице какая-то настороженность, во время беседы он молчал и так же молча ушел.

Почему же этот, третий, не встал на учет? Кто он такой и зачем сюда прибыл? Эти вопросы необходимо было решить и как можно быстрее. Не представило труда узнать, где он живет. Хозяйке он заявил, что пробудет у нее в доме, не более пяти дней. Он рано уходил из дому и возвращался затемно. Где он пропадал с утра до вечера и чем занимался целые дни, оставалось неизвестным.

Прошло еще некоторое время и установленным наблюдением было выяснено, что не вставший на учет в милиции человек и есть тот самый повар бывшего гоминдановского консульства в Семипалатинске Хан Янин, который не доехал до Читы, но оставалось неизвестным, почему он скрывал свою прошлую работу в консульстве.

На наш запрос Семипалатинское управление госбезопасности прислало довольно интересный ответ. Бывший повар консульства Хан Янин характеризовался общительным и довольно разговорчивым человеком. Каждый день он выходил из здания консульства с корзиной в руках и шел на городской базар, где покупал различные продукты. Там, на базаре, он часто встречался с неизвестными людьми и о чем-то подолгу разговаривал с одними и обменивался краткими фразами с другими. В письме из Семипалатинска было также сообщено, что, прописываясь там на жительство, Хан Янин сообщил о себе следующее: родом он из Китая, в 1939 году нелегально перешел государственную границу СССР со стороны Маньчжурии, был задержан Пограничниками и осужден за нарушение границы на два с половиной года лишения свободы. После освобождения из заключения проживал в Коми АССР и Карело-Финской АССР, а затем переехал в Семипалатинск.

На наши запросы из Перми и Петрозаводска ответили, что ничего предосудительного о Хан Янине сообщить не могут. Тем не менее все это выглядело теперь в совершенно новом свете. Наши подозрения о принадлежности Хан Янина к разведке окрепли. Что же привлекло его в Караганду? Пока мы посылали запросы и анализировали ответы, сопоставляя их с теми крупицами сведений, которые удалось накопить о первых днях пребывания Хана в нашем городе, он переехал на другую квартиру, сняв комнату с отдельным ходом из коридора, встал на учет в отделе виз и регистрации иностранцев и прописался на постоянное жительство.

Дело принимало неожиданный оборот, осложнялось. Похоже было, что Хан собирался надолго обосноваться в Караганде. Он к этому времени завел знакомство со многими людьми. На его квартире по вечерам часто собирались китайцы. Здесь в длительных и обстоятельных разговорах они делились воспоминаниями, рассуждали о теперешней жизни и часто говорили о будущей.

Хан проявлял повышенный интерес к самым обычным, казалось бы, разговорам. С большим вниманием разбирался он в подробностях жизни каждого и особенно в настроениях и взглядах своих собеседников. А разговоров и споров каждый раз хватало. Некоторые китайцы, что называется, молились на генералиссимуса Чан Кайши. Другие, наоборот, осуждали его правление и благожелательно оценивали победу революции в Китае, мечтая вернуться на родину. Какова была цель Хан Янина, оставалось только гадать. Можно было предполагать, что он ищет единомышленников или выявляет сторонников гоминдана и его противников. Не исключалось, что кто-то из этого окружения был тем передаточным каналом, по которому Хан получал указания и передавал свои сообщения.

Через месяц Хан Янин предупредил хозяина дома, что выезжает на несколько дней, и просил, чтобы комнату его не сдавали. Действовать нашим товарищам предстояло в незнакомой обстановке, все возникающие вопросы решать самостоятельно.

На вокзале Хан взял билет на поезд, следовавший в Петропавловск. В вагоне он вел себя спокойно, но в Петропавловске пересел на поезд Москва — Владивосток, а по прибытии в Новосибирск неожиданно покинул вагон. Почти два часа бродил он по городу, меняя маршруты и выбирая малолюдные улицы, заходил в магазины, но ничего не покупал. Нередко Хан останавливался и озирался по сторонам и даже возвращался назад. Наконец он подошел к телефону-автомату и куда-то позвонил.

... Было около пяти часов вечера, когда Хан прошел через мост за Каменку и при входе в сквер сел на скамейку. Осмотревшись, он достал газету и уткнулся в нее. Мимо проходили люди, проезжали машины. Время шло. Хан кого-то ждал. Но вот рядом с ним сел человек в темных очках. Он также внимательно посмотрел по сторонам и перекинулся с Хан Янином несколькими словами. Хан что-то передал подсевшему к нему человеку. Поговорив, они разошлись.

Через три дня Хан Янин возвратился в Караганду. С этого момента он стал ежедневно выезжать в пригородные районы. Там он подолгу крутился по улицам поселков, примыкавшим к шахтам, делая вид, что кого-то ищет.
Прошло еще около месяца, и Хан вновь заявил хозяину о своем отъезде в гости к знакомым, сказав, что на этот раз, возможно, пробудет там долго. Но, если уезжая а первый, раз, он просил не сдавать квартиру и дал хозяину задаток, то теперь ничего не сказал насчет комнаты. Для нас это был многозначительный признак. Мы поняли, что медлить нельзя.
На следующий день Хан Янин явился на вокзал и купил билет. Но уехать мы ему не дали. Задержать его удалось без шума, так что никто не обратил внимания. При обыске у Хана обнаружили детальные данные о промышленных объектах Карагандинского бассейна, подробные записи бесед с китайцами и другие материалы, изобличающие его в принадлежности к гоминдановской разведке.

На следствии Хан Янин признал, что направлялся в Новосибирск на очередную встречу с генеральным гоминдановским консулом Люй Туйлунем и вице-консулом Сей Чживенем для передачи им собранных материалов.

Выяснилось что в 1938 году, за год до перехода границы СССР, он добровольно поступил на службу в японский карательный отряд и не раз принимал активное участие в карательных экспедициях против китайских партизан. В феврале 1939 года японская разведка завербовала Хан Янина и его забросили на территорию СССР со шпионским заданием — собрать данные о дислокации частей Красной Армии в приграничных районах с Маньчжурией, се личном составе, вооружении, техническом оснащении. Тогда он не смог выполнить задание: при переходе границы советские пограничники задержали его.

Тут бы, как говориться, и понять, что кривая тропка к добру не приведет. Однако Хан Янин предпочел путь шпиона.
А. МИНАИЧЕВ

ОДИН В ДВУХ ЛИЦАХ

Васильев уже собирался домой, когда позвонил заместитель министра Сакенов.

— Зайдите, Петр Викторович,— сказал полковник.— Есть дело. 
Невысокого роста, подтянутый и обычно спокойный, Байзулда Сакенов на этот раз был чем-то, встревожен. Он сидел за большим письменным столом и его слегка прищуренные, отливающие желтизной, темные глаза отражали озабоченность.

Подполковник Васильев поздоровался, сел на стул. Сакенов сказал:

— Вчера в полночь службой ВНОС
 было зафиксировано нарушение воздушного пространства Молдавии. Пройдя по курсу на Тирасполь, самолет возвратился обратно и западнее города Измаила ушел в сторону Румынии. Вскоре на железнодорожной станции Бендеры был задержан, а после выяснения личности арестован Умяр Деникаевич Юсипов. Он оказал сопротивление и пытался покончить жизнь самоубийством с помощью яда.

Юсипов, он же Измаил Ахметович Османов, оказался агентом иностранной разведки. Самолет, с которого был выброшен на парашюте Юсипов-Османов, стартовал из Афин. Вместе с агентом летел еще один человек. Его обнаружить пока не удалось, объявлен всесоюзный розыск. Возьмите шифровку, наметьте необходимые мероприятия на территории Казахстана.

Сакенов встал, подошел к карте, стал разглядывать надписи, где предполагалась выброска второго агента-парашютиста.

— Сдается, это задание — спланированная антисоветская акция из уже известной нам кампании, направленной на то, чтобы выведать наши государственные секреты.
Со слов Юсипова-Османова стало известно, что второй агент после приземления должен выехать в Казахстан. По данным органов госбезопасности Молдавии, собранным через поисковые группы, им, возможно, является некий Сергей Федоров. Ему около 25 лет. По паспорту проживает в Москве. При проверке документов работниками милиции Федоров, кроме паспорта и военного билета, предъявил справку, что работает на табачной фабрике «Ява», сейчас находится в отпуске.

— Я прошу,— сказал Сакенов,— позаботиться, чтобы наши мероприятия по розыску этого опасного преступника выполнялись четко. Держите меня в курсе дел.

Между тем Федоров, выйдя из опасной зоны, продвигался на восток, хотя и не быстро, но, как ему казалось, уверенно и без серьезных осложнений. Об аресте летевшего в самолете с ним парашютиста он не знал. Фальшивые документы, которыми был снабжен разведкой на территории ФРГ, сыграли свою роль. С помощью их, на первых порах, ему удавалось избежать разоблачения. И вот спустя некоторое время он попадает в поле зрения петропавловских чекистов.

* * *
...Было около полудня, когда уже немолодой мужчина в сером костюме несмело перешагнул порог кабинета начальника оперативного отдела областного управления майора Кудрявцева.

— Я Горохов,— представился он.— Утром звонил, просил принять по неотложному делу. Но в конце месяца, как обычно, на заводе аврал. Вот начальник цеха и задержал малость. Извините...

— Конечно, план надо выполнять,— улыбнулся Кудрявцев, вставая из-за стола.— Проходите, Савелий Иванович, садитесь. Мне уже говорили о вас.

Кудрявцев позвонил. Вошел капитан Иванов с красными от бессонницы глазами.

— Я вам нужен, Александр Никитич?

— Да, очень! — Давайте, Василий Романович, послушаем, что скажет Савелий Иванович Горохов, который еще ночью приходил к сержанту милиции Каргину. Запишите все, что считаете полезным. Итак, слушаем вас, Савелий Иванович.

— Вечером в воскресенье,— сказал Горохов,— я был на футбольном матче и домой вернулся уже в сумерках. Жена предупредила: «Тебя ожидает фронтовой друг Сережа». Признаться, я никого, не ожидал в столь поздний час. Прошел в комнату. За столом сидел мужчина и читал свежую газету. Я не сразу сообразил, кто этот человек. А он, улыбаясь, подает мне руку, здоровается. «Своих,— говорит,— не узнаешь, Савелий. Нехорошо!» — «Ба! Кузьма Сараев. Да ты ли это? — невольно вырвалось у меня. — Какими судьбами? Домой едешь или как?» — «Тише, Савелий,— предупредил Кузьма, поглядывая на дверь.— Отныне называй меня Сергеем. Так надо. Да я к тебе не надолго. Сегодня же уеду». Лицо гостя как-то сразу изменилось, помрачнело. Его предупреждение насчет имени, меня насторожило, но я не подал вида. Какой-то внутренний голос подсказывал: неспроста ты, брат, стал Сергеем.

Я подумал, что гость сам скажет об этом. Кузьма вскоре прервал мои размышления. Спросил: «Как у тебя сложились дела после возвращения в Союз в 1946 году? Отсидел положенное или же сумел выпутаться?» Я ответил: «Дело мое оказалось не столь сложным. Разобрались, что к чему и через три месяца отпустили с миром. С тех пор живу вот в этом городе. Женился. Имею сына, Витей звать. Два года назад окончил техникум. На судьбу жаловаться не могу. Работаю на заводе сменным мастером. Отношение со стороны начальства и товарищей хорошее». Сараев поднял на меня удивленно глаза, со вздохом заметил: «Тебе повезло».— «А у тебя что, неприятность какая?» Кузьма снова вздохнул: «Да, понимаешь, в историю одну попал. Связано с женщиной. Ты ни о чем не говори жене, другим тоже. Мы с тобой фронтовые друзья и наши личные секреты знать никто не должен».— «Ты о чем, Кузьма, речь-то ведешь?» — «Сергей я,— прошипел сквозь зубы Сараев.— Запомни! Если узнают, нас с тобой отведут куда следует». Наступила неловкая пауза. Мы оба молчали. Сараев наконец сказал:. «Не обижайся. Мое предупреждение не лишнее. Ведь мы с тобой бывшие репатрианты, побывали в лагере перемещенных лиц. А то, что я Сергей, не удивляйся. По глупости своей пооткровенничал с одной девчонкой, но не женился. Так она наплела на меня, чего и во сне не приснится. Пришлось сматывать удочки, менять паспорт...» Открылась дверь, в комнату вошла Надежда, моя жена. Сказала, что ужин готов, но надо сбегать в дежурный магазин. «Не ходите,— вмешался Кузьма.— Я знал, что будут излишние хлопоты и заранее прихватил с собой русскую да пару бутылок пива». Подав на стол, Надежда извинилась перед гостем, ушла укладывать сына. Мы остались вдвоем, За ужином Сергей, я буду называть его этим именем, рассказал: «Выбрался из Германии только осенью сорок девятого. Надоело скитаться на чужбине. Подался к своим. Сколько пришлось перенести лишений и мытарств, пока не приобрел, документы. Об этом долго рассказывать, да и ворошить прошлое не стоит. Сделал это с одной целью: хотел спокойно жить и работать. Так я стал Сергеем. Но Светлана, о которой говорил вначале, спутала все карты. Как-то проговорился, что знаю немецкий язык. Девка за эти слова зацепилась, стала выпытывать: откуда, мол, знаю. Ну и началась между нами перепалка. Потом письмо от друга нашла: его забыл уничтожить вовремя. Узнала, что не Сергей я, пригрозила милицией. Не раздумывая, снялся с якоря, чтобы быть подальше от греха. У меня есть друзья. Отсижусь у них, пока не успокоится эта взбалмошная бабенка...» «Из рассказа я понял, что он умалчивает о главном. Но я не мог об этом сказать Сараеву прямо. Очевидно, уловив мои мысли, он спросил: «Ты что молчишь, Савелий? Или в чем сомневаешься?» — «Замечтался просто. На ум пришли события тех лет: плен, немецкие лагеря, издевательства». Сергей оживился: «Да, не сладко мы с тобой жили. Хлебнули горя, что и говорить. Об одном хочу предупредить: весь разговор должен остаться между нами. Ты слышал о выступлении Черчилля в Фултоне? Теперь бывшие союзники по коалиции перешли на другой курс и в скором времени надо ожидать больших перемен. Не исключены и военные действия. Нам об этом забывать нельзя». Вероятно, Сараев проверял меня. И я ответил: «Не искушен в тонкостях международной политики и поэтому не могу обсуждать такие вопросы. Но, думаю, сейчас войны быть не должно».

— Сараев сказал, где он жил до ссоры со Светланой? — спросил Кудрявцев, внимательно слушавший Горохова. 

— Кажется, на Украине. У моря,— ответил Савелий Иванович.— Да, да, вспомнил! В Николаеве жил. Работал на судостроительном заводе «Океан», большие деньги получал. Еще он выпытывал, какую продукцию выпускает завод, на котором работаю, нет ли конфликтов между рабочими и администрацией. Не придавая этому значения, я ответил: выпускаем, мол, станки для народного хозяйства, коллектив у нас хороший, администрация заботится о рабочих. «Выходит, там обманывали нас, репатриантов, когда говорили о конфликтах в СССР между рабочими и руководителями?» — заметил Сараев. Беседа затянулась. Мы несколько раз выходили на свежий воздух. Было темно. По небу плыли редкие облака. Свежий ветерок перебирал на деревьях листья. «Так ты мастером работаешь? Это неплохо,— сказал Сараев, когда я намекнул, что пора спать.— Послушай, Савелий. Не смог бы ты съездить в поселок, где живут мои родители? Матери деньги передать надо». «А ты разве не едешь к своим?» — спросил я.— «Не могу сейчас. Столько лет дома не был — и вдруг заявлюсь. Ты уж не откажи в любезности. Расходы, связанные с поездкой, оплачу,— и достал из внутреннего кармана пиджака сверток, перевязанный черным шнурком. — Вот здесь пятьсот рублей. Вручи матери без посторонних. От Кузьмы, мол. Привет передашь... Скажи жив, здоров, Предупреди, чтобы молчала».

Сараев ушел. Ночевать у меня отказался, сославшись на то, что собирается уехать. Я проводил его квартала два, и мы расстались. Он обещал написать, как устроился на новом месте. Когда вернулся домой, жена упрекнула, что не уговорил фронтового друга остаться ночевать. Было около, одиннадцати часов вечера. Меня тревожило поведение Сараева. Хотелось узнать, куда же он поедет, на ночь глядя. Я оделся, пошел на вокзал, он недалеко от нас. Среди пассажиров, у касс Сараева не было. Я понял, что он ловко провел меня. Тотчас разыскал сержанта милиции, дежурившего на вокзале, коротко рассказал ему обо всем. Вместе обошли залы ожидания, привокзальную площадь, заглянули в ресторан, в комнату отдыха железнодорожников... Из дежурки сержант милиции Каргин по телефону доложил о моем заявлении и, повесив трубку, сказал, что будут приняты необходимые меры.

Оставив свой домашний адрес, назвав место работы, я ушел. Но до утра не сомкнул глаз. Перед мысленным взором стоял Кузьма Алексеевич Сараев. Один в двух лицах. Теряясь в догадках, я невольно возвращался к прошлому... Кузьма и я родились в одном районе, так что земляками доводимся. Сараевы жили богато. В коллективизацию их раскулачили и выслали на восток. В село вернулись в тридцать пятом. Об этом Кузьма рассказывал мне, когда вместе учились в механическом техникуме. Учеба Сараеву давалась легко, он с пренебрежением относился к сокурсникам, преподавателям. В январе 1943 года нас, третьекурсников, призвали в армию. Оба попали в пулеметное училище, которое находилось в одном из городов Средней Азии. Весной всех направили на фронт, под Воронеж. Служили в одной из рот 184-го стрелкового полка. В его составе участвовали во многих боях. В одной из жарких атак возле деревни Долиновка, что под Кременчугом, он пропал без вести. А вскоре и меня ранило осколком снаряда в бедро. Ночью подобрали санитары, но не наши, а немецкие. Почти месяц, лежал в лазарете на окраине Кривого Рога. После выздоровления меня перевели в общий лагерь. Здесь я вновь встретился с Кузьмой Сараевым. Он дружески похлопал меня по плечу, спросил: «Что, Савелий, на фюрера будем работать?» Я удивился вопросу Кузьмы, был возмущен его поведением. Но, пересилив себя, сказал: «Мы с тобой один хлеб ели, из одной кружки пили чай. Да как ты можешь?.. Бежать надо к своим или к партизанам, бороться против фашистов!» Кузьма усмехнулся, с упреком заметил: «Знаешь, Савелий. Выбрось ты эту дурь из головы. Отсюда не убежишь, а под расстрел попадешь».— «Так что ж, по-твоему, мы должны делать?» — «А ничего. Будем ждать лучших времен. С немцами надо жить в дружбе. Наше время впереди». Позже военнопленные мне говорили, чтобы я не связывался с Кузьмой. Продажная, мол, он шкура. Почти всех военнопленных выгоняли на рытье окопов, ремонт дорог и мостов. Сараев же, я заметил, отсиживался в лагере. Ему доверяли вывозить со станции грузы, отправлять ценности, награбленные захватчиками. Вначале я опасался, что он донесет на меня. Но этого не произошло. Когда же обо всем сказал старшине Феоктисту Захаровичу, которого знал как советского патриота, он предупредил: «Прихвостень он немецкий, твой Кузьма. Будь с ним поосторожнее». В начале лета сорок четвертого большую группу военнопленных, среди которых был и я, погрузили в вагоны и под усиленной охраной отправили в Южную Германию. Так я потерял Сараева из виду.

— Остановимся пока на этом,— сказал Кудрявцев.— Вы, Савелий Иванович, можете пойти пообедать. Мы также сделаем перерыв, затем продолжим беседу. В вашем распоряжении полтора часа. Встретимся здесь же, в кабинете...

Горохов ушел. Чекисты, посмотрев друг на друга, улыбнулись. Кудрявцев позвонил дежурному, спросил о новостях. Их не было. Положив трубку, Александр Никитич спросил:

— Василий Романович, как по-вашему?

— Кузьма Сараев и Сергей Федоров,— ответил Иванов,— пожалуй, одно и то же лицо. Об этом говорят сообщения чекистов Молдавии. Только Савелию он не назвался Федоровым, побоялся. Версию о возвращении в СССР в 1949 году и Светлану придумал, чтобы морочить голову. 

— С вашими доводами согласен, Василий Романович. Я доложу обо всем в Алма-Ату товарищу Васильеву, а вы срочно проверьте в военкомате. Надо узнать, когда Сараев был призван в Красную Армию. Да и милицию побеспокойте. Подготовьте письмо нашим соседям-омичам и кокчетавцам. Повторно сориентируйте нашу оперативную группу, посты милиции о тщательной проверке подозрительных лиц. Если Федоров не уехал поездом, то крутится где-то поблизости. Ну, а сейчас следует перекусить.

...К начальнику отдела Иванов пришел без пяти три... Горохов уже сидел на стуле у двери кабинета и читал книгу. Александр Никитич пригласил его к себе.
— Ну что же, Савелий Иванович. Продолжим нашу беседу.

Горохов сказал:

— Семь месяцев я пробыл в Людвигсбургском лагере V — А Штутгартского промышленного района. На одежде носил номер 99912, работал на руднике и на соляных шахтах Хейльбронна, а также на химическом заводе в Халле. После болезни с группой советских военнопленных, насчитывающей более ста человек, был отправлен в лагерь VII — А Верхней Баварии. Числился в рабочей команде 2699, что находилась в районе Моосбурга. Примыкал к подпольной антифашистской организации БСВ
 существовавшей в лагере.

Перед самым концом войны, во время налета авиации, мне и еще девяти узникам удалось бежать. К побегу готовились заранее. БСВ снабдило нас гражданской одеждой. Разделившись на две группы, стали пробираться на восток. Шли ночью, днем прятались на болотах, в скирдах прошлогодней соломы. У крестьян, работавших на полях, выпрашивали корки хлеба. Весна была холодная, дождливая, и мы с трудом проходили за ночь 7—10 километров. На четвертый день обессиленные, голодные наткнулись в лесу на власовцев, которые сказали, что пробиться к Красной Армии нам не удастся: впереди немецкие войска. Кто-то заметил: «Попадете в руки СС или гестапо, вас расстреляют. Надо сдаваться союзникам». У нас не было выбора, и мы остались у власовцев.
Первого мая советские войска взяли Берлин, а четвертого мы сдались на милость передовым частям американской армии. Около месяца жили в палатках, затем перебрались в лагерь Фольцгофен. Здесь я встретился с Сараевым. Он был в гражданской одежде, а я в форме, выданной власовцами. — «Каким ветром тебя сюда занесло? — спросил Кузьма.— Ты что, воевал против своих?» — «Нет,— говорю,— не воевал». И рассказал все, как было. Он ухмыльнулся в ответ: — «Судить нас будут, если попадем к нашим». Я понял: не поверил он мне.

Был Кузьма со мной вежлив. Подарил костюм, давал на мелкие расходы немецкие марки. А однажды предложил поехать на заработки в Мюнхен. Я отказался. Вскоре Кузьма и его друг Кузнецов из лагеря уехали. Вернулся Сараев в лагерь Пассау в начале осени. Один... Западные пропагандисты были щедры на посулы, стремились отговорить нас от встреч с представителями командования советских войск. В своих лекциях они называли нас не иначе, как «перемещенные лица», клеветали на Советский Союз, с предубеждением отзывались о послевоенном переустройстве Европы и, в частности, немецкого государства. С Кузьмой Сараевым мы виделись ежедневно, ибо жили в одном большом трехэтажном корпусе. Он уговаривал меня не возвращаться в Советский Союз. На родине нас якобы ожидают тюрьма, пытки в НКВД. «Ты отказываешься,— как-то сказал мне Сараев.— Смотри, чтобы потом не пожалел. А я уже заполнил анкету и фотокарточку сдал. Уеду на запад».

Почти год жили мы в лагере для перемещенных лиц, а в мае сорок шестого я уехал домой. Здесь меня ждала печальная весть: мой отец, гвардии сержант Иван Анисимович Горохов, водитель танка, погиб под Кенигсбергом незадолго до окончания Великой Отечественной войны...

Вы спросите, почему Сараев остановился в нашем городе, зашел ко мне? Во-первых, Кузьма знал меня много лет. Считал, что я, как и он, побывал в плену, совершил преступление перед Советской властью. Кроме того, Сараев, очевидно, полагал, что я скомпрометировал себя связью с власовцами. Между прочим, у него здесь живут старушка-мать, сестры. Приехав в наши края, он в последний момент раздумал навестить родственников. Желание же дать матери знать о себе привело Кузьму ко мне. Это, конечно, мое личное мнение. Может, в чем ошибаюсь...

Савелий Иванович умолк. Было видно, он глубоко переживает неудачи в своей жизни. Спохватившись, Горохов спросил:
— Товарищ майор, что я должен делать с деньгами Сараева?

— Вы не беспокойтесь об этом,— сказал Кудрявцев.— Как с ними поступить, мы подумаем. Для начала сдайте деньги нашему кассиру и получите от него приходную квитанцию.

— Хорошо.
Едва Горохов вышел из кабинета, как Иванов сказал:

— Кажется, вернулись оперработники, которым я давал задание о проверке Сараева. Разрешите на некоторое время отлучиться?

— Выясните, что им удалось узнать. Это для нас важно. 
Через десять минут капитан Иванов докладывал Кудрявцеву:

— Призыв в армию Сараева городским военкоматом подтверждается. В учетной карточке имеется запись: «Пулеметчик второй роты первого батальона 184-го стрелкового полка Сараев Кузьма Александрович в бою за село Долиновка 21 декабря 1943 года пропал без вести». Случайно или преднамеренно он оказался в плену, мы этого не знаем. На войне все могло случиться.

— Это так,— согласился Кудрявцев.— Но Горохов говорил, что гитлеровцы ставили Сараева в пример как добровольно перешедшего на их сторону. Не верить ему у нас нет оснований. Ясно, что Сараев изменник, сотрудничал с фашистами. Кстати, вы получили сведения из милиции?

— В паспортном столе городского отдела милиции нашелся бланк на Сараева Кузьму, заполненный при получении им паспорта. Вот посмотрите.

Иванов положил на стол пожелтевший от времени небольшой листок с наклеенной в верхнем правом углу фотокарточкой. Внизу стояла дата: 27 декабря 1941 года.

— Так вот он какой, этот Сергей, он же Кузьма Алексеевич Сараев,— задумчиво произнес Кудрявцев, разглядывая фотокарточку.

На него смотрел юнец с оттопыренными ушами, большим ртом и невыразительными глазами.

— Придется еще раз пригласить Горохова.

Савелий Иванович, вызванный, на другой день, просмотрел фотокарточки, наклеенные на белом листе бумаги.

— Кузьма Сараев,— сказал он,— внешне изменился, раздался в плечах. На фотографии он выглядит худым, теперь лицо у него полное, лоснящееся, бычья шея. На голове густые русые волосы. На верхней губе шрам от пореза или ранения.

— Савелий Иванович, вы свободны. Спасибо за проявленную бдительность. Если понадобитесь, мы непременно обратимся к вам за помощью. До свидания!

— Удрал, Василий Романович, от нас этот прохвост? Как вы думаете? — спросил Кудрявцев. Иванов развел руками.

— Выходит, удрал. Но обязательно появится через несколько дней.

— Конечно появится. Но где? Вот вопрос. 
— Разберемся!

* * *

В годы войны капитан Власик служил в 510-м артиллерийском полку. Летом сорок второго на Калининском фронте Власик получил ранение, но остался в строю. Этот случай, а возможно, что-то другое, свел солдата-топографа с начальником отдела контрразведки 29-й армии. Вскоре Алексей Власик стал армейским чекистом. Помогал разоблачать вражеских лазутчиков, вел агитационную работу в войсках, был на хорошем счету в коллективе. После войны чекиста Власика перевели в Алма-Ату,

Всего час назад Васильев напомнил Алексею, что Федоров может появиться неожиданно и надо быть готовым ко всему. Капитан решил сходить к Раисе Антоновне Носковой, которую хорошо знал. Девушкой в девятнадцатом году Раиса стала бойцом Красной Армии и сражалась на Туркестанском фронте. По заданию штаба 1-й Революционной армии она дважды ходила в Актюбинск и Гурьев в самое логово белых банд Дутова, и Толстова. Задача, поставленная командованием, была выполнена успешно. Смелости девушки завидовали кадровые военные разведчики. Сейчас Раиса Антоновна работает дежурным администратором гостиницы Дома колхозника. Щуплая, невысокого роста, с живыми глазами, излучавшими тепло, она добросовестно относилась к своим служебным обязанностям.

— Что же я должна делать? — настороженно спросила Носкова, когда Власик в разговоре намекнул о необходимости оказания помощи в розыске опасного преступника. 

— От вас, Раиса Антоновна, требуется совсем немного: своевременно сообщить об этом человеке. Если, конечно,- он появится в гостинице.

— Вы знаете, кто он?

— Не очень. Узнаем больше, когда задержим. Сейчас же я вам нарисую, так сказать, словесный портрет этого субъекта. Кстати, его фамилия по документам Федоров.
Власик рассказывал, а Раиса Антоновна старалась запомнить приметы Федорова, его одежду, с какими документами он может появиться в гостинице.

— Этот человек,— говорил Власик,— имеет деньги и может пойти на подкуп. Будьте осторожны.

— Это очень заманчиво, Алексей Афанасьевич, Вы так говорите, будто вместе жили с этим человеком. Он обязательно приедет в Алма-Ату?

— Этого я сказать не могу, Раиса Антоновна. Мы визитной карточки от него не получали. Но известно, что Федоров под видом москвича разъезжает по стране. Его видали в Молдавии и других местах. Не исключено его появление и на территории Казахстана.
Любознательная Раиса Антоновна готова была еще расспрашивать Власика, но он сказал, что задерживаться не может. И ушел.

Прошла неделя. Власик несколько раз заходил в гостиницу к Носковой. Как-то она сказала, что вечером из Актюбинска приехал Сергей Емельянович Федоров, сорокапятилетний агроном.

— Вашего Федорова,— заметила Раиса Антоновна,— нет и в помине. Да едва ли он прельстится нашей гостиницей. Скорее всего найдет частную квартиру.
* * *

Стоял сентябрь. В одно из воскресений Раиса Антоновна, как всегда, приняла дежурство, просмотрела записи о тех, кто поселился в гостинице, но ничего нового не обнаружила. Утром оформила документы на вновь прибывших. К обеду осталось два свободных места в общем номере. Во второй половине дня к администратору подошла девушка приятной наружности. Спросила: не найдется ли одно место в гостинице для мужчины. И очень обрадовалась, когда получила утвердительный ответ. Через некоторое время она появилась с молодым человеком. Увидев его, Раиса Антоновна невольно вздрогнула, но, поборов волнение, стала оформлять документы...
Определив Федорова в номер, Носкова на минуту задумалась, Нет, ошибки быть не могло. Все приметы, названные Алексеем Афанасьевичем, сходились. Раиса Антоновна стала звонить Власику. Но трубку никто не поднимал. Наконец, послышался голос:

— Вас слушают.

— Это вы, Алексей Афанасьевич?

— Да! А что случилось, Раиса Антоновна?

— Новость! В гостинице остановился Сергей Федоров, Вам надо немедленно приехать. Мне думается...

Но Власик перебил ее вопросом:

— Когда он пришел к вам?

— В пятнадцать часов ноль пять минут. Место в гостинице ему предоставила, а документы оставила у себя. 
— Где он сейчас?

— Находится в номере. Кажется, готовит вещи, чтобы сдать их в кладовую на хранение...

Власик доложил Васильеву о телефонном разговоре с Носковой и получил указание тотчас направиться в Дом колхозника.

Петр Викторович предупредил:

— Как только ознакомитесь на месте с личностью Федорова, остановившегося в гостинице, его документами, незамедлительно доложите лично мне. Кто он? Если окажется тем лицом, которое мы ищем, дадим вам помощь. Все документы Федорова привезите в отдел.

— Где «гость», Раиса Антоновна? — спросил Власик, когда закрыл дверь комнаты дежурного администратора.— Есть ли возможность увидеть или понаблюдать за ним со стороны?

— А его уже нет! Пошел гулять с барышней по городу.

— С какой еще барышней?! — удивился Алексей.

— А с той, что привела его в гостиницу. Я сразу решила, что это тот Федоров, которого вы ищите. Серые колючие глаза, маленький рубец на верхней губе, хромовые сапоги. Смахивает на заправского купца, только без усов и бороды. Приметы, о которых вы говорили, сходятся. На лице ни тени волнения. Спокойный такой. Раскрыла паспорт — точно Федоров! Сергей Павлович. Чуть не вскрикнула. Спрашиваю: «Вы в командировке или как?» — «В отпуске,— говорит,— нахожусь. Приехал к родственнице». — «У вас отпускное удостоверение имеется, другой какой документ?» Гражданин порылся в бумажнике, подал справку табачной фабрики «Ява» о том, что находится в отпуске. Вижу, слово «Ява», как и говорили при встрече со мной, отпечатано красной краской. Нам с вами повезло... Поселила его в номере на четыре человека. Вы, Алексей Афанасьевич, подождите Федорова. Он, как я поняла, скоро вернется. А пока посмотрите его документы.

— Знакомая его тоже поселилась в гостинице? — спросил Власик.

— Что вы! Даже не знаю, откуда она.

— Интересно! — Не успел приехать, а уже знакомую завел...

Через каких-нибудь полчаса Федоров появился со свертком в руках. Власик увидел широкоплечего, несколько развязного молодца и подумал: «Это он!». Федоров пошел в номер, переоделся. Теперь на нем были шерстяные серые брюки, коричневые туфли. Одежда несколько изменила внешность: Федоров стал более строен и, кажется, выше ростом. Он вышел на улицу, взял под руку девушку, ждавшую его у подъезда, что-то сказал ей. Та кокетливо улыбнулась, и они зашагали по улице М. Горького. Потом были в ресторане «Алатау», пили вино.

Вечером Федоров и его знакомая долго бродили по аллеям парка имени 28 гвардейцев-панфиловцев, затем вышли на улицу Карла Маркса и любовались снежными вершинами Заилийского Алатау, четко проступавшими на темном, усыпанном яркими звездами небе.

Было половина десятого утра, когда Власик рассказывал Петру Викторовичу о встрече с Носковой, о том, как идет наблюдение за Федоровым. Васильев, внимательно выслушав капитана, сказал:

— Вот это фрукт! Смотри, как мотается по городу. Признаться, мы ожидали его в другом месте. Но это даже к лучшему. Возможно, ему кто-то помещал и пришлось изменить маршрут, остановиться на время в Алма-Ате. Кстати, два дня назад мне чекисты транспортного управления Туркестано-Сибирской железной дороги говорили, что на одной из станций их старшина видел Федорова, который следовал в поезде Новосибирск — Ташкент. Перед отправкой сел в третий вагон, но при проверке его там не оказалось. Видимо, этим маневром он на всякий случай путал следы. Они еще говорили, что Федорова видели в темных очках. По-моему, он это делал для маскировки...

— Да, это возможно так,— согласился Власик.

— Пригласите ко мне лейтенанта Фаддеева,— попросил Васильев.
В кабинет вошел Вадим Андреевич.

— Что будем делать с Федоровым? Вы просмотрели всю документацию на него и то, что вчера получили от Носковой?

— Да, изучил тщательно. Сергей Федоров — разыскиваемый парашютист и агент иностранной разведки, который скрылся из Молдавии.

— Это верно, сомнений нет. Теперь он в наших руках.

— Однако торопиться с арестом не будем,— заметил Васильев.— Следует проверить, зачем Федоров приехал в Алма-Ату. Может быть, шел на связь к сообщнику? Сейчас Федоров в пригороде Алма-Аты у девушки. Кто она? Только ли знакомая? Федоров не подозревает, что мы напали на его след, иначе не стал бы прохлаждаться, разыгрывать влюбленного.

Зазвонил телефонный аппарат. Васильев поднял трубку, стал с кем-то разговаривать. Через минуту сказал:
— Звонил лейтенант Сидорчук. Личность девушки — знакомой Федорова — установлена: Это — Екатерина Яковлевна Колесниченко, Работает технологом на трикотажной фабрике. Живет с матерью, братом и бабушкой. Познакомилась с Федоровым в поезде. Вы, Вадим Андреевич, займитесь подготовкой плана операции. Подберите надежных оперативных работников. Я с товарищем Власиком иду на доклад к руководству... Передайте майору Ступальскому, чтобы и он зашел к полковнику Сакенову.

Заместитель министра Байзулда Сакенов, выслушав доклад Васильева, сказал:

— С вашими мерами по задержанию Федорова можно согласиться. Главное, чтобы он не улизнул. Нужно следить за каждым его шагом, искать связи. После чего решим вопрос ареста.

Вошли майоры Петр Ступальский и Михаил Гранкин.

— Готовьтесь к операции,— сказал Сакенов.— Нашелся Сергей Федоров. Товарищи Васильев, Власик и другие чекисты этого подразделения хорошо поработали, и мне приятно выразить им глубокую признательность от имени руководства.

— По документам и приметам, которыми мы располагаем,— продолжал Сакенов,— Сергей Павлович Федоров, он же Кузьма Алексеевич Сараев, напарник Умяра Юсипова-Османова, арестованного чекистами Молдавии, является агентом той же разведки.
Последовала пауза. Каждый думал о предстоящей операции...
* * *

Был солнечный, безветренный день. По разогретым улицам, сновали автомашины, куда-то спешили пешеходы. Около двух часов Федоров появился у гостиницы, но в номер не зашел. Дежурному администратору сказал, что вечером уезжает и попросил вернуть документы. Раиса Антоновна попросила зайти чуть позднее. Федоров вышел на улицу, где его ждала Катя Колесниченко. Перекинувшись несколькими словами, они пошли по улице Максима Горького.
Федоров спокоен. Вот он подошел к витрине, оставив Екатерину Яковлевну одну. Этим не замедлили воспользоваться чекисты. Приблизились к агенту с двух сторон. Александр Фролов и Николай Непомнящих взяли его твердой хваткой за руки и повели к «Победе», что остановилась на обочине, у бордюра. Сзади их подстраховывал капитан Власик. Майор Ступальский открыл дверцу. Уже в машине чекисты обыскали Федорова. Из потайного кармана брюк извлекли восьмизарядный пистолет. Проверили уголки ворота рубашки, но там ничего не было.

— Сработали хорошо, что и говорить,— сквозь зубы процедил Федоров.— Счастье ваше, что взяли внезапно. А то померялись бы силами...

— Где ампула с цианистым?— спросил Фролов.

Федоров не ответил.

Хлопнула дверца «Победы». Рядом с шофером сел Ступальский. Машина, набирая скорость, тронулась с места. Подавленный случившимся Федоров-Сараев до крови кусал побелевшие губы.

А Колесниченко? Она не заметила, куда исчез ее ухажер. Подошли Михаил Гранкин и майор Джиенбаев, предложили девушке пройти к машине. Увидев перед собой двух незнакомых, Екатерина Яковлевна прижала свою сумочку к груди.

— Не трогайте! Я никуда не пойду. Я буду кричать! Где Сергей?..

— Спокойно, гражданка,— сказал Васильев.— Мы сотрудники госбезопасности. Просим поехать с нами...

— Простите. Но у меня Сережины деньги. Все произошло так неожиданно... Я ни в чем не виновата...
— Вас пока мы и не виним,— заметил Петр Викторович.— А там разберемся.
* * *

— Как вы, Кузьма Сараев, стали Сергеем Федоровым и после продолжительного пребывания за границей появились в Советском Союзе? — спросили агента на следствии,

И вот что выяснилось.

После победы Советского Союза над фашистской Германией Сараев оказался среди власовцев, которые не хотели возвращаться на Родину. Летом 1946 года в лагере Пассау, американской оккупационной зоны, он заполнил анкету отборочной комиссии на выезд а Канаду. Но получил удостоверение со штампом «USSR» — советского гражданина — и в мае 1947 года выехал в Бельгию. Около трех лет работал в угольной промышленности, имел тесную связь с главарями бельгийского отделения НТС. Подготавливался к заброске в качестве эмиссара для проведения враждебной деятельности на территории СССР, но впоследствии от выполнения задания отказался. Опасаясь возмездия со стороны НТС, бежал в Западную Германию.

Однажды, а это случилось в мае 1951 года, когда Сараев сидел в буфете, к столику подошли двое. Назвались русскими, сказали, что оба работают в Мюнхене шоферами. Не успел Сараев толком разглядеть своих новых знакомых, как официантка подала закуску, спиртное. Разговор оживился. Олег и Иван — так звали водителей — болтали без умолку.

— Где вы живете и чем занимаетесь? — спросил захмелевший Олег и, узнав, что Сараев нигде не работает, предложил: — Давайте к нам, в гараж.

— Не возьмут меня. Я же перемещенное лицо.

— А мы все устроим,— заметил Иван.— Сделаем, что в наших силах...

Сараева увезли в Мюнхен, поселили в частную гостиницу некоего Гауха. Олег передал ему 250 марок.

— Можете развлечься. Здесь и кабаре хорошее, и танцовщицы.

— Это взаймы? — спросил Сараев.— Заработаю, отдам. Кстати, когда зайти в гараж?

— Не торопись, парень. Все в свое время.

Через несколько дней Олег и Иван признались, что они вовсе не русские, а разведчики, и предложили:
— Вы ненавидите большевиков и поможете нам в борьбе против них.

— А если я откажусь? — спросил Сараев.

— Вы не сделаете этого. У нас имеется учетная карточка, составленная на вас гитлеровцами. В ней сказано, что вы, Кузьма Сараев, дезертировали из рядов Красной Армии, были агентом гестапо в лагерях военнопленных, служили у Власова.

— Да вы что, трусите? — поинтересовался Иван.

— Нет, трусов я презираю! — почти выкрикнул Сараев.

— Тогда по рукам.

— Идет!

Этот разговор состоялся вечером, а утром за Сараевым заехал Иван. В «виллисе», что стоял на улице, за углом, сидел знакомый Сараеву по лагерю «Валка» Андрей Нестерук. Поздоровались. Вскоре машина выбралась из города, и понеслась по прямой, как стрела, автостраде на юг.

Через полчаса показалась деревня. «Виллис» свернул с бетонки, остановился у двухэтажного особняка с высокой черепичной крышей. В глубине двора, под кронами двух дубов, высился гранитный крест.

— Какую тайну хранит это изваяние? — спросил Сараев у Олега.

Тот ответил: 
— Семейная реликвия, не больше.

Развернул машину и уехал в деревню. Иван, оставшийся в особняке, сказал:

— Берите свои чемоданы и следуйте за мной.

Для Сараева и Нестерука были приготовлены отдельные комнаты на втором этаже. В них было чисто, уютно.

Вскоре вернулся Олег и познакомил новичков с немцем средних лет, который выполнял обязанности повара. Предупредил, что с поваром о службе говорить нельзя.

Всего в особняке было восемь комнат, по четыре на каждом этаже. Олег и Иван разместились внизу. Заходить к ним Сараеву и Нестеруку запретили.

Едва обжились, как начались занятия. Сараев и Нестерук отрабатывали приемы джиу-джитсу, самбо, преодолевали полосу препятствий, стреляли из пистолета и автомата, ходили по азимуту, изучали топографическую карту и парашют.

Подготовку по общим вопросам проходили вместе, а по шпионажу — отдельно. Олег готовил Сараева, Иван — Нестерука.
Как-то после занятий Олег сказал Сараеву: 
— Скоро, Кузьма Алексеевич, вы получите документы на имя советского гражданина Сергея Павловича Федорова, погибшего на фронте в первые дни войны. Вы усвоили задание и понимаете всю ответственность за его успешное выполнение. Вылет через три дня. Будьте хладнокровны и осторожны.

— Нестерук тоже со мной летит? — спросил после небольшой паузы Сараев.
— Нет, он останется. Но это не должно вас интересовать. Обратно в Германию возвратитесь через Турцию. Где и как перейти границу, вы уже знаете. В министерстве внутренних дел, куда вас доставят турецкие власти, будет находиться ваша фотокарточка с надписью «Боб» на обратной стороне. Человеку, который ее предъявит, вы откроетесь. Это будет пароль для представителя нашей службы.

Двенадцатого августа, в полдень, Олег и Сараев, ставший теперь Сергеем Федоровым, выехали в город. Остановились на глухой безлюдной улице. Из калитки соседнего дома вышел высокий, одетый в гражданский костюм, мужчина. Назвался Петром. Он вручил Сараеву необходимые документы: паспорт, военный билет, справку со штампом табачной фабрики «Ява».

В тринадцать часов самолет без опознавательных знаков поднялся в воздух. Его салон был завален мешками с замками «молния». Летели на большой высоте, у Федорова от нехватки кислорода закружилась голова. Ему дали кислородную маску.

Приземлились около девяти часов вечера в Афинах. Здесь Федоров и его спутники провели два дня. Совершали прогулки по городу, посещали увеселительные места, купались в море. Под вечер 14 августа выехали на аэродром. Перед вылетом Федоров сменил одежду. Теперь на нем были простая белая в полоску рубашка, брюки из грубого сукна, хромовые сапоги, черная на вате телогрейка.

Девять тысяч советских рублей пришлось зашить в подкладку. Олег, неотступно следовавший за агентом, помог Федорову надеть и закрепить парашют, специальный шлем. Положил в потайной карман у пояса брюк восьмизарядный пистолет.

— А это автомат и патроны. На всякий случай. Мы уверены в благополучном исходе, но, как говорят русские, чем черт не шутит.

Федоров попытался улыбнуться, но его лицо скривилось в болезненной гримасе. Тяжело ступая, он поднялся по трапу в самолет. Олег внес велосипед, завернутый в брезентовый чехол, пожелал попутного ветра. Зашли Петр, еще какой-то грузный мужчина в комбинезоне и шлеме. В дверях Федоров заметил другого человека с парашютом за спиной. Он юркнул за брезентовые занавески.

— Инструктор, этот гость с нами летит? — спросил Федоров.

— Успокойтесь, парашютист. Молчание — золото. 
Вышел пилот, плотно закрыл входную дверь. Федоров понял, сейчас они полетят. Часы показывали начало восьмого вечера. В полете Федоров пытался заговорить с парашютистом, что был за ширмой, но сотрудник разведки, сидевший рядом, остановил его. Около двенадцати ночи парашютист по сигналу покинул самолет.

Вскоре была подана команда и Федорову. Он приземлился на склоне небольшого холма. Несколько строп зацепилось за ветви деревьев. Но Федорову удалось освободиться от ремней. С автоматом в руках он метнулся в чащу. Это были его первые шаги по земле, которую покинул восемь лет назад.

Сердце глухо стучало. По всему телу пробегала мелкая дрожь. Федоров знал, если его схватят, конец. Убедившись, что за ним не следят, снял комбинезон, вышел из укрытия и стал сворачивать парашют. Где-то рядом захлопала крыльями ночная птица. Федоров вздрогнул. Затем прислонил к дереву автомат, достал из мешка разобранный велосипед, саперную лопату с коротким черенком. Выкопал яму, бросил в нее парашют, комбинезон, все, что считал ненужным, засыпал землей. Сверху набросал сухой валежник, расправил вокруг смятую траву. Невдалеке в промоине, образовавшейся от дождей, закопал автомат, боеприпасы, упаковочные ремни, шлем. И лишь тогда почувствовал сильную усталость. Появился страх перед неизвестностью. Федоров долго прислушивался к ночной тишине. Когда волнение несколько улеглось, ощупал карманы пиджака, брюк. Все было на месте — пистолет, деньги, документы. Встал с влажной земли, подхватил оставшиеся вещи и зашагал по лесной тропинке на юго-восток.

В неглубокой балке, освещенной тусклым светом луны, Федоров собрал велосипед, прилег на траву. Некоторое время безучастно смотрел в темное небо, стараясь припомнить подробности полета. Незаметно задремал. Очнулся от пронизывающего холода. Вскочил на ноги, вышел на косогор. Осмотрелся. Кругом, как и прежде, стояла безмолвная тишина. Гонимые легким ветром, по небу плыли редкие облака.

Спустился с косогора вниз. Хотелось пить. Вскоре наткнулся на ручеек, вытекавший из-под крутого обрыва. Припал к воде. Затем умылся и, захватив телогрейку и велосипед, пошел по травянистому полю. Едва заметная тропа, пробитая скотом, вывела Федорова на грунтовую в рытвинах дорогу, что вилась змейкой меж небольших холмов, покрытых редким кустарником.

Велосипед не слушался. Федоров то и дело наезжал на кочки, срывался в разбитую колею. Падал, вставал и снова ехал. Перед самым рассветом выбрался на большак и погнал велосипед к далеким огням. Минут через тридцать оборвалась цепь передачи. Потеряв равновесие, Федоров полетел в кювет. Возможность быстро и незаметно проскочить опасную зону была потеряна. Агент бросил в кусты велосипед и затопал по грейдеру.

Рано утром Федоров подошел к небольшой молдавской деревушке. На ее окраине, у двора, обнесенного забором из крупного шлакового кирпича, стояли ночные сторожа и о чем-то тихо беседовали. У их ног лежал лохматый черный пес. Почувствовав чужого человека, он зарычал, бросился на дорогу. Худой и длинный, как жердь, мужчина крикнул: «Трезор, назад!» С трудом сдерживая волнение, Федоров свернул с дороги, подошел к сторожам.

— Здравствуйте! Что сторожите?

— Здоровеньки булы! — почти одновременно ответили те.

Длинный добавил:

— Гутарим вот от скуки. А ты прямо як с неба звалился. В такую рань...

«Пропади вы пропадом, — подумал Федоров и невольно сунул руку за пояс. — Уже знают!» Но сторожа вернулись к своей беседе. Их беззаботность успокоила агента. Он вынул из кармана пачку папирос, предложил закурить. Теперь Федоров мог лучше разглядеть сторожей. Их было двое. С ружьями. Полный мужчина с гвардейскими усами звонко смеялся. Худой то и дело потирал руки.

— Тихая деревня ваша, — заметил Федоров. — Всегда так?

— У нас не опасно, — сказал полный, — Можно ходить в любое время. Бандиты давно перевелись. Чекисты нашли им место. А вы далече путь держите?

— Иду в Тирасполь. Гостил у родственников. Машины попутной не встретил, вот и приходится топать пешком.

— Живете-то где?

— Москвич я.

Федоров расспросил, как пройти на Тирасполь, попрощался. Его крупная фигура еще долго маячила на деревенской улице.

— Кирилл! — сказал полный худому.— А не позвонить ли нам в милицию? Подозрительный он какой-то тип. Москвич, а пешком шляется ночью, как вор-разбойник.

Еще было темно, когда парашютист подвергся проверке. В его паспорте обнаружили отсутствие подписи начальника отдела милиции. Федоров тут разыграл роль оскорбленного, доказывал, что не его вина, если ему выдан такой документ. У него на руках и военный билет, и справка с места работы. Он угрожал, что будет жаловаться на незаконные действия милиционеров... Его не стали задерживать.
* * *

...Гасли звезды. Федоров размашисто шагал по проселочной дороге и вскоре догнал мужика, который вез картофель.

— Папаша. Не подвезете до Бендер? Ведь вы туда едете?

— Сидай! Довезу до совхоза.

— Вот спасибо!

Федоров легко вскочил на бричку.

Лошадь перешла на бег. Через полтора часа Федоров пересел на попутную полуторку. В кузове машины находились три женщины и парень. Вскоре показался утопающий в зелени, знакомый еще с войны город Бендеры.

С пареньком, что ехал в полуторке и назвался Георгием, Федоров завтракал в небольшой закусочной. Он рассказывал всякие небылицы о своих похождениях во время войны, показывал фотокарточки своих знакомых мужчин и женщин. Потом пригласил Георгия поехать с ним в Тирасполь, но тот отказался. Федоров дождался автобуса и уехал один.
Не доезжая до Тирасполя, он сошел с автобуса, купил в сельмаге сорочку, галстук, туалетные принадлежности, черный кожаный портфель и куртку. В город пробирался окольными путями. Оттуда с попутным грузовиком, уже в пятом  часу вечера, доехал до станции Раздельная. Здесь, у пивного ларька, познакомился с пенсионером, бывшим стрелочником Юзефом Кирилловичем Кислицким, который пригласил Федорова к себе домой.

— Так, ты, Сергей, едешь в Москву? — в который раз спрашивал подвыпивший Кислицкий.

— Туда! Но вначале заеду в Харьков. Побуду два-три дня и в Николаев. У меня там братишка живет. На судостроительном работает. Надо его навестить, давно не виделся...

— Не беспокойся. Билет тебе достану, куда надо: хоть в Харьков, хоть в Николаев. Все будет сделано... До отъезда можешь отдохнуть на диване, в горнице.

— Я многим обязан вам, Юзеф Кириллович. За услуги и постой могу заплатить.

— За какие это услуги, постой?! — удивился Кислицкий.— И не смей говорить об этом. Ты — рабочий, и я не дворянин. Москвичам мы всегда рады.

Откровенность старика пришлась по душе Федорову, он подумал: «Нашел то, что нужно. Не буду слоняться по вокзалу. Там и до беды недалеко».

Из Раздельной поезд ушел в два часа ночи. Федоров долго лежал на полке с открытыми глазами. А когда уснул, то увидел лагерь, вооруженных людей, собак. Его преследовали. А он бежал куда-то в степь, стрелял на ходу, но попасть не мог. Потом был поезд. Он выпрыгнул из вагона и... проснулся. На нижней полке сидела молодая чернявая женщина.

— Проснулись? — спросила она.— Сон у вас был неспокойный. Кричали: «Не выйдет, убегу! Олег — собака!» Кого это вы так ругали?

— Чепуха какая-то снилась,— усмехнулся Федоров.— Олег — мой хороший друг. Но повздорили недавно, вот он и явился во сне.

Женщина кокетливо улыбнулась.

Покачивался вагон. На стыках рельсов стучали колеса. Мимо бежали телеграфные столбы, проплывали перелески, водные глади речушек. Федоров, прильнув к окну, жадно смотрел на желтые поля, залитые солнцем, на машины, груженые зерном, на трактора, что вслед за комбайнами поднимали зябь.
Незнакомка, не отрываясь, читала книгу. Федоров подсел к ней.

— Зовут-то вас как, девушка?

— Галина Ивановна или просто Галя.
— А я — Сергей. Так и называйте меня Сергеем. Что же, Галя, вы сидите, а молодой человек должен скучать. Это жестоко с вашей стороны.

— Займитесь чем-нибудь полезным и вам не будет скучно.

Помолчали. Федоров сказал:

— Как можно сидеть за книгой, когда за окном яркое солнце, голубое небо. Красота!

— Я все это много раз уже видела. Мне неинтересно. 
Весь день они провели вместе. Федоров решил поближе познакомиться с Галиной. Вечером пригласил ее в вагон-ресторан, угощал сладостями. После ужина допоздна стояли в тамбуре. Федоров несколько раз доставал карманные часы с цепочкой, открывал крышку, на внутренней стороне которой были выгравированы слова «Сергею от Кости. Помни штурм Берлина. 1945 год». Заметив надпись, Галина воскликнула:

— О, да вы герой! Очень приятно, что познакомилась. Надеюсь услышать о ваших подвигах.

О чем мог он рассказать этой наивной женщине? О своем страшном падении?.. Он стал рассказывать. Был на Центральном фронте, брал Кременчуг, получил ранение в ногу, много раз смотрел смерти в глаза, видел, как погибали за Родину товарищи... Прошел с боями Украину, участвовал в освобождении Молдавии. В Берлине тоже довелось побывать. Расписался на рейхстаге. Вот и все подвиги. После войны служил в Германии на военном аэродроме. В сорок девятом демобилизовался. Приехал в Москву, устроился на работу.

— Много повидали вы, Сергей, — заметила Галина Ивановна. — Ну, а теперь пора спать.

— До свидания.

...Федоров лежал на полке. Спать не хотелось. Харьков почему-то пугал его. Остановиться в гостинице? Рискованно! Частную квартиру не сразу найдешь. Где, где, а в Харькове чекисты перевернут все, а найдут, кого надо. И ему пришла дерзкая мысль: поехать с Галиной к ней домой, в Гуково. Женщина она доверчивая, красивая. Можно разыграть влюбленного.

Утром, когда подъезжали к Харькову, Федоров сказал, что у него в запасе имеется несколько дней и он может заехать в Гуково.

Галина Ивановна запротестовала:

— И чего ради, Сергей, вы поедете в другую сторону от Москвы? Не делайте таких глупостей. Христом-богом прошу!

— Нравитесь вы мне, Галя. Не могу оставить одну в дороге. И если даже не разрешите, все равно поеду. Что же вы молчите?

— Думаю, что этого делать не следует. Вы человек одинокий, а я семейная женщина, имею ребенка. Взаимной любви у нас с вами быть не может. Да и в Гуково у меня все родственники шахтеры. Люди строгие, особенно тетя Оля, Она вас в два счета прогонит, узнав, что вы дорожный знакомый...

Федоров не отступал. В. Гуково остановился на частной квартире. Почти три дня провел в обществе Галины Ивановны. Ходили в Дом культуры, смотрели кинокартины, танцевали. Уезжая, Федоров тепло попрощался с ней, обещал в следующем году во время отпуска приехать в гости...

* * *

Новосибирск встретил Федорова разноголосьем, суетой. Сергей вышел из вагона на перрон, осмотрелся. Затем зашагал к продовольственному ларьку. Снова осмотрелся. Никого! Федоров смешался с потоком пассажиров, который пронес его по подземному переходу и выплеснул на привокзальную площадь, опоясанную многоэтажными домами, «Черт побери! Где же здесь остановиться?» Пришлось обратиться к мужчине, что сидел на скамейке, поджидал автобус.

— Поехали в Кривощеково,— сказал тот.— Это недалеко. Там с ночлегом легче...

— Ну что ж, поехали.

В течение двух дней, которые Федоров провел на квартире плотника Алексея Михайловича Дегтярева, ничего существенного не произошло. Убедившись, что за ним не следят, ездил из Кривощеково в город, ходил по магазинам. Купил свитер, чемодан, шелковую рубашку. Билет на поезд приобрел в городской железнодорожной кассе. Хорошо отдохнувший, уверенный в безопасности, Федоров ночью сел в плацкартный вагон и выехал в Алма-Ату.

После отъезда Дегтярев сказал жене:

— Этот Сергей Федоров, как я заметил, не очень-то откровенничал с нами. Представился фронтовиком, а наград не имеет. Загадочный какой-то, людей сторонится.

— Зачем, Алексей, грех на душу берешь,— заметила жена,— Человек он простой, рабочий. По хозяйству вон помог: дрова переколол, уголь сложил.

— Может и так,— согласился Дегтярев.— Возможно, я и ошибаюсь. Судить о людях трудно, если их мало знаешь...

За окном занимался рассвет. Но в вагоне горели электрические лампочки. Федоров уловил какой-то шорох, проснулся. Пассажиры молча укладывали в чемоданы вещи, готовили сумки, узлы. По вагону прошла проводница и объявила:

— Кто едет до Семипалатинска, получите проездные билеты, подготовьте постельную принадлежность.

Увидела Федорова, подмигнула:

— А вам что не спится? Мечтаете?

Он на реплику не ответил. Ему припомнились вчерашний вечер и обаятельная Катя; она стояла у открытого окна, рядом с купе проводников. Темноволосая, с синим оттенком лучистых глаз. Федоров долго не решался подойти к девушке. Наконец спросил:

— Далеко едете? В отпуск? Из отпуска?

— Была в Барнауле, у тети гостила,— ответила девушка.— А теперь еду в Алма-Ату. Там живу и работаю.

— Значит, попутчики.

— Вы тоже алмаатинец?

— К сожалению, нет. Я — москвич. Взял трудовой отпуск, решил навестить тетю. Может, какая помощь нужна...

Они разговорились. Девушка, шутя, заметила:

— Сами устремились на юг, а молодую жену оставили дома. Нехорошо получается!

— Я знал, что вы об этом заговорите,— оживился Федоров.— Молчали-то неспроста, думали. Нет, я неженатый. Знаете, не пришлось как-то семьей обзавестись. В годы войны был на фронте. Имею ранение. До конца сорок девятого служил за границей, в Германии, После демобилизации приехал в Москву. Трудно было с пропиской, но удалось получить небольшую комнату в общей квартире. Родители умерли. Мне двадцать шесть. Зовут Сергеем. Вот вы все и узнали обо мне.

— А я Катя. Екатерина Яковлевна.

— Ну, вот и познакомились. Это событие надо отметить.

Федоров сходил в вагон-ресторан, принес бутылку вина, закуску, шоколадные конфеты. Катя от вина отказалась, но конфеты ей понравились.
И сейчас, лежа на полке, Федоров думал о Кате. Иметь знакомого человека в большом незнакомом городе, что можно желать лучше!
В Алма-Ату приехали утром. Федоров взял такси, погрузил в багажник чемоданы. Через полчаса были на улице, где жила Катя. Здесь было много зелени. Чистые, приземистые домики утопали в садах.

Навстречу вышла худенькая седоволосая женщина. Она обняла Катю и поцеловала ее. С любопытством посмотрела на Федорова.

— А это — Сережа. Он приехал к тете.

— Как зовут твою бабулю? — спросил Федоров, когда старушка вышла.

— Елена Федоровна. Ей скоро семьдесят. 
Федоров оглянулся, тихо сказал:
— Знаешь, Катя. Никакой тети у меня в Алма-Ате нет. Я приехал сюда по совету товарищей. Побуду два-три дня, куплю яблок и снова в Москву. Хочу спросить: нельзя ли остаться в вашем доме?

Катя с удивлением и легким испугом посмотрела на Федорова.

— Я не могу позволить этого, Сергей. Что подумают мать, брат, бабушка?

— Прости, Катя,— вздохнул Федоров.— Не хотел тебя обидеть. Не подумал о твоей чести. Прости!

— Не обижайся, Сергей,— уже мягче добавила девушка.— Одно место в гостинице для москвича всегда найдется. А у меня, сам понимаешь...

В гостинице Дома колхозника Федоров, как мы уже знаем, получил койку в четырехместном номере. Чемодан сдал в кладовую камеры хранения. Затем в магазине купил брюки, туфли, зашел в номер, переоделся... Но гулять на свободе оставалось ему недолго.
* * *

Назначенная в Мюнхене встреча, которую с нетерпением ждали действовавшие под вымышленными именами «Олег», «Иван» и их хозяева, не состоялась. Шпион был доставлен в Москву, где Сараеву-Федорову предъявили обвинение в разведывательной деятельности на территории Советского Союза. Суд приговорил его к соответствующей закону мере наказания.
К. БАЙМУКАНОВ

ПРОЗРЕНИЕ

На скамейке, укрывшись от лучей яркого солнца в тени густой зелени сквера, с книгой в руках сидела молодая, элегантно одетая женщина в темных очках. Изредка она их снимала, н тогда можно было заметить большие голубые глаза с длинными, чуть изогнутыми ресницами. Эти глаза, четко очерченный профиль лица, небольшой округлый подбородок невольно останавливали взгляд. Впрочем, Мартине Кишке не раз приходилось слышать комплименты о своей внешности. А так как она была женщиной практичной, то с умом использовала этот свой козырь.

Женщина улыбнулась своим мыслям, снова надела очки и не без любопытства продолжала разглядывать прохожих, мчавшиеся по плавящемуся асфальту автомашины. Город жил своей жизнью, несколько странной и даже непонятной Мартине. Большинство людей торопились по своим делам, а она никуда не спешила. Ей была приятна прохлада, исходящая от фонтана и тени деревьев, щекотало нервы чувство собственной исключительности. Уютный сквер пышными зелеными шапками каштанов и акаций укрывал ее от солнца, но не мешал любоваться ослепительно белыми вершинами гор, создающими неповторимый колорит этого экзотического азиатского города.

Фрейлейн Кишке снова склонилась над книгой и заскользила взором по строкам, не особенно вдаваясь в содержание. Неожиданно чья-то тень закрыла книгу. Мартина подняла голову и изобразила на своем лице удивление, хотя в душе ее радость переплеталась с чувством торжества. Этого мужчину она видела входящим в один из интересующих ее институтов. Ей понадобилось совсем немного времени, чтобы узнать, какой дорогой он ходил на свою, как говорят русские, работу. И вот он подошел к ней. А мужчина, не скрывая интереса, рассматривал ее, потом присел рядом на скамейку.
Увидев в ее руках книгу на немецком языке, он непринужденно спросил:

— Вы иностранка? Хотя тут сразу можно догадаться. Из ФРГ или ГДР?

— Да, я немка,— слегка растерялась она от неожиданного и прямого вопроса,— из ФРГ.— И тут же заинтересованно:— А как вы узнали?

— Это уж проще простого. У нас, в Алма-Ате, к сожалению, редко встретишь человека, читающего книгу с готическим шрифтом.

— Вы хорошо знаете немецкий язык?
— Ну что бы, до глубокого знания немецкого языка мне еще далеко,— словно сожалея, проговорил он, и уж совсем невпопад добавил.— Хотя в жизни приходилось бывать во многих местах и кое-что видеть.

— Бывали за границей?

— Да, приходилось.

— Любопытно, кем же вы работаете?

— По специальности я инженер, работаю в одном из республиканских учреждений.

— Мы с вами беседуем,— чуть смущенно сказала она,— а до снх пор не познакомились... Зовите меня Мартиной.

— Борис Петренко! — встав, представился он, явно рисуясь своей спортивной фигурой.

— Знаете, Борис, я просто очарована прелестью вашего прекрасного города. Я никогда не полагала, что на востоке России, да еще в Казахстане, может быть такая изумительная солнечная жемчужина.

— О, природа у нас чудесная,— в тон ей ответил он,— а народ еще лучше.

— У нас говорят: у хорошего хозяина и двор чистый, Я полагаю, вы правы.

— Да, в мире все взаимосвязано и взаимообусловлено,— несколько игриво проговорил он,— не мы выбираем место своего рождения, но можем зато потом наслаждаться прелестями жизни.

— О-о, вы философ. Я обожаю философию, хотя и не совсем ее понимаю.

Комплимент польстил Борису, и он не мог это скрыть.

— Пофилософствовать я люблю,— улыбнулся он и любезно проговорил: — Особенно, если оппонент — такая, симпатичная девушка, как вы. Жаль только, что мне нужно на работу. Может быть, встретимся?

Борис выжидающе посмотрел в темные очки, в которых увидел свое миниатюрное изображение.

— Коль вы просите... — словно заколебалась Кишке и тут же добавила.— Нехорошо отказывать такому джентльмену. Мне звонить не особенно удобно. Давайте договоримся, что завтра в семь вечера зайдете в 258-й номер гостиницы «Казахстан». Я вас буду ждать, не забудете номер? — деловито осведомилась она.

— Итак, до встречи,— улыбнулся Борис, поднимаясь. 
Они расстались, довольные своим знакомством и волнующей неизвестностью предстоящей встречи.

Работники «Интуриста» знали, что элегантная молодая женщина, по профессии журналистка, работает редактором женского отдела западногерманской газеты «Франкфуртер рундшау». В Алма-Ату приехала по туристической путевке. Сочетая приятное с полезным, она намерена ознакомиться и с жизнью казахстанцев, и с положением перебежчиков (как она выразилась), из Китая в особенности. Ее возмущало, что на Западе эти вопросы освещаются с совершенно различных точек зрения, часто взаимно исключающих друг друга. Она же хотела бы написать об этом только правду, одну правду.

Мартина Кишке попросила предоставить ей возможность побывать на интересных с ее точки зрения промышленных предприятиях города, встретиться с представителями различных кругов, которые могли бы стать героями ее будущих газетных очерков. Ей не отказали в просьбе. Она смогла побывать не только на предприятиях, но и посетить квартиры алмаатинцев, откровенно беседовать с советскими людьми. Все ее восхищало, вызывало, чувство удивления. В разговоре с работницей фабрики имени Гагарина Шадией Садыковой западногерманская журналистка интересовалась:

— Сколько вы зарабатываете в месяц? Какая у вас квартира?

— Заработок у меня составляет сто рублей в месяц,— неторопливо отвечала Шадия, — а в квартире три комнаты.

— А что заставило вас уехать из Китая? Переписываетесь ли с родственниками и знакомыми, проживающими в Китае?

— Нет, — покачала головой Садыкова, — так как все мои родственники и знакомые живут в СССР.
— Где вы жили? Проживают ли сейчас на границе эмигранты из России или они перемещены в глубь Китая?

— Жили мы в Синьцзяне, а каково там сейчас положение, я не знаю, так как ни с кем не переписываюсь.

Рассказы собеседников произвели на Кишке большое впечатление, она захотела посетить квартиры некоторых из своих новых знакомых. Побывала она дома у Барановой, прошлась по комнатам и тут же заинтересовалась:

— Сколько вы платите за трехкомнатную квартиру?

— Четырнадцать рублей в месяц.

— А за отопление, освещение, телевизор, горячую воду?

— Все это входит в сумму, которую я вам назвала, то есть четырнадцать рублей.
— Неужели это правда? — удивилась журналистка.— За три комнаты вы платите так мало?!

Баранова рассмеялась и предъявила ей квитанции об уплате за квартиру за два последних месяца. Тут Мартина не удержалась и сообщила, что в Западной Германии такая квартира стоит 350 марок. Она не преминула добавить, что рабочий такую квартиру вряд ли снимет, а обычно ютится с семьей из четырех-пяти человек в одной комнате с кухней.

Кишке охотно осталась поужинать, а потом побывала у соседей — Лебедевой и у пенсионеров Байковых. Журналистка восторгалась простором и обстановкой, удивлялась тому, что они живут богато. Она никак не могла поверить, что в каждой квартире имеются стильная мебель, холодильники, телевизоры, ковры. При встрече с матерью-одиночкой Третьяковой, воспитывающей двоих детей, она восхитилась замечательной, квартирой со всей обстановкой. Кишке не удержалась и сказала:

— Да, в нашей печати пишут только о политике Советского Союза, а о жизни ваших людей ничего не сообщают. Очень хорошо, что я своими глазами увидела, как вы живете. Я бесконечно удивлена, что в Казахстане, в стране азиатов, как ее представляют наши политики и журналисты, меня встретили такие добрые и отзывчивые люди. Никогда я не забуду этого, как не забуду и вашу Алма-Ату.

Побывав в магазине «Сауле», она была удивлена обилием различных товаров, большим их выбором. В детском саду фабрики имени Гагарина заявила:

— У вас здесь просто, замечательно! У нас детских садов нет, дети, предоставлены самим себе, не имеют возможности играть, так как кругом машины и шум. Нередки и несчастные случаи: дети попадают под машины. У вас же им настоящая свобода. У нас только частные садики хороши, но там дети высокопоставленных государственных и военных деятелей.

В разговоре с Александром Масловым Кишке заметила, что она в двух редакциях зарабатывает до 1300 марок в месяц, но 350 из них идут на квартирную плату, а 400 марок высчитывают на социальные нужды. Свою газету «Франкфуртер рундшау» она считает «красной», так как только она-де в ФРГ освещает жизнь советских людей объективно, пытаясь раскрыть немцам глаза на современный мир, чтобы они правильно поняли политическую обстановку в Западной Германии. Она сама всегда пишет только правду. Маслову она рассказала, что однажды, вернувшись из Польши, написала правдивую статью о своей поездке. На следующий день к ней явились якобы из полиции и обвинили ее в шпионаже в пользу поляков. Только друзья смогли спасти ее от неприятностей.

— Западных немцев волнует лишь экономическая сторона жизни,— откровенно заявила она,— а политикой правительства интересуются немногие. Главное для них — иметь машину, виллу, пользоваться современным комфортом. Многие не любят вспоминать о бедах, причиненных фашистами и войной. Характерно, что молодой рабочий на вопрос: «Кто такой Гитлер?»,— ответил, дескать, деятель, создавший автомагистрали.

В беседах с советскими людьми Кишке охотно выдавала себя за прогрессивную журналистку. Резко и непринужденно она критиковала политическую обстановку в Западной Германии, как неофашистскую и реваншистскую. Содружество руководящих кругов США и ФРГ она оценивала, как подготовку к развязыванию новой мировой войны. В то же, время она с симпатией отзывалась о советском народе, политике его правительства, восхищалась условиями жизни и великими достижениями Советского Союза и других социалистических стран.

Мартина неоднократно подчеркивала, что, вернувшись домой, объективно напишет в газете обо всем, что видела и слышала здесь, в замечательной Стране Советов. Забегая вперед, можно сказать, что свое слово она сдержала. В одной из западногерманских газет опубликовала статью о своем путешествии и даже прислала в Алма-Ату фотокопию статьи своим новым знакомым. Но это произошло позднее, а в данный момент Мартину интересовали не будущие статьи и не гонорары за них.
Она использовала каждый день своего пребывания в Алма-Ате, чтобы расширить круг знакомств. Мартина легко, сходилась с людьми, в чем немалую роль сыграли ее внешняя привлекательность и обширная эрудиция. С Кишке можно было вести разговор на любую тему, причем высказывалась она логично и обоснованно. В беседе могла блеснуть знанием трудов классиков марксизма-ленинизма, любила сослаться на работы Гегеля и Фейербаха.

Развивались у нее отношения и с Борисом. За первой встречей последовали и другие. Близости еще не было, события не форсировались, хотя Мартина всем своим поведением ясно давала понять, что симпатизирует ему. Она производила на него впечатление скромной, вполне современной женщины, которой ничто человеческое не чуждо. Из-за боязни афишировать их знакомство она не встречалась с Борисом в людных местах. Прогулки они совершали только с наступлением сумерек, обычно подальше от «шума и толпы». Интимная обстановка их сближала и давала ей возможность более свободно высказывать свои сокровенные мысли. Однажды Мартина доверительно сказала:

— Мне приятно сознавать свою близость к советским людям, ведь мои предки являются выходцами из Калининградской области. Веришь, Борис, встретится на пути хороший человек, и я без раздумий выйду за него замуж. Человеку легче жить, когда у него есть надежда на будущее. Этим живу и я.

Мельком взглянув на Бориса, она неожиданно спросила:

— Прости за нескромность. Почему ты до сих пор не женат?

Борис смутился и шутливо ответил:

— Говорят, создавая людей, бог каждому человеку заранее определил вторую половину. Пока не отыщешь ее, свою половину, трудно быть счастливым. Поэтому я и одинок. Ищу свою ненайденную долю счастья.

— Ты, пожалуй, прав,— задумчиво протянула она.— Ведь не зря говорят, что скорбь можно переносить в одиночестве, но для радости необходимы двое.

— Мартина, откуда ты так хорошо знаешь русский язык? — удивился он.

— Благодарю за комплимент, но я считаю долгом каждого уважающего себя человека иметь хотя бы представление о языке Пушкина и Толстого.

— Мне приятно это слышать, но ведь в ФРГ не особенно поощряют его изучение.
— Лично я занимаюсь у бывшего военнослужащего Советской Армии. Ныне он проживает во Франкфурте-на-Майне и работает в одной из газет.

— Он невозвращенец военного времени?

— Нет, когда служил в оккупационных войсках, полюбил одну немку и перешел в Западную Германию.

— Сейчас не помню автора, но есть такой афоризм: «Любовь зачастую отнимает рассудок у мудрого и придает ума дураку». Очень любопытно знать, потерял ли твой преподаватель рассудок или приобрел ум?

— А для меня интересно знать,— шутливо спросила Мартина,— мог бы ты ради любви отказаться от Родины? — и напряженно ждала ответ.

— Хоть на луну, лишь бы с любимой,— в тон ей проговорил Борис. 
Мартина улыбнулась, давая понять, что довольна его ответом.

Днем, как и прежде, Кишке немало времени уделяла знакомству с городом: бывала в кинотеатрах, посещала магазины, парки и скверы. Осматривая достопримечательности Алма-Аты, она вдоль и поперек исколесила город, пересаживаясь с автобуса в троллейбус, из трамвая в такси.

День отъезда приближался, Борис с внезапно щемящим сердцем вдруг почувствовал, что ему теперь будет очень недоставать Мартины, что он постоянно думает о ней.

Однако он напрасно опасался, что Кишке забудет о нем. После отъезда из Советского Союза Мартина регулярно присылала Борису из различных городов мира письма и открытки с видами роскошных отелей, ресторанов, квартир, богато сервированных столов. Он часто завидовал ее возможности путешествовать, бывать в разных странах. Ее письма дышали нежностью и любовью, она не скупилась на выражение своих чувств. Борис понял, что ей очень хочется встретиться вновь, и ликовал от счастья, надеясь на новую встречу с полюбившейся женщиной.

На следующий год Кишке снова появилась в Алма-Ате, заблаговременно известив об этом Бориса. Встретились они снова в ее номере в гостинице. Мартина прижалась к нему и поцеловала так страстно, что у Бориса закружилась голова. Затем она подвела его к столику, вручила привезенный подарок и тут же подняла бокал с шампанским. Посадив Бориса напротив себя, пригубливая игристое вино, она не спускала с него своего нежного взгляда.

— Я тебя очень люблю,— внезапно призналась она.— Я полюбила тебя год назад и все время мечтала о предстоящей встрече с тобой. Я очень рада, что мы снова увиделись. Я не только очень тебя люблю, но я и твой верный друг. У меня много знакомых и почти нет друзей. Ты — мужчина, тебе легче. У тебя, наверное, и в Китае друзей хоть отбавляй, и здесь, не правда ли?

— Мартиночка, ведь каждый нормальный человек не может жить без друзей, он же без них зачахнет, как дерево без влаги. Надеюсь, что ты меня не относишь к редчайшим экземплярам в природе.

— О-о! Мне хочется, чтобы ты был тем единственным экземпляром, который создан только лишь... Ха-ха!

— Не кажется ли тебе, что это было бы слишком эгоистично?

— В любви коллектив не нужен,— отрезала она и требовательно проговорила: — Борка, ты так и не ответил на мой вопрос: были ли у тебя хорошие друзья в Китае?

— Эх ты, нерусская! — рассмеялся он.— Скажи не Борка, а Борька. Конечно, у меня были и есть везде друзья,

— А где они сейчас?

— Некоторые в Бразилии, а другие в Австралии.

— Я не завидую тем, кто в Бразилии: там постоянные революции, кровь,— поморщилась она,— но тем, кто живет в Австралии, конечно, лучше. Это богатая страна, страна больших возможностей для энергичного, предприимчивого человека.

— Я не знаю, где лучше, а где хуже. Нигде не бывал, кроме Китая и Советского Союза. Только эти две страны я и могу сравнить.

— Ну, и к какому выводу ты пришел? — поинтересовалась Мартина.

— Конечно,— убежденно сказал Борис,— в Советском Союзе жизнь лучше.

— Это ты говоришь потому, что не был в других странах,— покачав головой, проговорила она,— например, у нас в ФРГ. В нашей стране сейчас один из самых высоких жизненных уровней в мире. Если добавить могучий промышленный потенциал, то ты сам поймешь, как хорошо живет там тот, кто умеет работать. Тебе нужно обязательно приехать к нам, и ты сам все увидишь.

— Но как же это можно сделать? Мне была бы интересна эта поездка, но, по-моему, она трудно осуществима.

— Совсем не трудно,— загорелась Мартина.— Ты можешь приехать как турист, моим гостем. Я куплю тебе билет из Восточного Берлина до Франкфурта-на-Майне. Там остановишься у меня, и я тебе все покажу. Для облегчения поездки я могу послать вызов. У меня есть хорошие друзья в Бонне, которые мне во всем помогут. Я тебя с ними потом познакомлю. А самое главное — мы опять встретимся и будем вместе. Но, может, эта поездка для тебя представляет большую сложность, тогда мы можем встретиться сначала в Польше, в Варшаве. И, пожалуй, так будет лучше всего. Как ты думаешь?

— Ты мне задала такую задачу, над которой нужно голову поломать. Но если я имею возможность лишний раз побыть с тобой, то почему бы и нет? Я согласен. Но, по-моему, все это очень сложно и нужно хорошо подумать.

— Я уже хорошо подумала, милый. Если ты меня любишь и веришь мне, то все будет в порядке. Ты должен записать свои паспортные данные и дать мне четыре фотокарточки, так как они нужны для оформления визы в мою страну. Если же у тебя не будет денег на дорогу, то ты не беспокойся, мы что-нибудь придумаем.

— Хорошо,— взмолился он,— но дай мне обо всем самому подумать.

— Да не беспокойся ни о чем, милый,— вскочила она со стула и прижалась к нему,— Я была во многих странах. Но все-таки в Федеративной республике жизнь намного лучше. Если тебя что-нибудь тревожит, то для начала все же встретимся в Варшаве. Тебе будет легче туда выехать, ведь Польша — социалистическая страна.

— В Польшу, конечно, легче выбраться,— согласился Борис, а про себя подумал, что и подозрений меньше будет.

Да, любой психолог мог бы позавидовать способности Кишке убеждать человека. Она прекрасно понимала и умело использовала отдельные черты характера своего возлюбленного — ярко выраженное честолюбие, карьеризм, склонность к наживе и его алчность. Казалось, Борис готов был пойти на все, чтобы удовлетворить свою жажду красивой жизни. Видя, что ей удалось заинтересовать Бориса заманчивыми предложениями, Мартина стала к нему еще ласковее и внимательнее. Как-то, вспоминая о некоторых страницах своей жизни, она рассказала об одном болгарине, который очень ее любил и считал за большого своего друга. Но она была к нему равнодушна и потому просто помогала ему выехать в Западную Германию. Там его вызвали в «секретную миссию», где после длительного разговора он решил отказаться от болгарского подданства и остаться на жительство в ФРГ. Сейчас он имеет прекрасную квартиру, машину и много денег. Мартина не обманывала Бориса. Компетентные органы Болгарской Народной Республики позднее подтвердили непосредственное участие Кишке в этой акции западногерманской разведки.

Пытливо глянув на Бориса, Мартина внезапно спросила:
— Если ты приедешь ко мне и тебя тоже вызовут в «секретную миссию», что ты там будешь говорить? Ха-ха!

— А если бы тебя вызвали в Советском Союзе с таким же предложением, что бы ты делала? — шутливо сказал Борис, еще не понимая, куда она клонит.

— Я тебя люблю, а ради любви пошла бы на все! — с театральным пафосом воскликнула она и, возвращаясь к предыдущему разговору, добавила, что в Варшаве у нее есть большой друг, который может прислать Борису вызов.

Мартина упорно и настойчиво проводила свою линию. На следующий день при встрече с Борисом она крепко поцеловала его и тут же прямо спросила, надумал ли он о выезде.

— Ведь у тебя была целая ночь для размышлений?

— Видишь ли, это не так просто,— отстранился от нее Борис,— потом я не могу еще понять, о чем конкретно идет речь? Ты хочешь, чтобы я приехал к тебе в гости или совсем остался? Если только в гости, то, конечно, я с удовольствием бы приехал в твою страну, или же встретился с тобой в Варшаве. Ты ведь знаешь, что я тебя очень люблю и сделаю все возможное, чтобы мы встретились в Западной Германии или Польше... Если же ты,— передохнул он,— имеешь в виду мой приезд в ФРГ навсегда, чтобы остаться там с тобой, то тут для меня много неясного. Ты и сама со мной согласишься. Здесь я занимаю солидное служебное положение, мне доверяют, получаю хорошую заработную плату, имею благоустроенную квартиру. А что со мной будет в Западной Германии, если я недостаточно знаю немецкий язык? Какие гарантии получу, что буду жить там лучше? А потом, ты ведь знаешь, у меня есть мать, что будет с ней? Поэтому уточни, над чем я должен думать?

Мартина внимательно выслушала Бориса, потом села к нему поближе, положила руки на плечи и, глядя прямо в глаза, негромко заговорила:

— Неужели ты можешь только эпизодически встречаться со мной, а на большее и не претендуешь? Могут ли нас устроить мимолетные встречи? Этот год для меня стал экзаменом на чувство, и я поняла, что не могу жить без тебя,— она его поцеловала и с затуманенными глазами продолжала.— Я хочу, чтобы ты был со мной всегда. Я понимаю, что это трудно для тебя, но при обоюдном желании любые препятствия устранимы. И ничего страшного не будет,— сказала она,— если ты, приехав в ФРГ, сам сходишь в «секретную миссию» и посоветуешься, как тебе лучше устроиться. Там люди отзывчивые, они всегда помогут тебе. Это ведь не американцы, которые сажают перебежчиков в концентрационный лагерь и допрашивают с утра до поздней ночи. И что я тебя пугаю? — удивилась она.— У нас же с тобой пока предварительный разговор. Когда я вернусь домой, то посоветуюсь со своими друзьями, а также переговорю о тебе в немецкой «секретной миссии». Условимся, что если я тебе напишу; «Во Франкфурте плохая погода»,— значит, для твоего приезда в ФРГ пока нет необходимых условий и наша встреча переносится в Варшаву. В письме я укажу желательное время твоего прибытия в Варшаву. Но ты должен знать, что связь со мной будет поддерживаться там через моего друга, о котором я тебе уже говорила.

Адрес своего друга Мартина написала на обороте визитной карточки и неохотно дала ее Борису, попросив уничтожить после того, как он его запомнит. В умении быть последовательной в своих действиях Мартина не имела соперников. Чередуя слова с горячими поцелуями, она неутомимо продолжала развивать свою мысль:

— Если ты вовремя не получишь в Варшаве от меня никаких известий, то тебе будет нужно связаться с моим другом, и он в подробностях все тебе расскажет. Но это на крайний случай. Я постараюсь постоянно держать с тобой связь. Я накопила денег для приобретения новой квартиры, но теперь их расходовать не буду, вдруг ты приедешь... Ты не беспокойся ни о чем, я получаю много и нам обоим хватит. Я уверена, что когда ты обо всем хорошо подумаешь, то решишь остаться со мной навсегда. Мне хочется с этой уверенностью уехать из Советского Союза. И еще имей в виду, что если я тебя захочу срочно повидать, то приеду в Москву, и ты тоже должен быть там. О своем приезде заранее поставлю тебя в известность.
Она знала, что Борис находится в отпуске и отдыхает в санатории за городом, поэтому предложила ему поехать туда и подышать горным воздухом. Он согласился, а в пути следования, по просьбе Мартины, в книжном киоске купил «Сказки Андерсена» на немецком языке. В машине она попросила его написать на титульной обложке книги в английской транскрипции по-китайски: «Я люблю тебя, ты любишь меня». Борис, недоумевая, выполнил пожелание возлюбленной.

Мартина любила, чтобы перед ее взором всегда открывался не ограниченный четырьмя стенами простор, и потому всегда садилась у окна. И в палате, где отдыхал Борис, она устроилась у окна с распахнутыми створками, из которого виднелись заснеженные вершины гор.

— Я всю ночь не спала и думала о тебе,— задумчиво проговорила она.— Ты ведь знаешь, что и в Алма-Ату я приехала только ради тебя, ради нашей любви. Я же с прошлого года знаю эти горы и ваш город. Они мне не нужны, нужен только ты. Мне уже трудно будет к тебе приезжать, и потому нам нужно заранее обо всем договориться. Мои планы на будущее начинаются с Польши. Когда я сделаю там остановку, то буду договариваться с другом о твоем приглашении в Варшаву, а во Франкфурте с болгарином и немецкой «секретной миссией». Будет у меня разговор и с друзьями в Бонне. Надеюсь, что все осуществится так, как мы хотим. Я тебе, милый, подготовила подарок: свое фото.

Борис на обороте фотокарточки прочитал многозначительные слова: «И я сказала: будет, и знай, что все сделаю, чтобы ты был со мной. Для любви все можно сделать!».

Из тумбочки Борис достал бутылку вина, которому Мартина обрадовалась.

— Вино очень кстати! — весело проговорила она.— Давай выпьем за наш успех, за встречу в Варшаве!
Он проводил ее по горной тропинке до дороги, и они расстались до следующего дня. При новой встрече Мартина была задумчивой и грустной. Борис встревожился, спросил, что с ней произошло.

— Понимаешь, после долгих раздумий я пришла к выводу,— негромко сказала она,— что правильно мы остановились на варшавской встрече. В нашей стране очень подозрительная полиция.

Борис стал смотреть на многие явления жизни глазами Мартины и все чаще соглашался с ней. Она же, не скрываясь, говорила о прелестях жизни в Западной Германии, убеждала Петренко в целесообразности выезда туда, где он будет всем обеспечен. Но журналистка при этом довольно ясно намекала, что деньги и роскошь и там не падают манной с небес, что их нужно заработать. Как? Да очень просто: собрать и передать западногерманским разведывательным службам сведения о дислокации частей Советской Армии, ракетных баз, радиусах действия ракет, данные о стратегическом сырье, о наличии военных заводов. Неплохо бы собрать сведения о советских гражданах, выезжающих в научные и иные командировки в капиталистические страны, в том числе и в ФРГ.

Лобовая атака Мартины застала Бориса врасплох. Он побледнел и растерянно проговорил:

— То, что ты предлагаешь мне, хотя и во имя нашей любви, все же нехорошее дело и называется изменой Родине.

— Ха-ха,— несколько принужденно хохотнула она,— какая же это твоя родина!? Ведь твоя настоящая родина — Китай. К тому же любая родина и гроша не стоит, если она не дает человеку возможности жить по-настоящему. Выбрось ты этот квасной патриотизм из головы.

Она обняла Бориса, прижалась к нему и крепко поцеловала:

— Не нужно думать о том,— убеждала она,— что давным-давно уже отжило.

Он, вероятно, мало ее любит, если во всем сомневается. Пусть берет пример с нее. Она перешагивает через всяческие условности только ради того, чтобы быть с ним всегда вместе. И тут же деловито поинтересовалась, как и где намерен Борис хранить добытые сведения, и посоветовала записывать данные кодом в записную книжку, чтобы ни у кого не возникло никаких подозрений.

Между ласками Мартина выспрашивала его биографию, списывала данные с паспорта и военного билета, якобы необходимые для оформления визы на поездку в ФРГ. С этой же целью заставила его на четырех фотокарточках собственноручно написать свои фамилию, имя и отчество, а на пятой сделать надпись: «На память дорогой Мартине». Борис однажды растерянно сказал ей, что делает все это только из-за любви к ней и что его жизнь теперь в ее руках. Журналистка ответила, что она прекрасно понимает, на какой риск он идет, но Борис ни о чем не должен беспокоиться, все обойдется хорошо.
— Ведь я приехала в СССР только для того, чтобы с тобой повидаться и обо всем договориться,— заметила она,— а остальные города моего маршрута — пустая формальность, небольшая маскировка.

Подвижности Кишке можно было позавидовать. И во второй свой приезд в Алма-Ату она продолжала заводить новые знакомства, но не забывала и старых. В один из вечеров она побывала у Средниковых. Хозяева встретили ее гостеприимно, быстро организовали угощение, а Кишке, в свою очередь, вручила привезенные ею сувениры и передала западно-германскую газету, в которой была опубликована статья о ее прошлогодней поездке гад Средней Азии и Казахстану. Статья была написана в благожелательном духе. Хотя в ней освещались события годичной давности, она была опубликована за три дня до отъезда Кишке в СССР. Заметив, что собеседница обратила внимание на дату выпуска газеты, журналистка поспешно пояснила:

— Мне нелегко было поместить свою статью в нашей газете. Признаюсь вам, как друзьям, что однажды в узком кругу мой друг — Хельмут Вахтер с упреком сказал, что, мол, Мартина, бывая в России, насквозь пропитывается коммунистическим духом. Ей нужно запретить туда ездить, ибо поездки пагубно влияют на нее. Немцы не могут поверить высококультурности Казахстана и тому, что азиаты — не дикари. Разве он поймет, что я здесь чувствую себя свободно и имею очень хороших и душевных друзей. Я сама всегда хочу трудиться честно и желаю, чтобы каждому человеку на земле было хорошо, мирно и дружелюбно. У вас просто замечательно, порой даже не разберешь разницы между воспитанием русского и казаха. Как вы счастливы, счастлив и ваш сын. Русский парень, а женился на казашке, красивой и культурной.

— Нечего греха таить,— расчувствовалась Любовь Ивановна,— многие могут позавидовать нам.

...Отношения с Борисом у Мартины развивались, как по писаному. Петренко всерьез влюбился в нее, не представлял своей жизни без Мартины и поэтому поддался ее влиянию. Журналистка методически внушала ему, что они созданы друг для друга, им остается только вступить в брак, и блаженство не кончится до конца жизни. Она не скрывала от него своих намерений: «Любовь — такое высокое чувство...» 
Петренко уже не раз убеждался, что Мартина умеет держать свое слово, выполнять свои обещания. И тут, вскоре за ее отъездом, из Варшавы пришел вызов на имя Бориса. На поездку к польским «родственникам» ему отводилось 10 дней. Позднее он узнал, что этот визит из собственных средств оплатила Мартина, которая встретила его в столице Польши. Б Варшаве он был окружен ее друзьями, которые оказались на редкость внимательными и любезными. Они словно подчеркивали, что Мартина, в их понятии, является солидным человеком с большими возможностями. Их внимание и забота были приятны Борису, хотя вызывало недоумение то, что они любезно приглашали его в гости, организовывали щедрое угощение, преподносили дорогие подарки. В беседах его новые друзья всячески подчеркивали, что им чужда мелочная расчетливость, предвзятое отношение к людям другого мира, что они, европейцы, всегда могут найти общий язык с понимающим их человеком.
К удивлению Бориса, среди друзей Мартины нашлись даже «земляки» но Китаю, которые нередко, вспоминая прошлое, детально могли охарактеризовать те города и населенные пункты, в которых когда-то вырос и жил Петренко. Охотно вступал в разговор и Борис, припоминая национальные обычаи и богатство китайской кухни.

Неизменно ласкова и нежна была Мартина. Проведенные в Варшаве чудесные дни показались Борису настоящим свадебным путешествием и оставили в его памяти незабываемые впечатления. Будущее казалось ему безоблачным я радостным настолько, что он без особых раздумий пригласил свою возлюбленную в Алма-Ату, чтобы там жениться на ней.

И в третий свой визит в прекрасную Алма-Ату Кишке вновь остановилась в гостинице «Казахстан», которая полюбилась ей своим домовитым уютом. Она, как и прежде, отказалась от добрых услуг работников «Интуриста»: свидетели ей были не нужны. Внешне поведение журналистки в день ее приезда ничем не отличалось от обычного распорядка. Ома гуляла по городу, наслаждаясь солнечной погодой, заходила а магазины и салоны, появившиеся в Алма-Ате за последний год, отдыхала в полюбившихся ей местах. На спокойном лице Мартины не было даже намека на грызущую ее заботу: предстоял решительный разговор с Петренко. Она считала, что в городских условиях трудно будет объясняться начистоту и уговорила Бориса подобрать, по его усмотрению, подходящее тихое место где-нибудь в горах, там, где бы они чувствовали себя свободно, без посторонних глаз.

Она и в этот раз была с ним мила, любезна и внимательна. Нет, нет, она всегда помнит о нем. Кишке, отдала привезенные ему подарки, а затем с сияющей улыбкой и испытующим взглядом показала документы, необходимые для регистрации их брака, сообщила, что привезла фату и другие свадебные наряды, необходимые невесте и жениху. Противоречивые чувства обуревали Бориса. Наступил решительный момент в его жизни. Он то краснел, то бледнел, жадно курил одну папиросу за другой. Его обезоруживали нежные слова Мартины о будущем счастье и настораживала прямая настойчивость красивой женщины, которая хотела стать его женой. В глубоком раздумье прошелся он по маленькой комнате, которую снял на время как загородную дачу, остановился у окна и решился.

— Мартина,— подавленно сказал он,— брак с иностранкой может лишить меня высокого служебного положения, а заодно и хорошо оплачиваемой работы. Признаться, я не совсем уверен в реальности нашего выезда в Западную Германию и в своем благополучном устройстве там. Больше того, я пришел к выводу, что нам следует воздержаться от регистрации брака, во всяком случае здесь, в Советском Союзе.

О многом передумала Кишке, готовясь к разговору, но решение Бориса было для нее ударом, который, она не предвидела. Он его нанес так неожиданно, что опытная журналистка растерялась. Срывались ее планы, под угрозу была поставлена дальнейшая карьера, ибо в разведке таких промахов не прощают. Рухнула надежда на замужество, на ее легализацию в Советском Союзе, но и Борис ведь в ее руках. Подарки, поездки в Польшу — ничто не дается даром.

И тогда она пошла ва-банк; предложила ему помочь ей выполнить задание западногерманской разведки — добыть секретные сведения, хранящиеся в учреждении, где он работал. Ведь это так немного, и ради любви он должен выручить ее и, кроме того, будет открыт счет в банке. Борис растерялся перед прямой атакой. Мартина не замедлила воспользоваться его растерянностью. В ход она пустила все средства и уловки, способные сломить сопротивление неустойчивого перед соблазнами и женскими слезами.

Даже свадебный наряд, этот символ чистой любви и невинности, специально привезенный Мартиной, сыграл определенную роль. И Борис не устоял, он сделал опрометчивый шаг...

Но и заручившись согласием Петренко, Кишке не чувствовала себя уверенной в успехе. О, она отлично знала, в какой стране «работает», с какими людьми ей ежедневно приходится сталкиваться. Фанатично преданные Родине, они пугали ее своим патриотизмом, уверенностью в себе, в своем настоящем и будущем. Будет ли Петренко счастливым для нее исключением? Правда, она уже отлично изучила характер Бориса, знала его слабые стороны и пороки и потому была уверена в успехе неприглядной миссии. Не теряя времени даром, она приступила к выполнению основной части своего шпионского задания.

Хорошо отработанным движением она быстро разложила на полу секретные документы, которые взял Петренко к себе домой, нарушив установленный порядок обращения с ними. Чтобы было удобнее, Кишке вскочила на сидение стула, быстро и уверенно сфотографировала документы. Вот когда пригодилась ей журналистская сноровка. И в этот момент Борис впервые уловил в действиях Мартины повадки хищника, который, увидев добычу и забыв об окружающих, с яростью бросается терзать свою жертву. Словно с его лица сняли повязку, которая долгие месяцы закрывала глаза. Резко изменившееся поведение любовницы показало ему, что он попал в цепкие, жестокие руки, не знающие пощады. Смену его настроения Кишке сразу же интуитивно уловила. Положив фотоаппарат в сумочку, Мартина села к нему на колени и обняла с лукавой улыбкой. Они выпили по рюмочке коньяку.

Расставаясь, договорились, что через день Борис передаст ей негативы тех данных, которые Мартине были особенно нужны. Ссылаясь на небольшую головную боль от выпитого коньяка, она ушла в гостиницу. На этот раз, впервые, по ее настоянию, Борис не пошел провожать Мартину.

Оставшись один, Борис опустился па стул, обхватил голову руками и задумался. Наступила мучительная переоценка ценностей. Последняя встреча и поведение Мартины встряхнули Бориса, заставили его задуматься над своей судьбой, которой он так легкомысленно распорядился. Вспоминая и заново оценивая свои встречи с Мартиной, он убеждался в том, что разговоры о счастливой жизни и, главное, о чистой любви — простая ширма, которой она прикрывала свои далеко идущие помыслы. А он, как мальчишка, поверил в искренность чувств, которых у нее никогда не было. Страшней всего было то, что он с необыкновенной легкостью шел к предательству, готов был изменить своей Родине, создавшей ему все условия для плодотворной работы, и счастливой жизни. Только теперь он в полной мере осознал, в какую грязь был втянут, кому стал пособником. Нет, он был и останется гражданином своей страны. Торговать, интересами Родием — не его ремесло. Он не побоится ответить за то, что успел сделать, зато потом совесть его будет чиста.

Могла ли Кишке подозревать, какие мысли одолели ее любовника? Едва ли, хотя, как и многие западные, журналисты, она считала, что неплохо разбирается в психологии людей. А что для нее Петренко? Сластолюб без характера, любитель красивой жизни, падкий на деньги, ему ли решиться на такой шаг, который нередко останавливал сильных волею людей. Чтобы броситься очертя голову с моста в воду, нужно большое мужество. Побоится он идти в органы госбезопасности, ведь и ему тогда придется разделить ее участь. Но Мартина ошиблась, делая ставку на слабый характер Петренко. Борис и в самом деле был далеко не сильной личностью. Однако, когда перед ним встал жесткий выбор: рассказать обо всем или встать на путь предательства и измены, сделал единственно правильный ход. Он нашел в себе мужество и силы, чтобы прийти в Комитет госбезопасности и откровенно признаться во всем.

В Комитете государственной безопасности Петренко был принят опытным сотрудником, который еще на фронтах Великой Отечественной войны, являясь начальником разведки полка, неоднократно лицом к лицу сталкивался с врагами своего народа. Он хорошо знал психологию людей и повадки противников. Выслушав покаянный рассказ Петренко, он доложил своему начальнику по телефону:

— Яков Павлович? Наши предположения оправдались. Петренко сам пришел с повинной и в основном честно рассказал о своих злоключениях. Я ему предложил все собственноручно изложить на бумаге.

Петренко не мог слышать, что отвечал сотруднику его начальник, иначе бы он содрогнулся от ужаса. Тот негромко говорил:

— Очень хорошо, что он пришел сам и признался во всем. Калеке, во-первых, передай Михаилу Трофимовичу Бабкину, что его ребята завтра не понадобятся для задержания и ареста Петренко и, во-вторых, взяв от Петренко подробное заявление, разъясните ему гуманную суть советского закона, дайте совет, как вести себя в дальнейшем, особенно с Кишке, и отпустите домой. А потом с Михаилом Трофимовичем, Николаем Григорьевичем Гуцалюком и Николаем Петровичем Новягиным со всеми материалами на шпионку зайдите ко мне.
— Я вас понял. Все будет сделано.

— Прошу еще раз строго предупредить Петренко, чтобы он не вздумал заниматься самодеятельностью и не допустил с иностранкой никаких отступлений от ваших рекомендаций.
— Недаром говорят: кто ожегся на молоке — и на воду дует, — усмехнулся сотрудник и тут же посерьезнел. — Вряд ли он теперь допустит ошибку.

В кабинете было нежарко, но Петренко чувствовал непреходящую духоту. В горле пересохло, руки дрожали, в глазах помутнело, его всего трясло. Ему даже показалось, что у него начался малярийный приступ. С трудом он выдавливал из себя:

— Гражданин начальник, разрешите закурить?

— Пожалуйста, только можете называть меня товарищем.

Петренко растерянно посмотрел на него, машинально улыбнулся, и, закурив папиросу, еще яростнее продолжал писать. Спустя некоторое время он несколько успокоился и решился робко спросить:

— Видимо, вы обо всем и раньше знали? — и тут же уточнил.— Еще до моего прихода?

— Да, знали.

— Удивительно! — вырвалось у него.— Нас же никто не видел и за нами не следили.

— Молодой человек, еще Шекспир говорил: «Тайна между двумя может быть сохранена лишь тогда, когда один ничего о ней не знает».

Кишке вернулась к себе в номер в гостинице и, не раздеваясь, легла на кровать, чтобы спокойно еще раз все обдумать. К своим тридцати годам она многого сумела добиться в жизни. Она обрела относительную материальную независимость, имела возможность бывать в разных странах и, познав грязь человеческих отношений, могла с презрительным высокомерием относиться к людям. А вот теперь ею овладела неожиданная слабость, предчувствие надвигающейся беды. Спохватившись, она бросилась искать свою черную сумочку, в которой находился фотоаппарат с отснятыми кадрами. Однако беспокойство было напрасным, сумка лежала рядом, на кровати. Кишке разжала пальцы и опустила голову на подушку, Беспощадно отметила, что ее нервная система за последнее время начала сдавать и особенно шалит в этой малопонятной стране.
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Шпионка схвачена с поличным.

На следующий день западногерманская журналистка Мартина Кишке была поймана с поличным, при ней обнаружили собранные документальные сведения о секретных оборонных и промышленных объектах Советского Союза, много иностранной валюты, в том числе и американские доллары. На проявленной чекистами пленке, изъятой из фотоаппарата, оказались кадры с изображением секретной карты Казахстана.

На следствии, под давлением неопровержимых улик, Кишке признала себя виновной в шпионской деятельности против Советского Союза и стран социалистического содружества. Почувствовав, что ей терять уже нечего, шпионка с циничной откровенностью рассказала историю своего падения.

В 1960 году она познакомилась с неким Манфредом Мюллером и между ними установились близкие отношения. В начале 1962 года она решила избежать беременности и при помощи своего любовника сделала криминальный аборт, который по законам ФРГ карается длительным тюремным заключением. В июле того же года Мюллер воспользовался этим обстоятельством и потребовал от Кишке выполнения ряда заданий для западногерманской разведки (БНД). Выполняя их, Кишке под маской журналистки во время своих поездок в Венгрию, Болгарию, Чехословакию и Польшу установила знакомства с большим числом граждан этих стран, выявляя среди них лиц, имеющих доступ к секретным данным, интересующим западногерманскую разведку, и пригодных для вербовки агентами в «Бундеснахрихтендинст». Адреса и характеристики этих людей, их фотографии она передавала Мюллеру.

В октябре 1964 года Кишке, уже имеющая опыт разведывательной работы, была направлена в Советский Союз с аналогичными заданиями. Ей запрещалось фотографировать, вступать в спекулятивные сделки с советскими гражданами, отрицательно высказываться о СССР, делать записи, связанные с заданием. Наиболее важные разговоры она должна была вести в горах, на шумных улицах, где исключается возможность слежки и подслушивания. Кишке рекомендовалось публиковать положительные статьи о Советском Союзе и других социалистических странах, в которых бы она могла подчеркивать свое лояльное отношение к ним.

В Алма-Ате и других городах нашей страны, где она побывала, Кишке познакомилась с несколькими советскими людьми, в том числе и с Петренко. Из числа ее новых знакомых западногерманская разведка проявила интерес только к Петренко, поскольку он, как она сообщила в БНД, занимал ответственный пост и имел доступ к интересующим секретным документам. В феврале 1965 года Мюллер связал Кишке со своим шефом — сотрудником БНД Розенбаумом. Последний предложил Кишке выехать в октябре 1965 года в Советский Союз, вновь посетить Алма-Ату, чтобы встретиться с Петренко, вступить с ним в интимную связь и, разыгрывая роль влюбленной, выяснить, какими конкретно секретными сведениями он располагает. Ей также было предложено склонить его к побегу в ФРГ, чтобы доставить эти сведения разведке.

Во время поездки в Советский Союз в октябре 1965 года Кишке усиленно обрабатывала Петренко в плане задания БНД. Когда она пришла к выводу, что он ее любит и проявляет повышенный интерес к условиям жизни на Западе, то смело заявила ему, что по возвращении в ФРГ она установит связь с разведкой, которая будет содействовать вывозу Петренко из Советского Союза. Она предложила Петренко собрать сведения о дислокации ракетных баз, залежах стратегического сырья, размещении заводов, производящих вооружение, и пограничных сооружениях. В соответствии с заданием разведки Кишке предложила Петренко встретиться с ним в Варшаве, куда он должен был приехать по приглашению ее друга и где намечалась его дальнейшая проверка. Тогда же она взяла у Петренко для передачи в БНД анкетные и биографические данные, а также фотографии.

При возвращении из Советского Союза Кишке встретилась в Варшаве со своим другом и, мотивируя свою просьбу желанием встретиться с любимым человеком, договорилась с ним, что он пошлет Петренко приглашение посетить Польшу. Из Франкфурта-на-Майне в ноябре 1965 года в условленной форме она сообщила Петренко о благополучном исходе ее переговоров с западногерманской разведкой. 31 марта 1966 года Кишке приезжала в Москву, имея новое задание западногерманской спецслужбы — договориться о браке с Петренко, что дало бы ей возможность легально посещать СССР и обеспечило право выезда Бориса в ФРГ, предложить ему собрать необходимые секретные сведения. При этом Кишке надлежало добиться от Петренко, чтобы после оформления брака он согласился жить с ней некоторое время в СССР. Задание разведки Кишке выполнила. Вернувшись во Франкфурт-на-Майне, она получила детальный инструктаж по поводу ее дальнейших действий.

По плану западногерманской разведки Кишке, по прибытии в августе 1966 года в Алма-Ату, должна была оформить брак с Петренко и лишь после этого сообщить ему план побега на Запад с помощью американского посольства в Варшаве. 12 августа Кишке следовало возвратиться через Варшаву в ФРГ и по пути договориться с другом о приглашении Петренко посетить ПНР в октябре 1966 года. Петренко, прибыв в договоренное время в Варшаву, обязан был связаться через американское посольство с человеком, фамилию которого Кишке должна была сообщить ему по возвращении в ФРГ в своем письме в тексте песни. В посольстве США в Польше после выяснения степени важности сведений, которыми бы располагал Петренко, дальнейшее осуществление плана его побега возлагалось на американского разведчика. Сама Кишке должна была перед приездом Петренко в Варшаву выехать в Западный Берлин, где потребовать в польской военной миссии въездную визу в ПНР, мотивируя это желанием встретиться там со своим мужем. Получив телеграмму о прибытии Петренко в Варшаву, Кишке следовало поставить своего друга в известность о том, что приезд ее откладывается из-за болезни. После этого она больше не должна была появляться в социалистических странах.

При встрече с Петренко в Алма-Ате 7 августа 1966 года Кишке узнала, что он не может на ней жениться и проживать с ней в СССР. Возможность такого поворота не была учтена западногерманской разведкой, и Кишке не получила соответствующего инструктажа о том, как вести себя в таком случае. Тогда, вопреки планам своей разведки, она поставила Петренко в известность о его побеге с помощью американского посольства в Варшаве, но предупредила, что для этого он должен собрать секретные данные, интересующие «Бундеснахрихтендинст». Узнав от Петренко, что такими сведениями он располагает, Кишке опять-таки вопреки указаниям своих шефов — не брать самой сведений во избежание провала — сфотографировала находившиеся в квартире Петренко секретные документы. Воодушевленная первой удачей, на следующий день она стала действовать еще активнее.

Для выполнения задания западногерманской разведки Кишке получила от Розенбаума 12 000 марок, от Мюллера — 3000 марок, а после вывоза Петренко в ФРГ ей было обещано вознаграждение в сумме 60 000 марок.

Однако шпионская карьера Мартины Кишке закончилась иначе. 10 сентября 1966 года в газете «Известия» появилось короткое сообщение:

«В Комитете государственной безопасности при Совете Министров СССР.

В августе 1966 года за проведение подрывной деятельности арестована туристка из ФРГ Мартина Кишке, сотрудница редакции газеты «Франкфуртер рундшау», которая, прикрываясь своим положением журналистки, занималась по заданию западногерманских разведорганов сбором шпионских сведений на территории Советского Союза...»
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